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A C T A  N O  3 7 2 - A .  

--En Santiago de Chile, a veinticinco dias del mes de junio 

de m i l  novecientos setenta y nueve, siendo l a s  16.30 horas, se reú- 
ne en Sesión Secreta Legislativa l a  H. Junta de Gobierno presidida 

por e l  señor Presidente de l a  República y Comandante en Jefe del 

Ejército, General de Ejército Augusto Pinochet Ugarte, e integrada 

por e l  señor Comandante en Jefe de l a  Armada, Almirante José T. Me- 
/ 

rino Castro, por e l  señor Director General de carabineros, General 

Director César Mendoza Durán, y por e l  señor Comandante en Jefe de 

l a  Fuerza Aérea, General del  Aire Fernando Matthei Aubel. 

--Asisten, en e l  orden en que se t ratan l as  materias de su 
competencia, los señores: Sergio Fernández Fernández, Ministro del 

In ter ior ;  Sergio de Castro Spikula, Ministro de Hacienda; Mónica Ma - 
dariaga Gutiérrez, Ministra de Jus t i c ia ;  Roberto Kelly Vásquez, M i -  

n i s t ro  de Economia, Fomento y Reconstrucción; José Piñera Echeñique, 

Ministro del Trabajo y Previsión Social; Capitán de Navio Carlos 
Quiñones López, Ministro de Mineria; General de Brigada René Escau- 

riaza Alvarado, Ministro Jefe del  Estado Mayor Presidencial; Gene - 
r a l  de Brigada Alejandro Medina Lois, Ministro Jefe del Comité Ase- 

sor de l a  Junta; Coronel de Aviación Alberto Varela Altamirano, Je- 

f e  de Gabinete de l a  Fuerza Aérea; Roberto Guerrero del  Rio, Fiscal 

del Banco Central; Ramón Suárez González, Director del Trabajo; Fran - 
cisco Cuadra Cornejo, Abogado Jefe de CODELCO; Carlos Miranda Arrau, 

integrante de l a  Asesoria Juridica Presidencial; Asesores señores Co - 
ronel de Ejército Luis Reyes Tastets (CODELCO), Jaime I l lanes  Edwards 

y Walter Riesco Salvo (Secretaria de Legislación~Eduardo Riesco Sal 

vo (1 Comisión Leg.), Manuel Urbina Escalante (111 Comisión Leg;); 

Mayor de Ejército Juan Romero Riquelme, Jefe de l a  Subjefatura Legis - 
l a t iva  del COAJ; Capitán de Navio Mario Duvauchelle Rodriguez, Secre - 
t a r io  de Legislación, y los siguientes señores Asesores Juridicos de 

los señores Miembros de l a  H. Junta de Gobierno: Coronel de Ejército 

Fernando Lyon Salcedo (Sr. General Pinochet), Capitán de Fragata Her - 
nando Morales Rios (Sr. Almirante Merino), Mayor de Carab'neros Ha- 

r ry  Grunewaldt Sanhueza (Sr. General Mendoza) y Coman ant de Grupo 

Hernán Chávez Sotomayor (Sr. General Matthei). Actúa como ecreta - 
r i o  de l a  Junta e l  t i t u l a r ,  Coronel de Ejército señor 1 r i i n c k e  

Quiroz. 

MATERIAS LEGISLATIVAS. 
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S E C R E T O  
1.- DEBATE SOBRE ORDEN DE LA TABLA PARA TRATAMIENTO DE PROYECTOS 

ACERCA DE ORGANIZACION SINDICAL Y DE ENMIENDAS CONSTITUCIONA- 

LES RELATIVAS AL PLAN LABORAL. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Con su  venia ,  m i  
General, deseo p l a n t e a r  una cues t ión  p rev ia .  

E l  señor Min i s t ro  d e l  Trabajo me ha sugerido cambiar 

e l  orden de l a  Tabla, porque e l  proyecto c o n s t i t u c i o n a l  no e s t á  

re lac ionado en l o  fundamental con organizaciones s i n d i c a l e s  n i  

tampoco con l a  reforma d e l  211. De t a l  manera que é l  propone 

v e r  en t e r c e r  l u g a r  e l  c o n s t i t u c i o n a l .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No 

soy abogado d e l  t r a b a j o ,  pero me parece que primero debemos v e r  

s i  s e  aprueba o no s e  aprueba la  d i spos ic ión  d e l  a r t f c u l o  17 

t r a n s i t o r i o  de l a  Const i tuc ión  P o l i t i c a  d e l  Estado, para  en se -  

guida poder e n t r a r  a  t r a b a j a r  todo l o  que v iene  a  p o s t e r i o r i  so  - 
b r e  organizaciones s i n d i c a l e s .  Los o t r o s  proyectos  no t i e n e n  ma - 
yor importancia ,  pero s i  l a  t i e n e  e l  r e l a t i v o  a  organizaciones 

s i n d i c a l e s  y negociación c o l e c t i v a ,  porque s i  e s t á  c o n s t i t u c i o -  

nalmente e s t a b l e c i d o  --en l a  l e t r a  k) d e l  a r t i c u l o  17-- un pro - 
cedimiento y nosot ros  l o  vamos a  a l t e r a r ,  especialmente tomando 

en cuenta  l a  negociación c o l e c t i v a  de un grupo de gente  t a n  i m -  

p o r t a n t e  como son l o s  t r aba jadores  d e l  cobre,  debemos d e c i r  p r i  - 
mero s i  pol i t icamente  queremos hacer eso,  para  proceder a  c o n t i  - 
nuación a  l o  o t r o ,  porque l o  uno s i n  l o  o t r o  no t e n d r i a  ob je to .  

Por l o  t an to ,  m i  ap rec iac ión  s e r i a  que primero t r a t á -  

ramos l o  c o n s t i t u c i o n a l  y  después l o  o t r o ,  sa lvo  que haya o t r a  

opinión.  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- Se - 
ñor Almirante,  e l  proyecto c o n s t i t u c i o n a l  s e  r e f i e r e  fundamental - 
mente a l  problema d e l  cobre.  S in  embargo, l a  i n i c i a t i v a  r e l a t i -  

va a  organización s i n d i c a l  s e  va a  a p l i c a r  a  todos l o s  t r aba jado  - 
r e s  ch i l enos .  En consecuencia,  después s e  podrá d e c i d i r  s i  s e  i n  - 
corpora e l  s e c t o r  cobre a  l a  norma genera l .  

En o t r a s  pa labras ,  podr ia  rechazarse  o 

can te  a l  cobre independientemente de que s e  apruebe o no e  

yecto sobre organización s i n d i c a l .  Y como e l  más impo t a n t  

términos de que e s t á  regulando toda l a  normativa 
d i c a l ,  e s  é s t e ,  yo sugerfa  comenzar por e s t e  proyecto p 

de e s a  manera avanzamos en a lgo  en que estamos comprometi 
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un plazo, lo que no sucede en el caso del cobre, que no es un asun - 
to que debamos decidir necesariamente antes de aprobar esta inicia 

tiva sindical. 

Esa es la razón de mi proposición, pero ustedes deben de - 
cidir al respecto. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Quie - 
ro leer el texto que tengo a la mano de la letra k) del articulo 
17 de la Constitución Politica --página 159--, que dice lo siguien - 
te: "Al dictar un nuevo Estatuto, el legislador en caso alguno po- 

drá suprimir, disminuir o suspender los derechos o beneficios eco- 
nómicos, sociales, sindicales o cualesquiera otros que actualmente 

disfruten los trabajadores de las empresas de la Gran Mineria,..". 

Entonces, al establecer nosotros la negociación colectiva vamos a 
cambiar todo el procedimiento que la Constitución consagró en 6sa 
época. Puede argumentarse que quienes votaron la Constitución no 
valen, a lo mejor, mayor respeto, pero sé que tuvieron hartos dolo - 
res de cabeza cuando abordaron lo relativo a la negociación colec- 
tiva en el cobre. 

Por lo tanto, eso es lo que opino. No sé. Puedo estar 
equivocado. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Presiden 
te, a mi juicio, este problema de las organizaciones sindicales, o 
sea todo lo concerniente al resto de las organizaciones sindicales 
de que vamos a hablar, no precisa en absoluto ver primero la modi- 

ficación constitucional, es decir no afecta para nada a todo el 
resto de los sindicatos del país. Solamente se refiere a los del 

cobre, lo que ya es un problema polltico en cuanto a si nosotros 
estimamos conveniente incluirlos en esta norma o dejarlos fuera de 

ella. Reitero: .es un problema enteramente politico y creo que no 
afecta en nada al segundo proyecto de la Tabla. Ni siquiera se to - 
can. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- En realidad, ha- 

bria dos aspectos que tocaria: el del cobre y el problema de todas 
las empresas del Estado, situación que también se altera. Es un 
problema constitucional. 

El señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- La id 
ñor Almirante --nos ha propuesto hoy dla trabajar en e 
te en el fondo en que el Plan Laboral que el Gobierno p 

cumplimiento del compromiso que ha contraido, comienza con 
tatuto de tipo constitucional. 
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Ahora, es importante quizás resolverlo antes, no obstan - 
te que, como dice el señor General Matthei, realmente no tiene na - 
da que ver este proyecto de organizaciones sindicales estrictamen - 
te con la modificación constitucional; pero habrfa que resolver 
si el Plan se presenta como un cuerpo orgánico, con . una parte de 
tipo constitucional previa que, entre paréntesis, puede mejorar 

mucho la presentación del problema del cobre, en el cual, antici- 
pando normas que ya están en el proyecto de Constitución Politica 
respecto de la libertad de trabajo, etcétera, se injerte, en ese 
cuadro, la solución que la Junta adopte respecto del cobre, es de - 
cir en un cuadro programático, ordenado, y seguida esta primera 
parte constitucional laboral, digamos, de las leyes que a conti- 

nuación se han programado para el Ministerio del Trabajo. 

Esa es la idea del señor Almirante. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ofrezco la pala - 
bra. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Cu - 
riosamente, uno debiera pensar que el asunto constitucional afec- 
ta a todos y que, por lo tanto, es el más amplio de todos. Sin em - 
bargo, es un asunto enteramente particular, y el amplio es el otro 

--tengo entendido que es asf--, el amplio es ése de las organiza- 

ciones sindicales, y no una norma constitucional que es muy parti - 
cular, va solamente al cobre e, incluso, perfectamente nosotros 

podemos decidir no aplicar esto al sector cobre, y puede seguir 
perfectamente todo el resto del cuerpo sin ser tocado. 

m. 

Consecuentemente, considero que no es lógico empezar con 
un problema particular, como es el del cobre, cuando el prokma ge 
neral es el de las organizaciones sindicales. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En realidad, hay un 
problema cierto. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Al hacer la Ta- 
bla, en qué se basaron para colocar primero la parte constitucio- 
nal? 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Yo hice la Tabla, 
señor, y diré por qué coloqué en primer lugar el proyecto 

tuc ional . \ 
Primero, por una razón orgdnica. La ~ o n s  t i t b b n b l f -  

tica y todo lo que dice relación con ella incide en lo e S po- 
dria llamar el esqueleto de la estructura juridica del p 
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lo que informa en definitiva para dónde va el Estado, en lo grue- 

so. Esa es una razón. 

Segundo, porque tanto en el proyecto sobre organizacio- 

nes sindicales como en el de negociación colectiva, que no está 
en Tabla para esta sesión, hay problemas que estAn en la Constitu - 
ción y que hay que resolverlos primero. Me referiré especifica - 
mente a uno. En el articulo lo de'la iniciativa sobre organiza - 
ciones sindicales se habla de que se podrán agrupar en organiza - 
ciones sindicales las empresas del Estado, y éste es un problema 
que está directamente tocado en el Acta Constitucional. 

Por eso procedi asi, señor, y tenia buenas razones, co- 
mo usted puede advertir, para colocar ese orden. 

Lo que ocurre es que el señor Ministro del Trabajo me 
ha planteado que pudiera ser que en el proyecto de enmienda de la 
Constitución hubiera materias conflictivas que requirieran de una 
larga discusión y, entonces, en aras de ganar tiempo, podria irse 
por el de organizaciones sindicales excluyendo tal vez materias 
que dijeran relación con el Acta Constitucional. SegCin entiendo, 

ésa es la razón por la cual el señor Ministro del Trabajo planteó 

esto. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- No. 

La razón estricta, Presidente, es que lo esencial del proyecto 

constitucional es si el cobre se incorpora a las normas que regi- 
rán para todo el pais, o no se incorpora. Y, verdaderamente, ése 
es un problema polftico que va a depender de cuáles son las normas 
que se aprueban. 

En otras palabras, lo lógico es aprobar primero normas 
sobre organización sindical, y eventualmente también sobre negocia - 
ción colectiva, y una vez sabiendo lo que va a regir para todos, 
decidir si el cobre se incorpora a estas normas es un paso politi- 

co que conviene o no conviene dar. Diflcilmente se puede discutir 
el problema del cobre si no sabemos cuáles son las normas generales 
que se van a aprobar, y es lo que estamos discutiendo respecto de 
dónde nos movemos. Esa es un poco la racionalidad, o sea primero 
aprobar las normas generales, y después decidir si podemos incluir 
al sector cobre en dichas normas generales o no en es 
Pero, reitero, si no sabemos las normas generales es 
la discusión. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Bien, 

do el señor General Matthei no tiene problemas, el señor 
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Mendoza tampoco t i e n e  problemas. Quedarla solamente e l  señor A l m i  - 
r a n t e .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Yo es -  

toy hablando en l ó g i c a  pura.  S i  quieren  hablar  en o t r o s  términos,  

conforme. Me avengo, pero l o  que es toy  diciendo obedecda t r a t a r  

primero l o  grande, l o  macizo, l o  que realmente d i r i g e  l a  v ida  d e l  

Estado,que e s  l a  Const i tuc ión ,  y  s i  no sabemos o no tenemos una 

idea  c l a r a  de l o  que queremos hacer  con l a  Const i tuc ión ,  e s  muy d i  - 
f f c i l  abordar l o  o t r o .  Y en e s t e  caso p a r t i c u l a r ,  en que s e  i n c l u  - 
y6 en l a  Const i tuc ión  P o l l t i c a  d e l  Estado --todos l o s  que e s t u v i -  

mos sentados a l rededor  de e s t a  mesa di j imos que habla  s i d o  uno de 

l o s  d i s p a r a t e s  c o n s t i t u c i o n a l e s  de l a  h i s t o r i a  d e l  mundo, no de 

Chile--  cómo deben t r a t a r s e  l o s  problemas d e l  cobre,  cómo deben t r a  - 
t a r s e  l a s  minas, cómo deben t r a t a r s e  l o s  s i n d i c a t o s ,  ahora,  cuando 

l l e g a  e l  momento de d e c i r  cómo va a  s e r  después l a  s i n d i c a l i z a c i ó n ,  

establezcamos primero s i  queremos que e l  cobre vaya en eso o s i  que - 
remos que no vaya. Pol i t icamente  e s  bás ico  d e c i d i r  en cuanto a  e s  - 
t o .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- S i .  Se puede d e c i d i r  

a n t e s .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Considero que no. 

Diré  por qué. Porque a  pesa r  de que e s  c o n s t i t u c i o n a l ,  l a  norma 

genera l  y  l a  grande e s  casualmente e l  segundo proyecto,  y  l a  norma 

c o n s t i t u c i o n a l  casualmente toca  una p a r t e  d e l  proyecto grande y una 

p a r t e c i t a  pequeña. Entonces, veamos primero l o  grande y después l o  

pequeño. Ahora b ien ,  ¿ a f e c t a  e s t o  a l  orden d e l  t r a b a j o ?  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No. Simplemente ha - 
b r l a  que d e j a r  en suspenso, por ejemplo, en e l  segundo proyecto l o  

r e l a t i v o  a  l a s  empresas d e l  Estado, porque eso e s t á  tocado en l a  en 

mienda c o n s t i t u c i o n a l .  Podrla  suspenderse l a  d i scus ión  respec to  de 

eso,  pa ra  r e p l a n t e a r l a  después. 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Puede quedar en 

suspenso y s e  p l a n t e a  poster iormente.  As i  damos gus to  a l  señor A l  - 
mirante .  

E l  señor  GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- S i  b i e n  

considero que en e s t e  caso  e s  más lóg ico  p l a n t e a r l o  co 

ce,  no me opongo a  t r a t a r  a n t e s  l a  norma cons t i tuc ion  

t e ,  no a f e c t a .  No e s  un problema de p r i n c i p i o s ,  n i  g  

que para  e s t e  caso aunque aparezca i l ó g i c o ,  e s  más 16g i  

por l o  genera l ,  porque l a  norma c o n s t i t u c i o n a l  e s  en 

punto que nunca debió haber en t rado en l a  Const i tución.  Pe 
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señor Almirante prefiere que lo saquemos primero y lo estudiemos 

antes, realmente tampoco me opongo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- El orden de pre - 
cedencia es éste, el orden natural. Al sacarse de aqui no afecta 
el resultado. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Estas 
normas se promuigarian simultáneamente, o no? 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Todo el paquete 
se promulgará simultáneamente; o sea, como resultado general no 
afecta. S610 afecta el orden de la discusión. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- No 
tengo inconveniente en que alteremos el orden. No afecta en abso - 
luto. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Y al llegar a 
la parte de las empresas del Estado, suspendemos la discusión. Asi 
damos satisfacción al señor Almirante. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Están 
dispuestos politicamente a incorporar las reformas constituciona- 
les que excluyen de las disposiciones del articulo 17 a los mine- 
ros y a los trabajadores del cobre , en cuanto a los beneficios 
que hoy dia les da la Carta Fundamental? 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Todos le tienen 
miedo. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- For - 
mulo esta pregunta y deseo que la contesten. Yo ya me la contes- 
té. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Usted di - 
jo, Almirante, que éste era el disparate más grande. Si es dispa- 
rate, yo estoy dispuesto a afrontarlo y sacarlo. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Gracias. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Le 
respondo. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Lo fini- 
co que les puedo agregar es que ya di mi opinión dicie 
do discutimos el problema de la soluci6n de las minas, 
mos estado contestes en que era un disiarate politico 
cluido eso en esa época y que sólo se habia hecho por 
que lograban los politicos con los mineros del cobre, 
ximadamente 200 mil. Lo señaló aqui don Rafil Sáez, que es 
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sente, y en ese momento se  d i jo  ' - - s i  no me equivoco, fue e l  Coro 

ne l  Lyon quien l o  expresó-- que era  l a  oportunidad para hacer l a  

modificación correspondiente en l a  Constitución, porque se  estaba 

jugando una ca r t a  que era  mucho más pesada, que era  l a  negociación 

del  cobre y, por e l  poder po l i t i co  que tenia  e l  Gobierno en esa 
época, era e l  momento de eliminar de l a  Carta Fundamental todo e l  

a r t i cu lo  1 7  y l a s  modificaciones posteriores.  Y no se hizo en aque - 
l l a  oportunidad. Entonces, ha llegado e l  momento de hacerlo ahora. 

Por eso pregunto: ¿cuándo l o  hacemos: antes o después? M i  opinión 

es hacerlo antes,  para en t rar  después con plena l iber tad  a t raba jar  

en todo l o  que es negociación colectiva,  sindicalización,  e tcé tera .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Yo no tengo pro- 

blema alguno, y s i  no hay problemas ... 
E l  señor JEFE DEL C0AJ.- M i  General, desearia hacer pre- 

sente algunos antecedentes que, a ju ic io  del  Comité y por l a  forma 

como se  ha gestado todo e l  estudio de e s t e  paquete de proyectos de 

decretos leyes para e l  Plan Laboral, es importante considerar. 

En primer lugar, creo que hay una limitación en tiempo, 

s i  se quiere dar cumplimiento a l a  fecha previs ta ,  e l  30 de junio. 

En consecuencia, l a  primera premisa que, a m i  ju ic io ,  cabria plan- 

tearse  ante l a  a l teración del  orden de l a  Tabla es en función de 

hasta d6nde podrian tener e l  tiempo suf ic ien te  para anal izar lo .  

Ahora, en e l  caso especifico,  en e s t e  proyecto de re for -  

ma consti tucional ,  junto con e l  informe que he entregado a Su Exce - 
lencia,  s e  ha analizado l a  responsabilidad lega l  que l e  correspon- 

de a l a  asesoria de l a  H. Junta dentro de e l l a ,  desde e l  punto de 

v i s t a  po l l t i co .  

Considero que, en e s t e  caso especifico-, todos estamos 

acordes en l a  necesidad de l l ega r  a efectuar e s t a  modificación. E l  

problema radica en s i  acaso es o no es oportuno. En primer térmi- 

no, como ya consideraba m i  Almirante, no hay lugar a dudas de que 

hay que empezar a sanear esto.  E l  problema es t á  en s i  dentro de 

los objetivos del  Plan Laboral e s t á  en c i e r t a  medida buscar una so - 
lución justa  y que en c i e r t o  modo evi ta ra  algtín grado de reaccio - 
nes a n ive l  internacional,  por una par te ,  y por l a  o t r  

r a  aceptación en e l  plano interno,  que e l  hecho de apr 

apareciera como una fórmula, siempre que se estuviera 

aceptar e l  costo po l i t i co  que es to  podria t r a e r ,  inclu 

l a s  medidas que necesariamente habrla que disponer en 
se l legara  a una eventual huelga. 
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S E C R E T O  
Ahora, sin perjuicio de que para el Poder Constituyente 

si es factible eliminar esta discriminación en el momento actual, 

no es menos cierto que también, si esto queda inserto ya sea por 
la vla de una norma especial o, bien, por la simple omisión en 
una futura o nueva Constitución, significaria que ahi, si es que 
llegara a determinarse una norma con plebiscito, no apareceria 
que es el Gobierno el que les está quitando esto a los trabajado- 

res, sino que aparecerla como una proposición del Gobierno que ade 
más lleva refrendada la opinión de toda la ciudadania. 

Ahora, si se analiza puntualmente cuál es la situación 
que se produce durante el próximo mes de julio, sobre la base de 
una serie de hechos politicos que van a estar coincidentes, me 
atreveria a señalarlos por considerar que es importante analizar 

si estaremos en condiciones de manejar simultáneamente todos esos 
distintos frentes, tanto aquellos que se derivan del fallo de la 
Corte Suprema sobre las extradiciones; todas aquellas reacciones 
que necesariamente se van a producir en el área sindical, deriva- 
das de estas mismas disposiciones; los decretos leyes del Plan La - 
boral, asi como en el plano educacional, en el área de salud, en 
el aspecto religioso, económico, de comunicación social, etcétera. 

Esos temas, en lo general, son los que, a mi juicio, es- 
tán significando un momento que seria un tanto dificil de manejar 
si además agregáramos esta situación, que necesariamente se estima 
.que nos va a traer reacciones muy fuertes de los sectores afecta - 
dos. 

Me atrevo a exponer esto, mi General, por estimar que es - 
toy en el cumplimiento ... (no se entienden las palabras finales). 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Se lo agradezco 
mucho, General Medina, pero no le tengo miedo a la cuestión. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Lo sé, mi General. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Mejor: se pelea 
mejor asi, más tranquilo, porque uno está en condiciones de reaccio 

nar mejor. Pero si me formulo otra pregunta. 

Estamos preparando una Constitución que, como dice el Ge - 
neral Medina, va a originar el plebiscito. Bueno, ¿y por qué no 
les dejamos el problema a los del plebiscito? Porque 
señores, les estamos aliviando la carga a los que ven 
de nosotros. Por ejemplo, veo que aqul nos estamos ac 

descontento de los trabajadores del cobre . . .  (no se c 
palabras) ... Miel sobre hojuelas para ellos. Sin emb 
nos hemos llevado los palos hemos sido los militares 
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a todos con e s t e  término--. Por l o  t a n t o ,  eso e s  l o  que a m i  me 

f rena ,  señores .  Me f r e n a  eso y también e l  q u i t a r l e s  l a  p a r t e  vo - 
l u n t a r i a  a l o s  s i n d i c a t o s .  Después me r e f e r i r é  a e l l o .  

Considero que noso t ros  no tenemos por qué e n t r a r  a sa-  

c r i f i c a r n o s  por l o s  que vengan después. Enfoquen e l  problema pa 

r a  e l  fu tu ro .  IAqui, nosot ros  nos estamos l levando todos l o s  bu1 - 
t o s ,  y l o s  o t r o s  después van a r e c i b i r  l a  Casa de Moneda comple- 

t a ,  l impia y con l a s  l l a v e s  en l a s  manos! Dejémosles algunos pro  - 
blemas a l o s  demás, a l o s  que vengan a f u t u r o ,  y nosot ros  estemos 

b ien  con e s t o .  Nos hace f a l t a .  

Por eso ,  l e s  a d v i e r t o  que en e s t e  aspecto  yo i b a  a de- 

c i r  que no. Primero i b a  a e spe ra r  que s e  d i s c u t i e r a ,  porque t a m  - 
poco deseo aparecer  como que e n t r o  a l a  cancha ya con l o s  guantes 

con f i e r r o  adent ro .  Iba  a e spe ra r  que s e  d e b a t i e r a  un poco, y 

después i b a  a expresar  que no e r a  p a r t i d a r i o .  No s e  puede acep- 

t a r  e s t o .  Les estamos dando l a s  cosas  en bandeja a n u e s t r o s  ene- 

migos para  que tengan armas con que combatirnos. Dejémoslo en l a  

Const i tuc ión .  

Hago p resen te  que m i  temor no e s  a l o s  d iversos  f r e n t e s ,  

porque cuando hay más f r e n t e s  uno pe lea  mejor;  e s t á  en mejores 

condiciones,  l o  que e s  c o n t r a r i o  a l a  t e o r i a  de l o s  p o l l t i c o s ' q u e  

habia  a n t e s .  

¿Por qué l e s  vamos a d e j a r  todo a l i v i a d o ?  E s  l o  tínico 

que me preocupa. Por eso q u e r f a  que discut iéramos un poco e s t o .  

Pero e s t a  norma, de p a r t i d a ,  opino que no. 

E l  señor  GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Usted e s  

e l  hombre que después t i e n e  e l  manejo p o l i t i c o .  De manera, P r e s i -  

dente ,  que s i  us t ed  d i c e  que no porque no conviene ... 
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Yo no qu ie ro  apa - 

r e c e r  como que vengo predispues to .  Por eso  p r e f i e r o  que s e  d i s c u t a  

primero. M i  opini6n,  señores ,  e s  que en e s t e  momento Medina l o  e s -  

t á  haciendo b ien  a l l á  en l a  O.I.T. Acaba de rechazarse  e l  bo ico t .  

¡Y e s t o  e s  e l  cobre! Por desgrac ia ,  nosot ros  hemos r e c i b i d o  e s t e  

muertDen bandeja.  Ahora, e s t o  s i g n i f i c a r f a  que s e  me sublevar lan  

l o s  obreros  d e l  cobre. .  . (agrega una f r a s e  que no s e  logra  c a p t a r  

de l a  grabación) ... 
Aqui l a  cosa e s  muy c l a r a :  e s t e  Gobierno es e au  r i d a d  y 

de fue rza ,  con todas sus  l e t r a s ,  y diganselos  a l o s  señ 

para  que l o  sepan. 

\es t i l e s  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- M i  General, 

hemos ent rado en e l  primer proyecto.  Considero que s e r i a  b 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO . . 372-A -11- 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Yo deseaba escu 

char primero. No queria entrar, pero me hicieron entrar a la pelea 

antes. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Estimo que seria 

bueno entrar en el tema, y me gustaria hacer un resumen en el pla - 
no general respecto de en qué consisten las modificaciones al Ac- 
ta Constituci6nal y a la Constitución. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Deseo que quede 
muy clara una cosa, señores. Aquf hay dos señores Ministros civi - 
les, tres con la señorita M6nica. Todos los Ministros que tengo 
yo son movilizados, o sea son tan militares ... Lo .único es que 

no andan con pecho-espalda no más. 

--Se acuerda tratar en primer lugar el proyecto relati- 
vo a las disposiciones constitucionales. 

2.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODIFICA DISPOSICIONES CONSTITUCIONA- 
CES QUE INDICA. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Seria 

muy importante que señalara el efecto que tiene la modificación 

constitucional en lo que queremos hacer ahora. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ahi voy, señor. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Por - 
que las cosas no son tan conciliables como aparecen. 

El señor SECRETARIO DE LE;GISLACION.-Quiero tratar de ver 
cómo se van a dar de la mano los principios constitucionales que 
se reforman con los proyectos que vienen. Y, en ese plano, ya hay 
una cosa que ha sido conversada, cual es que el proyecto de refor- 
ma constitucional intenta derogar la situación excepcional que tie - 
nen los trabajadores del cobre respecto de los demás trabajadores 
del pais, en cuanto a su esquema de conflicto colectivo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿No se puede de- 
jar insinuado aqui que esta materia que ahora se obvia será consi- 

derada posteriormente en la Constitución? Que quede 
cido, o sea dejarles ya la seña de que esto está bie 

pero viene una reforma. Será considerada en la refo 
cional que será materia posterior. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Si. Quie 
la idea. 
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Incluso, señor, es posible hacer una declaración públi- 

ca, porque no solamente están excluidos --y aqui uno el proyecto 

constitucional con el proyecto sobre organizaciones sindicales--; 

también está la situación de los portuarios y de los maritimos. 
Respecto de los portuarios y de los maritimos, no se toca su orgá - 
nica actual y, si se piensa en la posibilidad de no tocar por aho - 
ra la orgánica de los trabajadores del cobre, ésta podria ser una 
tercera excepción. 

Uno, entonces, que la orgánica en materia de los trabaja 
dores del cobre, que es de rango constitucional, lo es de rango 

legal, porque no tienen norma constitucional, para los portuarios 

y los maritimos. Con eso redondeo la idea en cuanto a elementos 

de exclusión. 

La segunda idea es la siguiente. Hoy dia, en la Consti - 
tución Politica y en el Acta Constitucional No 3 le está prohibi- 
do a todo organismo del Estado y de las municipalidades declarar- 
se en huelga, y en la versión que elevé a los Gabinetes de la Comi - 
sión conjunta se incluyó la posibilidad de que las empresas del Es - 
tado pudieran ir a la huelga, con algunas variantes. No es toda 

empresa del Estado, y esto hay que entenderlo en el contexto de la 

norma, que consigna: "En ningún caso podrán declararse en huelga 
los funcionarios del Estado, sin considerar como tales para estos 
efectos a los de sus empresas." Pero agrega: "Tampoco podrán ha - 
cerlo las personas que trabajen en empresas, cualquiera que sea su 
naturaleza, " --es decir, también del Estado-- "finalidad o fun - 
cibn, cuya paralización cause grave daño a la salud, al abasteci - 
miento de la población, a la economia del pafs" --esto es novedo- 

so-- "o a la seguridad nacional". De tal manera que éste es el 
segundo factor que dice relación con la reforma constitucional. 

Los factores que se modifican a continuación son los que 

indicaré, y son de menos rango: primero, el problema del arbitraje. 

Según nos ha adelantado el señor Ministro del Trabajo, 
no va a ser necesariamente obligatorio el que todos los conflictos 

colectivos terminen en tribunales arbitrales; pero la Constitución 

Polftica actual, en el Acta 3, habla de la necesidad 

conflictos se superen a través de tribunales especia 

tos. Remover este obstáculo constituye otro objetiv 
de la modificación al Acta Constitucional. 

Otro objetivo dice relación con la sindica 
la Constitución Polftica actual y de un modo especial en 
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3, se reconoce el derecho a sindicalizarse en el orden de diversas 
actividades especificas: produccián, servicios, industrias. Aqui, 

en la reforma, se reconoce de un modo genérico. 

Otro objetivo que también pretende la reforma constitu- 
cional: actualmente, la conciliación, junto con el arbitraje --y 

me refiero especialmente a la conciliación por haber abordado ya 
lo relativo al arbitraje--, es obligatoria. Lo dice el inciso oc - 
tavo del No 20 del articulo lo del Acta 3: "Todo conflicto colec- 
tivo supone dos instancias: de conciliación y arbitraje obligato- 
rio". Sin embargo, la conciliación no será obligatoria dentro del 
Plan Laboral en lo relativo a los conflictos colectivos y, por eso, 

se remueve ese obstáculo a través de la modificación respectiva. 

Después, y esto es lo último --estoy hablando en térmi- 

nos muy generales--, el Acta Constitucional persigue otra finali - 
dad, que es la siguiente: el Acta Constitucional No 3 estableciá 

que los sindicatos tendrian personeria juridica por el hecho de 
registrarse en un organismo autónomo, y este organismo autónomo, 
según se verá después en el segundo proyecto, no es tal: es la Di - 
rección del Trabaj o. 

De tal manera que, para hacer un muy grueso resumen, las 

modificaciones constitucionales a las disposiciones que están en 
el Acta 3 y en la Constitución Polttica del 25, cláusula transito- 
ria No 17, son seis; Se proponen seis modificaciones: lo concer - 
niente a los trabajadores del cobre; lo tocante a que la concilia- 

ción no pasa a ser obligatoria --incluso, no aparece la concilia- 

ción en el nuevo proyecto--; lo relativo al arbitraje, en el senti - 
do de que no necesariamente hay arbitraje en todo; el problema de 

la huelga, en que se incorpora a empresas del Estado; lo atinente 
a la sindicalización, que va a ser genérica y no especifica como 

derecho reconocido, y por último, la desaparición de ese organismo 

autónomo, ya que en el segundo proyecto esta definido que el orga- 
nismo que va a registrar no será uno autónomo, sino la Dirección 
del Trabajo. 

Esos son los seis lineamientos, señor 
de los cuales están contenidas, en lo 
reforma al Acta Constitucional. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE. - Muy +en. \ 
Ofrezco la palabra. 

Señor Almirante. 
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El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Es evi - 
dente que cuando se está tratando la materia de la ley, la segun 

da --una ley tenemos nosotros aqui-.-, hay algunas de estas re- 
formas constitucionales o al Acta No 3 que deben hacerse, porque 
de otra manera seria imposible tratar la materia. 

No creo, si politicamente se estima inconveniente que 
tengamos que seguir con la letra b), que dice lo siguiente: "La 

Gran Mineria del Cobre y las empresas consideradas como tal, na- 
cionalizadas en virtud de lo prescrito en la disposición 17a., 

11 transitoria, de la Constitución Politica del Estado ... . 
El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- )< . . .continua- 

rán rigiéndose por las normas constitucionales,"coma, hasta que 

sea aprobada la nueva Constitución Politica del Estado. 

--Hay un intercambio de opiniones. 

El señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- El sentido de la 
disposición es el siguiente, señor., Lo vimos en la Comisión m+x - 
ta, a la cual yo asistf accidentalmente. Ese precepto es una nor - 
ma que es mucho más profunda de lo que estamos hablando. Es una 

disposición que asegura para el Estado chileno la propiedad del 

cobre. 

Primitivamente se habia pensado que dicha norma afectaba 

exclusivamente al problema de la orgánica laboral o de conflictos 

colectivos de los trabajadores del cobre. Pero en el examen que 
hicimos --y por eso pedi su reposición y asl se acordó--, esa 

norma no es tocada y por eso se deja, salvo en la tíltima parte, 
donde dice "a la legislación vigente", en que corre como la vigen - 
te del año 76, época de la dictación del Acta Constitucional, que 
le pareció prudente a la Comisión eliminar ese rubro. Pero se man - 
tuvo porque, como señalé, aqui hay un problema mucho más grueso, 

que es la propiedad del Estado chileno sobre el cobre. Esa es la 
razón de la letra b) que indica mi Almirante. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Es la 
única que quedaria. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Si. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA 
todo el articulo 17. Todo lo demás se borra. Por lo 
tremendamente importante, y por eso yo lei un trozo d 
k), que dice: "Al dictar un nuevo Estatuto, el legisla 
alguno podrá suprimir, disminuir o suspender los dere 
ficios económicos, sociales, sindicales o cualquiera 

tualmente disfruten los trabajadores de la Gran Mineria ... 
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eso es que esto es esencialmente politico ... 
El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Para el mejor pro- 

vecho de la reunión, yo sugeriria ver si se aprueban todas las 

modificaciones de inmediato, salvo lo relativo al cobre y lo to- 

cante a las empresas del Estado, y sobre eso se discutiera, por- 
que si asi fuera el problema quedaria reducido a dos puntos. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Veámoslo. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Si desean, leeré 

articulo por articulo. 

"Articulo lo.- Introdúcense las siguientes modificacio- 
nes al Acta Constitucional No 3: 

"a) Reemplázanse los incisos octavo, noveno y décimo del 

No 20 del articulo lo por los siguientes: 

"La ley establecerá los mecanismos adecuados para lograr 
una solución equitativa y pacifica de las negociaciones colecti - 
vas." Esto dice relación con lo de la conciliación y arbitraje 

que señalaba. 

"La ley señalará los casos en que la negociación deba so - 
meterse a arbitraje obligatorio, ... 11 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Deseo 

saber si sobre ese punto en que se está variando la fórmula de 
conciliación y arbitraje obligatorio y se deja solamente el me - 
canismo adecuado para lograr una solución equitativa y pacifica 

de las negociaciones colectivas, estariamos de acuerdo para modi - 
ficar el Acta Constitucional No 3, porque si no podemos estar m2 
cho tiempo discutiendo. 

¿Estarian de acuerdo sobre ese punto? 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No ten' 
go problema. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Tampoco. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿Con - 
forme ? 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- También 
mo para el inciso siguiente: "La ley señalará 
negociación colectiva deba someterse a arbitraje 
que corresponderá a tribunales especiales de 

nización y atribuciones se establecerán en ella." Es un 

similar. 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿No hay proble- 

ma? 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- No 
lo veo. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- No. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobado. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Entre paréntesis, 
señor Presidente, se ha trabajado mucho por la Comisión mixta, y 
por ello es que hay algunas observaciones, que son fruto no de 

la falta de trabajo, sino que del exceso de él. 

Ahora viene el punto de las empresas del Estado y lo con - 
cerniente a las m~nici~alida~es, que considero conveniente mencio - 
narlo: "En ningGn caso podrán declararse en huelga los funciona- 
rios del Estado, sin considerar como tales, para estos efectos, 

a los de sus empresas. Tampoco podrán hacerlo las personas que 
trabajen en empresas, cualquiera que sea su naturaleza, finalidad 

o función, cuya paralización cause grave daño a la salud, al abas - 
tecimiento de la población, a la economia del pais o a la seguri- 

dad nacional". 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Un momento. Las 
palabras "economia del pais" significan cualquier cosa. 

--Hay diversos diálogos imposibles de captar. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- El 

texto que estamos variando es el siguiente. Nosotros habiamos 
aprobado esta redacción no hace tanto tiempo, y decia: "En ningún 

caso podrán declararse en huelga los funcionarios del Estado o de 
las municipalidades, como tampoco las personas que trabajen en em - 
presas que atiendan servicios de utilidad pdblica o cuya paraliza - 
ción cause grave daño a la salud, al abastecimiento de la población, 

a la economla del pais o a la seguridad nacional". Vale decir, es - 
te texto lo conocia el pais entero desde hace cinco años, me pare- 

ce. Lo único que estamos borrando es lo referente a las municipa- 
lidades . . . (no se entiende la Gltima frase). 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ha 
que aprobamos esto. 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- ¿Cuál 

excluir a las municipalidades? 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIA 
bio es otro. El cambio que se mencionaba aqui era especif 
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a las empresas de utilidad pública con una caracteristica esen - 
cial. Entonces, se hace la norma más general; se elimina eso y 
se hace más general, a aquellas empresas que causen grave daño a 

la salud, al abastecimiento, a la economla o a la seguridad, y 
esto, como lo establece el proyecto de negociación colectiva, se 
rá mediante una lista hecha por el Presidente de la República, 

cada año, en julio, en que anualmente determinará qué empresas, 

a su juicio, provocan grave daño,si van a la huelga, a la salud, 
etc6tera. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¡El cobre no va 

a poder bajar nunca! 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Quizás el dia de maña- 
na, en cinco años más, cuando haya muchas más empresas del cobre 
que están negociando por divisiones, si en una división hay un 
conflicto, a lo mejor usted quiera dejar que una división de CO- 
DELCO --reitero: cuando el dia de mañana haya, digamos,veinte A 

empresas grandes del cobre-- vaya a la huelga porque a juicio su 
yo no provoca grave daño, o puede ser que no. O sea, con esto 

se da al Presidente la facilidad para que, si el dia de mañana 

no quiere prohibir la huelga en una determinada empresa, pueda 

asi decidirlo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Eso se amplia 

en la ley. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- En la ley está explicado 

el procedimiento para las que no van a la huelga. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Seré 

majadero en esto. Nosotros aprobamos esto no hace mucho tiempo, 
y lo que he leido, asi como lo que leyó el Comandante Duvauche- 
lle, es prácticamente lo mismo. Unicamente aparecen eliminadas 
las municipalidades ... (no se entiende lo que agrega a continua - 
ción) . 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Y las empresas del Esta- 
do. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA 
qué vamos a hacer una modificación constitucional po 
sin objeto. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Perdón 

un problema . . . 
-- (Nuevamente, diversos diálogos impiden captar 

manifiesta el orador). 
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El señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- En la actualidad, 

las empresas del Estado de ninguna manera pueden ir a la huelga. 

En el proyecto pueden; pueden siempre que no sean esas empresas 

especiales que están al final. Esa es, a mi juicio, la modifi- 

cación fundamental. 

Ahora, en cuanto a las municipalidades, no es que sea 
lo mismo el Estado que la municipalidad. Ese, en mi opinión, 

fue un olvido, un lapsus que no tiene mayor  importancia,^ hay 
que incluirlas. 

Lo grueso en esto es si se decide que las empresas del 
Estado en principio vayan a la huelga o no. Por eso, es la ra- 

z6n de ser de esta norma. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ofrezco la pa- 

labra. 

La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Perdón, Presidente, 
que me inmiscuya en esto. Mi función aqui es simplemente ver la 

concordancia constitucional, y no opinar en la parte politica, 

que es del Ministerio del Trabajo, pero quisiera aportar una so- 
la idea respecto de la posibilidad de que las empresas del Esta- 
do vayan a la huelga. 

La idea es la siguiente. Yo estudié Derecho Administra - 
tivo hace muchos años y con profesores que no eran precisamente 
de tendencia nuestra, como era don Enrique Silva Cimma. Y don 
Enrique Silva Cima, sin embargo, sostenia en su tratado, que to - 
davia circula y anda en las bibliotecas, que los servicios públi - 
tos, carscter que tienen las empresas del Estado, tenian una ca- 

racteristica derivada de su esencia misma: la continuidad de pres .- 

tación del servicio pciblico. Tal caracteristica la ha acentuado 
la politica del actual Gobierno al decir que quedan en manos del 

Estado solamente aquellas empresas que'están realmente haciendo 

servicio pciblico, y todas las que no hacen servicio público están 
siendo traspasadas a los particulares. 

Por eso quisiera, Presidente, que se me informara sobre 
el motivo por el cual el Ministerio del Trabajo ahora quiere rom - 
per este elemento de la esencia de las empresas y de 
cios pciblicos, y permitir que las empresas del Estad 

que nunca servicios públicos, puedan prestar un serv 
nuo e irse a la huelga las personas que ahi trabajan. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- El problema, P 
es que cuando hay un conflicto labora$,la ley tiene que b 
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gún métódo para solucionarlo. En el caso de las empresas del Es - 
tado, al igual que en el de las empresas privadas, pueden existir 

empresas cuya paralización en un momento dado no provoque grave 

daño a la población, a la salud, al abastecimiento o a la seguri- 

dad nacional. Por ejemplo, el Hipódromo Chile, que en la actuali - 
dad es una empresa del Estado y que no tiene las caracteristicas 
de servicio público que señala la Ministra de Justicia. 

Entonces, el sentido de la disposici6n es hacer una nor- 
ma genérica y que el Presidente decida una vez al año, o con la 

frecuencia que se estime necesaria, qué empresas del Estado en 
ningún caso pueden paralizar al final del conflicto colectivo, en 

vez de dejar en la Constitución que no pueden hacerlo y, en ese 

caso, habrla que crear un nuevo mecanismo de solución del conflic - 
to, que es el arbitraje obligatorio, el que tiene graves defectos 
y probablemente va a conducir a costos mucho mayores de estas en- 

presas del Estado, costos que se&n traspasados a los consumido - 
res en la forma de mayores precios por todos los servicios que 
ellas prestan. 

Entonces, se trata de decidir si queremos que las empre- 

sas del Estado, cualquiera que sea su naturaleza o función, no 

puedan ir a la huelga, o dejarlo en una forma genérica y que pue- 
da determinarlo la autoridad e, incluso, consignar a empresas pri- 

vadas. Aqui se pueden incluir empresas privadas que no vayan a 
la huelga si su paralizaci6n provoca grave daño, es decir se hace 
caso omiso de que sean privadas o públicas. Lo que se trata de re - 
gular con esto es que las que provoquen grave daño no puedan para- 
lizar su labor. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Verifiquemos bien 

este asunto en lo siguiente. Una cosa son las empresas del Esta- 
do y otra cosa son los organismos de la administración del Estado. 
Los organismos de la administración del Estado en ningdn momento 
pueden irse a la huelga. Eso está claro acá. Ahora, las empresas 
del Estado que no afectan a la vida ciudadana, ésas pueden ir a la 
huelga; pero si afectan a la vida ciudadana, ésas no pueden ir a 
la huelga, Asi lo entiendo. 

\ 
--Se hace presente que ésa es perfectamente la i a. \ t 
El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUN 

lidad, si son empresas del Estado es porque éste las 

ra su vivencia y la de sus ciudadanos. Y, si son asi, 
caso pueden declararse en huelga. Si no, son empresas 
Y si en la actualidad todavia tenemos una cantidad de em 
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Estado no se debe a que éste haya querido tomarlas, sino porque 

el régimen que heredamos nos dejó un montón de cosas que no nos 

sirven en absoluto, como sucede con el Hipódromo Chile y con una 

cantidad de cosas que nos quedan todavia, de las cuales estamos 
tratando de deshacernos pero no hemos podido. Si hay que hacer- 
lo, deshagámonos de varias. Pero servicios como el del agua po- 

table, del alcantarillado o como el Servicio Nacional de Salud 

nunca pueden ir a la huelga. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ninguno de ésos 
puede declararse en huelga. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- A mi jui 
cio, ,no se contradice en absoluto una idea con la otra;.de tal ma - 
nera que queda perfectamente claro. 

--(Se producen diálogos entre el señor General Pinochet 

y el señor Almirante Merino) . 
La señorita MINISTRA DE JUSTICIA.- Presidente, yo estoy 

de acuerdo absolutamente con el señor Almirante en cuanto al con - 
cepto básico que informó mi intervención. 

Las empresas del Estado no por el hecho de que sean em- 

presas dejan de ser servicios públicos. En un concepto claro y 

puro, que es la polltica que está llevando adelante el actual Go - 
bierno, debe quedar en manos del Estado aquella actividad empre- 

sarial que constituya realmente un servicio público, y yo soy par - 
tidaria de que esas empresas no vayan a la huelga porque son ser- 
vicios públicos. Puedo traer aqui 40 dictámenes --y esto me lo 
corrobora don Carlos Miranda, quien trabajaba conmigo en la Con- 
traloria-- en los que sostuvimos que la naturaleza juridica de 

las empresas del Estado era la de servicios públicos; funcionaria 

y orgánicamente descentralizados, pero servicios públicos. Y en- 
tonces, el Estado, en este momento, en vez de legislar abriéndo- 

les la puerta a aquellas empresas que no son indispensables al Es - 
tado, legislar por la via constitucional, yo harfa una cosa más 
simple: legislar por la via de la licitación,'~ si el Hipódromo 
Chile queremos que vaya a la huelga, mejor licitémoslo; y si no 

se justifica que la IANSA esté en manos del Gobierno, váyase a la 
licitación pública; pero no les abramos a los trabaj 
empresas puramente estatales, que son las que el Est 

jar por ser servicbs públicos, la expectativa de dec 
res, ustedes pueden ir genéricamente a la huelga, sa 
"malo" del Presidente de la República les diga que no", 

ese caso el Presidente de la República seria el canalla 

estaria diciendo que no frente al apetito que estamos abr 
esto. 
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S E C R E T O  Esa es mi modesta opinión, Presidente. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- Siem - 
pre han estado prohibidas las huelgas de las empresas del Estado 

y, sin embargo, de hecho éstas se han declarado en huelga. Enton - 
ces, aqui el problema es precisamente, al no dejar la norma tan 

estricta y permitir que en algún caso IANSA, por ejemplo, pueda 

ir a la huelga si se estima que la presión es mejor que salga por 
esa válvula, que pueda existir la solución. 

Ahora, si se quiere legislar y decir que nunca haya huel - 
ga y después la hay, el Gobierno va a enfrentar el gran problema, 
en muchos casos en que a lo mejor.no le importaria dejar que va- 

yanala huelga, de tener que intervenir en forma mucho más fuerte 

para impedirla. Por consiguiente, aqui no se evita el problema 

de que en algún caso una empresa del Estado vaya a la huelga. 

Un señor asistente.- De acuerdo con lo escuchado al se- 
ñor Ministro del Trabajo y con el texto de esta modificación, 
prácticamente mi impresión es que toda empresa queda en condicio- 
nes de ser limitada en esta posibilidad de huelga. Es decir no 
es solamente el problema de las empresas del Estado. Pero, al 
mismo tiempo, y tal como se dice en la redacción, considero que 

tampoco podrán hacerlo las personas que trabajen en empresas, 
cualquiera que sea su naturaleza, finalidad o función. 

En consecuencia, no solamente se refiere a las estatales 
sino que a cualquier empresa. Lo importante es que entren a afec- 
tar, con su paralización, y causen grave daño a las condiciones 
que ahi se enumeran. 

Por lo tanto, yo veo una trascendencia enorme en esto, 

porque en el fondo significa que por la vfa constitucional queda 

un recurso de evitar la huelga. A mi juicio, va más allá del pro - 
blema de las empresas del Estado o de las empresas particulares. 
Ese es el punto en cuestión, además de las importantisimas opi - 
niones que hemos escuchado en esta ocasión. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- In - 
sisto en que esto retrata perfectamente lo que se persigue y no 
se contradice en absoluto una idea con la otra, por 
Ila empresa del Estado que no sea trascendente si qu 

rarse en huelga, en buena hora. Pero con aquellas c 
ción tenga trascendencia, la cosa cambia y eso está 
te establecido. Aun más: yo le haria una pequeña obser 
El texto establece que "cause grave daño". Esto de " 
relativo. Opino que debe decir "que cause daño". ¿Po 
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ser grave? ¿Quién lo va a calificar y dónde comienza lo grave? 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Aqui 
hay dos cosas que me impactan. Una es que nuestra experiencia 
nos indica que estas empresas efectivamente se han declarado en 
huelga. Y creo que si hay un conflicto laboral serio, de nuevo 
ello se va a producir, sin importar que la norma constitucional 

diga esto o diga lo otro. Entonces, en el fondo el problema ra - 
dica en si vamos a permitir que exista una válvula para que es- 
tas cosas se puedan ventilar sin que la huelga sea inmediatamen- 
te ilegal o inconstitucional y obligue a adoptar medidas más du- 
ras, o sea si se les permite recurrir en una instancia a ella en 
forma sancionada por la Constitución. 

El otro problema es que, segfin el enfoque del señor Ge- 
neral Medina, aqui prácticamente está dada la posibilidad de que 

un Presidente pueda poner en la lista a todas las empresas que 
existan, porque su paralización causa daño a la economia del pais 
o a la seguridad nacional. Finalmente, eso abarca todo. En cuan - 
to a lo "grave", es un asunto de apreciación. 

Por lo tanto, en algdn momento se pueden declarar todas 

las huelgas como ilegales. Por consiguiente, estimo que esta nor - 
ma todavia no está bien madurada en cuanto a su redacción. No co- 
nocemos exactamente las consecuencias de ella. En este momento me 

cuesta pronunciarme al respecto. Algunas cosas me hacen inclinar- 
me en su favor, y otras decididamente las encuentro tan amplias en 

general que me hacen colocarme en contra de ella. Además, por otro 
lado, parece abrir las posibilidades. 

En sintesis, para empezar a restringirla seria partidario 
de consignar "defensa nacional" en vez de "seguridad nacional, con 
lo cual FAMAE y ASMAR, por ejemplo, quedan claramente cubiertas. 

Lo de la economia del pais tal vez lo borrarla, porque de hecho to - 
da huelga causa un daño a la economia de la nación. Con esto la 
norma seria más restringida: quedaria solamente lo relativo a de- 

fensa nacional, abastecimiento de la población y daño a la salud. 

En lo referente a las empresas del Estado, me inclino a 
darles la posibilidad de huelga a aquellas que,no 

ta restrictiva. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- En realidad, 
sugeriria dejar la norma.como está en la actual 

fin de que se pueda madurar algfin cambio para la nueva 
damental. 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Considero 

que la redacción que tiene en el Acta Constitucional No 3 
está perfecta. Dice: "En ningún caso podrán declararse en 
huelga los funcionarios del Estado;' --esto de las municipa - 
lidades no, porque ahora está todo en la parte organismos 

del Estado-- "como tampoco las personas que trabajen en em- 

presas que atiendan los servicios de utilidad pública o cu- 
ya paralización cause grave daño a la salud, al abastecimien - 
to de la población,- a la economia del pais o a la seguridad 
nacional". Con eso está más claro y menos enredado que aho- 
ra. GENERAL 

El señor/MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No está ma - 
duro para cambiarlo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- No está co - 
mo para cambiarlo. Solamente hay que eliminar "municipalida - 
des". Y deja afuera a las empresas que no tienen nada que 
ver. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- De suprimirse las 
municipalidades no sé si se van a entender incluidas. Consi - 
dero más conveniente no modificar el articulo. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- La idea es no 
modificar la norma; dejarla como está. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero las mu - 
nicipalidades son organismos del Estado. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Si, pero en 
Derecho Público tienen una personificación. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Hay que me- 

terlas a la fila inmediatamente. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Si la norma se 

mantiene como está no hay problema. 

Luego, habrfa que eliminar la referencia al"d6cimon 
y se sup-ime el párrafo que comienza en la siguiente forma: 
"En ningún caso podrán declararse en huelga los funcionarios 
del Estado, sin considerar como tales ... l 1  . Todo 70 sy l i -  
mina porque prevaleceria lo que está ahora. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- E 

creo que será conveniente, lo que me permito sugeri 
pués que se conozca el texto sobre negociación colect 

ver a mirar esto, porque en realidad este problema est 
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to en la mecanica de la negociación colectiva, hay materias que 

habr5 que ponderar, porque hay incluso un problema de precios, 

de cómo se remuneran los funcionarios de las empresas del Esta- 
do; las remuneraciones están fijadas. En fin, no sé si habrá 
que modificar eso. Es todo un problema y una mecánica que hay 
necesidad de volver a examinarlo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE. - Entonces, dej 6 -  
moslo para verlo de nuevo. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En principio queda - 
rfa no acogido, pero sujeto a revisión. Entiendo que todo queda 
sujeto a revisión. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero 
el primer y segundo párrafo están aprobados. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Está en revisión. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ahora, la letra b) 
dice relación con lo del No 22: lo del organismo autónomo que se- 
ñalé y lo de la autonomía de las organizaciones sindicales y su 
financiamiento . 

El texto actual es el siguiente: "Las organizaciones 
sindicales gozarán de personeria juridica por el solo hecho de re - 
gistrar sus estatutos y actas constitutivas en un organismo aut6- 
nomo en la forma que determine la ley". La redacción propuesta 
en reemplazo de ésta es como sigue: "Las organizaciones sindica- 
les gozarán de personalidad juridica por el solo hecho de regis- 
trar sus estatutos y actas constitutivas en la forma que determi - 
ne la ley". Desaparece el organismo autónomo, como habia dado 
cuenta en la relación. 

Habrla que resolver sobre esto. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido 
la palabra. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La tiene, Almi - 
rante. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- La 
tínica forma de que podamos aprobar la próxima ley es dejando el 
texto que estamos viendo en esta modificación al Ac 

cional No 3, porque en ésta se habla de un organism 
en cambio, en la pr6xima ley se alude a la Direcci.6 
....( no se entiende la frase que agrega). 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Está perfecto 
to que se propone. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobado. 
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E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ahora h a b r i a  que i r  

a l a  l e t r a  c ) ,  que e s  d )  en e l  proyecto,  ~ r t í c u l o  40 t r a n s i t o r i o .  

E l  a r t í c u l o  40 t r a n s i t o r i o  a c t u a l  d i c e :  ltLa gran  minerfa  

d e l  cobre  y l a s  empresas cons ide radas  como t a l ,  n a c i o n a l i z a d a s  en 

v i r t u d  de  l o  p r e s c r i t o  en l a  d i s p o s i c i ó n  17a. t r a n s i t o r i a  d e  l a  Cons- 

t i t u c i ó n  p o l í t i c a ,  con t inuarán  r i g i é n d o s e  por l a s  normas c o n s t i t u -  

c i o n a l e s  v i g e n t e s  a l a  f echa  de  promulgación d e  l a  p r e s e n t e  Acta Cons- 

t i t u c i o n a l v ,  Lo que se e l imina  en l a  modif icación e s  l a  f r a s e  "a 

l a  f e c h a  de  promulgación de  l a  p r e s e n t e  Acta C o n s t i t i ~ c i o n a l ~ ~  , 
Es ta  e l iminación  s e  h i z o  sobre  l a  base  de  que s e  t o c a r f a  l a  

s i t u a c i 6 n  de  l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre  en l o  que se r e f i e r e  a  s u  

o rgan izac ión  s i n d i c a l  y a s u s  p o s i b i l i d a d e s  de  i r  a  l a  huelga.  Por 

eso  se e l iminó l a  f r a s e  "v igen tes  a  l a  f echa  de  promulgación de  l a  

p r e s e n t e  Acta C o n s t i t u ~ i o n a i ~ ~ .  

La s u e r t e  de  e s t a  propos ic ión  depende de  l o  que se r e s u e l -  

va en e l  a r t l c u l o  20 que v i e n e  a  cont inuación .  S i  s e  a c o g i e r a  e l  

a r t i c u l o  20, e s t e  i n c i s o  de  l a  Gran ~ i n e r f a  d e l  Cobre quedar la  i g u a l .  

En consecuencia ,  s u g i e r o ,  pa ra  r e s o l v e r  sobre  e l  p a r t i c u l a r ,  pasar  

primero a l  a r t í c u l o  20, porque es l a  c l a v e  de  l a  modif icac ión  d e l  

t e x t o  r e l a t i v o  a l a  'Gran l l i n e r í a  d e l  Cobre y enpresas  cons ide radas  

como t a l ,  nac iona l i zadas  en v i r t u d  de  l o  p r e s c r i t o  en l a  d i s p o s i c i ó n  

17a. t r a n s i t o r i a  a e  l a  ~ o n s t i t u c i 6 n  ~ o i í t i c a l ~ .  

Ahora, e l  a r t i c u l o  2Q, fundamentalmente, no e s t á  en e l  

Acta C o n s t i t u c i o n a l ,  s i n o  en l a  c o n s t i t u c i ó n  ~ o l f t i c a  d e l  Estado,  

en l a  c l á u s u i a  17a. t r a n s i t o r i a .  E s t a  c l á u s u l a  17a.  t r a n s i t o r i a  t i e -  

ne v a r i a s  l e t r q s .  La  l e t r a  k), en s u s  i n c i s o s  pr imero,  segundo, t e r -  

c e r o  y s e x t o ,  consagra l a s  normas sobre  c l  E s t a t u t o  d e l  Cohre, l o s  

c o n t r a t o s  de  t r a b a j o ,  l o s  derechos s i n d i c a l e s  y l a  huelga  d e  l o s  

t r a b a j a d o r e s  de  e s t e  s e c t o r ,  l a  s i t u a c i ó n  r e s p e c t o  a  l a s  empresas 

nac iona l i zadas ;  y e l  s e x t o ,  que a l  d i c t a r  un nuevo E s t a t u t o ,  en caso  

alguno p o d r l a  e l  l e c i s l a d o r  s u p r i m i r ,  d i sminu i r  o  suspender  l o s  de- 

r echos  o  b e n e f i c i o s  econ6micos, s o c i a l e s ,  s i n d i c a l e s  o  c u a l e s q u i e r a  

o t r o s  de  que actualmente d i s f r u t e n  l o s  t r a b a j a d o r e s  de  l a s  empresas 

de l a  Gran ~ i n e r f a  d e l  Cobre, ya que é s t o s  s e  ha-n e s t a b l e c i d o s  

por a p i i c a c i 6 n  d e  p recep tos  l e g a l e s ,  a o t a s  de  avenimientos,  cont ra-  

t o s  c o l e c t i v o s ,  f a l l o s  a r b i t r a l e s  o  por c u a l q u i e r a  o t r a  forma. 

E l  señor  ALNIRANTE r.lERINO, r4IEPIBRO DE LA JUNTA. 

l a b r a  un momento, Guiero hace r  una c o n s u l t a ,  

¿Quiere  d e c i r  e l l o  que l o s  c o n t r a t o s  c o l e c t i v o s  

b i t r a l e s  o  c u a l q u i e r a  o t r a  forma t i e n e n  c a r á c t e r  c o n s t i t  

do son de  l o s  mineros d e l  cobre?  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISL~.CION.- E s t h  i n s  
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mater ia .  Exactamente. 

E l  señor  ALMIRANTU M E R I N O ,  MIZMBRO DE U- JUNTA.- ¿,Se dan 

cuenta  de  l a  abe r rac ión  j u r í d i c a  que v i v e  Ch i l e?  

E l  señor  GEIJERAL PINCCHET, PRESIDENTE .- Nadie l o  d i s c u t e ,  

Almirante;  t i e n e  u s t e d  toda  l a  razón,  Lo Gnico no más que ,  en vez  

de  de rogar ,  s e r i a  m 5 s  conveniente  modif icar :  f v ~ 4 0 d i f i c a n s e  l o s  i n c i -  

s o s  pr imero,  segundo, t e r c e r o  y sexto" ,  pa ra  que s e  acabe.... 

-- E l  señor  SECRETARIO DE LEGISL.\CION formula observaciones  

que no s e  captan.  

E l  sefior SGCRETP.RI0 DE LEGISLAC1ON.- Lo que se q u i e r e  s i m -  

plemente e s  remover e s t o s  a r t f c u l o s ,  de rogar los  --y é s e  es e l  c e n t r o  

de  l a  discusión--,  pa ra  v e r  s i  s e  e l iminan o no todas  e s t a s  f r anqu i -  

c i a s  en mate r i a  de  negociac ión  c o l e c t i v a ,  c o n f l i c t o s  c o l e c t i v o s  y 

l e g i s l a c i ó n  s i n d i c a l  de  l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre ,  

E l  señor  GENERAL PINOCJ-IET, PRESIDENTS ,- Estoy cle acuerdo 

con e l  planteamiento fundamental ,  Pero l o  que yo d igo  es que debemos 

d e j a r  e s t a s  d i s p o s i c i o n e s ,  s i n  d e r o g a r l a s ,  pero con e l  a v i s o  d e  que 

en l a  nueva c o n s t i t u c i ó n  quedan suprimidas.  Por e s o ,  s e  d i r f a :  "Mo- 

d i f í c a n s e  l o s  i n c i s o s  pr imero,  segundo, t e r c e r o  y s e x t o  d e  l a s  l e t r a s  

k) y 1) de  l a  d i s p o s i c i ó n  17a. t r a n s i t o r i a  de l a  C o n s t i t u c i ó n  p o l i -  

t i c a  d e l  Estado,  que s e  mantendrán v i g e n t e s  mien t ras  s e  aprueba l a  

nueva cons ti tuci6nfl ,  
La s e ñ o r i t a  MINISTRA DE JUSTICIA. -  P r e s i d e n t e ,  r e c i é n  c i r -  

c u l a b a  por  a q u í  un p a p e l i t o  con una opin ión  p o l i t i c a  muy sagaz.  De- 

d a :  "Esa f r a s e c i t a  va a s i g n i f i c a r  que l o s  300 m i l  t r a b a j a d o r e s  d e l  

cobre  van a v o t a r  en c o n t r a  de  l a  nueva ~ o n s t i t u c i 6 n " .  Z Por Dios 

que es sagaz  l a  observación!  

E l  señor  GENERAL YI~TTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Creo que 

t r a e r i a  todas  l a s  d e s v e n t a j a s  p o l f t i c a s  e l  e n t r a r  ahora a cambiar 

e so ;  en cambio, no nos a p o r t a r í a  n i  s i q u i e r a  l a  v e n t a j a  de  hsber  

logrado una modif icac ión  e f e c t i v a .  Zn consecuencia ,  yo no l o  toca- 

r i a ,  

E 1  señor  GEiJERAL PIMOCHET , PRESIDENTE O- El iminar lo  nos va  

a a c a r r e a r  problemas con l o s  t r a b a j a d o r e s .  

E l  señor  GEPJERAL PRTTHEI ,  MIEMBRO DE LA J U N T A , -  Por e s o ,  

es mejor de j ar.10 i g u a l ,  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL,- ¿He p 

General?  

Ta l  vez  l o  más prudente  s e r i a  no d e c i r  nada, y 

yes  r e s p e c t i v a s ,  e x c e p t u a r l o s  no mbs, i g u a l  que l o s  m a  

E 1  señor  GENEXAL PLNOCHET, PIISS1DENTE.- ~uedémon 
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E l  señor  ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Ahora, que después 

un e s t a t u t o  l e s  vaya a a l t e ra r  e l  s t a t u s  con rango c o n s t i t u c i o n a l  o 

l e g a l .  

E l  sefíor MINISTRO DEL TRABAJO,-  P r e s i d e n t e ,  denantes  us ted  

coment6 que en v i r t u d  de  l o  d i s p u e s t o  en e l  A c t a  C o n s t i t u c i o n a l  ac- 

t u a l ,  en e l  ndmero 20,  los  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre  no podian dec la-  

r a r s e  en huelga ,  por a f e c t a r  gravemente l a  economfa d e l  pa f s .  

La verdad es que, manteniendo l a  d i s p o s i c i ó n  17a. t r a n s i -  

t o r i a ,  pueden d e c l a r a r s e  en hue lga ,  porque cont inúa  v i g e n t e  e l  Es -  

t a t u t o  de  los  Trabajadores  d e l  Cobre, e l  c u a l  prev6 todo ese siste- 

m a  de  negociac ión ,  de  jun ta  d e  c o n c i i i a c i 6 n  y que puede terminar en 

l a  huelga.  O sea, i n c l u s o  --digamos-- desde un punto d e  v i s t a  de  

e s t r i c t o  cumplimiento c o n s t i t u c i o n a l ,  e l  Gobierno no podrfa  impedir- 

l e s  que se d e c l a r a r a n  en hue lga ,  mient ras  se mantenga s u  E s t a t u t o  

e s p e c i a l ,  

E l  señor  ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.,- Pero a l  minuto si- 

g u i e n t e  se puede d e c r e t a r  p a r a l i z a c i ó n  de  faenas y a p l i c a r  l a  Ley 

19.927, de  Seguridad d e l  Estado,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Por l o  demás, cada 

vez que hay huelga  en e l  cobre ,  sube este producto.  

E l  señor  ASESOR JURIDICO PHES1DENCiAL.- De modo que no hay 

problema, 

E 1  señor  GENESAL PINOCI-IET, PRESIDENTE.- Bueno, se b o r r a  

entonces.  

E l  señor  SECRET>.RIO DE LEGISLAC1ON.- Lo b o r r a r i a  también, 

E l  señor  ALMIR.WTE PIERINO,  MIENBRO DE LA JIJMTTr,- 4 u e r f a  

hacer  p r e s e n t e  que,  d e  acuerdo con l a  l e y  a c t u a l ,  se deberá  consul-  

t e r  igualmente l a  p a r t i c i p a c i ó n  d e  los t r a b a j a d o r e s  en l a  g e s t i ó n  

de  l a s  empresas u o rgan izac iones  que s e  hagan ca rgo  d e  l a s  f a e n a s  

productoras ,  ~ s t á  en l a  ~ o n s t i t u c i 6 n  ~ o l f t i c a .  AS$ que no hay nin- 

guna l e y  por medio de  l a  c u a l  podamos e v i t a r  que e s t o s  sefiores quie-  

r a n  h a c e r s e  cargo  de  l a  empresa e s t e  año, 

E l  sefíor MINISTRO DEL TRABAJO.- Ya e s t d n  metidos en CODE1,CO. 

Hay dos,  

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA J 

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL,- So 

m i  Almirante  Merino, hay una ohservaci6n  i n t e r e s a n t e .  

Resu l t a  que e s a s  normas aparentemente e s tá  
"aparentementen porque e s  muy dudoso. E l  caso  e s  qu 

155, d i c t a d o  con anterioridad a l  788, e s t a b l e c i ó  l o  s i g  

róganse  todas  ].as d i s p o s i c i o n e s  l e g a l e s  que ob l igan  
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l o s  presupues tos  f iscales de  años p o s t e r i o r e s ,  c a n t i d a d e s  f i j a s  o 

que deban irse aumentando o rea jus tando" ,  etc., etc,  Se r e f i e r e  a 

eso. Y d i c e :  llCueda i n c l u i d a  en  l a  derogación d i s p u e s t a  en es te  ar- 
t i c u l o  l a  norma d e  l a  l e t r a  1) d e  l a  d i s p o s i c i ó n  17a,  t r a n s i t o r i a  

agregada por l a  l e y  17,450 s l a  ~ o n s t i t u c i 6 n  P o l i t i c a  d e l  Es tadow,  

E l  sefior ALFíIRAIJTE r,li::RINO, PIIEFIRRO DE LA JUNTE\.- No, 

-- Se hace p r e s e n t e  que entonces est6 derogada. 

-- Se d e s t a c a  que  t i e n e  rango c o n s t i t u c i o n a l ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE ,- ¿Tiene rango cons- 

t i t u c i o n a l ?  

-- Se c o n t e s t a  que  no, 

E l  señor  ASESOR JURIDICO PRZSIDENCIEIL,- Lo tuvo,  porque 

después se d i c t ó  e l  788, que e l  A l m i r a n t e  conoce muy b i e n ,  y dispu- 

s o  que ,  aunque l a s  normas d i c t a d a s  no t u v i e r a n  rango c o n s t i t u c i o n a l ,  

e s t aban  saneadas.  O sea, es tar la  derogada. 

E l  sefior ALf.IIRAI\JTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JWJTA,- A ese res- 

pec to ,  

E l  señor  ASYSOH dIJRIDIC0 PRESIDENCIA¿,- La l e t r a  1 1. 
E l  señor  ALMIRANTE 1-5ERIN0, MIEMBRO UE LA JUXTA.- N o .  E r a  

r e s p e c t o  a l  p o r c e n t a j e  que t enfan  l a s  municipal idades de  Colchagua 

y A t a c a m a ,  pero no en l o  r e l a t i v o  a l  t r a b a j o ,  

E l  sefior ASESOR JURIDICG PRESIDENCIAL.- La l e t r a  k) no. 

E 1  sefior ALpIIRANTE MERINO, IIIEXBXO DE LA JUI<TA,- La k ) era 

r e l a t i v a  a l  t r a b a j o ,  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C G  PHGS1DCFTCIAL.- Vale d e c i r ,  l a  le- 

t r a  1) e s t a r l a  s i n  a p l i c a c i ó n .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACICN,- Eso l o  v i o  l a  comisión 

Mixta, y s i  l o  inc luyó  a q u í  f u e  nada m5s que para  a c t u a l i z a r ,  y de  

eso  d e j ó  cons tanc ia  e l  p r e s i d e n t e  de  l a  comisión Mixta,  Coronel se- 

ñor Vare la :  para a c t u a l i z a r  una derogación que ya e x i s t f a .  

E l  señor  GEXYRAL PINOCHET , PRESIDENTE ,- Bueno, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Ent iendo que se e l i m i -  

na e l  a r t í c u l o  2 Q  y ,  cono consecuencia  de  e l l o ,  también l a  l e t r a  d). 

~i señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La  l e t r a  c )  6 d ) .  

E l  señor  SECRETARIO DE LGG1SLACION.- E s  l a  l e t r a  c ) ,  en r e a -  

l i d a d ,  pe ro  e s tá  escrita como d ) ;  es un error de  cop ia ,  

Con e s t o  terminarlarnos, 

E l  p royecto  q u e d a r i a  de  e s t a  mariera, E l  p ro  

a r t i c u l o  Gnico, y cons ta r1a  de  l a  l e t r a  a ) , i n c i s o s  p 

--el tercero no se incluye--,y de  l a  l e t r a  b ) ,  i n c i s  

segundo, y nada mds. 
El señor  GEIIERAL PINOCHET , PRESIDETITE ,- Queda e 



,.-a ---.-.m -- ---.-- 
JUNTA DE G013IERNO 

S E C R E T O  
l a  l e t r a  '*d)I1 s i g n i f i c a  l tc) t l ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.-.Esa l e t r a  se e l imina ,  

l o  m i s m o  que e l  a r t í c u l o  2Q, 

~ a b r i a  que adecuar los  considerandos,  

E l  seflor GENERAL PIMOCHET, PREsIDEKTE,- 'E1 primero y e l  

segundo se vuelan. 

E l  sefíor SECRETARIO DE L2GISLACION.- Queda nada más que 

SU número, 

-- Se aprueba e l  p royec to ,  con modif icaciones.  

3 0 -  PROYECTO DE DECRETO LEY GUE ESTABLECE NORTvLkS CODdL; ORGE.NIZIZCIOM 

SINDICAL , 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISUItCION,- S i  u s t e d  ne pe rmi te ,  

seiior P r e s i d e n t e ,  h a r i a  una breve  r e s e ñ a  d e l  cuaclro g e n e r a l  den t ro  

d e l  c u a l  se gobierna  l a  nueva l e y  sobre  o rgan izac ibn  sindj.ca1, 

~ & i c a m e n t e ,  son 1111tive aspec tos ,  

E l  primero se r e f i e r e  a l  ámbito d e  a p l i c a c i ó n  d e  l a  l e y ,  

Dentro d e l  proyecto ,  se a p l i c a  a todos  l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  s e c t o r  

pr ivado,  exc lu idos  l o s  p o r t u a r i o s  y l o s  mari t imos,  

E l  sefior ALFIIRANTE M E R I N O ,  F!IEMBRO DE Lh JUI$TA,- Y exc lu i -  

dos l o s  d e l  cobre,  

E l  sefíor SECRETARIO DE LEGISLACIOlJ,- Ahora quedan también 

exc lu idos ,  

En consecuencia ,  e l  dmbi to  de  a p l i c a c i ó n  es todo e l  sector 

pr ivado,  exc lu idos  l o s  mari t imos,  l o s  p o r t u a r i o s  y también l o s  d e l  

cobre ,  por l o  que se ha d icho ;  y también se a p l i c a  en e l  s e c t o r  pfi- 

b l i c o ,  pero Únicamente a l a s  empresas d e l  Estado, 

Con e s t o  t a n b i é n  d e s a p a r e c e r í a ,  por l a  modif icac ión  que 

no se acogió., . . 
E l  señor  GENEXAL PINOCHET, PRESIDENTE .- A ver ,   cómo? 
E l  seiior M I N I C T 4 0  DEL TRABAJO,- ¿Tampoco podrfan s i n d i c a r -  

s e  l a s  empresas d e l  Estado? 

E l  señor  SECRETARIO DZ LEG1SLACION.- Estamos 

cuanto a l a  huelga,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- ~ n t o n c e s ,  qu 

l a s  empresas d e l  Estado con r e s p e c t o  a l a  s i n d i c a c i ó n ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLkCIGN.- Exacto, 

Dentro d e l  proyecto ,  como d igo ,  e l  ámbito de  a p l  
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e l  s e c t o r  pr ivado,  exc lu idos  l o s  marit imos y l o s  p o r t u a r i o s ,  y ade- 

mds l a s  empresas c?el Estado. Por l o  t a n t o ,  n o  se a p l i c a r l a  e s t a  l e y  

a los s e r v i d o r e s  d e l  Estado,  s a l v o  en e l  caso  de  l a s  empresas e s t a -  

t a l e s .  

Lo r e l a t i v o  a l  Estado queda en o t r a  l e y  que e s t á  es tudiando 

e l  M i n i s t e r i o  d e l  Trabajo y que p r e s e n t a r á  a l a  ~ o m i s i 6 n  Mixta, 

E l  segundo aspec to  se r e f i e r e  a l o s  p r i n c i 2 i o s  que s e  v i -  

s u a l i z a n  en e l  proyecto.  

Primero, se reconoce a todos  l o s  t r a b a j a d o r e s  a quienes  s e  

a p l i c a  l a  l e y ,  e l  derecho de  c o n s t i t u i r  l a s  o rgan izac iones  s i n d i c a -  

l e s  que est imen conven ien tes ,  s iempre que e s t a s  o rgan izac iones  s e  

adecGen a e s t a  l e y  y a l o s  e s t a t u t o s  que s e  den, E s t e  e s  un derecho 

que se reconoce a l o s  t r a b a j a d o r e s  comprendidos en l a  l e y ,  

~ e s p u & ,  s e  reconoce ,  no ya a l o s  t r a b a j a d o r e s  s i n o  a l a s  

organizac iones  s i n d i c a l e s ,  su  derecho a c o n s t i t u i r s e  o a f i l i a r s e  

en f e d e r a c i o n e s  o confederac iones  o en organizac iones  s i n d i c a l e s  

i n t e r n a c i o n a l e s .  

E l  señor  ALI,lIFdNTE I,TEFIINO, MIEFYBRO DE L..\ TüIJTA.- E l  a r t f -  

c u l o  1Q d i c e  l o  que  u s t e d  acaba de  r e l z t a r .  Pero a h i  h a b r f a  que in-  

t r o d u c i r  una modif icaci6n:  "sa lvo  l a s  organizaciones'dependientes 

d e l  M i n i s t e r i o  de  Defensa Nacional",  porque no puede p e r m i t i r s e  l a  

s i n d i c a c i ó n  de  e l l a s ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRES1DETlTE.- ¿No hay s i n d i c a t o  

en Atjr~JhK? 

E l  señor  ALT.:IRANTE E.IERII\TO, NIEIJ!BRO DE LA JUNTA,- No; en AS- 

no hay s ind ica tos ,  porque son todos a z u l e s ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ¿Y en FAPIAE? 

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEPIBRO DE LA JUNTA.- No, Son to -  

dos a z u l e s  a h f ,  

Los-empleados, l o s  i n g e n i e r o s  y todos l o s  demás p o d r k n  

s i n d i c a r s e  ahora ,  de  acuerdo con e s t o .  Y e so  no podemos p e r m i t i r l o ,  

E l  sefior GEMERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- Conforme- 

S e  suspende l a  r eun ión  por d i e z  minutos, 

-- Se suspende l a  s e s i ó n  y luego se reanuda,  
E l  señor  GEMERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Sigamos no más, 

E l  seAor SECRETARIO DE LEGISULCIOFJ,- Es tab  

p o s i b i l i d a d  de  hace r  una expos ic ión  g e n e r a l ,  d e  no 

d i e z  minutos,  con e l  o b j e t o  de  que despuEs viéramos 

en que hub ie ra  observaciones .  E l l o  en b e n e f i c i o  d e l  

Entonces,  s e g u i r f a  sobre  l a  base  d e  l a  premis 

E l  sefior GENERAL E'INOCHET, PKZS1DZNTE.- Despu 
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blemas gravis imos,  Pasamos l o s  proyectos  a q u i  y l o s  problemas apare-  

cen más t a r d e ,  

M e  c o n f í o  en u s t e d ,  Min i s t ro ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- E l  p royecto  e n t e r o  ha s i d o  

v i s t o  por una comisión i n t e g r a d a  con,,., 
E l  señor  GENERAL PIMOCHET,  PRECIDEibITE.- Ha pasado muchas 

veces ,  ~ l l á  es s u p e r v i g i l a d o ,  manejado, e s t r u c t u r a d o ,  todo l o  que 

q u i e r a ,  A l  f i n a l ,  se a p l i c a  y aparecen unos e r r o r e s  tremendos, 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- No, pero de  t o d a s  maneras, 

para  s u  t r a n q u i l i d a d ,  l o  h a  v i s t o  mucha más gente ,  

E 1  sefior GENERAL PINOCHLT,  PHGSIDEFJTE,- Usted t i e n e  l a  hor- 

c a  o l a  es ta tua . .  . , 
E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Muy b ien ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISL4CION.- E l  t e r c e r  p r i n c i p i o  

g e n e r a l  quc se enfoca en e l  proyecto  e s  e l  derecho de  l o s  t r a b a j a -  

dores  a a f i l i a r s e  o no a f i l i a r s e  en l a s  r e s p e c t i v a s  o rgan izac iones  

s i n d i c a l e s ,  

Y e s t e  derecho de  a f i l i a r s e  o no t i e n e  l a s  s i g u i e n t e s  carac-  

t e r f s t i c a s :  e s  v o l u n t a r i o ,  e s  personal is i rno --por l o  que no e s  t r a n s -  

f e r i b l e ,  por ejemplo--, no e s  condic ionable :  no se puede r e c i b i r  un 

empleo con t a l  d e  que l a  persona se s ind ique  o no se s i n d i q u e ,  y es 

bnico,  es d e c i r ,  ~ 6 1 0  un s i n d i c a t o ,  

E l  sefior ALMIRAPITE; 1-íCRTNO, PlIEl.IBRO DE LA JUNTA.- No se puede 

de lega r  tampoco, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- ~ a m b i é n  e s  inde legab le .  

Tercer  aspecto :  c l a s e s  d e  organizac iones  de  t r a b a j a d o r e s ,  

Son dos grandes grupos: s i n d i c a t o s  y f e d e r a c i o n e s  o confe- 

derac iones .  

Hay c u a t r o  grupos d e  s i n d i c a t o s :  e l  s i n d i c a t o  d e  empresa, 

e l  s i n d i c a t o  i n t e r e n p r e s a ,  e l  s i n d i c a t o  d e  t r a b a j a d o r e s  independien- 

t e s  y e l  s i n d i c a t o  de  l a  cons t rucc i6n .  En e l  primero, de  empresa, 

e s t a n  tambikn l o s  p r e d i o s  a g r f c o l a s ,  Y puede haber  uno o m 6 s  s i n d i -  

c a t o s  en una empresa y ,  adernh,  uno o m & s  s i n d i c a t o s  en cada e s t a b l e -  

c imiento  de  una empresa, 

En cuanto a l o s  s i n d i c a t o s  interernpresas ,  , , , 
E l  sefior GENERAL PINOCHZT,  PRESIDENTE,- No 

mecanismo pa ra le lo , , . ,  

E l  senos  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Lo que va  a 

que e l  s i n d i c a l i s m o  p a r a l e l o  s e  e n t i e n d e  como m6s de  

en un mismo estamento product ivo ,  M& b i e n ,  l a  norma 

p lura l i smo s i n d i c a l ,  a que puedan e x i s t i r  s i n d i c a t o s  en 

pero probablemente s e  va a o r g a n i z a r  un s i n d i c a t o  de obr 
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n izados ,  un s i n d i c a t o  por estamento product ivo ,  no d e n t r o  de  un m i s -  

mo estamento dos o t r e s  s i n d i c a t o s .  La i d e a  e s  que s e  organicen  s i n -  

d i c a t o s  d e  e s a  manera porque l o s  i n t e r e s e s  de las personas son d i f e -  

r e n t e s ,  l o s  i n t e r e s e s  econbmicos; l a  negociacibn c o l e c t i v a  e s  d i f e -  

r e n t e ;  l a  product iv idad  de  cada  n i v e l  e s  d i f e r e n t e ,  Entonces,  l a  
i d e a  es que e x i s t a  p lu ra l i smo s i n d i c a l ,  en vez  d e l  monopolio s i n d i -  

c a l  que e x i s t i a  con a n t e r i o r i d a d ,  

Ahora, l o s  comunistas han llai3ado generalmente a e s t o  --y 

l o  van a  hacer  una vez  mds-- l1para1elismo s i n d i c a l 1 ' .  Lo h j -c icron  

en 1967, cuando se d i c t ó  1a Ley de  S ind icac ión  Campesina. 

Pero l a  i d e a  e s  romper e l  concepto de  un s o l o  s i n d i c a t o ,  

monop6lic0, o b l i g a t o r i o ,  

E l  señor  ALMIf?ANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA J U N T A , -  Pero no 

excluye  l a  p o s i b i l i d a d  de  un pa ra le l i smo s i n d i c a l ,  

E l  s e s o r  MINISTRO DEL TRABAJO .- No, 

E 1  señor  ALrhiIRANTE I.IERINO, NIEMBRO DE LA JUNTA.- Por ejem- 

p l o ,  en e l  caso  d e  INSA, debe d e  haber  por l o  menos 300 6 200 y 

t a n t o s  n a t r i c e r o s ,  Como e l  mfnimo e x i g i b l e  son 2 5 ,  s i  hay 220 matr i -  

c e r o s ,  podrfan formarse  d i e z  s i n d i c a t o s ,  que s e r f a n  todos  pa ra le -  

l o s ,  No hay nada e n  l a  ley a c t u a l  que l o  impida. 

E 1  sefior M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- No, a p a r t e  de  l o s  2 5 ,  t i e -  

ne  que s e r  e l  10% de  l o s  t r a b a j a d o r e s  de  l a  empresa, por l o  menos, 

E l  señor  .4LMIREsI\JTE MERIIJG,  MIEHBRO DE LJ-. JUP!Tli,- E s  un m i -  

nimo, Pero s i  son 250,  t i e n e n  v a r i a s  veces e l  10% mlnimo. 

E 1  sefior M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Como máximo t e ó r i c o  s e r f a n  

d i e z .  Pero en ningfin caso  va a suceder  e s o ,  porque no se pueden s i n -  

d i c a r  l o s  s u p e r v i s o r e s ,  l o s  g e r e n t e s .  E l l o s  e s t s n  exc lu idos ,  O s e a ,  

ya par t imos con menos d e  d i e z ,  

E l  sefior ALMIRAPJTE MERIi\!O, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Pero po- 

d r i a  haber  v a r i o s  s i n d i c a t o s  d e  n a t r i c e r o s ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- ~ o d r f a  h a b e r l o s ,  

Lo que pasa es que l a  l e y  no l o  prohfbe,  pero tampoco l o  

impulsa,  Lo que impulsa e s  e l  s i n d i c a t o  por estamento product ivo ,  

en e l  fondo, porque é s a  va a  ser l a  manera como pueden negociar  des- 

pués colec t ivamente .  ESO va jun to  con l a  negociacibn.  

E s  muy d i f i c i l  que haya tres s i n d i c a t o s  de  

que no conviene a  l o s  t r a b a j a d o r e s  estar- d i v i d i d o s  a  

menos que haya un s i n d i c a t o  p o l i t i z a d o  t o t a l m e n t e ,  

sible s a c a r  a  l a  d i r e c t i v a  que s e  ha  ubicado a l l í .  

d r í a  formar o t r o  s i n d i c a t o ,  como una manera precisamente 

a l  s i n d i c a t o  p o l i t i z a d o ,  
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Claro  que 10 que se p e r s i g u e  --y l o  que v a  a suceder  a l a  

larga-- e s  que por estamento,  por n i v e l ,  e x i s t a  un s i n d i c a t o ,  con 

f i n e s  muy gremia les ,  S i  se p o l i t i z a . , , ,  

E l  señor  GENEXAL f.iEI\;TDOSA, pIIZF.lRRO DE LA JIJNTA . - E 1 fenómeno , 
a mi por l o  menos, m e  preocupa. 

Habiendo m u l t i p l i c i d a d  de  s i n d i c a t o s ,  cada s i n d i c a t o  va a 

t e n e r  d i r i g e n t e s ,  y cada d i r i g e n t e  gozará de  f u e r o ,  ¿Qué problema 

se l e  puede p r e s e n t a r  a l a  empresa a n t e  e l  exces ivo  nfimero de  gen te  

con f u e r o ?  S e  puede p r e s e n t a r  en un momento determinado; o j a l á  que 

no. 

E l  sefior F I I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Precisamente,  é s a  f u e  una 

d e  l a s  inqu ie tudes  que se tuvo a l  o t o r g a r  una amplia l i b e r t a d  s i n d i -  

c a l .  Se ac tud  con mucho cuidado pa ra  graduar  e l  nemero d e  d i r i g e n t e s  

según e l  número de a f i l i a d o s ,  d e  modo que, en t o t a l ,  en l a  empresa 

no e x i s t a  excesivo número de d i r i g e n t e s  con f u e r o ,  

En e l  pasado e x i s t í a  en C h i l e  un s i s t ema  de  c i n c o  d i r i g e n -  

tes por s i n d i c a t o ;  en l a  a c t u a l i d a d ,  uno de  t r e s ,  Y ca lcu lando  no- 

s o t r o s ,  l o  mds probable  e s  que en e s t e  sistema quede i g u a l  o i n f e -  

r i o r  e l  número de  d i r i g e n t e s  con f u e r o ,  por cuanto  e s t á  graduado se-  

gfin e l  nGmero d e  a f i l i a d o s .  S i  e l  nfimero de  a f i l i a d o s  es muy pequeño, '  

hay un d i r i g e n t e ,  o t r e s ,  o c i n c o ,  o s iete  en e l  caso  nsxino ,  Enton- 

c e s ,  de  ninguna manera puede excederse  un nG1nero muy a l t o  de  personas 

con f u e r o ,  E s o  e s t á  c a l c u l a d o  d e n t r o  d e  l a  ley.  

E l  sefior GENERAL NENDOZA, FIIEFIBRO DE LA JUNTA .- Porque l a  

i d e a  de  que haya s i n d i c a t o s  por a c t i v i d a d e s ,  por i n t e r e s e s  comunes 

d e  cada grupo, e s t a r f a  per fec tamente  bien, Pero r e s u l t a  que l a  l e y  

no determina que a s f  s e a  s iempre,  cuando hab la  de  números. 

En consecuencia ,  en una f s b r i c a  d e  ca lzados ,  por ejemplo, 

todos l o s  aparadores  podr5an r e u n i r  250 personas  y t e n e r  nueve s i n -  

d i c a t o s .  ¿QU& p a s a r i a ?  
E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- S i  e x i s t i e r a n  250 personas ,  

s e  puede formar un s i n d i c a t o .  
E l  señor  GENERAL DIEPJDOZA, FIIEKBRO DE LA JUNTA,- S$,  y nueve 

tambign, u ocho, 

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- La empresa t e n d r í a  que te- 

n e r  más de  3 m i l  personas ,  

E l  señor  GENERAL ?.IENDOZE., MIEMBRO DE LA JUTJ 

empresas que t i e n e n  e s e  nbrnero, Puede ir  disminuyend 

mente, y s e r f a  p o s i b l e  que t u v i e r a n  c i n c o  s i n d i c a t o s  

gen te  de  l a  misma a c t i v i d a d ,  por razones  que  pueden 

aprovechadas p o l i t i c a m e n t e ,  podrfa  crear s i n d i c a t o s  c h i c  

una p l u r a l i d a d  de  vo tos  y ,  en determinado momento, c r e a r  
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Imaginemos que ahora se juntan  nueve s i n d i c a t o s ,  c i n c o  de 

t endenc ia  comunista y c u a t r o  independientes .  Los comunistas van a  

ser d i r i g i d o s  por d i s p o s i c i o n e s  que emanan d i rec tamente  de  MOSCÚ o  

L a  Habana, o  de  donde s e a ,  Uno se ha dec la rado  en hue lga  y l o s  o- 

t r o s  no, en c i r c u n s t a n c i a s  de  que r e a l i z a n  l a  misma a c t i v i d a d  den- 

t r o  de  una misma empresa, ¿ ~ u é  p a s a r l a  en un momento dado? 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Lo que p a s a r í a  en e s e  caso 

e s  que,  en l a  forma en que e s t á  concebido e l  esquema de  huelga  en  e l  

proyecto  de  negociación c o l e c t i v a ,  con reemplazo de  l o s  s i n d i c a t o s  

comunistas  que se d e c l a r a n  en hue lga ,  é s t o s  se i r í a n  prontamente pa- 

r a  a f u e r a ,  Porque precisamente l a  i d e a  de formar un s i n d i c a t o  comu- 

n i s t a  en este esquema, se t r a d u c e  en un s u i c i d i o  d e  l o s  comunistas,  

O s e a ,  e l  s i n d i c a t o  que d e c l a r e  "Yo soy e l  s i n d i c a t o  c o r n u n i ~ t a ~ ~ ,  se-  

r á  e l  primero en s a l i r ,  rápidamente,  d e l  proceso de  negociac ión  co- 

l e c t i v a ,  

Debe r e c o r d a r s e  que este esquema de  o rgan izac ión  s i n d i c a l  

está i n t e g r a d o  con e l  esquema d e  negociación c o l e c t i v a ,  en que pre- 

cisamente  no va a  convenir  p l a n t e a r  p e t i c i o n e s  de orden p o l í t i c o ,  

por cuan to  en e s a  ocas ión  ambas p a r t e s  van a  t e n e r  l a  p o s i b i l i d a d  

d e  p r e s c i n d i r  de  l o s  s e r v i c i o s  de  la o t r a  p a r t e  s i  & s t a  a c t ú a  i r r e s -  

ponsablemente, 

Esa es l a  primera r e s p u e s t a .  

La o t r a  s e  r e f i e r e  a l o  s i g u i e n t e ,  Usted d e c f a  que podrfan 

e x i s t i r  c i n c o  s i n d i c a t o s  comunistas  y  c u a t r o  independ ien tes ,  con un 

s i n d i c a t o ,  con uno s o l o  comunista que agrupe a todos l o s  t r aba jado-  

r e s  d e  empresa, 

Pues b i e n ,  e l  hecho d e  que haya comunistas o  no, no depende 

de  l a  o rgan izac ión  s i n d i c a l .  

Lo que estamos t r a t a n d o  de  hace r  e s  que,  s i  l o s  comunistas 

son capaces  de  c o n t r o l a r  s i n d i c a t o s ,  que no c o n t r o l e n  a l  Único s i n -  

d i c a t o  y se queden ahf p a r a  s iempre,  s i n o  que vean su poder d i v i d i -  

do por  e l  hecho d e  que l o s  no comunistas pueden formar s i n d i c a t o s  

que actGen razonablemente y que pongan un l í m i t e  a  l a  acc ión  que 

aqu6 l los  puedan r e a l i z a r ,  

O s e a ,  l a  a l t e r n a t i v a  aquí e s  e n t r e  un s i n d i c a t o  comunista 

o e s e  c a s o  que u s t e d  menciona, de  c i n c o  comunistas y 

pendientes .  Creo que es mejor l o  segundo que l o  prim 

E l  sefior GENERAL.MGNDOZA, MIEFIBRO DE LA JUN 

d e  cualquier 'manera ,  pe ro  como se t r a t a r f a  en ese c a s  

de  c r e a r  problemas a  l a  empresa y en g e n e r a l ,  s i n  que 

haya una huelga g e n e r a l i z a d a ,  s i n o  Gnicamente huelgas  p 

s é  qué podr ia  pasa r  en determinado momento. No me l o  ima 
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v i a ,  Pero qu izás  s e a  más grave  de  l o  que podemos p rever  en e s t e  mo- 

mento, 

Cuando s e  t r a t e  mSs a d e l a n t e  todo l o  r e l a t i v o  a l a  huelga ,  

también tengo una pequeña ob jec i6n ,  porque veo que t a l  como v i e n e  

l a  c o s a ,  e n c i e r r a  s u s  p e l i g r o s ,  Pero eso  h a b r i a  que v e r l o  más ade- 

l a n t e ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ~ o d r i a  v e r s e  eso  espe- 

c í f i c a m e n t e  en e l  a r t i c u l o ,  porque i n c i d e  en e l  número de  t r a b a j a -  

dores  implicados,  Podrfa  aumentarse,  eventual.mente, e l  p o r c e n t a j e  

o l a  t o t a l i d a d ,  ~ e s p e j a r i a  e l  problema. 

Ahora, l o  c e n t r a l ,  l o  que d i f e r e n c i a  a e s t o s  s i n d i c a t o s  

es s u  capacidad:  ~ 6 1 0  uno de  e l l o s  t i e n e  capacidad de  negociar  colec-  

t ivamente ,  y es e l  s i n d i c a t o  d e  empresa, Los o t r o s  no l a  t i e n e n .  

En segu ida ,  ademds d e  l o s  s i n d i c a t o s ,  e s t d n  l a s  f ede rac io -  

nes  o confederaciones.  Las f e d e r a c i o n e s  aparecen como uniones  d e  

t r e s  o m & s  s i n d i c a t o s ,  con un t o p e  d e  v e i n t e .  Y l a s  confederac iones  

son uniones de  v e i n t e  o más s i n d i c a t o s  o f e d e r a c i o n e s ,  

Hay un punto i n t e r e s a n t e  r e s p e c t o  de  l a s  f e d e r a c i o n e s  y 

confederac iones ,  No votan  l a  i n t e g r a c i ó n  a l a  f e d e r a c i ó n  o a 13 con- 

f e d e r a c i ó n  l a s  d i r e c t i v a s  s i n d i c a l e s ,  s i n o  l a s  asamblezs de  l o s  s i n -  

d i c a t o s ,  y l a  renuevan cada dos años,  

Luego tenemos e l  problema de  l a s  f i n a l i d a d e s  de  unos y o t r o s  

s i n d i c a t o s  y d e  l a s  f e d e r a c i o n e s  y confederac iones ,  

Hablando muy en g e n e r a l ,  l o s  s inc i ica tos  r e p r e s e n t a n  a l o s  

asociados  y c a n a l i z a n  s u s  neces idades  en mate r i a s  l a b o r a l e s ,  previ -  

s i o n a l e s ,  y educacionales  de  c a r á c t e r  gremia l ,  Y l a s  f e d e r a c i o n e s  

y confederac iones  propenden a l  d e s a r r o l l o  de  o b j e t i v o s  de  c a r s c t e r  

mutual y p r e v i s i o n a l ,  en g e n e r a l ,  

Ambos grupos,  l o s  s i n d i c a t o s  y l a s  f e d e r a c i o n e s  o confedera-  

c i o n e s ,  t i e n e n  p r o h i b i c i o n e s ,  Fundamentalmente, l a  gran  p r o h i b i c i ó n  

e s  r e a l i z a r  a c t o s  d i s t i n t o s  a l o s  o b j e t i v o s  que ya  h e  reseñado.  E s -  

pecf f icamente ,  t r a t 6 n d o s e  de  l o s  s i n d i c a t o s ,  s e  a segura ,  un poco re- 

pe t i t ivamente ,  que Q s t o s  no pueden a l t e r a r ,  t o c a r  o a f e c t a r  l a s  ga- 

r a n t í a s  c o n s t i t u c i o n a l e s ,  espec ia lmente  l a  l i b e r t a d  de  t r a b a j o .  

~ e s p u é s ,  e s t á  e l  prob1ema.de cuándo e x i s t e  un s i n d i c a t o  o 

una organizac ión  de  t r a b a j a d o r e s ,  En conformidad a l  p 

t e n  o adquieren pe r soner fa  j u r í d i c a  desde que han dep 

e s t a t u t o s  en l a  1nspecci6n d e l  Trabajo  r e s p e c t i v a .  Pe 

o c u r r i r  que l o s  e s t a t u t o s  con tuv ie ran  c l d u s u i a s  c o n t r  

o l a  c o n s t i t u c i ó n ,  se f a c u l t a  a l a  ~ n s p e c c i ó n  d e l  Tra 

de un p l a z o  determinado, pa ra  r e v i s a r  l o s  e s t a t u t o s ,  y se 

l a s  organizac iones  s i n d i c a l e s  a r e s p e t a r ,  acoger  e i n c l u i r  

v 
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vdciones de  l a  ~ n s p e c c i ó n ,  b a j o  aperc ib imiento  de  caducidad de  l a  

personal idad  j u r l d i c a .  

En cuanto  a l o s  d i r e c t o r i o s  d e  e s t a s  o rgan izac iones  s i n d i -  

c a l e s .  Su número e s  v a r i a b l e :  va de  uno h a s t a  s iete ,  cuando son más 

de m i l  l o s  s indicados .  Deben cumplir  con determinados r e q u i s i t o s  que 
e s t á n  en e l  a r t i c u l o  21.  Corresponde a l a  ~ n s p e c c i ó n  d e l  Trabajo 

d e c l a r a r  l a  i n h a b i l i d a d  o incapacidad  d e n t r o  de  noventa d í a s  desde 

qúe son e l e g i d o s ;  e s  d e c i r ,  s i  cumplen o no, digamos, s i  han s i d o  

e l e g i d o s  con i n f r a c c i ó n  de  l a  norma l e g a l .  En l u g a r  de  un año como 

en l a  l e g i s l a c i ó n  a c t u a l ,  duran dos años en sus  funciones  y pueden 

s e r  r e e l e g i d o s  y también censurzdos por l a  asamblea s i n d i c a l .  La vo- 

t a c i ó n  es siempre s e c r e t a ,  ya que hay un m i n i s t r o  de  fe. Gozan d e  

f u e r o ,  s a l v o  en l o s  casos  d e  censura ,  desa fue ro  j u d i c i a l  --el desa- 

f u e r o  e s  judic ia l - - ,  d i s o l u c i ó n  d e l  s i n d i c a t o  a l  término de  l a  em- 

presa ,  Especi f icamente ,  t r a t á n d o s e  de l a s  f e d e r a c i o n e s  y confede- 

r a c i o n e s ,  e l  f u e r o  e s  d e l  d i r i g e n t e  de l a  f e d e r a c i ó n  o confedera-  

c ión  en l a  medida en que e s  d i r i g e n t e  d e l  r e s p e c t i v o  organismo de  

base. 
E l  punto s i g u i e n t e  v e r s a  sobre  e l  f inanc iamien to  de  e s t a s  

organizac iones ,  Se cons igue  sobre  l a  base  d e  cuo tas .  E s t a s  cuo tas  

t i e n e n  c a r d c t e r  o b l i g a t o r i o ,  pero s ó l o  son o b l i g a t o r i a s  cuando s e  

acuerda por  l a  mayoria o cuando l o  p i d e  e l  t r a b a j a d o r ;  s i n  embargo, 

Únicamente son descon tab les  por  e l  empleador l a s  c u o t a s  o r d i n a r i a s .  

No t i e n e n  e s t a  forma de  descuento  las  f e d e r a c i o n e s  y confederaciones. 

La  ma te r i a  s i g u i e n t e  e s  l a  d i s o l u c i ó n  de  l a s  organizac io-  

nes  de  t r a b a j a d o r e s .  Hay d i s t i n t a s  c a ú s a l e s -  - para d i s o l v e r l a s  : i n -  

cumplimiento grave  de l a s  normas l e g a l e s ,  disminuci6n d e l  minimo exi -  

gido por l a  l e y ,  r e c e s o  por  m&s d e  un año, tkrmino de  l a  empresa. 

Esas son l a s  causa les .  Ahora, ¿quién d e c l a r a  l a  d i s o l u c i ó n  d e l  s i n -  

d i c a t o ?  ~ q u f  hay una gran  irinovación r e s p e c t o  de  l a  l e g i s l a c i ó n  ac- 
t u a l :  l a  d e c l a r a  un M i n i s t r o  d e  l a  Cor te  d e l  Trabajo ,  a  t r a v k s  de  to-  

do bn procedimiento que se i n d i c a .  

Finalmente,  aparecen l a s  normas t r a n s i t o r i a s .  Tienen por 

o b j e t o  c e g u l a r  l a s  s i t u a c i o n e s  que s e  van a p roduc i r  con ocas ión  

de l a  nueva l e y  f r e n t e  a  l a  i e g i s i a c i 6 n  a c t u a l .  E s  d e c i r ,  se t r a t a  

de l a s  d i s p o s i c i o n e s  t r a n s i t o r i a s  que son t f p i c a s ,  

E s t a s  son ,  en g e n e r a l ,  l a s  ca rac te r f . s t i cas  

S i  a u s t e d  l e  pa rece ,  señor  P r e s i d e n t e ,  i r $  

l o s  a r t f c u l o s  r e s p e c t o  de  l o s  c u a l e s  hub ie ra  observa 
E l  sefior GENERAL PIWOCHET , FRESIDZliTL ,- Bien, 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLXCI0N.- E l  a r t f c u  
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r í a  a s í ,  con l a  observación  d e l  señor  Almirante:  w ~ e c o n ó c e s e  a l o s  

t r a b a j a d o r e s  d e l  s e c t o r  pr ivado y de  l a s  empresas d e l  Es tado,  cual- 

q u i e r a  que sea s u  n a t u r a l e z a  j u r i d i c a ,  con excepción de  l a s  depen- 

d i e n t e s  d e l  Min is te r io  de  Defensa Nacional,  e l  derecho a c o n s t i t u i r  

s i n  a u t o r i z a c i ó n  p r e v i a  l a s  o rgan izac iones  s i n d i c a l e s  que est imen 

convenientes ,  con l a  s o l a  condic ión  de s u j e t a r s e  a l a  l e y  y a l o s  

e s t a t u t o s  de l a s  m i s m a s " .  

~ r t f c u l o  20. S i  h u b i e r a  alguna observaci6n.  

~ r t í c u i o  3P, S i  h u b i e r a  a lguna  observaci6n.  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Vanos aprobando no 

más. 
E 1  señor  SECRGTARXO DE LEGISLAC1ON.- Muy bien .  

A r t f c u l o  4Q. S i  h u b i e r a  a lguna  observación,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobado. 

E l  señor  SECRZTARIO DE LEGISLACION,- ~ r t f c u l o  5%. S i  hubie- 

r a  a lguna  observación.  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Aprobado, 

E 1  señor  ASGSOR JURIDICO DE LA hRFIADk,- En l a  l e t r a  d )  hay 

una c o r r e c c i ó n  : "S ind ica to  de  t r a b a j a d o r e s  d e  l a  cons t r ucc ibnn  . 
E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  NIEl4BRO DE LA JUNTA.- " D e  t r aba -  

jadores" ,  En  este problema, los  s i n d i c a t o s  de  l a  cons t rucc i6n  son 

m ú l t i p l e s ;  no hay un s o l o  s i n d i c a t o  en ese sector,  
E l  señor  GGNERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Lo d i c e  también a h i .  

E l  señor  FIII'JISTRO DEL TRABAJO,- Para  que no haya monopo i io~  

E l  señor  ALMIRANTE MERII\IO, PIIEMCRO DE LA JUNTA.- A s f  es .  S i  

no, h a b r f a  monoplio d e l  t r a b a j o ,  ~ u e d a r í a  este s i n d i c a t o  y l a  Ley 

Antimonopolios no l o  contempla,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Exactamente, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En este a r t í c u l o  hay 

observaciones.  

E l  señor  PIINISTIIO JEFE DEL C0AJ.- Quie ro  r e f e r i r m e  a un 

a r t i c u l o  ya pasado, e l  30 ,  

Tenemos l a  f r e c u e n c i a  d e  que s i n d i c a t o s  p e r t e n e c i e n t e s  a 

fede rac iones  , puedan tambign formar p a r t e  d e  confederac iones .  ¿uego, 

e s t e  ordenamiento racional  que d e b i e r a  haber  d e  s i n d i c a t o s ,  federa-  

ciones y confederac iones  se a l t e r a r f a ,  desde e l  momento en que hay 

s i n d i c a t o s  que también pueden p e r t e n e c e r  a una confede 

S i  e l  p r o p 6 s i t o  es m u l t i p l i c a r  l a  can t idad  de  

naturalmente s e r i a  v d l i d o ,  Pero d e n t r o  de  c i e r t a  16g ic  

trafío que un s i n d i c a t o  pueda p e r t e n e c e r ,  a l a  vez ,  a u 
y a una confederac ión ,  sobre  todo cualdo  hay c a n t i d a d e s  1 

que se e s t a b l e c e n  como mfnimo, para  c o n s t i t u i r  f e d e r a c i o n e  
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derac iones ,  

E 1  señor  MIMISTRO DEL TRABAJO,- La i d e a  de una organizac ión  

puramente r a c i o n a l  s e r f a  que un s i n d i c a t o  p e r t e n e c i e r a  a una fede ra -  

c i ó n , ~  l a  f e d e r a c i ó n ,  a una confederac ión ,  Pero a noso t ros  no nos 

g u s t a  e s t e  esquema, porque e l  esquema pi ramidal  t i e n d e  a que l a s  

confederac iones  se o r i e n t e n  en demasía a l a  a c t i v i d a d  meramente po- 

l í t i c a .  O s e a ,  en l a  medida en que hacemos una pirámide,  r e s u l t a  

l ó g i c o ,  pero  es l ó g i c o  para  ob tener  poder en l a  cúpula ,  Y un poco 

e l  o b j e t i v o  de  e s t e  esquenia, d e  todo e l  proyecto ,  e s  f o r t a l e c e r  a l  

s i n d i c a t o  de  base  que rea lmen te  de f i enda  a l  t r a b a j a d o r ,  y d e b i l i t a r  

c u a l q u i e r a  organizac ión  de  cCpula,  que generalmente t i e n d e  a desv i r -  

t u a r  s u  o b j e t i v o ,  como l o  señzla l a  e x p e r i e n c i a  c h i l e n a  en forma c l a r a ,  

Entonces,  a l  p e r m i t i r  a un s i n d i c a t o  pe r t enece r  a una f e -  

de rac ión  y a una confederac ión ,  hacemos más p o s i b l e  un p lu ra l i smo 

de  estas o rgan izac iones ,  d e  manera que no haya una c e n t r a l  Única de  

t r a b a j a d o r e s ,  porque s i  seguimos con l a  cúpu la ,  d e l  s i n d i c ü t o  se 

va a l a  f e d e r a c i ó n ,  de  é s t a  s e  pasa  a l a  confederac ión ,  y de  l a  con- 

f e d e r a c i ó n ,  a l a  c e n t r a l  Única. 

En consecuencia ,  e s t o y  de  acuerdo con e l  General  ~ 1 e d i n a  en 

e l  s e n t i d o  d e  que l o  mds l ó g i c o  e s  hacer  una pirdmide, Es to  no e s  

una 'p i rámide ,  pe ro  t e n d r í a  e l  o b j e t i v o  p o l í t i c a  de  romper un poco 

d icha  e s t r u c t u r a .  

E l  señor  M I N I S T R O  J E F E  DEL COAJ,-  Siguiendo e s a  misma 15- 
nea d e  pensamiento, ¿por qué no supr imi r  l a  confederac i6n ,  en tonces?  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- C la ro ,  s e  podr ía  hace r ,  Las 

confederaciones no t i e n e n  a q u í  una r a c i o n a l i d a d  ex t raora ina r i amente  

c l a r a .  

Lo que sucede es que e s t h  aceptadas  en todas  p a r t e s  d e l  

mundo y ,  a n u e s t r o  j u i c i o ,  g e n e r a r f a  un c o s t o  p o l i t i c o  b a s t a n t e  

grande e l  p r o h i b i r  l a s  confederac iones .  S i n  embargo, no provoca gran  

daño e l  que l a  g e n t e  pueda a f i l i a r s e  a e s t a s  o rgan izac iones ,  siempre 

que no tengan poder de  cÚpula. 

S i  l a s  prohibimos, de  todas  maneras se formar ían  confedera- 

c iones  como l a s  que hoy d i a  e x i s t e n :  UMTRACH, F r e n t e  LaUoral, e l  

Grupo de  l o s  Diez,  l a  Coordinadora,  e l  FUT, Ninguna t i e n e  e x i s t e n -  

c i a  j u r í d i c a ;  s i n  embargo, e s t s n  de  hecho a h i .  

Nosotros ,  a 1  p e r m i t i r  l a  confederac ión ,  pen 

eso a t r a v é s  de m ú l t i p l e s  i n s t i t u c i o n e s  de  modo que 

t r a l .  Una manera de  i n t r o d u c i r  e l  p lu ra l i smo es hace 

que s e  forme l a  c e n t r a l ,  

Yo e s t a r í a  de  acuerdo con u s t e d  en que, desde 

v i s t a  e s t r i c t a m e n t e  l ó g i c o ,  podríamos e l i m i n a r  l a s  confe 
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porque no están cumpliendo un papel  e s e n c i a l  en e l  proyecto ,  a d i f e -  

r e n c i a  de  l a s  f e d e r a c i o n e s ,  pero creemos que t e n d r i a  un c o s t o  po l f -  

tic0 i n t e r n o  y ex te rno  muy a l t o  y e l  b e n e f i c i o  no s e r í a  t a n  grande. 
E 1  sefior GENERAL PIi\;OCH;<T, PRESIDENTE .- Y como e s t o  también 

e n t r a  a s e r  votado en con jun to  por todo e l  s i n d i c a t o ,  y e l  v o t o  e s  

s e c r e t o ,  también se les r e s t a  f u e r z a .  
E l  seíior M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- Exacto. Como d i c e  e l  señor  

P r e s i d e n t e ,  e s  muy d i f i c i l ,  a n u e s t r o  j u i c i o ,  que s e  formen confe- 

de rac iones  muy grandes,  por cuanto  ahora s e  a f i l i a r h  a l a s  confe- 

de rac iones  y f ede rac iones  no l o s  d i r i g e n t e s  s i n d i c a l e s ,  como ocu- 

r r í a  a n t e s ,  s i n o  l a s  asambleas,  y l a  e x p e r i e n c i a  que tuvimos c l  3 1  

de mayo, cuando hubo que r e a l i z a r  e s t e  t i p o  de  votcición, nos i n d i c a  

que muchas d e  e s t a s  grandes confederac iones ,  que es t aban  i n f l a d a s  

en s u  poder,  s e  han v i s t o  r e d u c i d a s  en l a  medida en que desnatura-  

l i z a b a n  s u  función  propiü ,  

Creemos quc,  en c l  fondo, estar;ios d e b i l i t a n d o  muy f u e r t e -  

mente a l a  confederac ión ,  pero  a t r a v 6 s  de  un mecanismo democrát ico,  

llamémoslo, que t i e n e  una acep tac i6n  i n t e r n a  y e x t e r n a  muy buena, 

y estamos cumpliendo e l  mismo f i n  que con l a  p r o h i b i c i ó n ,  c a s i .  

E s a  e s  un poco l a  f i n a l i d a d ,  

E l  señor  GENERAL PIIJOCIIET, PRESIDENTE,- Suprimir  c u e s t a  

muy c a r o  en e l  a s p e c t o  p o l i t i c o ,  No hay que s u p r i m i r ,  por l o  t a n t o ;  

hay que buscar  l a  forma de  r e d u c i r ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LUGISLi iCION,-  Nosotros ,  l a  Sec re ta -  

r i a  de  ~ ~ e g i s l a c i ó n ,  t e n e ~ . o s  v a r i a s  observaciones formales ,  S i  l e  

parece ,  voy dando cuen ta  de  e l l a s .  

E l  señor  GENERAL PINOCiiET,  PRESIDENTE,- D e  l a s  formales  

y de l a s  de  fondo. 
E l  señor  SECRETARIO DE LCGISLACI0N.- Por ejemplo, e l  a r t i -  

cu lo  30 d i c e :  '>Son t i t u l a r e s  d e l  derecho de  s i n d i c a c i 6 n  todos  l o s  

t r a b a j a d o r e s ,  c u a l q u i e r a  sea su  edad o e s t a d o  c iv i l . , . . " .  Nosotros 

suprimirfamos t t c u a l q u i e r a  s e a  s u  edad o e s t a d o  c i v i l t 1 .  ¿Por quk? 

Porque en e l  mismo precep to  s e  h a b l a  de  l o s  menores y de  l a  mujer 

casada ,  que son l a s  Únicas personas  a l a s  c u a l e s  podrfa  a p l i c a r s e .  

~ a m b i é n  se h a b l a  en e l  a r t i c u l o  30 de  w t r a n s m i t i r s e l t  l a  

a f i i i a c i b n .  Nos parece  que es una cosa  que no proced 

por suces ión .  

Guedan problemas de redacc ión  que, s i  me au 

i r i a  cambiando, 

E l  sefior GENERAL PINOCEIET, PRESIDEIJTE .- Hay 

o t r a  p a r t e  d e l  i n f  orrne, ¿no? 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En e l  a r t f  
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nemos una observación f o r a a l  que m e  aclaró e l  señor  Guerrero.  

E l  i n c i s o  f i n a l  nos cre6 una ser ie  de  problemas, pero l a  

verdad es que e l  i n c i s o  f i n a l  forma p a r t e  d e l  penbl t imo,  y en esas 

condiciones desaparecen l a s  d i f i c u l t a d e s .  Hay que j u n t a r l o s .  

E l  señor  GENERAL PINOCSET, FRE3IDEMTE.- En punto seguido ,  

entonces , 

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLlKION.- En punto seguido.  D e s -  

pu6s de  l a s  p a l a b r a s  " y  s u s  d i s p o s i c i o n e s  complementar iasn,  cont inua-  

r f a ,  en punto seguido ,  "La c i r c u n ~ t a n c i a , , . . ~ ,  e tc ,  

Con e s t o  desaparecen los  tres problemas que se podian plan- 

tear ,  
En e l  a r t i c u l o  6Q no hay observaciones.  ~ 6 1 0  fo rmales ,  

E 1  señor  ASESOR JUKIDICO PKESIDENCLA-L.- Z n  e l  a r t í c u l o  GQ 

habrfa  que v e r  e l  ú l t imo  i n c i s o ,  que se r e f i e r e  a  que ~ 6 1 0  1.0s s i n d i -  

c a t o s  tendrán  derecho a  negoc ia r  co lec t ivamente .  ~ q u i  e s t á  e l  pro- 

blema d e  las  empresas d e l  Estado. 

-- Se producen d i á l o g o s ,  

E l  señor  DIIIZCTOK DEL TRABAJO.- Eso t i e n e  que r e s o l v e r s e  

en l a  Ley de ~ e g o c i a c i ó n  C o l e c t i v a ,  porque l a  r e g l a  g e n e r a l  es que 

l o s  s i n d i c a t o s  de  empresa negocien,  pero es obvio que no podran ha- 

c e r l o  en a q u e l l a s  empresas en que no se pueden.... 

E l  señor  ALlblIHAMTE I.IERIILT0, MIEMBFZO DE LA JUNTA.- E s t a  es 

l a  d n i c a  raz6n de  ser de  los  s i n d i c a t o s ,  por l o  deniás. 

E l  señor  PIIPTISTRO DEL TRARAJO .- Exactamente, 

-- E l  señor  GEI\IEZAL PINOCHET , PRE:;IDEIJTE, formula observa- 

c iones  que no se c a p t a n ,  en l o  r e l a t i v o  a  l as  empresas d e l  Estado. 

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PKCS1DENCI~~L.- ~ a h r i a  que d e j a r l o  

pendiente ,  para  v e r l o  después. 

E l  sefíor GENERAL PIIIOCI-IET, PRESIDENTE.- Se r e v i s a  entonces.  

b l  señor  ALDíIíIADjTE r:ERIFJO, P.íIZ:IBRO DE LA JUFJTA.- E s t e  ar- 

t f c u l o  V Q  es l a  médula de  toda  l a  l e y ,  porque &s ta  se h a l l a  e s c r i t a  

a l rededor  de  e s t e  p recep to ;  l o s  demss son agregados que juegan, r n A s  

o  menos, ccn c i e r t a  ga lanura .  

D e  este a r t i c u l o  G Q ,  l o  Único impor tante  es que l o s  s i n d i -  

ca tos  de  empresa t endrán  derecho a  negociar  colect ivarncnte .  

E l  señor  DIIIdISTRC Dí31, TI?ADAJO .- ~ 6 1 0  e l l o s .  

E l  señor  iILF':1RAI'Y'TE FiERING, I.;ICI'i?,RC L?E Lli J U I  

cos en C'nile que t i e n e n  derecho a negociar  sue ldos  o 

los  s i n d i c a t o s  de  empresa, y n a d i e  más. 

Entonces,  debiSramos aprobar  e l  a r t í c u l o  t a l  

porque no l e  encuent ro  nada. Ahora, s i  l e  notan  a l g o ,  t 
c i r l o  ahora ,  porque s i  no,  no v a l e  l a  pena s e g u i r  con l a  
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E l  señor  CARLOS MIRANDA,  DE LA ASESORIA JURIDICA PRESIDEN- 

CIAL,- Yo i n t e g r o  l a  comisión que está t r aba jando  en l a  empresa, 

La verdad de  l a s  cosas  e s  que l o s  s i n d i c a t o s  de  empresa 

son l o s  Únicos s i n d i c a t o s  que pueden negoc ia r ;  son l as  Únicas orga- 

n izac iones  que van a poder a c t u a r ,  l a s  finicas o r g a n i z a c i o n i s  s i n d i -  

c a l e s  que van a poder a c t u a r  en e l  proceso de  negociación c o l e c t i v a .  

Pero tambien podrán h a c e r l o  grupos de t r a b a j a d o r e s  que no 

pertenezcan a l o s  s i n d i c a t o s .  O s e a ,  no es l a  Única f i n a l i d a d  de  

l o s  s i n d i c a t o s  e l  que negocien,  pues to  que l a  negociac ión  s e  puede 

c a n a l i z a r  a t r a v é s  d e l  s i n d i c a t o  de  empresa o a t r a v é s  de  agrupa- 

c iones  de t r a b a j a d o r e s  que tengan i n t e r e s e s  comunes. 

S i n  embargo, e l  anuncio que s e  hace  a q u í  e s  que l o s  s i n d i -  

c a t o s  de empresa pueden n e g o c i a r ,  y d e n t r o  de  l o s  s i n d i c o t o s  de  em- 

p resa  e s t d n  l o s  de  l a s  empresas d e l  Estado. 

Consecuencialmente, en e l  proyecto de  negociacidn colec-  

t i v a ,  que se v e r á  m5s a d e l a n t e  --es o t r o  texto--, s e  reconoce a l o s  

s i n d i c a t o s  d e  empresa e l  derecho a negoc ia r ,  con dos consecuencias ,  

una de  l a s  c u a l e s  e s  l a  p o s i b i l i d a d  de  d e c l a r a r s e  en hue lga ,  que es 

e l  problema que analizábamos a r a i z  d e l  t e x t o  c o n s t i t u c i o n a l .  

Por e s a  r azón ,  p ienso  que e s t a  norma, s i  s e  ha pues to  en 

duda l a  p o s i b i l i d a d  de  o t o r g a r  e l  derecho d e  huelga  a l o s  s i n d i c a t o s  

de empresa, podrfa  per fec tamente  r e v i s a r s e  en su  opor tunidad ,  cuan- 

do se vea  e l  proyecto  de  negociación c o l e c t i v a ,  

Termino inmediatamente, 

Hay dos a spec tos .  

E s  e v i d e n t e  que l a  negociac ión  c o l e c t i v a  no s iempre condu- 

ce  a l a  hue lga ,  y per fec tamente  podrfa  d a r s e  a l o s  s i n d i c a t o s  de  

empresa e l  derecho d e  negoc ia r  co lec t ivamente  s i n  que s e  les reco-  

nozca e l  derecho de  ir a l a  hue lga ,  concluyendo su  misión negociado- 

r a  con e l  ?roceso de  a r b i t r a j e .  

Pero negociar  co lec t ivamente ,  como ir a l a  hue lga ,  una em- 

presa d e l  Estado,  que e s  un s e r v i c i o  púb l i co ,  t i e n e  mucha gravedad, 

Inc luso ,  l a  M i n i s t r a  de  J u s t i c i a  h i z o  algunos p lanteamientos  sobre  

e s t e  p a r t i c u l a r  que yo q u i e r o  r e i t e r a r .  

Ocurre que las empresas d e l  Estado no son,  como a veces se 

c ree ,  todas  en t idades  empresa r i a l e s  que e l  Estado posee. E\ Estado 

a veces t i e n e  a p o r t e s  de  c a p i t a l ,  o p a r t i c i p a c i ó n ,  o 

ción en l a s  a c t i v i d a d e s  p r i v a d a s ,  en sociedades anón 

caso de  ENDESA. ~ h i  no hay problema alguno. Esa es una 

vada que no c o n s t i t u y e  una empresa d e l  Estado,  no c o n s t  

v i c i o  pGblico i n s e r t o  en e l  esquema orgdnico de  l a  ~dmiki  

e s t a t a l .  
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E l  problema s u r g e  cuando s e  t r a t a  de  empresas d e l  Estado pro - 
piamente t a l e s ,  que son servicios p b b l i c o s ,  cuya e s t r u c t u r a  j u r i d i c a  

s e  les da por l e y ,  que tambiSn han s i d o  c readas  por l e y ,  con un per- 

sona l  r e g i d o  legalmente y que  son f u n c i o n a r i o s  d e l  Estado y q u e  ade- 
m 5 s  t i e n e n  s u s  remuneraciones --esto e s  muy importante--, a lgunos ,  

f i j a d a s  por l e y ,  porque hay erriprcsas d e l  Estado --1::s d e l  a r t i c u l o  

2 0  de l a  Esca la  Unica de  Remuneraciones-- en l a  Esca la  Unica,  y o t r o s ,  

a f e c t a s ,  d i c e  en general. e l  d e c r e t o  l e y  249, a l  r6gimen de  remunern- 

c iones  d e l  s e c t o r  pr ivado,  pero con una s e r i e  de  l i m i t a c i o n e s  e s t a -  

b l e c i d a s  precisamente por i n d i c a c i d n  d e l  1 . l in is te r io  de Hacienda en 

cuanto a l  monto de  e l l a s ,  en términos que no puedan e x o r b i t a r  c i e r -  

t o s  marcos de  l a  Esca la  Unica y ,  en seguida ,  f i j a d a s  todas  e l l a s  por 

d e c r e t o  supremo firmado por e l  I ~ l i n i s t r o  de  Hacienda y ,  a l a  vez ,  por 

e l  M i n i s t r o  de  l a  C a r t e r a  co r respond ien te .  

Entonces,  en e l  proceso de  negociación c o l e c t i v a  no va a 

e s t a r  negociando 1-a empresa con un empresar io,  o  no va a e s t a r  nego- 

ciando e l  s i n d i c a t o  o e l  grupo de  t r a b a j a d o r e s  de  l a  empresa d e l  2s- 

tado con e l  empresar io,  s i n o  en d e f i n i t i v a  con e l  Es tado;  y concre- 

tamente,  en e l  s i s t ema  j u r i d i c o  v i g e n t e ,  con e l  P r e s i d e n t e  de  l a  Ke- 

pfihlica, 

E s  c i e r t o  que en e l  proyecto  sobre  negociación c o l e c t i v a  

s e  c o n s u l t a n  una s e r l e  de  d i s p o s i c i o n e s  l e g a l e s  que permiten,  a  t r a -  

v6s fundamentalmente de  l a  f a c u l t a d  delegada,  a l t e r a r  l a  e s t r u c t u r a  

j u r i d i c a  de  l a s  empresas d e l  Estado para  que puedan negociar .  Pero 

e s  un problema que habrá  que examinar cuando se vea  e s e  proyecto ,  

que e s  e l  m & s  impor tante  de  todos  y que rea lmente  i n t e r e s a  p a r a  l o s  

e f e c t o s  que es  tamos anal izando.  

Por e s o ,  c r e o  que desde luego hay que marcar l a  aprens ión  

en r e l a c i ó n  con e l  hecho de  que todos  l o s  s i n d i c a t o s  de  empresa,in- 

c l u i d o s  l o s  de  l a s  empresas d e l  Estado tengan derecho a negociar  co- 

l ec t ivamente ,  que e s  l o  que d i c e  e l  i n c i s o  f i n a l  de  l a  norma, 

E 1  señor  GENERAL IbinTTHEI, friIEP4BRO DE LA JUNTA,- Pero aqui  

d i c e  ltsólol( y no w t o d o s ~ ,  Hay una pequeña d i f e r e n c i a .  S i  d i j e r a  "to- 

dostt e s t a r l a  de  acuerdo,  pero s e  r e f i e r e  a  "s610w, y c r e o  que e s t d  

perfectamente bien.  Y d i c e  1%610" y no "todosTt después de  mencionar 

l a s  excepciones,  l a s  p r o h i b i c i o n e s ,  

E l  seiíor GYNEKAL PINOCHET , PRESIDENTE .- E s  

s i n d i c a t o s ,  S i  no,  podrían e n t r a r  también l a s  f e d e r  

deraciones.  

-- Varios de  l o s  señores  a s i s t e n t e s  c o n f i r  

e l  s e n t i d o .  

E l  sellomi. M I I J I S T R O  DEL TRABAJO.- perdón, P r e s i d  
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s e  me ade lan tó ,  

Yo i b a  a  d e c i r  que precisamente l a  f i n a l i d a d  de  e s t o ,  como 

estamos viendo c u á l e s  son l a s  func iones  de l o s  s i n d i c a t o s ,  e s  para 

que no s e  en t i enda  que l o s  demás s i n d i c a t o s ,  l o s  in terempresa  o  de  

t r a b a j a d o r e s ,  y l a s  f e d e r a c i o n e s  y confederaciones pueden negociar .  

Exclusivamente para  eso ,  

L de más, que e s t o  no se contrapone con l o  que h a s t a  e l  mo- 

mento s e  ha  r e s u e l t o  en m a t e r i a  c o n s t i t u c i o n a l ,  o  s e a ,  con l o  que s e  

d i j o  en e l  s e n t i d o  de  no t o c a r  e l  problena de  l a s  empresas d e l  Esta- 

do, porque l a  verdad e s  que l o  que l a  c o n s t i t u c i ó n  prohibe  a l a s  
empresas d e l  Estado e s  d e c l a r a r s e  en huelga ,  pero no l e s  impide ne- 

g o c i a r  co lec t ivamente ,  

D e  manera que, aprobado h a s t a  a q u i ,  me parece  que todav ía  

no se t o c a  nada y s e  p r e c i s a  l a  funcidn  de  l o s  s i n d i c a t o s  d e  empresa. 

E l  sefior GE?\JERAL PIi>JOCHET, PRZSIDENTE .- Aprobado. 

E l  sefior SECRETARIO DE LZGISLACI0N.- ~ r t i c u i o  7Q. 

~ r t i c u l o  80, 

A r t l c u l o  90 ,  

E l  señor  MINISTRO JEFE DEL C0kJ. -  No sé h a s t a  qué punto 

s e r i a  conveniente ,  d e n t r o  d e l  a r t i c u l o  7Q, e n t r a r  a e s t a b l e c e r  l a  

p roh ib ic ión  de  l a  adhes ión ,  r e p r e s e n t a c i ó n  o  p a r t i c i p a c i ó n  en cual -  

q u i e r  o rgan izac ión  o  a c t i v i d a d  p o l f t i c a .  Zn c i e r t a  medida, estamos 

e s t a b l e c i e n d o  l a s  f i n a l i d a d e s  de  l a s  organizac iones  s i n d i c a l e s ,  co- 

mo en e l  a r t f c u l o  60, pero  E s t e  h a b l a  de  f i n a l i d a d e s  " ~ r S n c ~ w ~ e s n ,  

de manera que podr ia  haber  o t r a s ,  En seguida ,  e l  a r t í c u l o  70 dispo- 

ne que " l a s  organizac iones  s i n d i c a l e s  no podrán abocarse  a  o b j e t i -  

vos d i s t i n t o s  a l o s  senalados  en e l  a r t í c u l o  a n t e r i o r " .  S i n  embargo, 

no sé h a s t a  qué punto s e r í a  conveniente  r e i t e r a r  o  m a t e r i a l i z a r  e l  

o b j e t i v o  d e  que no haya mezcla de  l a s  a c t i v i d a d e s  s i n d i c a l e s  con l o  

p o l f t i c o .  

Ahora, s i  s e  l l e g a  a  e s t a b l e c e r  e s o ,  pos te r io rmente  podría  

s e r  causa  de  d i s o l u c i d n  de e s t a s  organizac iones ,  E l l o  i n c i d e  en a lgo  

que a  todos  nos preocupa, en e l  s e n t i d o  de  que s i  hay m u l t i p l i c a -  

c ión de  s i n d i c a t o s  y algunos comienzan a  s e r  movidos p o l i t i c a m e n t e ,  

no quedara r e s p a l d o  como p a r a  d i s o l v e r l o s  simplemente. 

En cuanto  a e s t e  p lanteamiento ,  no s6  c u á l  

d e l  señor  Min i s t ro  d e l  Trabajo,  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- A l  t e n o r  

nes formuladas a l  a r t í c u l o  60, podrfamos poner que 

son" y s a c a r  l a  p a l a b r a  l f p r i n c i p a l e s l t ,  con e l  o b j e t o  d  

ma quede ce r rada .  

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.-  Nosotros ,  1 
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r i a  de  ~ e g i s l a c i ó n ,  l a  tenemos sacada. 

E l  señor  DIINISTRC DEL TRAEAJO.- En e s a  forma e l  a r t l c u i o  

quedar la  ce r rado ,  s i n  e l  a d j e t i v o  l l p r i n c i p a l e s n ,  pa ra  que no s e  

vaya. . . . 
E l  señor GEPJERAL FIEPJDOZA, FlIEIíBIIO DE LA JülJTA.- Para  que no 

queden r e s q u i c i o s  l e g a l e s .  

E l  señor  MII ' J ISTRO DEL TRABAJO.- Para  que no quede e l  r e s q u i -  

c i o  l e g a l  que u s t e d  seña la .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- '>Las f i n a l i d a u e s  

de  l a s  organizac iones  s i n d i c a l e s  sont1. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION .- Nosotros eliminarnos 

l a  p a l a b r a  l l p r i n c i p a l e s t t ,  d e n t r o  de  l a s  observaciones  formales .  

E l  señor  ALMIRANTE N E R I N O ,  MIENBF10 DE LA JUi\ITEi,- En r e l a -  

c ión  con e l  temor d e l  General  Medina, m Q s  a d e l a n t e  e s t á  c la ramente  

e s t a b l e c i d o  en l a  l e y  que en e l  momento en que e l  s i n d i c a t o  s e  s a l g a  

de l a  e s f e r a  para  la. c u a l  f u e  c reado ,  se d i sue lve .   AS^ que no hay 

ninguna duda a l  r e s p e c t o .  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRAEAJO.- A u s t e d  l e  preocupa e l  

r e s q u i c i o  l e g a l .  Ahora queda c e r r a d o  e l  precepto.  

E l  sefior CORONEL VARELA (GABINETE FACfI ) . - Respecto de  l a  

observación r e c i é n  hecha,  es c i e r t o  que l a s  f i n a l i d a d e s  p r i n c i p a l e s  

de l a s  organizac iones  s i n d i c a l e s  son l a s  e s p e c i f i c a d a s  aquf ,  pero  

pueden t e n e r  o t r a s  f i n a l i d a d e s  ind icadas  en s u s  e s t a t u t o s ,  E l  a r t l -  

c u l o  70 d i c e  c laramente :  '!Las organizac iones  s i n d i c a l e s  no podrán 

abocarse  a o b j e t i v o s  d i s t i n t o s  a l o s  sefíalados en e l  a r t í c u l o  ante-  

r i o r ,  o en s u s  e s t a t u t o s t 1 .  Eso margina l a  a c t i v i d a d  p o l i t i c a ,  

A l  margen de  e s o ,  en e l  Anteproyecto de  c o n s t i t u c i ó n  se 

d i c e  taxa t ivamente  en una p a r t e  que hay i n h a b i l i d a d  p a r a  s e r  d i r i -  

gente  s i n d i c a l  en e l  caso  do s e r  d i r i g e n t e  p o l í t i c o ,  s i  mal no re- 

cuerdo. 

E l  senor  SECl<ETAKIO DE LEGISLACICN .- ~ r t f c u l o  8Q. 

~ r t i c u l o  9Q. 

51 sefíor GENERAL PIPJOCIIET , PRESIDENTE .- Aprobados l o s  a r  tí- 

cu los  70, 8 Q  y 99. 

E l  seiior GCLIERAL MENDOZA, NIEPIRRG DE LA JUNTA.- En e l  a r t i -  

cu lo  10 tengo una observación.  

E l  señor  ASESOR JURIDICO DE C?.RABINEROS ,- k 
preocupa que en una empresa con 250 t r a b a j a d o r e s ,  po 

l a s  organizac iones  s i n d i c a l e s  s e  pueden c o n s t i t u i r  c 

25 t r a b a j a d o r e s  que r e p r e s e n t e n  a l o  menos e l  10% d e l  

p r e s t e n  s e r v i c i o s  en e l l a ,  s e  pueda l l e g a r  a c o n s t i t u i r ,  

e l  N i n i s t r o ,  d i e z  s i n d i c a t o s  e n  esa empresa; nueve p o d r i  
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l a  p r d c t i c a .  

Eso s i g n i f i c a r i a  t e n e r  nueve s i n d i c a t o s  que van a e s t a r  

negociando con e l  empleador; y mul t ip l i cando  por t r e s  l o s  d i r i g e n t e s  

de cada s i n d i c a t o ,  h a b r f a  2 7  t r a b a j a d o r e s  con f u e r o  que no podrfan 

s e r  despedidos,  l o  que d i f i c u l t a r í a  un poco l a  g e s t i ó n  de  l a  empresa. 

E 1  señor  T$IINISTI3O DEL TRABAJO,- En verdad,  l o  d e l  porcenta-  

j e  e s  una cosa  en que no hay una r e v e l a c i ó n  de por qué 10% o por qué 

15%. Lo hemos d i s c u t i d o  largamente,  Pensamos que e l  10% r e p r e s e n t a  

un número de  t r a b a j a d o r e s  con e l  c u a l  ya se puede formar una comuni- 

dad de  i n t e r e s e s  t a l ,  como p a r a  formar un s i n d i c a t o ,  

Ahora, s i  se es t ima que s e r i a  p r e f e r i b l e  un 15%, no hay 

problema, Lo Gnico es que debe t r a t a r s e  de  un número que no s e a  muy 

ba jo ,  p a r a  que haya p r o l i f e r a c i ó n  exces iva ,  n i  muy a l t o ,  p a r a  que 

no s e  l i m i t e  l a  l i b e r t a d  s i n d i c a l .  ¿cuál  e s  l a  can t idad  e x a c t a ?  E s  

una cosa  que e s t a  sometida a d i s c u s i ó n ,  y obviamente no tenemos una 

r e v e l a c i ó n  r e s p e c t o  de  e s e  nbmero, 

-- Se producen d i á l o g o s ,  

U 1  señor  ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL,- Por l o  derntis, c r e o  

que s e r i a  un e r r o r  de  l o s  t r a b a j a d o r e s  o r g a n i z a r s e  en grupos ch icos  

para negoc ia r ,  

E l  sefior GENERAL FlENDCZA, I.IIEFiBF:O DE LA JUNTA,- E s  que en 

'determinado moinento l o s  pueden aprovecl~ar .  E s e  cs e l  p e l i g r o .  E s  una 

d e b i l i d a d  de l o s  t r a b a j a d o r e s  . 
E s  una preocupación, 

E l  sefíor M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- Por e so ,  crcenios que en ge- 

n e r a l  no s e  va a  u s a r  d e  e s a  manera, 

En una empresa con 250 personas ,  habrá  d i e z  g e r e n t e s ,  de  

nodo que ya ,  como máximo, s e r í a n  nueve s i n d i c a t o s ,   dem más, siempre 

hay una proporci6n de  g e n t e  que no se q u i e r e  s i n d i c a r ,  con l o  c u a l  

e l  m&ximo disminuye a  ocho o s i e t e  s i n d i c a t o s .  Y s i  l o s  t r aba jado-  

r e s  deciden s e p a r a r s e  en grupos t a n  c h i c o s ,  pese a  que l a  d i v i s i ó n  

no l e s  da f u e r z a ,  s e r á  porque a lguna  razón tendrán  pa ra  formar co- 

munidades muy pequeñas. Por eso  no l e  vemos t a n t a  gravedad. 

Pero, i n s i s t o ,  es una mate r i a  e n t r e  c l  10% y e l  15%. S i  

hay op in ión  en e s e  s e n t i d o ,  p o d r í a  s u b i r s e  a  15X,  que serfa  e l  por- 

'centa j e inniediataniei~te s u p e r i o r .  

E L  sefior RISSCO, DL LA C O M I S I O N  III>:TA.- La ve 

l a  ~ o i n i s i 6 n  analizarnos b a s t a n t e  e s t e  punto,  y s i  b i e n  

gieron 1c negociación c o l e c t i v a  por  l o s  s i n d i c a t o s ,  de 

,dudablemente que t e n d r í a  u s t e d  razbn ,  m i  Coronel,  pero r 
en l a  p r á c t i c a  pueden l o s  miembros de l o s  d i v e r s o s  s i n d i c  

!un grupo negociador con p resc indenc ia  a b s o l u t a  de  l o s  
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O s e a ,  no e s t á n  perdiendo f u e r z a  para  negociar  a l  t e n e r  un 

excesivo número de  s i n d i c a t o s  d e n t r o  d e  l a  empresa; pero si van a 

p e r j u d i c a r  l a  r e l a c i ó n  l a b o r a l  i n t e r n a ,  en l a  medida en que h a b r s  

27  t r a b a j a d o r e s  con fue ro .  

Antiguamente l a  l e y  no p e r m i t i a  e s t o .  ~ r a t á n d o s e  de  obre- 

r o s ,  e x i s t i a  e l  s i n d i c a t o  Único i n d u s t r i a l ,  que t e n i a  c i n c o  d i r i g e n -  

t e s ,  y  normalmente uno o dos s i n d i c a t o s  p r o f e s i o n a l e s ,  no más. 

E s  c lecir ,  en una empresa de  250 t r a b a j a d o r e s  s e  pod$a l le-  

gar a l  extremo de  t e n e r  h a s t a  qu ince  d i r i g e n t e s ;  pe ro  ahora t endr fa -  

mos nada menos que v e i n t i s i e t e  d i r i g e n t e s ,  y con l a  mental idad de  

nues t ros  t r a b a j a d o r e s ,  sabernos que indudablemente tenderán  a  favore-  
c e r  con e l  f u e r o  a1 mayor grupo de  t r a b a j a d o r e s ,  s i n  que %es  s i g n i -  

f i q u e  en abso lu to  una pgrdida  de  f u e r z a  para  l o s  e f e c t o s  de  l a  nego- 

c i ac ión .  

Entonces,  c r e o  que un poco e s  p e r j u d i c a r  a  l a  empresa, en 

l a  r e l a c i ó n  ge ren te - t r aba jador ,  e s t o  de  que haya gen te  con f u e r o  en 

número excesivo.  Eso es l o  que fundamentalmente nos ha movido a  plan- 

t e a r  que por l o  menos en l a s  empresas con menos de  500 t r a b a j a d o r e s ,  

l o s  que formen s i n d i c a t o s  deber i an  r e p r e s e n t a r  como minimo e l  20% 

d e l  t o t a l  d e l  pe r sona l ,  a  f i n  de  que en l a s  empresas pequeñas o me- 

diana e x i s t a n  t r e s  o c u a t r o  s i n d i c a t o s ,  a f i n  de  p e r m i t i r  l a  a l t e r n a -  

t i v a  de  l a  e l e c c i ó n ,  pero no nueve, 
E l  señor  SECRETAKIO DE LEGISLACI0N.- S i  se s u b i e r a  a 15% 

e l  p o r c e n t a j e  y a 300 l a  c i f r a  de aba jo ,  t a l  vez se c o n s i d e r a r f a  l a  

causa d e l  temor d e l  señor  General  Mendoza. Como no k a b r i a  nada reve- 

lado en e s t o ,  una norma de  prudencia  podrfa  i n d i c a r  s u b i r  a  15% y 

a 300, con l o  que s e  e v i t a r t a n  esos  temores, 

E l  señor  GENERAL r-IATTHEI, pIIEFIBRO DE L;h JUNTA.- Q u i e r o  pre- 

guntar s i  no se p r o d u c i r i a  e l  problema c o n t r a r i o ,  en e l  s e n t i d o  de  

que en una empresa q u i e r a  formarse  un s i n d i c a t o  de  un grupo más pe- 

queño de  p r o f e s i o n a l e s ,  y por no a l c a n z a r  e l  20% no se pud ie ra  f o r -  

mar. ESO s i  que s e r i a  un e r r o r ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGiSLACI0N.- E s  que e s t á n  l o s  2 5 ,  

señor ,  en e l  a r t i c u l o  10. 

E l  señor  GENERAL MATTHEI,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- S I ,  pero s i  

ponemos e l  20%,... 

-- Se produce in tercambio  de  ideas .  

E l  señor  GENERAL IG.TTHE1, MIEI-IBRO DZ LA JUNTA 

en que s i ,  porejemplo, en una empresa l o s  p r o f e s i o n a l e  

a l  20%, no podrían formar un s i n d i c a t o .  

E l  señor  DIRECTOR DEL TRABAJO.- Yo c r e o  en l a  f u  

hechos mucho m6s d e  l o  que podamos e x t r a p o l a r  l a s  c i f r a s ,  
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r e a l i d a d  nos demuestra que siempre l a  i n t e n c i 6 n  de  l o s  t r a b a j a d o r e s  

es agruparse  y que mient ras  mayor es l a  agrupación se s i e n t e n  con 

más f u e r z a .  

Primero que todo,  l a  s i t u a c i ó n  d e l  f u e r o  no es t a n  t e r r i b l e  

como s e  se i ía la ,  después de  l a  modif icación d e l  d e c r e t o  l e y  2.200. t n  

verdad, e x i s t e n  una s e r i e  de  o t r a s  c a u s a l e s  por l a s  c u a l e s  se puede 

poner término a l a  r e l a c i ó n  l a b o r a l ,  y quedó un f u e r o  b a s t a n t e  más 
f l e x i b l e ,  

En segundo l u g a r ,  cons ide ro  muy d i f í c i l  que t r e s  personas 

organicen a o t r a s  v e i n t i t r é s  con e l  f i n  deíbrmar un s i n d i c a t o  y les  

den f u e r o  a e l l a s .  La p o s i b i l i d a d  de  que esos  t r e s  tengan f u e r o ,  du- 

r a  mien t ras  l o s  e l i g e n ;  después l o s  censuran o quién  s a b e  qu6 pasa. 

Realmente, c r e o  que e l  que por l a  v i a  d e l  negocio empieza a formar 

s i n d i c a t o s ,  hace un pésimo negocio ,  porque l e  va a d u r a r  muy poco. 

Entonces,  c r e o  que rea lmente  aqu i  estamos dando l a  opción 

a grupos pequeños d e n t r o  de  una empresa, generalmente r e sponsab les  

- -profes ionales ,  etc.--, y que no t i e n e n  l a  a l t e r n a t i v a  de  r e u n i r  

a a u n  gran  nfimero de  t r a b a j a d o r e s  pa ra  formar un s i n d i c a t o  verdadera-  

mente responsable .  

E l  señor  GENERAL P I N O C H C T ,  PRESIDEI.JTE,- Y s i  alguna vez l o  

l l egan  a h a c e r ,  c r e o  que va a ser de  muy c o r t a  v i d a ,  porque va a s e r  

una mate r i a  muy d i f í c i 1 . d e  t r a b a j a r .  

En r e a l i d a d ,  e s t a s  e x q u i s i t e c e s  nos l l e v a n  a veces a f r e -  

nar.... 

E l  sefior GENERAL I*iENDOZA, XIEPíBRO DE LA JUNTA.- E s t a  no e s  

una opos ic ión ;  e s  una preocupación no más. 

Ahora, s i  l o s  hechos demostraran l o  c o n t r a r i o  una vez que 

e s t o  empiece a f u n c i o n a r ,  ¿qué podriamos hace r?  ¿ ~ u k  s e r á  m a s  f % c i l ?  

¿Bajar d e l  20% a l  lo"/,, o ' a  l a  i n v e r s a ,  más a d e l a n t e ?  S i  l a  cosa  no 

funciona b i e n ,  se puede cambiar ,  mejor d icho ,  d e b e r í a  cambiarse.  

¿cuál  s e r á  e l  camino más f s c i l . ?  

E1 señor  GENERAL FIMOCHET, PRESIDENTE,- Lo que a mf me preo- 

cupa e s  cómo varnos a e s t a b l e c e r  e s t e  p o r c e n t a j e ,  porque é s t a  e s  una 

COSa. . . O  

E l  señor  GENERAL MEh'DOZ.9, PIIEFBRO DE LA JUNTA,-  Tiene que 

se r  a o j o  solamente,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- A o j  

de opin ión  de d e j a r l o  como e s t á .  

Todas e s t a s  l e y e s ,  s e ñ o r e s ,  siempre t i e n e n  u 

t r a b a j o ,  de  e x p e r i e n c i a ,  y a h i  se v e  cómo s e  dan l a s  

S i  por a h í  se produce e l  caso  de  una empresa 

jadores con 30 s i n d i c a t o s ,  mds precisamente con 10 6 9.. , . 
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E l  señor  GENERAL MENDOZA, I~IIEEIBRO DE LA JUNTA.- Con nueve. 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Con 3, Bueno, luego 

va a quebrar  l a  empresa y quedarán puros c e s a n t e s .  

Desp ie r t a  una i n q u i e t u d ;  t i e n e  razón e l  General  Mendoza. Pe- 

r o  veamos cómo funciona  e s t o .  

E l  sefior SECRE;TARIO DE LEGISLACION,- E n  e l  i n c i s o  segundo 

d e l  a r t í c u l o  10 ,  hay un problema de  redacción.  ~ o n v e r s á n d o l o  con 

e l  i n t e g r a n t e  de  l a  comisión Mixta señor Guerrero ,  pud ie ra  s u p e r a r s e  

dándole e s t a  forma: "Si  l a  empresa t u v i e r e  más d e  un es tablec imien-  

t o ,  podrán también c o n s t i t u i r  s i n d i c a t o s  l o s  t r a b a j a d o r e s  de  cada 

uno de e l l o s ,  con un mfnimo de  25 que r e p r e s e n t e n  a l o  menos e l  40% 

de l o s  t r a b a j a d o r e s  de  d icho establecirnientol ' .  E s  l a  misma i d e a ,  pe- 

r o  con una redacción  t a l  que permi te  e n t e n d e r l a  con mayor f a c i l i d a d .  

E l  señor  GENERAL PINOCI-IET, PRESIDENTE.- Bien, 

E l  señor  PIINISTRO DEL TRABAJO,- Qu ie ro  i n s i s t i r  en un as- 

pec to ,  P r e s i d e n t e ,  

Como u s t e d  d i c e ,  queda e l  1076, pero s i  es n e c e s a r i o  modifi- 

c a r l o ,  no tendríamos ningfin inconveniente  para  que en una modifica- 

c ión  s e  s u b i e r a  e l  guaris~rio a un 15% o a o t r a  c i f r a .  O s e a ,  no e s t a -  

mos d ic iendo  que l a  c a n t i d a d  s e a  a l g o  e s e n c i a l .  Q u i e r o  d e j a r  eso  
bien en c l a r o ,   AS^ que en e s e  s e n t i d o  g e n e r a l ,  tenemos también l a  

inqu ie tud  suya, 

E 1  sefior GENERAL PINOCHET , F1:ESIDEIJTE .- Todos tenemos l a  

inqu ie tud  , 
-- Se producen d i á l o g o s ,  

E 1  señor  GENERAL FINOCHET , PRESIDENTE .- Bueno, de  j émosio. 

E 1  señor  SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- ~ r t f c u l o  11. 

En e l  a r t i c u l o  12 se p l a n t e a  un problema que en l a  Secre- 

t a r i a  d e  ~ e g i s i a c i ó n  hemos t r a t a d o  d e  r e s o l v e r  en l a  forma que voy 

a i n d i c a r ,  E l  problema e s  é s t e .  En l o s  a r t f c u l o s  19 ,  24, 25 y 60, 

s e  h a b l a  d e l  m i n i s t r o  de  f e ,  pero  no se d e f i n e  quién  es. Entonces,  

pensamos agregar ,  a l  f i n a l ,  un a r t í c u l o  77 que expresa ra  qu ién  e s  

e l  m i n i s t r o  de  f e .  S e r i a  una norma pa rec ida  a é s t a :  "Cada vez  que 

en e s t a  l e y  s e  hace mención d e l  m i n i s t r o  de  f e ,  s e  en tender5  un no- 

t a r i o "  o una persona a s f ,  

E l  señor  GUERHERO, F ISCAL DEL BANCO 

había pedido e l  señor  Comandante que l e  

s i g u i e n t e :  '*Para l o s  c f c c t o s  de  e s t a  

s e  disponga l o  c o n t r a r i o ,  podrán 

Inspec to res  d e l  Trabajo ,  l o s  

públ icos que sean designados en c a l i d a d  de  t a l  por l a  D 

Trabajof* 
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E 1  señor  GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE ,- Muy b i e n ,  señor .  

Se agrega a l  f i n a l .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLHCI0N.- ~ a m b i 6 n  hay problemas 

de redacc ión ,  pero son s c n c i l l o s .  

~ r t í c u l o  13. 

En e l  a r t j c u l o  14 también hay problemas de  redacc ión ,  pero 
superab les  , 

~ r t i c u l o  15, 

E l  señor  MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Una c o n s u l t a ,  

~ q u f  aparece  que l o s  d i r e c t o r e s  s i n d i c a l e s  gozan de  f u e r o  

desde e l  momento en que s e  r e a l i z a  l a  asamblea c o n s t i t u t i v a .  Entien- 

do c u á l  e s  l a  razón:  que no l o s  vayan a  echar  desde e l  momento en que 

e l  pa t rón  sepa que l o s  e l i g i e r o n .  S i n  embargo, es un c o n t r a s e n t i d o ,  

desde e l  punto de  v i s t a  l e g a l ,  que pasen a  t e n e r  f u e r o  en un orga- 

nismo que todavfa  no t i e n e  e x i s t e n c i a  l e g a l ,  v a l e  d e c i r ,  a n t e s  que 

s e  haya efec tuado e l  d e p ó s i t o ,  Hay una j u s t i f i c a c i ó n ,  l a  en t i endo ,  

pero,.,. 

E1 señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- Tiene quince  d í a s  para  de- 

p o s i t a r  s u s  e s t a t u t o s .  Entonces,  no es mucho tiempo d u r a n t e  e l  c u a l  

se da e s t a  s i t u a c i ó n ,  y e s  j u s t o  para  l o s  t r a b a j a d o r e s  e l  e s t a r  pro- 
t eg idos  desde e s e  mismo i n s t a n t e ,  porque puede haber  r e p r e s a l i a s .  

E 1  señor  MINISTRO J E F E  DEL C0AJ.- Creo que hubo una modifi-  

cac ión  d e n t r o  de  l a  d i s c u s i ó n ,  en e l  s e n t i d o  de  que e r a  d e n t r o  de  

l a s  24 horas  s i g u i e n t e s  o e l  primer d i n  k a b i l ;  no l o  r ecuerdo  con 

e x a c t i t u d ,  

E l  señor  C040NEL VARELA (GABINETE FACH) ,- Hay que d a r  un . 

a v i s o  e s c r i t o  a l a  d i r e c c i ó n  de l a  empresa d ic iendo:  "Yo tengo fue-  

r o  a p a r t i r  de  ahora". Eso e s t á  p r e v i s t o .  

E l  senor  M I N I C T R C  JEFE DEL COAJ,-  No recuerdo  dónde, 

E l  señor  ALi,;IF¿AI~:TE I v ~ E R I N O ,  r,1ISF!EjRO DE LA JU1JfA.- E s  e l  p r i -  

mer dfa " labora l "  h á b i l .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- En e l  a r t i c u l o  15 hay 

una i n d i c a c i ó n  formal ,  para  que no ext rañen después e l  cambio. La  

idea  n u e s t r a  es i n c l u i r  e l  contenido  d e l  a r t i c u l o  15  en e l  28, por- 

que ambos hablan d e l  f u e r o  y l a  t é c n i c a  l e g i s l a t i v a  recomienda t r a s -  

bordar l a  norma con l a  r edacc ión  cor respond ien te ,  

E l  señor  GENERAL PINOCMET, PRESIDENTE.- De 

b ~ d o  
E l  señor  SECR5TAKIO DE L t G I S ¿ h C I O N , -  ~ r t í c u  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA AitYADA.- Hay qu 

una pa labra :  e s  e l  d í a  l a b o r a l  h a b i l  s i g u i e n t e .  

E l  señor  GENERI'IL PIIJOCIIET, PRESIDEI\iTE.- Bien. 
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E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ r t í c u l o  17. 

~ r t í c u l o  18, 

E l  señor  GENERAL PINOCIiET, PRESIDENTE.- S i  Iíay a lguna  c o s a ,  

por f a v o r  l a  hacen p r e s e n t e ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LZGISLhCION,- ~ r t i c u l o  19, 

H r t i c u l o  20. 

E l  señor  CIINISTRO JEFE DEL C0AJ.- E l  tercer( incj-so d e l  

a r t i c u l o  2 0  s e  r e f i e r e  a  l o s  s i n a i c a t o s  in te rempresas ,  Dice que "En 

l o s  s i n d i c a t o s  in ter -empresas ,  l a  des ignación  de  d i r e c t o r e s  no podrá 

r e c a e r  en mss de  un t r a b a j a d o r  de  una empresaw. E s t e  t i p o  de  s i n d i -  

c a t o  p a r t e  de  l a  base  de  que hay t r e s  o  m á s  empresas,  pero podr ía  

d a r s e  e l  caso  de  que h u b i e r a  ~ 6 1 0  t r e s  y que l a  c a n t i d a d  de d i r e c t o -  

r e s  por  e l e g i r  f u e r a  d e  c inco ,  Entonces,  con l a  norma lefda,¿c6mo se 

s o l u c i o n a r í a  e l  problema? 

A m i  j u i c i o ,  l a  p ropos ic ión  s e r í a  agregar  l o  s i g u i e n t e :  "Si  

e l  .número de  d i r e c t o r e s  f u e r e  s u p e r i o r  a l  de  empresas,  se cons idera-  

r á  l a  des ignaci6n  como d i r e c t o r e s  mínimo de  un t r a b a j a d o r  por cada 

empresa, e x i s t i e n d o  l i b e r t a d  para  l a  des ignación  de  l o s  r e s t a n t e s . "  

E 1 sefior ALDiIlIANTE MEiiIiu'O , 1.1IEI~IBRO DE LA JUIUTA, - Esa tampo- 

co s e r f a  l a  idea .  

E l  señor  GUERRERO, FISCAL DEL BANCO CENTRAL,- La mejor a l -  

t e r n a t i v a  puede s e r  ésa, y o t r a  es que en esos  casos  e l  d i r e c t o r i o  

e s t u v i e r e  reducido  a t r e s  personas como máximo, con l a  v e n t a j a  de  

e v i t a r  e l  inconveniente  de  que una empresa tenga  más de  uno con fue-  

ro.  

E l  señor  F i I N I S T R O  JEFE DEL C0AJ.- Dice en e l  i n c i s o  prime- 

ro :  "de c i n c o  personas ,  s i  l o s  a f i l i a d o s  f u e r e n  de  250 a 999". 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Correc to .  

E l  sefior M I N I S T R O  JEFE DEL COAJ,- En e s a  empresa l o  mds 

probable e s  que haya s o b r e  250. 

o 1  señor  ALFlI%\NTE MERIiu'O, MIET*;Bi?O DE LA JUNTA.- Puede ha- 

ber tres con un t o t a l  d e  700 a f i l i a d o s ;  en e s e  caso  t e n d r í a n  que s e r  

c inco  d i r e c t o r e s ,  E l igen  o t r o s  dos mds. 

-- Se hace  p r e s e n t e  que es  para  que 'no  quede l i m i t a t i v o ,  

-- Se produce in tercambio  de  opiniones.  

E l  señor  MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- E l  t e x t o  p 

e l  s i g u i e n t e :  "Si  e l  nfimero de  d i r e c t o r e s  f u e r e  super  

p resas ,  s e  cons ide ra r6  l a  des ignación  como d i r e c t o r e s  

un t r a b a j a d o r  por cada empresa, e x i s t i e n d o  l i b e r t a d  p 

nación de l o s  r e s t a n t e s f t .  

E l  señor  DIXECTOR DEL TRABAJO,- P e r f e c t o ,  

U 1  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Deseo p l a n t  
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t uac ión  que s e  p r e s e n t a  con r e s p e c t o  a l  i n c i s o  segundo d e  e s t e  a r t i -  

c u l o  20 ,  

Ocurre q u e  trata e l  caso  de  un d i r e c t o r  que es p r e s i d e n t e ,  

y  no hay o t r o  más, ¿Qué o c u r r e  s i  &ste se i n c a p a c i t a ,  s e  enferma o 

s e  l e  c r e a  algún problema? Tal  vez  pudiera  pensarse  en una norma 

que p e r m i t i e r a  una subrogancia  h a s t a  l a  e l e c c i ó n  cor respond ien te .  

Lo p l a n t e o  como i d e a ,  porque no tengo ninguna redacción ,  

podr ía  ser l a  subrogancia  d e l  m 6 s  a n t i g u o ,  por ejemplo, 

Lo t r a i g o  como problema s i n  s o l u c i ó n ,  ya que puede ser un 

problema s e r i o  que de  r e p e n t e  no haya cabeza n i  nada. 

En consecuencia ,  s i  h u b i e r a  acuerdo,  redactar iamos  un pre- 

cep to  en base  a l  mss a n t i g u o ,  mient ras  s e  produce l a  e l e c c i ó n ,  para 

p ro tege r , ,  , , 
E l  señor  GENERAL MEMDGZA, MIEMERO DE LA JUNTA,- La segunda 

mayor fa. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- O l a  segunda mayorfa, 

-- S e  hace  p r e s e n t e  que e s o  también podrfa  quedar en e l  

reglamento , 
-- Varios de  l o s  a s i s t e n t e s  expresan que l a  s o l u c i ó n  e s  

e l  reglamento,  y uno s o s t i e n e  que también podrfa  s e r l o  e l  e s t a t u t o ,  

E l  señor  MIRANDA,  DE LA RSESORIA JUKIDICA PHESIDEIJCIAL,- E l  

t e x t o  l e g a l  en e s t u d i o ,  con t ra r i amente  a  l o  que o c u r r í a  h a s t a  ahora 

con n u e s t r a  l e g i s l a c i ó n  en e s t a  ma te r i a  --que e ran  normas b á s i c a s ,  

que e s t a b a n  Eundamentalmenke reglamentadas--, no p re tende  a g o t a r  e l  

tema. E s  ev iden te  que e l  tema va  a d a r  margen a  que s e  reglamenten 

una s e r i e  de  a spec tos  d e l  proyecto .  , e n t r e  o t r o s ,  obviamente uno co- 

mo é s e ,  

 dem más, en e l  esquema de  l i b e r t a d  s i n d i c a l  a b s o l u t a  que 

s e  q u i e r e  implantar  a t r a v é s  d e l  mecanismo que c r e a  e l  proyecto ,  se 

busca que l o s  e s t a t u t o s  sean l a  f u e n t e  a t r a v é s  d e  l a  c u a l  l o s  o t r o s  

t r a b a j a d o r e s  encuent ren ,  por mutuo acuerdo,  l a  so iuc ión  de  toda  l a  

problemdtica de  funcionamiento i n t e r n o  d e l  s i n d i c a t o ,  

Por e s a  r azón ,  no s e  consu l t a ron  normas e s p e c i f i c a s  pasa 

e s t e  t i p o  de  problemas, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISL.KION.- Sugiero ,  s e ñ o r ,  que 

quede ent regado a l  reglamento;  que e l  reglamento d e c i  

-- Se hace  n o t a r  que e l  i n c i s o  segundo d e l  a 

pone que en caso  de  muerte,  incapacidad ,  r enunc ia  o c 

causa de impedimento d e l  d i r e c t o r ,  é s t e  d e j a  de  t e n e r  

t a l ,  

E l  señor  ALNIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,-  

en e s t e  caso  se supone que hay más de  uno, 
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E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Exacto, Por e so  l o  
p l a n t e é  y ahora s u g i e r o  agregar  una norma que en t regue  a l  reglamento 

esta  mate r i a ,  

E l  señor  CORONEL VARELA (GABINETE FACM).- Es to  es pa ra  e l  

reglamento y para  e l  e s t a t u t o  d e l  propio  s i n d i c a t o  que t i e n e  p r e s i -  

den te  y d i r e c t o r e s ,  Se muere o s e  i n c a p a c i t a  l a  t o t a l i d a d .  

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEPiBRO DE LA JUNTA,- Y a q u í  

e l  p r e s i d e n t e  es m i n i s t r o  de  a c t a s ,  m i n i s t r o  d e  f e ;  es todo,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Bien, ~ a r &  l a  redac-  

c ión.  

h r t f c u l o  21, 

~ r t i c u l o  22, 

E l  señor  ALPiIHANTZ i . i Y R I N 0 ,  I.iIEl.5BRO DE LA JUPJTA.- E l  de  l a  

mujer casada.  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Tengo una inqu ie tud  respec-  

t o  d e l  a r t i c u l o  21, punto 5 ,  en e l  s e n t i d o  de  que a l  no e s t a r  vigen- 

t e  en l a  ~ o n s t i t u c i ó n  l a  norma que prohibe a un d i r i g e n t e  s i n d i c a l  

propagar d o c t r i n a s  t o t a l i t a r i a s  o t e n e r  m i l i t a n c i a  en un p a r t i d o  

p o l í t i c o ,  y a l  e s t a r  pos te r io rmente  noso t ros  creando un proceso de  

e l e c c i o n e s  s i n d i c a l e s  que se van a renovar ,  queda a b i e r t a  l a  pos ib i -  

l i d a d  de  que un comunista s e a  e l e g i d o  p r e s i d e n t e  s i n d i c a l  y no ten-  

gamos un mecanismo pa ra  o b j e t a r  eso.  

Se  ha d i s c u t i d o  e l  problema. Y se r e q u e r i r í a  un cambio cons- 

t i t u c i o n a l  en orden a a d e l a n t a r  aque l  precepto  que se h a l l a  en e l  

Anteproyecto de  c o n s t i t u c i ó n ,  de  que no podrá s e r  d i r i g e n t e  gremia l  

de  ningGn t i p o ,  n i  empresa r i a l  n i  s i n d i c a l ,  una persona que  s e a  co- 

munista o m i l i t a n t e  de  un p a r t i d o ,  Ahora, e l  problema que e s t o ,  a 

l a  vez ,  nos c r e a  e s  que en e l  Anteproyecto l a  determinacibn l e  co- 

r responde  a l  Tr ibunal  C o n s t i t u c i o n a l ,  Entonces,  s i  pusiéramos aqu í  

esa  misma c l á u s u l a ,  no tendriamos quién  de terminara  e s e  elemento,  

Quie ro  d e j a r  p lan teado  e l  punto a f i n  de  que e s t é n  cons- 

c i e n t e s  de  que estamos con e l e c c i o n e s  y no estamos colocando una 

c l á u s u l a  que impida e l e g i r  a un comunista,  
L a  a l t e r n a t i v a  e s  o a d e l a n t a r  l a  c l á u s u l a  c o n s t i t u c i o n a l  

y crear algún Tr ibunal  C o n s t i t u c i o n a l  o algún organismo que pud ie ra  

determinar  e so ,  o e n t r e g a r l a  l a  r e s o l u c i ó n  a o t r o  t r i  

en e s e  s e n t i d o  no tenemos competencia n o s o t r o s ;  pero 

do, ya que u s t e d ,  P r e s i d e n t e ,  e s t a b a  preocupado por e 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIOTJ,- M e  preoc 

mal señor .  

E l  sefior ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEFIBRO DE LA JUNTA,- 

ba de  p l a n t e a r  e l  M i n i s t r o  es precisamente l o  que con 
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s o t r o s  cuando, hace  tiempo, hablábamos d e l  per iodo de  t r a n s i c i ó n  y ,  

mient ras  t a n t o ,  d e  i r  o r i en tando .  Con pasos pequeñi tos ,  pero t r a s -  

cenden t e s .  

Creo que l a  c r e a c i ó n  d e l  Tr ibunal  C o n s t i t u c i o n a l  en este 

momento s e r i a  ex t rao rd ina r i amente  impor tante ,  y después s e  va d ic -  

tando o adelantando una que o t r a  norma c o n s t i t u c i o n a l ,  como modifi- 

cac iones  c o n s t i t u c i o n a l ,  t a l  como é s t a ,  l o  que p e r n i i t i r i a  entonces 

hacer  e n t r a r  en juego un nuevo c r i t e r i o  j u r í d i c o  en C h i l e  e i r f a  dan- 

do una imagen de  l o  que vamos a hace r  a f u t u r o ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- S i n  p e r j u i c i o  de  s e r  

enteramente v57ida l a  p ropos ic ión  d e l  señor  Almirante ,  c r e o  que en 

e s t e  momento e l  problema s e  h a l l a  r e s u e l t o  en e l  t e x t o ,  

Creo que e s  buena l a  norma, pero por ahora e s t d  l a  d i s p o s i -  

c i6n  d e l  i n c i s o  t e r c e r o  d e l  a r t i c u l o  2 3 ,  que d i c e :  '<La i n h a b i l i d a d  

o incapacidad s e r 6  c a l i f i c a d a  por l a  ~ i r e c c i 6 n  d e l  Trabajon ,  

E l  señor  1- í INISTRO DEL TRABAJO,- No e x i s t e  ninguna i n h a b i l i -  

dad que prohiba s e r  comunista o miembro de  un p a r t i d o  p o l i t i c o .  La 

~ i r e c c i ó n  d e l  Trabajo no puede juzgar  ninguna i n h a b i l i d a d  en ese 

s e n t i d o ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,-  Por e s o ,  e s  buena l a  

norma que s u g i e r e  e l  señor  Almirante ,  pe ro  e s  s u s t a n t i v a .  La norma 

p rocesa l  e s t á  acá ,  

E l  señor  ALI-IIKAMTZ I i E I I I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero c6mo 

l a  e j e c u t a .  

E l  señor  P I I N I S T K O  J E F E  D G L  COAJ.- Pudiera  s e r  t a l  vez e l  

r ecurso  de  un a r t i c u l o  t r a n s i t o r i o  i n s e r t o  a l  f i n a l  de  l a  l e y ,  en 

e l  c u a l  s e  e s t a b l e c i e r a  e l  concepto p r e v i s t o  en e l  Anteprcyecto de  

~ o n s t i t u c i ó n  r e s p e c t o  de  todos l o s  que pertenezcan a organizac iones  

que promuevan d o c t r i n a s ,  e t c . ;  no recuerdo e l  t e x t o  p r e c i s o  d e l  An- 

teproyecto ,  

E l  seiior ALMIRANTE IJ IERINO , 14IEIv?B.(O DE LA J'U1dTA.- Nos echa- 

mos encima a l a  O I T .  

*&-Se hace p r e s e n t e  que a l o s - ' p o l i t i c o s ,  

E l  señor  CORONEL VkRELA (GABINETE FACH),- D e  tod¿ t s  maneras. 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- No,   son comunistas.  

E l  señor  GENERAL b7ATTHEI, E.IIET:BR@ DE LA JUfJT 

en e s t o s  momentos estamos b a j o  p r e s i ó n ,  realmente.  Ju 

l eyes  d e l  Plan Labora l ,  enca ra r  también l a  reforma c 

l a  c r e a c i ó n  de  un Tr ibunal  C o n s t i t u c i o n a l ,  a l  c u a l  n 
t i r o  todav ía ,  es un poco prematuro. E s  d e c i r ,  c r e o  que n 

a l canza r  a hace r lo .  Se va  a un asun to  t a n  fundamental com 
n i  s i q u i e r a  10 henios d i s c u t i d o  todav ia ,  
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E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Estoy de  

acuerdo. Pero yo e s t o y  ciiciendo que e s  un c r i t e r i o  que conviene te- 

n e r  p r e s e n t e ,  para  i r  avanzando, pa ra  después poder ,  en alguna f o r -  

mu, i r  despachando l a s  l e y e s  que s i  s e  pueden d i c t a r .  

E l  sefior GET.íYi3E.L I G T T H E I ,  MIZEBRO DE LA ,RJNTA.- De acuerdo. 

110 hab ia  entendido.  

E l  señor  ACZSOR J U R I D I C O  PRSSIDENC1AL.- Una s o l a  c o n s u l t a  

q u e r í a  hace r  en e s t e  a r t í c u l o  21. 

E l  2 1  e s t a b l e c e  l o s  r e q u i s i t o s  para  s e r  d i r e c t o r  s i n d i c a l ,  

l o s  enumera,y a l  f i n a 1 , d i c e  que l a  i n h a b i l i d a d  o incapacidad  va a 

s e r  c a l i f i c a d a  por l a  ~ i r e c c i b n  d e l  Trabajo a más t a r d a r  d e n t r o  de  

l o s  noventa d í a s  s i g u i e n t e s  a l a  f echa  de l a  e l e c c i ó n .  

Pregunto: ¿Y que o c u r r e  con l a s  c a u s a l e s  s o b r e v i n i e n t e s ?  

S i  e l e g i d o  e l  d i r e c t o r  s i n d i c a l ,  es, por ejemplo, procesado por un 

crimen o s imple d e l i t o  --la c a u s a l  te rcera- - ,  ¿quién va a c a l i f i c a r ?  

¿O s i  i n c u r r e  en l a  c a u s a l  que se acaba de  comentar,  de  no e s t a r  a f e c  - 
t o s  a l a s  i n h a b i l i d a d e s  o incompa t ib i l idades  que e s t a b l e z c a n  l a  Cons- 

t i t u c i ó n  o l a s  l e y e s ?  

-- S e  produce in tercambio  de  opiniones.  

E l  señor  M I R A N D A ,  DE LA A S E S O R I A  JURIUICA PRESIDENCIAL.- 

Los r e q u i s i t o s  que enumera e l  2 1  no son para  s e r  e l e g i d o  d i r e c t o r  

s i n d i c a l ,  s i n o  que pa ra  s e r  d i r e c t o r  s i n d i c a l .  

De nodo que,  como b i e n  ha sesa lado  e l  Coronel Lyon, p lantea-  

da una i n h a b i l i d a d  s o b r e v i n i e n t e ,  va a p roduc i r se  automáticamente e l  

cese  en l a s  funciones  de  l o s  d i r e c t o r e s  s i n d i c a l e s  a f e c t a d o s .  

S in  embargo, e fec t ivamente  f a l t a  en e l  t e x t o  una norma que 

s e ñ a l e  un mecanismo en v i r t u d  d e l  c u a l  una a u t o r i d a d  busque l a  so lu-  

c ión  d e l  problema, cuando s e  produce en e l  hecko. 

Eso podr ía  subsanarse  f á c i l m e n t e ,  por l a  v i a  de  agregar  un 

i n c i s o  a l  f i n a l  d e l  a r t i c u l o  23, que s e  r e f i e r e  a l a  competencia de 

l a  ~ i r e c c i ó n  d e l  Trabajo para  c a l i f i c a r  l a  i n h a b i l i d a d  cuando s e  

produce en e l  momento de  l a  e l ecc ión .  Tiene noventa d í a s  pa ra  c a l i -  

f i c a r ,  contados desde que se ha e l e g i d o  un d i r e c t o r  s i n d i c a l .  E l  

mismo organismo podrfa  quedar a u t o r i z a d o  pa ra  pronunciarse  sobre  l a  

i n h a b i l i d a d  s o b r e v i n i e n t e ,  y r e s u l t a  muy f á c i l  implementar e so  en e l  

tex to .  

E l  señor  M I N I S T R O  JEFE DEL C0AJ.- Me parece  q 

primero d e l  a r t i c u l o  27 encara  e s e  aspecto ,  Dice: "... 
dos años en sus  ca rgos ,  pudiendo s e r  r e e l e g i d o s ,  s i n  p 

l o  p r e s c r i t o  en e l  a r t í c u l o  31  y de  l o s  demás casos  en 

s a r  en e l  cargo  por determinacibn d e l  t r i b u n a l  cornpetent 

midad a l a  l e y t t ,  No s é  s i  s e  r e f i e r e  a eso.  

-- S e  hace p r e s e n t e  que no. 
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E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Yo e s t a b a  planteando 

l a  p o s i b i l i d a d  --y por e s o  hablaba  d e l  28-- de  i n c l u i r  en ese a r t f -  

c u l o  esta norma, de  manera que e l  juez f u e r a  e l  encargado, a s í  cono 

es quien  hsce  e l  desa fue ro ,  de  c a l i f i c a r  tambi6n l a  i n h a b i l i d a d .  Eso 

se podr ía  implementar inc luyéndola  en e l  a r t i c u l o  28.  Ese es e l  es- 

quema. 

E l  o t r o  esquema e s  e l  expuesto por don Car los  Niranda en 

orden a  que s e a  l a  ~ n s p e c c i ó n  d e l  Trabajo,  

E l  problema s e r f a  d e c i d i r  c u á l  de  l o s  dos esquemas p r e f i e -  

r e  l a  J u n t a ,  Yo h e  pensado en e l  juez porque l a  d i s o l u c i ó n  de  l o s  

s i n d i c a t o s  s e  en t regó  a  un M i n i s t r o  de  Corte .  E s  d e c i r ,  no e s  ex t rg -  

fía l a  p o s i b i l i d a d  de  que in te rvenga  l a  a u t o r i d a d  j u d i c i a l .  

C 1  señor  DIRECTOR DEL THABAJ0,- ~ e r d b n ,  Comandante, Usted 

s e  r e f i e r e  a l a  i n h a b i l i d a d  s o b r e v i n i e n t e  o  a l  momento de  s e r  e l e g i -  

do d i r e c t o r ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- A l a  s ~ b r e v i n ~ e n t e .  

E l  señor  GENEHAI, PII\IGCHET, PRESIDENTE .- Parece  que f u e r a  

mejor en e l  28. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIO?:.- S i  l e  pa rece  a l a  Jun- 

t a ,  puedo t r a b a j a r  una norma para  a g r e g a r l e  competencia a 1  juez. 

E l  señor  GEMERAL PINOCHET, F2ESIDEMTE.- Parece s e r  l o  mejor. 

-- Se produce in tercambio  de  i d e a s ,  

E l  señor  D I R E C T O R  DEL TRABAJO.- No o b s t a n t e  l a  l ó g i c a  de  l a  

argumentación d e l  Comandante, yo q u i s i e r a  r a d i c a r  e s t a  f a c u l t a d  en 

l a  ~ i r e c c i ó n  d e l  Trabajo ,  porque l o  que me ha o c u r r i d o  como Di rec to r  

e s  que  normalmente son l o s  a f i l i a d o s  a l  s i n d i c a t o  l o s  que ,  cuando 

o c u r r e  alguna de  e s t a s  i n h a b i l i d a d e s ,  acuden a  l a  ~ n s p e c c i ó n ,  que 

l a  ven mucho más cercana  a  e l l o s  como organismo donde p r e s e n t a r  su 

reclamación. 

Las i n h a b i l i d a d e s  d e  e s t a  na t i i ra leza  s e  comprueban genera l -  

mente por medio d e l  exped ien te  de  r e q u e r i r  c e r t i f i c a d o s  de  antece-  

d e n t e s ,  donde cons tan  s i  e s t á n  actualmente procesados o  condenados, 

Y s i  se e s t á  dando a  l a  ~ i r e c c i ó n  d e l  Trabajo  l a  f a c u l t a d  

d e  ser l a  primera r e v i s o r a  d e n t r o  de  un p l a z o  de  noventa d i a s ,  no 

veo l a  razón de  que l a  i n h a b i l i d a d  s o b r e v i n i e n t e  tenga que conocer la  

o t r a  au to r idad .  Creo que e s t o  debe e s t a r  r a d i c a d o  en 

a d m i n i s t r a t i v a ,  que es l a  ~ i r e c c i ó n  d e l  Trabajo.  

E l  señor  SECRETARIO DE L E G I S L h C I 0 N . -  Yo h e  t 
de s e r v i r  l a  i d e a  de  h a c e r  c o n c u r r i r , h a s t a  donde se pue 

J u d i c i a l ,  conforme a l  e s p f r i t u  que h e  a d v e r t i d o  e n  e l  p r  

t e r i a l  y ,  por o t r o  l ado ,  d e  e v i t a r  e l  conf ron te  de  l a  I n s  

Trabajo con e l  s i n d i c a t o .  
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Claro  que pa ra  m$ t i e n e  gran v a l o r  l o  que d i c e  e l  D i r e c t o r  

d e l  Trabajo ,  porque s i  61 es t ima que e s t o  no l e  va a  c r e a r  proble-  

mas, m i  srcumento no s e r i a  v á l i d o .  

E 1  sefior GEIJCRAL PINGCHET , PRESIDEI\:TE ,- L a  ~ i r e c c i ó n ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Entonces quedar ía  en 

l a  ~ i r e c c i ó n ,  

E l  sefior GEXERAI! PIr,JOCTIET, PHESIDEI.!TE.- Queda en  e l  2 3 ,  en 

e l  d l t i m o  i n c i s o .  

E l  señor  SECRETARIO D E  LEGISLACION,- A r t í c u l o  24. 

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,-  Debe de- 

c i r  en alguna p a r t e  que l a s  vo tac iones  se rán  s e c r e t a s ,  porque s i  no ,  

puede haber p r e s i b n -  Ese t i p o  de  votac ión  deberá '  e f e c t u a r s e  pa ra  

e l e g i r  o  para  censura r  a l  d i r e c t o r i o ,  y en p r e s e n c i a  d e  un m i n i s t r o  

de fe. 

-- Se produce in tercambio  de  i d e a s ,  

E 1  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N. -  Muy b ien ,  

~ r t í c u l o  25. 

~ r t i c u l o  26. 

E l  señor  I ~ í I N I S T R O  JEFE DEL COAJ,-  E n  e s t e  a r t i c u l o  aparece  

un s i s t ema  de  vo tac ión  que verdaderamente me c o s t ó  ntucho comprender. 

A l  p a r e c e r ,  e s t á  un poco confuso ,  con e l  debido r e s p e t o  p a r a  sus  au- 

t o r e s .  Luego, presumo que p a r a  l o s  t r a b a j a d o r e s  r e p r e s e n t a r á  también 

algún problema, 

S i  se t r a t a  de  una c a n t i d a d  de  d i r e c t o r e s ,  con v a r i a c i o n e s  

según s e  t r a t e  de  e l e g i r  t r e s ,  c i n c o  o s i e t e ,  me a t r e v o  a  proponer 

que s e  g e n e r a l i c e ,  reemplazando l o s  i n c i s o s  segundo y t e r c e r o  por 

e l  s i g u i e n t e :  "En l a s  e l e c c i o n e s  de  d i r e c t o r e s ,  cada t r a b a j a d o r  ten- 

drá  derecho a  t a n t o s  vo tos  cono s e a  e l  número de  t r a h a j z d o r e s  que 

se des ignaw,  

U 1  sefior ALiv;IIIHI\JTE PIEIIINO, NIEFIBRO DE LA JUNTA.- No. 

E l  sefior SECRYTIiRIO DE LEGISLACION,- No e s  é s a  l a  idea .  

-- Se producen d iá logos .  

E l  señor  M I N I S T R O  JEFE DEL COA3.- ~ q u i ,  s i  se e l i g e n  t r e s  

d i r e c t o r e s ,  cada t r a b a j a d o r  t e n d r 5  derecho a dos vo tos .  

E l  señor  ALMIRANTE MEIII?JO, MIEMBRO DE LA JUNTA,-  Por t r e s ,  

dos; por c i n c o ,  t r e s  ; s i  son s i e t e ,  cua t ro .  Es to  porque puede haber 

una l i s t a  en que una minoria  e l i j a  a l  d i r e c t o r i o .  Lo qu 

t e s  e s  que hacfan una l i s t a  y decfan:  "Ustedes d i e z ,  de  

van a  v o t a r  por e s t a s  c i n c o  personas".  Sacaban c i n c u e n t  

ugían l o s  d i r e c t o r e s ,  porque l o s  o t r o s  cua ren ta  se d i s p e r s  

E 1  señor  MINICTIIO JEFE DEL COAJ,-  Para  f a c i l i t a r  

l a  minoría ,  

L a  o t r a  a l t e r n a t i v a  e s  que hub ie ra  un vo to ,  
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E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  P?IEMBRO DE LA JUNTA.- ~a rnb ién  

podrfa  ser un voto, Pero n a d i e  quiso .  

E l  señor GENERAL P:?ENDOZA, MIEDIBRO DE L4 JUNTA.- ~ h f  se pro- 

duce más d i s p e r s i ó n  todav ia ,  

-- Se  hace  p r e s e n t e  que un vo to  no r e p r e s e n t a  tampoco l a  

minoria. 

E l  señor  ALMIRANTE NERIMO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- No repre -  

sents l a  minoria.  Tiene que s e r ,  por t res ,  dos v o t o s ;  por c i n c o ,  tres. 

E l  señor  MINISTRO JEFE DEI, C@AJ , -  M e  parece  un poco comple- 

jo. Tal  vez  con e l  uso.... 

E l  señor  DlINISTRO DEL TRABAJO,- Votaron con ese sistema en 

oc tubre ,  General .  ~ s t &  v igen te .  E s t e  s i s tema se u t i i i z b  p c r a  l a s  p r i -  

meras e l e c c i o n e s  s i n d i c a l e s ,  en oc tubre ,  y a l  pa rece r  oper6 b ien .  

E l  señor  ALMIHAP!TG N E R I N O ,  MIEr.IBR@ DE LA JUNTA.- Yo l o  Úni- 

co que p e d i r s a  es que donde d i c e  "Si  se e l i g e n  tres d i r e c t o r e s ,  cada 

t rabajador . .  . . '*, l o  e s c r i b i e r a n  en buen c a s t e l l a n o ,  p a r a  q u e  todos 

ent iendan.  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDEPITE .- Debe m e  jora . r se  l a  

redacción d e l  a r t í c u l o  26.  

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- ~ r t f c u l o  27. 

E 1 señor  NINISTRO JEFE DEL ESTADO PIAUOR PRESIDERCIAL. - Hay 

un pequeño problema, que imagino c o r r e g i r á  e l  señor  Comandante Duvau- 

che l l e .  

Con e l  t r a s b o r d o  que hubo del a r t i c u l o  1 5  a l  2 8 ,  l a s  nume- 

rac iones  suces ivas  han cambiado, 

El señor  SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Vanos a t r e t a r  en l o  

pos ib le  d e  mantener a l g o  en e l  a r t í c u l o  cuyo contenido  se t r a s l a d ó ,  

con e l  o b j e t o  de no p roduc i r  cambios en l a  numeracibn, l o  que  es com- 

p l icado por  l a s  r e f e r e n c i a s  de  o t r o s  a r t f c u l o s .  

E l  señor 1-IINISTRO JEFX DEL SSTkDO 'G',YOR PRESIDENCIAL ,- ~ q u í  

ya apa rece  uno: e l  a r t i c u l o  20, S i  se c o r r i e r a  todo e l  a r t i c u l a d o ,  

e l  a r t í c u l o  2 0  s e r i a  19. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLI~CION.- Estamos c o n s c i e n t e s ,  

m i  General .  

~ r t i c u l o  25. 

E l  señor ALNIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA 

mos una pregunta ,  más que nada. E l  a r t i c u l o  2 8  h a b l a  de  

ci6n d e l  s i n d i c a t o  y ,  a l  f i n a l ,  "por término d e  l a  empr 

En e l  pasado se empleó mucho para  l a  d i s o l u c i b  

to e l  término de  l a  empresa, ya sea por qu iebra  o por  c a  

pero nada más que para  deshace r se  d e l  s i n d i c a t o  y tomar o 
No sé s i  ahora e s t o  e s  1-0 su f i c i en temente  prev  
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r a  que no vuelva a  suceder  l o  niismo, 

E l  señor  DIRECTOR DEL TRABAJO.- En r e a l i d a d ,  se producfan 

de  l a s  dos cosas ,  PIe tocó  muchas veces conocer empresas que s e  li- 

quidaron,  en que no quedaba ningún t r a b a j a d o r  n i  empleador y ,  s i n  

embargo, s e  mantenian unos cefíores que eran  d i r i g e n t e s  s i n d i c a l e s ,  

a  l o s  c u a l e s  hab la  que p a g a r l e s  e l  f u e r o  y una s e r i e  de  cosas  duran- 

t e  s e i s  meses, O s e a ,  no t e n í a n  a  q u i h  r e p r e s e n t a r  n i  a n t e  quién  

hace r lo .  

Ahora, r e s p e c t o  d e l  empresar io que q u i e r a  hace r  término de 

g i r o  con e l  p rop6s i to  de  e l i m i n a r  un f u e r o ,  t e n d r á  un c o s t o  monstruo- 

so,  Realmente, l e  s i g n i f i c a  una f i s c a l i z a c i ó n  t r i b u t a r i a  de  todo s u  

término de  g i r o  y todo eso.  

S i  q u i s i e r a  deshace r se  de  l a  d i r e c t i v a ,  simplemente i n i c i a -  

r í a  de  alguna manera e l  j u i c i o  de  desafuero .  Y a s í  se ve  so luc iona-  

do e l  problema d e l  abuso que normalmente o c u r r i a  por e l  s o l o  hecho 

de quedar l o s  d i r i g e n t e s  s i n d i c a l e s  y n a d i e  más en l a  empresa, 

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIZMBRO DE LA JUIlJTA .-  AS^ que 

eso e s t a r í a  terminado con e s t e  a r t f c u l o ,  

E l  señor  DIRECTOR DEL TRABAJO.- Efectivamente.  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIOM,- ~ r t f c u l o  29. 

~ r t i c u l o  30. 

E l  señor  ASESOR J I T R I D I C O  PRZSIDEI\JCIAL,- Una c n n s u l t a  nada 

más r e s p e c t o  d e l  a r t i c u l o  30 en r e l a c i ó n  con e l  27. Hay dos t i p o s  

de qu6rum: quórum para  s e s i o n a r  y para  aGoptar acuerdos,  

E 1  a r t i c u l o  2 7 ,  i n c i s o  t e r c e r o ,  d i c e  que l o s  acueraos  de  

d i r e c t o r i o  deberán a d o p t a r s e  por l a  mayorfa a b s o l u t a  de  s u s  in teg ran-  

t e s :  norma genera l .  S in  embargo, e l  30 dispone que c l  d i r e c t o r i o  

e l e g i r á  de  e n t r e  sus  miembros, por  mayoría de  v o t o s ,  a l  p r e s i d e n t e ,  

a l  s e c r e t a r i o  y a l  t e s o r e r o .  No s e  i n d i c a  ningún qu6rum p a r a  sec io -  

na r  . 
Entonces pregunto:  ¿ ~ o d r f a n  dos personas ,  en un d i r e c t o r i o  

de  t r e s ,  e l e g i r  a  toda  l a  mesa? Esa e s  l a  idea .  ¿No habrá  necesidad 

de i n d i c a r  un quórum mínimo. 

S1 seiíor DIRECTOR DEL TRABAJO,- La verdad e s  que i n c l u s o  

s e  habla  de que s e  d i s t r i b u i r á n  l o s  cargos  e n t r e  e l l o s ,  porque gene- 

ralmente o c u r r e  que se produce e n t r e  l o s  e l e g i d o s  una 

es normal, 

S i  hub ie ra  una norma en e s t o ,  c r e o  que en t o d  

b i e r a  ser l e g a l ,  Ne parece  que d e b i e r a  ser r e g l a m e n t a r i  

a lgo  que  l o s  propios  e s t a t u t o s  s i n d i c a l e s  deb ie ran  r e s o l  

no r e sue lven  l o s  e s t a t u t o s ,  c r e o ,  como d i g o ,  que no debe 

ma de  t i p o  l e g a l ,  s i n o  de  c a r b c t e r  r eg lamenta r io ,  en S 
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-- Se hace p r e s e n t e  que ,  en todo c a s o ,  l a  des ignación  d e l  

p r e s i d e n t e ,  d e l  s e c r e t a r i o  y d e l  t e s o r e r o  e s  un acuerdo d e l  d i r e c t o -  

r i o ,  por mayorla a b s o l u t a  de  l o s  i n t e g r a n t e s ,  

E l  s e s o r  ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL,- Como que e s t á  cam- 

biando e l  30.  

-- Se sost i -ene que no; e s  por acuerdo d e l  d i r e c t o r i o ,  de  

e n t r e  s u s  miernl~ros , 
E l  sefior ASESOR J U R I D I C O  PRFSIDEb!CIAL.- No, pero e s  que cam- 

b i ó  l a  norma, 

-- Se produce in tercambio  de  opiniones.  

EL señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- S i  se q u i e r e  d e j a r  a l  

reglamento,  podría  e l i m i n a r s e  l a  expres i6n  "por mayorla de  votos" ,  

Yntonces no h a b r f a  c o n t r a d i c c i ó n  con e l  a r t i c u l o  2 7 ,  i n c i s o  t e r c e r o ,  

Suprimiendo l a  ex!)resión "por mayoría de v o t o s t t ,  desaparece  e l  pro- 

blema y quedarfa  i g u a l .  

E l  seÍíor ASESGH J U R I D I C O  DE LA ARMADA,- Lo que puede produ- 

c i r s e ,  m i  General ,  e s  que en l a  vo tac i6n  d e l  d i r e c t o r i o  e l  número 1, 

por ejemplo,  obtenga 500 v o t o s ,  y e l  número 2 ,  150 v o t o s ,  y que des- 

pu6s en 1s e l e c c i ó n  i n t e r n a  r e s u l t e  p r e s i d e n t e  e l  que r e u n i ó  menos 

v o t o s ,  con l a  n a t u r a l  f r u s t r a c i 6 n  de  l o s  t r a b a j a d o r e s .  H S ~  que a l o  

mejor e l  s e n t i d o  d e b i e r a  s e r  mantener l a s  mayorlas cte l a  e i e c c i d n  

d e l  d i r e c t o r i o .  

-- Se m a n i f i e s t a  que eso  podr ia  e s t a r  e11 e l  reglamento y no 

en l a  l e y ,  

E l  señor  GENERAL PIT!OCMET, PñZSiDEi!TE .- S í ,  

E l  señor  SECHEThlllO DE LZGISLi~.CIOM .- Bien. 

k r t í c u l o  31, 

n r t í c u l o  32. 

~ r t í c u l o  33, 

E l  señor  GEPíEIIAL FINGCIIET , FRESIDEIJTE . - Aprobados. 

E l  señor  ALMIRARTE MERINO, MIEI-IERO DE LA JUI.JTA.- El1 el 33 

s e  habla de  que Itse e s t a r 6  a l a s  normas g e n e r a l e s  o e s p e c i a l e s n .  De- 

b i e r a  d e c i r  solamente que "se e s t a r á  a l a s  normas1', porque quién  va 

a d e c l a r ~ r  s i  son g e n e r a l e s  o e s p e c i a l e s ,  Son nornias no m&. 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLA.CIGN.- -\sí es .  

~ r t i c u l o  34. 

~ r t i c u l o  35. 

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL,-  En e 

tengo una sugerencia  p a r a  cambiar e l  s e n t i d o  de  l a  r e  

c r e o  que e s  impor tante ,  

E l  i n c i s o  primero d e l  35 s e  r e f i e r e  a l  caso  en 

t o r  de  una o rgan izac ibn  s i n d i c a l  muere, s e  i n c a p a c i t a  

por c u a l q u i e r a  causa  d e j a  de  t e n e r  l a  c a l i d a d  de t a l .  E11 es 
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s61o s e  va a proceder  a  su  reemplazo en e l  evento  de  que e l  d i r e c t o r  

muera o  s e  i n c a p a c i t e  a n t e s  d e  s e i s  meses d e  l a  f e c h a  de  tkrmino de  

SU mnnciato. 

51 i n c i s o  segundo e s t a b l e c e  una excepción a Ia norrna ante-  

r i o r ,  pues d i c e :  " S i  e l  número de  d i r e c t o r e s  que s e  i n c a p a c i t a r e ,  

en c u a l q u i e r  6poca, f u e r e  t a l  que  impid ie rc  e l  normal funcionamiento 

d e l  d i r e c t o r i o ,  se renovará  en su t o t a l i d a d ,  y l o s  que r e s u l - t a r e n  

e leg idos  permanecerán en s u s  ca rgos  por un per íodo de  dos afiosll. 

P a r m e  qu.e l a  i d e a  e s  que s e  renucve en s u  t o t a l i d a d  en 

c u a l q u i e r  epoca. Ke e x p l i c o ,  La  expres ión  "en c u a l q u i e r  Epocav debe 

ponerse d e s p d s  de  l 1 t o t a l i d a d U ,  porque de  l o  c o n t r a r i o  "en c u a l q u i e r  

épocan s e  esti!. r e f i r i e n d o  a  l a  incapacidad y parece  que l a  i d e a  no 

e s  &a, s i n o  que en c u a l q u i e r  época que se produzca e s t o ,  s e  renueve 

to ta lmen te ,  

E l  señor  VARELA (GkI3INl5TE DE EA FACH).- En e l  caso  de  un 

d i r e c t o r  que muere, hay que r e n o v a r l o  en c u a l q u i e r  momento, f a l t a n -  

do c u a l q u i e r  tiempo p a r a  que te rmine  su  período.  

E l  sefíor AL,MIRAI\ITE DIERINO, I'!IF;I.IBRO DE LA JUNTA,- No s e i s  

meses, 

E 1  señor  VF.IIE1-.A (GABINETE DE LA FACH) ,- S i  e s  un d i r e c t o r i o  

d e  uno s o l o ,  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA PRESIDETICIR.- Estanos de  

acuerdo en eso.  

Pero l a  expres ión  ><en c u a l q u i e r  épocat1 ests mal ubicada,  De- 

be ir después de  l a  p a l a b r a  l l t o t a l i d a d l l ,  

E l  señor  MIRANDA,  DE LA WSESORIA J U K I D I C A  PIIESIDENCIAL,- E l  

i n c i s o  primero h a b l a  d e l  d i r e c t o r  d e  una o rgan izac ión  s i n d i c a l  que 

muere, s e  i n c a p a c i t a ,  r enunc ia  o  por  c u a l q u i e r  o t r a  causa  se v e  i m -  

pedido de  s e g u i r  en su condic ión  de  d i r e c t o r  s i n d i c a l -  

E l  i n c i s o  segundo, en r e a l i d a d ,  s e  q u i e r e  r e f e r i r  a t odas  

esas  c i r c u n s t a n c i a s ,  pero a l u d e  solamente a l  caso  d e  incapacidad ,  

En consecuencia ,  h a b r í a  que adecuar l a  r edacc ión  y mencio- 

nar  l a s  c i r c u n s t a n c i a s  que i n d i c a  e l  i n c i s o  a n t e r i o r ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISIIACION,- Bien. 

E l  a r t i c u l o  36  p r e s e n t a  un problema, En g e n e r a l ,  e s t e  pre- 

cepto d i c e  r e l a c i ó n  con l o s  permisos que t e n d r í a n  l o s  

l o s  m5ximos. 'En g e n e r a l ,  so11 c u a t r o  horas  semanales. 

E l  i n c i s o  s i g u i e n t e  d i c e :  llCon todo,  podra e  

mite ind icado  en l o s  i n c i s o s  a n t e r i o r e s  cuando se t r a  

nes p r a c t i c a d ü s  a  l o s  d i r e c t o r e s  en su c s r 6 c t e r  d e  t a l e  

toriciades p ú b l i c a s ,  l a s  que deberán a c r e d i t a r s e  debidame 

l o  e x i g i e r e  e l  empl-cador l t .  

Y 1  problema e s  & t e :  ¿4u6 o c u r r e  s i  l a  c i t a c i ó n  de  
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r i d a d  copa l a s  c u a t r o  horas?  A m i  j u i c i o ,  no e s  imputable a l  t r a -  

ba jador  e s t a  c i t a c i ó n ,  En consecuencia ,  c r e o  que h a b r í a  que supera r  

e l  problema. Tal  vez l a s  c i t a c i o n e s  de  l a  a u t o r i d a d  deb ie ran  e s t a r  

e x c l u i d a s  d e l  cómputo de l a s  c u a t r o  horas .  

He pensado en una redacc i6n  de  e s t e  t i p o ,  despu6s de  I1em- 

p leador l? :  Y!L"!L'les horas  no s e  cons ide ra rán  d e n t r o  de l a s  c u a t r o  a 

que se r e f i e r e  e l  i n c i s o  a n t e r i o r " .  

E l  sefíor ASESOR J U R I D I C O  PF<SSIDENCiAL,- N e  parece  a t end i -  

b l e  l o  que d i c e  e l  Comandante Duvauchelle, porque, s i  e s  a s l ,  se 

p r e s e n t a r i a  un doble problema, pues además l a s  remuneraciones van 

a s e r  de  cargo  d e l  s i n d i c a t o ,  en c i r c u n s t a n c i a s  de  que h n b r i a  c i t a -  

do l a  a u t o r i d a d  públ ica .  

E l  sefíor GLI.JEl<AL PIP1OCHL;T , FRSSIDEFITE . - PIuy hiel?. 

Aprobado. 

E l  señor  SECRZTWRIO DE LEGISLACIONO- ~ r t i c u l o  3 7 .  

E l  señor  MINISTRO J E F E  DEL C0AJ.- Respecto d e l  i n c i s o  cuar-  

t o  d e l  a r t í c u l o  36 ,  que s e  r e f i e r e  a l  pago por e l  s i n d i c a t o  de  l a s  

remuneraciones,  b e n e f i c i o s  e imposiciones p r e v i s i o n a l e s  d u r a n t e  e l  

tiempo d e l  permiso, no S& s i  eso  e s  l o  h a b i t u a l  o se innova en f o r -  

ma t o t a l  en e s t a  ma te r i a ,  

E l  señor  DIRXCTOR DEL TRABAJO,- Zso e s  l o  que actualmente 

e s t a b l e c e  e l  d e c r e t o  l e y  198, 

E l  señor  M I N I S T R O  J E F E  DZL COAJ, -  Pese a e so ,  c r e o  que &S- 

t a  e s  una de  l a s  cosas  en que en c i e r t a  medida apa rece  como benefi-  

c iada  l a  empresa en r e l a c i ó n  a l  t r a b a j a d o r .  

E l  señor  DIRECTOR DEL TRABAJO.- S i  b i e n  e s  c i e r t o  que esc 

e s  l o  que d i c e  actualmente l a  l e y ,  t a l  como se excepciona en e l  in-  

c i s o  que v i e n e  y t a l  como o c u r r e  en l a  p r s c t i c a ,  e s  una mate r i a  en 

que e l  pago de  e s a s  horas  puede conveni rse  con e l  empleador. Lo que 

pasa e s  que no estamos p a r t i e n d o  de  l a  base  de  que tenga  o b l i g a t o -  

r iamente que pagar.  

Y 1  señor  M I N I S T R O  J E F E  DEL COAJ,-  No e s  un derecho,  s i n o  

que e s  ma te r i a  que puede conveni rse .  

E l  señor  DIRECTOR DEL TRABAJO.- E s  ma te r i a  de  negociaci6n.  

Siempre ha s i d o  mate r i a  de  negociación.  

E l  señor  SECRETARZO DE L E G I S L A C I 0 N . -  En e l  a r t í c u l o  37 

tengo una observación s i m i l a r  a l a  d e l  señor  General  

l o  s i g u i e n t e :  se d i c e  ahf que,  a pesa r  de  l o  que d i c  

36, l o s  empleadores pueden conveni r  d i rec tamente  con 

l o s  d i r i g e n t e s  s i n d i c a l e s  --ya no e s  problema de  l a  

d i c a l ,  s i n o  especi f icamente  de uno o más d i r i g e n t e s -  

goce de  remuneración. Y agrega:  '>Yn t a l  caso  e l  per íodo 

c i a  s e  en tenderá  t r a b a j a d o  pa ra  todos  l o s  e f e c t o s  l e  

muneraciones e imposiciones co r respond ien tes  a l  empleador 
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cargo d e l  s i n d i c a t o M .  

-- Se produce. in tercambio  de  opin iones ,  

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACIONo- En m i  op in ión ,  l a  nor- 

m a  d e b e r l a  consiklerar l a  r a t i f i c a c i 6 n  por l a  asamblea de  este acuer- 

do p a r t i c i ~ l a r  e n t r e  e l  d i r i g e n t e  y e l  ~ a t r 6 n .  Por e s o ,  s u g i e r o  agre- 

gar  a l  f i n a l  d e l  a r t i c u l o  37  10 s i g u i e n t e :  "si  és te ,  por acuerdo de 

l a  asamblea,  r a t i f i c a r e  t a l  conveniow. 

E l  señor A¿I.IIRANTE N E R I N O ,  FIIEMBRO DE LA JUPJTh.- D e l  d i r e c -  

tor io .  

E l  sefior GENERAL PIPIOCHET, PIIES1DENTE.- Por acuerdo d e l  d i -  

r e c t o r i o .  

E l  señor  SECRETIiiiI@ DE LEGISL.iiCION .- PIuy b ien .  

A r t i c u l o  3 8 .  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLiiCION .- ~ r t f c u l o  3'9 

?l. scñor  GENERAL PIMOCHET, PRi5SIDENTE.- Conforme. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ~rtIci.110 40. 

en e l  i n c i s o  segundo, hay un problema. E x i s t e  una con- 

t r a d i c c i ó n  e n t r e  es te  i n c i s o  y e l  i n c i s o  segundo d e l  a r t i c u l o  49. 

Comentaba esta s i t u a c i ó n  en l a  mañana con e l  señor  Guerrero,  

que i n t e g r a  l a  ~ o m i s i 6 n .  Lo que se lee de  e s t o  es que se e n t i e n d e  por 

sede s i n d i c a l  todo r e c i n t o  d e n t r o  d e  l a  empresa. ¿@u6 o c u r r e ?  Que hay 

r e c i n t o s  f u e r a  de  l a  empresa, coc:o uno puede verlo:  e l  s i n d i c a t o  t a l  

t i e n e  s u  sede  en t a l  c a l l e .  Y m e  d e c í a  e l  señor Guerrero: "Lo que 

o c u r r e  es que se ha quer ido  f a v o r e c e r ,  pe ro  no e x c l u i r  los  o t r o s t t .  

Entonces,  h a b r í a  que agregar  l a  p a l a b r a  t l tambiént ' ,  con l o  

c u a l  e l  texto quedar ia  como s i g u e :  t lPara l o s  e f e c t o s  de  es te  a r t í c u -  

l o ,  se entender& también por sede  s indica.1 todo r e c i n t o  d e n t r o  de l a  

empresa en que habi tua lmente  se refina l a  r e s p e c t i v a  o rgan izac i6nn ,  

E l  sefior MINISTRO J E F E  DEL COAJo-  Q u i s i e r a  c o n s u l t a r  en 
qué medida e s t o  pud ie ra  t ene r  a lguna  p r e v i s i ó n  en cuanto  a las  nor- 

mas g e n e r a l e s  de  mantención d e l  orden púb l i co ,  pese  a e s t a b l e c e r s e  

que es d e n t r o  de  esta sede ,  que te6r icamente  es e l  l u g a r  de  t r a b a j o .  

¿cómo se puede c a u t e l a r  eso?  

E l  señor  12INISTRO DEL TRABAJO.- En e s t o  no se innova respec-  

t o  de  l o s  d e c r e t o s  ya promulgados sobre  l i b e r t a d  de  asamblea,  d e l  9 

de  f e b r e r o  y 1Q de  mayo. E s t o  toma exactamente l a  m i s m a  norma 

O s e a ,  l a  norma ya es tá  aprobada y se encuent r  

se r e p i t e  no más, porque ya e s t á  en v igor .  

E l  señor  ASESOR J U H I D I C O  PRYSIDENCIALo- En cua 
e s t a b l e c e  e l  2.620. 

E l  sefior ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- E 

mo i n c i s o  d e l  40, h a b r í a  que agregar :  >'Sin emhargo, pod 
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d e n t r o  de l a  jornada de  t r a b a j o  l a s  reuniones  que se programen pre- 

viamente con e l  empleador o  s u s  r ep resen tan tes l1 ,   AS^ no quedan dudas. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGI5LACION.- ~ r t f c u l o  41. 

.4rtícl,llo 4 2 ,  

E l  sefior ALi-lIllAI\JTZ M E R I N O ,  NICPIBRO DE L A  JUPJTA .- ~ q u í  tengo 

una observación,  Dice e s t e  precepto :  "Los s i n d i c a t o s  podrán adqui- 

rir y  conservar  b ienes  de  t o d a s  c l a s e s ,  a  c u a l q u i e r  t i t u l o 1 1 ,  

S i  pueden a d q u i r i r ,  también pueden e n a j e n a r ,  a n t e s  de  con- 

s e r v a r ,  Entonces h a b r í a  que d e c i r  que 11podr6n a d q u i r i r  y ena jena r t1 ;  

s i  no, quedan l i m i t a d o s ,  

E l  señor  GENEHAL PINOCHET , PRESIDENTE .- l l ~ o d r á n  a d q u i r i r ,  

conservar  y ena j e n a r w  . 
51 señor  SZCRETARIO DE LEGICLACI0N.- ~ r t í c u l o  43, 

E l  señor  GENERAL PIPJOCI-IET , PKESIDENTZ ,- Aprobado. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIONO- Aunque e s  una observa- 

c ión muy formal ,  nos parece  que hay que agregar  Itconforme a  s u s  es- 

t a t u t o s l l ,  después de  " A l  d i r e c t o r i o  corresponde l a  admin i s t r ac ión  

de l o s  b ienes  que forman e l  patr imonio d e l  s i n d i c a t o t 1 ,  

~ r t i c u l o  44. 

E l  señor  MINISTRO J E F E  DEL C0AJ.- ~ q u i  e s t á  que "Los s i n d i -  

c a t o s  no podrán r e c i b i r  f inanc iamien to  de  ninguna n a t u r a l e z a  de  par- 

t e  de  l a  empresa o  empresas a que pertenezcan s u s  a f i l i a d o s t 1 ,  

M i  c o n s u l t a  se r e f i e r e  a s i  e s t o  s e  l l e g a  a  conveni r  den t ro  

d e l  convenio;  por ejemplo, a lgún a p o r t e  de l a  empresa, pa ra  e l  f i n  

que sea .  ¿Quedarla  e x c l u i d a  e s t a  p o s i b i l i d a d ?  

E l  señor  P I I N I S T R O  DEL TRABAJO,- ~ s t á  d e n t r o  de  l a s  ma te r i a s  

e x c l u i d a s  de l a  negociación c o l e c t i v a .  

E l  sefior MINISTRO JEFk; DEL COAJ,-  Ya .  

E l  señor  M I N I S T K O  DEL TRABAJO,- La i d e a  e s  que a l  e x i s t i r  

l i b e r t a d  s i n d i c a l  e s  muy impor tante  e x c l u i r  c u a l q u i e r  p o s i b i l i d a d  

de que e l  empleador pueda d i s c r i m i n a r  e n t r e  l o s  s i n d i c a t o s  ayudando 

a formar algunos y  cas t igando  a  o t r o s .  O s e a ,  l a  l i b e r t a d  t i e n e  que 

i r  con una s e r i e  de  normas que indiquen juego l impio  en l a  mater ia .  

Y uno d e  l o s  a spec tos  en que e l  empleador podr ía  hace r  d iscr imina-  

c ión  es otorgando f inanc iamien to  a algún s i n d i c a t o  y no a  o t r o ,  y 
formando de  e s e  modo s i n d i c a t o s  a gus to  de  é l .  

Lo impor tante  e s  e l i m i n a r  c u a l q u i e r  norma de  

d e l  empleador con r e s p e c t o  a l o s  s i n d i c a t o s .  E s e  e s  e l  

precepto :  para g a r a n t i z e r  e l  juego l impio,  

E l  señor  MINISTKO J E F E  DEL COAJ,-  Con e s t o  pr  

no h a b r í a  ninguna p o s i b i l i d a d  de  que para  algún f i n ,  den 
que se e s t a b l e c e n  pa ra  l o s  s i n d i c a t o s ,  pudieren promover 
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que ob tuv ie ren  r e c u r s o s  no sé  de dónde. Una s a l a  cuna,  por  ejemplo. 

E l  sefior MINISTRO DEL TRABAJO.- Eso puede e s t a r  en e l  con- 

venio  c o l e c t i v o ,  como un b e n e f i c i o  de  l a  condición de  t r a b a j o .  

-- Se hace  p r e s e n t e  que no para  e l  s i n d i c a t o ,  

E l  señor  MII'JISTRC DEL TRABAJO.- Pero no para  e l  s i n d i c a t o ,  

-- Se  producen d i6 logos .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- S e  puede p r e s t a r  pa ra  abu- 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION .- ~ r t i c u l o  45. 

E l  sefior ALMIRANTE PIERIPJO, MIEMBRO DE LA JüB!TA.- E l  i n c i s o  

segundo d ispone  que "Las cuo tas  e x t r a o r d i n a r i a s  se destinar811 a f i -  

nanc ia r  proyectos  o a c t i v i d a d e s  previamente detern!inados y s e r á n  

a;:rohads.s por l a  asamblea ,mediante voto  s e c r e t o  con l a  voluntad  con- 

forme de  l a  mayoría a b s o l u t a  de  s u s  a f i l i a d o s n .  

E s t a s  c u o t a s  e x t r a o r d i n a r i a s  son l a s  que no descuentan l o s  

empleadores; no van por p l a n i l l a ,  Entonces,  s i  h i ~ n  a l  p r i n c i p i o ,  

en o t r o  a r t i c u l o ,  s e  h a b l a  de  l a s  cuo tas  e x t r a o r d i n a r i a s ,  é s t a s  no 

s e  descuentan.  

Creo que podr ia  quedar en e l  reglamento o a l g o  a s í ,  para  

que haya c l a r i d a d  en e s t o .  

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLHCI0M.- Bien. 

~ r t í c u l o  46. 

~ r t i c u l o  47. 

En e s t e  precepto  tenemos dos observaciones que de r ivan  de  

l o  s i g u i e n t e .  Me r e f i e r o  espec i f i camente  a l  i n c i s o  segundo. E s t e  

i n c i s o  contempla l a  p o s i b i l i d a d  d e l  empleador que s e  queda con cuo- 

t a s  s i n d i c a l e s  y l o  sanciona  con dos medidas que nos parecen c r i t i -  

c a b l e s .  En primer l u g a r ,  no se i n c l u y e  l a  even tua l  r e s p o n s a b i l i d a d  

pena l ,  por l o  de  l a  l e c t u r a  pud ie ra  aparecer  que no e s t a r í a  sancio-  

nado penalmente e l  empleador que u s a r e  e sos  d i n e r o s  para  s í ,  En  se- 

gundo termino,  s e  f i j a  un monto de  i n t e r é s  penal mensual d e l  1%, 

en c i r c u n s t a n c i a s  de  que todos pagamos a l  F i s c o  un 1,5%. Con un 1% 

ya e s  negocio quedarse  con d i n e r o ;  i n c l u s o  con e l  1,5:L, según me 

decian  hoy en 1s maiíana. 

E 1  sellor F i I N I S T R O  DEL TRAEAJO.- Nosotros habfarnos suger ido  

2%, pero  l a  comisión I n t e g r a d a , e n  alguna forma, l o  r e b a j ó .  Creo que 

un 2% e s t á  b i e n ,  porque e l  1% es más b a r a t o  que en e 

p i t a l e s .  Un empleador podr ia  f i n a n c i a r s e  con l a s  cuo 

El. sefíor M I N I S T R O  JEFE DEL COAJ,-  ¿En qué m 

s e j a b l e  a g r e g a r ,  además, una multa? Debe haber  o t r o  

c i ó n ,  además d e l  i n t e r é s .  

E l  señor ALPIIRAI\JTE MERINO,  MIEMBRO DE U. JUNTA.  
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que hay un e r r o r  en l a  l e t r a  b ) .  . . , 
E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- SI. Debe d e c i r  I1Cuan- 

do e l  t raba jador  a f i l i u d o n ,  en vez d e  "Cuando e l  enpleador  a f i l i s -  

do". 

E l  señor  IILI.IIRA~\TTE FíZRINO, MIEMBRO DE L A  JUi\JTP..- Exactamen- 

t e .  

En l a  t e r c e r a  l í n e a ,  donde d i c e  ' 'deber5 e n t r e g a r l a s  a 6 s t o s  

los pr imeros  10 d í a s  d e l  m e s  s i g u i e n t e  de  e f e c t u a d o  e l  d e s ~ u e n t o ' ~ , c r e  

que e l  p l azo  d e b i e r a  ser mucho m 5 s  d r á s t i c o .  Debieran s e r  s ó l o  c in -  

co d l a s .  ¿Por q u é  se va a quedar  e l  empleador con e l  d i n e r o  1x5s t i e n  - 
po? ¿No l o  puede poner en una f i n a n c i e r a ?  será poco d i n e r o  o mucho, 

no l o  sé, 

E l  s eñor  SECRZTi.ilIG DE L<EGISLACION .- Fuede ser mucho. 

E l  señor  ALi~IA2AiiTE i.lLRIr!O, I.?IL¿Iv:BRO DE T&. JU1ITA.- ¿QU& d i c e  

l a  l e y  en e s t e  momento? 

E l  señor  DIRECTOR DEL T2ABAJO.- En este i n s t a n t e  l a  l e y  

no d i c e  nada,  pe ro  l a  verdad es que e s t a  m a t e r i a  nunca ha  p resen ta -  

do d i f i c u l t a d e s ,  porque l o s  s i n d i c a t o s ,  con 1s p r e s i ó n  que t i e n e n ,  

a l  d í a  s i g u i e n t e  o b t i e n e n  e s t o .  

-- Se s u g i e r e  poner c i n c o  d í a s  y un i n t e r é s  a l t o ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- La s e c r e t a r i a  de  Le- 

g i s l a c i ó n  q u e r í a  proponer e l  c o l o c a r  un t i p o  pena l  a l  que haga esta 

g r a c i a .  

-- Se produce in t e rcambio  de  i d e a s .  

E l  seiíor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Es to  se p o d r h  supe- 

ra r  con una fórmula que d i j e r a ,  a n t e s  de  "Los empleadores que en e l  

p l azo  ind icado  no en t reguen  a l a s  r e s p e c t i v a s  o r g a n i z a c i o n e s  s i n d i -  

c a l e s  e l  monto de d i c h a s  c u o t a s t t ,  l o  s i g u i e n t e :  "Sin p e r j u i c i o  d e  

l a  r e s p o n s a b i l i d a d  pena l , " .  ¿Por qué? Porque hay una r e g l a  pena l  es- 

p e c i a l  p a r a  e s t o .  

Entonces ,  queda r fa  e l  2%, quedar fa  l a  norma de l o s  c i n c o  

d í a s  p ropues ta  por e l  señor  Almirante  y ,  además, e l  agregado d e  "Sin 

p e r j u i c i o  de l a  r e s p o n s a b i l i d a d  p e n a l v ,  

E l  s eñor  ALI4IKAIJTE M E R I N O ,  MIEMERCI DE LA JUNT.a..- Y n o n a l  

mes s igu ien te1 ' .  

E l  s eñor  SECRETARIO DE LEGISLIiCION .- "Cinco d i a s  s i g u i e n t e s  

de e f e c t u a d o  e l  descuentor ' .  

-- Se producen d i d l o g o s ,  

E l  s eñor  GEMERAL FINOCHET, PRESIDENTE.- Que 

que l o s  descuentos  son v o l u n t a r i o s ,  

E1 señor  M I N I S T R O  DEL TKABAJ0,- G b l i g a t o r i o s  p 

l i a d o s .  

-- Se hace  p r e s e n t e  que es poco e l  2%. 
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E 1  señor M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Y por p l a n i l l a  cuando una 

mayoría a s í  l o  acordare o cuando, alternativamente, f i rmen  un pape- 

l i t o .  

-- Se  hace presen te  que  son ob l iga to r i a s ,  

E l  señor MINICTItO DZL TRABAJO,- C r e o  q u e  en todo caso esto 

se h a l l a  v igen t e ,  y en caso de que se acordare l a  i n q u i e t u d  suya 

respecto de l a  negociaci6n co lec t iva ,  podr ía  colocarse cn e l  o t r o  

proyecto q u e ,  cuando se benef ic ien,  tendrán que  pagar  a lgo.  P e r o  es- 

t o  p o d r í a  ir,. . , 
O sea, e l  q u e  se apruebe e s to  no va en  p e r j u i c i o  de que se 

pueda colocar o t r a  norma en e l  proyecto de  negociación colect iva,  

s i  se estimare a s í .  

E l  señor GEPJERAL PIFJOCHET,  PRESIDENTE .- Y quedan fue ra  los 

s i n d i c a t o s  d e l  E s t a d o .  

E l  señor M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- N o ,  l o s  d e l  cobre. 

E 1  señor  GSNEHAL PINOCHkiT,  PRESIDENTE.-  C o b r e ,  C A P ,  ENAP, 

¿ e n t r a n  ah í ?  

E l  s e f i o r  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- SI. E l  ú n i c o  que queda fue-  

r a  es e l  cobre. 

E 1  señor ALI~IIRANTE I'IERINO , MICPíBRO DE LA JUNTA.- E l  cobre 

porque t i e n e  p r o c e d i m i e n t o  especia l ,  y los m a r í t i m o s .  

-- Se  seña la  que también l o s  po r tua r io s ,  

-- Se agregan o t ras  observaciones que no se captan.  

E l  s e f i o r  ALMIRANTE I ~ í E R I N O ,  MIEMBRO DE LA J'üNTA.- Y l o s  por- 

t u a r i o s ,  que t i enen  o t ro  procedimiento,  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Se es ta r fa  quedando e l  co- 

bre a fuera  debido a la.,., 

E l  señor GEIiERAL I U T T H E I ,  PIIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿EMAP queda 

adent ro?  

E l  señor ALMIEANTE PIERINO, MIEMBRO DE W JUNTA.- S f ,  

-- Se hace p resen te  que  ENAP t e n d r í a  que c o n s t i t u i r  un s i n -  

d icato .  

E l  señor M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- ENAP t i e n e  que  c o n s t i t u i r  

un s i n d i c a t o ,  que en este caso podr ía  ser. A c t u a l m e n t e  no puede. 

E l  señor GENERAL P I N O C H E T ,  PRESIDENTE,-  Q u e d a  afuera. 

E l  señor M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- No .  E s t o  afecta a todos 

los  s i n d i c a t o s  ex is tentes ,  menos a los  de D e f e n s a  N a c  

cobre y l o s  m a r f t i m o s .  Son los t res  sectores que  qued 

t a s  n o r m a s ,  

E l  senor GEI\IGRAL PIDJOCHET, PRESIDENTE ,- C o n f  ori 

E l  señor  SECRETP.RI0 DE L Z G I S L A C I 0 N . -  ¿ Q u e d a  en 

in terés  penal?  
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E 1  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E l  3%. E l  2% es 

muy poco. Se r í e n  de los  peces de  colores con l a  i n f l a c i ó n  que te- 

nemos. 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Es to  es además d e l  I P C ;  e l  
25: s o b r e  e l  IPC. E s  un 26% anual .  

E l  señor  GENERAL PIILTOCEIET, PRE;.>IDENTE.- E s  un 2 coma y tan- 
to .  M ~ S  e l  3:$, r e s u l t a  un 5%. 

E 1  señor  MINISTRG DEL TRABAJO,- Queda en 3% entonces ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LZGISLACi0N.- Bien. 

Ahora, en e l  i n c i s o  f i n a l  d e l  a r t i c u l o  47 también tenemos 

una observación ,  

¿~61no se e n t e r a n  l o s  descuentos en e l  caso  de  l o s  s i n d i c a -  

tos in terempresa?  E l  e n t e r o  de  l o s  descuentos d e  l o s  s i n d i c a t o s  de  

empresa está en l a  norma que se acaba de  a r r e g l a r ,  l a  d e l  3% y de  

l a  re sponsab i l idad .  ¿cuá l  e s  e l  procedimiento mismo en es te  o t r o  

caso? Notamos l a  ausenc ia  de  una norma y sugerimos agregar  a l  f i n a l  

l o  s i g u i e n t e :  "Estos descuentos deberán e n t e r a r s e  en l a s  r e s p e c t i -  

vas o rgan izac iones  conforme a 1a.s modalidades,  r e s p o n s a b i l i d a d e s  y 

sanciones  que e s t a b l e c e  e l  i n c i s o  segundo1?. Con e s t o  se les  hace 

a p l i c a b l e  e l  misrno esquema de  descuento de  l o s  s i n d i c a t o s  de  empre- 

sa, 

E l  sefior GENERAL PIMOCMET, PRESIDENTE.- Correc to .  

E l  señor  ALPIIRANTE MERIPJO , MIEMBRO DE LA JUNTA.- Bien. 

E l  señor  SECRZTARIO DE LEGISLPLCION.- ~ r t í c u l o  48, 

~ r t i c u l o  49, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRUS1DENTE.- Aprobados. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ExcÚseme, sefior. En 

e l  a r t í c u l o  47 no hay norma sobre  los descuentos de  l o s  s i n d i c a t o s  

de  l a  cons t rucc i6n ,  a d i f e r e n c i a  de  l o  que o c u r r e  con l o s  s i n d i c a -  

tos de  empresa y l o s  s i n d i c a t o s  in terempresa ,  según l o  recién apro- 

bado por l a  J u n t a ,  

Esa e s  l a  idea .  Yo no r e d a c t é  nada porque no s6 s i  eso es 

l o  que se desea.  

-- Se hace  p r e s e n t e ,  con r e s p e c t o  a l  s i n d i c a t o  d e  t r a b a j a -  

dores  de  l a  cons t rucc ión ,  que no siempre l o s  t r a b a j a d o r e s  t r a b a j a n  

con una empresa. E s a  f u e  l a  razón por l a  c u a l  no se 

porque no siempre t i e n e n  empleador , 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Pero 

¿no es a s f ?  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- 
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cons t rucc i6n  l o  mbs sano e s  una norma g e n e r a l  que d i g a  que cada uno 

paca s u  cuota  en e l  s i n d i c a t o .  

E l  señor  GETJERRL PITJOCIIET, PRESIDENTE .- Claro ,  una norma 

genera l .  E l  seiíor S e c r e t a r i o  l a   redacta,^ us ted .  

E l  sefíor ALMIRANTE M E R I N O ,  PIIET4DRC) DE LA JUNTA.- Los s i n d i -  

c a t o s  de  l a  cons t rucc i6n  son verdaderas  bokas de  t r a b a j o .  Son v a r i a s  

b o l s a s ,  
E 1  señor  M I N I S T R O  DZL. TRABAJO.- Eso es, Almirante.  Exacta- 

mente. 

E l  señor  ALMIAANTE P I E R I N O ,  NIEMBRO DE LA JUNTA.-  U n  cada 

s i n d i c a t o ,  cuando haya d i n e r o ,  s e  va a  pagar una c u o t a ;  en caso  con- 

t r a r i o ,  no s e  va a pagar nzda. Porque l a  gente de e s t e  s e c t o r  t r aba -  

ja a  v e c e s ,  y a  veces  no, 

E l  señor M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Exacto. 

E l  señor  AUIIRC.TJTY 13ERLP!O, MIENBRO DE LA JUI\JTA.- Y cono 

e x i s t i r d n  v a r i o s  s i n d i c a t o s ,  habrá con~petencia .  s e r 5  e n t r e  bs s i n -  

d i c a t o s  d e  a l b a ñ i l e s ,  l o s  s i n d i c a t o s  de  e n f i e r r a d o r e s ,  e t c ,  Cada uno 

va a  t e n e r  su o f e r t a  de t r a b a j o  por dfa, por hora  o  en o t r a  fornia, 

que no S& c u á l  sea .  

¿ ~ u i & n ,  dónde, cuándo y cómo l e  van a r e c i b i r  l a  c u o t a  

a  e s t o s  t r a b a j a d o r e s ,  que son l a  gen te  más desordenada d e l  mundo? 

-- Se produce in tercambio  de  opiniones.  

E l  señor  ALPIIRANTE DlEKII\JO , MIEI.,íBRO DE LA JTJNTA. - E s  una 

gente  que v i v e  en c u a l q u i e r  p a r t e ,  que nad ie  La encuent ra ,  

No e s  e l  caso  d e l  s i n d i c a t o  de  Neut Latour.  E s t a  firiiia t i e -  

ne un grupo de gen te  f i j a ,  que t r a b a j a  con e l l a ,  Hay o t r a  empresa que 

también t e n í a  su  s i n d i c a t o  y t r a b a j a b a  normalmente. 

~ q u i  e s  d i s t i n t o ,  Son grupos chicos .  Serán 50,  70 a lban i -  

l e s .  ¿Les o f rece rán  t r a b a j o ?  ¿QU& se hace con e l l o s ?  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- ¿Un l a  b o l s a  de  t r a b a j o ?  

E l  señor  ALMI!IRNTE MERIP!O , MIEMBRO DE LA JUNTA.- No. 

E l  señor  M I M I S T R O  DEL TRABAJO.- ¿ E l  s i n d i c a t o  mismo? 

E l  sefior ALMIRAldTE IbIERINO , FIIEDiBRO DE L.\ JIRJTA .- N o ,  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- Con r e s p e c t o  a  e s t e  s i n d i -  

c a t o ,  m i  Almirante ,  l o  que sucede es que en e l  caso  de  l a  cons t ruc-  

c ión e x i s t e  un t i p o  de  t r a b a j a d o r  e s p e c i a l :  e s  un t r a b a j a d o r  que no 

e s t s  en una cmpresa, e s  un t r a b a j a d o r  temporal. 

La a l t e r n a t i v a  e r a  no t e n e r  ningún t i p o  d e  S 

que l a  persona encara  l a  forma de e n t r a r .  

Pero se ha d e t e c t a d o  en todas  p a r t e s  d e l  mun 

ba jadores  de  l a  cons t rucc i6n ,  a l  i g u a l  que l o s  marftimos 

que es una s i t u a c i b n  s i n i i l a r ,  e x i s t e  l a  tendencia  a agrup 
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de algún modo consegui r  t r a b a j o  en términos s i m i l a r e s .  Y e s  a l g o  que 

conviene a  t r a b a j a d o r e s  y e n p r e s a r i o s ,  Ambos l ados  ven que e x i s t e  una 

necesidad e s p e c i a l ,  t í p i c a  de  e s t o s  t r a b a j a d o r e s  temporales ,  

Estamos creando con e s t o  una b o l s a  de  t r a b a j o ,  una agencia  de  

colocac iones  que impone términos comunes y ayuda t a n t o  a  t r a b a j a d o r e s  

como a e n ~ p r e s a r i o s ,  porque i r  a  l a  norma g e n e r a l  y d c c i r l e s  YJstedes 

no t i e n e n  s i n d i c a t o l I ,  neneralmente e s  una norma i n e s t a b l e ,  Y l a  expe- 

r i e n c i a  e s  que l a  gen te  t i e n d e  a  u n i r s e  porque l e s  provee neces idades ,  

A l  e l iminar  e l  s i n d i c a t o  por á r e a  de  z c t i v i d a d ,  como s e  e s t s  

haciendo,  no podemos pasa r  d e l  &ea a l  ind iv iduo  solamente,  Por e so ,  

buscamos una s i t u a c i ó n  in te rmedia ,  pragmática,  que rompe un poco e l  

esquema genera l  y su pureza.  Pero e s  una norma r e a l i s t a ,  p r s c t i c a  y 

6 t i l  p a r a  empresar ios  y t r a b a j a d o r e s  de l a  cons t rucc ión  e l  c r e a r  e s t a  

bolsa  o agencia ,  

E 1 sefior ALI?!IRAPJTE P!ERII~IO , ?IIEFIBI?O DE LA JUi\JTA. - ¿Usted c r e e  

quc e l  s i r id ica to ,  e l i g i e n d o  un p r e s i d e n t e ,  un s e c r e t a r i o ,  un t e so re -  

r o ,  se encargue de  b u s c a r l e s  ocupación? ¿Lo v e  una cosa  a s i ?  

E l  sefior FiII\JISTRC\ DEL TP,ABEIJO.- Por l o  g e n e r a l ,  opera  as$ ,  Fihoa 

r a ,  hay algunos problenias con l a  c o t i z a c i ó n ,  ~ u i z á s  e l l o s  vcrdn l a  m a -  

nera  de  e s t a b l e c e r l a .  E s  p o s i b l e  que a l  consegui r  t r a b a j o  a una perso- 

na,  l e  cobren por una vez.  Lo que yo e s p e r a r í a  es que,  a l  consegui r  un 

empleo, descuenten un 5% d e l  primer sue ldo ;  un cobro asl. 

Z 1  señor  ALPIIRAIJ'I'E Iv;ERINO, FI1ZI;BRO DE Lri JUT'JTA .- IS como l a  

llnombradan d e  l o s  marftimos. E l l o s  d icen:  "La nombrada e s  t a n t o  y voy 

a t r aba ja r I1 ,  Y no hay s i n d i c a t o  a h i .  

E l  sefior i-1INISTRC DEL TRABAJO .- Esto  r e g u l a r i z a  esa s i t u a c i d n .  

E l  señor  CORONEL VAfiELA (FACH),- E s  como una agencia  de  em- 

p leos ,  en que empleador y c o n t r a t s d o  e n t r a r i a n  a  pagar un t a n t o  s i  s e  

m a t e r i a l i z a  e l  c o n t r a t o ,   AS^ e s  como s e  da en l a  p r á c t i c a .  

E l  señor FIIIJISTRO DEL TRABAJO,-  E s  una agencia  de  empleos, pe- 

r o  en vez de  que l o s  t r a b a j a d o r e s  tengan que c r e a r  e s a  agencia  --no sé 
cómo s e  hace ,  pero debe s e r  d i f i c i l - - ,  l e s  damos l a  p o s i b i l i d a d  de  

c r e a r  un s i n d i c a t o ,  y con e s t e  esquema es b a s t a n t e  s i m p l e .  Pero us- 

ted l o  d i c e  b ien .  E s  una agencia  d e  empleos f á c i l m e n t e  e s t r u c t u r a d a  en 

base a un s i n d i c a t o ,  en v i s t a  de  todas  l a s  f a c i l i d a d e s  que s e  dan. 

E l  sefíor ALMIKPfiTE M E R I N O ,  MIEbiBRO DE LA JUI'JTA.- ¿Usted c r e e  

que func ionará?  

E l  señor  MII~IISTRO DEL TRABAJO,- Funciona en o t r  

mundo, Creo que e s  l a  Única manera de  e v i t a r  e l  s i n d i c a  

a c t i v i d a d ,  que e s  mucho más nocivo ,  porque s i  

E l  seiíor GENERAL PITJOCHET , PHESIDETJTE . - Aprobado. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION ,- ~ r t í c u l o  49. 

~ r t i c u l o  50, 
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En e l  i n c i s o  f i n a l  d e l  a r t l c u l o  50 advertimos una con- 

t r a d i c c i ó n .  E s t a  norma t ra ta  l a  forma como debe l l e v a r s e  l a  con - 
t a b i l i d a d ,  y s e  d i c e  que, s i  no s e  l l e v a  b i e n  den t ro  d e l  p lazo  

determinado, e l  d i r e c t o r i o  cesa rá  en sus cargos por e l  s o l o  m i  - 
n i s t e r i o  de l a  ley,no pudiendo s e r  r e e l e g i d o .  Pero,  ¿qué ocu - 
r r e ?  En l o s  a r t l c u l o s  29 y  44 s e  e s t ab lecen  cosas  más graves .  

Por ejemplo, en e l  29, a l  haber r e a l i z a d o  a c t o s  que son verdade- 

ramente d e l i c t u a l e s ,  s e  dispone una sanción en e l  sen t ido  de que 

no puede s e r  r ee leg ido  por t r e s  años. En e l  precepto  que nos ocu 

pa, en cambio, a l  no d e c i r s e  por cuanto tiempo no puede s e r  r e e -  

leg ido ,  e s  para  siempre. O sea ,  hay una desarmonia e n t r e  e l  29, 

e l  44 y  é s t e  que c reo  que podr ía  superarse  señalando que l a  pe r -  

sona no puede s e r  r e e l e g i d a  por  tres años también. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobado. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En cuanto a l  a r -  

t i c u l o  52, l o  hemos reordenado colocando l a  a c t u a l  l e t r a  e )  como 

a ) ,  porque l a  e )  e s  l a  c l ave  y l a s  o t r a s  son formas de incumpli- 

miento grave.  

En consecuencia,  l a  l e t r a  a )  d i r l a  l o  s i g u i e n t e :  "Por 

incumplimiento grave de l a s  d i spos ic iones  l e g a l e s ,  reglamenta -- 
r i a s  y  e s t a t u t a r i a s  v igen tes ,  y  en e s p e c i a l . . . " ,  y a h i  siguen las 

l e t r a s  b ) ,  c ) ,  d ) ,  e ) ,  f )  Y g) 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido 

l a  pa labra .  

Es ta  norma t r a t a  l a  d i so luc ión  de un s i n d i c a t o ,  y en l a  

an t igua  l e t r a  d) s e  dec ia :  "Por haber disminuido l o s  soc ios  a un 

nGmero i n f e r i o r  a l  requer ido  para  s u  cons t i tuc ión ,  durante  un l a 2  

s o  de t r e s  meses, ...". Estimo que a  l o s  s i n d i c a t o s  pequeños, de 

18 6 20 personas,  l e s  s e r á  d i f l c i l  cumplir e s t o .  Propongo d a r l e s  

más tiempo, digamos s e i s  meses, porque puede deberse a  una b a j a  

en e l  t r a b a j o ,  e t c é t e r a .  Por l o  demás, e s t o  no q u i t a  n i  pone. 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- Habia quedado muy d rás -  

t i c o .  En r e a l i d a d ,  t i e n e  razón y  concuerdo en l a  enmienda. 

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL.- Respecto de e s -  

t a  d i spos ic ión ,  t a l  vez no s e r l a  una norma genera l  e l  incump1j;mien - 
t o  grave de las  d i spos ic iones  l e g a l e s ,  reg lamentar ias  y \estatLka- 

r i a s ,  porque l a s  demás que s e  enumeran no d icen  ninguna 

con l o  o t r o .  Por ejemplo, e l  acuerdo adoptado por l a  
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e l l o ,  creo que no quedarfa bien en l a  forma como se  propone. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISZACI0N.- M i  idea e s  colocar 

primero e l  incumplimiento grave; de t r á s  de eso, e l  incumplimiento 

grave especi f ico ,  y después colocar l a s  normas que no son e fec to  
de l  incumplimiento, e s  dec i r  l o  que señala e l  señor Coronel Lyon. 

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL.- Pero no debe 
1 I ponerse y especialmente", porque no t i ene  nada que ver .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Entonces, se  sup r i  - 
mir ia ,  y se reordenan l a s  l e t r a s .  

Art iculo  53. En cuanto a l  54, nosotros tenemos dos pro- 

blemas. Estimamos que e l  55 debe s e r  54, porque s e  r e f i e r e  a 

quién s o l i c i t a  l a  disolución,  y e l  54 habla de quién l a  decre ta .  

Luego, hay un reordenamiento. 

En seguida, respecto  de l  ac tua l  54, que pasar la  a s e r  

55, estimamos que debe hacerse una d i s t i nc ión .  Aun cuando es  fo r -  

mal, la  señalaré .  No cualquier  disolución de s ind ica to  puede s e r  

declarada por e l  minis t ro  de cor te .  ¿Cómo l a  va a dec la ra r ,  por 

ejemplo, por ex t ingui r se  l a  empresa; o por haber disminuido l o s  

socios? Entonces, nosotros hemos enumerado: "La disolución,  en 

l o s  casos señalados en t a l e s  l e t r a s  de l  a r t l c u l o  a n t e r i o r ,  deberá 

ser declarada por e l  Ministro de Corte". Otras s e  producen por 

natura leza .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- S i ,  

pero debe haber alguien que l a  declare,  y l a  verdad e s  que s i  us- 

ted  l e  entrega a l a  Dirección d e l  Trabajo l a  facu l tad  de decre ta r  

una extinción de l a  empresa, l e  cabrá a l  Ministro de Corte aancio - 
nar, por cancelar s e  l a  personalidad ju r id i ca .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ese e s  e l  obje to .  

¿Se acogerfa cambiar l a  numeración de l o s  a r t f c u l o s  54 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- S I .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Además, parece es-  

t a r  de más e l  i nc i so  f i n a l  de l  nuevo a r t l c u l o  54, porque fi ura  f en e l  segundo inc i so  d e l  a r t i c u l o  53, que prescr ibe  l o  s igu ien te :  

"La disolución de l  s ind ica to  no a f ec t a  a l a s  obl igacio  

chos emanados de un contra to  colect ivo,  que correspond 

miembros de 61". Y en e l  54 s e  r e p i t e  l a  misma norma. P 

guiente,  l a  habiamos eliminado. 
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Articulos 56,. 57, 5.8, 59. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- El 
articulo 59 podria comenzar en la siguiente forma: "Las federa - 
ciones y confederaciones no podrán participar en una negociación 
colectiva ni suscribir instrumento colectivo del trabajo". 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Articulos 60, 61, 

62, 63, 6 4 .  Nosotros tenemos dudas sobre esta última norma, poy 

que no se aplican los articulos 46 y 47 que ahi se indican. El 

primero dice relación con los descuentos de las cuotas ordina - 
rias, y el segundo con las responsabilidades respecto de los des 
cuentos. Esa es una duda, señor. No sé cuál es el sentido de 
esto. Primero: ¿se quiere voluntariamente que no se hagan des - 
cuentos de cuotas ordinarias en las federaciones y confederacio- 
nes? 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Así es. No se 
quiere. 

--Un asistente acota que ello, por la sencilla razón 
de que los que se agrupan a las federaciones son los sindicatos 

que no tienen empleador, y de que los que se agrupan a las confe - 
deraciones también pueden ser federaciones o sindicatos, y *mal 
podria hacerse un descuento por planilla a un sindicato. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Articulos 65 y 66. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Una observación 

sobre la redacción del articulo 66. En el inciso segundo se con- 

signa que los estatutos resolverán si las funciones de director 

de una organización son compatibles con las de director de la or- 

ganización afiliada, y se agrega: "En caso de incompatibilidad, 
el afectado deberá optar por uno de los cargos y la federación o 
confederación respectiva pagará las remuneraciones". En realidad, 

estas remuneraciones las pagará en el caso de que opte por el car - 
go de la federación. Por lo tanto, deben agregarse los términos 
11 en su caso" a continuación de "pagará", en el inciso segundo se- 
ñalado. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Articulos 6.7 
69, 70, 71, 7 2 ,  73. 

Entre el 73 y el 75 se plantea el siguiente 
El 75 deroga todo el Libro Tercero del Código del 

tivo a organizaciones sindicales, y además deroga una 
decretos leyes dictados aproximadamente en febrero; 
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to de los portuarios y de los maritimos, se dice que 

nuarán rigiéndose por las normas actualmente vigentes, de tal ma- 

nera que para éstos regiria el Libro Tercero del Código del Traba 

jo, y regirfan también los decretos leyes que se derogan. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. Estaban exceptua- 
dos. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Bien. Entonces re - 
giria si el Código del Trabajo. A mi juicio, precisamente por la 

duda habría que aclararlo, habria que salvarlo en el artlculo 73. 

Por eso habia hecho redactar de la siguiente manera el articulo 

73: "Las normas de la presente ley no se aplicarán a los trabaja- 
dores maritimos y portuarios , ni a susprganizaciones, los que 
continuarán rigiéndose por las disposiciones legales que les son 
actualmente aplicables, por lo que no se les aplicarán, en lo per - 
tinente, las derogaciones contenidas en el articulo 75". 

--Se hace presente que habria que cubrir el sector cobre. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No es necesario en cuan - 
to al cobre, porque por un lado está en la Constitución, y por el 

otro, en la propia ley de CODELCO se señala que se les aplican 
las normas de las empresas del Estado sólo cuando expresamente se 
les hagan aplicables, o sea si nada se dice se entiende que no se 

les aplican. 

--Se advierte que la Corporación Nacional del Cobre se 

menciona en el articulo 76, y que habria que suprimirlo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- El 76 se elimi- 

na. 

El señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Articulo 74.  

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Ahf ha - 
bria que agreiar al Ministerio de Defensa Nacional. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Soy partidario de colo- 
car ahi al Ministerio de Defensa, y no en el articulo lo por pro- 

blemas de presentación. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACION. - Al suprimirse el ' 
76, este número corresponderia a 10 relativo a los Ministros 
Fe. \ ye 

Articulas transitorios 1" y 2". , Aqui, señor, entre t1 
articulo ZO, transitorio, y el 8", transitorio, hay una re'gla d i% / 
tinta para situaciones similares. El articulo 8" preceptti 
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guiente: "Las organizaciones sindicales que a la fecha de publi- 

cación de la presente ley se encontraren en trámite de cancela - 
ción de su personalidad jurldica, continuarán, para estos efec - 
tos, rigiéndose por las disposiciones legales aplicables al mo - 
mento de iniciarse el respectivo trámite". Sin embargo, en el 
2" se determina: "Las organizaciones sindicales cuya personali- 
dad juridica se encuentre en actual tramitación, deberán ajustar - 
se a las disposiciones del presente decreto ley". Entonces, po- 
dria ocurrir que en el Ministerio del Trabajo hubiera carpetas 

con estatutos o sindicatos que lleven ya seis, siete u ocho me- 
ses y, conforme a esta norma, todo eso no valdria, no contaria. 

Por consiguiente, se perderian ocho, nueve o diez meses, lo que 
no ocurre con la norma del articulo 8". 

Por lo tanto, mi planteamiento es ver la posibilidad 
de una armonia entre el 2" y el 8", dando una regla similar, a me - 
nos que hubiera una razón especial en el Ministerio para lo con- 

trario. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- La verdad es que, en la 

medida en que nosotros sujetemos la constitución de los futuros 

sindicatos a la actual legislación, estamos facilitando a éstos 
la constitución de sus organizaciones sindicales. Esa es la ra- 

z6n. En cambio, en cuanto a los que ya se encuentren en trámite 
de disolución, seria prácticamente hacerle un rendido de los an- 
tecedentes a un Ministro de Corte, por ser muchos, y en este mo- 
mento quedarlan botados con lo que actualmente existe. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Articulo 3.", tran- 
sitorio. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Esto se refiere 
a las elecciones. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Para que esto quede cla - 
ro deseo informar que, siguiendo las instrucciones de Su Excelen- 

cia, la idea es que primero sea la negociación colectiva y después 
la renovación de los directores sindicales. Es algo que también 
han pedido la gran mayoria de los dirigentes sindicales cercanos 
al Gobierno. Ellos quieren tener la oportunidad, 
vez de negociar colectivamente, después de haber 
sin negociar, y que posteriormente haya una posibilida 

ción. Por eso entonces hemos puesto una norma que 
sólo 90 dias después de la negociación colectiva y, 
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escalonada, esto tiene la virtud de que de esa manera no vamos a 

tener un dla de elecciones, sino que continuamente a través del 

año-, digamos sin mucha claridad para la opinión pública, van a 

estar produciéndose renovaciones de directores. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ellos quieren 

ir a la negociación porque tienen la esperanza de salir reelegi- 

dos. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Es por eso. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Aun cuando no he 

leido las fórmulas, hice dos cambios en los artlculos 1" y 2" que 
desearia leer por si no altera lo que se está pensando. 

"Articulo lo transitorio.- No obstante la prohibición 

establecida en esta ley para que los sindicatos, organizaciones 
o asociaciones de trabajadores reciban financiamiento de sus em- 
pleadores, si estos aportes estuvieran comprometidos en instru - 
mentos colectivos vigentes se mantendrá la obligación de dar cum - 
plimiento a ellos hasta su fecha de vencimiento". O sea, cambio 

el orden de las palabras "empleadores" y "sindicatos", porque 6s - 
te es el que recibe. Creo que es lo mismo. 

Y en el inciso segundo del artlculo 2", transitorio, 

también he hecho algunas modificaciones que desearla leer por si 

hubiera cambiado el sentido. 

I I Los sindicatos actualmente vigentes, cualquiera sea su 

denominación, conservarán su personalidad juridica y deberán ajus - 
tar sus estatutos a las disposiciones de esta ley dentro del pla- 

zo de un año, contado desde la fecha de su vigencia. Entretanto, 

primarán sus normas sobre las de los estatutos en lo que sean con 
trarias a ellas. Si los estatutos no se adecuaren a lo ya señala 
do dentro de dicho plazo, caducará su personalidad jurldica por 
el solo ministerio de la ley". 

Asimismo, el inciso cuarto del articulo 3 " ,  transitorio, 
lo he juntado al tercero, por estimar que las vacantes que se pro - 
duzcan por cualquier causa deben ser continuación del inciso ter- 

cero. Quedaria asl: 

"Los actuales sindicatos que afilien a 

más de una empresa s61o podrán renovar sus 
los 90 dlas siguientes a la publicación de 
que se produzcan por cualquier otra causa 

dicadas en los incisos anteriores, serán proveldas con los mle - 'bg 
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bros de l a s  r e s p e c t i v a s  organizaciones que sean l o s  más ant iguos  

t r aba jadores  de l a  r e s p e c t i v a  empresa o empresas, según e l  caso.  11 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- Juzgo mejor conservar - 
l o  como i n c i s o  independiente ,  porque e l  segundo s e  r e f i e r e  a l o s  

s i n d i c a t o s  de una empresa, y e l  t e r c e r o  a l o s  s i n d i c a t o s  de más 

de una empresa. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Una ob 

servación de forma: s e r i a  más lóg ico  colocar  " los  t r aba jadores  

más antiguos" que " los  más ant iguos  t rabajadores" .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- S i ,  señor .  

Articulas 4 " ,  5" y 6 " ,  t r a n s i t o r i o s .  Respecto d e l  i n c i  - 
so segundo d e l  a r t i c u l o  7 " ,  t r a n s i t o r i o ,  formulo observación para  

r e d a c t a r l o  de  e s t a  manera: "Previa adecuación de  l o s  e s t a t u t o s  de  

l a s  organizaciones a l o  d i spues to  en e s t a  l e y ,  s e  a u t o r i z a r á  por 

r e so luc ión  d e l  M i n i s t e r i o  d e l  Trabajo y P rev i s ión  S o c i a l ,  den t ro  

d e l  p lazo  a que s e  r e f i e r e  e l  i n c i s o  a n t e r i o r ,  l a  renovación de 

su d i rec to r io" .  Con e l l o  pe r s igo  dos cosas:  primero, e v i t a r  una 

norma que aparece enfrentando a l  Minis t ro :  "El Minis t ro  a u t o r i z a -  

rá". Aqui hablo d e l  Min i s t e r io ,  y l o  coloco a l  f i n a l .  Y ,  luego, 

vuelvo a r e d a c t a r  e l  a r t i c u l o  en términos de que s e  complete como 

l o  he señalado. 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- La verdad e s  que e l  M i -  

n i s t e r i o  ac tda  siempre a t r a v é s  d e l  Minis t ro .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Bien. Dejare- 

mos e l  t e r c e r  proyecto p a r a  t r a t a r l o  e l  d fa  jueves,  in i c i ando  e l  

t r a b a j o  a l a s  nueve y media de l a  mañana. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ¿Yo t e n d r i a  a u t o r i  

zación para  hacer  l o s  cambios formales? 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Haga l o s  cambios 

formales, y e l  jueves a primera hora,  l legando aqu i ,  obt iene  l a s  

f i rmas de todos.  

--Se aprueba e l  proyecto,  con modif icaciones.  
\ 

\ --Se reanuda e l  jueves 28 de j u h o ,  a l a s  9\30 horas .  
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Una cues t ión  p r e  - 
v ia ,  señor P res iden te :  ¿puedo saca r  l a s  f i rmas  d e l  dec re to  que s e  

aprobó en l a  ses ión  pasada? E s t á  rev isado y s e  l e  in t rodu je ron  

l a s  modificaciones formales que hablamos observado, l a s  hechas por 

l a  Jun ta  y las señaladas por noso t ros .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Es tá  revisado 

por l o s  señores  Auditores? 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- E s t á  revisado por 

m i  gente  solamente y por  e l  M i n i s t e r i o  d e l  Trabajo.  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Los Auditores  
también deben v e r l o .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Tengo fo tocop ias ,  

señor .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Entonces, r e v i  - 
san l a  l e y  en l a s  fo tocop ias .  

4.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE ESTABLECE NORMAS SOBRE NEGOCIACION CO - 
LECTIVA. 

- - pp - - - - --- - - 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Respecto de e s t e  

tema pensaba hacer  l o  mismo que h i c e  en l a  ses ión  pasada sobre  o r  - 
ganizaciones s i n d i c a l e s ,  pero como e s  muy complejo tengo una r e l a  - 
ción que desea r l a  d i s t r i b u i r ,  señor .  Resume en t r e s  ho jas  qué e s  

e l  proyecto.  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- La i n i c i a t i v a  en 

a n á l i s i s  comprende fundamentalmente t r e c e  aspectos :  doce de ca rác  - 
t e r  permanente y uno 7 de c a r á c t e r  t r a n s i t o r i o .  E l  t r a n s i t o r i o  

cont iene d i s t i n t o s  puntos que l o s  i r é  mencionando. 

Ahora, todo e s t o  i n c i d e  en un o b j e t i v o  grueso, que e s  

d i c t a r  nuevas d ispos ic iones  que regulen  de manera i n t e g r a l  l a  so- 
lución de l o s  c o n f l i c t o s  c o l e c t i v o s  d e l  t r a b a j o .  Es tablece  un 

procedimiento que i n t e g r a  con o t r o s  t e x t o s  l o  que s e  llama e l  P lan  

Laboral.  Com-o consecuencia de e s e  o b j e t i v o  grueso destacan en 

seguida e s t o s  doce puntos fundamentales que he indicado.  
\ \  

En primer l u g a r ,  c r e a  un procedimiento que S denomina 7 \ 
negociación c o l e c t i v a ,  mediante e l  c u a l  e l  empleado s e  r e l a c i o n a  

\ 
con uno o más s i n d i c a t o s  de una empresa o sus  trabajadore,  

po determinado, prohibiendo l a  negociación de un 

trabajadores de más de una empresa. Aqul hay 
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respecto de la legislación vigente al 11 de septiembre. Es un em - 
pleador que se relaciona con uno o más sindicatos de una empresa, 

o con los trabajadores de la empresa, para fijar condiciones comu' - 
nes de trabajo. Afecta, entonces, a los trabajadores involucra - 
dos en el procedimiento que no gozan del fuero general de que han 

gozado siempre y que está establecido en el antiguo Libro Primero 
del Código del Trabajo, que ahora está incluido en el decreto ley 

2.200 aprobado el año pasado. 

Ahora, ¿a quiénes se aplican estas normas sobre conflic - 
tos colectivos? Se aplican a todas las empresas del sector priva - 
do y a las del Estado. Esa es la regla. ¿A quiénes no se apli- 
can? A los demás servicios e instituciones de la administración 

del Estado, centralizadas o descentralizadas. Esa es la primera 
excepción. Tampoco se aplican al Poder Judicial, segunda excep - 
ción; al Congreso, tercera excepción; en cuarto lugar,a empresas 

del Estado dependientes del Ministerio de Defensa Nacional; quin- 
to, a empresas pdblicas o privadas cuyos presupuestos son finan - 
ciados en más de 50% por el Estado. Esa es, entonces, la regla 
general, y éstas son las excepciones, lo que se contiene en el ar - 
ticulo 3" del proyecto. 

Por otra parte, ¿quiénes no pueden negociar colectiva - 
mente? Al referirme al procedimiento de negociación colectiva to - 
davia no estoy hablando de la huelga. Aludo al procedimiento. La 

huelga es una instancia de la negociacion. No pueden negociar y, 
en consecuencia, jamás les es dable la posibilidad de la huelga a 

las siguientes personas: los trabajadores sujetos a contratos de 
aprendizaje; los que se desempeñan en obras o faenas transitorias, 

de temporada; el personal de confianza de la empresa, es decir ge- 

rentes, agentes o apoderados con facultades de administración, y 
los supervisores. Esta enumeración no es taxativa. Es lo grueso. 

Figura en el articulo 5". 

Empresas que pueden ir a la negociación colectiva pero 
no pueden declararse en huelga --éste es el punto cuarto--: las 
que atienden servicios de utilidad pública y aquellas cuya parali- 
zación cause grave daño a lg salud, al abastecimiento, a la econo- 

mia o a la seguridad nacional. Las circunstancias indicadas se ca- 
lifican anualmente en el mes de julio --por un error nbest o, en 

la relación decia "junio1!--, por resolución conjunta de \ los R inis 
\ 1 -  

terios del Trabajo, de Defensa y de Economia. En estas 

a falta de acuerdo directo en la negociación, procede el a 
obligatorio. Por lo tanto, la contrapartida que tiene este 
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de empresas quelindicado, que pueden ir al conflicto colectivo pe - 
ro no pueden declararse en huelga, es el arbitraje obligatorio. 

Esa es la salida que da la iniciativa a esta inquietud colectiva 

en materia laboral. 

En seguida, el proyecto reconoce como punto grueso la 

negociación individual, que es la que ocurre entre el trabajador 

y el empleador, dándole el carácter de derecho irrenunciable. Es- 

to está en el articulo 9". 

Sexto punto: ¿cuáles son las materias que son objeto de 

negociación colectiva? En general, todas las referidas a remune- 
raciones y condiciones derivadas del contrato de trabajo. Esa es 
la regla. 

A continuación veremos las excepciones. Son muchas y 

las he agrupado colectivamente en las siguientes: primero, las que 

modifiquen derechos irrenunciables de los trabajadores. Tampoco 

pueden ser materia de negociación colectiva las ajenas al funcio- 
namiento de la empresa. Asimismo, las que limitan facultades del 
empleador para organizar, dirigir o administrar la empresa. ¿Cuál 

es la sanción a que se incluyan estas materias que no son objeto 

de conflicto en los pliegos? Tales materias prohibidas adolecen 

de nulidad absoluta, es decir no tienen ningana jerarquia legal en 
cuanto a sus efectos. 

El séptimo punto es el más largo, y se refiere a la tra- 
mitación de la negociación colectiva. He dividido en ocho aspec- 

tos el procedimiento de tramitación de la negociación colectiva. 

El primero está en el resto de la foja 1. Se inicia el 
proceso con la presentación al empleador de un proyecto de contra - 
to colectivo por parte de grupos o sindicatos de empresa que repre 
senten porcentajes y totales de trabajadores que señala la ley. Al 

respecto, deseo hacer una aclaración: en la ley aprobada en la se - 
sión de Junta anterior y que se acaba de firmar se dice que pueden 

negociar colectivamente sólo los sindicatos de empresas, pero en 

el proyecto en estudio se configura una modalidad de esta circuns- 
tancia: conforme a esta iniciativa, no todo sindicato de empresa 
puede ir a la negociación colectiva. S610 aquellos sindicatos de 
empresas que reúnan porcentajes determinados, que están en la ley. 
Consecuentemente, esta norma del proyecto explicita lo que e aca- 

ba de firmar. \ \ 
', 

Sobre el particular, al hacer la relación y 
yecto tuve la impresión de que todo sindicato de 

gociar. La verdad es que esto en el texto fue objeto de una 

sulta que fuimos a hacer a la Comisión mixta, porque nos llam6 
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atención .  En r e a l i d a d ,  no todo s i n d i c a t o  de empresa puede nego- 

c i a r ,  s i n o  l o s  que refinen determinado quórum. La i d e a  e s  que pue - 
dan negociar  s i n d i c a t o s  que rep resen ten  grupos o porcen ta jes  f u e r  - 
t e s  de t r aba jadores .  

Ahora, e l  procedimiento de negociación c o l e c t i v a  cambia 
según s i  hay ya convenio c o l e c t i v o  o no l o  hay. Desde luego, de 

ahora en ade lan te  --ahora e s t á  suspendida l a  negociación colec-  

t i v a - -  todo va a e s t a r  en e l  primer caso,  pero como l a  l e y  r e g i r á  

indefinidamente,  para  siempre, d i s t i n g o  l o s  dos casos.  No obstan - 
t e ,  en r e a l i d a d  l o  que voy a s e ñ a l a r ,  l e t r a $ ,  e s  l o  que s e  va a 
dar  en l a  primera e t apa  de l a  ap l i cac ión  de l a  l e y .  

S i  no e x i s t e  c o n t r a t o  c o l e c t i v o  a n t e r i o r ,  e l  proyecto s e  

p resen ta  cuando l o s  t r aba jadores  l o  estimen conveniente;  no t i e n e n  

fecha determinada. En cambio l o s  o t r o s ,  cuando hay convenio, t i e -  

nen fecha determinada, sa lvo  que s e  p resen te  en un periodo d e c l a r a  - 
do no ap to  para  e l l o  --eso s e  v e r á  después en e l  t e x t o  l e g a l  m i s -  

mo--. Aqui s e  l e  en t rega  a l  empleador l a  p o s i b i l i d a d  de f i j a r  un 

periodo no ap to ,  que son 60 d f a s  en t o t a l  en e l  año --son uno o 

m a s  per iodos-- ,  para  determinar  como no ap to  para  l a  presentac ión  

d e l  c o n f l i c t o .  

En seguida,  e l  empleador debe comunicar haber r e c i b i d o  

e l  proyecto a l o s  demás t r aba jadores  y a l a  Inspección d e l  Trabajo.  

Como pueden negociar  un s i n d i c a t o  o un grupo de t r aba jadores  de 

una empresa, o dos o t r e s  s i n d i c a t o s  de una empresa, y en l a  prác-  

t i c a  pueden p r e s e n t a r  e l  convenio un grupo de t r aba jadores  o un 

s i n d i c a t o  solamente, l a  idea  d e l  proyecto e s  que, r e c i b i d o  e l  pro - 
yecto de convenio, e l  t r aba jador  tenga e l  derecho a i n t e n t a r ,  a 
desar  p l a n t e a r l o  a l o s  demás t r aba jadores ,  e s  d e c i r  grupos s i n d i c a  - 
l e s  o t r aba jadores .  Y a h i  hay un procedimiento de re se rva  de de re  - 
cho, pero en d e f i n i t i v a  l a  i d e a  e s  que e l  proyecto presentado por 

unos, e l  empleador pueda p r e s e n t a r l o  a l o s  demás grupos. Los de- 

más t r aba jadores  --y aqu i  v iene  l o  que es t aba  señalando-- o s i n d i  - 
catas de l a  empresa r e s p e c t i v a  t i e n e n  30 d fas  para  p resen ta r  pro - 
yectos;  y quienes no hagan uso de e s t e  derecho habiéndoles comuni- 

cado e l  empleador e s t a  c i r c u n s t a n c i a ,  s ó l o  pueden p resen ta r  nuevos 

proyectos a p a r t i r  de 45 d i a s  d e l  cumplimiento d e l  p l a  

desde l a  v igenc ia  d e l  d l t imo  c o n t r a t o  c o l e c t i v o  pactado 

Con e s t o  s e  c i e r r a  un c a p i t u l o  y,  desde e l  

qu i l idad  s o c i a l  que podr ia  produci rse .  

t a  de l a  seguridad nac ional ,  s e  c i e r r a  una 
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Como señalé, la situación es distinta si hay contratos 

colectivos vigentes. En este caso la presentación se hará no an - 
tes de 45 ni después de 40 dias de la fecha de vencimiento del 

contrato. Esto está en los articulos 12, 13, 14 al 18 del pro - 
yecto. 

Ahora, en ambos casos, haya contrato colectivo o no lo 

haya, copia del proyecto una vez recibido por el empleador se en - 
trega a la Inspección del Trabajo. En la iniciativa se detallan 

qué materias deben contenerse en el proyecto; resumidamente, las 
partes a quienes afecta; respecto de los trabajadores, va una n6 - 
mina tras el convenio en que se indican los interesados; las cláu - 
sulas que se proponen; el plazo de vigencia del convenio, y en se - 
guida la individualización de la comisión negociadora. Esa comi- 

si6n negociadora tiene un simil en la legislación vigente al 11 
de septiembre, que es la comisión de pliego llamada ahora comisión 
negociadora, con adecuaciones naturalmente. 

Los miembros de dicha comisión tienen la representación 
del sindicato, y aqul es muy amplia la ley: por principio se dice 

que la comisión negociadora y también los representantes del em- 
pleador tienen plenos poderes, pero tienen una limitante: no pue- 

den ir a la huelga, no tienen facultades para ello. Ahora, en 

cuanto al empleador, éste tiene derecho a presentar tres represen 

tantes. 

Hasta aquf la primera etapa, que es la presentación del 
pliego de peticiones. A continuación voy a utilizar un lenguaje 
que no está en el texto pero es la idea. 

Luego viene la respuesta del empleador. El proyecto quie 
re que el empleador conteste en la forma más especifica posible y, 

por eso, habla incluso de que su respuesta debe llevar --ésa es 
la impresión que me dio-- la forma de un convenio en borrador con 
el objeto de ir facilitando las cosas, y debe presentarlo dentro 

de un plazo breve, diez dias, y no puede contener ofertas de con- 

diciones inferiores de remuneraciones de las pactadas en los con- 
tratos colectivos anteriormente planteados. ¿Qué ocurre si no hay 
respuesta de parte del empleador? 

\ \ 
El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- En esta mate 

mencionar que es de extrema importancia en el 
es una de lasdos o tres cosas más importantes 
te aspecto de que el empleador no puede contestar el pliego d \\pe *q 
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t ic iones  o  un proyecto de contrato con una o fe r t a  in fe r io r  en t é r  - 
minos de igual  poder, o  sea de moneda dura, a  l o  que e l  trabaja- 

dor tenia  antes de l  último rea jus te .  Es decir ,  l a  idea es que e l  

empleador tome l a  remuneración del  trabajador, se  l a  rea jus te  por 

l a  pérdida que haya tenido antes y  l e  ofrezca a l  menos eso, y  con 

una cláusula de rea jus te  para e l  futuro igual  a  todo e l  aumento de 
l a  inflación.  

Esto es muy importante, Presidente, porque generalmen- 

t e  l a  negociación colectiva se  decia --hay muchos textos a l  res -  

pecto; incluso uno de William Thayer que l e i  anteayer-- que era 

para negociar l a  pérdida de poder adquisi t ivo del  trabajador;  o  

sea, muchas veces se  consideraba que l a  negociación colectiva e ra  

para negociar esa pérdida de poder adquisi t ivo;  o  sea, con e s t a  

cláusula teóricamente l a  negociación colectiva,  según es  l a  con- 

cepci6n un poco simple, ya e s t a r i a  entregada por ley con pleno de - 
recho del  trabajador. La importancia de es to  es que todo e l  pro - 
ceso cambia, porque ya no se  e s t á  negociando e l  n ive l  de remune- 

raciones en moneda dura, sino aumentos de remuneraciones en térmi - 
nos de igual  poder adquisi t ivo.  Esto no estaba en l a  ley ante - 
r i o r ,  y  es un avance enorme en e l  sentido de que no exis te  en l a  

legis lación incluso occidental.  En Estados Unidos, por ejemplo, 

los trabajadores a  veces pierden poder adquisi t ivo en sus negocia - 
cienes: l a  inf lación es 10% y e l los  ganan 8%. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Pero cómo ve- 

mos es t a  ley que estamos estudiando con respecto, por ejemplo, a l  

sector cobre, en que están pidiendo ... (no se  entienden algunas 

palabras) ... recuperando l a  pérdida de l  sa l a r io ,  y  después nego- 

c i a r?  IIay que mirarlo a  grosso modo. ¿Qué dice,Ministro? 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- A m i  ju ic io ,  aqui hay 
una cosa de efectos prácticos,  porque normalmente l o  que piden 

los  sindicatos es un aumento en términos rea les ,  y  e l l o s  también 

parten de l a  base de que van a  recuperar e l  poder adquisi t ivo que 

tenian antes.  Ahora, por l o  que yo entiendo, eso e l  proyecto l o  

da automáticamente, y  aqui l o  que habria que preguntar es s i  es to  

va a  se r  "pari  pasu" con l a  inflación,  constantemente reajustable  

e l  contrato colectivo, a s i  se  va a  rea jus ta r  en los  perio 
renegociación, que es l a  diferencia grande. \ 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Claro. 
\ 

e l  contrato t ip i co  tendrá dos años. La idea es que haya,un rea-  
jus te  obligado en los  primeros doce meses, por l a  inf laciqp.  \,O / 
sea, a  los  doce meses de firmado e l  contrato se  rea jus ta  $0 

. b\i 
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i n f l a c i ó n ,  y ninguna o t r a  vez .  Entonces, ¿qué sucede? Que a  l o s  

dos años, cuando hay que negociar  de nuevo, s e  ha r ea jus tado  una 

vez. Entonces el empleador ahora l e  o f r e c e  l o s  o t r o s  doce meses 

más e l  aumento de product ividad.  E s t e  e s  un asunto formal que 
e s  importante,  porque l o s  aumentos de product ividad son d e l  té rmi  - 
no de 2%, 3 ,  5,  7 .  Esas son l a s  remuneraciones que s e  d i scu ten  

en l o s  p a i s e s  occ iden ta les ,  y  nosot ros  en Chi le  hablamos de 20% 

porque hablamos de l a  i n f l a c i ó n .  En consecuencia, para  que en e l  

con t ra to  aparezca un aumento de 25% s e  hace e s t o ,  porque son 20, 

que e s  e l  úl t imo r e a j u s t e ,  más e l  5% de aumento de product ividad.  

E s  un asunto de e f e c t o  p o l i t i c o  que e l  P res iden te  nos s u g i r i e r a  
en alguna oportunidad. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ahi e s t á  muy 

c l a r o ;  pero ahora yo l o  miro a t r á s .  Enfoquemos e l  cobre,  que e s  

l o  que nos importa porque tenemos 20 m i l  t r aba jadores  a h i .  

--Se aco ta  que e l  s e c t o r  cobre no e n t r a  en todo e s t o .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero va a  e s t a r  

en l a  l e y .  Recuerden que son muy h á b i l e s .  i Son maestros de maes- 

t r o s !  Están pidiendo aumentos, y  dicen que e s  para  recuperar  e l  

poder a d q u i s i t i v o .  

E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA.- Eso e s  l o  que dicen que 

e s t á n  pidiendo, pero creo  que e l  problema va a  s e r  e s t a b l e c e r  qué 

han perdido por l a  i n f l a c i ó n .  Ese s e r á  e l  tema. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Manif iestan que 

pidep, primero, recuperar  e l  v a l o r ;  y una vez que l o  tengan recu-  

perado, l o  que implica v a r i o s  mil lones de dó la res ,  v i ene  l a  o t r a  

pedida: "Bueno, ahora pedimos un poquito más". A eso voy yo: "Es  - 
11 t a  norma s e  a p l i c a r á  a p a r t i r  de ... . 

--Un a s i s t e n t e  hace n o t a r  que, exactamente, é s a  e s  l a  

idea ;  o  sea ,  a  p a r t i r  de ahora.  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- No. 

Quiero a c l a r a r l o  para  cualquier  duda que pueda haber.  La idea  e s  

que sea  a p a r t i r  de ahora,  pero ¿por qué estimo t a n  importante e l  

cuadro que vamos a  d i s c u t i r  después? Por e l  problema de l a  huelga.  

O s ea ,  e l  proyecto l e  asegura a  l a  persona un mlnimo en moneda du - 
r a ,  y  de a h i  para  a r r i b a  hace que e l  asunto sea  

sabemos que s i  s e  logran  s a l a r i o s  excesivos s e  

s e  quiebra.  Por l o  t a n t o ,  l e  damos seguridad a  

produce una enorme t r a n q u i l i d a d .  Pero, c l a r o ,  

más a r r i b a  tendrá  que e n t r a r  a  d i s c u t i r  su  

Entonces, a h i  e n t r a  un mecanismo de huelga muy f l e x i b l e  en 
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la persona no vale lo más arriba, no va a poder obtenerlo. 

Lo importante es que el empleador no puede ofrecerle 

menos de lo que tiene con el mecanismo que ideamos, que está as - 
tutamente conectado con esto, ya que un empleador podria decir- 
le a la persona: "Usted gana 100; yo le ofrezco 80 y si no, va- 
ya a la huelga". Y empieza esa huelga dura. Por un elemento 

de justicia deseamos evitar eso. Para conciliar este hecho de 
la huelga, que no nos gusta pero al que le hemos buscado una sa - 
lida, le ponemos un minimo cosa de que la discusión ya se cen - 
tre en un aumento, pero hacemos~que ese aumento si sea dificil 
de obtener, a menos que la persona valga, en cuyo caso el emplea - 
dor se lo va a pagar. 

Por eso quise señalar esto, porque esto es absolutamen - 
te unido a la huelga que hay. O sea esto va con la huelga, esto 
la matiza, la hace aceptable en términos de justicia, en térmi - 
nos politicos, de presentación internacional y en términos de to - 
do lo que viene después; es decir, diria que son las dos cosas 
bastante originales en términos de la legislación tradicional chi - 
lena, pero que consideramos mucho más justo y mucho más sano para 

todo el esquema económico. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En seguida hay otra 

novedad en el proyecto,que es importante aunque es formal. 

El señor GENERAL PIMOCHET, PRESIDENTE.- Aquello lo deja- 

mos establecido en la ley: "A partir de". 

--Se hace presente que es con efecto retroactivo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- No tiene efecto 

retroactivo. Es a partir de tal fecha. 

-- (Hay diversos diálogos) . 
El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Mi propósito, se- 

ñor, es hacer sólo una descripción general y después, en los ar - 
ticulos, hacer observaciones e irlos viendo, tal como procedimos 
con el proyecto anterior. 

Ahora, aqui viene una innovación formal, pero muy impor - 
tante desde el punto de vista practico, y es qué pasa si el 
pleador no contesta dentro del plazo. En la 
era bastante común que el empleador no contestara, lo 
cia el proyecto. Incluso, se creaba un clima ingrato 
t e n  sanción el silencio del empleado?. Ahora, en 
giere una norma clarisima: la falta de respuesta del 
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n i f i c a  que é s t e  acepta  e l  proyecto de con t ra to ,  l o  que desde e l  

punto de v i s t a  d e l  t r aba jador  implica una seguridad y una c e r t e -  

za no tab le .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- A v e r  s i  e s toy  

en l a  razón, Minis t ro .  Antiguamente, muchas veces l e  convenia a l  

empleador que hubiera  huelga,  porque cuando s e  dec laraba  é l  i b a  

donde l o s  señores  de Economia y l e s  dec ia :  "Señores, estamos en 

huelga:  hay que s u b i r  l o s  p r e c i o s  en tanto".  Con eso ganaban un 

poco l o s  t r aba jadores  y e l  empleador ganaba mucho más, pero e l  pú 

b l i c o  e r a  e l  que pagaba l a s  a l z a s .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Aqui hay ya l a  p r i  - 
mera aproximación, porque e s t á  presentado e l  proyecto,  e s t á  con - 
t e s t a d o  por e l  empleador, o no ha contes tado e l  empleador. Aqui 

hay una nueva p o s i b i l i d a d  de l l e g a r  a un acuerdo y, producido e l  

acuerdo, é s t e  s e  produce directamente:  s e  firma e l  c o n t r a t o  co lec  

t i v o ,  s e  manda a l a  Inspección d e l  Trabajo y termina e l  c o n f l i c t o .  

E s t e  e s ,  entonces,  e l  c i e r r e  de una eventua l  i n s t a n c i a  

primera en l a  c u a l  desaparece e l  c o n f l i c t o  mismo. 

En seguida,  s e  e s  cuidadoso en e l  proyecto en d e j a r  l a s  

e s t i p u l a c i o n e s  d e l  c o n t r a t o  coLectivo y f a l l o s  a r b i t r a l e s  respec-  

t o  de a quienes r i g e n ,  l o s  e f e c t o s  d e l  c o n t r a t o  c o l e c t i v o  o f a l l o s  

a r b i t r a l e s .  Rigen respec to  de l o s  t r aba jadores  que han s i d o  p a r t e  

de l a  negociación. Es to  e s  e f e c t o  y s e  da l a  mano con e l  proyecto 
aprobado recientemente en mate r i a  de organización s i n d i c a l .  Afecta  

e l  convenio a quienes han p a r t i c i p a d o  en e l  c o n f l i c t o ,  y como e s t o  

puede s e r  por  es tablec imientos ,  por secc iones ,  por empresas; é s t o s  

van a s e r  l o s  benef ic iados .  E s  también un cambio y s e  da l a  mano 

con l a  i n i c i a t i v a  de organizaciones s i n d i c a l e s ,  y e s  un cambio en 

cuanto a l a  l e g i s l a c i ó n  a n t e r i o r  que a fec taba  a todos.  

La duración d e l  convenio e s  no i n f e r i o r  a dos años.  Tam - 
bién  aqu i  hay una innovación: a n t e s  podia s e r  h a s t a  dos años,  y 

ahora no e s  i n f e r i o r  a dos años.  Y e l  e f e c t o  d e l  convenio colec-  

t i v o  t rami tado e s  e l  e f e c t o  t i p i c o  de una sen tenc ia  j u d i c i a l  e j e -  

cu to r i ada ,  e s  d e c i r  t i e n e  mér i to  e j e c u t i v o  y s e  puede hacer  cum- 

p l i r  con un procedimiento --aqui seña la ré  después 

nues t ra - -  que ind ica  e l  Código de Procedimiento 

digo d e l  Trabajo.  La d i f e r e n c i a  e s t á  en que en 

ba jo  l a  e jecución  de las sen tenc ias  e s  

l a r g a  en e l  Código de Procedimiento 

que voy a volver  después, señor ,  como duda, en e l  curso 

culado. Es tá  e n t r e  l o s  a r t i c u l o s  32 y 39. 
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A cont inuación v iene  un concepto que no es t aba  en l a  

l e g i s l a c i ó n  a n t e r i o r ,  que e s  l a  mediación, mediación que noso- 

t r o s  conocemos hoy d i a  por l a  s i t u a c i ó n  i n t e r n a c i o n a l ,  en que t e  - 
nemos un mediador. Aqui aparece un mediador. E l  e f e c t o  e s  s i m i =  

lar ;  no ob l iga  a  l a s  p a r t e s ,  pero e s  una p o s i b i l i d a d  que o f r e c e  
l a  l e y  a c e r r a r  un c o n f l i c t o  c o l e c t i v o ,  a  d a r l e  una so luc ión .  Las 

p a r t e s  voluntar iamente pueden acorda r l a  en cua lqu ie r  momento de 

l a  negociación, y  e l  cos to  d e l  mediador l o  solventan por mitades.  

E l  mediador t i e n e  d iez  d i a s  pa ra  d e s a r r o l l a r  su  acción.  Ar t i cu -  

l o s  34 y  35. 

Luego e s t á  e l  a r b i t r a j e .  Quiero recordar  que, dent ro  

d e l  t e x t o  l e g a l ,  e s t e  a r b i t r a j e  e s  v o l u n t a r i o  o  e s  o b l i g a t o r i o .  

Di j e  que e r a  o b l i g a t o r i o  r e s p e c t o  de l a s  empresas que pueden ir a  

c o n f l i c t o  c o l e c t i v o  pero no pueden d e c l a r a r s e  en huelga y,  en cam - 
b io ,  no e s  o b l i g a t o r i o  r e spec to  de e s t e  o t r o  grupo de organizac io  - 
nes .  En consecuencia,  l o  que s e ñ a l a r é  en e s t a  p a r t e  son normas 

respec to  de e s t e  t i p o  de a r b i t r a j e  que e s  v o l u n t a r i o .  

A l  margen izquierdo  he indicado l a s  c a r a c t e r i s t i c a s  d e l  
a r b i t r a j e  vo lun ta r io :  t r i b u n a l e s  unipersonales ,  t rami tac ión ,  á r b i  - 
t r o  y  procedimiento a r b i t r a d o r ;  a p r e c i a  l a  prueba en conciencia ,  

f a l l a  conforme a Derecho, l a  sen tenc ia  e s  ape lab le  a n t e  l a  Corte  

d e l  Trabajo.  

Primera c a r a c t e r i s t i c a ,  entonces,  e s  que e s  v o l u n t a r i o .  

Segunda c a r a c t e r i s t i c a ,  y  e s t o  l o  mencioné ya, e s t o  e s  ob l iga to -  

r i o  y  opera r e spec to  de l a s  empresas que no pueden i r  a  l a  huel -  

ga -  
Ahora, r e spec to  d e l  o b l i g a t o r i o ,  como seña lé ,  opera en 

l o s  casos en que e s t á  prohib ida  l a  huelga o  e l  lock-out,  a  i n s t a n  

c i a s  de l a  Inspección d e l  Trabajo.  E l  i n spec to r  d e l  t r a b a j o  nom- 

b ra  a l  á r b i t r o  a  f a l t a  de acuerdo de l a s  p a r t e s ;  s e  r e sue lve  en 

primera i n s t a n c i a  por un t , r ibuna l  a r b i t r a l  unipersonal  designado 

de una nómina de á r b i t r o s  cuyos i n t e g r a n t e s  forman e l  cuerpo a r -  

b i t r a l .  Aqul hay una mater ia  que l a  s e ñ a l a r é  tangencialmente.  

Respecto de e s t e  t i p o  de a r b i t r a j e  hay un co leg io  de á r  - 
b i t r o s ,  s e  dan determinadas exigencias  u n i v e r s i t a r i a s  y  de expe - 
r i e n c i a  para  l o s  á r b i t r o s ,  hay una nómina que ha de 

s i d e n t e  de l a  Repdblica y hay un&rgánica que s e  p r  

t u r o  en un a r t i c u l o  t r a n s i t o r i o  r e spec to  de cómo ha 

e s t e  cuerpo a r b i t r a l .  Y dent ro  de l a  orgánica 

t o s  de apelac ión ,  procedimientos resguardadores 
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Deseo s e ñ a l a r  que e l  a r b i t r a j e  t i e n e  una c a r a c t e r i s t i -  

ca  to ta lmente  d i s t i n t a  de l o s  a r b i t r a j e s  a n t e r i o r e s .  Los de an - 
t e s  d e l  11 de septiembre eran  a r b i t r a j e s  en que e l  á r b i t r o  toma- 

ba un poco de aqu i  y un poco de a116 y luego daba s u  so luc ión .  
Aqui e l  a r b i t r a j e  e s  d i s t i n t o :  o toma l o  que proponen l o s  t r a b a -  
jadores ,  o toma l o  propuesto por e l  empresario.  No hay términos 

medios. Visual izo  e l  s i g u i e n t e  e f e c t o :  f o r z a r á  a l a s  p a r t e s  a 

s e r  r a c i o n a l e s  en sus  presentac iones ,  y e s t o  v a l e  no s61o para  

l o s  t r aba jadores  s i n o  también para  l o s  empleadores. De t a l  mane - 
r a  que s i  e l  empleador t i e n e  una respues ta  que no s a t i s f a c e  a l a  

o b j e t i v i d a d  de negociación,  l o  más probable e s  que l e  vaya mal 

en e l  a r b i t r a j e ;  y como e l  á r b i t r o  e s t á  forzado a acep ta r  i n t e  - 
gralmente l o  que d iga  uno u o t r o ,  acep ta rá  l o  que digan l o s  t r a -  

ba jadores .  Y ,  a  l a  inve r sa ,  s i  l o s  t r aba jadores  t i e n e n  un p l i e -  

go exagerado que no e s t é  de acuerdo con l a s  mediciones o b j e t i v a s  

d e l  mecanismo, s e  a r r i e s g a n  a no s a c a r  nada. Y ,  además, hay pro- 

blemas de p l a t a s  de por medio en cuanto a l  pago de l o s  á r b i t r o s .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero también s e  

a r r i e s g a n  a que haya pos ic iones  inconmovibles , ,a  que no e x i s t a  un 

acercamiento,  porque casualmente l o  que t r a t a n  l o s  mediadores o 

l o s  á r b i t r o s  e s  de produci r  puntos de contac to  y d i s c u t i f l o s  pun- 

t o s  en que no hay contac to .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- iPodr ia  e x p l i c a r  eso? 

Con a n t e r i o r i d a d  a l  a r b i t r a j e  hay un mediador que ha 

acercado a las  p a r t e s  todo l o  que ha podido durante  l o s  45 d i a s ,  

o sea  ha habido una gran i n s t a n c i a  de c o n c i l i a c i ó n  y de mediación, 

pero l l egado  a l  f i n a l  de l o s  45 d fas  cada p a r t e  d ice :  "bueno, yo 

of rezco  e s t o  y yo pido esto".  En o t r a s  pa labras ,  ya s e  produce e s e  

acercamiento,  pero é s t a  e s  l a  Bltima pos ic ión .  Entonces e l  á r b i -  

t r o  debe e l e g i r  e n t r e  una u o t r a ,  porque, como decfa muy b ien  e l  

Comandante, t rad ic ionalmente ,  cuando no s e  l e s  ex ige  e s t a  fórmula, 

l o s  á r b i t r o s  t ienden a d i r i m i r  en l a  mitad,  con l o  c u a l  i n c e n t i -  

van a que l a s  p a r t e s  no s e  acerquen en sus  pos ic iones ,  s i n o  que 

l o s  t r a b a j a d o r e s ,  como s e  d i c e ,  se t i r e n  con e l  t e j o  pasado, y 

l o s  o t r o s  queden c o r t o s .  

Por l o  t a n t o ,  ¿qué sucede? Que, s i  eso ocurre ,  

van a poner de acuerdo en l a  negociación, o 

a l  f i n a l  habrá un á r b i t r o  --y é sa  e s  l a  

ses-- ,  nunca s e  ponen de acuerdo a n t e s  d e l  a r b i t r a j e ,  

t á n  en l o s  extremos porque saben que e l  á r b i t r o  va a 

menos por  l a  mitad.  En cambio, con l a  fórmula 

t e s  s e  van a ace rca r  mucho y a veces s e  van a 



KEt'ULJLlLA Ut L H l l t  

JUNTA DE GOBIERNO - 

bas perciben l a  solución equitativa de l a  misma manera, posible- 

mente se van a poner de acuerdo antes. En suma, van a hacer l a  

última oferta  y van a abr i r  los  sobres y se van a dar cuenta de 

que son muy parecidas, porque ambas t ratarán de acercarse a l a  

verdad, digamos, pues de otra  manera e l  á rb i t ro  l e  dará l a  razón 
a l  otro. 

Por consiguiente, también es un procedimiento novedoso 

y estimamos que precisamente puede eliminar a l  máximo e l  uso de 

árbi t ro ,  porque debe señalarse que l a  experiencia en e l  designio 

de árbi t ros,  y los  chilenos lo  sabemos muy bien, es que general- 

mente l a s  partes no los  aceptan, es decir van a l  a rb i t ra je  pero 

después no cumplen. Y en este  caso los trabajadores pueden cum- 

p l i r  con trabajo lento o con inquietud, y e l  empresario despidien - 
do a personal por haberle subido mucho los salar ios .  Entonces, 

e l  a rb i t ra je ,  a diferencia de l o  que parece, es una fórmula que 

debe usarse muy poco por no gustarle a ninguna de l a s  dos partes 

y porque muchas veces no se cumple. En consecuencia, es mucho 

mejor buscar todo e l  mecanismo para que ojalá  l as  partes se pon- 

gan de acuerdo entre e l l as .  P o r  eso, es te  a rb i t ra je ,  con una u 

otra  solución, tiende a acercar l as  posiciones. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- A continuación me 

re fe r i ré  a l a  huelga y a l  lockout y a sus efectos, separando una 

cosa de otra .  Trataré en oonjunto huelga y lockout y, en segu.i- 

da, los  efectos de ambas cosas. 

Huelga y lockout. Los trabajadores resuelven s i  acep- 

tan l a  última oferta  del empleador o s i  declaran l a  huelga, siem 

pre que se cumplan determinadas exigencias: primero, que l a  nego - 
ciación no es té  sujeta  a a rb i t ra je  obligatorio, l o  que se da l a  

mano con l a  norma sobre a rb i t ra je  obligatorio; que e l  dia que l a  

voten sea anter ior  a l a  misma o a l a  expiración del contrato o f a  - 
110 a r b i t r a l  anter ior ,  o que no hubiere sido posterior a 25 6 40 
dias de l a  presentación del proyecto, l o  que también se da l a  ma- 

no con los casos señalados anteriormente; que no se hubiere conve - 
nido a rb i t ra je  . La huelga se  acuerda por mayoria absoluta de 

los trabajadores involucrados en negociaciones. A f a l t a  de dicho 

quórum, se entiende que los  trabajadores aceptan l a  última propo- 

sición del empleador. De t a l  manera que aqui también 

rac te r i s t i ca  d i s t in ta  de l a  legislación anterior.  

huelga, se  hace efectiva a l  tercer dia hábil  

ción y, aun cuando no se hubiere hecho 

de declarar e l  lockout o c ier re  de l a  empresa. Es decir ,  

out se puede declarar desde e l  momento 
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aun cuando és t a  no se  haya hecho efect iva.  La huelga se  puede ha - 
ter efect iva después; se  puede acordar hoy dia  para hacerla efec- 

t iva  después, pero e l  empleador puede declarar e l  lockout en e l  

momento en que se  declare l a  huelga, s i  se  acuerda. 

¿Qué es e l  lockout? Está definidti: acordada l a  huelga, 

es  e l  derecho de l  empleador a impedir e l  acceso a l a  empresa a to  - 
dos los  trabajadores, y no podrá extenderse a más de 30 dias  des- 

de l a  fecha en que se  hizo efect iva l a  huelga que l o  originó, o 

del  término de l a  huelga. 

Aqui hay algo que pondré en paralelo.  De acuerdo con 

e l  proyecto, l a  huelga puede durar 60 días .  E l  lockout puede du- 

r a r  30 dias .  De t a l  manera que, teóricamente, s e  puede dar una 

si tuación en que se  e s t é  en lockout y a l  mismo tiempo en huelga, 

pero e l  primero puede terminar y, s i n  embargo, l a  huelga seguir .  

Esto es algo que queria señalar: l a  huelga puede seguir 30 dias 

más. 

Efectos de i  lockout y efectos de l a  huelga. Primer efec 

to:  se  entienden suspendidos los  contratos de trabajo respecto de 

los  empleadores y trabajadores involucrados en l a  negociación. Se - 
gundo efecto,  lo s  trabajadores no estarán obligados a pres ta r  sus 

servicios  n i  e l  empleador a pagar sus remuneraciones. Tercer efec - 
to ,  después de inic iada l a  huelga cualquier trabajador puede r e t i  - 
r a r se  de l a  negociación y re integrarse  a l  trabajo,  pudiendo nego- 

c i a r  directamente con e l  empleador --después de 30 dias--.  Los 

trabajadores que mantengan su decisión de no concurrir a l  t rabajo 

transcurridos 60 días ,  que es e l  término de l a  huelga, desde i n i -  

ciada e l l a ,  se  entenderán renunciados voluntariamente, producién- 

dose los  mismos efectos que e l  desahucio dado por é s t e .  Aqui hay 

una innovación fundamental en cuanto a l a  legis lación an ter ior :  

antes l a s  huelgas eran indefinidas;  aqui son 60 dias  y, terminado 

ese plazo, expira e l  contrato y termina l a  relación jur idica .  Y 

e l  último efecto es  que durante e l  proceso de l a  huelga e l  emplea - 
dor puede contratar  provisoriamente trabajadores. Sobre es to ,  se  - 
ñor Presidente, volveré después --está en e l  a r t i c u l o  55-- debi- 

do a una preocupación r e l a t i v a  a l a  seguridad nacional que nos pro - 
vocó l a  lectura  de e s t a  norma. No l a  estoy combatiendo. Quiero se - 
ñalar e l  efecto.  Pensaba hacerlo después, pero l o  indicaré ahora. 

En cualquier caso es oportuno. 
\ \ !\ 

#t 

E l  hecho de que e l  mmpleador pueda contratar  provisoria 
\, - 

mente trabajadores durante l a  huelga me hace v isua l izar  i? si+k,ua- 
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ción de e s t a  manera: rompehuelgas funcionando; trabajadores en 

huelga; confl ic tos  a l a  entrada; problemas de orden público de- 

t r á s ;  Carabineros a l a  ca l l e ,  confl ic to  mayor; Fuerzas Armadas 

a l a  c a l l e ,  Fuerzas Armadas que no tienen conocimiento de repre- 

sión de &órdenes, sino qu.e tienen o t ra  misión: l a  misión de l a  

guerra. Por e l l o ,  después volveré sobre e s t a  materia, pero seña - 
l o  e l  efecto.  Ese es e l  efecto práctico en l o  concerniente a l a s  

ins t i tuciones  de l a  Defensa Nacional. 

Reanudación de faenas, etapa siguiente.  E l  Presidente 

de l a  República puede decretar  l a  reanudación de faenas por 90 

dias en caso de huelga o lockout en empresas que, por carac ter i s  - 
t i c a s  del  confl ic to ,  causen daño a l a  salud, a l  abastecimiento 

de l a  población, a l a  economia de l  pafs o a l a  seguridad nacio - 
nal .  Quiero relacionar es to  con , lo  an ter ior .  

Antes habiamos v i s t o  determinadas empresas que pueden 

ir a confl ic to  colectivo pero no pueden declararse en huelga, pa - 
r a  l a s  cuales hay a r b i t r a j e  obligatorio.  Ahora estamos viendo 

empresas que no son de esa naturaleza,  q u h o  tienen l a  naturale-  

za de a fec tar  a l a  economía o a l a  seguridad nacional, sino que 

l a  huelga puede producir efectos t a l e s  que causen daño a l a  salud, 

a l  abastecimiento de l a  población, a l a  economfa del  pais y a l a  

seguridad nacional. En es tes  casos, a pesar de que pueden ir  a l a  

huelga, e l  Presidente de l a  República puede ordenar l a  reanudación 

de faenas por 90 dias en caso de huelga o de lockout. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- Esto 

parece contradictorio con l a  o t r a  disposición, pero . . .  
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No son contradicto - 

r i a s .  Se dan l a  mano. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- . . .  no l o  es,  porque co - 
mo se  declara cuáles no pueden ir  a l a  huelga, supongamos por ejem - 
plo que --en j u l i o  de cada año se  hace una l i s t a - -  e l  señor Pre- 

sidente pudiera haber dicho que l a  paralización de una empresa de 

transportes de Punta Arenas no provoca grave daño a l a  economia o 
a l a  seguridad nacional en ese momento. Sin embargo, puede ocu - 
rrir en e l  pais cualquier si tuación en términos de seguridad na - 
cional o de economia y U S . ,  cuando dicha empresa va a 1 hue ga, 

ve que s i  e s t á  provocando grave daño. En e l  fondo, es a m nera b \ 
de que,s i  por circunstancias t r ans i to r i a s  una huelga est8, hacien- 

\ 
do grave daño a todas l a s  categorfas que hemos señalado, e1 P r ~ s i  

dente pueda decretar l a  reanudación de faenas por un 
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tiempo. Se t r a t a  de empresas cuya paralización generalmente no 

provoca grave daño, pero, por alguna circunstancia, una huelga 

especifica de e l l as  s i  lo  está  provocando. Entonces, US. se de- 

ja, digamos, e l  último recurso de, incluso, . . .  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Le da una pa= 

lanca a l  Ejecutivo. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- E l  pá.rrafo siguien - 
t e  es muy novedoso. No estaba en l a  legislación y es sumamente 

interesante. Anoche, cuando l o  leiamos, pensábamos que algunas 
normas debieran haber ido entre l as  re la t ivas  a organización sin- 

dical,  pero comprendemos que queden aqui por efectos de presenta- 

ción. 

Me ref iero  a l a s  normas sobre prácticas desleales. Hay 

varios grupos. Un grupo de prácticas desleales son l a s  acciones 

del empleador contra e l  sindicato o contra los trabajadores por 

e l  hecho de sindicalizarse.  En una técnica jurídica refinada, eso 

debiera haber quedado en l a  ley de organizaciones sindicales, pe- 

r o  se incluye acá, ante l o  cual no tenemos inconveniente desde e l  

punto de v i s ta  juridico. Se nos produjo un problema en l o  atinen - 
t e  a l a  sanción, porque en e l  proyecto que se acaba de firmar hay 

sanciones para es te  t ipo de actividades --está más o menos ins i -  

nuado--, y aqui también hay sanciones. Pero resolvimos que e l  

problema se superaba desde e l  punto de v i s t a  de l a  sanción. Lo 

que nos preocupaba era que pudiera haber una doble sanción por un 

mismo hecho, porque entendimos que en este  texto l a  sanción es es - 
pecifica,  y acá es genérica y, como consecuencia de eso, no hay 

contradicción. Entonces, no 'habiendo contrddicción en Derecho, 

está bien, no hay problema legal de que vayan acá y a s i  luce más 

l a  disposición a que me ref iero,  sobre prácticas desleales. 

¿Cuáles son las  prácticas desleales? Las hay del emplea - 
dor, del trabajador, prácticas desleales del empleador y del t r a -  

bajador, y practicas desleales de terceros. Estos últimos son los 

grupos pol i t icos,  por ejemplo; grupos pol i t icos en e l  mal sentido 
de l a  expresión, lo  que también t iene sanciones y también consti- 

tuyen ésas prácticas desleales. 

Estas prácticas desleales l as  he dividido en cinc gru- 
pos. Se t ip i f ican l a s  siguientes conductas antijuridicai co side e % - radas prácticas desleales: primero, l a s  del empleador res,pecto de 

acciones que atenten contra l a  l ibertad 

yo decia que podia haber ido en e l  proyecto de 

cal ,  pero se incluyó en esta  in ic ia t iva  y no 
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nes jurídicas al respecto. En seguida, prácticas desleales del 
empleador no ya contra la libertad sindical, sino que en cuanto 

a acciones que entorpezcan la negociación colectiva, o sea lo 

tipico de esta ley. A continuación, prácticas desleales de los 

trabajadores, de la organización sindical o de éstos y del em - 
pleador, en su caso, en lo concerniente a acciones que atenten 
contra la libertad sindical. Esto también podía haberse incorpo - 
rado en el otro proyecto, pero quedó en éste y no hay problemas 
en cuanto a la sanción. Además, prácticas desleales del traba- 

jador, de las organizaciones sindicales o de éstas y del emplea - 
dor, en su caso, en lo tocante a acciones que entorpezcan la ne 
gociación colectiva y sus procedimientos. Y luego, la que seña- 

lé, donde estarfan las gentes interesadas en armar lios, terce- 

ros ajenos a la negociación que atenten contra la libertad sin- 
dical. 

Esos son los cinco grupos de prácticas desleales. Y 
esto es novedoso y se va a dar la mano con la reforma del 211, 
sobre conductas monopólicas. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- A nuestro juicio, esto 
es muy importante. No existia antes porque habia menos libertad 

en todo el proceso. La idea en esto es que hay mucha libertad, 

pero al final el Gobierno dice: "Juego limpio". Hay libertad, pg 

ro hay que jugar limpio. Esta es una fórmula que también se usa 

en legislación en otros pafses y, repito, la idea es que la liber - 
tad no puede transformarse en libertinaje o en libertad irrespon- 

sable de una de las partes que intente, con prscticas desleales, 
vulnerar, digamos, el principio de libertad de negociación o li- 

bertad de asociación. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En seguida están 
las sanciones. Aqui hay dos tipos de ellas: sanciones económicas, 

que son bastante fuertes y, además --aqui se salvó expresamente 

la observación que hicimos, la Secretaria de Legislación, en el 

proyecto anterior--, sanciones penales; es decir, hay sanciones 
contra las prácticas desleales y contra toda la orgánica,de orden 
eco66mic0, sin perjuicio de las responsabilidades penales. 

En el No 10 se habla de la competencia de los tribuna - 
les para conocer de esto. En general, salvo normas que 

lación con facultades que son de la naturaleza de la Dir 
Trabajo, Inspección del Trabajo, se entregan a los 

1 * 

trabajo, y el procedimiento es el señalado en el Código de9 ~ k a b a  
%t \ , -  

jo. Aqui no ocurre lo que sucedia denantes, respecto de la, j e c u ~  
ción de las resoluciones de los tribunales arbitrales, en 
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disposiciones de ejecución de la sentencia se proponen en el C6- 

digo de Procedimiento Civil. Acá todo está dentro del Código del 

Trabajo y de acuerdo con el procedimiento expedito y rápido de di - 
cho cuerpo legal. En consecuencia,~en esto yo no tengo observa - 
ción. 

¿A quiénes no se aplica esta ley? O sea el ámbito de 
instituciones que están al margen de esta ley. Primero, a los 

gremios maritimos y portuarios --se da la mano con el proyecto 
aprobado recientemente--; en seguida, a las empresas del Estado 
dependientes del Ministerio de Defensa Nacional, o que se relacio - 
nen con el Gobierno a través de éste, y también --no lo he pues- 
to no porque no deba estar, sino por estar subentendido--, no se 
aplica al sector cobre por tener legislación constitucional inde- 

pendiente que hace que no le rija esta norma. 

Luego vienen las derogaciones. Hay algunas que son in- 

teresantes. No las coloqué todas, sino que solamente tres que 
son las más interesantes: primero, se deroga el articulo 38 de la 
Ley de Seguridad Interior del Estado. El precepto indicado es el 

que permitia, hasta el 11 de septiembre y hasta ahora --hasta 
ahorqho tanto, porque hay otras normas legales; pero hasta el 11 
de septiembre con certeza--, al Presidente de la República, cuan- 

do se trataba de empresas que afectaban gravemente a la economia, 

a la salud pública y a aspectos fundamentales del pais, decretar 

la reanudación forzosa de faenas. Como el esquema de dicho artfcu - 
lo 38 está incorporado a las distintas situaciones, la norma apa- 
rece de más y se deroga, lo que es erkramente consecuencial. 

También se derogan normas similares al articulo 38 de la 
Ley de Seguridad Interior del Estado que valen para los trabajado- 
res agricolas. Ese es el articulo 171 de la Ley de Reforma Agra - 
ria. Y, naturalmente, se deroga todo el Titulo correspondiente 
del C6digo del Trabajo donde estaban las normas sobre conflictos 

colectivos. 

Posteriormente están las disposiciones transitorias, que 
tienen la trascendencia evidente de señalar qué va a ocurrir, cómo 
va a engarzarse esta ley con la situación inmediata que se vivirg. 

Fundamentalmente, he resumido cinco grupos d pre eptos t transitorios: primero, los proyectos de contrato colect vo s61o 4 ,  
pueden presentarse, de acuerdo con esta ley, a partir del 16 \ de 
agosto de 1979, dentro de la fecha que para su respectiva',empr.esa 

'@y 
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o predio establece una tabla, la que estg anexa a la documenta - 
ci6n distribuida ayer. Segunda norma transitoria: la vigencia de 

las estipulaciones y disposiciones de convenios colectivos exis- 

tentes a la publicaci6n de la ley sera hasta el dia anterior a la 
fecha de inicio de la vigencia de los contratos colectivos que le 
corresponden a la empresa segbn la tabla mencionada. Tercera dis- 

posición transitoria: los acuerdos o convenios colectivos suscri- 

tos después del lo de julio de 1978 --la información que nosotros 

recibimos es que hubo conflictos colectivos presentados después de 
esa fecha-- y antes de la fecha de publicación de esta ley mantie - 
nen su vigencia por el plazo convenido en el acuerdo. Cuarta regla: 
durante los primeros dos años de vigencia de la ley, junto con de- 

cretarse la reanudación de faenas puede disponerse el arbitraje 
obligatorio. Esta es una excepción a la norma sobre arbitraje obli 
gatorio que habia señalado antes. Y, por bltimo, una disposición 
que ya habia anunciado: se faculta al Presidente de la República 
--facultad delegada-- para arreglar todo lo relativo al cuerpo de 

árbitros. 

Señor Presidente, éste es, en general, el proyecto. 

En cuanto a su articulado, la Secretaria de Legislación 
tiene diversas observaciones de caracter forma1,que son consecuen - 
tia de la extrema premura y sacrificio con que trabajó la Comisión 

conjunta. Las indicaré sólo en la medida en que me merezca dudas 

la proposición de cambios respectiva porque podria desvirtuar el 

sentido del articulado. Y no señalaré, señor, ninguna de las so- 
luciones formales que tenemos para las cosas en que no tenemos du - 
das, rogando a la Junta, si aprueba esta ley en proyecto, que me 

faculte para incorporarlas al texto mismo una vez aprobada la ley. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Deseo 

volver a una observación del señor Secretario de Legislación con 
la cual estoy absolutamente de acuerdo. 

Me refiero al peligro que significa el hecho de que la 

ley misma disponga y sancione precisamente la ruptura de la huel- 

ga por medio de los rompehuelgas. Nosotros sabemos por tradición, 
y personalmcante tengo experiencia en este aspecto, que los proble - 
mas más graves siempre se han planteado cuando, por una u otra 

circunstancia, se ha tratado de llevar trabajadores de afuera du- \ rante alguna huelga. Ese ha sido siempre el pretexto pa+ daq co - 
mienzo a incidentes y hechos que muchas veces han culmina'do en: si 

\ - 
tuaciones sumamente graves. Pensando que esto se va a producir 

! i 

de todas maneras, tenemos la obligación de preverlo y de 
nuestra inquietud en ese sentido. Quizás, habrfa que pensar 

la posibilidad de suprimir esta noma referente a los 
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gas de alguna manera, porque veo el peligro clarisimo. .. (no se 
entienden algunas palabras) ... los "krumiros", y ni. siquiera con 
"krumiros", sino simplemente con gente que entra a los lugares 

......... a realizar incluso trabajos que nada tienen que ver con 
la huelga, como, por ejemplo, reparaciones. Incluso, trabajado - 
res de empresas de servicios ptíblicos que, por alguna u otra cir - 
cunstancia, deben entrar a arreglar una cañeria o artefactos de 

gas. Sin embargo, esto ha culminado en incidentes gravisimos. 

Sobre esta materia nosotros hablamos presentado una pro - 
posición, No sé si habrá sido considerada. En cualquier caso, fa - 
cilitaria enormemente las cosas.--por supuesto, habria que cambiar 
un poco el esquema referente a la huelga--como seria, por ejemplo, 
que la huelga se pudiera establecer un poco en la forma tradicio- 
nal, pero con un plazo determinado de funcionamiento, unos cuantos 
dias --no sé cuántos podrian ser--, y que al término de ese lapso 
hubiera que recurrir a arbitraje obligatorio, mediación obligato- 
ria o cualquier otro procedimiento que permitiera, por disposición 
legal, reanudar las faenas en alguna empresa. Como digo, podria 

buscarse una fórmula para facilitar las cosas y llegar a un acuer- 

do en forma mucho más fácil. 

Personalmente,soy enemigo de las huelgas por estimar que 
ellas no deberfan existir a esta altura de la evolución de la so - 
ciedad. Seria lo mismo si ahora hubiera, por ejemplo, mal.ones, o 
que por difikultades que hubiera entre la Municipalidad de La Rei- 
na y la de Las Condes éstas se pudieran declarar la guerra. Seria 

inconcebible. Sin embargo, aquello era perfectamente licito y nor - 
mal en tiempos de los araucanos. A fines del siglo pasado y comien 
zos del presente la huelga era muy licita por razones que todos co - 
notemos, pero ahora mi opinión personal es que es innecesaria. 

Por lo tanto, estimo que podria haber organismos y ele- 
mentos que permitieran precisamente conciliar las cosas a fin de 

que no se produzcan situaciones de hecho como son las huelgas. Sin 
embargo, como esto no lo aceptan los organismos internacionales, en - 
tonces establezcamos el derecho a huelga como es tradicional, pero 

modifiquemos el procedimiento, la reglamentaci6n y, a lo mejor, pg 
demos llegar a algo mejor. No obstante, reitero: en esto de los 
rompehuelgas quisiera ser intransigente porque veo que e 

graves. 

7 un peii- gro sumamente serio y nos traerá repercusiones externas mucho más 
\ \ 
\ '\ 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Tal vez convendria aila - 
rar el sentido de la disposición. 
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A nuestro juicio, la huelga es un problema extraordina- 
riamente dificil. Debemos estar absolutamente de acuerdo en que 

eso no es una solución fácil. Creo que las soluciones en esta ma - 
teria son tres: una, prohibir la huelga, que era un poco lo que 

se había pensado inicialmente, pero yo diría que no s610 tiene un 
problema internacional, sino también uno interno muy grande, por 
cuanto no se pueden prohibir ciertos comportamientos humanos. Con 
eso lo tínico que se lograria serian muchas huelgas ilegales, y en 
ese caso los problemas de orden ptíblico serian tanto más grandes 
pues un Gobierno no podria aceptar, digamos, una hora de huelga 

ilegal. Entonces, en ese sentido, seria no darle salida a una 
presión, con un efecto en términos de orden público a mi juicio 
inmensamente mayor que el aceptar un comportamiento que de todas 
maneras se va a producir. 

Además, en ese caso habria que buscar una fórmula de ar - 
bitraje obligatorio para todas las empresas del pais, y eso sería 

absolutamente imposible por no existir ni los árbitros ni la vo- 

luntad de aceptar esos arbitrajes, y a sabiendas de que el arbi - 
traje obligatorio lleva a resultados a veces inmensamente peores 
que un proceso de huelga moderna ya que los árbitros tienden, sim - 
plemente, a subir un poco los salarios, como señalaba hace poco 
el Presidente, y después a pedirle a la autoridad que suba los 
precios de los productos, lo que en el fondo significa elevar los 
precios a costa de los consumidores y volver a un esquema de in - 
flación y de desempleo. 

Por otra parte, en mi opinión la huelga tradicional es 
absolutamente imposible con la actual politica económica, porque 

aquélla operaba como un mecanismo de presión extraordinariamente 

fuerte de unos pocos sindicatos con mucho poder, sindicatos en sec - 
tores claves --no asi el resto de los trabajadores chilenos--, 

que podian aumentar sus salarios excesivamente. Para que la em- 
presa no quebrara con esos salarios demasiado altos, habia que su - 
bir los precios o implantar aranceles de importación, dar subsi- 
dios u otras franquicias. En otras palabras, los trabajadores su - 
bian sus salarios en forma excesiva, las ctípulas sindicales /te - 
nian mucho poder y después alzaban todos los precios y pagábamos 
el desempleo y la inflación de esta huelga tradicional. 

La actual politica económica ha colocado un echo,a la \ \  posibilidad de esas alzas de precios, por medio de la compet'encia 
\ \ 

externa, estableciendo precios libres y no fijados y medtanty to- 

do el mecanismo que está produciendo la actual 

mica. 
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Por eso, con un techo arriba de los precios y con la 

huelga tradicional, que permite subir excesivamente los salarios, 

estariamos dejando al empresario en una situación intermedia, de 

sandwich, que acabarla con la empresa privada, terminaria con la 
posibilidad misma de hacer huelga y de negociar por cuanto no ha - 
bria empresario en Chile que contratara trabajadores que hacen 

huelgas en circunstancias de que le seria imposible subir sus pre - 
cios. A mi modo de ver, se produciria la mecanización más grande 
que pudiéramos ver. Ya se está produciendo. Los empresarios ya 
dicen que si hoy dia pueden importar maquinarias y computadoras 

lo hacen, porque las máquinas no se declaran en huelgas ilegiti- 

mas en tanto que los trabajádores si. 

Por consiguiente, el problema del desempleo chileno no 

es un problema que viene de los últimos treinta años. Antes exis - 
tia, pero estaba disfrazado. Ahora está más abierto, pero no lo 
vamos a solucionar nunca cuando aún queda todo un gran problema 
de racionalizar la estructura del Estado, que sin duda estaba in - 
flada en términos de funcionarios. 

En otras palabras, según mi parecer la huelga tradicio - 
nal significa castigar definitivamente a los desempleados e impo - 
sibilitarles el obtener una fuente de trabajo, en primer lugar. 

Segundo, debemos recordar que en Chile y en muchas partes del mun m 

do, uno de cada cuatro trabajadores tiene sindicato y negocia co- 

lectivamente --y eso sucede siempre-.-, y hay tres de cada cuatro 
trabajadores que no negocian colectivamente ni hacen huelgas. El 
darle un poder excesivo a la huelga tradicional a uno de cada 

cuatro no sólo daña a los consumidores y a los desempleados, sino 

que a los otros tres debido a que, como velamos antes, el empresa m 

rio no contrata trabajadores. Y, con esto, se comienzan a pelear 
los pocos puestos de trabajo esos 3 millones de trabajadores no 
sindicalizados, bajándoles sus salarios y discriminando entonces 
en contra de ellos. Es decir, los grandes perjudicados con la 
huelga tradicional no son tanto los empresarios. Este esquema no 
está hecho con esa intención, sino que son los tres millones de 
trabajadores que no tienen sindicatos y que nunca lo van a tener, 

los desempleados y los consumidores. 

Por eso, durante cinco años el Gobierno ha dicho qu 
habrá huelgas, porque efectivamente, con el actual 
sarrollo, es imposible la huelga tradicional. 

Entonces, la alternativa era el arbitraje obligatori?? 
con todos los defectos y todas las dificultades que tiene, tant'q 'U$ 
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internacionales como internas ,  como sus efectos;  o un esquema pa -. 

recido que ex is te  en paises occidentales que tienen po l l t i cas  eco - 
nómicas similares a l a  nuestra. como son los  paises desarroliados. 

Por eso se  pensó entonces en un mecanismo f l ex ib le  de huelga, o 

un mecanismo de huelga que implicaba que e l  trabajador podia no 

ir a l  t rabajo durante 60 dias  y mantener su contrato de trabajo,  

l o  que es un pr iv i leg io  que no tienen los  3 millones de trabajado - 
res  no sindicalizados, que s i  durante dos dias  dejan de i r  a su 
labor pierden su contrato de trabajo.  S i  yo quiero un aumento de 

sueldo y l e  digo a l  patrón y no concurro durante dos dias ,  para 

afuera. En cambio, aqui hay c i e r tos  trabajadores que ya están 

privilegiados,  porque durante 60 dias  pueden no a s i s t i r  a l  traba- 

jo s in  perder su contratación. 

Ahora, l a  huelga es eso: es r e t i r a r  e l  t rabajo.  Pero 

eso no puede impedir a m i  ju ic io ,  n i  por lógica n i  por j u s t i c i a ,  

e l  derecho o l a  facultad del  empresario de manejar su empresa. 

Recordemos que, según e l  proyecto, habrá muchos sindicatos.  Puede 

haber cuatro sindicatos que han convenido razonablemente condicio - 
nes de trabajo,  y uno que es t é  en huelga y que paral iza  l a  empre- 

sa. Entonces, s i  no hay manera alguna de que e l  empresario pueda 

seguir manejando su empresa durante l a  huelga, primero, vamos a 

tener l a  huelga indefinida, tendremos l a  huelga po l l t i ca ;  se  pro- 

ducira e l  lockout porque e l  empresario, s i  un sindicato l e  p a r a l i  - 
za l a  empresa, va a parar y no l e  pagara a nadie. Y ah i  se  produ - 
c i r á  también un problema de orden público, digamos, por e l  hecho 

de que personas que han cerrado un contrato colectivo no pueden 

t rabajar  debido a que un núcleo pequeño, muchas veces poli t izado 

o intransigente,  e s t á  en huelga. Digo intransigente porque recor- 

demos que todo es t e  problema es  por sa l a r ios  por encima de l o  que 

ya se  t i ene  en moneda dura. Ins i s to :  esa par te  e s  esencial .  

En consecuencia, a m i  ju ic io ,  s i n  un mecanismo como e l  

que se  propone e l  sistema no puede funcionar adecuadamente y vamos 

a volver a l  sistema anter ior ,  de huelgas indefinidas,  de huelgas 

po l i t i cas ,  porque a l  ponerle un plazo a l a  huelga é s t e  debe s e r  

un plazo largo. De o t ra  manera es absolutamente inaceptable. No 

ex i s t e  en pa r t e  alguna d e l  mundo una huelga por diez dias .  S i  

ex is te  e s t a  facultad en todos los  paises de l  mundo occi  enta En 7 \ -  
tonces, ah i  t iene  usted 60 dias  en que una empresa no funcion , 

\ 
debiendo afrontar  l a  actual  competencia internacional.  Por ejemplo, 

\ s i  una empresa t e x t i l  queda paralizada durante 60 dias,  quiebra 
\ porque e l  mercado se  l a  come, tanto l a  competencia interna 

internacional.  Debemos pensar que en l a  actualidad Chile 

pals  ab ier to  a l a  competencia. 
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Quisiera señalar algo de este 

te, que es importante. La experiencia, los libros y todo indican 

que actúa fundamentalmente por presencia. En otras palabras, es 

similar, digamos, quizás a la existencia misma de las Fuerzas Ar- 

madas, cuya presencia precisamente evita guerras o evita proble - 
mas con otros paises sin que cada vez haya de producirse un con- 
flicto para evitar eso. Asi también, la mera presencia de este 

mecanismo evita que la gente formule peticiones exageradas y, pre- 
cisamente, se trata entonces de lograr un acuerdo en los 45 dfas 
que existen. Por lo tanto, es un mecanismo que en el mundo occi- 

dental actúa básicamente por presencia, no llegándose a él. ¿Cuán - 
do es necesario operar? Por lo general, opera en empresas que no 

tienen gran cantidad de trabajadores, sino, por el contrario, mu- 

cho capital. Es decir, empresas petroquimicas o grandes servicios 

donde un grupo de trabajadores puede paralizar la empresa produ - 
ciendo grave daño a la población. En ese caso, se reemplazan, o 
se contratan transitoriamente trabajadores para manejar las máqui - 
nas. No opera, y no operará, por ejemplo en una industria textil 
con 4 mil trabajadores. Nadie tratará de contratar 4 mil trabaja - 
dores para hacer funcionar la empresa durante una huelga. De nin - 
guna manera. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Mi 
preocupación se refiere al problema que se va a derivar. La f6r- 

mula es aceptable y estoy de acuerdo con usted en parte, no en tc - 
do. Pero, reitero, mi inquietud radica en lo atinente a los rom- 
pehuelgas, que eso se produzca de hecho y, una vez producido, bue - 
no, únicamente nos quedará lamentarnos. 

Además,y mirándolo ya con un poco de pesimismo, puede 

producirse un segundo problema. Una persona empieza a trabajar co - 
mo rompehuelgas, pero llega un momento en que se logra un acuerdo. 
Entonces, el patrón le dirá: "Bien, joven, terminó y usted se man - 
da a cambiar". A lo mejor se puede producir un fenómeno a la in- 
versa también. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- No. 
Se hacen contratos transitorios. La idea es que si el contrato es 

por treinta dias, por ejemplo, la persona pueda ayudar a des achar P la mercaderla que ya estaba en stock. Generalmente est 

operar para la producción normal de la empresa. 
\ 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA. JUNTA.- No qui- 
siera aparecer como en oposición al proyecto. ~encil lamente, 'ma- 

nifiesto mi preocupación en este aspecto y, precisamente, 
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hayamos conversado sobre e l  tema, e l  Secretario de Legislación tam - 
bién l a  planteó, y yo estoy plenamente de acuerdo con é l .  Quiere 

decir  que e l  peligro existe.  Esa es m i  impresión. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Usted t iene toda l a  ra- 

zón. No quiero negar que ese problema existe.  Seria una ceguera 

hacerlo. E l  problema existe ,  pero l a s  alternativas son todas peo - 
res por cuanto, s i  exis te  l a  huelga tradicional,  con l a  actual 

competencia van a empezar a quebrar l as  empresas, y también se 

originarán problemas de orden público cuando éstas  quiebren y los  

trabajadores salgan a l a s  cal les .  Y, s i  no, e l  Presidente tendrá 

que empezar a decretar reanudación de faenas. Entre paréntesis, 

eso es l o  que se usaba antes, porque l a  huelga tradicional estaba 

en los textos, pero se decretaban reanudaciones de faenas, que 

eran una forma de romper l a  huelga, se nombraba un interventor y 

a s i  comenzaba todo e l  ciclo.  

En suma, l a  al ternat iva es un decreto de reanudación de 

faenas que va a provocar problemas de orden pol i t ico,  porque en 

esa forma usted obliga a los  trabajadores que han paralizado sus 

labores a romperse e l los  mismos su huelga. Es mejor que trabaja- 

dores que no tienen nada que ver con l a  huelga puedan hacer c ier to  

t ipo de trabajos provisorios, a diferencia del decreto de reanuda- 

ción de faenas que es mucho más d i f i c i l  de cumplir. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- No 

quiero hacer un debate mayor sobre esto,  sino, sencillamente, es - 
toy planteando m i  inquietud. 

E l  señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- En cuanto a l  
aspecto señalado por e l  señor General Mendoza, se podria estudiar 

l a  posibilidad de mantener implicita l a  frase,  s in  expl ic i tar la  

en l a  ley. Me explico: s i  aqui dice "Asimismo, durante l a  huelga 

e l  empleador podrá administrar l a  empresa y rea l izar  cualquier 

función o actividad propia de el la" ,  dejarlo hasta ahi. Sin lu- 

gar a dudas, dentro de l as  actividades propias de e l l a  podria con 

t r a t a r  personal. Entonces, no se agregarfa lo  siguiente: "para 

cuyo efecto podrá contratar los  trabajadores ...". Eso se podria 
eliminar. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- No olvide que 

todo lo  que aqui se habla después se sabe afuera. Lo 

propone se sabrá inmediatamente y, por lo  tanto, su 

perderá. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Presidente, estimq que , 
aqui hay que ser  l o  más preciso posible en cuanto a cuál debe @q 
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el efecto, porque de lo contrario, ante la vaguedad, van a surgir 
opiniones de que algo se puede, otros dirán que no se puede hacer, 
y ahi si que tendrLn que intervenir las Fuerzas Armadas. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero se puede 
colocar en el reglamento. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Debe ser muy claro. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Debe haber un 
reglamento para esta ley, porque hay muchos detalles que no pue- 
den quedar en ella y que se pueden citar en los reglamentos. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Reitero: debe quedar 
clarisimo. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Presidente, debe quedar 

establecido en forma muy precisa porque tradicionalmente en Chile 
esto no operaba. Entonces, pueden presentarse muchos reclamos a 
los juzgados del trabajo y, como la ley no dice nada claramente y 
la tradición señala que nunca se ha podido reemplazar ... (no se 
entienden algunas palabras). 

El señcr GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Diez minutos de 
descanso. 

pp -- 

--Se suspende la sesión y luego se reanuda. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Comandante Du- 
vauchelle, veamos la negociación colectiva. 

¿Cuántos proyectos de decreto ley son? 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO,- Seis, Presidente. En 
esta oportunidad no alcanzamos a referirnos en forma integral a 
los funcionarios públicos. Son seis proyectos: el relativo a or - 
ganización sindical y su contrapartida, organizaciones gremiales, 
que es importante porque quiere decir que a los trabajadores se 
les trata igual que a los empresarios; despues, el concerniente a 
negociación colectiva, y su contrapartida, mono poli os,^ o sea de 
nuevo no se acepta el monopolio de ninguno de los dos lados. Esos 
son los cuatro proyectos, diria, más básicos. Después 

constitucional, que consiste principalmente en arreglar $a Consti 
\ - 

tución para que sea consistente con esto. Y, finalmente, uno labo 
' \  - 

ral misceláneo, cuyo fin también es arreglar otros decretos exis- 
tentes para que todo esto sea congruente. 
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En resumen, cuatro proyectos centrales, dos para los 
trabajadores y dos para los empresarios, y aqui se equilibran, 

y después otros dos de adecuación. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Desearla manifestar al - 
go muy breve sobre el reemplazo, por estimar que es uno de los 
conceptos quizás vitales del Plan Laboral. 

La filosofia general del Plan Laboral es que a todos 
los conflictos hay que darles una salida natural, o sea crear una 
serie de válvulas de escape que permitan que la presión se vaya y 
que los problemas se arreglen. Y dentro de esto el reemplazo jue - 
ga un papel extraordinariamente importante. En realidad, es una 
fórmula para darles una salida natural a las fuerzas antagónicas 

que se generan en una negociación colectiva, y las fuerzas antagó - 
nicas son, por una parte, el pensamiento del empresario de que la 
remuneración que están exigiendo los trabajadores es excesiva y no 
corresponde a la productividad que ellos tienen para la empresa, y 
por otro lado, la impresifin de los trabajadores de que la remunera - 
ción que les está ofreciendo el patrón no corresponde a la real 
productividad de ellos y que en realidad y en justicia ellos debie - 
ran ganar más dinero. Y eso es lo que crea el antagonismo de es - 
tas dos fuerzas. 

Entonces, hay que dar una válvula de escape y una fórmu- 
la no directa, no imponer una solución en el sentido de que venga 
el Estado y diga: "Señor, usted tiene la razón, o usted otro tie- 
ne la razón, o no la tiene ninguno y van a hacer esto". No, sino 
que dejar que indirectamente las partes palpen, a través de la ex - 
periencia propia y personal, cual de los dos es el que tiene la 
razón. Y el reemplazo en esto es absolutamente vital. Supongamos 
que el empresario les ofreci6 a los trabajadores 100 y que ellos 
exijan 120. No hay acuerdo, se llega a la huelga. El reemplazo 
permite que el empresario diga: "Voy a reemplazar a la gente que 
está en huelga", y entonces empieza a contratar gente de afuera. 
Pongámonos en el caso de que al de afuera no lo pueda contratar a 
100, ni a 110 ni siquiera a 120. ¿Qué va a suceder con la huelga? 
Termina instantáneamente porque el mercado le dio una información 

al empresario en que le dijo: "Señor, gente equivalente a la que 
usted tiene necesita una remuneración superior a la que usted es- 
tá ofreciendo para que puedan trabajar para usted". En 
patrón dice: "Conforme, acepto lo que ha dicho el 
se acaba la huelga. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Eso es 
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El señor MINISTRO DE HACIENDA.- No, Presidente. Es en 

realidad, porque eso es lo que sucede. 

El señor GENERAL PINOCIET, PRESIDENTE.- En Chile de re - 
pente surgen 40 maestros chasquillas que arreglan y le hacen a 

todo. De esa manera, bajaria entonces a 80 la cotización. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- No, Presidente, porque 
debe ser gente que efectivamente cumpla las funciones que son ng 

cesarias. Por eso, el personal que está en la empresa tiene una 
ventaja enorme y puede obtener remuneraciones que estén un poco 
por encima de las que se determinarian en el mercado. Es muy sa- 

bio el adagio al señalar que más vale diablo conocido que por co - 
nacer. El empresario siempre preferirá a la gente que sabe que 
le cumple con las caracteristicas requeridas, y sino puede reem - 
plazarla a una remuneración bastante menor que le están pidiendo, 
no la va a reemplazar. 

Y, por el otro lado, si el empresario empieza a obte - 
ner reemplazos a un precio de 90, siendo que él habia ofrecido 
100 y los trabajadores le piden 120, ésa es una indicación del 

mercado para que los trabajadores entren en sentido y pknsen que 
en realidad, al parecer el empresario tiene más razón que ellos. 

Eso permite, entonces, que un conflicto en potencia se resuelva 
por indicaciones objetivas del mercado, y a menudo la posibilidad 
de que eso suceda es lo que hace que las partes lleguen a un acuer - 
do. 

Además, el reemplazo también impide que se realice el 

lockout, porque si un empresario tiene un conflicto con un sindi - 
cato y ha llegado a acuerdo con otros sindicatos pero el primero 
va a la huelga y le paraliza la fábrica, ese industrial está en 
la peor de las situaciones, porque no puede trabajar su estable- 
cimiento y, como ha llegado a acuerdo con los otros sindicatos, 

teóricamente tendria que pagar las remuneraciones sin tener andan - 
do la fábrica y recibiendo ingresos. La única defensa que tiene 

el empresario es declarar el lockout, pero si tiene la posibili- 

dad de reemplazar a esenticleo con el cual no ha llegado a acuerdo 
la fábrica puede seguir funcionando. 

A mi juicio, una de las cosas sobre las cuale 
llegado a un consenso entre los tratadistas laborales e 
huelga es perniciosa para la sociedad, y se acepta como 

más que como un derecho. Pero, aceptado el hecho, ento 

remos otros hechos que permitan que las dos partes lleguen 
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acuerdo, en la misma forma, Presidente, que en la filosofia gene - 
ral de la asignación de los recursos en el pais se ha cambiado 

el control de precios por la libertad de precios, que tambien 

apqrecia como una aberración; pero esto no significa que se haya 

dejado al consumidor y a la sociedad sin protección desde un pun - 
to de vista, sino que se ha trasladado el énfasis de la protec - 
ción a la competencia interna y externa, y que sea ya el propio 
consumidor quien se defienda comprando a quien vende m6s barato. 
Por tanto, no se trata de que desaparece el control, sino que se 
usa otro sistema de control que es mucho más eficiente. 

Por eso, yo insisto, Presidente: estimo que el reempla - 
zo es una cosa absolutamente necesaria, y cuando las personas 
comprendan bien cómo funciona y qué trata de hacer, su aceptación 
será generalizada. En Inglaterra, está claro que la cafda del 
Gobierno laboral se debió a que ellos no pudieron encontrar un 

mecanismo último que pusiera fin a las huelgas, y como entonces 
empezaron a mandar en el pais los sindicatos, que tenfan el poder 
monopólico y si ellos iban a la huelga, bueno, eran soberanos y 
la empresa tenia que rendirse, no ha habido solución a eso: ha de - 
bid0 venir una solución politica que es un cambio de Gobierno, y 
pueda ser que ahora encuentren un mecanismo, yo c.reo, semejante 
a éste, que pueda poner orden en esa situación. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Presi- 
dente, en realidad, creo que este proyecto sobre la negociación 

colectiva está aceptado en general por las Comisiones, en las que 
nosotros teniamos representantes. Personalmente lo he estudiado 
bien y estoy de acuerdo en todo. Considero que el punto conflic- 

tivo es éste. Es tan importante que, al parecer, como lo indicó 

incluso el señor General Mendoza, no es posible sacarlo sin tener 

que realizar un nuevo estudio para llegar prácticamente a una con - 
cepción totalmente distinta, es decir esto no puede llegar y sacar - 
se manteniendo todo el esquema del Plan Laboral. Es casi una de 
las piezas fundamentales de él. Reconozco que, personalmente, cuan - 
do vi solamente esto, reaccioné igual que mi General Mendoza: kru- 

miros por ningún motivo; es un problema absolutamente inconcebible 
politicamente. Debo declarar que realmente fui enfático en eso al 
empezar a estudiar este articulo. Pero realmente creo que o acep- 
tamos esto como parte'del esquema, o sencillamente pens 

el asunto de nuevo. 

Coincido con el señor Ministro de Castro de q 

to sucede lo mismo que con el sistema económico que se ha 
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tado durante el actual Gobierno, sistema que en la actualidad to- 

do el mundo viene a estudiar y a ver cómo se ha logrado el mila- 

gro. En realidad, en un momento dado hubo el coraje de tirar por 
la borda una serie de prejuicios que nos lastraban y que después 

han demostrado ser sólo eso, prejuicios, que vienen de experien- 
cias nuestras pasadas, las que han dejado de tener efecto al cam- 
biar completamente el modelo. 

Considero que éste va a ser el problema que va a provo- 
car resistencia. Politicamente es de mala imagen, sin discusión, 
pero francamente entiendo que alrededor de esto gira en este mo- 

mento gran parte de la solución. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- En ese aspecto 
le encuento razón al General Matthei, porque éste será el talón 
de Aquiles del cual pueden valerse para crear un problema más gra - 
ve. Pero, bueno, asentemos la cosa. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- De- 
seo dejar muy en claro que mi planteamiento de hace un momento no 
constituia oposición al proyecto, por cuanto éste se elaboró con 
dos representantes que personalmente nombré y a quienes dí a t ~ i b ~  
ciones como para llegar a un acuerdo. Simplemente, queria dejar 

formulada mi preocupación. Sin embargo, como veo que la mayoria, 

la inmensa mayoria estima que está bien, bueno, continuemos. No 

hay problemas. Yo no lcstengo. Ahora, si no sucede lo que temo, 
tanto nejor. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Mi General, respecto 
de esta situación y viendo precisamente uno de los considerandos, 
el punto 4, se requiere que toda la negociación colectiva sea efi - 
ciente y justa. Entonces, al tener que buscar alguna solución me - 
diante el reemplazo apareceria como desprotegido cierto sector de 
trabajadores; vale decir, esto podria tener una imagen negativa. 

Por otra parte, si toda esta nueva concepción de la re- 
lación laboral permite que haya más de un sindicato, también seria 
injusto partir de la base de que cuatro sindicatos que no estuvie- 

ran en huelga se vieran afectados por uno solo que estuviera crean - 
do el problema. 

Además, considero también que, asi como en los a+ectos 
econ6micos el mercado opera extraArdinariamente, en elgpnos\aspec - 
tos que se relacionan con lo social eso no es absolutaminte kier- 

to. 

En consecuencia, al parecer aqui se crea, quier 

no, un problema que necesariamente terminará en el orden p 
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Me atreveria a sugerir que, si el Ejecutivo ha de afron - 
tar un problema de orden ptíblico, ello sea porque voluntariamente 

lo ha aceptado. Por consiguiente, la proposición seria que no 

quedara sólo en manos del empleador el hecho de determinar dichos 

reemplazos, sino que aun cuando ... (no-se entiende la siguiente 
frase) ..., que si entra a una intervención, sea de la Inspección 
, 
del Trabajo o del organismo que se decida, a fin de que la contra - 
tación de los reemplazantes tenga algiín grado de aprobación. 

Luego, si existe una decisión politica de tener que 
afrontar el riesgo de problemas de orden público, que en el fon- 
do va a significar proteger el derecho al trabajo de los nuevos 
trabajadores que han entrado a reemplazar, que sea con la concien 
tia del Estado, y no que se imponga una situación que pareceria 

como que el Estado no la ha previsto y que no la podria manejar. 

Esa seria mi proposición. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Qui- 
siera consultar a los Ministros y expertos presentes cómo han en- 
carado este problema las legislaciones de los pafses occidentales 

avanzados en esta materia. Me refiero a Francia, Alemania, Bélgi - 
ca, Holanda y Estados Unidos naturalmente, o sea paises que tienen 
actividad en la O.I.T. y que fundamentalmente son los que nos van 

a juzgar. En dichas legislaciones, i ti.ene participación algún juez 
o el Poder Ejecutivo? ¿Existe lo relativo a los reemplazos, o no 
existe? Tal vez eso nos pueda ayudar a decidir. 

~1 señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- El 
pais más importante y el que mejor ha solucionado estos problemas 
es Estados Unidos. Por eso mismo es una potencia. En algunas na - 
cienes europeas existe muchas veces una ley no escrita sobre todas 
estas materias. Entonces, está dejado un poco a la práctica y es 

bastante más dificil saber exactamente cuál es el sistema que ope- 
ra. Por ello, me referiré a Estados Unidos, si bien funciona casi 
igual en Alemania Occidental. 

En Estados Unidos se reconoce la posibilidad del trabaja - 
dor de dejar de trabajar, la huelga, pero está desde el primer mo- 
mento aparejada con la facultad del empresario de 
sa. En ese pais a nadie se le ha pasado por la mente ir es- 
to porque, a juicio de ellos, deriva del principio 

privada: si poseo algunas máquinas, yo las hago 

trabajadores que quiero, y si éstos no quieren 
de poder contratar a otros. O sea, eso del perro del hor 
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gamos, de ciertos trabajadores que no quieren 

trabajar a otros, es inconcebible en la mentalidad norteamerica- 

na. Pero el sistema de ellos es mucho mas fuerte que el que no- 

sotros proponemos. Nosotros hemos ajustado el sistema americano 

en favor de los trabajadores en dos aspectos esenciales, y quizás 
este proyecto no seria aceptable en Estados Unidos, seria demasia - 
do socialista, entre comillas, demasiado avanzado. 

Allá no existe este piso en el sentido de que el emplea 
dor tiene que ofrecer, en términos reales, lo que la persona te - 
nia. Por el contrario, hoy dia la gran discusión es que el señor 
Meany no puede conseguir ni siquiera lo que ha aumentado la infla - 
ción. Logra remuneraciones que este año están aproximadamente en 

7%, en circunstancias de que la inflación norteamericana será más 
de 10%. Por lo tanto, todos los sindicatos en manos del señor 

Meany perderán poder adquisitivo. Reitero: no existe el piso seña - 
lado. En Estados Unidos el empresario es libre de decir: "Mire, 
señor, estoy pagando 100, pero sucede que mi empresa tiene proble - 
mas con los mercados internacionales, asi es que le ofrezco 80". 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Perdón 
que lo interrumpa. 

En el fondo, ésa es la otra preocupación que yo tenia en 

cuanto a que con dicho piso, que es muy interesante como protec - 
ción, podemos colocar a nuestros empresarios fuera de la competen- 
cia mundial en caso de inflación. Por ejemplo, si en Estados Uni- 

dos el señor Meany no puede conseguir mas de tres puntos bajo la 

inflación, sus productos van a ser más competitivos que los nues - 
tros, que necesariamente deben considerar la inflación. O sea, 

con esto corremos el riesgo de colocar a nuestros empresarios fue - 
ra de competencia mundial. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Esto lo hemos conversa- 

do con el Ministro de Hacienda, y lo que nosotros deseamos funda- 

mentalmente es que este mecanismo de negociación colectiva no se 
utilice para bajar las remuneraciones, sin perjuicio de que, si 
existe cualquier problema en una empresa, siempre el empleador pue - 
de conversar con sus trabajadores y decirles, por ejemplo, 
alternativa es que ellos bajen sus remuneraciones en 20 

contrario la empresa quiebra. Durante estos dltimos ci 

han bajado las remuneraciones de muchos trabajadores po 

acuerdo; o sea, esto no implica que no puedan ponerse d 
Lo que se desea evitar es que usen este mecanismo para po 

acuerdo de esa manera, porque precisamente, al colocar el 
de huelga con reemplazos, no podemos permitir que el mecan 
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utilice para bajar las remuneraciones. 

Como señalé, ése es un elemento que no existe en Esta- 

dos Unidos y que constituye un avance para los trabajadores y una 
protección tremenda, incluso, quizss, demasiado fuerte. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Te1 
vez. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Bien. Entonces, es con- 
tradictorio. Porque se podria decir que podriamos pensar en la 
huelga tradicional pero sin el piso. iAhi quiero ver a los traba - 
jadores: "Voy a la huelga, pero quizás vuelvo a los 30 dias des - 
pues ganando la mitad de mi salario, porque no habria piso"! A 

mi juicio, eso si que daria inseguridad y crearla un problema de 

intranquilidad social enorme. 

En consecuencia, colocamos esto en el entendido, prime- 

ro,que todo, de que en la práctica la gran mayoria de las empresas 
puede ofrecer 10 mismo o algo más. Tenemos una fe inmensa en la 
estrategia de desarroib económico, que hará crecer al pais a tasas 
nunca vistas en Chile. Ya está creciendo al doble de lo histórico, 
y estimamos que crecerá al 7, al 8, al 10% durante una década. En 
un pafs asi, no hay problemas,en este proceso de dinamismo y de ex - 
pansibn, con un mecanismo como el propuesto. 

Y si el día de mañana hubiera una recesión, bueno, los 
empresarios podrán convenir --y en ese entonces ya existirá esta 

nueva mentalidad-- y, entre la quiebra o bajar las remuneraciones, 
se va a poder solucionar. O sea, ésta seria la válvula que exis- 
tiria. 

Contindo. En Estados Unidos no existe ese piso y aqui 

existe. Segundo, en ese pais existe el reemplazo, pero es extra- 

ordinariamente más duro por cuanto puede ser permanente desde el 

primer dia. En otras palabras, los trabajadores van a la huelga, 

el empresario contrata gente y, cuando aquellos trabajadores quie - 
ren regresar al trabajo, el empleador les puede contestar: ','No, se - 
ñor, usted ha sido reemplazado permanentemente". No es despedido; 
es una ficción que tienen los norteamericanos, que se 
plazado permanentemente", en que la persona queda afu 

derechos tiene ese trabajador? Cuando en el futuro s 
vacante, tiene preferencia para entrar. 

Nosotros discutimos mucho eso y lo eliminam 
esto de los 60 dfas que no existe allá. En realidad, in 
nalmente, el Cinico pecadillo que tenemos son los 60 dfas, 
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tra del salario.piso y en contra de que el 

el primer momento. Pero, ¿qué sucede en Estados Unidos? Que allá 

hay una ficción: la persona no deja de tener contrato, pero está 

reemplazada permanentemente. Entonces, siempre se producen pro- 

blemas judiciales, la gente recurre a los jueces señalando que 
hubo una vacante y no la contrataron. En consecuencia, hay todo 
un problema legal socia1,que en Estados Unidos se soluciona por- 

que los juzgados funcionan bien, porque socialmente la persona 
que está reemplazada permanentemente encuentra otro trabajo a los 

30 dias y se va. Si nosotros dejáramos esta preferencia en Chile, 

tendriamos los juicios del trabajo, una cantidad horrorosa de re- 
clamos, con juzgados que no son óptimos, por decir lo menos, y se 
nos presentaria el problema social de que una persona tendria su 
contrato suspendido, o sea seria algo que va totalmente en contra 
de nuestra idiosincrasia. 

Por lo tanto, como indiqué, el proyecto está tremenda - 
mente cargado en favor de los trabajadores desde el punto de vis- 

ta del salario piso, en primer lugar, y, segundo, que la persona 
no es reemplazada desde el primer dia de huelga. En Estados Uni- 

dos se la reemplaza al primer dia. Consecuentemente, si allá no 
hay problemas de orden público cuando la persona que cruza la li- 

nea de piquete se queda adentro para siempre, aqui, en cambio, la 

persona que cruza la linea de piquete sale a los 60 dias si el 
trabajador, cuandc quiere, regresa a la última oferta del emplea- 
dor. En Chile, si al final aquél se queda afuera es porque, como 

decia muy bien el Ministro de Hacienda, él estima que vale mucho 
más, y se va a otra parte. Pero, reitero, él tiene 60 dias para 
volver ganando el salario de antes en moneda dura, o aceptando la 

dltima oferta del empleador que probablemente ha sido algo supe- 
rior. 

En consecuencia, el esquema está concebido con todos es - 
tos resortes a fin de que sea justo, para que la huelga dure poco 

y para que la persona que realmente quiere estar afuera más tiem- 
po, con todas esas ventajas, lo esté, ya sea por razones políti - 
cas o porque simplemente está muy ciego frente a la realidad. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- E ton- 
ces, tenemos cómo defender esto en el exterior; frente a lo pai- 

ses occidentales éste es un buen proyecto. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Por supuesto. \ I, 
Como dec-fa, Presidente, estimo que a esto del 

piso hay que sacarle punta porque es un gran avance. Me 'r 
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lo relativo al 100% del I.P.C. Recordemos los tiempos en que las 

grandes discusiones en Chile eran por el ciento por ciento del 

I.P.C. Precisamente, incluso durante el Gobierno de Frei no se la 
pudieron para el 100% del I.P.C. e inventaron el bono, el famoso 
"chiribono", para darles 70 a los trabajadores y 30 en un bono, 
porque la economia no permitia dar el 100%. En mi opinión, con 
ese 100% muchas personas podrian considerar que ya la negociación 
colectiva no va a ser necesaria en muchas empresas. Mucha gente 
dirá: "Bueno, ya con esto estamos bastante bien". Ahora, cuando 
los trabajadores tengan un aumento de productividad, incluso su- 
perior, que se va a generar ... (no se captan algunas palabras) 
..., ahi está la negociación. Por eso es duro el sistema de aqui 
para arriba: por el piso que existe. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Ah. 
Eso es lo importante del asunto. Por eso es duro de ahí para arri - 
ba, porque en el fondo ya se concede 100% del I.P.C. como derecho 
legal. Anteriormente nunca se pudo hacer eso en nuestro pais. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Si le parece, se - 
ñor, iriamos viendo articulo por articulo. 

En los considerandos, que figuran en las páginas 1 y 2, 
nosotros tenemos observaciones de redacción que, si la Junta me 
autoriza, los cambiaré. 

Respecto del articulo lo s61o tenemos pequeñisimos pro- 
blemas en cuanto a la redacción. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobado. 

El reñcr ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Esta 
norma trata exclusivamente de que la negociación colectiva es so- 
bre remuneraciones, a diferencia de lo que sucedia antiguamente, 
que abarcaba diversas franquicias que entraban en ella, como trans - 
porte, buzos, etcétera. Esto es muy interesante e importante. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- También hay condiciones 
de trabajo. Quedaria incluido también todo lo que pueda referir- 
se a condiciones de trabajo. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE 
ro no se incluye lo concerniente a buzos, camisas, 
das esas cosas que se colocaban antes. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO. - Salvo que se\ cof~ción 
del trabajo. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No tenemo 
ciones respecto del articulo 2".  
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En el articulo 3" sólo tenemos.una,observaci6n formal, 
que la anuncio: aqui debe incluirse a las empresas del Estado de 
pendientes del Ministerio de Defensa Nacional o que se relacio - 
nan con el Gobierno a través de esa Secretaria de Estado. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Va 
en el 82. Después de las palabras "Congreso Nacional" hay una co - 
ma, y se dice: "ni las dependientes del Ministerio de De£ensa 
Nacional". Queda más claro. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Asi lo tengo. 

El señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA DEL C0AJ.- 
En.el articulo 82, mi Almirante, se dice lo siguiente: "ni a los 
de las empresas que se relacionen con el Supremo Gobierno a tra- 
vés del Ministerio de Defensa". Se estimó que ésa es la termino - 
logia que corresponde. 

--Se hace presente que, por una cuestión de politica, 
se quiso colocar esto en el articulo 82, para no decir derecha - 
mente que no podrá tener lugar la negociación colectiva, en el 
articulo 3". En consecuencia, se colocó lo siguiente: "Las nor - 
mas del presente decreto ley no se aplicarán a los trabajadores 

It pertenecientes ... , por considerar que es mucho mejor esa solu - 
ción. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- No - 
sotros habiamos agregado al texto: "las que continuarán rigiéndo - 
se por las normas que hoy les son aplicables. 11 

El señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- Eso es referen 
te a los marftimos y portuarios, iii Almirante; pero en lo concer - 
niente a las empresas dependientes del Ministerio de Defensa, pa 
rece mejor, en nuestra opinión, que queden en el articulo 3". 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Nosotros habiamos 
pensado lo mismo. Tengo la siguiente redacción para el inciso 
segundo del articulo 3":--el primero no tiene problemas, ni tam- 
poco el tercero--: "No existirá negociación colectiva en los de- 
más servicios e instituciones del Estado, centralizadas o descen - 
tralizadas, en el Poder Judicial, en el Congreso N 
las empresas del Estado dependientes del Ministeri 
Nacional o que se relacionan con el Gobierno a tra 
nisterio" . 

Respecto del inciso final de esta norma, 
servaciones . 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobado. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0A.J.- Mi General, en cuan- 
to a lo que aquf ha aparecido incluido para las empresas del Es- 

tado, en la sesión anterior se realizó un análisis respecto de 

lo que significaba esto de las empresas del Estado; en general, 

a todo lo que está vinculado con el Estado. 

La señorita Ministra de Justicia hizo presente algunos 
alcances al respecto, y señaló que cuando habia alguna funci6n 
que se entendia incluida en estas áreas, en el fondo como que no 
podfa estar sometida ni suscrita al derecho a huelga. Entonces, 
aparece que las empresas del Estado responden a un concepto en 

que se ha aplicado en cierta medida la interpretación del princi - 
pío de subsidiariedad en cuanto al rol que le corresponde al Es- 
tado en algunas áreas que de por si son excepcionales, y donde 
no se aplica la subsidiariedad. 

En consecuencia, si uno toma estos elementos de juicio 
comienza a ver que estas empresas del Estado, si las dejamos en 
la condición señalada, es muy probable que estén destinadas a la 

quiebra, por decir lo menos, o a otro tipo de conflictos que no 
me atreverfa a especificar. Haturalmente, no he tenido tiempo de 

profundizar esto. Habria que ver uno por uno los casos, en lo re- 

lativo a su razón de ser. 

Si la intención es llegar a que estas empresas dejen de 
ser del Estado, es probable que debamos mantenerlas asi. Si exis - 
te el propósito de que se mantengan dependiendo del Estado, por 
la función que cumplen, ya sea por su importancia estratégica, 

porque por último no existe interés dentro del sector privado de 

cumplir la función o porque su magnitud e importancia determinan 
que deben estar controladas por el Estado, bueno, quiere decir 

que habeía que ver esto con un poco mas de profundidad. 

Redmente, no diviso la posibilidad de supervivencia de 
las empresas del Estado si quedan contenidas dentro del sistema 
de negociación colectiva. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. Esto 

que ver con el hecho de que el Estado deba quedarse 
empresas. Absolutamente nada que ver con esa decisió 

Lo único que dice aquí es que la negociaci6n 
es similar para las empresas del Estado y las privadas 

filtima instancia de esa negociación colectiva, que es la 

--como se discutió la vez anterior y quedó un poco pendie 
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ro como quedó en la oportunidad anterior--, de ninguna manera se 

les aplicaba a las empresas del Estado, sino que iban al arbitra - 
je, mientras que las otras irian a este sistema de huelga. 

Sin embargo, reitero, todo el proceso de negociación 
colectiva no dice relación alguna con que la empresa vaya a que- 
brar o no vaya a quebrar. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Precisamente, hemos 

escuchado al señor Ministro del Trabajo acerca de las causales y 
de todo lo malo que es esto de los arbitrajes, etcétera, y apare - 
ce que la única solución para estos conflictos, cuando se trata 

de empresas del Estado, es ésta: ésta del arbitraje. Yo no es - 
toy completamente convencido de cómo podrfa surgir alguna solu - 
ción dentro de las empresas del Estado. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Justamente, por lo mis - 
mo, nuestro esquema era no ser tan rigidos en el sentido de que 
las empresas del Estado no podian declararse en huelga, por cuan - 
to'creemos que muchas veces la huelga puede ser mejor que el ar- 
bitraje, en términos de resultados para tales empresas. Por lo 
tanto, está pendiente esa discusión. Concuerdo en eso. 

Pero, en todo caso, incluso si existiera arbitraje, las 

empresas no van a ir a la quiebra. Lo que sucederá es que los 

consumidores van a pagar un precio mucho más alto por la electri - 
cidad, por los teléfonos, por el agua y por la luz, porque si un 
árbitro les dice que deben aumentar las remuneraciones en tanto, 
como casi todas las empresas del Estado son de utilidad pública 

o monop6licas por su propia esencia, van a alzar los precios. En - 
tonces, en ese caso, mi preocupación se refiere a los consumido- 

res. 

Lo malo del arbitraje obligatorio en este aspecto es 
que van a aumentar los precios de todo lo que he señalado, y los 

consumidores siempre vamos a tener en Chile electricidad, agua y 
teléfonos caros. 

Por eso, considero mejor dejar la puerta abierta para 
que, en elgún caso, pueda el Gobierno, si le interesa, dbar que 
el conflicto se solucione en el mercado con este 

ga, o en otros con el arbitraje. 

El señor MINISTRO JEFE DEL COAJ. - El proble&a es\bue 
precisamente, por la experiencia histórica que tenemos 
sado cuando se trataba de aumentar los precios esto se 
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razones politicas, lo que hizo que estas mismas empresas empeza- 

ran a descapitalizarse, a no tener los medios para poder cumplir 

las funciones, lo que creaba problemas. Si es empresa del Esta- 

do y por su importancia debe estar en ese papel, debe tener los 

recursos para actuar como tal a fin de que cumpla la finalidad pa - 
ra la cual fue destinada. Mediante el sistema que se propone yo 

veo el riesgo de que, por razones del manejo, por ejemplo en cuan 
to a las tarifas, normalmente con una concepción de tipo politico, 
se las va a estar frenando. No podemos garantizar cuál será el 

futuro en esto. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Pero, ¿cuál seria la 

proposición? ¿Que pudieran ir a la huelga? 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0A.J.- No. Sacarlas. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Ah. Sacarlas de la ne - 
gociación, o sea que ENACAR y CODELCO, por ejemplo, no negocien 
colectivamente. IAh! INo! Esa es una decisión politica ... ¿Se 
imaginan decirle a CODELCO que no negocia? No sólo ya no negocia 
colectivamente, sino que está sujeta a la Escala Unica de Sueldos. 

Y ENACAR lo mismo. Es otra decisión, pero ahí ya excede el ámbi- 

to de la materia técnica que se nos ha encomendado. Es quitarles 

lo que ellos llamarian un derecho adquirido durante 40 años para 

negociar colectivamente. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- A lo mejor podrfa ha- 
ber otra solución. No me atrevo a presentar alternativas de solu - 
ción por estimar que es extremadamente complejo. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- En realidad, el 
problema no es tan sencillo. La verdad es que ni ENACAR ni CODEL- 
CO estarían sujetas a esto, porque la primera no es empresa del 

Estado, y GODELCO tiene normas propias. 

En todo caso, el problema deriva del hecho de que la fi - 
jación de precios y de remuneraciones de este personal est$ en el 
249, uno sujeto al articulo lo, otro al articulo 2" y otro al 3 " .  
Entonces, producida la negociación, la pregunta es quién negocia. 
¿D6nde está el Estado? Porque si lo hace la persona 

está cargo de la empresa, no puede negociar libreme 
realmente tendrá que comprometer al Estado. Y, por 6 
llega al arbitraje, ¿cómo va a obligar el árbitro al 

El problema no es tan sencillo. Hay una terc 

la que habíamos conversado, en cuanto a que esta gente n 
ro de acuerdo a un procedimiento que puede determinar el 

te de la Repfiblica, o sea un procedimiento especial. 
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El señor MINISTRO DE HACIENDA.- ¿Me permite, Presidente? 

A mi juicio, hay que reconocer un hecho, cual es que si 
CODELCO no puede negociar, ésta es b fórmula más fácil de destruir 

a CODELCO. Porque, ¿qué sucede? 

Si se examina la estructura de remuneraciones de las em- 
presas del Estado en general, se nota que la gente que está muy 
abajo gana mucho más de lo que ganan en el sector privado, que los 

del medio están más o menos por ahi y que el personal de arriba es - 
tá ganando pero muchisimo menos que el sector privado. Entonces, 
¿qué ocasiona esto? Que la mejor gente, que es la que dirige y la 
que debe tener la capacidad para llevar adelante las empresas, se 
está yendo. Y realmente, si se analizan las empresas en el mundo 

moderno, éstas valen por la gente que tienen y no por otra cosa. 

En consecuencia, desde ese punto de vista, yo soy absolu - 
tamente partidario de que las empresas estatales que deben compe- 
tir con empresas privadas tienen que negociar y tienen que ir a la 
huelga. Eso lo veo como algo absolutamente ineludible. Y deben 
poder declararse en huelga porque ése es el mecanismo a través del 
cual hay una prueba de mercado de quién tiene la razón. 

Por la experiencia que he tenido de tratar remuneracio- 

nes a nivel de las empresas estatales, lo que me inquieta es que 
uno nota que desde el directorio de la empresa hasta el ejecutivo 
más alto, incluyendo al más bajo, siempre están en la misma trin- 

chera que los trabajadores, porque a ellos no les cuesta absoluta - 
mente nada dispensar los fondos públicos, y esto es algo muy huma - 
no. En mi opinión, si se da la oportunidad de ser popular o impo- 
pular, la gente elige ser popular, la gran mayoria de las personas. 

Por lo tanto, en un directorio de las empresas estatales 
es muy dificil tener personas que digan: "No, señor, esto no es lo 

justo", en circunstancias de que además van un poco en la colada, 
porque c6mo se va a dar aumento de remuneraciones a todos los tra- 
bajadores y no se les va a otorgar también a los ejecutivos. 

Por lo expuesto, creo que realmente el problema está a 
ese nive1,de determinar reglas del juego en la gerencia 

rial en estas empresas en forma tal, que los ejecutiv 

rectorios defiendan los intereses del Estado. Pero, 

punto, estimo que hay algunas fórmulas que se pueden 

vado ese punto, estimo que debe permitirse la negociac 
va y debe permitirse la huelga. Porque la huelga es el 

que brinda la oportunidady6ue haya un juicio de mercado 

cúanto vale la gente que está argumentando: "Yo valgo 200 
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Mi gran temor es que si se deja la resolución a un árbi - 
tro, éstos poco a poco irán aumentando las remuneraciones reales 

de los empleados de las empresas estatales, porque ellos también 
verán que en definitiva lo que tiene que pasar es que la tarifa 

de determinado servicio o el precio de un bien tendrá que subir. 

Y, entonces, ¿quién paga? Paga Moya, y como Moya no es nadie, 
sencillamente se aumentan las remuneraciones. 

El señor MIRANDA, DE LA ASESORIA JURIDICA PRESIDENCIAL.- 
En alguna medida, este problema se trató durante la sesión ante- 
rior, al ver el proyecto sobre organización sindical. 

Para decir las cosas con precisión, en realidad las em - 
presas del Estado son servicios públicos que tienen los caracte- 

res propios de los servicios pfiblicos, con una diferencia: que la 
naturaleza del servicio que prestan es similar o es asimilable a 
una relación comercial o industrial. Entonc.es, se llaman empre - 
sas del Estado, pero son servicios públicos en toda su extensión 
porque integran la organización administrativa del Estado y, en ú1 
timo término, están comprendidas directamente dentro de la esfera 

de acción del Jefe del Estado, el Presidente de la República. 

De modo tal que, desde un punto de vista doctrinario, la 

discusión en la negociación colectiva no se va a dar entre un em- 

presario y un empleado, sino que entre un trabajador y el Estado y, 
concretamente, con el Presidente de la RepCiblica. Es ahi donde no 
se ve claro cómo es posible que se pueda negociar. 

La verdad de las cosas es que el Estado en este caso, 
cuando fija remuneraciones y, en general, en el sector público, lo 
hace como Estado, en ejercicio de sus potestades públicas, en ejer - 
cicio de su soberania, y la soberania no ha sido nunca negociable. 
Se quiera o no se quiera, los funcionarios del Estado, incluyendo 
los de las empresas, son funcionarios ligados al Estado por un vin - 
culo legal que es un vinculo estatutario, no de carácter contrac - 
tual. Y, en tal virtud, por ejemplo, si en algún caso se han dado 
negociaciones de empresas estatales --en el pasado, concretamente 
esto sucedió en ENAP y en ENAMI--, ellas se tradujeron siempre en 
convenios colectivos. Pero, ¿qué dijo la jurispruden 

trativa en relación con esas negociaciones? Que el p 
ciones que habian formulado los trabajadores no era e 

peticiones que definia el Código del Trabajo, sino qu 
cicio propio del derecho de petición que a todos los 

asegura la Constitución Politica del Estado, y que el act 
tud del cual habia firmado la autoridad de la empresa 
do convenio no era sino la expresión formal de su voluntad, 
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tenia ningún valor juridico sino en la medida en que se tradujera 

en un acto administrativo formal dictado dentro de la esfera de 

la competencia de la respectiva autoridad, el jefe del servicio o 

el Presidente de la República, en su caso. Una vez que se dicta- 
ba ese acto, era ese acto el que producia el efecto de generar un 
aumento de la remuneración. 

Dicho esquezlpa, definido sobre la base de esos principios, 

puede estructurarse por la via de una facultad delegada en un tiem - 
po determinado, para que funcione considerando los intereses esta- 

tales en juego. Además, debe tenerse presente que si son empresas 
del Estado y son servicios públicos, está el principio señalado 

por la señorita Ministra de Justicia en la oportunidad anterior, 
está el principio de la continuidad de la prestación de servicios. 

Los servicios públicos, por su naturaleza, deben ser con - 
tinuos, permanentes y estables para que cumplan la finalidad de 
satisfacer las necesidades colectivas de la población. Cuando no 

es asi, el servicio público se distorsiona y se trastocan. funda- 
mentalmente sus caracteres básicos y esenciales. 

Por esa razón, no parece conveniente ni posible que el 
1 

Estado ceda en9ejercicio legitimo de sus potestades soberanas ante 
una negociación que, en definitiva, se está dando entre el Presi- 
dente de la República y trabajadores que est5n ligados al Estado 

por un vinculo que no es contractual sino legal, de carácter esta - 
tutario, de acuerdo con nuestra Constitución. Reconozco que exis - 
ten muchas doctrinas sobre el particular, pero en definitiva nues - 
tro esquema juridico as1 lo ha reconocido siempre. 

¿Y ahora cómo es? Es muy importante tener presente c6- 
mo es actualmente la estructura de remuneraciones de las empresas 
del Estado. Hay empresas del Estado que están en la Escala Unica 
en forma integral, enumeradas en el articulo lo del decreto ley No 
249. Cito dos ejemplos: el Servicio Agricola y Ganadero, que de 

acuerdo con la ley es empresa del Estado, y el INDAP, Instituto de 
Desarrollo Agropecuario. Ambos están en el articulo lo del cuerpo 
legal señalado y tienen sus remuneraciones fijadas por ley. Por 
consiguiente, no veo ahi negociación alguna, aun supuesto el caso 

de que se vaya a un autofinanciamiento de esas empres S, 

1 concibe el proyecto. 

En seguida, en el articulo 2" del 249, o sea 
remuneraciones fijadas por ley y en la Escala Unica, ten 
Empresa de Transportes Colectivos del Estado, la Empresa 
rrocarriles del Estado, la Empresa de Comercio Agricola 

la Polla Chilena de Beneficencia. Reitero: todas son emp 
Estado y actualmente se rigen por la Escala Unica, tienen S 
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neraciones establecidas por ley. 

Nosotros pretendemos que ella sea derogada por la vfa 
de una negociación, y sin un acto administrativo no sé cómo vamos 

a derogar esa ley que fijó una remuneración. Habrá que dictar 

otra ley que la derogue. Es cierto que esta situación puede cam- 
biarse y pasar al articulo 3" del D.L. 249, que las asimila al ré - 
gimen de remuneraciones.de1 sector privado, pero las asimila en 
forma muy relativa. Tan relativa es, que existen disposiciones, 
concretamente una en el articulo 9"del decreto ley 67.0, y otra en 
el articulo 16 del D.L. 99.9, que fijaron topes a esas remuneracio - 
nes con el objeto de que las reglas, del sector privado fueran re- 
lativas. Y actualmente, ¿cómo opera este sistema? Sobre la base 

de una resolución que dictan el Ministerio de Hacienda y de Econo - 
mia, suscrito además por el Ministro del ramo a través del cual 
se relaciona la empresa con el Ejecutivo. 

Es claro, entonces, que todo nuestro esquema juridico 
está respetando el principio que sustentaba anteriormente, en el 

sentido de que las remuneraciones de- los trabajadores del sector 

público en general, incluidas las de las empresas del Estado, se 

fijan por un acto administrativo de autoridad, cuando menos. De 
acuerdo con la Constitución, es por ley, pero ahora se puede fi- 
jar, respecto de estos casos, por actos administrativos de autori - 
dad. En este esquema es donde no puede operar, sin perjuicio de 

atentar en contra de otros valores como la continuidad del servi- 

cio, el esquema de negociación colectiva para fijar las remunera- 

ciones. 

El señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- En realidad, de acuerdo 
con la doctrina y con lo señalado, todo esto es absolutamente vá- 
lido. Sin perjuicio de eso, la realidad de los hechos ha sido mu - 
cho más fuerte en nuestra historia, y lo ha demostrado ENAP, don- 
de no se puede negociar por ser una empresa del Estado con todas 
esas caracteristicas que se señalaban, y que necesitaba un acto 
de soberania para poder pagar las remuneraciones. Sin embargo, hoy 

dia está financiando el señor Mimiza, que es del Grupo de los Diez, 
producto de un convenio colectivo, que lo hicieron y lo tan a ha- 

cer siempre no obstante las teorias que puedan exis ir 9 * \  
Ahora-, al parecer existe en verdad un rég 

que inhabilitaria a las empresas del Estado propiame 
ra poder entrar a la aplicación de esta norma. Pero 

men juridico el que lo impide, démos lo que señala el 

trznsitorio, y otorguemos una facultad al Presidente de 
ca para alterar el régimen juridico de aquellas empresas 
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do que no puedan someterse a las disposiciones de esta ley. Esta - 
blecido eso y hecho uso de la facultad el Primer Mandatario den - 
tro de los casos que se podrian estimar necesario, todas las empre 
sas o las que determinara el Presidente de la República podrian 
entrar a este sistema. 

Por lo tanto, en lo que es a la discusión doctrinaria, 
es muy válido. Los hechos son muchas veces más fuertes que la 

doctrina de la Contraloria, y aqui hay una solución que da la pro - 
pia ley al Presidente de la Reptíblica para que, si lo estima opor - 
tuno, cambie el régimen juridico de aquellas empresas que no se 

podrian acomodar a lo dispuesto por esta ley. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- En relación a esto, 
obviamente aparece como una de las soluciones el de que pasen a 

ser'sociedades anónimas, por as5 decirlo. Por eso, lo que yo plan - 
teaba, sin que esto todavia sea materia de discusión, es hasta dón - 
de podria buscarse una solución, cuál podria ser ésta, si la del 
articulo 14, transitorio, en fin. Pero de todas maneras subsiste 
el problema. Yo quisiera representar esto porque ha parecido un 

tanto sorpresivo el hecho de que hay circunstancias diferenciales 

que, a mi juicio, significan materializar un régimen especial, que 

podria ser mediante negociación con algún apellido, con algunas va - 
riables, pero, tal como le consultaba al señor Ministro del Traba- 
jo, bueno, ¿qué solución? 

Por desgracia, ha habido poco tiempo,y creo que si en 
48 horas escasamente se ha podido madurar esto, bueno, en seis me - 
ses o más que llevan pueden tener muchas mejores soluciones el dis - 
tinguido grupo de expertos que lo ha estado trabajando. Me parece 

que esto podria solucionarse con un estudio adicional. Por lo me- 
nos,- yo me permito señalar el problema y sugerir que hubiera algu- 
na solución alternativa especial. . 

El señor MINISTRO DE ECON0MIA.- Mi General, esta situa- 
ción la hemos estado viendo desde largo tiempo y, por eso, hacien - 
do un pequeño resumen de lo dicho acá, se ha estimado ne 

que el Presidente de la República tenga la facultad de c 
constitución juridica de las empresas del Estado y 
que van a ser empresas y las que serán servicios. 
cuerda, ésta era.una de las tareas que se dio tambi 
para ver qué servicios o empresas del Estado pasaria 
ing de empresas que se iba a crear en CORFO. Se traj 
to --no sé su nombre exacto-- de sociedad anónima a f 
pudieran trabajar y negociar libremente y trabajar como 
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para poder competir en igualdad de condiciones y, digamos, en for - 
ma leal con el sector privado. Las que no caian en ese estatuto 

quedarian como servicios del Estado y sometidas al régimen gene - 
ra1,de todo el quehacer del Estado. 

El señor MIRANDA, DE LA ASESORIA JURIDICA PRESIDENCIAL.- 

Con relación a lo que se acaba de exponer, deseo señalar lo si - 
guiente. 

Si una empresa del Estado cambia su estructura juridica 
y se transforma en una sociedad anónima, indiscutiblemente que no 
hay problema alguno. Las normas del decreto ley se le aplican 

aunque no se mencione a las empresas del Estado, porque dejan de 

ser tales. El problema se suscita cuando siguen siendo empresas 
del Estado y,precisamente, porque en razón de la definición poli- 

tica, el Estado ha querido que sea un servicio público y no que 
deje de serlo. Si deja de serlo, no hay ningún problema: el me - 
canismo de la negociación se le aplicará porque no está excluida, 
aunque el Estado tenga en ella representación, participación, o 

aportes de capital. Pero es importante determinar si es o no es 
servicio público. 

El artfculo 14 a que se aludió es una norma que, efecti - 
vamente, nosotros elaboramos en la Comisión para subsanar el pro- 
blema, que es inevitable, en el caso de que se acuerde polltica - 
mente incorporar a las empresas del Estado dentro del esquema que 
se ha diseñado. Esa es la válvula de escape, y no se cómo se hará 

realmente, porque esa norma está hecha no para transformar a una 
empresa del Estado en sociedad anónima. Está hecha para adecuar 

la estructura de la empresa para que, sin dejar de ser empresa del 

Estado, negocie. Ahora, ¿qué se puede dar al respecto? Me parece 

dificil de imaginar. 

Pero quiero sentar otro argumento más, porque, como plan - 
teaba, ésta no es una discusión verdaderamente doctrinaria o juri- 
dica. Seria una cuestión de principios: el Estado negociando con 
sus funcionarios, negociando en sus actos de autoridad y soberania. 

Ese es el problema. El Convenio 98 de la O.I.T., sob 
colectiva, especificamente dice lo siguiente a este r 
presente Convenio no trata de la situación de los fun 

blicos de la Administración del Estado". O sea, incl 

no internacional nadie nos obliga a nosotros a incorp 

funcionarios pfiblicos de ninguno de esos sectores, ni a 

servicios empresariales, mientras sean servicios público 
quema de la negociación colectiva. 



JUNTA DE GOBIERNO - 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Des - 
pués de toda esta discusión, que realmente ha sido muy interesan - 
te, parece conveniente que las empresas del Estado vayan a su ex - 
tinción como empresas del Estado. Si son empresas; si por defi- 

nición son algo que está hecho para ganar dinero y para actuar 

con criterio empresarial, deberiamos ir a sacarlas del esquema 
de empresas del Estado y organizarlas como sociedades anónimas. 

Y las demás, a servicios, donde no se aplica el esquema de nego- 
ciación colectiva. 

--Un asistente acota que, a su juicio, ésa es la única 

solución. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Yo estoy total - 
mente de acuerdo con el señor General Matthei. Aqul hay grupos 
de organismos administrativos. Son organismos administrativos. 
Esos no pueden negociar: se someten. Los servjcios de utilidad 

pública tampoco pueden negociar por ser organismos monopólicos 
que tienen parte de la vida de la Nación. Y, además, están las 

empresas, que tienen un patrón llamado CORF0,o ese holding de em - 
presas que actualmente está bajo un patrón. 

En consecuencia, el único sector que puede entrar al 

proceso que estamos estudiando serian las empresas. El resto, a 
la fila,.: o sea el resto no tiene ningún derecho a negociar. Y 
las empresas, como siempre lo hemos visto aqui, tienen la obliga - 
ción de dar dinero:Si no, no sirven. Porque ¿qué cambia? Cam- 
bia el patrón A, que era un señor o una sociedad, en £in, y pasd 
a otro patrón que se llama Fisco, pero este patrón Fisco también 

debe recibir el interés que le da el capital que tiene invertido 
en las empresas. 

De esa manera veo yo el problema. 

En consecuencia, tanto los organismos de administración 
del Estado como los servicios de utilidad pública no negocian. En 
eso estamos de acuerdo. No pueden ir a la huelga porque si se de - 
claran en huelga, hay una ley que permite despedirlos a todos y re - 
novar todo el equipo. En cambio, las empresas que so 

quier empresa privada, tienen la obligación de com 
buenos dividendos, y si,no- los dan no sirven como 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Concuerdo 
lo expresado por el Presidente. A mi juicio, aqui h 
blema: que algunas empresas que actualmente se llaman 
utilidad pfiblica, según'la definición que se ha dado n 
Por ejemplo, ENAP o ENAMI. Creo que éstas podrfan negoc 
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de su esquema. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Son empresas. 
Pueden negociar. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO,- Según su estatuto ju- 
rídico actual, no pueden hacerlo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Podrian nego- 
ciar. CODELCO podría negociar. 

El señor MINISTRO DEL TMBAJ0.- Podrian negociar. Por 
supuesto. Esa es la idea. 

--Se hace presente que CODELCO negociará por estar am- 
parada por la Constitución. 

--(Hay diversos diálogos imposibles de captar). 

--El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ENAMI. 

El señor MINISTRO JEFE DEL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL.- 
En ese caso, habria que modificar el inciso final del artículo 3.", 
que dispone que no pueden negociar las empresas que tienen más de 
50% de inversión estatal. 

El señor MINISTRO DE ECONOM1A.- A mi modo de ver, la 
solución estaria en cambiar el articulo 14, transitorio, que da 
la facultad al Presidente de la República para definir cuáles se- 
rán empresas y cambiar su status juridico --para considerarlas 
igual como sociedades anónimas--, y especificar cuáles serán ser- 
vicios. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. Aun 
más: para eso, podria decirse: "Una ley establecerá cuales son or - 
ganismos de administración, servicios de utilidad pública y empre - 
sas del Estado. Esta ley podrá ser modificada en el tiempo por 
simple decreto". O sea partimos con un cartabón. 

El señor MINISTRO JEFE DEL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL.- 
Eso confirmaría el planteamiento del General Medina que causó tan - 
ta sorpresa. El dijo: "Hay dos lineas: o van a ser servicios, o 
son empresas, y varias de las empresas van a ir a 
es lo que sucederá. 

-- (Nuevamente diversas personas dialogan) . 
El señor MINISTRO JEFE DEL ESTADO MAYOR 

En varias oportunidades se han colocado ejemplos 
organizaciones que son monopólicas como empresas 
tienen rentabilidad. Pero quisiera preguntar cuál será e 
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no, por ejemplo, de la E:T.C.E. y de Ferrocarriles del Estado. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La Empresa de 
Transportes Colectivos es una empresa de utilidad pública. 

El señor MINISTRO JEFE DEL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL.- 
O sea ésas no podrán negociar. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Como 
servicio o como empresa? 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Esas negociaban 
antes. 

--Se hace notar que pueden negociar, pero no declarar- 
se en huelga. 

--Un asistente pregunta qué organismos negocian? 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Eso podria dejarse pa - 
ra la definición. Aqui queda la idea que US. acaba de señalar, 
en el sentido de que no negocian los funcionarios ptiblicos, de 
municipalidades, etcétera, ni aquellos servicios de utilidad pti- 
blica. Pero las empresas si negocian. Esto sin perjuicio de que 
se pueda definir, y queda aqui claro que se definirán en el pla- 
zo de un mes cuáles son servicios de utilidad pfiblica y cuáles 
son empresas. Probablemente, ENAMI no es un servicio de utili - 
dad pública. Eso habria que cambiarlo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Un decreto con 
fuerza de ley designará cuáles son empresas de utilidad pbblica. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Qué 
es ENAP? 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- Es 
una empresa. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿Se 
puede declarar en huelga? 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- No puer. Tede ne- 
gociar. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- 
lica y es la única que trata el problema del 
puede ir a la huelga. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Estimo que e 
ENAP involucra otros conceptos, porque a mi juicio podr 
ciar. Incluso podria ir a la huelga, porque en este decr 
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indica que no podrá si afecta a la economla. Por eso, si efecti - 
vamente en el momento en que se declaren en huelga no hay stocks 

de petróleo o no hay importación posible de ese elemento, se di- 
ria: "No puede ir a la huelga", Pero si existen esas condiciones, 
a lo mejor convendria decirles: "Conforme, que vayan a la huelga". 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ¿Me permite, Presi - 
dente? 

A mimodo de ver, todo el problema está en el articulo 
14 final y creo que eso deberiamos adecuarlo. Y es buena la dis- 
cusión no sólo por haber clarificado diversos aspectos, sino ade- 
más porque ha evidenciado que el articulo 14, transitorio, no es 
completo y habria que adecuarlo. Pero, a.1 parecer, estariamos to - 
dos de acuerdo en que la norma del articulo 3" está clara y está 
bien. 

Articulo 4 " .  

-- (Hay diversos diálogos) . 
--El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA, da 

lectura al inciso final del articulo 3 " .  

El señor MIRANDA, DE LA ASESORIA JURIDICA PRESIDENCIAL.- 
En términos generales, hay dos tipos de empresas del Estado: las 
que por una ley se llaman propiamente empresas del Estado, que son 
todos los servicios públicos, tienen toda una estructura legal y 
no se rigen por las reglas generales del Derecho Público. Además, 
hay otras --ENDESA, IANSA-- que no son empresas del Estado en el 
sentido que se les da en la ley; son entes privados en los que el 
Estado tiene participación, aportes de capital o representación. 
Entonces, en estas empresas se negocia porque no son empresas del 
Estado. 

El problema ocurre cuando realmente son empresas del Es 
tado. Ahora, si éstas se resuelve transformarlas en sociedades 
anónimas dejan de ser empresas del Estado y no tenemos problemas. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Al parecer, ésa 
fue la idea inicial que tuvo la CORFO. 

El señor MIRANDA, DE LA ASESORIA JURIDIC 
Exactamente. Asi viene en la ley de CORFO, en re 
mar las actuales empresas estatales en sociedades 
reitero, no hay problemas. Estos se- plantean respec 
presas del Estado que son servicios públicos. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Bien 
a plantear este tema al tratar el articulo 14. 
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Entonces, t a l  vez 

en e l  a r t i c u l o  4" no habr ia  observaciones. 

Art iculo  5" .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Es ta  
norma es tablece  que no podrán negociar colectivamente, en t r e  

o t ros ,  l o s  supervisores.  Pero s i  é s to s  son empleados y supongo 

que podrán formar un s ind ica to  de supervisores,  a h í  pueden nego- 

c i a r .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Por supuesto. Pueden 

negociar individualmente su sueldo. Recuerde, Almirante, que 

t r e s  de cada cuatro trabajadores en Chile negocian su sueido en 

forma individual .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Me 

r e f i e r o  a l a  negociación co lec t iva .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Los supervisores pue - 
den negociar individualmente. No pueden hacerlo en forma colec- 

t i v a  por s e r  l a  pa r t e  de l a  empresa. Lo que aqui  sucede e s  que 

debe haber algunos que sean l a  empresa. Debe haber un grupo de 

personas que sean e l  lado de ac5. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Y eso l o  com- 

prenden e l l o s  también, porque en d i a s  pasados vinieron a hablar  

conmigo y e l l o s  mismos decian: "A nosotros nos colocaron en e l  

s indicato ,  en c i rcunstancias  de que nosotros controlamos a l o s  

del  s ind ica to  en su  t raba jo .  Por l o  tanto ,  no podemos e s t a r  in -  

cluidos ahf .  Querenos e s t a r  afuera". 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Y probablemente l a s  r e -  

muneraciones serán buenas. S i  us ted ,  para con t ra ta r  un supervi- 

sor ,  l e  dice:  "Mire, us ted  no podrá negociar colectivamente. Voy 

a colocar eso en s u  contra to ,  pero, por l o  tanto ,  l e  ofrezco es-  

t e  sueldo que e s  bueno". S i  l a  persona dice  que no, que no desea 

s e r  supervisor s ino trabajador y negociar colectivamente, podrá 

hacerlo. La idea e s  que en l a  re lac ión  labora l ,  a l  hacer e1,con- 

t r a t o ,  e l  empresario pueda manifes tar le  a una 

rá pa r t e  mia, p a r t e  d e l  dueño. Por l o  tanto ,  

lectivamente". 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBR.0 

tli en l a  ley .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En cua 

t i c u l o  6", tenemos l a  s igu ien te  redacción que en.mi opin 

n i f i c a  problemas: "No podrán declarar  l a  huelga l o s  t raba  
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de aquellas empresas que: a) 'atiendan servicios de utilidad públi - 
ca, y b) cuya paralización cause grave daño a la salud, al abaste 

m 

cimiento de la población, a la economia del pais y a la seguridad 
nacional" . 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Sería un poco redundan- 

te lo de "aquellos servicios de utilidad pública", porque según 

lo que acabamos de definir, esos trabajadores ni siquiera pueden 

negociar. Entonces, si un grupo de trabajadores no puede nego -- 
ciar, tampoco puede declararse en huelga. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- No. Yo tomé el ar 
m 

ticulo 6" tal como est8. Lo que sucede es que tiene un inciso fi 

nal que es aplicable a la letra b). 

Para que se produzca el efecto a que se refiere la le- 
tra b), o sea empresas cuya paralización cause grave daño a la sa - 
lud, al abastecimiento de la población, a la economia del pais y 

a la seguridad nacional, ser5 necesario que la empresa de que se 
trate comprenda parte significativa de la actividad respectiva del 
pais, o que su paralización implique laj~osibilidad total de reci - 
bir un servicio por un sector de la población. 

En estos casos, a) y b), si no se lograre acuerdo direc - 
to entre las partes en el proceso de negociación colectiva, proce - 
derá el.arbitraje obligatorio en los términos establecidos en es- 

ta ley. 

Es decir, es el mismo articulo. Tengo 1.a certeza de 

que solamente se trata de un problema de redacción. 

El señcr ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- En todo caso, es - 
ta n.orma dice relación con lo que dejamos pendiente, porque inclu - 
so hay . . . 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Por eso, ustedes 

los Auditores deben estar tomando nota para hacerlo presente cuan 
do corresponda. 

El señcr ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- 

neral, estimo que hay una confusión. 

Las empresas del Estado son unas, y los 
lidad pública son otros. No tienen nada que ver. 
servicios de utilidad p6blica los realizan particu 
vados, que no tienen nada que ver con el Estado. 
problema en qu&llos negociaran. En cambio, respecto 
sas del Estado, en la forma que se ha advertido el pr 
que considerar. . . 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Tome nota y va- 
ya estudiando bien cómo lo vamos a hacer al final. 

El señor MIRANDA, DE LA ASESORIA JURIDICA PRESIDENCIAL.- 

Además, está pendiente el problema de la huelga, es decir si se 
aceptará --en la redacción que se viene proponiendo se acepta-- 
que los funcionarios de las empresas del Estado vayan a la huel- 
ga, habria que modificar el Acta Constitucional No 3 en los tér- 
minos que en la primera sesión se acordó en principio no modifi- 
car, porque actualmente la Constitución prohibe a los funciona - 
rios del Estado, todos, de cualquier tipo,incluyendo los de las 
empresas, ir a la huelga. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero si las em - 
presas del Estado se consideran como empresas privadas, se arre- 
gla el problema. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Señor, yo nunca 
he entendido que se haya acordado que los trabajadores de empre- 
sas que atienden servicios públicos, o de empresas cuya paraliza - 
ción cause grave daño a la salud puedan declararse en huelga. No 
pueden. En consecuencia, no veo el problema. 

El señor MIRANDA (ASESORIA JURIDICA PRESIDENCIAL).- Me 
refiero a las empresas del Estado. Se trata de las empresas del 
Estado y, según lo que vimos la vez pasada y en base al plantea- 
miento hecho por la señorita Ministra de Justicia, su personal 
son trabajadores estatales y en la actualidad constitucionalmen- 
te tienen prohibido declararse en huelga. 

Entonces, se habria convenido en principio --en prin- 
cipio, porque se dejó pendiente sobre la base de estudiar este 
proyecto, en realidad; es problema de discusión definitiva-- que 
ellos en ningún caso irian a la huelga. 

Ahora, los otros, los que atienden servicios de utili- 
dad pública o servicios que interesan a la economia nacional o 
cuya pralización cause grave daño a la salud, etcétera, pueden o 
no pueden ir a la huelga, según lo resuelva el Presidente de la 
República, en una resolución conjunta, en julio de cada 
esa fecha el Primer Mandatario dice: "estas entidadks 
que pueden ir a la huelga, o no son las que pueden $ a tv huel- 
ga" . 

\ El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Insisto 
parecer, hay dos cosas. Primero, la situación del art 
relativa a quiénes pueden negociar, y la situación del 
60, referente a quienes no pueden ir a la huelga pero pu 
ciar. 
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Sobre e l  a r t iculo  3 " ,  se  ha convenido en principio que 

pueden negociar l a s  empresas del sector público y l a s  del Estado, 

pero no pueden negociar los servicios públicos. Hablo en general. 

Ahora, como muy. bien señaló don Carlos Miranda, es ta  norma requie - 
re  una adecuación del ar t iculo  14, t ransi tor io,  para ampliarla 

por e l  problema del 249, y también, por un problema de que hay em - 
presas del Estado, algunas, que no son ta les  por naturaleza, como 

e l  SAG, por ejemplo. E l  Servicio Agricola y Ganadero no es empre - 
sa del Estado, pero erróneamente está  definido a s i  en l a  ley. Es 

un servicio público. 

En consecuencia, yo visualizo que dentro de l a s  faculta - 
des que deben entregarse a l  Presidente de l a  Repbblica, s i  se e l i -  

ge l a  metodologia de l a  facultad delegada, debe tenerse presente 

que es claro,  por ejemplo, que e l  SAG no es una empresa del Esta- 

do. Esta es una cosa. Eso es lo  re la t ivo  a l  a r t iculo  3 " :  quié - 
nes pueden negociar. 

Ahora, e l  artbculo 6" dice relación con quienes, pudien - 
do negociar, no pueden i r  a 1a.huelga. Y ¿quiénes están en es te  

caso? Los trabajadores de l a s  empresas que atienden servicios de 

ut i l idad pública o cuya paralización cause grave daño a l a  salud, 

alhastecimiento de l a  población, a l a  economia del pais o a l a  se - 
guridad nacional. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Pero 

no tienen nada que ver con e l  Estado. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Nada que ver. Pue- 

de es tar  y puede no estar .  

En seguida, l a  norma que viene a continuación es  novedo- 

sisima y constituye un gran logro para los trabajadores. 

En l a  legislaci6n anterior se decia que no pueden decla- 

rarse en huelga aquellas empresas cuya walización causara grave 
daño a l a  salud, etcktera, y no se determinaba l a  magnitud, l a  for  - 
m a ,  y eso creaba una situación de frustración. Para superar eso, 

se consigna l o  siguiente: "Para que se produzca es te  efecto de que 

cause grave daño, será necesario que l a  empresa de que se t r a t e  com 

prenda parte s ignif icat iva de l a  actividad respectiva 

que su paralización implique l a  imposibilidad t o t a l  d 

servicio por un sector de l a  población". 

Eso es sumamente novedoso y viene a respeta 

zar adecuadamente e l  derecho de los trabajadores que 

norma que no estaba definida, no estaba aclarada, entraban 

f l i c to .  Y l o  destaco en dos planos: uno, en e l  plano de l a  
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juridica que significa, el aporte a la nueva institucionalidad que 

hace la Junta de Gobierno, y otro en el plano de que es un factor 

importantisimo de paz social, porque en la medida en que estén de- 

finidas claramente las reglas del juego, en esa medida hay más paz 

social. 

Asi visualizo el problema, señor. 

Insisto: creo que todo el problema sigue siendo el articu 

lo 14, transitorio, y rogaria que fuéramos pensando en esta disposi - 
ción: qué debe hacerse con ella. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Al parecer, aqui se 

produce un conflicto debido a que hay dos órdenes de clasificación: 

uno relativo a la propiedad, y otro a la función que cumple. Enton- 

ces, resulta.que aqui es donde comenzamos a vernos casados porque 
algunas disposiciones las hacemos conforme a este orden de clasifi - 
cación, si es privada o es estatal o, bien, cuando se producen al- 
gunas normas que nos interesan de acuerdo con el fin último que cum - 
plen las empresas, como es en este caso especffico. 

Dentro de esto, además de la importancia que tendria esto 

de definir como un avance en la parte de institucionalidad, me atre - 
verfa a hacer un alcance en el sentido de cuáles serian los casos 

en que esto se aplicarfa, siempre que hubiera los elementos de jui- 

cio para hacerlo, porque naturalmente puede estar muy bien estable- 
cida una norma, pero si después aparece como teórica o incumplible, 
el efecto puede ser negativo. ¿En qué sentido? Me explico. 

Por lo general, estos aspectos son extraordinariamente va - 
riables. Por ejemplo, tomando el aspecto económico, si una vez al 
año se establece que determinadas empresas tienen un grave impacto 

en la economia del pais o en el abastecimiento de la población, den - 
tro de la variabilidad que puede tener, incluso por condiciones que 

escapan a toda previsión, como un fenómeno meteorológico que liqui- 

de en un área especifica toda producción económica, bueno, resulta 

que esto pasó a ser, de algo que era absolutamente libre y que no 

pasaba nada, a una cosa extraordinariamente importante. 

Por consiguiente, se verá modificado el hec 
Presidente de la República entre a definir una vez a 
es importante y lo que no lo es, y esta norma aparec 
cio un poco teórica. Luego, establecerla para que d 
que modificarla ... 

Si se le deja la facultad, estoy completam 
do, pero ccnsidero inconveniente estar fijando casos 
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El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. Lo del plazo es dis - 
cutible. La idea de él es para que usted pueda decirles a las em- 

presas, antes de que negocien: "Señores, ustedes pueden o no pue- 
den". En todo caso, la inquietud estaba un poco salvada con la rea 
nudación de faenas, lo que yo explicaba anteriormente. El Presiden - 
te decide en julio, y después serán pocas empresas las que pasen a 
ser graves por algo extraordinario. Considero que serán muy pocas, 
y por eso está la facultad de reanudación de faenas. O sea, repito: 
está salvado un poco con la reanudación de faenas que no admite plg 

zo, sino que se decreta cuando el Presidente la estima necesaria. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Se podrfa colocar: "al me 
nos en el mes de Julio", para dejar la posibilidad de que se haga 
mes a mes. Entonces, con eso se da el anuncio general, y si hay una 
cosa especifica que sucede, también se puede incluir. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No es problema, Presiden - 
te, que eso se amplie y se haga más flexible en el momento en que 
se declare esa lista. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Deseo hacer presente 
que la norma está redactada de tal manera que no involucra directa- 
mente al Presidente de la RepCiblica. Es resolución conjunta de los 
Ministerios del Trabajo y Previsión Social, de Defensa Nacional y 
de Economia, lo que posteriormente permite al Primer Mandatario una 
revisión sin que constituya desautorización, sin que sea una quie - 
bra del administrador del Estado. 

Por lo tanto, yo no habria considerado peligroso el haber 
dicho que fuera por decreto supremo firmado por el Presidente de la 
República. Se trata de una resolución de los Ministerios, que pue- 
de ser revisada por el Jefe del Estado. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. No hay 
problema. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Articulos7", 8: 9", 
10, 11. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme, 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACION. - El art\culob2 es ex - 
tenso. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0A.J.- En esto 
duda, y creo que vale la pena traerla a colación en est 

Textualmente, el decreto ley 2.006, que fija 
Social de la Empresa y tiene fecha 3 de mayo, quedó con 
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en su a r t i c u l o  t r a n s i t o r i o  dltimo, a que e n t r a r f a  en vigencia e l  m i s  - 
mo d la  en que comenzara a r e g i r  e l  nuevo Código de l  Trabajo. Por l o  

tanto,  no ha s ido  puesto en vigencia,  pero, evidentemente, podria 

s e r l o  cuando s e  implementara e l  nuevo Código d e l  Trabajo, cuerpo l e  - 
ga l  que s e r i a  modificado c a s i  totalmente mediante todo e s t e  paquete 

de proyectos de decretos leyes de l  Plan Laboral, En consecuencia, 

podria o no podria considerarse que e l  decreto l ey  señalado deberia 

r eg i r .  Como hay normas que evidentemente es tán  en contradicción con 

aspectos que aqui aparecen, me a t r eve r f a  a seña la r ,  en atención a 

que no l o  he escuchado --conversé s i  hace un momento con e l  señor 

Ministro de l  Trabajo sobre e s t a  materia--,  que a l o  mejor podria 

se r  conveniente es tab lecer  alguna fórmula t r a n s i t o r i a  que permit ie-  

r a  adecuar e l  Es ta tu to  Socia l  de l a  Empresa, o mantenerlo; porque 

como aqui  ya hubo una def in ic ión desde e l  punto de v i s t a  p o l i t i c o  

del  Gobierno, s i  acaso no hubiera alguna declaración a l  respecto po - 
d r i a  i n t e r p r e t a r s e  e s t o  como e l  haberse echado a l  b o l s i l l o  e l  Esta- 

t u to  Socia l  de l a  Empresa. 

Esa es  m i  gran inquietud sobre e l  asunto, m i  General. 

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Señor, tenemos un ex - 
per to  en Derecho d e l  Trabajo, que e s  don Jaime I l l a n e s ,  profesor ex - 
t r aord inar io  de l a  Universidad Catól ica.  Le rogar la  una aclaración 

sobre e l  p a r t i c u l a r .  

E l  señor 1LLANES.- Presidente,  en rea l idad,  e l  Esta tuto  

Social de l a  Empresa d ice  que comenzará a r e g i r  una vez que s e  pro- 

mulgue e l  nuevo Código de l  Trabajo. E l  proyecto de decreto l ey  so- 

bre l a  nueva organización s ind i ca l ,  ya aprobado, y é s t e  van a reem- 

plazar c a s i  en 90% e l  antiguo Código d e l  Trabajo, pero de e s t e  cuer - 
po l ega l  todavia quedan vigentes toda l a  organización de l o s  t r i b u -  

nales d e l  t raba jo ,  e l  procedimiento de l o s  j u i c io s  ordinar ios  d e l  

t rabajo  y e l  j u i c i o  espec ia l  de ejecución de l a  sentencia.  De mane - 
r a  que, juridicamente, todavia no e n t r a r l a  a r e g i r  e l  Es ta tu to  So - 
c i a l  de l a  Empresa. S i  habria que tener  muy c l a ro  que, cuando s e  

modifique aquello,  automáticamente van a entender que han entrado a 

r eg i r  l a s  disposiciones señaladas. 

E l  señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- En ese  

rna p o l i t i c o .  Se mantiene o s e  cambia. 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- E 

tener lo  en suspenso. 

E l  señcr SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- A r t i  

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA.- En e 

so hay una modificación de redacción. Deberia dec i r :  

t rabajadores o s ind ica tos  de una misma empresa cuyos t r a  
1 1  presenten a l o  menos e l  10% ... . 
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-- Se producen d iá logos .  

E l  señor  ASZSCR JURIDICO DE LA kIiI.lAilA.- llLos cjru180s de  t r a b a j a  

dores o s i n 6 i c a t o s  de  l a  rnisrns empresatf .  ~ s t s  dicho en o t r a  p a r t e .  

E 1  señor  SECR'tThR7,O DE I.EGIST2i~C3'0N.- i.~6nio q u e d a r i a ?  ¿ Igua l?  

"Los sinc7,i(:atos o grupos de t r a b a j a ~ l o r e s ~ ~ ,  

E l  sefior A3ESOII J U R I C I C O  DE LA 2,P.r-:ADA,- "Los grupos de  t raba-  

jadores o s i n d i c a t o s  de  una m i s m a  empresa que r e p r e s e n t e n  a l o  menos 

e l  19% d e l  t o t a l  dc l a  emprcsal?. 

U 1  señor  SECRI,Ti iRIO DE LCGISLfiC1OPJ.- ~ r t í c u l o  14. 

-&.r t í c u l o  15. 

E l  señor  GERERAL PIP!OCI-IET, PRESIDENTE ,- Conforine. 

E l  seiior CECEIE;Ti\.i:IC DE Lf l ;GISIJ / iCION,-  En e l  a r t i c u l o  '16, ~ 6 1 0  

un problema de  v e r i f i c a c i ó n .  

En e l  i n c i s o  pr imero,  no sé s i  q u e d s r í a  b i e n  b o r r a r  "op ta re  

por negociar  s i n  e f e c t u a r  l a  comunicaci6nt~ y poner en cambio " S i  e l  

em(p1eador no e f e c t u a r e  t a l  comunicación a  l o s  demc?s t r a h a j a a o r e s ,  de- 

ber& negociar  con quienes  hub ie rcn  presentado e l  p r o y e c t o f t ,  y cont inu  

cía: "En e s t e  evento l o s  den& t r a b a j a d o r e s  mantcndran su  derecho a  

presentar  proyectos  de  c o n t r a t o s  colectivos en e l  tiempo y forma que 

es tablezca  l a  l e y t f ,  

A r t i c u l o  17.  

Para n o s o t r o s ,  e l  problema no es  de o p t a r ,  s i n o  de  comunicar. 

Por eso ,  borramos l a  expres ión  l t o p t a r l f  y quedarfa  a s í :  I f S i  e l  emplea- 

dor comunicare a todos l o s  demás t r a b a j a d o r e s  de  l a  empresa l a  cj-r- 

cunstancia  de  haberse  presentado un proyecto de  c o n t r a t o  c o l e c t i v o ,  

eso s e  har5  en el plazo  de  30 d f a s  contzdo desde l a  fecha de l a  comu- 

nicación para p rccen ta r  p royec tos ,  en l a  Eorriia y condic iones  e s t a b l e -  

c idas  en e s t a  l e y n .  

~ r t i c u l o  18. 

E 1  señor F l I N I S T R O  J E F E  DEL COAJ.- En e s t e  a r t l c u l o  apa rece ,  

eventualmente, una p r o h i b i c i ó n  o l i m i t a c i ó n  a  1.0s t r a b a j a d o r e s ,  en el 

sent ido  de  no p r e s e n t a r  ninguna p e t i c i ó n  para d a r  cumplimiento a e s t e  

periodo de  dos acos. 

En r e a l i d a d ,  no s& s i  e s t o  e s  solamente por un 

encuadrar a todos d e n t r o  de  l o s  mismos pe r iodos ,  o  en 

d e b i l i t a r  e s t a  pos ic ión  d e  l i b e r t a d  de poder negoc ia r  

los traba jadares, 

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- La  l i b e r t a d  de  

l imitada cuando las e x i g e n c i a s  d e l  b i e n  común l o  hacen 

En e s t e  caso  no podriamos a c e p t a r  que l o s  p l i e g o s  

can todo e l  t iempo, porque p r o d u c i r i a  problemas económico 

Entonces, l a  i d e a  c s  que negocien a l  mismo tiempo, 
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~ o d o  e s t o  e s  un mecanismo para que s e  pongan de  acuerdo en 

negociar. No t i e n e  mbs s e n t i d o  que &se,  

E l  señor  MINISTKO J E F E  DEL C0AJ. -  Pero e s t o  no excluye  de nin-  

guna manera l a  p o s i b i l i d a d  de  negoc ia r  indiv idualmente  d e n t r o  de  e s t e  

perfodo de  r e c i 6 n  con t ra tado .  

El celior 1,IIi.JISTRO DEI ,  TRABAJO.- No, 

El señor SGINISTRO J E F E  DEL C0AJ . -  Grac ias .  

-- Se formulan a lgunas  observaciones  que no s e  captan .  

31 sefíor SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ r t i c u l o  19. 

~ q u í  creemos n e c e s a r i o  ag regar  una f r a s e  a l  f i n a l ,  M e  r e f i e r o  

a l  i n c i s o  que d i c e  <'Los t r a b a j a d o r e s  que no presenten  proyecto  de  con- 

t r a t o  d e n t r o  de  l o s  p lazos  ind icados ,  se entenderá  que optan  por man- 

tener sus  c o n t r a t o s  i n d i v i c l u a l e s ~ .  Le a g r e g a r í a  e s t o :  " ~ e g i r á  cn es- 

tos casos l a  norma d e l  i n c i s o  f i n a l  d e l  a r t i c u l o  a n t e r i o r 1 > .  E s  d e c i r ,  

que pueden,de común acuerdo,  i n i c i a r  en c u a l q u i e r  tiempo l a  negocia- 

ción c o l e c t i v a .  Es una norma ~ 6 1 0  de a c l a r a c i 6 n .  

Un e l  a r t í c u l o  2 0 ,  i n c i s o  sequndo, nos parece  que  hay un e r r o r  

de c i t a  a l  mencionar l o s  i n c i s o s  primero y t e r c e r o .  Zstimarnos que s e  

r e f i e r e  a l  i n c i s o  a n t e r i o r .  Seguramente hay un problema de  cop ia ,  

Por e s o ,  e l  i n c i s o  segundo d i r f a  e s t o :  "Si  e l  empleador s e  ne- 

gare a f i r m a r  dicha c o p i a ,  l o s  t r a b a j a d o r e s  podrsn r e c u r r i r  a l a  Ins-  

pecci6n d e l  Trabajo d e n t r o  de  l o s  dos d i a s  h a b i l e s  s i g u i e n t e s  a l  ven- 

cimiento d e l  p lazo  seííalado en e l  i n c i s o  a n t e r i o r ,  para  que l e  n o t i f i -  

que d e l  proyecto de  c o n t r a t o .  Se entender5  p a r a  e s t o s  efectos por em- 

pleadores s l a s  personas a quienes  s e  r e f i e r e  el a r t í c u l o  4Q d e l  de- 

c re to  l e y  NQ 2 -200, de  197611. 

~ r t f c u l o  21. 

~ r t i c u l o  22, 

E n  e s t e  a r t i c u l o ,  en e l  i n c i s o  t e r c e r o ,  s e  h a b l a  de "has ta  711, 

pero en e l  i n c i s o  s u b s i g u i e n t e  s e  d i c e :  113, 5 6 71f, Luego, e l  "hastar1 

e s t a r i a  de  más. 

E l  señor  ALEIIRAMTE MEIIINO, DIIEI.iBR0 DE LA JUDJTA .- ¿ ~ 6 n d e ?  

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En e l  i n c i s o  segundo d e l  

articulo 2 2  s e  d i c e  "has tau .  Expresa l a  norma: "La Comis 

dora e s t a r á  compuesta por tres miembros, S i n  embargo, l o  

o grupos que r e p r e s e n t e n  250 t r a b a j a d o r e s  o más p o d r h  n 

delegados y l o s  que r e p r e s e n t e n  1.000 t r a b a j a d o r e s  o más 

brar  h a s t a  s i e t e t 1 .  Pero en e l  i n c i s o  s u b s i g u i e n t e  se d i c  

bajador t endrá  derecho a dos ,  a t r e s  o a c u a t r o  v o t o s ,  n 

vos, s i  l a  comisión Negociadora e s t u v i e r e  i n t e g r a d a  por t r e  

s i e t e  miembros, respect ivamente t1 ,  De e s t o  deducimos que l a  

l thastaU es tá  de  mds en e l  i n c i s o  segundo. 
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E l  señor  GENERAL PINOCHET , FRESIDZNTE .- Bien , 
E l  señor AL,XZHAP,ITU MERTIqCi, MIl:I.!l3RO DE LA JU1JTA.- El. Último 

inc iso  man i f i e s t a  que " E l  empleador, a s u  vez ,  t e n d r s  derecho a s e r  

represenkado en l a  negociaci6n h a s t a  por t r e s  apoderados". 

Entendemos que c s t o s  f i l t imos,  para que verdaderaniente r ep re -  

senten a l a  p a r t e  empresarial, deben formar p a r t e  de  13 empresa por 

l o  menos un ano, porque a l o s  t r a b a j a d o r e s  no les g u s t a  neda que e l  

dueño de l a  empresa nombre a t r e s  abogados de  l a  c a l l e  Agust inas  en 

cal idad de  apoderados y que 6 s t o s  aparezcan a n t e  e l l o s .  Para l o s  obre-  

r o s  e s  desagradable  ponerse en c o n t a c t o  con t r e s  señores a quienes 

no han v i s t o  en s u  v i d a  y no t i e n e n  nada que v e r  con l a  f j b r i c a ,  y 

que e l  empresario des igna  para negociar en su  r e p r e s e n t a c i 6 n .  

Considero que eso  e s  i n j u s t o ,  Lo mejor será que negocien con 

e l  jefe que conocen y con e l  c u a l  1:rabajan. 

E l  sefior GYMEKhIl 14hTTIIE1, I.IIEPIE31I0 DE L.&. JUNTA.- h m$ me parece  

bien. 
E l  señor  GENERAL PINOCIiET , PRESIDENTE .- Conf orriie . 
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLRC1ON.- Que tengan a l o  menos un 

año, 

E l  señor  AL?-!IRANTE 1 JERINO , M1I:MERO DE IAz. JTJJTA .- ')Que tengan 

e n A l a  empresa por 10 menos un añot1. 

E l  señor  GENERAL MI;NDOZX, I~II¿I.!BF<O DE LA JTJMTi. .- O h l i q a t o r i a -  

mente t i e n e  que ser de  l a  empresa, 

E 1  señor  M I N I S T R O  DEI, TIQL3AJO.- Me parece  razonab le ;  me parece  

5ien. En todo c a s o ,  pueden i r  a s e s o r e s ,  

E l  señor  ALr4IRAIITE DiERIPJO, FIIUPIRRO DE LA JUNTA.- Para  que l o s  

conozcan O 

E l  sefior SECRZTkl¿IO DE LEGiSLACION, -  ~ r t í c u l o  2 3 ,  

~ r t í c u l o  24. 

E l  sefior MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- En cuanto  a l o s  a s e s o r e s  que  

designan l a s  p a r t e s ,  es te  a r t í c u l o  d i c e :  " l o s  que deber jn  ser profe-  

s iona les  u n i v e r s i t a r i o c ~ ,  

Entiendo que e s t o  obedece a l a  t e c n i f i c a c i 6 n  d e l  proceso, que 

s e  hace a l  m& a l t o  n i v e l ,  pero ,  a1 mismo tiempo, aparece  como c i e r t a  

l in i i tac ión  c a s i  imposible  de  c u m p l i r  por algGn t i p o  de  S 

pecialmente l o s  de  t i p o  a g r l c o l a .  V a  a s e r  d i f i c i l  que 6 
t r e n  a s e s o r e s  que sean  p r o f e s i o n a l e s  u n i v e r s i t a r i o s ,  En 

nes, l a  negociación con e l  patrón ser5 U i f i c i . 1  r ea lmente ,  

Yo s u g e r i r l a  b o r r a r  e s a  p a r t e ,  para  que no quedara 
t e ,  p a r a  que quedara l i b r e ,  d e n t r o  d e  l a  f a c u l t a d  de  acceso  

E1 señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- S I .  La propos ic ión  d 



REPUBLICA/~DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 
- 

t e r i o  i b a  s i n  e s a  exigencia .  

La i d e a  c o n t r a r i a ,  segfin en t i endo ,  f u e  pa ra  e l i m i n a r  a  l o s  

eventuales  s g i t a d o r e s  . Ahora q u i z s s  quedó demasiado e s t r i c t a .  

Podríamos v e r  s i  es p o s i b l e  e s t a b l e c e r  algún p recep to  que 

e v i t e  l a  en t rada  de  a g i t a d o r e s  a  l a  mesa de  negociaciones.  Pcro t i e n -  

do a c o i n c i d i r  con e l  General  Medina en que puede s e r  exces ivo  ped i r  

a  un s i n d i c a t o  pequeño t e n e r  que c o n t r a t a r  a una persona con t i t u l o  

p ro fes iona l  u n i v e r s i t a r i o .  Puede i n t e r p r c t a r s e  como una norma r e s t r i c -  

t iva .  Podrfamos buscar  un punto intermedio.  

-- S e  produce in tercambio  de  opin iones ,  

E l  sefior MIP!IJTSO J E F i i  DEL t S T i \ D O  t.lkYOi;: PEIESIDEPJCIAL,- Sobre 

todo cuando todos l o s  Gitimos a g i t a d o r e s  hen s i d o  e s t u d i a n t e s  univer-  

s i t a r i o s ,  Los de ten idos  en l o s  filtiinos acontec imientos  son todos es- 

tud ian tes  u n i v e r s i t a r i o s .  

E l  señor ILLrXNYS,- En  r e a l i d a d ,  e s t a  norma se h i z o  para l o s  

asesores  y t i e n e  su  fundamento en l o  o c u r r i d o  en e l  pasado, 

E s  c i e r t o  que e n t r e  l o s  p r o f e s i o n a l e s  u n i v e r s i t a r i o s  también 

hay a g i t a d o r e s ,  pero cn alguna niedida quedan sometidos a l a  d i s c i p l i -  

na  de su c o l e g i o  p r o f e s i o n a l .  

En cambio, l o  que o c u r r í a  a n t e s  e r a  que l l egaban  l o s  pa r l a -  

mentar ios ,  l o s  d i r i g e n t e s  de  f e d e r a c i o n e s  s i n d i c a l e s  y l o s  d i r i g e n t e s  

de l a  C e n t r a l  Unica de  Traba jadores ,  y l a  verdad e s  que con e l l o s  no 

s e  podia negociar .  A m$ personalmente m e  t oc6 ,  en l a  huelga  de  Sopro- 

l e ,  haber l l e g a d o  a  un acuerdo con l o s  t r a b a j a d o r e s ,  pero de  inmedia- 

t o  l l e g a r o n  l o s  a g i t a d o r e s  de  l a  C e n t r a l  Unica de  Trabajadores  a de- 

c i r l e s  que e s e  acuerdo no t e n í a  ninguna v a l i d e z  porque e l l o s  no l o  

habían aceptado,  

Entonces,  se t r a t a  de  una medida de  r e s t r i c c i ó n ,  C i e r t o  e s  

que puede no ser l a  mejor ,  e s  d e c i r ,  no va a  s e r  l a  panacea,  porque 

e n t r e  l o s  p r o f e s i o n a l e s  u n i v e r s i t a r i o s  tambi6n hay s g i t a d o r e s  , pero 

es  una r e s t r i c c i 6 n ,  por l o  menos, 

-- Se  producen d i á l o g o s ,  

E l  señor  MINISTRC DEL TRABAJO .- ~ o d r f a  ponerse una r e s t r i c c i 6 n  

de acuerdo con l o  expresado por u s t e d ,  o  s e a ,  que no poi rdn  s e r  ase- 

so res  l o s  d i r i g e n t e s  de  o rgan izac iones  s i n d i c a l e s  de m 

l a s  personas con m i l i t a n c i a  p o l f t i c a .  

E l  sefior M I N I S T R O  JEFE DEL COAJ,- Eso s i ,  

-- Se hace  p r e s e n t e  que e s t d  dicho. 

Z l  señor  E í I I . ISTRO DEL TfiABAJ0.- ¿Para l o s  a s e s o r  

-- Se s o s t i e n e  que en cuanto  a los asesores .  

E l  señor  I i I IMISTRO DEL, TRABAJO,- Creo clue e x i s t e  pa 

s i6n  Negociadora. 
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Yo l o  c o l o c a r í a  para l o s  a s e s o r e s  y a s í  quitamos l o  r e l a t i v o  

a l o s  p r o f z s i o n a l e s  u n i v e r s i t a r i o s ,  que también l o  estinio un poco ex- 

cesivo.  

E l  sefior M I N I S T R O  J E F E  DEL COAJ,-  Se podr la  e q u i l i b r a r  eso. SS 

una sugerencia .  Se toma l a  s a l v a g u a r d i a ,  una condici6n.  

E l  sefior GENLRAL PINOCWLT, PRESIDENTE.-  ¿cómo va a quedzr? 

E l  sefíor SECRETARIO DE L E G I C L I C I O N  ,- i C a r a m b a  que e s  d i f i c i l  

r e d a c t a r  ? 

E l  señor  PKKNI!:TKO JZL7E DEL C0A.J.- Sugiero  l o  s i g u i e n t e .  Supri-  

mir l l l o s  que debersn s e r  p r o f e s i o n a l e s   universitario^^^ y agregar  un 

i n c i s o  en e l  s e n t i d o  expresado por e l  p ro fesor  sefíor I l l a n e s .  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- "No podrán a c t u a r  como aseso- 

r e s  o t r o s  d i r i g e n t e s  s i n d i c a l e s  n i  m i l i t a n t e s  de  p a r t i d o s  p o l ~ t i c o s V 1 ,  

E l  scrior GZl'JZRAL EJIPIOCHET, PRESIDENTi3.- " N i  d i r i g e n t c s  de f e -  

deracionesVt.  Y personas a j e n a s ,  

E l  señor  SECRETAiiIO DE LEGISL,EICIOFJ, - " N i  d i r i g e n t e s  s ind ica -  

l e s  n i  d e  f ede rac iones  y confederac iones  n i  m i l i t a n t e s  de p a r t i d o s  

p o l í t i c o s l l ,  

E l  señor  ILLANCS,- Va a s e r  exactamente i g u a l ,  1)orque se pue- 

de c r e a r  e l  cargo  de  a s e s o r  que no s e a  d i r i c e n t e  s i n d i c a l  n i  de  fe-  

derac ián  G confederación n i  d i r i g e n t e  p o l i t i c o ;  se c r e a  un a s e s o r  

p o l i t i z a d o ,  p r o f e s i o n a l ,  con 1 2  e x c l u s i v a  f ina l ic iad  de  en to rpece r  l a  

negociaci6n c o l e c t i v a ,  

E l  señor  SECRET/?IIIO DE LEGISLii.CIO1J .- Un a s e s o r  de  c o n f l i c t o s  . 
E l  scíior ILILi\NES.- Creo que l a  norma de  l o s  p r o f e s i o n a l e s  uni-  

v e r s i t a r i o s  puede no s e r  s u f i c i e n t e  resguardo,  pero en a lguna  medida 

resguarda  m á s  que o t r a s  medidas que podamos tomar,  que abren una com- 

puer t a  mayor. E s a  es l a  razón de poner tT los  p r o f e s i o n a l e s  u n i v e r s i t a -  

r i o s " ,  d a ~ o  que e s t o s  se h a l l a n  sometidos eri a lguna ríicdida a l a s  d e c i  

s iones  de  s u  c o l e g i o  p r o f e s i o n a l ,  

E l  seÍior F!IMISTRO JEFE DEL COAJ,-  Creo que en e l  pasado no 

habla l i m i t a c i o n - s  c o n t r a  l a  a c t i v i d a d  p o l í t i c a ,  

E l  seKor ILL~INES .- No habfa l i m i t a c i o n e s .  

E l  sefior MINISTRO JEFY DEL C0AJ.-  Precisamente por e s a  razón 

ent iendo c u a l  e s  1.a i d e a ,  pero c r e o  que no s e r i a  e f i c  

f i n e s  que se hacen p resen te .  En cambio, s í  queda e l  v  

lado, Por e so ,  s e  t r a t a  de buscar  una so luc i6n  en amb 

E l  señor  GENERAL PíENUOZA, IIIEI?BRO DE LA JUNTA, 

en condic iones  de  c o n t r a t a r  p r o f e s i o n a l e s ?  Ese es e l  pr 

entonces no podr ían  e n t r a r  a negoc ia r ,  

E l  señor  ILLANZS,- La i d e a  e s  que puedan a d m i t i r ,  

o b l i g a t o r i o ,  
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-- Se formulan observaciones  que no se captan.  

E l  sefior GZMi3RAL PTNGCHET, Pi<ESIDEFJTE .- Parece  que e s t á  b i e n ,  

a pesar de  s e r  dura.  
No sé s i  e s  monopolio de l o s  abogados, economistas ,  soc ió lo -  

gos, de todos e s t o s  seííorcs..  . 
E l  sefior GXNERAL MATTHEI , MIEMBRO DE LA JUKTA,-  Los ?:sesores 

s i rven  a l a s  p a r t e s .  Y é s t a s ,  en e l  fondo, empezaran a f i j a r s e  en 

quiEnes han designado p a r a  e s t o s  e f e c t o s ,  porque en e l  f u t u r o  l a s  

consecuenciac las s u f r i r á n  arnbüs p a r t e s ;  en tonces ,  se cu ida rán  de l o s  
asesores  que nombren, en v i r t u u  de que e l l a s  deben escoger  l ib remente  

a! l o s  a sesores .  Si no,  se l o s  v a  a imponer l a  conr'ederaci6n. 

Creo que a h í ,  en alguna p a r t e ,  e s t %  e l  problema, 

C l  señor  SECHLTP.RJO DE L U G 1 S I i i C I O N . -  Considero v á l i d a  l a  obser-  

vaci6n d e l  sefior General  I%edinn, La verdad e s  que puede s e r  muy c a r o  

o imposible para  un t r a b a j a d o r ,  s l  p e r i n i t í r s e l e  e l e g i r  a l o s  a sesores  

designar  a l  que s e a  u n i v e r s i t a r i o .  Yo l o  l i b r a r í a  simplemente. Y no 

tengo ningún problema r e s p e c t o  de  l o  que pase ,  porque llay d e l i t o s  -- 
que ciiseíík en l a  re lac ión--  que cometen l o s  que i n c u r r a n  en p r á c t i c a s  

d e s l e a l e s ,  y d e n t r o  de  l a s  p r á c t i c a s  d e s l e a l e s  e s t 5  precisamente e s t o  

D e  manera que m i  sugerenc ia  e s  supr imi r  l i s a  y l lanamente a l o s  pro- 

f e s i o n a l e s  u n i v e r s i t a r i o s ,  y Únicamente l i m i t a r  a t r e s  e l  número de  

asesores .  

U 1  señor P I I N I S T R O  DEL TfIAGA20.- E l  s i s t ema  t i e n d e  a hace r  que 

l o s  s i n d i c a t o s  no c o n t r a t e n  a p o l i t i c o s  cono a n t e s ,  porque l e s  va a 

c o s t a r  muy c a r o  con todo e s t e  mecanismo que hemos diseñado.  

Y e s t a  norma aparece  como una imposición que puede s e r  usada 

po l i t i camente  en c o n t r a ,  

E l  señor SEldERAL PITIOCHET , PRESIDEPITE .- Los p o l í t i c o s  no co- 

bran un centavo. 

E l  seGor M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- V a  a s a l i r  c a r o  en e l  s e n t i d o  

de que l a s  f u e r z a s  de  t r a b a j o  van a perder  en e l  r e s u l t a d o ,  porque s i  

e l  p o l l t i c o  les  d i c e :  "Vayan a l a  hue lga ,  porque es l o  que conviene 

a l  pa r t ido" ,  . . , 
E l  señor  G51.JEPUiL PIPJOCI-iET , PRESIDENTE ,- Pero buscan v e i n t e  m i l  

a r t imañas ,  Son muy d i a b l i t o s  , Nosotros somos ch ic lu i l l  

todavía  , 

E l  sefior MINISTRO DEL TRABAJO.- No t i e n e  mayor 

A m í  me preocupa Lo d e l  General  Medina, de  que 

d e s p r o v i s t o s  de  a s e s o r í a  l o s  s i n d i c a t o s  ch icos  o no p 

por t e n e r  que c o n t r a t a r  y pagar a un p r o f e s i o n a l  un ive r  

Y 1 señor  GE1JZiIF.L IJIIJCCE-IET , PRESIDENTE O- Entonces 

a s e s o r e s  que des ignen l a s  p a r t e s ,  y no podrsn exceder 
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E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Eso es, 

E l  señor  ILLflKES .- Se t r a t a  de  que l a  negociación c o l e c t i v a  

sea t r a t a d a  10 r d s  t l cn icamente  p o s i b l e  desde el punto de  v i s t a  eco- 

nómico y Laboral.  AS^ que se r e q u i e r e  gen te  muy preparada.  

L o s  s i n d i c a t o s  menores t i e n e n  la p o s i b i l i d a d  de  a c u d i r  a 1  Ser- 

v i c i o  de  A s i s t e n c i a  J u d i c i a l ,  que es g r a t u i t o .  

Y a l  margen de l o  que pud ie ra  d e c i r  l a  l e y  o no, l o s  s i n d i c a -  

t o s  grandes van a  t e n e r  l a  a s e s o r z a  ex t ra lega l - ,  porque e s  medio diff- 

c i l  c u b r i r  l a  p a r t e  p o l í t i c a .  

I n t e r e s a  que l a  ncgociaciÓn c o l e c t i v a  s e a  t é c n i c a ,  p u r a ,  donde 

jueguen rea lmente  l o s  i n t e r e s e s  de  l a s  p a r t e s .  Hay cosas  r e a l e s ,  s6- 

l i d a s ,  

-- Se produce in tercambio  de  i d e a s ,  

Un sefior ASESOR.- Pero e l  S e r v i c i o  d e  A s i s t e n c i a  J u d i c i a l  no 

atiende,.. .  

E l  seiíor ILLANES,- Respecto de  l o s  s i n d i c a t o s  a g r f c o l a s  peque- 

ños, e l  campo e s t á  l l e n o  de  t é c n i c o s  u n i v e r s i t a r i o s  a g r i c o l a s .  

E 1  sefíor M I N I S T R O  JCPE DEL COAJ, -  Habrfa que c l a s i f i c a r  quié- 

nes son p r o f e s i o n a l e s  u n i v e r s i t a r i o s ,  

Un señor  ASKSOl?,- Eso no l o  hemos d e f i n i d o  nunca. 

E l  sefior M I N I S T R O  J E F E  DEL C0AJ.- Entonces,  l a  i d e a  e s  que se 

t r a t a  d e  l a  educación s u p e r i o r ,  que e s  d i s t i n t a ,  

-- S e  producen d i6 logos .  

E l  señor M I N I S T R O  DEL Ti2ABAJO.- Como en todas  l a s  c o s a s ,  hay 

argumentos para  ambos l a d o s ,  pero c r e o  que desde e l  punto tie v i s t a  de  

l a  p resen tac ión  es mejor que no e s t E  l o  de  l o s  p r o f e s i o n a l e s  univer-  

s i t a r i o s .  

E l  señor  GENERAL PIMOCHET, PRESIDENTE ,- S i n  lugar  a dudas,  e l  

s i n d i c a t o  que e s t é  en e s t o s  momentos por e n t r a r  a  una negociación no 

va a buscar  a una persona que no s e a  capaz y de  buenos an teceden tes ,  

E l  señor M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- No e s  conveniente ,  por e l  p r i s  

c i p i o  de  l i b e r t a d  que c o n t i e n e  e l  proyecto ,  l a  e x i s t e n c i a  de  e s t a  

c l & u s u l a ,  que puede v e r s e  como i n j u s t a  para  l o s  t r a b a j a d o r e s .  

Entonces,  propondria  s a c a r  e s a  r e f e r e n c i a ,  

E l  señor  GENERAL FINOCHET,  PRESIDENTE.- Se saca  

E l  seÍíor SGCRGTARIO DE Li3GLSLACION.- ~ r t í c u l o  2 

En e l  i n c i s o  segundo de  e s t e  precepto ,  teneriios 

queremos sef ia la r  un e f e c t o  que s e  produce, para  l a  dec 

adopte, 

Dice: "Un t r a b a j a d o r  que tenga  un c o n t r a t o  c o l e c t i  

no podrá p a r t i c i p a r  en o t r a s  negociac iones  c o l e c t i v a s ,  en 

r i o r e s  a 1  d e l  vencimiento de  su  c o n t r a t o ,  s a l v o  acuerdo c o  
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dor. Se entendera  que  hay acuerdo d e l  empleador, s i  6 s t c  no rechaza  

l a  i i ic lusi6n d e l  t r a b a j a d o r  cn l a  r e s p u e s t a  que d6 a l  proyecto de  con 

t r a t o  c o l c c t i ~ o , ~ '  

Por o t r a  p a r t e ,  e l  i n c i s o  f i n a l  d e l  a r t i c u l o  53 expresa :  "Se 

entenderá que no se ha hecho e f e c t i v a  l a  huelga  s i  l a  mitad mds uno 

de l o s  t r a b a j  adores  involucrados  en l a  negociación con t inuaren  labo- 

rando" , 
¿ ~ u é  v isua l izanios ,  ana l i zando  e s t e  i n c i s o  con cl a n t e r i o r ?  V i -  

sualizamos l a  p o s i b i l i d a d  de  que e l  empleador convenga con un t r aba -  

jador a j eno  a 1  c o n f l i c t o  y que i n g r e s a  en 61, e l  s e r  ins t rumento  d e l  

empleador para  e l  e f e c t o  de  p roduc i r  e l  rechazo d e l  pl-iego, e l  I r a c a -  

so d e l  c o n f l i c t o  y de l a  s a l i d a ,  Ver:ios en e s t o ,  como e f e c t o ,  una po- 

s i b l e  a l t e r a c i ó n  d e l  orden i n t e r n o  en l a  empresa, 

S i  asf f u e r a ,  convendrfa que s e  mantuviera este acuerdo d e l  

empleador con e l  nuevo t r a b a j a d o r ,  pero no con e l  gremio en c o n f l i c -  

to ,  y siempre que no v o t e  e l  que i n g r e s a ,  

E 1 señor  ILLI'~~II~RIJTY M E R I N O  , PIIEMBRO DE LE. JUMT'A, - No entendf 

nada. 

Pero en todo c a s o ,  d i c e ,  e l  empleador r e s p e c t o  de  acc iones  que 

entorpezcan l a  negociación c o l e c t i v a  y s u s  procedimientos cn c u a l q u i e  

r a  de l a s  formas.,, ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TlXABAJ0.- Eso e s  una tremenda p r á c t i c a  

des lea l ,  ~ s t a r s a  a  c u b i e r t o  de  l a s  p r d c t i c a s  d e s l e a l e s ,  

E l  señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- Por o t r a  p a r t e ,  e l  t r a b a j a d o r  

que i n g r e s a  nuevamente a n e g o c i a r ,  ese que t i e n e  c o n t r a t o  c o l e c t i v o  

v igente ,  c o r r e  cl r i e sgo  de  que s u s  condic iones  de  t r a b a j o  desmejoren 

por e l  hecho de  s e r  aprobada l a  ú l t i m a  propos ic ión  q u  h i z o  e l  emplea 

dor ,  y ese r i e s g o  no c r e o  que l o  vaya a c o r r e r .  

E l  seiior SECRETARIO DE LZGISLACIOFJ,- E l  problema s e  p l a n t e a  

de e s t a  manera, sefior. Se produce una vo tac i6n  e n t r e  q u i n i e n t o s  t r a -  

ba jadores ,  Se r e s u e l v e  por mayorza de  un vo to  una decisi61-1 determina- 

da. A t r a v & s  de  e s t e  mecanismo, e l  enpleador  busca un t r a b a j a d o r  

ajeno que adopte su  p o s i c i 6 n ,  l o  i n c l u y e  y cambia todo e l  c u r s o  de  l a  

dec is ión  s i n d i c a l ,  Ese e s  e l  r i e s g o  que cnfocamos. 

E l  señor  DIRECTCR DEL TRAl3AJ0,- L e  a c l a r o  inmed 

l a  r e s p u e s t a  d e l  empleador t i e n e  que ser a l  momento de  

ción d e l  proyecto d e  c o n t r a t o ,  no a l  momento en  que s e  

t a r  una s i t u a c i ó n  de  huelga ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACICN,- No; yo hab lo  

dec i s iones  que se toman en e l  proceso,  No de  l a  huelga  s o  

E 1  señor  D J R L C T O 3  DEL TRABAJO,- E 1  t r a b a j a d o r  que n 

por6 a  l a  p resen tac ión  d e l  proyecto  de  c o n t r a t o  no puede en 
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a v o t a r  la huelga,  
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION, -  Sa lvo  acuerdo con e l  em- 

p l e a d o ~ ,  
E l  señor  DIRKCTOR DEL TRABAJO.- Salvo acuerdo con e l  emplea- 

dor ,  que se va a e j e r c e r ,  s i  l o  e x i g e ,  en e l  s e n t i d o  de  que no 10 ex- 

cluya en su r e s p u e s t a ,  

El señor SECRk:ThRIO DE LEGICLkCI0N.- ¿ ~ s t &  dicho a s t .  

E l  señor  DIRECTVR DEJ, TRABAJO,- "Se entender6  que hay acuerdo 

de l  empleador, s i  & s t e  110 r echaza  l a  i n c i u s i 6 n  de l  t r a b a j a d o r  en l a  

r e spues ta  que clé a l  proyecto  d e  contx-ato c o l e c t i v o r 1 .  

E 1  sefíor SECKETAXIO DF; LZGISLACIG1J.- Ya, 

E l  señor  GSIJERAL I;iLPIDO%A, MfZDliBliC; DE LA JUiiT,2.- CbJo quedar ía  

mejor "El t r a b a j a d o r u ,  en vez de "Un t r aba jador l l ?  

E l  sefior SECRLTXRIO DE LSGISL1iCXON.- S I .  
~ r t f c u i o  26. 

En e l  i n c i s o  segundo s e  dan una s e r i e  de  f6rmuias:  30 Ó 15 

d ías  s i  e x i s t e  c o n t r a t o  c o l e c t i v o  v i g e n t e ;  1 0  s i  no e x i s t e .  Pero todo 

para desembocar En que e l  empleador deber& d a r  respi ies ta  a l  proyecto 

de c o n t r a t o  d e n t r o  de  d i e z  clías, 

Pensarrios que está. de rnjs l a  f r a s e  "un p lazo  no p o s t e r i o r  a l o s  

30 6 15 d í a s  a n t e r i o r e s  a l a  f echa  de  vencimiento d e l  c o n t r a t o  colec-  

t,ivo v i g e n t e ,  según c o r r e s p o n d i e r e  en conf orrniSad con e l  a r t f c u l o  14,  

S i  no e x i s t i e r e  c o n t r a t o  c o l e c t i v o  v i g e n t e , l a  r e s p u e s t a  deberá  d a r s e  

dentro d e H ,  S e  puso ac6  30 6 1 5  dias porque son d i v e r s o s  casos  que s e  

producen, pero e l  e f e c t o  es común: 1 0  d i a s .  

En consecuencia ,  nos parece  que,  formalmente, podr ían  e l iminar -  

se e s a s  c u a t r o  l í n e a s  clel i n c i s o  segundo, que quedar ia  a s í :  l l E l  emple ii 
dor deberá d a r  r e s p u e s t a  a l  proyecto  de  c o n t r a t o  d e n t r o  de  l o s  10  díac i 
s i g u i e n t e s  a  su p resen tac i6n .  Las p a r t e s ,  de  común acuerdo,  podrán pr(, 

r rogar  e s t e  plazo por c l  tQrmino que estimen necesa r io t t .  

-- Se producen dialogas, 
-- S e  hace p r e s e n t e  que es problema de redacci6n .  

E l  sei?or SECRETARIO DE I,EGISLACIOI\T.- M e  pa rece ;  s ó l o  ae redac- 

ción, 

E1 sefíor DIRECTGR »EL TRABAZ0.- En e l  primer caso  

ley  en l a  s i t u a c i ó n  de que haya c o n t r a t o  c o l e c t i v o  vigen 

la cual e l  p lazo  70 contamos de  a d e l a n t e  hacia a t r á s ,  E n  

se p a r t e  de  l a  base  de  que no hay c o n t r a t o  c o l e c t i v o ,  e  

ta  como corresponde,  h a c i a  ade lan te .  Ahora, en e l  fondo, 

son vAlidos en l a s  dos s i t u a c i b n e s ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISL?ACIGM.- Por eso  s u g i e r  

toda e s t a  dis t inc i -ón ,  
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E l  sefíor D I 2 E C T O R  DEL TRABAJO.- Creo que no a l t e r a  nada. 

E l  señor M I N I S T R O  DEL TIlABAJ0,- La c l á u s u l a  d e l  i n c i s o  t e r c e r o  

es  fundamental, ~ q u l  e s t s  e l  problema de  que e l  empleador no puede 

o f r e c e r  menos a l o s  t r a b a j a d o r e s .  E s t e  i n c i s o  e s  q u i z á s  e l  ni& impor- 

t a n t e  d e l  proyecto,  

Yo ha r f a  un agrcgado a l  f i n a l ,  porque l a  i d e a  cs que e l  emplea. 

dor  o f r e c e  a l  t r a b a j a d o r  l a  misma can t idad  que  t e n i a ,  r e a j u s t a d a ,  y 

un mecanismo de r e a j u s t e  de  ahí en ade lan te .  Zntonces,  noso t ros  hemos 

puesto que l e  o f r e z c a  un mecanismo d e  r e a j u s t e  para l o s  primeros 1 2  

meses, pensando en un convenio por dos anos ,  de  manera que 1.e o f r e c e  

un r e a j u s t e  a l  final d e l  año,  y ps ra  e l  o t r o  r e a j u s t e  v i e n e  l a  nueva 

negociación,  en que l e  t i e n e  que o f r e c e r  de nuevo r e a j u s t e ,  Pero a h í  

no queda c l a r o  en e l  caso  6e  que los  c o n t r a t o s  sean  a más de  dos años 

Entonces, t e n d r í a  que c x p r w s e  a l g o  a s í  como l o  s i g u i e n t e :  "~dem6s ,  

deberá contemplar como mínimo una r e a j u s t a h i l i d a d  anual  segfin l a  va- 

r i a c i ó n  d e l  I n d i c e  de  P r e c i o s  n l  Consumidor, para  l o s  pr imeros 12 

meses en l o s  c o n t r a t o s  d e  dos años ;  para  25 meses en l o s  c o n t r a t o s  d( 

t r e s  años ,  y a s í  sucesivainenkesl. 

E l  seiior ASESOR J V R I D I C O  DE LA AKP.TADA.- ¿Debe e x i s t i r  un s o l o  

año a l  f i n a l ?  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- C la ro ,  s iempre que quede un 

solo año a l  f i n a l ,  para  que e l  empleador o f r e z c a  un'25?&, considerando 

20% de i n f i a c i 6 n  y un 5%. O s e a ,  e s  un asunto  de  e s t 6 t i c a  d e l  o f r e c i -  

miento, Pero t i e n e  que quedar un s o l o  año a l  f i n a l .  D e  o t r a  manera 

e l  empleador podrfia d e c i r :  "Le o f r e z c o  un c o n t r a t o  a c u a t r o  años ,  per (  

s61o e l  prirner afío con r e a j u s t e f f ,  Entonces e s t a r i a  bajando e l  s a l a r i o  

Entonces,  con e s a  fGrmuia queda.  abría que a c l a r a r  e s o ,  pa ra  

que  l a  f i l o s o f í a  s e a  que sieriipre esté l a  c l á u s u l a ,  

Un  sefior ASESOR.- ¿Es i n d i s p e n s a b l e  l a  r e a j u s t a b i l i d a d  anual?  

¿No podr fa  s e r  de  o t r o  modo? 

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Puede s e r  d i s c u t i b l e .  rJo s 6  
s i  e l  M i n i s t r o  d e  Hacienda nos puede da r  su opin ión ,  Creo que debe 

s e r  anual l a  r e a j u s t a b i l i d a d ,  dada l a  i n f i a c i 6 n  esperada  de  aqu í  en 

adelante .  

E l  señor  GENERAL PII~iOCHET , PKYCIDEIJTE .- S i  b a j a  

puede s e r  dos veces a l  año o una vez a l  año. Pero por 

con t r e s .  

E l  sefíor FZINISTRO DEL TRABAJO.- Por e s o ,  es com 

dente,  ~ q u f  s e  pone cono mínimo una r e a j u s t a b i l i d a d  an 

pueden convenir  dos veces a l  a r ~ o s ,  pero e x i g i r  como mlni  

año c r e o  que e s t á  b ien ,  

~ u e d a r i a  a s%:   demá más, deberá contemplar como minim 

j u s t a b i l i d a d  anual  según l a  v a r i a c i ó n  d e l  I n d i c e  de  P r e c i o s  
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midor para  l o s  primeros 1 2  meses, cuando l o s  c o n t r a t o s  s e  e s t a b l e z -  

can a dos afios.. . . I 1 

E l  sefior MII~ISTRO DE I1ACIENDA.- Ponerle "para e l  per iodo,  ex- 

cluidos l o s  f i l t imos  doce meses", 

E l  senor  M I N I S T R O  DEI, TRABAJO.- E s  mucho más fsci .1 de  poner, 

¿ ~ 6 m o  quedar ia  l a  r edacc ión  exacta?  

-- Se producen d iá logos .  

E l  señor  M I N I S T R O  DE 1-IACIENDA .- "Para e l  per iodo correspondien  

t e ,  exc lu idos  l o s  dlt irnos 1 2  mesest1, 

E l  sefior IdIINISTRO DEL TRABAJO,-  ltFara e l  per iodo de  a q u í  en 

adelante ,  exc lu idos  l o s  fi l t imos 1 2  mecest1, o mejor "Para e l  per iodo 

del c o n t r z t o ,  exc lu idos  l o s  Últirnos cioce meses1', 

-- Se produce in tercambio  de  opiniones.  

E l  selior GLNERiiL I iEI<DOZh,  ib;IZI+iR!?CI DE LIi JUi\!TIi.- R e s u l t a  aiie el 

Indice de Prec ios  a 1  Loncuciidor no e x i s t e  s i  no l o  f i j a  un organismo. 

LO f i j a  e l  Dl in is te r io  de    cono mía o no sé quién. 

-- Se produce intcrcanibio de  i d e a s .  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TIZABAJO,- Tiene toda  l a  razón.  Hay que 

e s p e c i f i c a r  que es e l  ZPC f i j a d o  por a l g ú n  organismo, porque algunas 

personas c a l c u l a n  o t r o  i n d i c e .  

E l  sefior GEIJERiiL I.IEL~lDCZA, I.:TGP:URO DE LA 3UIIJTii.- Esa. e s  l a  d i f  e 

rencia. 

E 1  señor  GENLRi \L  PINCCHCT, PKZSTDi2NTE .- Conforme, 

E l  señor  SECHETAKLG DE LEGISLRCIO?4 .- k r t i c u l o  2 7. 

E l  seííor GEI\JERAL PII\IOCIIET, PHEdIDENTE .- Conf oriiie . 
E l  señor  CECI!~TiiIILO DE LEGISL~ACIODJ ,- ~ r t í c u l o  2 8 .  

E l  señor GENE1IP.L PINOCHET , PIZESTDLMTU .- Conforme. 

E l  sefíor SEC!<E2PRIO DE LEGISLhCIOI~1.- ~ r t 5 c u i . o  29. 

~ q u f  hay un problema que habíamos pensado a c l a r a r .  Dice: llSi 

e l  enipleador no d i e r e  r e s p u e s t a  oportuna a l  proyecto  de  c o n t r z t o ,  s e  

entederd que l o  a c e p t a ,  s a l v o  f u e r z a  mayor o caso  f o r t u i t o n ,  La d i f i -  

cul tad e s t r i b a  en qui&n dec ide  s i  e s  f u e r z a  mayor o caso  f o r t u i t o .  

En e s t o  i n c i d e  l o  que p l a n t e é  a l  comienzo. La g r a c i a  en e s t a  

materia e s  que s i  e l   empleado^ permanece c a l l a d o  y ,  desprec iando l o  

que d i c e  e1 t r a b a j a d o r ,  no l e  importa  l o  que o c u r r a ,  l a  sanción  e s  

que se es t ima que e l  empleador a c e p t a ,  pero  con una. ex 

mente razonable :  l t s a l v o  f u e r z c  mayor o caso  f o r t u i t o 1 f .  

c a l i f i c a ?  

U n  sefior ASESOR.- ~ a b r f a  que b o r r a r l o ,  

E 1  scllor S E C R S T ~ L K I O  DE LEGPSLACIoM.- YO había peri 

s igu ien te :  , - "que d e ~ e r s  c a l i f i c a r  l a  1nspecci6n del Trabaj 

midad a l  reg lamentow,  porque de o t r o  nodo d e b e r í a  i n t e  
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gado. 

-- Se  producen d iá logos .  

E l  sefior GENERAL PIMOCIIET , PIIESIDENTE .- S i n  p r e t e n d e r  s e r  un 

~ n d r b s  B e l l o ,  c r e o  que en e l  inciso segurido d e l  a r t F c u i o  26  debe de- 

c i r  lVresponderdw, en l u g a r  de  "deber6 d a r  r e spues ta" .  

S1 sefior SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- En e l  a r t í c u l o  2 9  estamos 

viendo e l  problema de  l a  c a i i f i c a c i 6 n  de  l a  f u e r z a  mayor o e l  caso  

f o r t u i t o  cuando e l  empleador no dé  r e s p u e s t a :  l a  s e c r e t a r i a  de  Legis- 

lac ión  ha propues to  1s ~ n s p e c c i b n  d e l  Trabajo ,  y s i  no ,  t e n d r í a  que 

c a l i f i c a r  e l  Juez  d e l  Trabajo.  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PRZSIDENC1AL.- No sé. Soy de  opin ión  

d e  d e j a r l o  como e s t á ,  porque cuando s e  produzca un caso  f o r t u i t o  o 

d e  f u e r z a  mayor, cono un incend io ,  una c a t á s t r o f e ,  l a  verdad es que 

s i  se d i s c u t e  l a  e x i s t e n c i a  d e l  c a s o  f o r t u i t o  o l a  f u e r z a  mayor, e l  

problema t e n d r á  que  i r  a un t r i b u n a l .  

U n  señor  ASESOR.- La norma g e n e r a l  e s  que todo vaya a  l o s  tri- 

bunales. 

-- Se producen d iá logos .  

E l  se5or  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Yo tengo anotadas  dos po- 

s i b i l i d a d e s .  51 problema es que a l g u i e n  debe de terminar .  TJna p o s i b i l i  

dad es e l  Juzgado d e l  Trabajo.  La  o t r a  e s  l a  ~nspecci-611 d e l  Trabajo.  

E l  prohlema es de  d e c i s i ó n  p o l í t i c a .  Creo que s i  no s e  d i c e  

nada; l a s  r e g l a s  g e n e r a l e s  f i n a l e s  en t regan a l  Juzgsdo e l  asunto .  

Ahora, no s é  c u 5 l  e s  l a  i d e a  de  l a  comisión. S i  es l a  ind ica -  

da,  muy b i e n ,  que c a l i f i q u e  l a  f u e r z a  mayor o e l  caso  f o r t u i t o  l a  au- 

to r idad  j u d i c i a l .  S i  l a  i d e a  e r a  no resol-ver  e l  problema, a l g u i e n  ten.  

d r í a  que hace r lo .  Y h e  quer ido  s e n a l a r  l a  ma te r i a  para  i n d i c a r  l a  ne- 

cesidad d e  q u e  a l g u i e n  l a  so luc ione .  

Pie dicen q u e  l a  i d e a  e r a  que r e s o l v i e r a  e l  Juzgado dcl Trabajo 

E l  sefior COHOIJ!.:L VASELA (GASINETE FFLC1! ) . - L a  ~ o r r ~ i s  i b n  liabfa bo. 

r rado l a  expresión "o caso  f o r t u i t o n ,  pero a p a r e c i ó  o t r a  vez. ~ a b f a  

queda60 reemplazada por " fue rza  r n ~ y o r ~ ~ ,  que e s  rnjs f5ci. l  de a p l i c a r .  

-- Se produce in tercambio  de  opiniones.  

E l  señor ILLAP!ES.- En Derecho d e l  Trabajo se  d i s t i n g u e  e l  caso  

f o r t u i t o  de  l a  f u e r z a  mayor. Esta proviene  de  l a  n ~ t u r  

d e l  hombre. 

s e r í a  muy fkil que en e l  proyecto  d e  c o n t r a t o  

rra que l a  persona s e  ausen ta  a Europa quince  d i a s  a n t  

probler;ia. FTo hay c6n:o r e s o l v e r l o .  Por e so ,  especialmen 

d e  a c c i d e n t e s  d e l  t r a b a j o ,  que es donde s e  ha  d i s c u t i d o  n 

fuerza  mayor y e l  caso  f o r t u i t o  se  u n i f i c a n .  

En cambio, s i  a l  empleador s e  le  incendió  l a  i n d u s t r  
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de un te r remoto  s e  l e  v i n o  a b a j o ,  indudablemente que h a b r i a  f u e r z a  m a -  

yor pa ra  6i y no podr ía  e n t r a r  a c o n t e s t a r  in tegramente ,  porque e s t a -  

r i a  en o t r a s  condic iones ,  

E s a  es l a  d i s t i n c i 6 n ,  

E 1 señor  GEDJERAL PIi.IOCIIET, l3RESIDENTE ,- ¿Ouedó c l a r o  entonces? 

E l  señor SI2CRETARIO DE LZGISL!iCLOl~l .- S i ,  pero, ,  , . 
E l  señor MINISTRO DEL INTERIOR .- HaSrla que b o r r a r l o ,  porque 

e s t o  o c u r r e  en todos  l o s  p lazos  l e g a l e s ,  S i  yo tengo un p lazo  l e g a l  

para a p e l a r  de una r e s o l u c i 6 n  j u d i c i a l  que me condena a muerte ,  por 

ejemplo, y por f u e r z a  mayor no puedo h a c e r l o  d e n t r o  de  61, e s  p o s i b l e  

que despu6s se d i c t e  a lguna norma o l o s  t r i b u n a l e s  acepten  e l  r e c u r s o ,  

Pero no e s t s n  e s t a b l e c i d o s  en ninguna p a r t e  l a  f u e r z a  mayor o e l  ccso  

f o r t u i t o  como una manera de  i n t e r r u m p i r  l o s  p lazos  o l o s  e f e c t o s  d e l  

cumplimiento de  un plazo. 

E l  sefíor SECRETlZRIO DE L~EGISL:";.CSON.- Encuentro toda  l a  razón a: 

señor Min i s t ro  en su  razonamiento j u r í d i c o ,  pero me pa rece  e s c l a r e c e -  

dor y Ú t i l  poner expresamente flsal-iro e l  caso  de  f u e r z a  mayortt en una 

l e y  que van a manejar l o s  t r a b a j a d o r e s ,  E s  i n n e c e s a r i o  e11 Derecho, co. 

cido con u s t e d ;  pero  c r e o  que e s  iítii que l o s  t r a b a j a d o r e s  sepan de 

e s t o ,  a f i n  de  que despues no aparezca  como una t r i q u i f i u e l a  que inven., 

ta  el pa t rhn ,  

E l  sefíor M I N I S T R O  DEL I I JTERIOR, -  Pero tainbi6n p o d r i a  entender  

que e s a  e s  l a  s a l i d a  que estamos dando a l  pa t rón ,  
E 1  seflor SECRETARIO DE .LEGISLACION.-  Pero es razonab le :  s e r i a  

fuerza mayor, E s  problema de  imagen, S i n  embargo, t i e n e  razón e l  seño18 

Ministro en cuanto  a que no e s  necesa r io .  

E l  senor  ALIIIIKPII\JTE ?,'lERIEJO, MIEI~lI3RO DE IJ?. JUI.JTA,- E s  mejor bo- 

rrar l a  f r a s e  "sa lvo  f u e r z a  mayor o caso  f o r t u i t o t 1 .   irl la: " s e  enten- 

derá que l o  aceptat? y se acabó. 

-- Se producen d iá logos ,  

E l  sefior GLNI2RAL PIPJOCHET, PRESIDENTE .- idos detenemos h a s t a  l a .  

4 de l a  t a r d e ,  

-- S e  suspende l a  s e s i ó n  a l a s  13.05 y s e  reanuda a l a s  16.05 

horas,  

E 1  señor  SECRETIiRIO DE LEGISL-jiCIOI\J ,- Quedamos 

30, señor .  

~ r t i c u i o  31, 

E l  señor  ASESOR JURIDICO DE L4 ARMADA,- En e l  

"Todas l a s  normas sobre  remuneraciones,  b e n e f i c i o s  y 

t r aba jo  que s e  hayan acordadov,  ~ e b e r l a  d e c i r  l lbenef ic ios  

en concordancia con l a  d e f i n i c i ó n  que se d i o  de  l a  neaocia  

t iva.  
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E 1  señor MII\JISTRO DEL TRABAJO.- Ent iendo que podrfa  haber  a l -  

gún b e n e f i c i o  acordado en l a  negociaci6n que no f u e r a  en d i n e r o ;  o  

sea, que l a s  p a r t e s  simplemente d i s c u t i e r a n  en d i n e r o ,  pero despugs 

d i j e ran :  tlQueremos que p a r t e  de  e s t o  s e  en t regue  en t a l  o  c u a l  forma" 

Entonces e l  precepto  a p a r e c e r í a  como r e s t r i c t i v o -  

Por e s o ,  c r e o  que clebi&rarnos d e j a r  a b i e r t a  l a  norma, s i  cree-  

mos que puede haber  un b e n e f i c i o  de  o t r o  t i p o .  En g e n e r a l ,  l o s  bene- 

f i c i o s  van a s e r  en d ine ro .  

E 1  señor  ASE;SOR J U H I D I C O  DE LIA ARFIAIIA .- Se a d v i e r t e  con t rad ic -  

t o r i a  con e l  a r t í c u l o  11, que d i c e :  I1Son m a t e r i a s  de n e ~ o c i a c i 6 n  co- 

l e c t i v a  todas a q u e l l a s  que s e  r e f i e r e n  a 3.0s s i s temas  de  remuneracio- 

;es u  o t r o s  b e n e f i c i o s  en d i n e r o  y a l a s  condic iones  comunes der iva-  

das d e l  c o n t r a t o  de  

E l  señor K T N I S T R O  DEL TRABAJO,-  SI; perdón. ~ e s p u g s  d i c e  llcon- 

diciones de  t r a b a  j o n  . 
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLJ~.CZGN ,- Yo agregar52 l l o b l i ~ a c i o -  

nestt ta~nbi#ii. En e s a  forma, d i r í - a  llrernuneraciones, b e n e f i c i o s  en d i n e .  

r o ,  ob l igac iones  y  condic iones  de  t r a b a j o  que s e  hayan acordadof1,  por 

que aquí  t anb ién  s e  van a genera r  ob l igac iones ,  

-- Se  produce un intercambio de  op in iones ,  a r a i z  d e l  c u a l  

se acuerda no i n c l u i r  l a  p a l a b r a  uob l igac ioncs l l ,  

E 1  señor  SECRUTARIO DE LEGISLiiCI0N.- E l  número 4 h a b l a  de  l o  

que debe contener  un c o n t r a t o  c o l e c t i v o ,  como l o s  demas núnieros, y 

dice: "La des ignación  d e  un á r b i t r o  encargado de  i n t e r p r e t a r  l a s  c l d u  

su las  y de  r e s o l v e r  l a s  c o n t r o v e r s i a s  a que dé  o r i g e n  e l  c o n t r a t o ,  

s i  a s í  l o  acordaren l a s  par tes t t .  

Yo a g r e g a r l a :  ' ' s in  p e r j u i c i o  d e  l o  d i s p u e s t o  en e l  i n c i s o  f i -  

nal d e l  a r t í c u l o  1 2 1 t ,  

No, En r e a l i d a d ,  tengo mal l a  concordancia.  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- IrSin perjuicio" e s t á  de m & ;  

no habr ia  que ponerlo.  

-- S e  produce in tercambio  de  ideas .  

E l  sefíor GSNERAL PII\JOCEIF:T, PIIES1DEMTE.- ~ s t á  b ien  en s u  forma 

actual.  

E l  senor  SECRETARIC DE Li3GISIs!:CION ,- ~ r t í c u l o  32. 

Su i n c i s o  segundo d i c e :  "La v igenc ia  de  l o s  c o n t  

vos se c o n t a r á  a  p a r t i r  d e l  d j a  s i g u i e n t e  a l  de  l a  f ech  

t o  del c o n t r a t o  c o l e c t i v o  o  f a l l o  a r b i t r a l  a n t e r i o r v ,  

Sugiero ag regar :  llEn caso  c o n t r a r i o ,  desde l a  f e  

ci6n d e l  r e s p e c t i v o  c o n t r a t o t t ,  

-- Se  produce un s a l t o  en Ia grabación por e l  c a  

E 1  señor SECRETARIO DE LEGISL~'LCZON,- Se me h a  ob 
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dacción ,  d e  modo que no i n s i s t o - e n  e l la .  ~ u e d a r f a  s i n  enmienda e l  

i n c i s o ,  

E l  sefior GENERAL FINOCHET , PRESIDENTE ,- ~ e p f t a l o  , por f a v o r  . 
La observaci6il  l a  v i o  u s t e d ,  ¿no? 

E l  sefior Sí.:CKETARIO DE LEG%SIgACION,- ~ f ,  pero no i n s i s t o  en 

e l l a  porque ha s i d o  o b j e t o  de  observaciones.  

~ r t i c u l o  33. 

~ q u i  hab la  p lanteado l a  c i r c u n s t a n c i a  de  que,  en g e n e r a l ,  en 

e l  proyecto  se ent regan 1-0s a s p e c t o s  j u d i c i a l e s  a l o s  Juzgados d e l  

Trabajo,  de  acuerdo a l  procediniiento que consagra e l  ~ 6 d i c j o  d e l  ranio.8 

Sin embargo, en l a  ma te r i a  a que s e  r e f i e r e  e l  a r t í c u l o  33,  s e  emplea 

r á  e l  procedimient-o d e l  ~ 6 d i g o  de  Procedimiento C i v i l ,  E s  una so lu-  

c ión d i s t i n t a  d e  l a s  que se dan en l o s  a r t í c u l o s  71, 73, 74 y 75. 

Me ha llanaao l a  a t e n c i 6 n  e s t a  d i f e r e n c i a  de  a p r e c i a c i ó n  en 

cosas que son comunes. 

Dice e s t e  a r t f c u l o  33: " E l  o r i g i n a l  de  d icho  c o n t r a t o  colec-  

t i v o ,  a s í  como l a s  c o p i a s  a u t k n t i c a s  de  e s t e  ins t rumento  a u t o r i z a d a s  

por l a  ~ n s p e c c i ó n  d e l  Trabajo ,  t endrán  mér i to  e j e c u t i v o ,  y l o s  t r i b u -  

na les  d e l  t r a b a j o  conocer& de e s t a s  e jecuciones"  ( o  s e a ,  de  I n  forma 

como se hace cuniplir e l  c o n t r a t o  c o l e c t i v o  ) llconf orme a l  procedimienk, 

serlalado en l o s  T í t u l o s  1 y 11 d e l  Libro  111 d e l  ~ 6 d i g o  d e  Procedi- 

miento C i v i l N .  

E s  d i s t i n t o  d e  l o  que se dispone  en l o s  a r t í c u l o s  r e l a t i v o s  

a l  procedimiento. 

E l  a r t i c u l o  73 e s t a b l e c e :  l t ser6  competente para conocer de  l a s  

cues t iones  a que dé  o r i g e n  l a  a p l i c a c i ó n  de  l a  p r e s e n t e  l e y ,  e l  Juz- 

gado d e l  Trabajo d e l  l u g a r  en que se encuent ra  l a  empresa, p red io  o 

es t ab lec imien to  s u j e t o s  a 1  procedimiento de  negociación c ~ l e c t i v a ~ ~ .  

E 1  a r t í c u l o  74, por su  p a r t e ,  d i c e :  "Las r e c l ~ m a c i o n e s  a q,ue 

s e  r e f i e r e n  l o s  ar tTcri los  5 y 63 deberán i n t e r p o n e r s e  d e n t r o  d e l  pla-.  

20. sei'ialado en cada una de  e s t a s  d i s p o s i c i o n e s ,  a n t e  e l  t r i b u n a l  corn- 

pe ten te ,  y s e  s u j e t a r b i ~  a1 procedimiento e s t a b l e c i d o  en l o s  a r t í c u l o s  

556,  557 y 558 d e l  Código d e l  Traba jo f t ,  

Vale d e c i r ,  en algunos c a s o s  s e  a p l i c a  e l  procedimiento d e l  

t6digo  d e l  Trabajo ;  en e l  caso d e l  a r t í c u l o  3 3 ,  rige e l  p r a c e d i n i e n t c  

d e l  código de  Procedimiento C i v i l ,  

No es un problema de  forrna, s i n o  ue fondo. E1 p 

f i j a d o  en e l  código de  Procedimiento C i v i l  es mucho m& 

extenso en e l  tiempo, produce mss incer t idumbre  en e l  

dec i s ión  que s e  adopta a t r a v 6 s  d e l  procedimiento que sefí 

a igo d e l  Trabajo,  

Ignoro  l a  razbn d e l  carabio, pero  s i  no h u b i e r a  un m 
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c i a l ,  s u g e r i r l a  s e g u i r  aquf l a  misma norma que e l  a r t f c u l o  74, es de- 

cir, e l  procedimiento que contempla e l  código d e l  ~ r a b a j o ,  

E l  señor  ILLAI\JXS,- Hay una d i f i c u l t a d ,  En r e a l i d a d ,  t i e n e  La- 

z6n en s u  planteamiento e l  señor  Comandante Duvauchelle,  pero o c u r r e  

que e l  ~ 6 d i g o  d e l  Trabajo  no e s t a b l e c e  un procedimiento e j e c u t i v o ,  

para e x i g i r  e jecut ivamente  e l  cumplimiento d e  un c o n t r a t o  o convenio,  

Es tablece  un procedimiento d e  cumplimiento de  s e n t e n c i a ,  pero ya l a s  

p a r t e s  fueron o i d a c ,  e s  d e c i r ,  t a n t o  c l  t r a b a j a d o r  como e l  empleador 

pudieron oponer l a s  excepciones,  e t c , , y  hace r  s u s  de fensas  y a l e g a t o s , ,  

Entonces, l a  s e n t e n c i a  d e l  Juzgado d e l  Trabajo  na tura lmente  t i e n e  que 

cumplirse ,  en un procedimiento muy breve y sumarfsimo, 

En cambio, a q u i  e l  t i t u l o  no emana de  un j u i c i o ,  no emzna de  

una s e n t e n c i a ,  s i n o  que de  un acuerdo de  l a s  p a r t e s ,  de  un convenio,  

de un c o n t r a t o  c o l e c t i v o .  En consecuencia ,  no se l e  podrfa  a p l i c a r  e l ,  

procedimiento d e l  ~ b d i g o  d e l  Trabajo ,  porque e l  empleador quedar52 

en a b s o l u t a  inde fens ión  y no p o d r i a  oponer excepciones,  que podrian 

s e r  fundadas,  en cuanto  a que e l  t i t u l o  no t i e n e  c a r á c t e r  e j e c u t i v o ,  

o l a  ob l igac ión  no es l f q u i d a ,  o no e s  e x i g i b l e ,  en f i n ,  todo e l  pro- 

cedimiento que se a p l i c a ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  FRZSIDENTE,- Conforme, 

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PRESIDEF:CIAL,-  dem más, e l  d e c r e t o  l e y  

2.201 l o  e s t a b l e c i 6 ,  Dio m6r i to  e j e c u t i v o  a l a s  a c t a s  que de jün  cons- 

t a n c i a  d e  acuerdos,  y se r e f i e r e  precisamente a l o s  ~ i t u l o s  1 y II 

d e l  L ib ro  111 d e l  código de  Procedimiento C i v i l ,  

E l  señor  ILLANES,- Zxacto, 

E l  señor  GEIGEML PINOCHET , PRESIDEl!TE ,- Bien, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ~ r t f c u l o  34, 

E l  señor  MINISTRO JEFE DEL COAJ,- En r e l a c i ó n  con e s t e  a r t f c u -  

l o ,  m e  s u r g e  l a  duda de  que aquf no aparece  d e f i n i d o  en ninguna p a r t e  

l o  que es e l  mediador n i  tampoco l a s  condic iones  en que e n t r a r l a  a ac  

tua r .  Vale d e c i r ,  queda demasiado a b i e r t o ,  y no s é  s i  ése es e l  propC, 

s i t o .  

O b i e n ,  en e l  caso  d e  haber  mediador, podr lan  e s t a b l e c e r s e  

l a s  condic iones  en que s e  va a a c t u a r ,  

Ignoro  s i  hay l a  i n t e n c i ó n  de  p e r f e c c i o n a r  l a  

dor o s e  q u i e r e  d e j a r l o  t o t a l m e n t e  l ibre,  Como para o 

h a s t a  p a r a  l o s  apoderados,  se han e s t a d o  señalando a l  

nes ,  p a r e c i e r a  que tendrfamos que  a c t u z r  con i g u a l  cr 
E s  l a  c o n s u l t a ,  

E l  señor  PIINISTRO DEL TRABAJO.- En  g e n e r a l ,  l a  i d  
que e l  mediador, pa ra  que t enga  v a l i d e z ,  se e s c o j a  vo 

por ambas p a r t e s  y que l o s  procedimientos se acuerden 
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que pueden d i f e r i r  de  empresa en empresa, de s i t u a c i ó n  en s i t u a c i ó n .  

Por 10 t a n t o ,  ha habido i n t e n c i ó n  de d e j a r  e s t o  b a s t a n t e  l ibre ,  por 

cuanto s i  es voluntad  de  ambas p a r t e s ,  tendrán  que ponerse de  acuerdo 

a d i f e r e n c i a  d e l  caso  de  l o s  apoderados y l o s  demás, en que una p a r t e  

nombra; por eso l a  l e y ,  a f i n  d e  p ro tege r  e l  b ien  comdn, pone c i e r t a s  

r e s t r i c c i o n e s ,  En este caso ,  e l  mediador puede ser c u a l q u i e r  persona, 

Entonces, no s e  ha quer ido  r e s t r i n g i r  mucho e s t a  f i g u r a ,  s i n o  d e j a r l a  

l i b r e ,  de  manera que a c t d e  confornie a l a  i d i o s i n c r a s i a  d e  l o s  d i r i g e n  
t e s  y empleadores,  l a  n a t u r a l e z a  de  l a  empresa, l a  forma d e l  c o n f l i c -  

to, etc, No se v e  l a  conveniencia  de  fijar normas p a r a  una cosa  t a n  
l ib re  como escoger  una t e r c e r a  persona que ayude a a c e r c a r s e ,  

-- Se hace  p r e s e n t e  que  podr ía  s e r  h a s t a  un Cardenal ,  

E l  señor  IvíINISTRG DGL TRASAJO,- Puede ser un Cardenal ,  puede 

s e r  en una comida, puede ser una cosa  muy amplia,  

E l  señor  I\!INISTRO JEFE DEL COAJ ,- P e r f e c t o ,  Grac ias ,  

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION ,- ~ r t f c u l o  3 5 ,  

~ r t i c u l o  36, 

E l  señor  ALPiIRANTE p?ERINC, kiICXBR0 DE LA JUNTA,-  ¿For qué se 

usa a q u i  l a  p a l a b r a  n l o c k o u t n ,  en vez  de l a  expres ión  " c i e r r e  d e  e m -  
presa",  en c i r c u n s t a n c i a s  de que e l  primero es un angl ic ismo que apa- 

rece  en n u e s t r o  ~ b d i g o ?  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Se  ha  usado generalmente en 

l a  l e g i s l a c i 6 n  l a b o r a l  c h i l e n a .  Es taba  contemplada, 

S i n  embargo, c r e o  que l a  sugerenc ia  e s  buena, ~ s t á b a m o s  con- 

versando a l  r e s p e c t o ,  Yo l e  pondr ia  Itcierre temporal t1 ,  p a r a  e v i t a r  

ese  término. 
E l  sefior ALI*IIP&NTE I 4 E R I N 0 ,  FiIEPIBRO DE LA JUNTA,- Lo llélrna ltciei 

r r e  de  empresa e l  ~ 6 d i g o  d e l  Trabajo ,  ¿o no? 

-- Se m a n i f i e s t a  que h a b l a  d e  l l lockout  o c i e r r e  de  empresaft.  

-- Y 1  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE, formula observacione 

que no s e  captan ,  
-- S e  produce in tercambio  de  opin iones ,  

E l  seflor MINISTRC DEL TRABAJO,- D a  l o  mismo, E s  un problema de, 

l a s  p a l a b r a s ,  
E l  señor  AuIIRANTE FIERINO,  f.1IEMERG DE W JUNTA.- Y a  está en 

e l  Código d e l  Trabajo.  

-- S e  hace p r e s e n t e  que l a  pa labra  w l o c k o u t ~  ya 

t r a b a j a d o r e s ,  por l o  c u a l  no serfa conveniente  cambiar1 

E l  señor  GElJEKAL PINOCMET, PRESIDENTE.- S i  se p 

empresat1, van a entender  o t r a  cosa ,  

E l  señor  ALMIRAhTTE P!ERINO, WZZKBRO DE LA JUNTA,- No 

digo d e l  Trabajo a c t u a l  se h a b l a  de  "cierre d e  empresaff,  



R E P U B L I ~ D E  CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Se ha  des tacado  que 

ya conocen l a  pa labra  w l o c k o u t ~ ,  S i  ahora l e  ponemos "cierre d e  empre 

sa", van a decir que es es to ,  
O s i  no, digamos "cierre d e  empresat1 y ,  e n t r e  ~ a r h t e s i s ,  'Iloc 

out". 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLhCION,- Tiene que s e r  ' > c i e r r e  d e  

empresa temporal11, 

V a r i o s  s eñores  ASISTENTES.- S$, 

-- Se hace  n o t a r  que se h a b l a  d e  cierre de  f á b r i c a  o i n d u s t r i a  

y no se d i c e  l t lockoutl l ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLJCION,- Es to  d e r i v a  d e  l o  s i g u i e n  

te, 51 ~ 6 d i g o  d e l  Trabajo  se d i c t ó  en 1931 y l a  in t roducc ión  de  l a  

voz "lockout" es consecuencia  d e  l a  Ley de  Seguridad I n t e r i o r  d e l  Es- 

tado, d e  l a  l e y  16,640 y de  l a  l e y  1 7  m i l  y t a n t o s ,  que son p o s t e r i o -  

res, E s a  e s  l a  razón,  No hubo modif iczción de l a  norma d i c t a d a  en e l  

año 1931, Pero despugs,  en l a s  d i s p o s i c i o n e s  sobre  reanudación de f a e  

nas, t a l e s  como l a . l e y  16,640, se habló  de  wlockou t l l ,  Por e s o ,  e l  con 

cepto de  " c i e r r e  d e  empresan que da e l  código d e l  Trabajo ,  r e f e r i d o  

a l  l t l ockou tw,  no e s  exacto ,  E l  n lockoutw es un cierre temporal,  

E l  sefíor ALXIRANTE XEEIMO,  MIEMBRO DE LA JL!JTA.- Siempre que 

pueda vo lve r  a t r ü b a j a r ,  

-- Se  produce i n t e r c a n b i o  s imultáneo d e  op in iones ,  

E 1  señor  ILLANES,- E l  código ,  en e l  a r t i c u l o  615, d i c e :  l 1Pa ra  

los  e f e c t o s  de  este p á r r a f o  se e n t i e n d e  por " c i e r r e  de  f á b r i c a n  o 

"1ockout1' todo paro  forzoso , .  . . ~t 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- C l a r o  que 10 a p l i c a n  

as$ también, 

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIZPIBRO DE L2 JUNTA.- V a m o s  progre- 

sando..., (agrega  conceptos que no se c a p t a n ) ,  

-- Se formulan comentar ios  en forma s inu l tSnea .  

E l  señor  GENERAL M T T H E I ,  1-1IEMERO DE LA JUNTA,- Se puede hace r  

l a  a c l a r a c i ó n  l a  primera vez que se menciona e l  cierre o l t lockoutl l  y 

después se da por entendido,  

E l  señor  ALMIRiiNTE DiERINO, PíIEI.IBR0 DE: LA JUNTA.- Queda entonce 

T:cierre temporal de  empresa ( l ockou t  ) ", 
E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ r t i c u l o  

~ r t i c u l o  38, 

~ r t i c u l o  39,  

~ r t i c u l o  40, 

E l  seiíor ALNIRAI\ITE MERINO,  I*IIEFiBRO DE LA JUNTA,- 

punto impor tante ,  Se t r a t a  de l a  necesidad d e  mantener en 

una nómina de  á r b i t r o s ,  que son l o s  que van a t r a b a j a r  en 
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problemas d e  a r b i t r a j e .  En l a  a c t u a l i d a d  no es un procedimiento común 

Entonces aparecer& c i e r t a s  o rgan izac iones ,  que van a s e r  d e l  Estado 

en c i e r t a  forma, que c a l i f i c a r á n  a quienes  pueden ser b r b i t r o s .  
Dice l a  d i s p o s i c i ó n :  f l ~ x i s t i r á  una ~ 6 r n i n a  de  A r b i t r o s  pa ra  to -  

do el. p a í s ,  cuyo número s e r á  determinado por e l  P r e s i d e n t e  de  l a  R e -  

p á b l i c a ,  qu ien  podrá aumentar lo cada vez que l o  estittie conveniente".  
 AS^ que, desde luego,  e s t d  l a  a t r i b u c i ó n  d e l  P r e s i d e n t e  de l a  

~ e p f i b l i c a  de  e s t a b l e c e r  e l  ndmero, 

E l  señor  ASESOR JU2IDICO DE LA ARP-TADh ,- E l  nombramiento, 
E l  s eñor  ALMIRANTE P i U R I N O ,  KIEMRRG DE LA JUNTA,- El nombramicn~ 

to de á r b i t r o s  tarnbi6n l o  hace  e l  P r e s i d e n t e  de l a  ~ e p f i b l i c a ,  Y para  

nombrerlos t i e n e  que c a l i f i c a r l o s ,  

Entonces,  aqu1 a1)arece una organizac ión  nueva, p rop ia  de  una 

l e g i s l a c i ó n  novedosa y p r o p i a  de  un per iodo de  t r a n s i c i ó n .  Viene a 

ser s i m i l a r  a a q u e l l o  de  que s e  h a b l ó  a y e r ,  r e s p e c t o  d e  l a  necesidad 

de t e n e r  un t r i b u n a l  especia l , . . ,  (no se cap tan  a lgunas  d e  l a s  pala-  

bras s i g u i e n t e s )  con capacidad de  i n t e r p r e t a r  c i e r t a s  normas. 
E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- ¿Usted s u g i e r e  s a c a r  e s t o  de  

aqul? 

E l  señor  ALMXRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- No. Tiene que 

quedar. Lo finico que t i e n e  que c r e a r s e  es quien  c a l i f i q u e  c u á l e s  son 

l o s  r e q u i s i t o s .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIONo-  ~ s t á  en el a r t i c u l o  12 

t r a n s i t o r i o ,  m i  Almirante ,  

G 1  señor M I N I S T R C  DEL TRABAJO,- ~ s t d  c a s i  todo l o  r e l a t i v o  a l  

funcionamiento de  l a  nómina, 

E l  señor  ALi<IRANTE FIERINO, PIIEI.iDR0 DE LP. JUNTA,- L a  organiza-  

c ión ,  

E l  seííor MINISTRO DEL TRABAJO,- En e l  a r t f c u l o  12 t r a n s i t o r i o  

está todo,  

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION,- Es to  supone p u b l i c i t a r ,  a 

momento d e  l a  d i c t a c i ó n  d e  e s t e  d e c r e t o  l e y ,  d e  manera suf icientemen- 

t e  amplia  e l  d e c r e t o  con f u e r z a  d e  l e y  a que d a r á  l u g a r  e l  a r t í c u l o  

12 t r a n s i t o r i o ,  como pa ra  que  s e  conozca l o  que e s  e s t e  novedoso or -  

ganismo, 

E l  sefior MINISTRO J E F E  DEL COAJ, -  Cuiero p l a n t  

de  t i p o  formal.  

En e l  tercer a c á p i t e  d e l  a r t i c u l o  40 se h a b l a  

f e s i o n a l  u n i v e r ~ i t a r i o ~ ~ .  Para  que e s t o  quede acorde  con 

genera l  d e  que corresponde a l a  educación s u p e r i o r ,  es de 

do con l a  nueva nomenclatura que se pre tende  e s t a b l e c  

i d e a s  de  reforma educacional ,  m e  p e r m i t i r f a  s u g e r i r  que se 



JUNTA DE GOBIERNO - 

~ ~ t i t u l o  p r o f e s i o n a l  de educacibn s u p e r i o r t t ,  que no s e a  t a n  e x p l i c i t o .  

E n t r e  o t r a s  c o s a s ,  i n i  Genera l ,  para c o n s i d e r a r  una s i t u a c i ó i l  que pu- 

d i e r a  p r o d u c i r s e  en e l  f u t u r o .  Se han producido algunos problemas con 

l o s  t i t u l o s ,  e n t r e  o t r o s  c a s o s ,  de  o f i c i a l e s  de  l a  Defensa Nacional. 

Y p ienso  que a l o  mejor pud ie ra  s e r  uno de  l o s  casos  de  l a  gen te  que 
i n t e g r a r a  una nómina de  á r b i t r o s ,  o s e a ,  que pudiera  haber  personas 

que t u v i e r a n  un t í t u l o  de  o f i c i a l  de  l a  Defensa Nacional ,  se podrfa  

pensar en r e t i r o ,  
Con s u  t e x t o  a c t u a l ,  l a  d i s p o s i c i 6 n  queda muy c e r r a d a .  En cam- 

b i o ,  s i  s e  ( h a b l a  d e  l a  educación s u p e r i o r ,  comprende también e l  ám- 
b i t o  de  l o s  egresados de  l a s  Fuerzas  Armadas. 

E s e  es e l  fundamento, 

E l  señor  GYNERAL PIi.IOCHET , PRE;SIDEI\ITE ,- Conforme, 

E l  señor  CORONEL VARE1.A (GABINETY DE FACH) .- Respecto de  l o s  

o f i c i a l e s  de Estado Mayor que t i e n e n  t i t u l o ,  e so  e s t á  en un d e c r e t o  

l e y  cons iderado como e q u i v a l e n t e  a u n i v e r s i t a r i o ,  a s í  que ,  a m i  j u i -  

c i o ,  c a b r i a  como concepto de  p r o f e s i o n a l  u n i v e r s i t a r i o .  

-- S e  produce in tercambio  de  opin iones ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRES1DEXTE.- Esa l e y  ests. aprobada, 

E l  señor  MI1'JISTRO J E F E  DEL C@AJ.- O equ iva len te .  

-- Se hace p r e s e n t e  que en e s e  d e c r e t o  l e y  que  s e  aprobó aquf 

se e s t a b l e c e  que " t e n d r h  e l  c a r á c t e r  de  p r o f e s i o n a l e s  u n i v e r s i t a -  

r i o s  p a r a  todos l o s  e f e c t o s  l e g a l e s v ,  

E l  sefior ALr,:Iitnf?TE MEHIi.IO, i l IEIIBR0 DE LA JUNTA.- E s t e  a r t f c u l o  

40 es ext raordinar ianiente  impor tan te ,  por v a r i o s  a spec tos ,  

~ d e m s s ,  en e l  p 6 r r a f o  t e r c e r o  se establece que " se rá  n e c e s a r i o  

con ta r  con exper ienc ia  c a l i f i c a d a l 1  en l a s  ma te r i a s  sometidas  a a r b i -  

t r a j e .  Vale d e c i r ,  s i  se t r a t a  de  una persona que va a a r b i t r a r  una 
huelga en e l  carb6n,  t i e n e  que s e r  un i n g e n i e r o  de  minas o un ge6I.o- 

go, etc, S i  s e  va a a r b i t r a r  un c o n f l i c t o  que se produce en e l  Sur ,  

a l i d  en T i e r r a  d e l  Fuego, e n t r e  l o s  obre ros  de  l a s  empresas ganade- 

r a s  y l o s  pa t rones ,  e l  á r b i t r o  t e n d r s  que ser e s p e c i a l i s t a  en e s a s  
ma te r i a s ,  porque se l e  e s t d  entregando una c a n t i d a d  de  c o s a s  altamen- 

t e  t g c n i c a s ,  e fin de que no se vaya a hablar de  p o l i t i c a ,  s i n o  de  

mater ias  e s p e c i a l i z a d a s  pcma r e s o l v e r  un c o n f l i c t o  l a b o r a l ,  

En consecuencia ,  no puede ser más a c e r t e d o  e x i  

g r a n t e s  de  e s a  r e l a c i ó n  de  g e n t e  l a  c a l i d a d  de  p r o f e s  

l a s  a c t i v i d a d e s  que hay en C h i l e ,  para  que puedan act 

nado momento como s r b i t r o s ,  S i  no,  no haremos o t r a  co  

a l  mismo s is tema an t iguo ,  cuando l o s  t i p o s  hablaban por 

y no salfe nada, (Agrega a lgunas  p a l a b r a s  que no s e  c a p t a  

E l  señor 1-íIWISTRO DEL TRABAJO.- ~ a b r d  un reglamento 
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-- Se hace n o t a r  que debe ser un reglamento e s p e c i f i c o  de  

este a r t f c u l o  40, 

E l  señor  P I I N I C T R O  DEL TRABAJO,- Exacto, Respecto de  toda  l a  

nómina de  árbitros, de t o d a  l a  operac ión ,  porque es a l g o  nuevo. 

E l  señor ALiqIMPSTE N E R I N O ,  iJIIET.íBR0 DE LA JUfJTk,- Y o  e s t a r l a  de 

acuerdo en que s e  mantuviera l a  nomenclatura d e  l a  l e y  que e s t d  por 

s a l i r .  

E l  sefior GYNE;RAL FINOCHET, PRESIDENTE,- Confornie.  si se va a 

proceder. 

E l  señor  MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Y que s e a  de  educaci6n supe- 

r i o r ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDEMTE,-   si tomó n o t a  e l  señor  

S e c r e t a r i o ,  

E l  señor  SECRET-kRIO DE LEGISLACION,- ~ f ,  señor :  " t i t u l o  profe- 

s i o n a l  d e  l a  educación  superior^', despuks de  10 c u a l  s e g u i r l a  "y con- 

t a r  con e x p e r i e n c i a  c a l i f i c a d a  en e l  &ea de  l a  a c t i v i d a d  econ6mica y 

l a b o r a l m ,  

~ r t i c u l o  41. 

E l  señor  MINISTRO DEL INTERIOR,- Habria  que b o r r a r  "los d i r i -  

gentes de p a r t i d o s  p o l í t i c o s t t  , 

E l  señor  SECRET,rlRIO DE LEGISLACION ,- SI, 
E l  señor  ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA,- Por l o  d e  l t p a r t i d o s t t ,  

E l  señor  FlINISTRO DEL INTEi3IOR,-  Por l o  de  los  p a r t i d o s .  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE W ARIvIADA ,- "Di r igen tes  p o l i t i c o s l p  

EL señor  1 4 I N I S T R O  DEL TRABA.30,- Pero ¿quiénes son d i r i g e n t e s ?  

Creo que habría que b o r r a r  todo y e n t r e g a r l o  a l o  que se resuelva en 

materia c o n s t i t u c i o n a l .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE .- i i l ient las  t a n t o  poclrfa- 

mos poner Irex d i r i g e n t e s  p o l f t i c o s w ,  

-- Se producen d iSlogos ,  

E l  señor  ASESOTI J U R I D I C O  PRESIDE?.!CIAL,- ¿Fle pe rmi te ,  m i  Gene- 

r a l ?  

. PuesWsZ en una l ey ,  l o  de  " d i r i g e n t e s  p o l f t i c o s v  comprende 

a todos los Min i s t ros  de  Estado,  a todas  l a s  a u t o r i d a d e s  p 6 b l i c a s ; ~ n  

e l  concepto l e g a l ,  son d i r i g e n t e s  p o l f t i c o s ;  no de  pa 

l i t i c o s  s f .  Son de  gobierno,  

E l  señor  MINISTRO DEL I N T E R I O R , -  "Ex d i r i g e n t  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIO1~1,- ~ a b r i a  q 

-- Se  m a n i f i e s t a  q u e  l a  nómina l a  va a des ignar  

de  l a  ~ e p f i b l i c a ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISL\CION ,- Entonces, se 
E l  seiior ALMIRANTE NERLNO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Ha 
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cep tos  muy i n t e r e s a n t e s ,  

S e  dispone que "No podrán ser á r b i t r o s  n i  i n t e g r a r  l a  ~6rn ina  
de Arbitras.,,. los  d i r i g e n t e s  de  p a r t i d o s  p o l $ t i c o s t l ,  P a r t i d o s  p o l i -  

t i c o s  o a c t i v i d a d  p o l i t i c a  s iempre va a haber  en c u a l q u i e r  Estado, 

porque l o s  Estados se gobiernan por  seres humanos, que se encargan de  

l a  d i r e c c i ó n  p o l f t i c a ,  Somos todos.  que es absurdo d e c i r  que no 

a los p a r t i d o s  p o l i t i c o s  como d i r i g e n t e s ,  porque va a haber  a l g u i e n  

que s e a  d i r i g e n t e ,  ya sea M i n i s t r o  de  Estado,,.. 

E l  sefior GENERAL PIMOCHET, PñESIDENTE,- Lo malo es que está 
suprimiendo a l o s  f u n c i o n a r i o s  p d b l i c o s  s u p e r i o r e s ,  d e  carrera, A l  

poner I1di r igentes  p o l i t i c o s "  se acaba e l  problema. 

E l  sefior MINISTRO DEL INTERIOR.-  " D e  p a r t i d o s  p o l $ t i ~ o s ~ ~ ,  

E l  sefior MINISTRO DEI, TRABAJO,- La nómina d e  b r b i t r o s  l a  nom- 

brard  e l  P r e s i d e n t e  de  una p ropos ic ión  hecha por e l  F l i n i s t c r i o  d e l  

Trabajo con e l  dob le  de personas  que e l  n6mero por d e s i g n a r ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDEr<TE,- Pero como todav ia  Tra- 

ba jo  no echa a todos  los que t i e n e  que echss,, . .  

-- Se producen d i$ logos ,  

E l  señor  GEXERAL PINOCI-IET, PRESIDENIG,- D e  r e p e n t e  van a pasar 

algunos y vamos a f i r m a r  todos  felices y c o n t e n t o s ,  y despu6s v ienen 

l o s  probleirias, Por eso ,hay  que  poner las cosas  claras; "ex d i r i g e n t e s  

p o l f t i c o s u  o < ' d i r i g e n t e s  de  ex p a r t i d o s  p o l i t i c ~ s ~ ~  , ~ s t d n  todos  f u e r a  

E l  señor  ALrURANTE T,IERIFIO, MIEI.íBRO .DE IA JUNTA. - O se b o r r a  toa;. 
do o se deja todo, 

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PR¿SZDENCIP.L.- A m i  j u i c i o ,  o se borrr '  

todo o se deja c i r c u n s c r i t o  a ' ' d i r i g e n t e s  d e  o rgan izac iones  o p a r t i -  

dos p o l í t i c o s f l ,  que son l o s  6 n i c o s  que se pueden c o n t r o l a r .  Los o t r o s  

cons t i tuyen  un mundo muy d i f i c i l ,  

U n  señor  AS2SOR.- l tDe 'organizaciones ~ o l ~ t i c a s w ,  

E 1  señor  ASECOZ J U R I D I C O  PRES1DEP;CIAL.- " D e  o rgan izac iones  po- 

l$Licas  

-- Se produce in tercambio  de  ideas .  

E l  señor SECRETARIQDE LEGISLACION,- Usted fija l a  nómina, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme, S e  b o r r a  no 

mQs , 

E l  sefior SUCRETARIO DE LEGICLACION,- ~ r t í c u l o  4 2 ,  h 
E l  señor  GE?!ERAL PIMCCIIET, PRESIDENTE .- conf o r n q  
E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION,- A r t i c u l o  43 

A r t i c u l o  44, 

~ q u i  q u i e r o  formular  una observación re la t iva  a u 
que puede tener un e f e c t o ,  Recae en e l  i n c i s o  segundo. 

Pa ra  e m i t i r  e l  f a l l o ,  e l  á r b i t r o  debe tomar en cuen 
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elementos: e l  n i v e l  de  menuneraciones, e l  grado d e  e s p e c i a l i z a c i ó n  de 

t r a b a j a d o r ,  e l  auniento d e  p roduc t iv idad  d e l  a s a l a r i a d o ,  e l  n i v e l  d e  

desempleo, Pero en ningfin momento s e  determina l a  capac idae  econ6mica 

de l a  empresa, Echo de menos este aspec to ,  

Ignoro l a  razón d e  l a  e l iminac ión ,  pero c r e o  que una de las 

cosas que debe examinar e l  s r b i t r o  es precisamente l a  capacidad eco- 

n6mica de l a  empresa, E s  d e c i r ,  r e s p e c t o  de  l o s  f a c t o r e s  d e  l a  empre- 

sa envue l tos  en e s t o ,  e s t á n  e l  c a p i t a l ,  e l  t r a b a j o ,  l a  capacidad eco- 

n6mica d e  l a  empresa, l a  capacidad econdmica d e  l o s  t r aba3adores  --mea8 
d ida en e l  n i v e l  d e  remuneraciones--, e l  grado d e  e s p e c i a l i z a c i ó n ,  e l  

aumento de  l a  p roduc t iv idad ;  pero ,  como h e  d i c h o , . a d v i e r t o  que f a l t a  

e l  elemento capacidad económica de l a  empresa, 

S& que no se excluye e s t a  m a t e r i a ,  porque s e  e s t a b l e c e  q u e t k l  

á r b i t r o  deberá tomar en cons ide rac ión ,  e n t r e  o t r o s ,  l o s  s i g u i e n t e s  

elementosu,  S in  embargo, p a r e c i e r a  que i n c l u i r  e l  indicaclo es t a n  i m -  

p o r t a n t e  como los f a c t o r e s  que se seña lan ,  

En consecuencia ,  m i  observación  se r e l a c i o n a  con e s t a  a u s e n c i a '  

y con l a  p o s i b i l i d a d ,  s i  no h u b i e r a  razón en c o n t r a r i o ,  de  i n c l u i r  

dicho elemento como una l e t r a ,  Yo l a  pondrfa  como l e t r a  a ) ,  en caso  

de no haber  razón pa ra  e x c l u i r l a ,  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- Hay una razón p a r a  e x c l u i r  e s e  

elemento. 

Precisamente,  l a  i d e a  de  l a  negociación c o l e c t i v a  es una d i s -  

cusión s o b r e  l a  p roduc t iv idad  d e l  t r a b a j a d o r ,  que en e s t r i c t o  r i g o r  

debe ser independiente  d e  l o  que se llama capacidad econámica de  l a  

empresa, en tendida  como el n i v e l  de  u t i l i d a d e s  de  l a  misma, 

De o t r a  manera e s  c l a r o  que l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  c o b r e  podrfan 

ganar tres veces mas sueldo que hoy d í a ,  ya que e l  cobre  produce 400 

mil lones de  d ó l a r e s  de u t i l i d a d e s .  S i n  embargo, las  produce debido a 
que es un r e c u r s o  n a t u r a l  escaso ,  

Y a s i ,  hay c a s o s  que no t i e n e n  nada que v e r  con l a  product ivi- .  

dad de  l o s  t r aba jadores .  

O s e a ,  l o s  s a l a r i o s  t i e n e n  que v e r  con e l  n i v e l  de  remuneracio 

nes que se encuen t re  en e l  mercado, además de l a  ppoduct ividad especf  

f i ca  de l o s  t r a b a j a d o r e s ,  y no t i e n e n  r e i a c i 6 n  d i r e c t  

de u t i l i d a d e s ,  por e jemplo,  de  l a  empresa en deterniinado 

puede deberse  a f a c t o r e s  del todo d i f e r e n t e s .  a l a  cap  

de l o s  t r a b a j a d o r e s  en ese momento, 

Los c r i t e r i o s  que e s t á n  expuestos  a q u i  son l o s  

mos nids importantes .  

Obviamente que s i  una empresa e s t d  s u f r i e n d o  p 

a s e r  cons iderado por e l  á r b i t r o ,  porque de o t r a  mane 
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va a l l e v a r  a l a  qu iebra .  

E s t o  es un elemento i n d i c a t i v o  para  d e c i r l e  a l  á r b i t r o  que l o s  

c r i t e r i o s  p r i n c i p a l e s  son l a  product iv idad  d e l  t r a b a j a d o r ,  e l  n i v e l  
de desempleo, e l  n i v e l  de  remuneraciones v i g e n t e  en p laza ,  Entonces,  
creemos que e s t o  es impor tante  como elemento i n d i c a t i v o  para  l o s  6r-  

b i t r o s ,  especia lmente  p a r a  d e s v i a r l o s  un poco de  1.a concepción t r a d i -  

c i o n a l  de  que l a  ma te r i a  t e n d r i a  que v e r  d i rec tamente  con e l  n i v e l  

de u t i l i d a d e s  de  l a  empresa, y no es e s e  e l  s e n t i d o ,  De o t r o  modo e l  

cobre y l a s  empresas con u t i l i d a d e s  t e n d r i a n  un problema treniendo, 

Las u t i l i d a d e s  cumplen una función  d i f e r e n t e :  a t r a e r  r e c u r s o s  

en determinado s e c t o r ,  pero no deben t e n e r  r e l a c i 6 n  d i r e c t a  con e s t o ,  

a p a r t e  de  l o s  sistemas de p c r t i c i p a c i ó n  de  u t i l i d a c i e s  r e g i d o s  por e l  

código d e l  Trabajo  y o t r o s  cuerpos l e g a l e s ,  Eso e s  o t r a  ma te r i a .  Fero 

en e l  convenio c o l e c t i v o  no es un elemento fundamental a  tomar en con 

s ide rac i6n ,  por razones  econbmicas, 

E 1  señor  SECRETARIO DE L E G I S I A C I O N , -  En l a  l e t r a  b) se d i c e :  

!'El grado de  e s p e c i a l i z a c i 6 n  y exper ienc ia  logrado por l o s  t r aba jado& 

r e s ,  que l e s  permi te  a p o r t a r  una mayor p roduc t iv idad  a e s a  empresa 

r e spec to  a o t r a s  de  e s a  a c t i v i d a d  o de o t r a s  a c t i v i d a d e s u ,  IVo s é  s i  

l a  i d e a  es r e f e r i r s e  a o t r a s  a c t i v i d a d e s  " s i r n i l ~ r e s ~ ~  o a c u a l q u i e r a  

o t r a  a c t i v i d a d .  

-- S e  d i c e  que se t r a t a  d e  l a s  a c t i v i d a d e s  s i m i l a r e s ,  

E l  señor  SECRETbRIO DE LEGISLAC1ON.- S i  f u e r a  a s f ,  l e  agregar$: 

!!similares1t, 

E l  sefior GENERAL WATTHEI, MIEMBRO DE LEI JUNTA,- En una l e y ,  r e  
f e r i r s e  a  l a  e x p e r i e n c i a  lograda  por  l o s  t r a b a j a d o r e s  ¿no se rdn  ins -  

t rucc iones  que s i g n i f i q u e n  hilar demasiado delgado? 

E1 seAor MIFI ICTRO DEL TRABAJO,- E s  verdad,  Pero e l  temor, Gene;' 

r a l ,  es que en e l  a r b i t r a j e ,  como d e c í a  b i e n  e l  Almirante  a n t e r i o r -  

mente, se e s t á  dando a una persona e l  poder d e  d e c i d i r  e l  n i v e l  de 

remuneraciones en l a s  empresas,  l o  que q u i z á s  pueda l l e v a r  a l  empresal 

r i o  a  l a  qu iebra  o a  l a  expropiac ión  del c a p i t a l ,  O s e a ,  no puede ser 
Por eso ,  e l  a r b i t r a j e  no se usa  casi  en l a s  economlas o c c i d e n t a l e s .  

Conversando con empresar ios  ext.ran j eroc  , e s t o  d e l  a r b i t r a  j e  l e s  produd 

ce t e r r o r ,  

Efect ivamente,  e l  S r b i t r o  que d i r ima e l  caso  d 

t o r s  y pueda tomar en cuen ta  l a  capacidad econ6mica d 

d r i a  q u i n t u p l i c a r  l o s  s a l a r i o s  que .paga l a  emprcsa en 

¿y qué t i e n e  que v e r ?  

Entonces,  e l  s r b i t r o  queda con un poder tremendo. 
que este mecanismo debe ser usado excepcionalmente,  Enton 

l a  i d e a  es que, ya que se e s t á  dando un poder t a n  grande 
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na,  a c o r t a r l o  e n . 1 0  que pueda ser, dándole c r i t e r i o s  especificas que 

en verdad no deber i an  s e r  o b j e t o  de  l a  l e y ,  pero que se inc luyen en 

e l12  por e l  tenior de  que e l  á r b i t r o  pueda hace r  c u a l q u i e r  cosa  y de- 

c i d i r  l a  v i d a  y d e s t i n o  de  l a  empresa y l o s  t r a b a j a d o r e s ,  

E l  señor  GENERAL MATTHEX, MIEMBRO DE IJA JUNTA.- Pero pa ra  una 

empresa no es t a n  grande,  porque no e s  o b l i g a t o r i o  e l  a r b i t r a j e .  

E l  señor  MINICTRO DEL TRABAJO ,- En e l  c a s o ,  s f  , Como e s  tS en 

l a  ~ o n s  t i  tuc ión  que puede d e c l a r a r s e  que una empresa p r ivada  produce 

grave dafio a l  ir a l a  hue lga ,  podrfa  o b l i g a r s e  a e s a  empresa a un a r -  

b i t r a j e ,  f r e n t e  a l o  c u a l ,  segGn l o s  exper tos ,  e l l a  podrfa  a l e g a r  e l  

r ecurso  cie p ro tecc ión  --parece que puede hacerlo--,  porque, como d igo  

es  d o t a r  a una persona de a f u e r a  de  l a  f a c u l t a d  de  f i j a r  e l  n i v e l  de  

remuneraciones,  y puede ser un paso b a s t a n t e  i n t e r v e n c i o n i s t a ,  

Creo que é s t e  va a s e r  e l  finico elemento que s e r á  r e s i s t i d o  

por l a  empresa pr ivada:  l o  d e l  á r b i t r o ,  O s e a ,  m e  parece  que l a  empre 

sa  p r ivada  p r e f e r i r f a  en g e n e r a l  l a  huelga ,  porque a h l  e s  e l  mercado 

e l  que va a d e c i d i r  s o b r e  e l  n i v e l  de  remuneraciones y no una t e r c e r a  

persona, que e l  d í a  de  mafíana podrfa  ser una persona con mal c r i t e r i o  

por fi l t imo, 

E l  cefior ALMIRANTE M Y R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- E n  e l d e c r e t o  

l e y  600, cuando s e  h a b l a  s o b r e  l a  in te rvenc i6n  de  l a s  empresas e x t r a n  

j e r a s  y l a s  c o ~ ~ d i c i o n e s ,  nunca se m e n c i o n a  l o s  probleirias l a b o r a l e s ,  

ya que s e  da por en tendido  que e l  ~ d d i g o  d e l  Trabajo  v i g e n t e  a l a  f e -  

cha r e s o l v i a  e sos  problemas, 

E l  señor  GENERAL PINGCHET, PRESIDENTE,- Se somete a l a  l e g i s l a ,  

c ión, , .  . 
E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Y a l a  l e g i s -  

lac ión  v i g e n t e ,  c l a r o ,  Pero ahora  hay un cambio en  l a s  r e g l a s  d e l  jue; 

go para e l l a s .  Algunos cambios son b e n e f i c i o s ,  o t r o s  no t a n t o ,  

Por e so ,  c r e o  que e s t e  a r t í c u l o ,  como l o s  dos a n t e r i o r e s  y e l  

reglamento que debe e s t a b l e c e r  l a  forma de  a c t u a r  d e  l o s  á r b i t r o s ,  

deben quedar muy b i e n  e laborados ,  a f i n  de  e v i t a r  que s e  t ransformen 

en d e s t r u c t o r e s  de  empresas por  e l  gus to  de  hace r lo .  

El señor  M I N I S T R O  DELl TRABAJO.- La i d e a  s e r f a  r e s t r i n g i r  l a  po 

s i b i l i d a d  de  nombrar s r b i t r o s  en  l a s  empresas p r ivadas ,  E s  una a l t e r -  
na t iva .  E s  d e c i r ,  que no se pueda d e c l a r a r  e l  a r b i t r a  

en l a s  empresas p r ivadas  o que ,  en caso  de  d e c l a r a r s e  

g a  un r e c u r s o  d e  ape lac ión  j u d i c i a l ,  

El señor  ALI*iIRANTE M C F ( I N 0 ,  PiIEMBRO DE LA JUPJTA.- 

protecc ión  e s t á  en e l  Acta C o n s t i t u c i o n a l  N Q  2. 

E l  señor  M I N I C T R O  DEL TRABAJO,- ~ e n d r f a  de  todas  m 
curso d e  pro tecc ión ,  
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S i  quis iéramos ir más a l l á  en esta preocupación, podríamos de- 

c i r  que no se va a imponer e l  a r b i t r a j e  o b l i g a t o r i o  a l a  empresa p r i -  
vada. E1 Gnico problema que queda es cómo se r e s u e l v e  e l  c o n f l i c t o  

cuando el Estado cons ide ra  que no s e  debe i r  a l a  huelga ,  
U n  señor  ASESOR,- E s t o  es a p e l a b l e ,  además, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGIS¿ACION,- Es to  e s  a p e i a b l e .  

E 1  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARPIELDAO- Es a p e l a b l e ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- ¿Ante l a  Cor te  Suprema? 

E l  señor  SECRETARIO DE LSGISLJiCIOM,- S í .  

EL sefior ASESOR JURIDICO DE LA ARPF.DA,- Por l a  vfa d e  l a  Cons-4 

ti t u c i ó r ~ ,  

E l  señor MIMLSTRO DEL TRABAJO,- ¿Todo e s t o  es a p e l a b l e  por l a  

v í a  d e l  r e c u r s o  de  p ro tecc ibn?  

E l  señor  MiI\JICTRO DEL INTERIOR, -  N o ,  a la Cor te  Suprema, por 

l a  v í a  d e  l a  que ja ,  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Hay b a s t a n t e  p ro tecc ión ,  

E l  sefior MIXISTRO DEL INTERIOR.- Con r e s p e c t o  a l  f a l l o  d e l  

b i t r o ,  s i  es muy i n j u s t o ,  e s t a r f a  l a  Cor te  A r b i t r a l  y tambign l a  Cor- 

t e  Suprema, Hay resguardo,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLkCI0N.- En e l  fonao,  t o d a s  estas 

observaciones de r ivan  del planteamiento  d e l  señor  Almirante ,  

Es tos  tres a r t f c u l o s  dependen para  s u  e j ecuc ión  d e l  d e c r e t o  

con f u e r z a  de l e y  que s e  propone d i c t a r  en l a  c i d u s u l a  segunda t r a n s i  

t o r i a ,  E n  l a  medida en que e s e  cuerpo de  normas e s t 6  su f i c i en temente  

d e t a l l a d o ,  e x p l i c i t a d o  y p u b l i c i t a d o ,  en esa  medida l o s  r i e s g o s  que 

se anotan ,  desaparecerán, Esa es l a  s a l i d a ,  

En mate r i a  de  r e c u r s o  de  p ro tecc ión ,  ests toda  l a  j u d i c a t u r a  

t r a s  e l  esquema, de  t a l  modo que no hay problema por  ese l ado ,  E l  pros 

blems e s t á  en e l  d e c r e t o  con f u e r z a  d e  l e y ,  Y habrs un ano de  p lazo  p( 

r a  r e s o l v e r l o ,  

E l  sefior MINISTRO JEFE DSL COAJ,- A l  examinar l o s  elementos qul 

s e  cons ide ra rán  pa ra  e m i t i r  e l  fallo a r b i t r a l ,  se a d v i e r t e  que  e s t o s  

elementos e s t á n  señalados  " e n t r e  o t r o s v t .  Por e s o ,  yo m e  permitiría 

s u g e r i r  que esto quedara mbc b i e n  para  e l  reglamento,  a f i n  de  no ha- 
ce r  demasiado ex tenso  e s t o  y ,  a l  mismo tiempo, e v i t a  

con l a  mencion de algunos de e s o s  elementos,  como qu 

tegiendo nids que nada e l  i n t e r é s  de  l a  empresa, aun 

se e s t é  favoreciendo a l o s  t r a b a j a d o r e s ,  En eso  esta 

acuerdo. 

Porque l a  forma a c t u a l  como que no da muy buena 

Bueno, e l  d r b i t r o  ¿ l o s  Únicos elementos que v 

s ide rac ión  son 6s t o s  ? 
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E l  señor MMISTRO DEL TRADAJ0,- E n t r e  o t ros ,  

E l  señor F41NISTRO J E F E  DEL C O k J , -  Po r  e s t a  misma razón ,  enton- 

ces, ¿por qué  no s u p r i m i r l o ?  

E l  sefior MINISTRO DEL TRABAJO.. N o ,  porque se q u i e r e  d e c i r  '!lo 

p r i n c i p a l e s u ,  En r e a l i d a d ,  c r e f  que d i r f a  "los p r i n c i p a l e s " ,  como en 

o t r a  v e r s i 6 n  d e l  M i n i s t e r i o  del Trabajo ,  

E l  señor  MINISTRO 3EFG DEL. COA.3,- Con eso estamos i n f l u e n c i a n -  

do a l  á r b i t r o ,  y e l  d r b i t r o  t i e n e  que apreciar de  acuerdo con una 

s i t u a c i ó n  sobre  l a  c u a l ,  c r e o ,  no podriamos l e g i s l a r  en forma absolu-  

t a ,  

P o r  eso, s u g e r i r f a  que e s t o  quedara ent regado más b i e n  a l  re- 

glamento , 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- "Entre o t ros f1 .  

E l  señor  MINISTRO J E F E  DEL C0AJ.-  Porque a l  d e c i r  " e n t r e  o t r o s  

no e s  exhaus t iva  l a  enumeraci6n. (Agrega a lgunas  p a l a b r a s  que no se 

captan 1, 
-- Se produce in tercambio  d e  opin iones ,  

2 1  señor  ASESOR J U R I D I C O  PRESIDEIJCIALs,- Lo que pasa  es que se 

trata de  una norma meramente i n d i c a t i v a ,  pa ra  que e l  á r b i t r o ,  en s u  

labor  de juez --porque es un juez--, tome-en cons ide rac i6n .  , . , 
E l  sefior GEIlERAL PilSJOCIiET, FRESIDEMTE ,- Una l f n e a  gruesa.  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C C  DE LA PRESIDENCIA.- .,.. estos elemen 

tos pr inc ipa lmente  u o t ros ,  

Ahora, como l a  l e y  tampoco sefialo e spec i f i camente  cómo va a 

pesar los  elementos,  cómo los  va a ponderar --eso queea fundamental- 

mente a s u  juicio-., es una norma meramente i n d i c a t i v a ,  que c r e o  que 

no es n e c e s a r i o  e n t r a r  a,.,, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Tiene  raz6n e l  General  

Medina, pero l o  o t r o  pa rece  que  también t i e n e  v a l i d e z ,  

E l  señor  SECRtTf lRIO DE LZGISLEICIO1J.- A r t i c u l o  45, 

E l  señor  ALPIIHAI\lrTE MERITJO, MILMBRO DE LA JmJTA.- En e l  i n c i s o  

segundo, h a b r i a  que agregar  l a  mención a l  a r t í c u l o  44, 

E l  señor  GENERAL P I N O C l E T ,  PRESIDENTE,- "Las d i s p o s i c i o n e s  de 

los  a r t í c u l o s  4 2 ,  43 y 44". 

E l  sefior ALPiIRANTE M E R I N O ,  P'IIENBRO DE LA J D I T A  

a l a  Corte A r b i t r a l  en l o  que f u e r e n  p e r t i n e n t e s t t ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LUG1SLACION.- ~ r t í c u l o  

E l  señor  ALMIRANTE N E R I N O ,  MIEMBRO DE L.\ JUNTA 

vaciones , 
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION ,- ~ r t í c u l o  47, 

E l  sefíor MINISTRO GEFE DEL COAJ,- ~ q u i  aparece  una 

cidn que no sé s i  será d e l  agrado o no d e l  sefíor Mini 
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Le agregan una r e s p o n s a b i l i d a d  m5s en a l g o  que es t í p i c o  de  Trabajo-  

No sé c u & l  e s  l a  e x p l i c a c i ó n  de cambiarse un poco l a  l f n e a ,  

E l  sefior M I N I S T R O  DEL TRABA20.- Genera l ,  l a  i d e a  es que l a s  cm. 

presas  de  3 m i l  o  mbs t r a b a j a d o r e s  usualmente van a  ser d e l  Estado,  
en l a  concepcibn normal d e l  Estado,  s i n  e n t r a r  en probl-emas. Enton- 

c e s ,  como a l a  l a r g a  e l  14in is t ro  de  Hacienda t e n d r á  que a p o r t a r  fon- 

dos a l a  empresa, creer,os que  de  alguna manera debemos l i m i t a r  l a  po- 

s i b i l i d a d  de  todo e s t e  s i s t e m a  de  o r i g i n a r  a l  Presupues to  g a s t o s  esti .  

mados exces ivos ,  
Ahora, b s t a  e s  una manera t a n  buena como o t r a s ,  Es to  se ha  d i s -  

cu t ido ,  Alguien hab ló  de  un v e t o  d e l  Min i s t ro  d e  Hacienda, pero  eso  

ya seria ex t raord ina r i amente  f u e r t e ,  porque romperla  todo e l  s i s tema.  

~arnbién  puede s a c a r s e :  depende de  l o  que d i g a  e l  P i in i s t ro  d e  Hacienda 

respec to  de l a  manera de  1 i m i t a r . e l  problema de  que se vaya a gene- 

r a r  un g r a n  aumento d e  remuneraciones que implique d e s f i n a n c i a r  p a r t e  

d e l  Presupues to  a  t r a v é s  de  este s i s tema,  
E l  sefior MINISTRO J E F E  DEL CORJ,- En ese caso ,  s i  se r e q u i r i e r a  

esta  presenc ia  d e l  Estaoo p a r a  empresas t a n  grandes ,  y dada l a  or ien-  
t ac ión  d e l  proyecto  ac tua lmente  en e s t u d i o  en l a  CORFO, p a r e c i e r a  s e r  

e l  señor  M i n i s t r o  de  ~ c o n o m i a  l a  a l t e r n a t i v a ,  No sé. 

E l  señor  SGCRLTARIO DE LEGISLACION,- Quiero  p l a n t e a r  a l g o  sirni* 

lar. 

~ q u f  hay primero un t r i b u n a l  a r b i t r a l ,  o sea, un problema de  

j u s t i c i a .  Por e so ,  se me p l a n t e 6  l a  p o s i b i l i d a d ,  cuando analizarnos e l  

punto, d e l  M i n i s t e r i o  d e  J u s t i c i a ,  que e s  M i n i s t r o  d e  Es tado,  que s e  

h a l l a  en e l  s i s t e m a ,  que conoce l a s  l i m i t a n t e s  d e  lss p o s i b i l i e a d e s  

económicas; y desde e l  punto de  v i s t a  de  l a  condic i6n  d e  6 r b i t r 0 ,  de  

t r i b u n a l ,  cono que e n c a j a ,  Luego, s i  es una razón meramente econ6mica 

e s t á  l a  p o s i b i l i d a d  d e l  M i n i s t e r i o  de  ~ c o n o m i a ,  y s d l o  en t e r c e r  tér- 
mino, Ia d e  Hacienda, por l a  e s t r u c t u r a  d e l  mecanismo, Todo e s t o  s i n  

p e r j u i c i o  de l a  c a r g a  que se impone a l  M i n i s t r o  d e  Hacienda, 

E l  señor  MINISTRO DEL TRASAJO,- E 1  Min i s t ro  de  Hacienda s e  con. - 
s i d e r a  porque e s t o  afecta a l  Presupuesto,  ES mate r i a  económica, pero 

eso d e  que corresponde a l  M i n i s t e r i o  de  ~ c o n o m f a  e s  un a l c a n c e  de  nom 
bre. O s e a ,  e l  que t i e n e  e l  Presupues to  e s  e l  N i n i s t r o  

aquf se t r a t a  de  un problema que a  l a  l a r g a  r e p e r c u t e  

t o  , 

E l  seiíor N I N I S T R O  DE HACIENDA,- En r e a l i d a d ,  6s  

que m e  preocupa mucho en r e a l i d a d ,  porque aquf estamos h 

un a r b i t r a j e ,  cuancio an te r io rmente  puede haber  un acuerdo 

r i o  de  l a  empresa que tainbi6n ce rcene  l o s  fondos d e l  e r a r i  

mos r e c o r d a r  que l a s  empresas t i e n e n  l a  o b l i g a c i ó n ,  como d e  
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c e l e n c i a  hoy en l a  mañana, de  a p o r t a r  dividendos a l  e r a r i o ,  para  ser 

gas tados  en l a b o r  s o c i a l  o  en l o  que e l  Gobierno determine,  

Por l o  t a n t o ,  m e  parece  que  en mate r i a  de a r b i t r a j e  hay que to 
mar providencias  para que  a l g u i e n  d iga :  I1Mire, aquí e s t á n  l o s  i n t e r e -  

ses del e r a r i o ,  as5 que cuidado con hacer  un f a l l o  que s i g n i f i q u e  tra 

pasar  un p o r c e n t a j e  impor tan te  d e l  t e s o r o  pfiblico a l o s  t r a b a j a d o r e s  

de t a l  o  c u a l  empresa", 
Pero e l  problema s u b s i s t e  en e l  e sca idn  a n t e r i o r ,  en l o s  acuer  

dos, - S  Eso c r e o  que tendrd  que a r r e g l a r s e  a t r a v é s  de  i n s t r u c c i o n e s  p r e  

c i s a s  a ,  l o s  d i r e c t o r i o s ,  que son l o s  que van a negoc ia r ,  o  a  l o s  eje- 

cu t ivos  de  l a s  empresas, 
E n  l o  e s p e c ~ f i c a m e n t e  r e l a t i v o  a l  a r b i t r a j e ,  m e  pa rece  que l e  

corresponde mss a Hacienda que a ~ c o n o m i a ,  pensando en e l  l a r g o  p lazo  

E l  sefior GENERAL PINOCHLT, PRESIDENTE,- Estoy de  acuerdo con 

us ted ,  Tiene que s e r  Hacienda, no o t r o  Fl in is t ro ,  

E l  sefior SECRET~LRIO DE LEGISLACION,- k r t i c u i o  48. 

~ i t u l o  V I  D e  l a  Huelga y d e l  C i e r r e  Teniporal de  l a  Empresa o 

Lockout , 
~ r t f c u l o  49, 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIENERO DE L A  JülJTA,- K i  observa- 

c ión  e r a  que en e l  momento d e  p r o d u c i r s e  e l  n lockou t l t ,  s i  e l  t r a b a j a -  

dor no q u i e r e ,  no hay lockou t ,  porque e l  t r a b a j a d o r  e s  qu ien  decide 

s i  hay lockout  o no, 
Un señor  ASESOR,- Por l a  hue lga ,  haciendo l a  huelga ,  

E l  señor  ALNIRANTE 14ERIN0 ,  MIEi,íBRC DE LA JU1IITA.- Por l a  huelga 

Entonces,  es tremendamente impor tante  pa ra  l o s  á r b i t r o s  l a  

forma como deben a c t u a r  a f i n  de  t r a t a r  de  no produci r  e l  lockou t ,  

porque &te siempre e s  una pé rd ida  para l a  economía n a c i o n a l ,  

E 1  sefíor GENERAL PINOCKET, PRESIDENTE,- Aprobado, 

E l  señor  SSCRETP.RI0 DE LEGISLACLCN,- ~ r t i c u l o  50, 

E l  sefíor ALMIRANTE EIERINO, MIEMBRO DE W JUNTA,- Es muy enre- 

dado, ¿quién e s  e l  e s p e c i a l i s t a  que t i e n e n  a q u i ?  ¿i20r qué no l o  lee, 
por f a v o r ,  p a r a  v e r  s i  a l g u i e n  e n t i e n d e  l o  que d i c e ?  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Lo voy a l e e r  con a lgunas  

enmiendas, 

Dice : '!Los t r a b a j a d o r e s  debersn  r e s o l v e r  s i  ocep 

o f e r t a  d e l  empleador o s i  d e c l a r a n  l a  huelga ,  cuando c 

s i g u i e n t e s  r e q u i s i t o s  : 

' la) Que l a  negociaci6n no e s t é  s u j e t a  a a r b i t r a  

"b)  Que e l  d í a  de  l a  v o t a c i ó n  sea a n t e r i o r  o  e l  m i  
piraci6n de 1s v i g e n c i a  d e l  c o n t r a t o  o e l  f a l l o  a rb i t r  

en e l  evento  de no e x i s t i r  &te, que no s e a  p o s t e r i o r  
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dfas  contados desde l a  presentación d e l  proyecto, según se t r a t e  de 

empresas de 25 o más trabajadores, respectivamente, y 

"c) Q u e  l a s  p a r t e s  no hubieren  convenido en someter e l  asunto  

a a rb i t ra je .  

l l P a r a  estos efectos, l a  c o m i s i ó n  N e g o c i a d o r a  deberd convocar 

a una votación con tres d fa s  h d b i l e s  de  an t i c ipac ión ,  a l o  menos," 

E l  señor M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- hqu i  c a m b i ó  e l  s e n t i d o ,  Los 

25 d i a s  son cuando se t r a t a  de empresas de m e n o s  de 25. 

E l  s e f i o r  ALMIRANTE MERINO, MIEPiBRO DE LA JUNTA,-  U s t e d  l e  puso 

"25 6 40 días11, Z s  a l  revés: "40 6 2 5 " -  

E 1  señor M I N I S T R O  DEL TRABA.70,- A l  borrar "o de  m e n o s "  var i6 
e l  s en t i do ,  

E l  señor  SECRETARIO DE L E G I S L k C I O N , -   abría que excluir  e l  40. 

E l  señor M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- N o ;  c o m o  e ~ t a b a : ~ ~ 4 0  o 25 días"  

cegbn se t r a t e  de  empresas de 25 6 m á s  trabajadores --Ese es un t i p o  

d e  empresas-- o de m e n o s ,  

E l  señor  GEIiERAL I"J.TTilE1, t~~i IEPIBR0 DE LA JUNTA,- ¿No  quedarfa 

mejor "poster ior  a los 40 dfas  contados desde l a  presentación,  o de 

25 d ías  en las e m p r e s a s  de m e n o s  de 2511? 

E l  señor 14INISTHO DEL TRABAJO,- C l a r o ,  "que no sea pos te r ior  a 

l o s  40 d í a s  desde l a  presentación d e l  proyecto1>, 

E l  señor  ALi.'IIRANTE MERINO,  IUi,IEEIBRO DE LA JüPiTA,-  C u a n d o  se t r a  

t e  de e m p r e s a s  de 25 o m b s  trabajadores, 

E l  señor M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Punto. ' ? . C u a n d o  se t ra te  de e m - .  

presas de m e n o s  de  2 5 ,  serán 25 d í a s .  E s  o t ro  t i p o  d e  e m p r e s a ,  porque 

hay dos clases, 

I nc lu so  podria ser o t r a  l e t r a ,  

E l  señor GENZRAL P I N O C H E T ,  PRESIDENTE,-  L a  l e t r a  b) podria 

t r a n s f o r m a r s e  en dos: b )  y c), 
E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- ~ o d r i a  ser. 

E l  señor M I N I S T R O  J E F E  DEL COAJ,-  E l  t ex to  propuesto por e l  

G e n e r a l  N a t t h e i  e s t d  b ien ,  

E l  señor CGFU,NDANTE CHAVEZ (F?.CH),- C o n  l a  redacción d e l  G e n e -  

r a l  M a t t h e i  quedarla m 5 s  co r to ,  

E l  señor GENE?&L PINOCHGT,  PRESIDENTE, -  Y a ,  

E l  señor M i N I S T R O  J E F E  DEL COAJ,- ¿No serla nec 

car l a  idea  en a lguna  f o r m a ,  ya que se está hablando d 

hue lga ,  de que ninguna de estas empresas debe estar co 

t r o  de les que no pueden declararse en h u e l g a ?  A u n q u e  

v io ,  no sé, pienso que de algfin modo se puede re forzar  m  

E l  señor F l INISTRO DEL TRABAJO,- E s t a r f a  en l a  l e t r  

den i r  a l a  huelga s i  hay a r b i t r a j e  ob l iga tor io ,  

E l  s e f i o r  ALNIRANTE I 4 E R I N 0 ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Hay 
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que poner ahf .  En e l  dl t imo p á r r a f o ,  debe d e c i r s e :  "Para e s t o s  e fec-  

t o s  l a  comisión Negociadora deber5  convocar a una v o t a c i ó n  con tres 

dfas h á b i l e s  l a b o r a l e s  de  a n t i c i p a c i ó n ,  a l o  menosr1, 

-- S e  produce in tercambio  de  opin iones ,  

E l  sefior MINISTRO DEL TRABAJO,- ''Con a l o  menos t r e s  dias há- 

b i l e s " ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ",.,, deberá  convocar 

a una vo tac ibn ,  a l o  menos con t r e s  d f a s  h á b i l e s  l a b o r a l e s  de  a n t i c i -  

pacióntt , 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIONo- Leo como quedar la  l a  re- 

dacción: 'lb) Que e l  d f a  d e  l a  vo tac ión  s e a  a n t e r i o r  o e l  mismo de  l a  

exp i rac ión  de  l a  v i g e n c i a  d e l  c o n t r a t o  o e l  f a l l o  a r b i t r a l  a n t e r i o r ,  

o en e l  evento d e  no e x i s t i r ,  que no s e a  p o s t e r i o r  a l o s  40 d í a s  con- 

tados desde l a  p resen tac ión  d e l  proyecto ,  cuando s e  t r a t e  de  empresas 

de 25 o más t r a b a j a d o r e s ,  y de 25  dfas cuando se t r a t e  de menos de  

2 5 ,  respectiva mente^, 

E l  seiior GENERAL PINOCFIET , PRESIDEI.JTE. - A ver ,  señor  Guerrero.  

E l  señor  GUERRERO, FISCAL DEL BANCO CENTRAL.- lfh) Que e l  dfa 

de l a  vo tac ión  s e a  a n t e r i o r  o e l  m i s m o  de  l a  exp i rac ión  de  l a  vigen- 

c i a  d e l  c o n t r a t o  o d e l  f a l l o  a r b i t r a l  a n t e r i o r ,  o en e l  evento  d e  no 

e x i s t i r  éste, que no s e a  p o s t e r i o r  a l o s  40 d i a s  contados desde  l a  

p resen tac ión  d e l  proyecto ,  o a los  25  d í a s  s i ' s e  t r a t a  de  empresas 

de menos de  25 t r a b a j a d o r e s n .  

E l  señor  GENEiiAL PINOCHZT, PRESIDENTE.- No hay d i scus i6n .  

Aprobado. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ r t f c u l o  51. 

E l  señor  ALMIL4NTI;: MERINO,  MIEI.IBRO DE LA JUNTA,- ¿ ~ s t d  aclara- 

do e l  f i n a l ?  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCiAL,- ~ s t 6  ac la rado .  

E l  señor  ALI.1IRAiJTE W E R I N O ,  MIEI4BRO.DE LA Ji3JTf-i.- Pero hay dos 

t e x t o s ,  con dos m i n i s t r o s  de fe. En e l  t e x t o  que aprobamos ayer  pusi-  

mos que podia a c t u a r  e l  n o t a r i o  o e l  i n s p e c t o r  d e l  t r a b a j o  como minis-  

t r o  de  f e .  ~ q u f  e s t d  l o  mismo a l  f i n a l .  Pero se h a b l a  d e l  m i n i s t r o  de  

f e  en v a r i a s  p a r t e s ,  (Agrega observaciones  que no se  c a p t a n ) ,  ¿Basta 

con eso?  

-- Se asegura  que s i ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- En este 

so tercero, en t i endo  que l a  r e f e r e n c i a  a l  a r t i c u l o  a 

f icamente a l  i n c i s o  f i n a l  d e l  a r t í c u l o  a n t e r i o r ,  y sugi 

e l  agregado cor respond ien te ,  

-- AS$ se acuerda,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIONO- A r t í c u l o  52,  
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E l  seiior GENERAL PINOCHET, PRES1DENTG.- Conforme, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Artículo 53, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Conforme, 

E l  señor  SECRETAHIO DE LEGISLACION,- ~ e r d b n ,  P r e s i d e n t e ,  En- 

t i endo  que este a r t i c u l o ,  cuando h a b l a  de  tlcornÚn acuerdon,  se. r e f i e r e  

a l  acuerdo con e l  empleador, 

Leo e l  primer i n c i s o :  IIAcordada l a  huelga ,  é s t a  deberá  hacer- 

se e f e c t i v a  a l  tercer d i a  h á b i l  s i g u i e n t e  a l a  f echa  de  s u  aproba- 

c ión ,  pudiendo p r o r r o g a r s e  de común acuerdo e s t e  p lazo  por o t r o s  5 

d í a s  

¿Es de  común acuerdo e n t r e  los  t r a b a j a d o r e s  y e l  empleador? 

Entiendo que e s  con e l  empleador, 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEKBRO DE LA JUNTA,- Con e l  emplea. 

dor . 
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLA CI0N.- Entonces h a b r f a  que agre-  

gar.? l a  expres ión  "con e l  empleador l l .  

E l  señor  GENERAL PINOCEET, PRESIDENTEI- ~ s t á  b i e n ,  

E l  sefíor ALMIRANTE IvlERIT.30, 1-IIEXBRO DE LE+ JUNTA.- Eso s e r i a l l d e  

acuerdow, no de llcomÚn acuerdo1 ,  

E l  señor  GDru'ERkL PIENDOZA, MIEMBXO DE LA JUNTA,- " D e  acuerdo col 

l a s  p a r t e s w ,  no más, 
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- "De acuerdo con las  

p a r t e s u ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LF;GISLKCIOPJ ,- ~ r t i c i l l o  54, 

T r a t a  de  que,cuando se d e c l a r a  l a  huelga  o d u r a n t e  e l  t r a n s -  

curso  de  e l l a ,  l a  comisión Negociadora puede convocar a o t r a  vota-  

ción a f i n  de  pronunciarse  s o b r e  c u a l q u i e r  o t r o  o f rec imien to .  

E l  i n c i s o  segundo expresa  que  l lCons t i tu ido  e l  compromiso, ce- 

s a r á  l a  huelgat1,  

Y e l  i n c i s o  t e r c e r o  e s t a b l e c e :  " se rá  a p l i c a b l e  en e s t o s  casos  

l o  d i s p u e s t o  en e l  a r t i c u l o  50". La. expres ión  I1en e s t o s  casoslI se 

r e f i e r e  a la  d e c l a r a c i ó n  de hue lga  o a l a  c o n s t i t u c i 6 n  d e l  compromi- 

so. Pero creo que e l  a r t i c u l o  50 debe a p l i c a r s e  en l o  que sea p e r t i -  

nente ;  no e s  una a p l i c a c i ó n  completa.  Entonces,  h a b r f a  que agregar  

I1en l o  que corresponda",  

El señor  ALDIIRANTE M E R I N O ,  IJlIEMBRO DE LA JUNTA 

31 señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Los p lazo  

E l  señor  ALPIIRANTE I.IERIN0, 1?IIE;FíBRO DE LA JUNTA 

damental en e l  a r t i c u l o  50,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISL~LCION,- Por e s o  habr  

"en l o  que correspondal1. 

~ r t f c u l o  55. 

E s t e  precepto  s e  r e l a c i o n a  con una s i t u a c i ó n  q 
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l a  r e l a c i ó n ,  

~ q u f  e s t á  l a  p o s i b i l i d a d  d e  que e l  empleador pueda d e c l a r a r  e l  

lockout a n t e s  que l a  huelga  se haya hecho e f e c t i v a ,  

E l  señor  ALFIIKANTE EiEEIINO , MILMBRO DE LR JUNTA.- NO. 

E l  señor SGCKETAHIO DE LGGISLc.CION ,- C l a r o ,  porque d i c e :  "Acor- 

dada l a  hue lga ,  y aunque B s t a  no se h u b i e r e  hecho e f e ~ t i v a ' ~ ,  

E l  señor  ALPIIRAI'JTE I IEKINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Pero e s t s  acol - 
dada l a  huelga.  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- SI, pero  no e s  e f e c t i v a .  

E l  sefior ALPIIRANTE M E R I N O ,  MIEiJiBRO DE LA JUNTA.- E l l o s  t i e n e n  

de t r e s  a c i n c o  d í a s  p a r a  poner en e f e c t o  l a  hue lga ,  ¿no es a s l ?  En 

ese  p l a z o  e l  enpleador  puede --habiendo acordado l a  huelga  l o s  t r a b a -  

jadores-- d e c l a r a r  e l  lockou t  e impedir que l a  f s b r i c a  empiece a ser 

desbarat&con6micamente, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,-  AS^ e s ,  

Ocurre que en e s t a  ma te r i a  hay un convenio con UNESCO, r a t i f i -  

cado por  Ch i l e ,  d e l  afio 1971,  E l  a r t í c u l o  90 d e l  convenio reconoce e l  

derecho d e  huelga ,  

NO conozco e s e  convenio,  ~ 6 1 0  tengo una informaci6n r e f e r e n -  

c i a l  d e l  mismo, Ent iendo que l a  cotnisión l o  v i o ,  Por l o  t a n t o ,  desa- 

fortunadamente,  no puedo o f r e c e r  información e x a c t a  a l  r e spec to .  Ta l  

vez don Jaime I l l a n e s  l o  conoce en d e t a l l e ;  es d e c i r ,  con c e r t e z a  l o  

conoce, 

E l  seiior ILLANES, ASESOR J U R I D I C O  DE LA SECRETARIA DE LEGISLA- 

CI0N.- Como d i c e  e l  Comandante Duvauchelle, es un convenio que e n t r ó  

en v i g e n c i a  en 1971,  a l  p r o d u c i r s e  e l  número de  r a t i f i c a c i o n e s  exigi- 

do, Y en e l  a r t í c u l o  9Q consagra  e l  derecho de  huelga  - - t iene  e s t e  

nombre-- "en l a  forma que de termine  l a  ley1T,  

Naturalmente que e s e  convenio l o  pueden u s a r  y u t i l i z a r ,  por- 

que e l  derecho d e  huelga ,  en c i e r t a  medida, e s t a r i a  disminuido desde 

e l  momento en que e l  empleador puede d e c r e t a r  e l  lockout ,  

Precisamente e s  una a p r e c i a c i b n  s iempre de orden p o l í t i c o ,  a 

l a  c u a l  permanentemente es tarernos expues t o s  en e l  campo i n t e r n a c i o -  

n a l ,  porque l o s  ins t rumentos  s e r á n  aprovechados en l a  medida en que 

s i r v a n  pa ra  a t aca rnos  o p a r a  defendernos.  

Creo, e so  s f ,  en una l f n e a  e s t r i c t a m e n t e  j u r í  

recho a huelga  de  l o s  t r a b a j a d o r e s  e s t a r i a  en c i e r t o  

puesto que e l  empresar io puede c o n t r a r r e s t a r l o  con e l  t ,  y ese 

derecho no t e n d r i a  mucha razón de  e j e r c i c i o  o d e  

en que es una o p i i ~ i ó n  desde un punto de v i s t a  

E 1 señor  ALiriIRAI4TE MERIIJO , MIENBRO DE LA JUNTA,  - 
ci6n es que e l  empresar io no t e n d r i a  derecho,  una j u s t i f i  
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ir a l  lockout ,  

E l  señor  ILLI\I\JES, ASESOR J U R I D I C O  DE LA SECRETARIA DE LEGISLA- 

CION ,- Exacto, 

E l  seiior ALMIRANTE PlERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- En e l  caso  d e  

que l a  huelga  no e s t é  funcionando. 

E l  sefior I L U N E S ,  ASESOR J U R I D I C O  DE LA SECRETARIA DE LSGIS- 

LACIOI\i.- E s  d e c i r ,  mds aún, aunque se hub iese  hecho e f e c t i v a ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- E s t e  a sun to  --lo hemos d iscu-  

tido-- no es de suma impor tancia ,  

La i d e a  e s  que  cuando se d e c l a r a  l a  hue lga ,  aunque no se haya 

hecho e f e c t i v a ,  en e l  fondo,  ya  l a  empresa comienza a func ionar  mal, 

O s e a ,  s i  hay pe r sona l  en huelga  --declarada l a  hue lga ,  pero  todavfa  

no hecha efect iva-- ,  comienza generalmente e l  c o n f l i c t o ,  e 1 t r a b a j o  
l en to ,  Por e so  se pus ieron  tres d í a s ,  I n c l u s o  d iscut imos  s i , d e c l a r a d a  

l a  hue lga ,  t e n d r i a  que h a c e r s e  e f e c t i v a  a l  o t r o  d f a ,  porque con l a  

dec la rac ión  de  huelga  ya comienza una s i t u a c i ó n  muy s e r i a  de c o n f l i c -  

t o  i n t e r n o  en l a  empresa, 

Entonces,  l a  i d e a  era que,  p lan teada  una s i t u a c i ó n  d e  t r a b a j o  

l e n t o ,  podr ía  d e c l a r a r s e  de  inmedia to  e l  lockout .  Pero s i  son tres 

d í a s ,  c r e o  que da l o  mismo, 

No conocfa e s e  convenio con l a  LJlJESCO; no sé qué impor tancia  

tendrd l a  m E S C O  en e s t a  ma te r i a ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LLGISLACIOM,- Fue r a t i f i c a d o  por Ch i l e ,  

E l  sefíor ILLANEC, ASESOR J U R I D Z C O  DE LA SECRETARIA DE LEGIS- 

LACION,- Todos l o s  organismos i n t e r n a c i o n a l e s  t i e n e n  impor tancia ,  

E l  señor  N I N I S T R O  D U L  TRABAJO,- Fero l o  Único que d i c e  es que 

reconoce e l  derecho a huelga  en l a  forma regu lada  por l a  l ey .  Y a q u i  

l a  l e y  está regulando cono es e l  derecho de huelga  en C h i l e ,  

E l  señor  M I N I S T R O  JEFO DEL COAJ,- S i  uno a n a l i z a  e l  a r t i c u l o  

53 ,  a d v i e r t e  que, e 1  derecho d e  hue lga  puede no h a c e r s e  e f e c t i v o  por 

l o s  t rabaSadores ,  de  manera que prac t icamente  no pasa  nada, 

T a l  vez s e r i a  cont raproducente ,  cuando un gremio h u b i e r a  vota-  

do una huelga  y é s t a  no se h u b i e r e  l l evado  a e f e c t o ,  que se d e c l a r a r a  

e l  lockout  por un empresar io p r e c i p i t a d o ,  l o  que p o d r í a  s i g n i f i c a r  

un problema mayor. En consecuencia ,  s i  no se l e  da  e s t a  a t r i b ~ c i ó n , , , ~  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- 35, Yo l o  s a c a r  

O sea, d e j a r f a  la  p o s i b i l i d a d  d e l  lockout  s ó l o  cuando 

va l a  huelga ,  

4 u i z á s  haya t r e s  días de  t r a b a j o  l e n t o  y un c l ima  

pero son Cnicamente t r e s  d í a s ,  Por l o  t a n t o ,  es mejor no 
es fundamental ,  

~ u e d a r f a  as$:  "Acordada l a  huelga ,  y cuando ésta se 
hecho e f e c t i v a .  , , , lt 
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EL señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Quiero d a r  una exp l i ca -  

c ión g e n e r a l  a l a  Junta ,  
H e  t e n i d o  muy poco tiempo p a r a  i n t e r i o r i z a r m e  personalmente 

d e l  contenido  d e l  texto en s u s  a spec tos  j u r f d i c o s ,  H e  pedido a m i s  

Asesores J u r í d i c o s  que me colaboren .  Por eso, h e  e s t a d o  como delegan- 

do un poco en a lgunas  opor tunidades  m i s  t a r e a s ,  en op in iones  que les 

he s o l i c i t a d o ,  Don Jaime I l l a n e s  es Asesor ~ u r f d i c o  de  l a  S e c r e t a r í a  

de ~ e g i s l a c i ó n ,  ~ e b e r i a  haber  dado yo l a  informacián,  pero  no h e  te- 

nido tiempo de  e n c o n t r a r  e l  Convenio UNESCO, 

~ u e r f a  e x p l i c a r  a l a  J u n t a  esta i r r b e r v a n c i a  mfa. 
E l  señor  GEDJERAL PIPJOCHET, PRESIDENTE,- E s  que l a  r a p i d e z  t a m -  

bién ha s i d o  e x t r a o r d i n a r i a ,  Pero habsa que h a c e r l o  asi. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIO14,- ~ r t f c u l o  5 6 .  

E1 señor  ALFIIRAMTE FIERINO,  1.IIEMBRO DE LP. JUNTA.- perdón, E l  

a r t i c u l o  qued6 "Acordada l a  hue lga ,  e l  empleador godrd d e c l a r a r  e l  

lockout  o cierre de  l a  empresa, e l  que podrá s e r  t o t a l  o p a r c i a l n ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISL,.4CION,- Queda as$, m i  Almirante:  

tlAcordada l a  hue lga ,  y una vez  que ésta se h u b i e r e  hecho e f e c t i v a ,  

e l  empleador podr6 d e c l a r a r  e l  lockout  o cierre de  l a  empresa, e l  que 

podrá ser t o t a l  o p a r c i a l n .  

E l  señor  GEEL'ERRL PINOCHET, FRESIDEPJTE,-  AS^ es, 

Un señor  ASESOR,- Queda mejor: "Una vez  hecha e f e c t i v a  l a  h u e l  

ga" . 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- ~ s t d  l a  i d e a  ahí .  

E 1 señor  GEI\ISRAL PINOCHET , PRESIDENTE, - Hay una redundancia  , 
pero no es importante .  Mds vale remachar. 

E l  señor  ALMIRANTE KERIMO, MIEMBRO DE LA JUFIT.4,- En e l  i n c i s o  

s i g u i e n t e  debe d e c i r  t tSe en tender5  por lockout  o cierre temporal d e  

l a  empresatt,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIONO- Y a  l o  c o r r e g i ,  

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEPIBRO DE LA J"LJNTA.- Bien, 

E l  señor  SECRET-4RIO DE LEGISLACIOM,- ~ r t k u l o  56. 

~ r t i c u i o  57, 

E l  señor  ASESOR JURIDICO DE LA ART.!ADA,- Aquí se d i c e  ltDurantc 

l a  hue lga  y e l  lockout  se entender6  t a l  cosaw, Debiera ser "Durante 

l a  huelga  o d u r a n t e  e l  lockou tn ,  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA. 

huelga o e l  l o c k o u t U ,  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA,- Lo mismo 

a r t i c u l o  58, 

-- Se prodixce in tercambio  d e  opin iones ,  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL,- Parece  

v a l e n t e s  , 
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E l  señor  GENERAL PINOCHET, {PRESIDENTE .- ~ 6 m o  es eso?  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL,- P a r e c i e r a  ser mejor l a  

idea,  ~ o d r f a  d a r s e  e l  c a s o  --no sé s i  exis te--  d e  que se superpongan, 

-- S e  hace  p r e s e n t e  que puede haber  huelga  y no lockou t ,  

Un señor  ASESOR,- E s  l o  mismo que d e c i r  "Durante l a  huelga  co- 

mo d u r a n t e  e l  lockou tw,  o s e a ,  I1yfl ,  Entonces,  e l  t e x t o  d e b e r i a  ser: 

"Durante l a  huelga  y d u r a n t e  e l  lockout" ,  

-- Se s o s t i e n e  que es en ambos casos ,  

E l  señor  ASESOR JURIDICO DE LA ARPADA,- No es c o p u l a t i v o ,  

Lo i d e a l  es que quede t tDurante l a  huelga  o d u r a n t e  e l  lockout"  

Un señor  ASESOR.- Creo que Esa es l a  f r a s e ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Bien, 

U 1  señor  SECRETARIO DE LEGICFACIONo- ~ r t f c u l o  58. 

Respecto d e  e s t e  p recep to ,  esta mañana se p l a n t e 6  e l  problema 

y l a  p o s i b i l i d a d  de  que e l  empleador pueda c o n t r a t a r  a l o s  t r a b a j a -  

dores que c o n s i d e r e  n e c e s a r i o s ,  t r a b a j a d o r e s  temporales ,  

En e s t o  c o r r e  l a  r e s o l u c i ó n  f i n a l ,  pa ra  e l  e f e c t o  d e  d e j a r  l a  

anotación correspondiente .  

E l  señor  A L K I M N T E  MERINO,  MIEMBRO DE LA JUFITA,- Queda t a l  comc 

e s t á  e l  a r t i c u l o  58. 

E l  señor  GKP.IERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ~ s t &  i g u a l ,  Re. 

t iramos l a  observaci6n.  

Tenemos SS una propos ic ión  de reforma, 

E l  señor  GENERAL YATTHEI, MIEMBRO DE L\ JUNTA,- ¿Me permi te ,  

Pres idente?  

E l  c r i t e r i o  fundamental  que hay que t e n e r  p r e s e n t e  en esta par. 

te de l a  c o n t r a t a c i b n ,  l o  p r e s e n t a  muy b ien  e l  a r t i c u l o  5 8  desde am- 

bos lados :  l o s  derechos d e  l o s  t r a b a j a d o r e s  y l o s  d e  l a  empresa. 

Y con e s t o  cambia enormemente l a  tendencia .  ~ i s t ó r i c a m e n t e  l a  

huelga f u e  a q u i  una he r ramien ta  p a r a .  h o s t i g a r  a l a  empresa, de  una 

u o t r a  forma; o s e a ,  para  h a c e r l a  s u f r i r  y l l e v a r l a  a l  borde d e l  con- 

vencimiento de que  no habfa  o t r a  forma que a r r e g l a r  e l  c o n f l i c t o ,  Pe- 

r o  a q u i  se cambia fundamentalmente e l  c r i t e r i o  con r e s p e c t o  a l a  h u e l  

ga, E s  una her ramienta  de  negociac ión  pa ra  v a l o r a r  e l  a p o r t e  d e l  t rab i  

jo en  forma adecuada y no p re tende  l a  d e s t r u c c i 6 n  de  l a  empresa, por- 

que eso no conviene n i  a l a  soc iedad n i  a l o s  mismos 

a l a  c l a s e  t r a b a j a d o r a  en  g e n e r a l ,  

En consecuencia ,  m e  pa rece  fundamental t e n e r  p 

pecto, que a m i  j u i c i o  a q u i  queda señalado,  

E l  señor  GENEIUL MENDOZA , MIEMBRO DE U1 3WJTA.- 

de forma, 

Segfin e l  i n c i s o  segundo, "durante  l a  huelga  e l  empl 
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a d m i n i s t r a r  l a  empresa1f, Pero l a  r e a l i d a d  es que siempre l a  puede ad- 

minis t rar .  Por e s o ,  h a b r í a  que d e c i r  "podrá c o n t i n u a r  adminis trando 

normalmentez1 o a l g o  asl .  

E l  sefior MINISTRO DEL TRABA.70,- AS$ me parece.  

E l  señor  GENERAL PiNOClIET , PRESIDENTE ,- f l ~ o n t i n u a r á  adminis- 

t rando I t .  

E l  señor  GENERAL PIENDOZA, MIEMBRO. DE LA JUFJTA,- "podrá con- 

t i n u a r a ,  porque s i  no q u i e r e ,  no con t inda ,  ! l ~ o n t i n u a r b l t  es impera- 

t i v o ,  

El señor  GENERAL PINOCHET , PKESIDENTZ ,- t f ~ o d r 6  a d m i n i s t r a r u  

o "deberá adminis t rar1 ' ,  

E1 señor  GENERAL MEPJDOZil., MIEr~~lBRO DE LA JUNTA,-  E l  empleador 

siempre a d m i n i s t r a ,  desde que c r e a  s u  empresa. 

-- Se produce in tercambio  d e  opin iones ,  

E l  señor  WLPlIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE W JUNTA,- A n t e s ,  decre-  

tada  l a  reanudación de  f a e n a s  se nombraba un i n t e r v e n t o r ,  y &te se 

ponla a l  l ado  d e l  admnistrador  y era e l  que manejaba l a  empresa, s i n  

i m p o r t a r l e  para  nada que ella p e r d i e r a  o ganara ,  

E s e  c r i t e r i o  es totalmente d i f e r e n t e  a l  que se expresa  aquj .  

El señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Creo que d e b e r í a  quedar 

e l  m i s m o  t e x t o ,  porque estd b i e n  en s u s  términos actuales,  

E 1  sefior GCMZRAL MENDOZA, MIEI4BRO DE LA JUNTA,-  E l  empleador 

siempre podrá a d m i n i s t r a r ,  haya huelga  o no l a  haya, 

E l  s e ñ o r  TIL~UIIHANTE FIERINO, PIZEMBRO DE LA JUNTA,- Ahora no, 

E l  sefior GENERAL MENDOZA, MIU4BRO DE LA JUlJTA.- ic6mo no va 

a poder! 

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEPIBRO DE LA JUNTA.- Ahora no 

puede, porque,,, .  

El sefíor GENERAL MEHDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ~ e r d b n ,  Par- 

tamos de  l a  base  de  que, cuando se crea una empresa, l a  empieza a 

a d m i n i s t r a r  e l  empresar io y s i g u e  adminis t rdndola ,  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIZPIBRO DE LA JUNTA,- Se declara 

l a  huelga,  

E l  señor GENERAL MEWDOZA, I.IIEPIBRO DE LA JUNTA, S i  hay huelga ,  

puede c o n t i n u a r  adminis trando.  N o  se interrumpen sus f a c u l t a d e s  de 

adminis t rador  . 
E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA 

e s t d  ahora  e l  código d e l  Trabajo ,  se d e c r e t a  l a  reanu 

nas, ,  . , 
E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- 

se trata.. de  eso, ~ q u i  estamos simplemente en huelga ,  Tod 

in te rvenc ibn ,  n i  d r b i t r o ;  no hay nada: ~ 6 1 0  huelga,  
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E l  señor MINISTRO- DEL TRABAJO,. A m f  m e  g u s t a  "podrá c o n t i n u a r  

adminis trandon,  N o  sé s i  es buen castel lano,  pero m e  g u s t a  l a  idea .  

Remarca l a  noci6n de  que podra c o n t i n u a r ,  cuando a n t e s  s e  suponía que 

no. O sea, e s t á  b i e n  e l  concepto,  

E l  señor  GENERAL MFLNDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Mirado e l  asun 

t o  desde o t r o  punto d e  v i s t a ,  d e c i r  "podr6 a d m i n i s t r a r u  s i g n i f i c a  

que cuando no hay huelga no puede hacer lo .  

E l  señor  MINISTRO DEL I N T E R I O R , -  La  huelga  no l i m i t a  las f a -  

c u l t a d e s  de  admin i s t r ac ión  d e  l a  empresa, 

E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- T a l  como está, 
qu ie re  d e c i r  que en c i r c u n s t a n c i a s  normales no puede a d m i n i s t r a r  l a  

empresa, 

E l  señor  MINISTRO DEL INTERIOR, -  Se podrfa  d e c i r  que l a  huelga 

no l i m i t a  l a  f a c u l t a d  de  a d m i n i s t r a r ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION .- E s  o t r a  redacción ,  

E l  señor GENERAL MZNDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Lo mejor es 

poner "podrá cont inuarr1 ,  

N o  sé qué d i r á  e l  t é c n i c o ,  

U n  señor  ASESOR.- Y o  p r e f e r i r i a  que,  en l u g a r  d e  "podráu,  que 

es f a c u l t a t i v o ,  s e  d i j e r a  ' r segu i rá  en l a  a d m i n i s t r ~ c i 6 n ~ ~ ,  porque 6 s t a  

l a  t e n i a ,  

-- Se producen d iá logos ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO ,- I1seguirá adminis t randot r  , 
E l  señor  GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE ,- l r ~ e g u i r b  adminis trando 

Un señor  ASESORO- Debe cambiarse e l  r e s t o  de  l a  r edacc ión ,  pa- 

r a  h a c e r l a  concordar ,  

E l  señor  SECRETA210 DE LEGISLAC1ON.- ~ u e d a r i a  asi: l r A s i m i s m o ,  

durante  l a  huelga  e l  empleador s e g u i r á  adminis trando l a  empresa y rea 

l izando cua- lqu ie r  función  o a c t i v i d a d  p rop ia  de  e l l a ,  p a r a  cuyo e f e c  

t o  podrá c o n t r a t a r  Xos t r a b a j a d o r e s  que c o n s i d e r e   necesario^^^. 

~ r t i c u l o  59, 

~ q u i ,  en e l  i n c i s o  f i n a l ,  creemos que l a  r e f e r e n c i a  es a l  a r t f  
cu lo  26, no a 1  21 ,  

E l  s e ñ o r  MINISTRO DEL TRABAJO,- E s  muy impor tan te ,  porque s e  

t r a t a  de  l a  f a c u l t a d  de  poder v o l v e r  con l a s  p e t i c i o n e s  a n t e r i o r e s .  

E s  e l  i n c i s o  f i n a l  d e l  a r t i c u l o  26, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE ,- 1-1abria 

e l  i n c i s o  f i n a l  del a r t á c u l o  26tr, 

E l  señor  SECRETARIO DE 1,EGISL-fi.CION .- ~ r t í c u l o  6 

Me parece  que en e s t e  p recep to  h a b r i a  que incorpo 

s i6n  en l a  p a r t e  f i n a l .  ~ u e d a r f a  a s i :  "Mientras l o s  t r a b a  

manezcan incorporados a l  s i n d i c a t o  o grupo d e  negociacidn 
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quedará prohib ido  a l  empleador o f r e c e r  indiv idualmente  a d ichos  tra- 
ba jadores  c o n t r a t o s  de  t r a b a j o  o condic iones  de  r e i n c o r p o r a c i ó n  d i s -  

t i n t a s  a l a s  o f r e c i d a s  p a r a  todo e l  grupot1, 

E l  senor GETJERAL FINOCHET, PRESIDENTE,- ¿Es ésa l a  i d e a ?  

VARIOS S E N O ~ E S  ASISTENTES.- Esa e s  l a  idea .  

E l  sefior MINISTRO DEL TRABAJO,- La i d e a  es que e l  empleador 

no pueda hacer  l o  que podriamos l lamar  p r á c t i c a  d e s l e a l ,  porque s i  no 

romperíamos l a  huelga  mucho más. 
E s t a  es una f a c u l t a d  que danos a l o s  t r a b a j a d o r e s ,  y d u r a n t e  

t r e i n t a  d í a s  l o s  que van a l a  huelga  van jun tos ;  no pueden vo lve r  so- 

los .  

E s t e  es un elemento que t o r n a  muy responsab le  l a  vo tac ión  de  

l a  huelga ,  La persona,  a l  v o t a r  l a  huelga  a n t e s  que te rmine  e l  cont ra .  

t o ,  sabe  que a l  h a c e r l o  s e  está.  a tando a un grupo y que s i  duran te  e l  
d e s a r r o l l o  d e l  esquema e l  grupo d e c i d e  no v o l v e r ,  61 está l i g a d o  a l  

grupo. Porque s i  facu l t á ramos  a l  empleador pa ra  s a c a r  a l o s  t r a b a j a -  

dores  d e  a uno, s e r i a  p r Q c t i c a  d e s l e a l ,  ya que e l  enipresario podr ía  

romper l a  huelga de  a poco con l a  medida, i l e g i t i r n a ,  de  o f r e c e r  a a l -  

gunos mejores condic iones  que a o t r o s .  O sea, eso  es una práctica des  

l e a l .  

E l  señor  GENERAL PINOCHZT, PRESIDENTE.- S$, pero  de  t o d a s  ma- 

ne ras  aquf o c u r r e  l o  s i g u i e n t e ,  E l  h i z o  determinada o f e r t a  a todos ,  

pero n o t a  que hay dos o t res  medio d é b i l e s ;  en tonces  podr fa  d i r i g i r -  

5e a e l l o s  para  c o n s u l t a r l e s  s o b r e  l a  o f e r t a ,  y en e s a  forma podr ía  

resolver s u  problema, 

E l  sefior MINISTRO DEL TRABAJO.. N o  puede h a c e r l o ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Entonces,  no hay ne- 

ces idad  de  d e c i r  "di. ~ t i n t a s ~ ~ .  

Un señor  ASESOR.- Hay que b o r r a r  e s e  a d j e t i v o .  

E l  señor  GENXRAL PINOCHET, PRESIDENTE.- "0 condic iones  d i s t i n -  

t a s t t  no. Puede t r a t a r s e  aun de  l a s  m i s m a s  condic iones ,  

E l  señor  MINISTRO DEL INTERIOR.-  l tCondiciones de  re incorpora -  

c ión  d i s t i n t a s  a l as  o f r e c i d a s  p a r a  todo e l  grupou. 

E l  sefíor GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE .- N o ,  

E l  señor  DIRECTOR DEL TRABAJO,- No, aun i o u a l e s ,  Lo que se pro  

h i b e  es que  se les o f r e z c a  indiv idualmente ,  

-- Se  produce in tercambio  de  opin iones ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aun cu  emp leadc  

o f r e z c a  l a s  mismas condic iones  que  propuso a n t e s  de  

de h a c e r l o .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Entonces,  s e  

d e j o r  e l  t e x t o  h a s t a  r t r e incorporac iónn .  
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L 1  señor  ALrlIIRkNTE MERINO,  MIEMRRO DE LA JUNTA,- Rada más, 

El sefíor S E C R E T ~ L R I O  DE LEGISLACION,- Bien, 

U n  señor  ASESOR,- Tiene toda  l a  r azón ,  P r e s i d e n t e .  E s a  e s  l a  

idea ,  
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIONO-  ~ r t f c u l o  61. 

Tengo modif icac iones  de  forma, que voy a leer ,  ~ i r s a  e l  a r t l -  

culo: "En c u a l q u i e r  momentoW(sin coma) ttpodr$ convocarse a votac ión  
a l  grupo de  t r a b a j a d o r e s  involucrados  en l a  negociac ión ,  por e l  10% 

a l o  menos de e l l o s ,  con e l  f i n  de  pronunciarse  sobre  l a  censura  d e  
l a  ~ o m i s i b n  Negociadora, l a  que deberá ser acordada por l a  mayorfa 

abso lu ta  de  e l l o s ; t  (coma) "en cuyo caso  se procederá a l a  e l e c c i ó n  

de una nueva comisión en e l  mismo a c t o t t .  

"La vo tac i6n  s e r á  s iempre s e c r e t a  y deberá  s e r  anunciada con 

24 horas  de  a n t i c i p a c i ó n ,  (coma) "a l o  menos, En e l  c a s o  d e  t r a t a r s e  

de una negociación que i n v o l u c r e  a 250 o más t r a b a j a d o r e s ,  s e  efec- 

tuard a n t e  un m i n i s t r o  de  fen.  

" E l  empleador podrá en c u a l q u i e r  momento reemplazar  a todos 

o algunos de  s u s  apoderadost1,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDGNTE,- Correc to .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- . ~ t f c u l o  62, 

E l  señor  GEi\lEíIAL PIPIOCMUT, PRESIDENTE .- Aprobado, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- ~ r t i c u l o  63.  

E l  señor  GENERAL YITTh'EI,  MIEPIBRO DE LA JTJNTA,- i lespecto d e l  

a r t i c u l o  62,  l o  de  l o s  60 d í a s  no puede ser n i  c i f r a  mdgica n i  ningun 

cosa. 

Usted e x p l i c 6  l a  ma te r i a  denantes ,  pero nuevamente m e  g u s t a r f a  

saber c u d i e s  son l a s  r azones ,  porque 6 s t e  e s  o t r o  de  l o s  puntos que 

puede apa rece r  t a n  a r b i t r a r i o  como c u a l q u i e r a  o t r o .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- Como u s t e d  d i c e  muy b i e n ,  l o s  

sesenta  d f a s  son una c i f ra ,  I n c l u s o  l a  primera propos ic ión  h a b l a  d e  

35 d í a s ;  pero en l a  comisión I n t e g r a d a ,  de  l a  d i s c u s i ó n  d e  l o s  d i s -  

t i n t o s  a s e s o r e s ,  Miembros d e  l a  J u n t a  y o t r a s  personas ,  s e  concluyó 

que e r a  mejor ex tender  e l  p l a z o  a 60 d i a s ,  y n o s o t r o s ,  por c i e r t o ,  e s  

tuvimos de  acuerdo. 

¿Por que t i e n e  que haber  un p lazo?  

S1 señor  GENERAL MP.TTHE1, MIEMBRO DE LA JUNTA. 

do d e l  asunto.  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- En e l  fondo,  

blema d e  l a s  indemnizaciones en C h i l e ,  E s  un gran  

todo e l  esquema, N i  en Es tados  Unidos n i  en o t r o s  p a i s e s  

indemnizaciones por despido ,  

¿Qu6 sucede? Que s i  hablábamos de  un o- 
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mo podrfa  h a b l a r s e  --y se h a b l a  en Estados Unidos--, teniamos que de- 

j a r  en c l a r o  que s i  e l  t r a b a j a d o r  continfia f a l t a n d o  a l  t r a b a j o ,  se es 

t& yendo por p rop ia  voluntad  y ,  por  l o  t a n t o ,  no t i e n e  derecho a re- 

c i b i r  l a s  indemnizaciones por desp ido ;  porque de  o t r a  manera po6fa 

provocarse e l  problema de  que a una empresa s e  l e  f u e r a  un grupo de  

t r a b a j a d o r e s  con hue lga ,  como una manera de  cobra r  un monto enorme 

d e  indemnizaciones y de  e s a  manera quebrar  l a  empresa, 

Entonces,  en e l  fondo, en algún momento habfa  que d a r  tgrmino 

a l a  r e i a c i 6 n  labora l - ,  porque no podíamos hacer  l a  f i c c i ó n  que e x i s t e  

en Estados Unidos, d e l  c o n t r a t o  suspendido d e  l a  persona i n d e f i n i d a -  

mente en huelga ,  

Esa es una razón,  

Y l a  o t r a  razón e s  que ,  como aqu i  l o s  reemplazantes  t i e n e n  

que i r s e  una vez que l o s  t r a b a j a d o r e s  vuelven,  hacfamos prác t icamente  

imposible, . , ,  Y a  l a  i n s t i t u c i ó n  d e l  reemplazo a q u i  es muy d i f í c i l ,  a 

d i f e r e n c i a  de  Estados Unidos, en que a l  segundo d f a  s e  puede cont ra-  

t a r  a una persona con c o n t r a t o  permanente, hquf no; yo p a t r ó n ,  a l  r e e  

p lazan te  voy a t e n e r  que d e c i r l e :  líSefior, u s t e d  t r a b a j a  unos d f a s  y 

no l e  puedo asegurar  nada,  porque cuando vuelvan m i s  t r a b a j a d o r e s ,  u s  

ted  t i e n e  que  i r se11 .  Entonces,  e s a  s i t u a c i ó n  debe t e n e r  un t6rmino en 

algún momento. D e  o t r a  manera es imposib le  poder mantener personas 

c o n t r a t a d a s  s i n  que sepan c u s n t o  tiempo van a e s t a r  aden t ro ,  En e s t e  

caso e l  empleador puede d e c i r l e :  llYo l o  c o n t r a t o  y s i  pasan 60 d í a s  

s i n  que vuelvan l o s  t r a b a j a d o r e s  en hue lga ,  u s t e d  queda con c o n t r a t o  

permanente; o s e a ,  d u r a n t e  60 d f a s  u s t e d  t i e n e  i n c e r t i d u i ~ ~ b r e ,  pero 

despu6s de  e s e  l apso  t i e n e  seg1iridadn. 

Entonces,  de  e s a  manera se hace operab le  l a  r e i a c i 6 n .  D e  o t r o  

modo quedar la  prac t icamente  i n d e f i n i d a  l a  s i t u a c i 6 n ,  p a r a  siempre. 

E l  señor  GENERAL T,qATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- E s t a  e s  una 

gran novedad, porque e s t e  s i s t ema  no e s t a b a  contemplado a n t e s ,  Trans- 

c u r r i d o  e l  p lazo  desde que se i n i c i a  l a  huelga ,  s e  en t i enden  caduca- 

dos l o s  c o n t r a t o s ,  ¿no e s  c i e r t o ?  

E l  s e s o r  MIMISTKO DEL TRABAJO,- Eso e s  l o  que yo d e c i a  a n t e s ,  

que e s t o  e s  una novedad, 

En buenas c u e n t a s ,  10 que sucede en e s t o  e s  qu 

reconociendo e l  derecho d e  hue lga ,  a p a r t e  de  l a s  pa la  e usemos. 

Cuando uno reconoce a l  t r a b a j a d o r  que puede f a l t a r  m 5  
y su c o n t r a t o  s i g u e  v i g e n t e ,  en e l  fondo l e  e s t á  r e c o  

po un derecho,  Entonces,  a q u í  a l o s  ind iv iduos  l e s  r e c o  

recho d e  f a l t a r  dos d f a s ;  a l o s  que e s t d n  en huelga l e s  
e l  derecho a f a l t a r  s e s e n t a ,  

~ a m b i é n  podrfamos r e c o n o c e r l e s  e l  derecho a f a l t a r  S 
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E s  cosa  d e  h a s t a  donde queremos reconocer  este derecho,  d e l  que hace 

un tiempo decfamos que e r a  i g u a l  a ce ro ,  . S i  hace un tiempo l a  persona 

Taltaba dos meses, era despedida ,  Ahora estamos yendo de  dos d í a s  a 

sesen ta ,  

O s e a ,  e l  t r a b a j a d o r  que negocia  colec t ivamente  t i e n e  un p r i -  

v i l e g i o  por sobre  e l  75% de  l o s  t r a b a j a d o r e s  c h i l e n o s  que negocian in-  
dividualmente:  t i e n e  e l  p r i v i l e g i o  de poder f a l t a r  60 d i a s  a l  t r a b a j o  

y de mantener s u  c o n t r a t o  de  t r a b a j o .  En o t r a s  p a l a b r a s ,  e s  un tremen- 

do p r i v i l e g i o .  

Ahora, s i  se compara con e l  a n t e r i o r  s i s t ema ,  an te r io rmente  e l  

t r aba jador  t e n i a  un derecho aún mayor, pero  e s e  derecho provoc6 pre- 

cisamente todos l o s  males, con l a  huelga  i n d e f i n i d a  y l a  hue lga  p o l i -  

t i c a ,  

S i n  duda, &te es un punto que va a ser c r i t i c a d o .  

E l  señor  GENERAL MATTHEZ , MIEMBRO DE LA JUNTA,- Por eso  q u e r í a  

conocer a fondo e l  argumento. 

E l  señor  M I X I S T R O  DEL TRABAJO.- Claro,  

Ahora, ¿por qué l a  c i f r a ?  

Hicimos un promedio de  durac ión  de  l a s  hue lgas  en C h i l e ,  y ese 

promedio e s  de  18 d f a s ,  Durante l a  Última década e l  promedio de  dura- 

ci6n de  l a  huelga es de  2 0  a í a s ,  ya que l a s  huelgas  muy, muy l a r g a s  

han durado 30 6 40 d í a s ,  pero muy pocas, ENAP ha t e n i d o  dos huelgas  

en toda s u  h i s t o r i a :  una d e  1 3  d j a s  y o t r a  d e  15, O s e a ,  20  d f a s  ,es 

e l  promedio d e  dwcaci6n d e  l a  huelga  en C h i l e .  

Por e so  hablamos knblado en p r i n c i p i o  de  35 d í a s ,  ~ e s p u 6 s  10 

elevamos a 60, Vale d e c i r ,  ya  estamos en tres veces  e l  n i v e l  promedio 

d e  l a  huelga  en C h i l e ,  Entonces,  Este e s  un buen argumento pa ra  que 

s i  en 60 d f a s  l a s  personas no se dan cuenta  de  cudl debe ser e l  sala- 

r i o  que se les debe pagar ,  ya no hay razón. S i n  embargo, s i  que l a  

huelga p o l i t i c a  puede s e g u i r  por mucho tiempo más. 

E s t e  argumento n a d i e  puede d i s c u t i r l o  de  buena f e ,  porque e s  ur 

argumento pa ra  d e t e n e r  l a  huelga  p o l i t i c a ,  Y desde e l  punto de  v i s t a  

de l o s  consumidores tambi6n es un argumento que se va a d a r  ,b ien:  bue- 

no, e s t a  g e n t e  t i e n e  ses-enta d f a s  pa ra  d i s c u t i r  de  e s t a  manera barbá-. 

r i c a  s u s  d i f e r e n c i a s ,  pero no l e  aceptamos que siga provocando un da- 

ño a l a  sociedad.  

Otro  elemento de  l o s  35 d i a s  e s  que,  segGn l a  

r a n t e  l a  primera semana de  hue lga  ningún t r a b a j a d o r  v 

r a  semana de  huelga  es e u f 6 r i c a ,  en que l a  gen te  e s t s  c 

char y combatir ,  Pasan qu ince  d f a s  y comienza a d e b i l i t a  

en l a  medida en que verdaderamente no e x i s t a  l a  sensac ión  

haciendo p e t i c i o n e s  j u s t a s .  
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A s i m i s m o ,  no queríamos d e  ninguna manera h a c e r  e l  p lazo  muy 

corto y que l a  gen te  d e j a r a  pasa r  e l  p lazo  y l e  v e n c i e r a  s u  c o n t r a t o  

de t r a b a j o ,  La i n t e n c i b n  es que rea lmente  a n a d i e  deberá v e n c e r l e  e l  

c o n t r a t o  con este sistema, O sea, l a  persona que e s p e r a  61 días,cuandc 

puede v o l v e r  a l a  di t ima o f e r t a  d e l  einpl-eador, y se v a ,  es porqile s i m -  

plemente t i e n e  un o f rec imien to  de  t r a b a j o  mejor, No querfamos h a c e r l o  

demasiado c o r t o ,  er, términos de  que l a  p s i c o l o g i a  c h i l e n a  de  demorar-: 

se no h i c i e r a  que a l g u i e n ,  por o r g u l l o  o por l o  que f u e r a ,  d e j a r a  pa- 

s a r  e s e  p lazo  y después se a r r e p k n t i e r a .  S i  hay una e s p e r a  d e  60 d ia s  

ya e l  t r a b a j a d o r  e s t6  muy calmado, l o  ha pensado b i e n ,  y s i  no q u i e r e  

volver  a l a s  condic iones  que  l e  han o f r e c i d o  e s  porque t i e n e  o t r a  o f e ~  

t a  mejor, 

Un sefior ASICTLldTE,- O es muy o r g u l l o s o ,  

E l  señor  GENERAL P INOCI-IET, PRESIDENTE .- Bien, Sigamos. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLHCI0N.- h r t f c u l o  63. 

E l  señor  GENERAL PINOCIIYT, PRESIDENTE.- Aprobado. 

E l  sefior P I INICTRO J E F E  DEL C0AJ.- Una c o n s u l t a  s o b r e  e l  Ú l t i m o  

i n c i s o  d e l  a r t i c u l o  63, segfin e l  c u a l  e l  empleador puede in te rponer  

reciamaci6n d e n t r o  d e l  p lazo  d e  5 d í a s  s i  l a  comisión Negociadora no 

procura l o s  equipos de  emergencia para  l a  e j ecuc i6n  de  l a s  operacione;:.  

cuya p a r a l i z a c i ó n  puede c a u s a r  dafio, en l o s  términos d e l  i n c i s o  prime#, 

roe 

M e  su rge  una duda: que s i  no se ha  cumplido e s t o  que es i n d i s -  

pensable pa ra  l a  empresa, l o  más probable  e s  que han f r a c a s a d o  todos  

l o s  equipos,  

Entonces,  p a r a  qué c o l o c a r  un p lazo  de  5 d i a s  cuando se e s t á n  

dando demasiadas f a c i l i d a d e s ,  

U n  señor  ASESOR.- Pero puede ser a l g o  emergente, 

E l  señor  MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- S i  verdaderamente se t r a t a  

de una emergencia, eso d e n t r o  de  24  horas  e s tá  solucionado.  Creo que 

un empleador,, , ,  

U n  señor  ASESOR.- Hasta  c inco ,  

-- Se produce in tercambio  d e  opin iones ,  

E l  s eñor  MIRANDA,  DE L.\ ASESORJA J U R I D I C A  PRES1DZNCIRL.- S i  d i  

j e ra  <'dentro de  24  horas1!, ahf s e  podr ía  pasa r  e l  p l  

un p lazo  de  24 horas  y no f a t a l .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- "En e l  p 

E l  señor  MIít4NDA, DE LA ASESORIA J U R I D I C A  PRE 

o "dentro detf  s i g n i f i c a  p lazo  f a t a l .  

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LjA JUNTA.- 

E l  señor  GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE .- E s  cues  t i 6  
dacci6n. 
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E l  señor  GENERAL PIATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- ¿Por qué es- 

t án  l o s  c inco  d í a s  en e s t o ?  

U n  sefíor ASESOR.- ~ s t á n  a f a v o r  d e l  enpleador ,  m i  General .  

E l  señor  GYNERAL PIIJOCHET, PRESLDEI\!TE,- E s  cosa d e  r e d a c t a r  

e l  p recep to  en  o t r a  forma, 

E l  señor  GENERAL DIATTHUI, MIEMBRO DE LA JUi.ITA.- ¿Para qu6 l e  

ponemos p lazo?  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- ~ e n i a ,  sefior. 

-- Se producen d i á l o g o s ,  

E l  señor  GENERAL IVIATTHEI, MIEPIBRO DE LA JUPJTA.- ¿Para qu6 fi- 

jamos p lazo?  

E.1 señor  SECRETARIO DE LEG1SLACICN.- Se l e  q u i t a  e l  derecho a l  

empleador , 
E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA.- Para  que no quede en 

e l  a i re ,  
E l  señor  ALMIRANTE PIERIPIO, MIEMBRO DE LA JUhTTA,- No puede que- 

dar  a d e s t a j o ,  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA,- Tiene que haber  e s t a b i  

l i d a d  en  un momento d e l i c a d o ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Claro ,  Pero no t i e n e  mucha 

importancia ,  

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ r t í c u i o  64, 

E l  seiíor DIRECTOR DEL TRABAJO,- perdón que vuelva  a t ras ,  pero 

m e  p a r e c e  que e l  a r t k c u ~ o  60 no quedó b i e n  redac tado  e n  t o r n o  a l a  

i d e a  que u s t e d  r e f  l e j 6 .  

~ u e r f a  proponer l a  s i g u i e n t e  redacción ,  pa ra  d e j a r l o  mds cla- 

r o  : t lMientras  los  t r a b a j a d o r e s  permanezcan incorporados  a l  s i n d i c a t o  

o grupo de  negociación r e s p e c t i v o ,  quedar6 prohib ido  a l  empleador o- 
f r e c e r  indiv idualmente  a d ichos  t r a b a j a d o r e s  su r e i n t e g r o  en c u a l q u i e  

condici6nt1.  

E l  señor GENEFUL PINOCHET, PKZSIDENTE,- ~ h f  e s tá  mejor,  

E l  señor  SECRETXRIG DE LEGISLACI0N. -  ~ á s  c laro ,  

~ x t f c u l o  65. 

C r e o  que hay que u n i r  este a r t i c u l o  con e l  6 Q  

se r e f i e r e  a l as  empresas que no pueden ir  a l a  h u e l  

que pueden d e c l a r a r s e  en hue lga ,  pero  que, por l a s  c 
b t a ,  s u  oportunidad o durac ibn ,  causen grave  daño a 

l o  demás. Entonces,  pondrta:  "Sin p e r j u i c i o  de l o  d i  

t f c u l o  6Q, en caso  de  p r o d u c i r s e  una huelga, .  . ~ s f  se 

ideas .  

E l  señor  GIZFJEWL PINOCI-IET, PRESIDENTE,- ¿ C U ~ L  e s  e 
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E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- L a  i d e a ,  señor ,  es rela- 

cionar e l  a r t i c u l o  6 0 ,  que  p roh ibe  ir  a l a  hue lga ,  con es te  a r t i c u l o  

65,  que permi te  d e c l a r a r  l a  hue lga ,  s a l v o  en e l  caso en que l a  huelga 

l l e g u e  a generar  problemas a l a  s a l u d ,  e l  abas tec imien to  o l a  econo- 

mfa, ocas ión  en que e l  P r e s i d e n t e  d e  l a  ~ c p f i b l i c a  puede d e c r e t a r  l a  

reanudacibn de  faenas .  

E 1 señor  tZLf~:,IiiA1.JTE MERINO,  PiIEr.!BRO DE ISi JUNTA,  - Y o  l e  b o r r a r i í  

e l  p lazo  de 90 d f a s ,  porque s i  son t an  c r i t i c a s  l a s  condic iones  que 

se producen por l a  huelga ,  l a  reanudaci6n de  f a e n a s  no debe t e n e r  un 

término, Se vuelve  a t r a b a j a r  y después se verá. 
E l  sefior ASESOR J U R I D T C O  DE LA ARI4ADA.- Como e s t a b a  en l a  Ley 

d e  Seguridad d e l  Estado, 

E l  sefíor GENERAL FI?JGCKET, PRESIDENTE.- Como e s t a b a  en l a  Ley 

de Seguridad d e l  Estado, 

E l  señor  SECRETARIO DE LYGISLAC1OM.- Que se ueroga ahora ,  en 

l a  d i s p o s i c i ó n  correspondj.ente.  

E 1  s c?Cor  :%L,MIRANTE MERII'JO, MISMBRO DE LA JUNTA.-  Fero se reem- 

plaza por é s t e ,  

E l  sefior GLMERAL PINOCFIET , PRESIDENTE .- Siempre t i e n e  que ser 

con plazo.  

E l  señor  MINISTRCI DE HACIENDA,- Tiene que ser de  90 d f a s ,  reno. 

vahle ,  

E l  señor  D."iINIS'i.RG DZL, TRABAJO.- U n  p l azo  de  noventa di'as, reno., 

yables.  

E l  sefíor ALMIRANTE T4EHIN0, MIEMBRO DE LA JUNTA.-  Fero ¿para 

qué va a da r  90 d í a s ?  

El sefíor MINISTRO DEL TRABAJO,- Porque a l  d e c r e t a r s e  l a  reanu- 

dación de  f a e n a s ,  s e  e s tá  d i c i e n d o  a l as  personas que t r a b a j e n  en las  

condiciones a n t e r i o r e s ,  Entonces ,  s i  es s i n  p lazo ,  en e l  fondo se a c a . ~  

ba e l  c o n f l i c t o  por imposición de  l a  a u t o r i d a d ,  y l o s  t r a b a j a d o r e s  l o  

van a s e n t i r  tremendamente s i  nunca más hay un a r r e g l o ,  

Se d i c e  después que se nombra un mediador d e l  cuerpo a r b i t r a l ,  

E l  señor  ALI~IIRAIITE IIERIIIO, IbIIFSIDRO DE LA JUNTA.- C l a r o ,  pero 

eso no importa ,  Todo l o  a e n ~ s  que viene despugs d e l  d e c r e t o  de  reanu- 

dación de  faenas  está b i e n ,  pero  yo no l e  pongo p l a z  

l a s  f a e n a s  indef in idamente  y s iguen  t r aba jando ,  Porq 

krascendencia  l o s  danos qiie producen l a  huelga  o e l  

a c e p t a r s e  e l  p l a z o ,  porque a q u e l l o s  son atentatorios 

r idad  d e l  Estado, 

E l  señor  GENERAL FINOCHET , PRESIDENTE .- P e r o  hay 

t r a e  una reacc ión  de  p a r t e  de  l o s  t r a b a j a d o r e s ,  porque l o  

a r r e g l a r  más e l  problema, 
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E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,-  A renglón  se- 

guido, d i c e  aquf :  <'La reanudación d e  f a e n a s  s e  hard  en l a s  mismas con- 

d i c i o n e s  v i c e n t e s  a l  momento d e  p r e s e n t a r  e l  proyecto  d e l  c o n t r a t o  co- 

l e c t i v o T 1 ,  

U 1  señor  ILLANES,- La razón d e  sef ialar  un p lazo  es que en e s t e  

s i s tema l a  reanudacibn no se hace  con t r i b u n a l  a r b i t r a l ,  n i  con á r b i -  

t ro .  

E l  señor  MINISTRO DEI., TRABAJO,- N i  con i n t e r v e n t o r  

E l  señor  ILIAT?JES .- N i  con i n t e r v e n t o r ,  

En consecuencia ,  l a  reanudación de  f a e n a s  s e r f a  muy mal mirada 

por l o s  t r a b a j a d o r e s ,  porque e l l o s  v o l v e r i a n  en l a s  mismas condicio-  

nes que t e n f a n  a n t e s  de  l a  p resen tac ión  de  su  c o n f l i c t o .  Y o c u r r i r i a  

que l a  reanudación s e r í a  permanente y su  c o n f l i c t o  quedar ía  en e l  a i -  

r e ;  "¿En qué quedaron n u e s t r a s  p e t i c i o n e s ? "  

Por eso, s e  e s t a b l e c e  un p lazo  d e  90 d fas .  Se  supone que en 
ese  per iodo t endrá  que p r o d u c i r s e  un acuerdo. E l  empleador también 

queda conminado a  ob tener  e s e  acuerdo d e n t r o  de  30 dias, porque de  l c  

c o n t r a r i o  se l e  vuelven l o s  t r a b a j a d o r e s  a  l a  huelga ,  La finica razón 

d e l  p lazo  es é s a ,  

La  o t r a  manera s e r l a  d e c r e t a r  reanudación de  f a e n a s  con t r i b u -  

na l  a r b i t r a l ,  con i n t e r v e n t o r ,  pero  no e s  e l  e s p f r i t u  n i  e l  p r o p ó s i t o  

de todo e l  proyecto,  

E l  sefíor GENERAL FIENDOZA, MIEMBRO DE LA JUI\TTA,- Eso no s i g n i f i . '  

ca  que cada 90 d f a s  s e  va a p roduc i r  e l  mismo fenómeno, indefinidamenm0 

te,  
E l  señor  ILLANES ,- Se pensb, General ,  que e s t e  p lazo  podr ia  se] 

reanudado; es d e c i r ,  podr ía  h a c e r s e  uso v a r i a s  veces  de  l a  f a c u l t a d ,  

N o  se q u i s o  dec i r ,porque  s i  se d e c f a  que e r a  r enovab le ,  e l  empleador 

se quedaba en una s i t u a c i ó n  muy t r a n q u i l i z a d o r a ,  t ir fa: "Bueno, aquf 

s e  reanudaron l a s  f a e n a s  ; van a pasa r  90 d í a s  y e l  P r e s i d e n t e  de  l a  

~ e p d b l i c a  va a vo lve r  a d e c r e t a r  reanudación de  f a e n a s ,  de  manera que 

no o f r e z c o  nadav. 

E 1  sefior GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Fero d e  l a  

l e c t u r a  d e  l a  d i s p o s i c i 6 n  v a  a  i n f e r i r  e l  empresar io que a l o s  90 d i a .  

va a o c u r r i r  e l  mismo fenómeno. 

E l  señor  GENERAL FiATTHEI, MIEMBRO DE LE1 JUNTA,  

dando o t r a  cosa ,  

~ q u f ,  desde que  empieza l a  negociacibn c o l e c t i  

que en e l  primer año l o s  t r a b a j a d o r e s  tuv ie ron  un r e a  

a l  I P C ,  pero  en e l  segun60 año, s i  t en fan  un c o n t r a t o  cua 

ron e l  p l i e g o  de  p e t i c i o n e s ,  no han r e c i b i d o  ningún r 
han t e n i d o  un s a l a r i o  d e t e r i o r a d o  todo e s t e  tiempo, E 
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cuando s e  d e c r e t a  l a  reanudación de f a e n a s ,  s iguen  con s u s  s a l a r i o s  

aesmejorados, ¿no es a s í ?  Entonces,  magnif ica s i t u a c i ó n  pa ra  e l  em- 

pleador:  ya no les paga e l  I P C  y s iguen t r aba jando  l o s  a s a l a r i a d o s  

con s u s  remuneraciones d e t e r i o r a d a s ,  

Por l o  t a n t o ,  e s t o y  d e  acuerdo en l o s  90 d í a s ,  y h a s t a ,  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO,- Lo que pasa e s  que e s t o s  90 

d ias  son un periodo de  e n f r i a m i e n t o ,  como s e  l e  l l a n a .  Zs to  s i g u e  l o  

que d i c e  e l  Acta Taft-Hart ley ( f o n g t i c o )  americana. Los Estados Unido: 

t ienen  un s i s tema s i m i l a r  y 10 acaba d e  u s a r  e l  P r e s i d e n t e  C a r t e r  en 

l a  huelga d e l  carbón. 

~ e j 6  de  ir a l a  huelga  cuando v i o  que e l  a sun to  s e  ponía d i f i -  

c i l  por d i s t i n t a s  r azones ,  decret6 reanudación de  f a e n a s ,  y p rec i sa -  

mente con un mediador, que e s  un hombre que  busca.,^ t r a t a  de  a c e r c a r  

a l a s  partes, pero  por determinado periodo,  
La  i d e a  es que despuEs d e  l o s  90 d i a s  qu izds  ya  no e x i s t a n  l a s  

c i r c u n s t a n c i a s  que h i c i e r o n  g rave  l a  s i t u a c i ó n ,  Porque e s t a s  empresas 

probablemente causan grave  daño por l a  opor tunidad ,  porque s i  l o  causz 
can s iempre,  h a b r i a n  es t ado  en  l a  l i s t a  de  l u s  empresas que no van a  

l a  huelga,  Entonces,  en e l  c a s o  que nos ocupa provocan dario por  l a  opc 

tunidad en que s e  produce l a  huelga :  por ejemplo, l a  huelga  d e l  carb6r 

s e  produce en i n v i e r n o ;  en verano no es t a n  impor tante ,  E s  l a  oportu-  

nidad. 

Los noventa d í a s  d e j a n  tiempo a que pase  l a  opor tunidad ,  a que 

s e  e n f r i e n  l o s  ánimos, a que e l  mediador acerque  a l a s  p a r t e s .  Y s i  

no s e  han puesto de  acuerdo en 90 d í a s ,  s i g u e  l a  hue lga ,  y s i  por l a  

oportunidad e s  de  nuevo inconven ien te ,  o t r a  vez  se reanudan las fae-  

nas. 
E l  señor  GLNC,SnL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUII1TA.- Creo que debe 

quedar a s 5  . 
E l  sefior ALMIRANTE MERIPJO, PIIEMBRO DE LA JUNTA,- Se  reanudan 

de nuevo las  faenas ,  Eso e s  l o  que va  a suceder ,  

D e  acuerdo con e l  t e x t o ,  e l  P r e s i d e n t e  t i e n e  l a  f a c u l t a d  pa ra  

dec re ta r  l a  reanudación de  f a e n a s  cada 90 d i a s ,  Y s i  cada noventa d ia :  

s e  dec la ran  en hue lga ,  cada vez se v o l v e r h  a  reanudar  l a s  faenas .  O 

sea,  cada noventa d f a s  se vue lve  a  l o  mismo. 
E l  señor  GENGRAL PIATTHEI, MIEHBRO DE LA JUNTA 

l a  i d e a  no e s  ésa.  

En primer l u g a r ,  e s t a s  empresas no e s t á n  en 1 

por e l  P r e s i d e n t e  de  l a  ~ e p f i b l i c a  o por l o s  M i n i s t r o  

son de  a q u e l l a s  que permanentemente t i e n e n  un c a r d c t e r  

pueden s e r  v i t a l e s  por e l  momento en que se produce e l  c 

ejemplo, puede ser una a g r o i n d u s t r i a  en e l  momento d 
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un f r i g o r i f i c o .  Es e l  momento e l e g i d o  l o  impor tante ,  

Entonces,  una i n d u s t r i a  que no es normalmente v i t a l ,  puede s e r -  

l o  d e n t r o  de  l o s  30 d í a s  y despu6s d e j a r  de  s e r l o ,  

Y no podemos reanudar  en forma permanente l a s  f a e n a s ,  porque 

entonces s i  que es tar iamos  condenando a l o s  t r a b a j a d o r e s  d e  e s a s  i n -  

d u s t r i a s  q u e  s iguen t r aba jando  a un n i v e l  de  sue ldos  s i n  r e a j u s t e ,  

con . renunerac iones  desmedradas, 

En consecuencia ,  c r e o  que e l  t e x t o  está b ien  en s u s  términos ac 

t u a l e s ,  

E 1  señor  SECRETARIO DE LEGISUCI0i.J.- Hay s í ,  s o b r e  esa h ipó te -  

sis,  10 s i g u i e n t e ,  ~ a b r l a  que d e c i r  que s e  suspenden l o s  p lazos  que 

iban cor r i endo  pa ra  l a  huelga  o para  e l  lockout ,  Porque s i  l a  i d e a  

e s  é s a ,  según l a  e x p l i c a c i d n  que nos ha dado e l  seííor M i n i s t r o ,  dsc re -  

tada  l a  reanudaci6n de  f a e n a s  y terminados l o s  90 d í a s ,  r e n a c e r i a  e l  

derecho a1 lockou t  o a c o n t i n u a r  e l  lockout  o a c o n t i n u a r  l a  huelga  o 

a d e c l a r a r  l a  hue lga -  Creo que e s o  h a b r f a  que d e c i r l o .  

Sobre e s a  base ,  habíamos pensado agregar  que en este caso  s e  
suspenden l o s  p lazos  pend ien tes  de  l a  huelga  o d e l  lockou t  contenidos  

en l o  d i s p u e s t o  en l o s  a r t í c u l o s  55 y 62, Esa es l a  idea .  

D e  o t r o  modo, s i  no se d i c e ,  se c r e a  e l  problema. Hay dos posi-m 

b i l i d a d e s ,  señor ,  Una es l a  que p l a n t e a  m i  Almirante ,  l a  de  l a  reanu- 

dacidn f o r z o s a ,  pero t e n d r f a  que  haber  a r b i t r a j e ,  a r b i t r a j e  o b l i g a t o -  

r i o ,  p a r a  e l  e f e c t o  de  s u p e r a r l o ;  perdón, e s  mediador no más, 

G 1  señor  ALXIRANTE MERINO, M G M B R O  DE LE\ JUNTA.- S i  queremos 

e n t r a r  a d e c i r  a l g o  en cuanto  a a r b i t r a j e ,  a c t u a r á  como mediador, 

E l  señor  SECRETARIO DG LEGISLAC1OM.- Como mediador solamente;  

no o b l i g a ,  

S i  e s a  h i p ó t e s i s  no l a  q u i e r e  e l  M i n i s t e r i o  d e l  Trabajo  .--la 

h i p ó t e s i s  es que e l  Estado se meta l o  menos posible-- ,  bueno, en e s e  

caso hay que ir a l a  o t r a  h i p ó t e s i s ,  E s  Q s t a :  pend ien te  e l  p lazo  de  

l a  reanudación de f a e n a s ,  s e  h a l l a n  suspendidos e l  derecho a l  lockout  

y e l  derecho a l a  hue lga ,  y agotado e l  d e c r e t o  se reanudan l o s  p lazos  

r e s p e c t i v o s  , 
En resumen, en l a  primera h i p ó t e s i s ,  sos tengo l a  neces idad  d e l  

a r b i t r a j e  o b l i g a t o r i o ;  en l a  segunda, s i  se da,  se S 

zos d e l  lockout  o de  l a  huelga ,  

Esa e s  m i  i n d i c a c i 6 n ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ¿Conf 

E l  señor  GENE2AL MENDOZA, FIIEI-1BRO DE LA JUlrJTA,- 

b ien,  

E l  señor GENERAL PiATTHEI , IriIEMBRO DE JUPJTA.- Co 

-- Se produce in tercambio  d e  opin iones ,  



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

S E C R E T  
E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- E l  problema es, i n s i s t o ,  que 

r e s u l t a  muy i n j u s t o  para con l o s  t r a b a j a d o r e s  l a  reanudación d e  fae- 

nas permanente. 
E l  sefior GE;.;T\IZRhL P I N O C E L T ,  PK5SIDEi\TTG.- Sobre todo cuando e l l o l  

e s t án  mirando a q u i h  s e  p ro tege  mds: s i  a l  empleaaor o a l o s  t r a b a j a *  

dores . 
E l  señor  MINISTRO DYL T R A m J 0 . -  Creo que es de  j u s t i c i a ,  que 

en c i e r t a  manera e s t á  equ i l ib rado .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- I l I i  Almirante  s o s t i e n e  que 

sea  a r b i t r a j e  o b l i g a t o r i o  , 
-- Se produce un l a r g o  in tercambio  de  opin iones .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGTSLF..CLON.- ~ r t i c u l o  6 6 ,  

E l  señor  -4Lf.;IR9.?JTE IbIERINO, F'lILMBXO DE LA JüN"T.- E s t o  den t ro  

d e l  ~ i t u l o  r e l a t i v o  a l a s  p r á c t i c a s  d e s l e a l e s  y s u  sanci6n.  

E l  sefior SECRETARIO DE Li2GISLiiCION.- En e s t e  a r t í c u l o  s e  t r a t a  

de p r d c t i c a s  d e s l e a l e s  d e l  empleador c o n t r a  l a  l i b e r t a d  s i n d i c a l ,  t o -  

das. 
E l  señor  GENEElWL PíEI.JDOZA, MIEI.IBR0 DE L.,\ JUIJTA.- ~ ~ s t a r f i  b i en  

poner le  " p r á c t i c a s  d e s l e a l e s "  ,o  no? ¿No habría o t r o s  té rminos?  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- E s  un l engua je  i n t e r n a c i o n a l .  

Siempre se u s a ,  Se  emplea en  e l  comercio marftimo, en e l  comercio in -  

t e rnac iona l .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGiSLAC1ON.- ~ r t í c u l o  67. S e  r e f i e r e  

3 l a s  p r á c t i c a s  d e s l e a l e s  d e i  empleador r e s p e c t o  de  l a  ncgociaci6n co- 

l e c t i v a .  

~ r t i c u l o  68. Son l a s  p r á c t i c a s  d e s l e a l e s  d e l  empleador o de  lo :  

t r aba jadores  o s i n d i c a t o s  r e s p e c t o  de  l a  l i b e r t a d  s i n d i c a l .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE ,- No hay observaciones ,  

E l  sefior SECRLTARIO DI; LEGISLiiCIOi\J.- ~ r t i c u l o  69. p r a c t i c a s  de 

l e a l e s  d e  l o s  empleadores,  t r a b a j a d o r e s  o s i n d i c a t o s  c o n t r a  l a  nego- 

c i ac ión  c o l e c t i v a .  

~ r t i c u l o  70, Terceros  a j enos  a l a  l i b e r t a d  s i n d i c a l .  

~ r t í c u l o  71. Sanciones.  

E l  señor  ALMIRANTE Is?E?.IPJO, NIE?IRi¿O DE Llii JUISZ'rZ .- l iqui dice que . 

"Las i n f r a c c i o n e s  sena ladas  en l o s  articulas 66 a 70 

das con multa de  un décimo de  i n g r e s o  mfnimo mensual 

mínimos anualesn .  

Para  una empresa, pueden ser 2 m i l  pesos ,  

E l  señor  MINISTRO-DEL TRABAJO.- Son 10 i n g r e s o  

Representan 300 y t a n t o s  m i l  pesos.  

E l  señor  ALb?IRANTE MZRINO, PIIEMBRO DE LA JUNTA.- N 

r a  una enpresa que t i e n e  un i n g r e s o  de  30 mi l lones .  S e  aba 

E l  señor  MIFIISTRO DEL TRABAJO .- Claro ,  Almirante ,  p e r  
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b lema  e s  que puede t r a t a r s e  de  una empresa c h i c a ,  a l a  c u a l  e l  juez 

d e l  t r a b a j o  puede hundi r  con una multa de  300 m i l  pesos. 

lio S& qué n i v e l e s  u drdenes son pa ra  o t r a s  sanc iones ,  para  o- 

t r a s  p r d c t i c a s  en que pueda i n c u r r i r  l a  empresa. 

E1 seiíor DIRECTOR D K L  TRABAJO,- Todo va va r i ando ,  D e  l o  que 

recuerdo,  l a  mbs a l t a  que m e  ha tocado p r e s e n c i a r  f u e  de  500 m i l  pe- 

sos 

-- Se produce in tercambio  de  i d e a s ,  

E l  señor  ALP.IIRhI.JTE XERXiJO , 1.IIEiI:DRO DE LA 2UiiIT.k .- E s  poca cosa.  

Un señor  ASESOR,- La  o t r a  l e y  contempla un máximo de  1 mil lón  ' 

200 m i l  pesos. 

E l  señor  GENERAL PII.JOCHET, PRESIDEI\!TE .- Depende, S i  se t r a t a  

de  una z a p a t e r f a , ,  , , 
E l  señor  ALMIRANTE NERIi .10,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- S i  e s  Royle, 

por ejemplo --conozco muy b i e n  a don Juan R o d i l l o ,  que f a b r i c a  ese 

calzado--, una multa como ksa no l e  hace nada, n i  tampoco 25 mi l lones  

de pesos,  

S i  e s  una fábrica de  v e l a s ,  como l a  que está jun to  a l  natade- 

r o  de  v a l p a r a l s o ,  ésos  quiebran .  

E l  sefior MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Ta l  v e z  fuera  conveniente  

hacer una d i sc r iminac ibn ,  porque van en un mismo paquete  personas y 

empresas, Obviamente, un d&cimo de  i n g r e s o  minimo mensual, que s i g -  

n ica  200 pesos mbs o menos, p o d r í a  r e s u l t a r  adecuado p a r a  un t r a b a j a -  

dor ,  no a s $  para  una empresa, S i  f u e r a  p o s i b l e  s e p a r a r  a l o s  que in -  

f r ingen  l a s  normas, q u i z a s  s e r i a  mds razonable ,  

E l  señor  ALri1íliiP:TE MERII\JO, ~ ~ ~ I E I \ i B R O  DE LA JUNTA,- i: l a s  empre- 

s a s  , 
E l  señor  MINISTRO J E F E  DEL COAJ,- Ta l  vez e s t a b l e c e r  é s e  para  

l a s  empresas,  de  acuerdo con l a s  e n t r a d a s  que t u v i e r e n ,  

E l  sefior ILLANES,- Deben i n c u r r i r  en una m i s m a  sanción  quienes,  

cometen e l  mismo d e l i t o ,  S i  s e  p roced ie ra  en l a  forma propues ta ,  ha- 

b r f a  una d i s t i n c i ó n  i n j u s t a ,  porque l a  i n f r a c c i ó n  l a  comete t a n t o  e l  

empleador como e l  t r a b a j a d o r ,  y l a  i n f r a c c i ó n  en s í  misma debe t e n e r  

una misma penal idad.  Ahora, é s t a  s e  mueve en e l  campo de  un decimo 

de un i n g r e s o  mfnimo mensual a 10  i n g r e s o s  mfninos 

ción s iempre es l a  misma, Y l a  prudencia  e s  d e l  jue 
d e r a r  l a  capacidad económica d e l  i n f r a c t o r  pa ra  a p l  

S i  hay sanciones  d i s t i n t a s ,  e l  p r i n c i p i o  d e  e q u i l i b  

nes  e s t a r i a  r o t o  y e l  p r i n c i p i o  d e  l a  penal idad  est  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Conforme 

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- 

empresas. 
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E l  señor  SECRETARIO DL LEGISL~ICION .- ~ r t f c u l o  72, 

D e  su l e c t u r a ,  s e  a d v i e r t e  que no hay c i r c u n s t a n c i a  agravante  

para e l  empleador o e l  apoderado d e l  empleador, ~ 6 1 0  e x i s t e  para  e l  

d i r i g e n t e  s i n d i c a l  y pa ra  e l  miembro d e  l a  comisión Negociadora, 

Precisamente por l a  misma razdn expuesta  por don Jaime I l l a n e s  

sostengo que h a b r f a  que i n c l u i r  a l  apoderado d e l  empleador o a l  emple 

dor mismo, 

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- A l  empleador de  todas  maneras, 

E l  señor  SECXETARIO DE LEGISLAC1OM.- Bien, 

Un sefior ASESOR,- E l  empleador s i e n p r e  quedarfa  con c i r cuns -  

t a n c i a  agravante ,  

-- Se hace p r e s e n t e  que e l  apoderado s í .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGI3LA\CION,- Yo h a b í a  pues to  apodera- 

do, 

Un señor  ASESOR,- E 1  apoderado podr ia  l l e v a r  ag ravan te ,  pero 

e l  empleador quedar ía  con e l l a ,  

-- Se producen d i á l o g o s ,  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARi",IADA,- Se puede poner a l o s  

t e r c e r o s  extrai íos ,  

E l  señor  ALl-IIRANTE M E R I N O ,  KXEMBRO DE LA JUT\JTA,- O s e a ,  i n f l u y  

en l a  r e sponsab i l idad  c r i m i n a l  e l  s e r  d i r i g e n t e  s i n d i c a l ,  miembro de  

l a  coniisi6n Negociadora, empleador o apoderado d e l  empleador . 
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACiON, -  Y o  habfa  pues to  "cons t i -  

t u i r á  c i r cunskanc ia  ag ravan te  de l a  r c sponsab i l idad  c r i m i n a l  e l  ser 

apoderado d e l  e m ~ l e a d o r ,  d i r i q e n t e  s i n d i c a l  o miembro de  l a  ~ o m i s i 6 n  

Negociadoran, 

No pens6 en e l  t e r c e r o ,  que e s  una p o s i b i l i d a d  que s e  puede 

p l a n t e a r ,  porque e s  d i f í c i l  c o n s i d e r a r l o .  Prirnero me ~ r e o c u p 6  l o  de  

l a s  mul tas  que sef iala  e l  seiior Almirante ,  y e s t a b a  d i s p u e s t o  a secun- 

d a r l o ;  s i n  embargo, no q u i e r o  pro longar  l a  d i scus ión .  Ahora me preo- 

cupa, también por razones  d e  ecuanimidad, e l  problema de  que e s t é n  

todos en l a  agravante .  Y no i n c l u í  l o s  t e r c e r o s  porque no tuve  tiempo 

de pensar  cómo genera r  un mecanismo que l o  pruebe, 

E l  señor  DIRECTOR DEL TTRABAJO.- Creo que ya es tá  p r e v i s t a  l a  
sanción  de  l o s  t e r c e r o s ,  en e l  a r t i c u l o  70, S i  agregá  

t i t u y e  agravan te  e l  hecho de  ser t e r c e r o ,  p a s a r l a  l o  

sanciona  a l  empleador, Ya 10 tenemos, l o  r e p e t i r í a m o s ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Confor 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGLSLACION .- ~ r t i c u l o  73, 

E l  seííor GEIJEUL PIIJOCHET , PRESIDEI\i?'E ,- Aprobado, 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISL4ACION ,- ~ r t í c u l o  74, 

~ r t f c u l o  75, 
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~ r t i c u i o  76, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Aprobados. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ r t i c u l o  77, 

~ r t i c u l o  78, 

h r t i c u l o  79, 

E 1  señor  M I N I S T R O  J E F E  DEL C0A.J.- No sé s i  en e s t e  a r t i c u l o  

s e  c r e a  una s i t u a c i ó n  e s p e c i a l ,  a l  mencionarse a l  M i n i s t e r i o  de  Eco- 

nomfa r e s p e c t o  de  l a s  empresas d e l  Estado. ¿Quie re  d e c i r  que todas  

l a s  empresas d e l  Estado van a quedar en e l  f u t u r o  dependiendo d e l  

M i n i s t e r i o  de  ~ c o n o m i a ?  

E l  señor  M I N I S T R O  DE ECONONIArn- No dependen d i rec tamente  de  

~ c o n o m f a ,  s i n o  de  CORFO, y é s t a  se r e l a c i o n a  con e l  Estado a t r a v é s  

d e l  M i n i s t e r i o  de  ~ c o n o m i a ,  

U 1  señor  NIIJISTHO DEL TRABAJO.- s ó l o  para  "determinar  l a s  em-  

presas d e l  Zstado1l ; para  ese s o l o  e f e c t o ,  

E 1  señor  M I I ~ J I S T R O  JEFE DEL C0A.J.- Respecto de  ENAP, que c o r r e s t  

ponde a l  ~ i n i s t r o  de  N i n e r i a ,  t i e n e  deseos de  que se mantenga a i l d ,  N 

sé c u á l  e s  l a  i d e a ,  

E l  señor  M I N I S T R O  DE ECONOMIA,- E s e  es un deseo  no mss, pero 

l a  l e y  d i c e  o t r a  cosa ,  

-- Se d i c e :  llProyecto de  d e c r e t o  l ey t1 ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Qu ie ro  s e ñ a l a r  e l  c i r c u i -  

t o  que s e  produjo en l a  modif icac ión  d e l  acuerdo d e  l a  mañana respec-  

t o  d e l  a r t í c u l o  3 s .  

En cuanto a l  a r t i c u l o  3 Q  s e  tomó determinado acuerdo,  cuya re- 

dacci6n e s  más o menos l a  s i g u i e n t e :  "La negociación c o l e c t i v a  podrs  

t e n e r  l u g a r  en l a s  empresas d e l  s e c t o r  pr ivado y en l a s  que e l  Estado 

tenga a p o r t e , p a r t i c i p a c i ó n  o r e p r e s e n t a c i ó n u .  1\10 s e  hab la  de  llempre- 

sas d e l  Estado1'. 

Entonces,  en e l  a r t i c u l o  79 habr fa  que d e c i r  l o  mismo: 11, ,, .de: 

terminará l a s  empresas en que e l  Estado tenga a p o r t e ,  p a r t i c i p a c i ó n  

O r ep resen tac ión" ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Correc to ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- En l o  demás q u e d a r í a  igua  

e l  precepto.  Su t e x t o  s e r i a  e l  s i g u i e n t e :  " E l  Min i s t e  

Fomento y ~ e c o n s t r u c c i 6 n  de te rminará  l a s  empresas en 

tenga a p o r t e ,  p a r t i c i p a c i ó n  o r e p r e s e n t a c i ó n ,  l1 --en q 

gociar  por establecimiento--  l lentendi&ndose que drcha 

drán e l  car f ic te r  de  empresas p a r a  todos  l o s  e f e c t o s  de e 
-- S e  c o n s u l t a  cómo queda ENAMI, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISWCION,- Lo vamos a v e r  

t f c u l o  1 5  t r a n s i t o r i o ,  
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-- Se hace  p r e s e n t e  que CODELCO no e s t a r í a .  

E1 señor  MINISTRO DEL TRIIBAJ0,- Hay que ver e l  14 t r a n s i t o r i o ,  

51 señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Bien, Vemos e l  80. 

E l  señor  SECRETARIO DE LCGISLACI0N.- ~ r t í c u l o  80. 

~ r t í c u l o  81, 

En e l  a r t í c u l o  82 ya cambiarfa  l a  r edacc ión ,  porque no hay em-  

p resas  d e l  Estado dependientes  d e l  M i n i s t e r i o  d e  Defensa Nacional o  

que se r e l a c i o n e n  con e l  Gobierno a t r a v é s  d e  &l. 

La modif icación d e l  a r t i c u l o  3Q d i j o  d e  e s t a  manera: <'La nego- 

c i a c i ó n  c o l e c t i v a  podrá t e n e r  l u g a r  en las empresas d e l  s e c t o r  p r i -  

vado y en l a s  que e l  Estado t enga  a p o r t e s ,  p a r t i c i p a c i ó n  o represen-  

taci6n11,, En consecuencia ,  no e s  en l a s  empresas e s t a t a l e s ,  s i n o  en 

a q u e l l a s  en que e l  Estado t i e n e  a p o r t e ,  p a r t i c i p a c i h n  o r ep resen ta -  

~ i ó n ' ~  , 

E l  señor  ASESOR JTJ~<IDICO DE LA AHI.iADA.- Esas son l a s  que no 

pueden negoc ia r ,  

E l  señor  SECKETARIO DE LEGISLAC1ON.- No pueden negoc ia r ,  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARPIADA.- Y con t inúa  l a  modifi- 

cac ión  de  e s t a  mañana en  e l  a r t 5 c u l o  39, A e so  se r e f i e r e  us ted .  E s  

e l  i n c i s o  segundo, p a r t e  f i n a l :  "no e n t r a r d n  a  l a  negociac i6n  colec-  

t i v a  los demás s e r v i c i o s t v ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLAC1OM.- No, "En l o s  s e r v i c i o s  e 

i n s t i t u c i o n e s  de  l a  ~ d m i n i s t r a c i h n  d e l  Estado...," Por e s o ,  ya no es 

n e c e s a r i a  l a  exclusión, , . ,  

E l  señor  ASESOR J m I D I C O  DE LA ARl~"ADA,- "Y en l a s  empresas 

dependientes  d e l  M i n i s t e r i o  de  Defensa Nacional t t ,  

E 1  sefior SECHETE.RI0 DE LEGISIJilCIOI\í,- E s  que ya no r e s u l t a  ne- 

c e s a r i o  con e s t a  modif icación.  

E l  sefior ASESOR J U R L D I C O  DE L.! AREkDA.- No en t i endo  qt1.6 no re- 

s u l t a  n e c e s a r i o ,  ¿En e l  8 2 2  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Estoy p a r t i e n d o  d e l  30. 

S i  en e l  a r t i c u l o  3Q s e  d ispone  que l a  negociaci6n c o l e c t i v a  

podrá t e n e r  l u g a r  en l a s  empresas d e l  s e c t o r  pr ivado y en las que el 

Estado tenga  a p o r t e s ,  p a r t i c i p a c i ó n  o r e p r e s e n t a c i ó  s e  e s t a b l e  

c e  asimismo que no e x i s t i r á  negociac ión  c o l e c t i v a  e 

i n s t i t u c i o n e s  de  l a  ~ d m i n i s t r a c i 6 n  d e l  Estado,  c e n t  

c e n t r a l i z a d o s ,  n i  en e l  Poder J u d i c i a l  n i  en e l  Con 

de haber  c o n f l i c t o  en ningGn f r e n t e  y, en consecuen 

e l  M i n i s t e r i o  de  Defensa, 

E l  sefíor MIRANDA, DE LA A S E S G R I h  JURSDICA PRESZ 

tamente,  es así.  Se t r a t a  de que a l  e x c l p i r s e  todas  l a s  

Estado que son s e r v i c i o s  p ú b l i c o s ,  quedan comprendidas en 
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s i 6 n  también, automáticamente,  a q u e l l a s  empresas que dependen d e l  PIt- 

n i s t e r i o  de  Defensa Nacional. 

E 1  señor  GENERAL PINOCHUT,  PRESIDEDJTE,- Lo que abunda no daña. 

E 1  sefior M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- AS$ m e  parece ,  Yo tambien l o  

pondria.  

E l  seiior MIRANDA, DE LA ASESOKIA J U R I D I C A  PRESIDENCIAL,- E l  pr: 

c i p i o  de  > ' lo  que abunda no dañao,  no t i e n e  a p l i c a c i ó n  cuando s e  l e g i s .  

l a ,  porque generalmente l o  que abunda, conduce precisamente o s i r v e  

de argumento para  i n t e r p r e t a r  a lguna norma en alg6n s e n t i d o ,  

S i  di jéramos que no se va  a negociar  en l a s  ei:ipresas d e l  Minis. 

t e r i o  d e  Defensa Nacional ,  a c o n t r a r i o  sensu a l g u i e n  va a t r a t a r  de  

entender ,  en c u a l q u i e r  forma, que s i  se puede hace r  en l a s  o t r a s ,  aun 
l 3 r o  cuando estdyek e l  a r t i c u l o  3Q que no,  porque en e l  a r t i c u l o  30  se d i s *  

t i n g u i 6  d e f i n i t i v a m e n t e  que no se negocia  en l a s  empresas d e l  Estado 

que son s e r v i c i o s  púb l i cos  --y debe e s t a r  de  acuerdo con e l  a r t i c u l o  

14 t r a n s i t o r i a ,  que no cambia su  n a t u r a l e z a  jur íd ica- -  y si s e  va a  

negociar  en l a s  empresas que son de  e s t r u c t u r a  p r ivada  pero  en l a s  qul 

e l  Estado t i e n e  a p o r t e ,  p a r t i c i p a c i ó n  o r ep resen tac ión .  

IiSPiLAR y FAYAE, especff icamente ,  que son empresas que se r e i a -  

cionan con e l  Gobierno a  t r a v é s  d e l  M i n i s t e r i o  de  Defensa, son s e r v i -  

c i o s  pfiblicos ent regadcsa  l a  organizac ión  a d m i n i s t r a t i v a  d e l  Estado 

y e s t á n  exclu idos  desde luego por l a  enunciación q u e  hace  e l  i n c i s o  

segundo d e l  a r t i c u l o  39 d e l  proyecto ,  

E 1  señor  SECRETARIO DE LEGISLlKIOIlJ,- Yo l o  pondr ía  en  e l  a r t i -  

cu lo  8 2 ,  s eñor ,  por  una raz6n de  prevención. 

E l  señor  ALPITRANTE M Z R I N O ,  NIEMBRO DE LA JUNTA.- Se b o r r a ,  Que 

da v i g e n t e  h a s t a  t t p o r t u a r i o s l r ,  

E l  señor  SECE~ETFIRIO DE LE;GISLii-CI0N.- ~ a l d r z a  l a  pena no in -  

c l u i r  l a  mención en e l  a r t f c u l o  3 9 ,  por l a s  razones  que se han dado, 

pero convendrfa  i n c o r p o r a r l a  en e l  8 2  por t r a t a r s e  de  un problerna t a n  

s e r i o  --la p o s i b i l i d a d  de  que h u b i e r a  un c o n f l i c t o  de  esta e s p e c i e  en 

FAr.lkE y ASYARw-, aun cuando jur id icamente  pudiera  haber ,  y en e s t o  

coinc ido  con e l  sefior Miranda, una d i s c r e p a n c i a ,  Se p roceder ía  a s $  po 

razones d e  orden p rbc t i co .  

~ u e d a r í a  a s 5  e l  a r t i c u l o  82:  "Las normas de  e t a  

carán  a l o s  t r a b a j a d o r e s  p e r t e n e c i e n t e s  a l o s  gremios m 
t u a r i o s  n i  a  l a s  empresas dependientes  d e l  M i n i s t e r i o  

r i o " ,  

1 c i o n a l  o  que se r e l a c i o n a n  con e l  Gobierno a  t r a v é s  de  

E l  señor  ALMIiCANTE E:EKINO, MIGMBRO DE LA JUNTA,- 

t i nua rdn  r i g i é n d o s e  por 12s normas que hoy l e s  son a p l i c a  
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S E G W E T  
E 1  sefíor ASESOR JURIDICO DE L4 ARPIADA,- se r ia  r e l a t i v o  especf-  

f icamente a l o s  t r a b a j a d o r e s  maritimos y p o r t u a r i o s ,  

E l  seiior GENERAL PIENDOZA , MIEMBRO DE LA JUI?JTA,- Nada más, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Pero a h i  l o  cambia to-  

do. 

Z 1  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ o d r f a  ir en punto a p a r t e  

-Los t r a b a j a d o r e s  maritirnos y p o r t u a r i o s  con t inuarán  r i g i é n d o s e  por 

l a s  normas que hoy les son a p l i c a b l e s u ,  s e r i a  un i n c i s o  segundo, 

E 1  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA,- Están derogándose l a s  

normas d e l  código sobre  c o n f l i c t o  c o l e c t i v o ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Exactamente, Tiene que i r  en 

un i n c i s o  a p a r t e ,  

E l  sefior SECRETARIO DE LYGZSGCION,- P o r  l a  t r a s c e n d e n c i a  d e l  

a r t i c u l o ,  l o  leeré completo de  nuevo, D i c e :  

"Las normas de  esta l e y  no se a p l i c a r s n  a l o s  t r a b a j a d o r e s  pe r  

t e n e c i e n t e s  a l o s  gremios marftimos y p o r t u a r i o s  n i  a l o s  de  l a s  emprl 

s a s  dependientes  d e l  l ~ í i n i s t e r i o  de  Defensa Nacional o que se r e l a c i o -  

nan con e l  Gobierno a través de  d icho  M i n i s t e r i o ,  

"Los gremios marít imos y por t u a r i o s  cont inuardn r i g i é n d o s e  por 

l a s  normas que hoy l es  son  aplicable^^^, 

E l  señor  GENERAL PLh.TTHZ1, MIEMBRO DE L A  JUNTA.- ¿CODELCO no se 

va a mencionar? 

E l  señor  MIRANDA,  DE LA ASESOSIA JURIDICA PRESIDENCIAL,- Creo 

que, en e l  fondo, todos se cont inúan r i g i e n d o  por l a s  normas que les 

son a p l i c a b l e s ,  ~ a m b i 6 n  l e  p a s a r l a  l o  m i s m o  a l as  empresas dependien- 

t e s  d e l  M i n i s t e r i o  de  Defensa, S i  no,  ¿por qu6 normas se s iguen  ri- 

giendo s i  se hace  una excepción solamente con l o s  gremios marftimos y 

p o r t u a r i o s ?  Y o  l e  pondr ia  l t l o s  quet t ,  para  comprenderlos a todos ,  por- 

que l a  verdad es que son todos ,  E s  l o  que d e c i a  e l  Almirante ,  

-- Se producen d i á l o g o s ,  

E l  sefior MINISTRO DEL TRABAJO,- Zn e l  i n c i s o  pr imero h a b r í a  quc 

poner " l o s  que se con t inuarán  r i g i e n d o  por l as  normas v igen tes t1 ,  

-- Se produce in tercambio  de  opin iones ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Entonce 

gado s i n  i n c i s o ,  s i n  punto,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- "Los que con 

por l as  normas que actualmente les  son a p l i c a b l e s v ,  

E l  sefior SECRZTARIO DE LEGISLACION,- Bien, 

~ r t i c u l o  83, 

A r t i c u l o  84, T r a t a  de  l a  derogación de  d i v e r s a s  d 

, E l  señor  AL1411RANTE MZRIi\JO, MIET4BKO DE LA dTJNTA,- S 

a r t i c u l o  38 de l a  Ley de  Seguridad d e l  Estado, 
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E l  señor  SECRETARIO DE LEGISUCI0M.- E l  a r t i c u l o  38 e s  l a  r e a -  

nudación de f a e n a s  d e  l ~ s  empresas que a f e c t a n  gravemente l a  sa lud  o 

l a  economfa d e l  pafs .  Como e s t d  recjlado a c s ,  corresponde de rogar lo ,  

~a rnb ién  s e  deroga e l  a r t i c u l o  1 7 1  de  l a  l e y  16,640,  sobre  r ea -  

nudacibn de  faenas  en l o s  p r e d i o s  a g r i c o l a s .  
E l  seiior GEFJERAL PIATTHEI, MIEMBMO DE LA JUNTA,- 111 derogarse  

e l  a r t i c u l o  38, ya no se podrg a p l i c a r  e l  dfa de  mañana a l o s  m a r f t i -  

mos y a l o s  p o r t u a r i o s ,  

E l  sefior M I N I S T K G  DEL INTERIOR, -  Exacto, ~ a b r s a  que d e j a r l o  

pendiente  r e s p e c t o  de  rnaritimos y p o r t u a r i o s .  

E l  señor  GENERAL PUXTTHEI , FIIEEMBRO DE LA JUNTA,- S i  l o  deroga- 

mos, b i e n  podemos t e n e r  problemas con l o s  marit imos y p o r t u a r i o s  mgs 

ta rde .  

E l  señor  ALi'.IIRAMTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA dJüNTli,- Pero e l  a r t i -  

cu lo  82 d i c e  que quedan,. , 
-- Se producen d i&logos .  

E l  señor  P I I N I S T R O  DEL I N T E R I O R , -  Tiene razón el,C;eneral, No s e  

podria  a p l i c a r  l a  reanudacibn de  faenas  a esos  dos s e c t o r e s .  

E l  señor  AL8MIf2ANTE K E R I M O ,  MIEMBRO DE LA JUI\:TA.- Se a p l i c a  l a  

zona de emergencia, 

Un señor  ASISTENTE.- No, 

E l  señor  A U I I R A N T E  PIERINO,  MIEMBRO DZ LA JUKTA.- SI, s e  puede, 

E l  a r t i c u l o  3 2 ,  l e t r a  m), permi te  hacer  c u a l q u i e r  cosa. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISL,ACION .- S i  h u b i e r a  problemas, se 

puede poner "Sin p e r j u i c i o  de  l o  d i s p u e s t o  --o previs to- -  en e l  a r t i -  

culo 82, der6ganse las s i g u i e n t e s  d ispos ic ionesf1 .  

E l  señor  MINISTRO DEL INTERIOR. -  Exacto,  

E l  señor  ILLANiSS,- perdón, Yo en t i endo  e l  a r t f c u l o  82 y nos 

va a provocar b a s t a n t e s  problemas. Es ta  l e y  e s  de  negociac ión  c o l e c t i  

va. Y e l  a r t i c u l o  8 2  e s t a t u y e  que no se a p l i c a  e s t a  l e y  d e  negociac ió  

c o l e c t i v a  a l o s  gremios p o r t u a r i o s  y a l o s  gremios marit inios,  n i  a 

l o s  t r a b a j a d o r e s  de  las empresas dependientes  d e l  M i n i s t e r i o  de Defen: 

sa Nacional ,  ¿QU& mate r i a?  La ma te r i a  de negociación c o l e c t i v a ,  exclu! 

sivamente, Y s i  decimos que s e  l e s  a p l i c a n  l a s  nor  

gentes ,  van a s e r  l a s  normas d e  negociación c o l e c t  

e l  código d e l  Trabajo  o en l a s  l e y e s .  e s p e c i a l e s  qu 

tener .  Pero l a s  o t r a s  l e y e s  que s e  derogan, no van 

ve r ,  no van a s e g u i r  r i g i e n d o  p a r a  e l l o s ,  porque l a  e 

mds que a eso,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- F r e n t e  a es 

yo habfa propuesto encabezar e l  a r t i c u l o  84 con esta f r a  

j u i c i o  de  l o  p r e v i s t o  en e l  a r t í c u l o  82 ,  deróganse 
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pos ic ionesu ,  

El sesor ALPiIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTIi,- No. 

-- Se produce in tercambio  d e  i d e a s ,  

E l  sefior GENERAL TGiTTHEI, i~iIEi.iEl?O DC LA JUi?iTA,- Idada pasa s i  

ya se ha decre tado que est& nsf,  Claro  que pueden v e n i r  despuEs l o s  

r e s q u i c i o s  l e g a l e s ,  

E l  señor  MINISTRO DEL INTERIOR. -  ~ e r d 6 n .  

~ o d r i a  u t i l i z a r s e  nada más que e l  i n c i s o  f i n a l :  " ~ e r 6 g a s e  ade- 

mds toda o t r a  d i s p o s i c i 6 n  l e g a l  o r eg lamenta r i a  c o n t r a r i a  o incompa- 

t i b l e  con l a s  e s t a b l e c i d a s  en e l  p r e s e n t e  d e c r e t o  l e y ,  s a l v o  r e s p e c t o  

de l a s  personas a quienes  no s e  a p l i c a  l a  l e y u ,  
E l  señor  GENERAL I4ATTHE1, MIEPlBRO DE LA JUPJTA,- Estoy convenci. 

do de que s i  olvidamos derogar  e s t o ,  no suceder5  nada. N1 l o  menciona. 

mos s i q u i e r a ;  l o  sacamos t ranqui lamente  d e l  proyecto ,  Se a p l i c a r f a  so-  

lamente a l o s  p o r t u a r i o s ,  maritimoc y empresas ya mencionadas. Cn cam- 

bio, a l o s  o t r o s  e s t 6  c l a r o  que  debe a p i i c d r s e i e s  l o  que s e  v i o  acd, 

E l  sefior CECREl ' i iRIO DE LEG1SLACION.- N o  es muy buena t & c n i c a ,  

E l  señor  MI3ANDAA., DE LA f iCESOR1A J U R I D I C A  DRESXDENC1AL.- s e r  f a  
pos ib le  agregar  a l  a r t i c u l o  8 2 ,  que es e l  que hace  excepci6n a e s t a  

r e g l a ,  que a s 5  como se van a s e g u i r  ap l icando l a s  normas actualmente 

a p l i c a b l e s  a e l l o s ,  también s u b s i s t i r S n  a s u  r e s p e c t o  l a s  normas que 

en genera l  s e  derogan en e l  a r t i c u l o  84, l a s  c u a l e s  mantendrán su v i -  

gencia p a r a  e s t o s  e f e c t o s ,  

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  WTF34BRO DE LA JUNTA.- Bien. 

E l  sefior GEbJERAL PnATTHEI , MIEP!BZ!O DE LA JUNTA,- Bien. 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Parece buena idea. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION.-ltPor l o  que no r e g i r á n  pa- 

r a  e l l o s  las derogaciones con ten idas  en e l  a r t i c u l o  84,  en cuanto  les 

fueren  a p l i c a b l e s  
E l  seiíor ALMIRAI\ITE M E R I N O ,  MIEI4BHO DE LA JUNTA,- S$. , porque l a  

reforma a g r a r i a  no es a p l i c a b l e  a l o s  marftimos; tampoco a ASPWR. 

E l  sefíor GEIJERAL NATTHEI , IvIIEMBRO DE LA JUNTA ,- ~ 6 c n i c a m e n t e  

--lo pregunto  porque no S& mucho de  t é c n i c a  l e g i s l a t i v a - - ,  ¿es  p o s i b l f  

que se  a p l i q u e  e l  a r t í c u l o  38 de l a  l e y  12.297, que a q u í  estamos dero-  

gando? 

E l  señor  SECRETARIO 

l e y  rec ien temente  aprobada, s o b r e  organizac ión  c i n d i c  

t e 6  l a  misma s i t u a c i 6 n  r e s p e c t o  de  l o s  p o r t u a r i o s  y d 

E l  señor  GENERAL PrLATTHEI , MIEi.iBR0 DE LA JUNTA. - 
de derogar  u11 a r t i c u l o  de una l e y ,  l o  que en l a  p r á c t i c  

r r a r l o  y h a c e r l o  desaparece r ,  que no exis ta ,  y s i n  embar 

l e y  expresa r  que ese precep to  s i g u e  sobreviv iendo par  
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El seíior SECRETARIO DE LEG1SLACION.- E s  l o  mismo que se hizo.,  
E l  señor GEi,TERAL EUiTTHEI, NIEMBRO DE LA JUNTA.- S i  se puede, 

ests b ien ,  

E 1  sefior MINISTRO DEL I N T E R I O R , -  E s  una mala t é c n i c a ,  

E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE Ll JU?lTA.- Muy mala tgc -  
nica.  

E l  seíior GENERAL S*~~ITTHP;I, MIEMBRO DE IJA JUNTA.- E s  un a r t i c u l o  

que no e x i s t e  y ,  pese  a e l l o ,  se a p l i c a  a algunos.  

E l  señor  DIINISTRO DEL I N T E R I O R , -  E s  l o  que se llama "ultraac- 

t iv idad  de  l a  l e y n ,  

E 1  sefíor GENERAL r.lATTHE1, MIEMERO DE LA JUF!TP. ,- Bien ,Ferf ect0, 

-- Se  produce in tercambio  d e  opin iones ,  

E l  sefior SECRETAKIG DE LEGISLACI0M.- Lo que pasa es que e s t o ,  

en l a  p r á c t i c a ,  o b l i g a  a d i c t a r  l o  an tes  p o s i b l e  e l  e s t a t u t o  propio  

que se a p l i c a r 5  a e s t o s  t r a b a j a d o r e s .  

E l  señor  ILLJ\,NES .- ~ h f  se deroga de f in i t ivamente .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACICN,- ~ r t i c u l o  85, 

El señor  RLl*?IRANrJ!C MERINO,  MIEMBRO DE L.\ JUETA,- N o ,  s i  queda 
". 

una can t idad  de derogaciones ,  

E l  seiior SECRETAHIO UE LEGISLACION,- ~ d e n á s ,  se derogan: 

El a r t i c u l o  1 7 1  de  l a  l e y  16,640, sobre  reanudaci6n de  f a e n a s  

en l o s  p red ios  a g r i c o l a s  --reforma agraria--. 

E l  a r t i c u l o  40 de  l a  l e y  17,074, ~ e a n u d a c i ó n  de  f a e n a s  de  ca- 

r&cter gen&rico ,  E s t e  es para e l  s e c t o r  pr ivado,  y es s imi lar  a l  a r t f  
culo 3 8 ,  

E l  a r t í c u l o  160 de l a  ley 16.640. Facu l t ades  d e l  i n t e r v e n t o r  

en l o s  casos  1 y 2 p receden tes ,  

E l  ~ í t u l o  11 d e l  L ib ro  I V  d e l  código d e l  Trabajo ,  s o b r e  con- 

f l i c t o s  c o l e c t i v o s .  

E l  sefior ALpITRANTS MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Todos l o s  con 

f l i c t o s  c o l e c t i v o s .  

E l  señor  SECRETIIRIO DE LEGISLACION,- Y es Ibg ico ,  porque a q u i  

está e l  t e x t o  d e  reemplazo. 

E l  señor N I N I S T R C  DEL TRABAJO.- Efect ivamente 

E l  señor  ALT~IIRANTIi: I , IERINO, M1T;MBRO DY LA JUIdT 

manejar e s t o ,  O sea, se queda s i n  e s t a  herramienta .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- N o ,  Almirante  

to s u s t i t u y e  toda  esa her ramienta ,  

El seÍíor ALPIIRANTE MERINO, MIEMBRO DE Ln JUNTA.- 

estamos t r a t a n d o  de  hace r .  Pero q u i e r o  convencerme d e  qu 

convencido de  que aqu i  está mejor que a n t e s ,  
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E l  señor SECRZ:TARIO DE LUGISIIACION,- E s t a  técnica se empleó 

en e l  d e c r e t o  l e y  2 , 2 0 0 ,  r e s p e c t o  d e l  Libro  1 d e l  código d e l  Trabajo. 

E l  2.200 l o  reemplazó y se d i j o  exactamente l o  m i s m o .  

Se empleó también en l a  Ley sobre  Organizaciones S i n d i c a l e s ,  

a l  de rogarse  e l  ~ í t u l o  1 d e l  L ib ro  111 d e l  C6digo d e l  Trabajo,  

Ahora, l a  pregunta de m i  Almirante  e r a  o t r a ,  E r a  de  mérito. 

E l  señor  ALMIRATITE TbIERINO, MIEPIURO DE LA JUl\Iri'A,- Exacto,  era 

d e  mér i to ,  y ya s e  c o n t e s t 6 .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0M.- Por bi t i rno,  se deroga 

e l  a r t i c u l o  90 d e l  d e c r e t o  l e y  275, de 1974, y sus  modif icaciones.  

E s t a  es l a  que congelaba convenios ,  a c t a s  a r b i t r a l e s  y comisiones trj- 

p a r t i t a s .  

E l  señor  ALMIRANTE MEHIIIO, T-IIENBRO DE LA JU1dTk.- Exacto. E s  

una l e y  d i c t a d a  en 1374 por noso t ros .  

E l  señor  SECRETEIRIO DE LEGISL,ACION.- ~ e s p u é s  v i e n e  una deroga- 

ción genér i ca ,  

E l  señor  ALMIIWMTE K E R I N O ,  PIIEMBRO DE LA JUNTP.,- Todo. 

E l  sefior SECRETARIO DE LEG1SLACIOM.- Todo. 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Conforme. 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISL~ICION ,- ~ r t l c u l o  85. 

E l  señor  G-;i\JERAL PINOCHET, PHESIDET3íTE .- Se hab la  de  " la  presen 

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Tengo cambiado todo eso  

en todo e l  a r t i c u l a d o ,  En l u g a r  de  "en este d e c r e t o  l e y u ,  "en l a  pre-  

s e n t e  l e y u ,  h e  pues to  "en e s t a  leyf1 .  ~ s t d  d e n t r o  de  l a s  modif icacio-  

nes  formales  que no h e  indicado,  

E l  a r t g c u l o  85 d i c e :  "Las d i s p o s i c i o n e s  d e l  ' ~ f t u l o  V I  d e l  de- 

c r e t o  l e y  670 y s u s  niociificociones, no serdn  a p l i c a b l e s  a l o s  t r aba -  

jadores a f e c t o s  a e s t a  l e y n .  Se  r e f i e r e  a l o s  r e a j u s k e s  e s p e c i a l e s  

que a l l í  se indican .  

E l  seíior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ~ r t í c u l - o s  t r a n s i t o r i o s  

E l  señor  ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA,- En r e a l i d a d ,  se r e f i e -  

r e  a l  procedimiento de  l as  comisiones t r i p a r t i t a s .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SWCION.- C la ro ,  y que t e n  r e a j u s t e  

e s p e c i a l e s ,  

Un señor ASESOR.- Exactamente, porque t e n f a n  
reajustes  e s p e c i a l e s ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLriCI0N.- Todos 1 

s i t o r i o s  t i e n e n  por o b j e t o  s u p e r a r  l o s  problemas de  o r  

s e  presentan  como consecuencia  d e  l a  d i c t a c i 6 n  de  esta 

uno de  l o s  casos ,  

~ l e v 6  en l impio  a l o s  Gabinetes  los  t e x t o s  d e f i n i t  
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en primer l u g a r  e l  a r t i c u l o  1Q t r a n s i t o r i o ,  

A continuación de  este a r t i c u l o ,  en l as  f o j a s  segunda 

y t e r c e r a ,  f i g u r a  l a  Tabla.  Y p a r a  que se e n t i e n d a  con toda  c lar i -  

dad qué s i g n i f i c a  . l a  Tabla ,  puse en e l  a r t í c u l o  1Q t r a n s i t o r i o ,  i n -  
ciso segundo, l o  s i g u i e n t e :  "Los s i n d i c a t o s  y grupos de  t r aba jado-  

r e s  que deseen negoc ia r ,  deberdn p r e s e n t a r  s u s  proyectos  de  c o n t r a t o  

den t ro  de  las  f e c h a s  que para  s u  r e s p e c t i v a  empresa o p r e d i o  e s t a b l e -  

c e  l a  Tabla que se i n c l u y e  a l  f i n a l  ae e s t e  a r t i c u l o ,  y por los  pla-  

zos de  uno o dos anos que en e l l a  s e  seña lan t t ,  Para  i n c o r p o r a r l o s ,  

señor.  

E l  sefíor GZNEIIAL PIMOCHET , PRESIDENTE ,- Bien. 

No hay observaciones .  

E l  señor  MII.dISTR0 DEL 1T.JTERIOfl.- Tengo una pequefía obser- 

vaci6n r e s p e c t o  d e  l a  Tabla ,  

Hay algunos que deber& negociar  e n t r e  l o s  d i a s  17  y 22  

de sept iembre,  

E l  sefíor MDJISTRO DEL TRABAJO,- No, en e s a  &poca presentan  

e l  p l i e g o ,  

E l  seíior GEPIERAL PI!.JOCIIET, FRESIDEPJTE,- ¿Por qué no c o r r e  

l a s  f e c h a s  y s e ñ a l a  e n t r e  e l  22  y e l  29? 

E l  señor  I4II'JISTRO DEL TRABAJO.- 'Tendría que ser e n t r e  e l  

22  y e l  27, porque se dan c i n c o  d í a s .  

El señor  GEKLRAL PII\JOCHET, PIIESIDEILTTE,- D e l  22  a l  27 de  

sept iembre,  y e l  o t r o  se c o r r e  d e l  6 a l  11, 

E 1  sefíor MINISTRO DEL TRABAJO,- Hay que c o r r e r  toda  l a  Ta- 

b l a ,  porque és te  es todo un escalonamiento,  y no t i e n e n  por qué a t r a -  

sarse. 

~ o d r f a  quedar uno con d i f e r e n c i a ,  

E l  sefior GENERAL PIi\IOCHET, PRESIDENTE,- ~ a m b i é n  pueden su- 

perponerse,  

-- Se producen d iá logos .  

b l  señor  GENERAL PIPJOCHET, PRESIDENTE,- E l  Único que s e  co 

r re  es e l  de sept iembre.  

E l  señor  MINISTRO DEL TRIiEnJ0,- Cambia e l  

yec to  c o l e c t i v o ,  Horizontalmente.  

E l  sefior SECIIETARIO DE LEGISLtACIOPJ,- E s  ho 

b io ,  

Luego, t i e n e  que ser,  en lugar  d e l  la a l  C d 

6 a l  11 d e l  mismo mes. Y l a  p resen tac ión  t e n d r f a  que s e r  

los Muertos, s i n o  e l  6 de noviembre, 



REPUBLICA~DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

El señor MINISTRO..DEL.TRABAJO.- Deseo plantear brevemen- 

te una inquietud que tenemos. 

Hablamos pensado eliminar como fecha de inicio de vigen- 
cia del contrato colectivo el lo de diciembre de 1979, o sea haber - 
nos saltado un mes en el tercer párrafo, porque si las empresas no 
se ponen de acuerdo el lo de diciembre habria un conflicto. Nues - 
tra idea es evitar que haya huelgas en diciembre. En realidad, se 
trata de una observación práctica planteada por un miembro de la 
Comisión a fin de no tener que encarar huelgas en diciembre. No sé 
si esto parece suficientemente importante como para alterar la 16- 
gica. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Verdaderamente, 

diciembre es el mes más dificil. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Por eso. Y, en ese caso, 
correriamos todo un mes hacia atrás. Ademá.~, como no hay ningún 
convenio que venza ese mes, prácticamente no habria ninguna huelga 
para Navidad. Digamos, ésa es la argumentación politica. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Es más fácil llegar 
a un arreglo en diciembre. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Esa fue la contrarrespues - 
ta de alguien que dijo: "No. Precisamente, es más fácil arreglar en 
diciembre, porque la gente no querrá estar en huelga para la Navi - 
dad". 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No es clima para 
huelgas. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Si gustan, lo dejamos co - 
mo esta. Conforme. 

El señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Articulos 2" y 3", 
transitorios. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobados. No 
hay problema. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- El 
articulo 3' tiene una letra a). 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Es del 
te: "Queda prorrogado hasta el 31 de 'diciembre de 1980 
No 9, de 12 de septiembre de 1978, que rige para la ac 
construcción, no obstante la disolución de la respecti 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Si usted rec 
rante, en el caso de la construcción los sindicatos de 
dad tendrán un sistema especial. Entonces, como creemos qu 
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nuevo esquema no comenzará a funcionar de inmediato en e l  caso de 

l a  construcci6n, s i  derogamos ipso f a c t o  e l  t a r i f ado ,  que es  e s to ,  

inmediatamente quedarian a l  l i b r e  acuerdo de l a s  par tes .  Por l o  

tanto, queremos da r l e s  más tiempo, un plazo para que l a s  bolsas 

de t raba jo  comiencen a operar y que, por mientras,  e x i s t a  e l  t a r i -  

fado de l a  construcción. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- O sea, 
l o  que e s t án  diciendo ustedes aqui  e s  que e l  t a r i f a d o  de l a  cons - 
trucción s e  mantiene has ta  e l  31 de diciembre de 1980. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Eso es .  Y también puede 

ser ,  digamos, en junio de 1980, en f i n ,  pero l a  idea es  mantener 

dicho t a r i f ado  por un tiempo. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿Y 

l o s  abogados, van a mantener e l  t a r i f a d o  también has ta  esa fecha, 

o e l  Colegio de Abogados l o  cambiará? 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No es tan  incluidos aqui .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Siquiera  que sea 

rea jus tab le ,  ¿no? 

E l  señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- En l a  construcción hay 

un sistema de r ea jus t e .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- E s e  e s  

e l  t a r i f ado  que t i enen  ahora y que deben mantener por un año. M i  

pregunta e s  ¿has ta  dónde es jus to  es to?  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. La idea es  que como 

minimo sea e l  t a r i f ado ,  porque después s e  d ice  que cualquier  t raba  - 
jador que negocie durante e s t e  periodo puede conseguir más. O sea, 

se t r a t a  de mantenerlo como e s t á  actualmente, en términos nomina - 
l e s ,  para o torgar  una señal ,  digamos, durante un tiempo a e s to s  s i n  - 
dicatos  que no alcanzarán a negociar en un sec tor  donde hay mucho 

desempleo. Por eso no s e r i a  conveniente hacer r ea jus t ab l e  ese  t a -  

r i fado .  

E l  señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- Habria vencido o e s t a r i a  

por vencer, pero tengo entendido que e l  propio t a r i f ado  t i e n e  c láu  - 
su las  de r ea jus t e .  \ h. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Propong 

t e :  que s e  ve r i f i que  por e l  Minis ter io  de l  Trabajo s i  

l a s  de r e a j u s t e  o s i  no l a s  t i ene .  S i  l a  respuesta f u  
se  podrla agregar un inc i so  que determinara l o  s iguien 

t an t e  l o  an t e r io r ,  e l  t a r i f ado  antes  mencionado se r e a j  

acuerdo con e l  a l z a  d e l  costo de l a  v ida  durante dicho p 
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E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- E s  

l o  minimo que s e  podria hacer. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Por l o  

menos, deberia r e a j u s t a r s e  una vez e s t e  año, para mantener l a s  m i s  - 
mas reg las  que t ienen l o s  o t ro s ,  y para que puedan i n i c i a r  l a  nego - 
ciación co lec t iva  a p r inc ip ios  de 1980. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Señor, despu6s ha- 

brá bolsas de t raba jo .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Acabo de ver  l a  t ab l a  

con más cuidado y, a l  parecer ,  habr ia  un e r r o r .  La idea e r a  que 

se negociara por un periodo minimo de un año. En l a s  dos primeras 

columnas habr ia  que colocar:  "por un periodo minimo". 

E l  señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- La Coxisión estimaba que, 

en l a  medida en que s e  colocaba mfnimo, s e  rompia toda l a  p o s i b i l i  - 
dad de mantener e l  periodo de l a s  empresas, y perfectamente podia 
ocu r r i r  que t r anscu r r i e r a  un año entero  s i n  haber negociación co - 
l e c t i va  en e l  pa i s  y todas concentrarse en o t r o  año. Por eso, s i  

dejamos f i j a  l a  primera y l a  segunda, s e  mantendria siempre una po - 
s i b i l i d a d  . . . 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Ya. Por l a  primera vez. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Art iculos  4 " ,  5" y 
6": no t ienen observaciones. 

Tengo l a  sensación de que en e l  a r t i c u l o  7"  hay un e r r o r  

de copia, porque aqui hay dos plazos: uno, e l  plazo de un año con- 

tado desde l a  publicaci6n de e s t a  l ey ,  y luego, dentro d e l  plazo 

de s e i s  meses contados desde l a  publicación de e s t a  l ey ,  que f igu-  

r a  en e l  renglón séptimo, s igu ien te .  A m i  j u i c io ,  toda l a  primera 

f r a s e  e s t á  de más y l a  norma deberia comenzar como sigue:  "Los fon - 
11 dos ... . 

E l  señcr MINISTRO DEL TRABAJO.- S i .  Exactamente. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- A l  f i n a l  de s te  m i s  

i f - 
mo a r t i c u l o ,  creo que l a  re fe renc ia  debe s e r  a l  a r t i c u  o 26 y no a l  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- S i .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Art iculo  
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El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Señor Almirante, en esta 

norma se da la facultad de decretar arbitraje obligatorio en caso 

de reanudación de faenas durante los dos primeros años. 

El señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Articulas 10 y 11. 
Hay que adecuar el 11 al 3". Deberia decir: "Corresponderá al Mi- 
nisterio de Economia, Fomento y Reconstrucción fijar la primera fe - 
cha de negociación para las empresas en las cuales el Estado tenga 

11 aportes, participación o representación, ... . 
En el articulo 12 está la disposición sobre el cuerpo ar 

bitral que ya se habia comentado. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Esto 
es muy importante porque crea un organismo o una organización del 
Estado, que es el cuerpo de árbitros, que debe tener en sus manos 
la responsabilidad de la armonfa laboral en Chile. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Su organización 
ya es de detalle. 

~1 señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Pero éste es un de- 
creto con fuerza de ley, En él van a estar las normas sobre orga- 
nización, atribuciones y funciones del cuerpo, incapacidades, inha - 
bilidades, renovación, constitución. Para dictar dichas normas se 
dan 180 dias. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Considero un poco largo 
el plazo. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No pue- 
de haber nada antes de haber hecho esto. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Exacto. Significa que 
las empresas que no pueden declararse en huelga no podrian negociar 
antes de seis meses. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Esto debe relacionar - 
se con la disposici6n del articulo lo, transitorio. En dicha nor- 

ma el plazo no es largo. Ahi se dice: "S610 podrán presentarse pro - 
yectos de contratos colectivos en conformidad con las di posiciones 
de esta ley, a partir del 16 de agosto. Asi es que, en alidad, \r- el Ministerio del Trabajo tendrá la responsabilidad de qu este de- t 
creto con fuerza de ley esté dictado antes del 16 de bgos&. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Esto se 
el articulo 12. 
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E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- No. 

Es te  d i c e  180 d l a s .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Claro,  pero  para  

que haya concordancia e n t r e  una norma y o t r a  ... 
E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- No. Lo que sucede e s  

qu&l M i n i s t e r i o  de Economfa f i j a r á  l a s  fechas  de cuándo negocian 

l a s  empresas d e l  Estado. Entonces, é l  puede e s t a b l e c e r  que t a l e s  

empresas no pueden ir a l a  huelga,  supongamos que todas.  Van a 

t ene r  que negociar  en fechas  p o s t e r i o r e s  a 180 d fas .  E s  cosa de 

que e l  M i n i s t e r i o  de Economla e s t é  de acuerdo con nosot ros  y no ha 

ga nada a n t e s  de que e s t é  l i s t o  e l  cuerpo a r b i t r a l .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En todo caso,  es rui 
problema de  imagen. 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Coloque 90 d i a s ,  

y s e  puede pror rogar .  Por l o  dem&s, nosot ros  siempre hemos f i j a d o  

metas y no p lazos .  

--(Hablan v a r i a s  personas a l a  vez y ,  por  superponerse 

l a s  voces,  no se l o g r a  cap ta r  e l  deba te ) .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No s é  s i  cometo un e r r o r  

lega$, pero en r e a l i d a d  no veo t a n  complicado e s t e  cuerpo a r b i t r a l  
después de todo l o  que está dicho en e s t a  l e y ,  sobre  todo para  l a  

primera vez. En esa ocasi6n hay que c r e a r  una n6mina de á r b i t r o s ,  

y ya c a s i  con esa  nómina puede comenzar a funcionar  e l  cuerpo a r b i  - 
t r a l .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Deje en 90 d i a s  

e l  plazo.  Con eso estamos bien.  

E l  ,señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿Y qué 

harán l o s  á r b i t r o s ? .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- Lo que e s t a b l e c e  e s t a  l e y :  

ir ,  i n c a u t a r s e  de l a  información y, con e s t o s  c r i t e r i o s ,  f a l l a r  a 

favor  de alguno. Re i t e ro :  no l o  considero t a n  complicado. 

-- (Nuevamente s e  producen v a r i o s  d iá logos ) .  1 

E l  señor  SUBSECRETARIO DEL TRABAJO.- Con 

t ad ,  pero e s  perfectamente pos ib le .  

< .  --Se sug ie re  que, pa ra  e v i t a r  d iscus iones  
diga a t r a v é s  de qué Min i s t e r io ,  porque e l  Pres iden te  

ca ac túa  por dec re to  supremo por intermedio de una Sec 

tado. 

E l  señc r  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- 

d e l  Trabajo.  
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El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- En consecuencia, la 
I t  parte pertinente del artículo 12 seria la siguiente: . . . p  ara que 

den t ro  d e l  p l azo  de 90 dfas y mediante un decreto con fuerza de 
ley expedido a través del Ministerio del Trabajo y Previsión So - 
cialo ...", etcétera. 

Articulo 13. 

Articulo 14. Sobre esta norma hay un texto de reemplazo 
entregado por el Ministerio de Economía. Al comienzo del artfculo 
ya hay una observación: no hay empresas del Estado en el articulo 
3",  ¿no es cierto? 

El señor MIRANDA, DE LA ASESORIA JURIDICA PRESIDENCIAL.- 
El inciso primero del articulo 3" dice quiénes pueden negociar y no 
incluye a las empresas del Estado; pero el inciso segundo, al ha - 
blar en general de la administración del Estado, las esta excluyen- 
do de la posibilidad de negociar. Por consiguiente, la norma expre - 
sa que, no obstante que no podrán negociar de acuerdo con el artícu - 
lo 3", las empresas del Estado podrgn hacerlo cuando se organicen 
como sociedades de acuerdo a la legislación comtín, o sea cuando 
cambien de naturaleza juridica. Podrfa referirse al inciso segundo 
del artículo 3 " ,  para que quede más claro. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Los señores aboga - 
dos se reunirsn tranquilamente en alguna dependencia con el señor 
Duvauchelle, para analizar y estudiar minuciosamente este asunto, 
porque veo que aqui hay mucha mescolanza. 

En consecuencia, los representantes de los Miembros de la 
Junta estudian bien este asunto, y mañana lo primero que hacemos es 
aprobar, modificar o rechazar este articulo. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Rogarla una explica- 
ción previa de lo que se quiso hacer. Seria interesante que la Jun 
ta lo supiera y decidiera el lineamiento. 

. . 
El señor GENERAL PINOCHET., PRESIDENTE.- Mañana lo vemos. 

Entretanto, reitero, los señores abogados se refine con el Comandan- 
te Duvauchelle y el señor General Medina, analizan 

, . 
lladamente esta noma y mañana nos informan. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO. - Señor 
peme. Quedaría el articulo que US. me habia 
las cotizaciones. - . t  

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Tambi 
dian los señores abogados, como tdcnicos. 

Mañana, a las 9.30, lo primero que colocamos 
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es tos  dos a r t f cu los .  

Hoy debiamos ver  t r e s  proyectos. Los o t ro s  son m8s cor 

t o s .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- En t o t a l  son s e i s  pro - 
yectos. Di r la  que hay t r e s  aprobados, y para mañana quedarian e l  

de l a s  asociaciones gremiales,  que e s  muy simple y breve; e l  r e l a  - 
t i vo  a l o s  monopolios, y uno labora l  misceláneo que también e s  

muy s e n c i l l o  y no e s  muy extenso. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Quedó una cues t ión 

pendiente: l o  r e f e ren t e  a l  t a r i f ado .  Habrá que ver  en e l  Ministe- 

r i o  de l  Trabajo s i  t i e n e  r e a j u s t e  o no. Propongo colocar una nor 

ma de r e a j u s t e  para e v i t a r  l a  consulta  respect iva ,  porque además, 

señor, hay que t r aba j a r  e l  r e s t o  de l a  t a rde  en e s t e  proyecto a 

f i n  de que quede c l a r o  defini t ivamente.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Correcto. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ahora, ¿ e l  rea jus -  

t e  en l a  construcción es anual o cada s e i s  meses? 

--Se contes ta  que s e r f a  en l a  misma fecha en que s e  r ea  - 
justen l a s  remuneraciones d e l  sec tor  pfiblico. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Podria s e r  ese  c r i -  

t e r io .  

E l  s e ñ ~ r  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- D e  acuerdo a l  

c r i t e r i o  con que s e  maneja e l  Gobierno respecto  de l  sec tor  ptiblico. 

Muchas g rac ias ,  señores. Hasta mañana a l a s  9.30. 

--Se suspende l a  ses ión e l  jueves 2,8 de junio,  a l a s  

18.50 horas.  

--Se reanuda e l  v ie rnes  29, a l a s  9.35 horas. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- 

remos viendo lo s  dos a r t f c u l o s  que quedaron pendiente 

Tiene l a  palabra e l  señor Comandante Duvauch l l e .  i \\ 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION. - Antes qu' 

mar que m i  organismo pasó a máquina, en limpio, l o  que 
ayer, y tengo l a s  fotocopias correspondientes para que 

nozca e l  texto .  Ahf no f iguran e l  14 y e l  eventual  15, 
l o  que debe reso lverse  ahora. 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero está listo. 

O sea, trabajaron toda la noche. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Si, señor. No han 

dormido. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Entonces, hay 

que felicitarlos a todos, y haga una buena anotación en la hoja de 

vida. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Si, señor. 

Respecto del articulo 14, la situación de hecho es la si 
guiente. 

Primero, habia un articulo '14, transitorio, que estaba 

en el proyecto y elevó la Comisión conjunta, norma que no analiza- 
ré por haber sido sobrepasada por las decisiones. Después se plan - 
te6 otro texto para esta disposición, que fue el que estudiamos 

acá con los Asesores Juridicos. Ahora, de e.se estudio surgieron 
dos alternativas, repartidas ya por el Comandante señor Fuenzalida, 
y que son las siguientes. Las caracterizaré. 

Hay una alternativa que es muy gruesa y no tiene defini- 

ciones especificas, y otra que es más ampliacy que tiene por obje- 

to precisar que todo esto dice relación exclusivamente con la nece- 
sidad de adecuar las leyes vigentes respecto de las empresas del Es 

tado para que éstas puedan adaptarse a la negociación colectiva. 

La primera alternativa es la siguiente: "No obstante lo 
dispuesto en el inciso segundo del articulo 3" de esta ley:' --es 

decir, la norma que dice relación con las empresas del Estado. ..-- 
"facfiltase al Presidente de la Repfiblica para que, dentro del pla- 

zo de un año y en uno o más actos," --o sea mediante uno o más de - 
cretos leyes-- "modifique el régimen juridico de las empresas del 

Estado con el exclusivo objeto de que puedan someterse a las'dispo - 
si'ciones de esta ley," --explico: que las empresas del Estado pue 
dan someterse a conflicto colectivo, excluido lo que se refiere a 
la huelga, o sea podrian entrar a negociación colectiva pero no ha - 
bria huelga para ellas-- "para lo cual podrá el Presidente de la 
Repdblica derogar las normas limitativas de remuneraciones 

mente aplicables a su personal," --porque el 249 inc 
esta situación-- "establecer el régimen laboral a qu 

to, designar a sus órganos internos encargados de con 
ciación colectiva" --serian los representantes del emp 
reglamentar las relaciones entre las respectivas empresa 

nisterio de Hacienda". Esto también es una consecuencia 

tación durante el proceso, pero estas relaciones entre el 

rio de Hacienda son durante el proceso de negociacidn colec 
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sea todo este  proyecto es ta  apuntado a l o  de l a  negociaci6n. La 61 - 
tima frase de es ta  primera al ternat iva es l a  siguiente: " E l  e j e r c i  - 
cio de esta  facultad no podrá afectar  e l  régimen previsional de 

esos trabajadores". 

Esta es  una al ternat iva.  

La segunda consigna s61o l o  que sigue: "Facúltase a l  Pre - 
sidente de l a  República para que; dentro del  plazo de un año, dic- 

t e  l a s  normas que configuren un régimen de negociación colectiva 

aplicable a los trabajadores de l as  empresas del ,Estadon. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Es mejor l a  más extensa. 

E l  señor GENERAL"MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Es nece - 
saria  l a  frase "No obstante l o  dispuesto en e l  inciso segundo del 

ar t iculo 3O"? 

E l  señor , % ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- S i .  

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No me 

satisface l o  extenso de l a  redacción en l a  primera alternativa.  Hay 

m6s o menos 110 palabras en una sola frase.  Verdaderamente, l a  con 

sidero atroz y una mala técnica de redacción. No sé cómo será des - 
de e l  punto de v i s t a  legal, pero creo que debe haber otra  manera 

más f á c i l  de expresar l o  que se desea. 

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Señor, en materia 

de redacción, en l a  medida en que par t ic ipe*en l a  Comisión mixta 

con todos los abogados y Auditores, me responsabilizo de e l l a .  Es- 

toy seguro de que no es l a  mejor, pero también estoy seguro de que 

es absolutamente clara.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Se podrían colo- 

car algunos puntos aparte. Después de "Estado" podrla haber punto. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACIONO- E l  punto podria i r  

después de l a  palabra "huelga", señor, y los  términos "para ello" 

se reemplazarian por "Podrá derogar". 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- A 

de l a s  frases muy extensas, deseo señalar que 

b6 e l  proyecto de decreto ley sobre 

que tenian cuatro fojas  y otros que 

l a  foja. Dicho proyecto fue 

te.  Ese es e l  precedente. 

E l  señor ASESOR JURIDICO PRES1DENCiAL.- Aparte 

blema de redacción, aquf hay un problema de fondo. S i  U S  - 
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mite, quisiera plantearlo antes que la Junta adopte una decisión 

sobre la materia. Además, por eso hay dos alternativas. 

Si mal no recuerdo, en la sesión de anteayer se planteó 

este mismo problema, y yo entendi que se habia llegado a un acuer - 
do, pero, por las alternativas que ahora se presentan, al parecer 
eso no quedó claro. 

En esa oportunidad se expresó que el Estado, cuando ad- 

vierte que hay una necesidad pública, crea los llamados servicios 
públicos y les da la naturaleza jurfdica de acuerdo al cometido 
que ese servicio va a satisfacer. Asi, crea los servicios de la 
administración central. Y si cree que es necesidad pública también 
incursionar en el campo de las actividades económicas crea las lla - 
madas empresas del Estado. 

Ahora bien, ¿por qué crea esos servicios públicos? Por- 
que advierte que hay una necesidad pública y, como advierte eso, 

sencillamente los dota de todo un régimen juridico para que esa ac - 
tividad nunca se interrumpa. Entonces, establece un estatuto para 
el personal, le da a ese personal una remuneración a través de la 

Escala Unica o mediante otras fórmulas, no les permite en absoluto 
negociar ni declararse en huelga porque eso va contra la filosofia 

del servicio público, en fin, ése es el régimen general que se con - 
cibe en cuanto al servicio público. 

Por otro lado, es cierto, y en ello todos estamos de-acuer 

do, creo, que esto es variable e incluso depende de la concepción 
que se tenga. Habrá Gobiernos con concepción a6n más socializante 
que adviertan que hay más necesidades públicas que otros. Reitero: 
eso es cambiante. 

Pero de lo que no hay duda es que, mientras el Estado es - 
time que es servicio público, cualquiera que sea su naturaleza, es 
tS satisfaciendo una necesidad pcblica y no puede interrumpir su 
labor. Y entonces, por eso,está rodeado de todo ese régimen juri- 
dico que lo respalda. 

Me permito recordarle, mi General, que justame 
problema de fondo es el que en este momento se está 
que ya el Ministerio de Economia presentó un proyect 
ley en el cual somete a todas las empresas del Estado 

especial apuntado precisamente a este problema: que 
sario que se las considere como servicios públicos que 

faciendo necesidades públicas, sino que las va incorpor 
que nada al quehacer de la actividad privada. Esa es 
que debe adoptar la Junta de Gobierno. Ese proyecto est 
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presentó el Ministerio de Economia y ahi están incluidas todas las 
empresas del Estado, com o Correos y Telégrafos, LAN, Ferrocarri - 
les del Estado, etcetera. Hay que resolver. 

Usted, mi General, tenia algunas dudas en algunos aspec - 
tos de la iniciativa y, por eso, la remitió en consulta al Consejo 
de Estado formul5ndole algunas preguntas. Y eso está pendiente. 

En consecuencia, no hay duda de que, si se resuelve que 

todas, algunas o varias de esas empresas del Estado van a quedar 
incorporadas a un régimen como el que hemos descrito, naturalmen- 
te entran a la negociación colectiva, incluso pueden declararse en 
huelga, etcétera. No habria problemas. El problema se plantea en 
el articulo que estamos tratando, antes que eso ocurra, y antes de 
que el Estado resuelva que ya eso no es una necesidad pública. En- 

tonces, estamos con este problema. Y resulta que aqui hay dos al- 
ternativas: una que señala, antes que se resuelva sobre este decre - 
to ley, que se faculta para que a estas empresas se les cambie to- 
do su régimen juridico, para que negocien ... 

-.-Alguien acota que no. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- ... El régimen ju - 
ridico de su personal, el régimen juridico de su remuneración en 

el fondo es el régimen jurídico que repalda a estas empresas justa - 
mente para que no se interrumpa nunca su función. 

La otra alternativa propuesta, que nosotros la considera - 
mos más consecuente con lo acordado por la Junta la vez pasada, par - 
te de la base de que el problema tendrá que solucionarse cuando pa- 
sen esas empresas al régimen juridico nuevo que está planteado en 
la iniciativa legal propuesta por Economia. Pero mientras eso no 

ocurra, son funcionarios del Estado, tienen las caracteristicas de 

ellos, están satisfaciendo una necesidad pbblica, y como tales en- 
tonces no se aviene eso a que comiencen a negociar colectivamente 

en la forma que aqui está establecido. ¿Qué propone esto? Como 
hay que evitar que también presenten peticiones, se faculta al Pre- 
sidente para que éste disponga un régimen o un procedimiento espe- 
cial que se avenga con esto. ¿Y en qué base va a es 
ese régimen especial? En que mientras no pasen al o 
estos servicios públicos que tienen la caracteristic 

sas del Estado pueden formular peticiones --se esta 
men--, pueden hacer presentes sus consideraciones, p 

tiva, resuelve la autoridad. 

No puede haber un árbitro que se imponga S 
Mientras están en este régimen, sencillamente es por blti 
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nisterio el que resuelve. A nuestro juicio, no puede haber otra 
alternativa mientras estén dentro de este esquema, mientras sean 

consideradas asi. Si no, hay una contradicción evidente. 

Finalmente, mi General, quiero recordar que el exceso 
de esto nos puede llevar a aspectos que no'son deseables. No o1 - 
videmos que en Estados Unidos hasta la policía se declara en huel - 
ga 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Presidente, iba a suge- 
rir una modificación de este texto en el sentido de suprimir la 
frase "excluidas las que se refieren a huelga", por estimar que 
en el texto aprobado ayer ya está la confección de una lista de 
empresas que no podrán ir a la huelga y por existir además el re- 
currir a la reanudación de faenas. Segtin mi parecer, ése ya es un 
elemento suficiente como para poder limitar este derecho a huelga 
en lo que sea estrictamente necesario. 

Por otra parte, la primera alternativa de redacción pa- 
ra el artfculo 14, transitorio, la juzgo la más adecuada, porque 
me imagino que el Presidente tendrá criterio para determinar cuá- 
les son las empresas que pueden salir y cuales las que deben se - 
guir con el status antiguo. Esto da la posibilidad de que se- solu - 
cionan más rápido los problemas que pueda haber con las empresas, 
y eso es lo que dice esto. Realmente, no entiendo la argumenta -- 
ci6n de Fernando Lyon, porque el Primer Mandatario podria decir: 
"No pasa ninguna". En ese caso, quedan todas exactamente como es- 
tán; y si hay algunas que puedan pasar más rápido, entonces asf se 
hace. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Pero eso está 
planteado por el Ministerio de Economfa. 

El señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA. - No obstante, no 
se ha resuelto todavia. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Tampoco esto. 

El señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- Se está resolvien . - 
do hoy. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- 
\ Esto es mucho más largo que el proyecto que ya esta elLbora&. En 

otras palabras, todo esto que está en el articulo 14 d 
verlo también el Presidente de la Repdblica y estudiar 
cada empresa, resolver el régimen jurfdico de cada empr 
der aplicar est&orma, en circunstancias de que aqui lo 
niendo ya concretamente el Ministerio de Economia y el 
tá listo. 
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El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Precisamente, ratifi - 
cando lo expuesto por el señor Coronel Lyon, en cierta medida se 

trata de no anticiparse con esta norma a algo que prácticamente ya 

está en estudio dentro de todo el proceso legislativo. 

Y, realmente, al analizar todo este tipo de organismos 
del Estado que responden a un concepto entre servicios y empresas, 
se ve que existen algunos que son servicios propiamente tales, 
otros que son empresas tipo servicio, otras que son empresas tipo 
sociedad anónima y otras que evidentemente son sociedades anónimas, 

ademlsy~odo un grupo que corresponde a lo que es la mineria del co - 
bre. 

Tal como señalaba el Coronel Lyon, como el tema es tan 

complejo obliga a un análisis puntual de una por una, en circuns - 
tancias de que gran parte de esto naturalmente ya está resuelto a 
través del proyecto presentado por el Ministerio de Economia. En- 
tonces, como por resolución de Su Excelencia dicha iniciativa está 

condicionada a por lo menos oir la opinión del Consejo de Estado, 

con la redacción que estudiamos en este momento aparecerfa que es- 
tariamos obligando al Presidente de la Repcblica en cierta medida 

a pronunciarse sobre estos aspectos en circunstancias, repito, de 
que la alternativa propuesta es más amplia al no decirle qué debe 

hacer, pero si señala el objetivo, que es lo fundamental. ¿Cuál es? 

Que dicte las normas que les configuren un régimen de negociación 
colectiva. No debe olvidarse que la suma de este proyecto de de - 
creto ley es la negociación colectiva. No es arreglar la situación 

juridica de un problema que sabemos que está latente. 

Si me permite, mi General, har6 entrega de un documento 
de estudio sobre la situación en esta materia, que es bastante com - 
pleja, en 3.0 relativo a esto de empresas y servicios, cómo reaccio - 
narian ante todos estos problemas de tipo laboral, para llegar al 

final a cual es este resumen del régimen laboral. Como se advier- 

'e, prácticamente esto fue hecho para clarificar ideas más que na- 
da y llegar a la conclusión de que realmente en este decreto ley 
no podiamos llegar a precisar porque el tema es sumamente complejo. 

Por eso me permitirfa sugerir la segunda al ernat va. E \ 
El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- 

mera alternativa, es una norma transitoria, es 

dificable cuando haya una situación definitiva. 

Por lo que he escuchado, hay un proyecto que 
ser remitido al sistema legislativo, que regla la situaci 

te tipo de empresas y cuya presentación al sistema legisla 
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tá suspendida pendiente de las observaciones que pueda tener el 

Consejo de Estado al respecto. En definitiva, ¿qué prescribe esa 

iniciativa legal, cuál es su esquema, cuáles son sus normas? Eso 

todavia no se sabe, y no es oportuno que se conozca porque el Con - 
sejo de Estado lo est8 estudiando sobre la base de las inquietu - 
des que el señor Presidente de la República ha planteado. 

En algtin momento habrá que legislar sobre eso, y es'cuan - 
do el proyecto entre al sistema legislativo, lo estudien los orga- 

nismos correspondientes y procedan a presentar a Junta los textos ' 

respectivos. Ahora, mientras tanto, es necesaria una norma que 
permita, en la medida en que la prudencia de la administración del 

Estado lo requiera, que el Presidente de la Repdblica tenga preceE 
tos minimos que le hagan posible adaptar la situación de las empre- 
sas del Estado al proceso de negociación colectiva en sus aspectos 
más importantes, que son los indicados. 

Personalmente coincido con lo manifestado por el Minis - 
tro de Hacienda acerca de eliminar lo de la huelga. ¿Por qué es 
bueno? Por estar ya reglado dentro de la ley que se aprobó ayer. 

De tal manera que ahora no veo el.problema de fondo. Lo veria F; 

estuviera aprobado el otro esquema. Ahi si. No podria sobreponer 

se. Incluso, seria imprudente, seria contradictorio. 

En consecuencia, no veo inconveniente en que por ahora, 
y precisamente por razones de prudencia en la administración del 

Estado, pueda facultarse al Jefe del Estado para que, dentro de las. 

ideas centrales que se dan, pueda proceder a adaptar las empresas del 
Estado que sean necesarias para habilitarlas frente a la negociación 
colectiva. 

Lamento discrepar, digamos, del punta, de mi distinguido 
amigo don Fernando Lyon, pero la verdad es que no diviso la contra 
dicción. Inclusive, encontrarla peligrosa la otra alternativa por - 
que nos sume en una serie de dudas respecto, en definitiva, de qué 
va a ocurrir, y creo que descargariamos en el Presidente de la Re- 

pública un grado de responsabilidades que tal vez no seria legal ha - 
cerlo. 

Por esc, considero que el texto primero no e 
torio; permite salir al paso de la dificultad inmediat 
en lo grueso los problemas inmediatos y urgentes que S 
teando. 

El señor RIESC0.- Y las adecuaciones que deben 
las empresas del Estado en general son muy simples, porque 
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norma general, éstas se fijan las remuneraciones por decreto, o los 

acuerdos de los consejos o directorios son aprobados por decreto au - 
premo. Basta con derogar esta disposición y que el Ministerio de 

Hacienda dé las instrucciones correspondientes a los directores o 

vicepresidentes ejecutivos de las empresas, y es muy sencillo ope - 
rar asi. En cambio, con la otra alternativa, hay que dictar un es- 
tatuto para los efectos de la negociación. 

El señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- Y crear un siste- 
ma distinto de negociación colectiva. 

-- (Hay diversos diálogos) . 
El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- En el fondo, a mi 

juicio aqui hay un pr~blema~importante, pero es conceptual. Si se 
aprueba el articulo 14 más extenso, este decreto ley está diciendo 

que a las empresas de1,Estado se les va a adecuar su régimen-para 

que negocien. En el fondo está expresando lo siguiente: Seguirán. 
siendo empresas del Estado, continuarán siendo servicios públicos 
que no pueden interrumpir su función, proseguirán satisfaciendo una 

necesidad pública considerada por el Estado de esa naturaleza; pero,, 

no obstante eso, yo las haré negociar. 

--(Se intercambian diversas opiniones entre varias perso- 
nas a la vez). 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Esto no obliga a que to- 
das las empresas del Estado ... Cuando usted determine que deben 

ser servicios y no pueden negociar, no negocian. 

El señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- Y que se adecúa 
a la realidad de empresas que son anómalas y que tarde o temprano 

tendrán que dejar de ser servicios públicos. Por eso es necesaria 

esta norma. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Real- 
mente, me gustaria escuchar a quienes deben manejar estas empresas, . . 
o que lo hicieran Su Excelencia y el Ministro de Hacienda fundamen - 
talmente, para ver si necesitan la norma ante la nueva ley que se 
promulgará, si necesitan esta herramienta,mientras sa 

para manejar eficientemente las empresas y no haya pr 
asi fuera, entonces creo que esta norma está bien, a 
principio concuerdo totalmente con Fernando Lyon por 
realidad es tomar la cosa al revés. Sin embargo, si es 
politicamente este tratamiento o es necesario, estoy dis 
firmar esto. 

Reitero: estimo que en principio tiene razón el 
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ronel Lyon en lo siguiente: aqul estamos modificando el régimen pa - 
ra que negocien, cuando la idea no es ésa. Si actuamos asi es por 

otra razón: en el fondo y como al parecer figura en el otro proyec - 
to que se mencionó, es para llevar a las empresas a lo que son en 
la realidad por su operación, no para que negocien. 

Por lo tanto, estoy de acuerdo con esto: mientras tanto, 
son empresas, servicios del Estado. Pero también se presenta la 
parte práctica: ¿qué problemas se les presentarán a ustedes con es - 
ta nueva ley de negociación colectiva frente a las empresas del Es - 
tado? ¿Necesitan esta norma transitoria? Si la precisan con esta 

nueva ley, creo que aunque es colocar el carretón a tirar al caba- 

llo, es conveniente firmarla y estoy dispuesto a hacerlo. 

El señor MINISTRO DE MINER1A.- Mi General, es absoluta - 
mente necesario modificar el régimen juridico para que las empresas 

estatales vayan a negociación colectiva. En la actualidad hay em- 
presas autónomas del Estado que tienen las remuneraciones del sec- 
tor privado. Ahora, mientras la empresa estatal no sea eficiente 
no sacará nada con ir a la negociación colectiva. 

Entonces, yo propondria modificar este art5-culo dejándo- 

lo más abierto. As1 sugerirla reemplazar "para que dentro del pla - 
zo de un año y en uno o más actos modifique el régimen juridico ..." S 

por "dicte las normas con el exclusivo objeto de que las empresas 
del Estado puedan someterse a las disposiciones de esta ley". Todo 
el resto podrfa quedar igual. O sea la norma quedaria más amplia. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- A mi juicio, las empresas 

que no pueden negociar crean exactamente los mismos problemas que 

las que negocian, pero si pueden hacerlo el Estado se suprime la po - 
sibilidad de manejarlas. Yo prefiero una negociación, a que sean 
los ejecutivos o los directorios los que decidan mediante conversa- 

ciones y presiones de viandas, y que no voy a esta parte y que no 
hago esto otro, porque de esta manera se llega a una situación en que 
normalmente se les da mucho más dinero de lo que se daria en la otra 

forma . 
La filosofia de la negociación colectiva en 

aprobado ayer debe ser aplicable a todas las empresas. 
porque sean estatales o sean de otra manera deban 

diferente, y considero que el dejar a las empresas 
tir con el sector privado sin este mecanismo de llegar a P 

es nefasto. 

El señor RIESC0.- En mi opinión, si la ley de C 

se está estudiando en la actualidad puede ser promulgada de 
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seis meses se soluciona el problema. Eso es lo que entendi. Enton- 

ces, este articulo transitorio tendria vigencia s610 en tanto se 
dicte esa ley. Por lo tanto, en mi opinión, a lo mejor usted ni 
siquiera necesitará hacer uso de esta facultad. Todo depende de la 
urgencia con que se tramite el proyecto respectivo. Por consiguien - 
te, a lo mejor basta con una simple declaración que diga que una 
ley determinará el régimen especial de las empresas a que se refie - 
re esto, y nada más. En ese sentido estimo que debe buscarse la 
solución. 

El señor MINISTRO JEFE DEL COMITE ASESOR.- Solamente tra - 
taré de resumir c6mo veo el problema. 

Se trata de una facultad del Presidente de la República, 
dentro del plazo de un año, para dictar normas. Ahora, las normas 
pueden estar apuntadas, como dispone la alternativa dos, solamente 

a ajustarse al régimen de negociación colectiva, porque, en mi opi - 
nibn, naturalmente otro cuerpo legal buscará la solución de una se - 
rie de problemas que, a juzgar por lo expresado por los señores Mi - 
nistros de Minería y de Hacienda, existen. 

En consecuencia, considero conveniente dejar esto lo más 

simple y amplio posible, como aparece en la segunda alternativa, 

sir- entrar a precisar o enumerar, por ejemplo, "derogar normas li- 

mitativas de remuneraciones, establecer régimen laboral", etcétera, 

ya que en cierta medida eso implicaria una facultad pero un tanto 

condicionada. En cambio, del otro modo queda abierto a lo que pue- 

de ser, apuntado si al objetivo. 

Por eso, reitero mi opinión favorable a la segunda alter- 

nativa. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Mientras más gran - 
de el cambio mejor se solucionan los problemas. Soy partidario de 
la segunda alternativa. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Le es- 
tamos dando facultad a usted, Presidente, asi es que díganos usted 
las que le convienen. 

--(Hay varios,intercambios de opiniones en 
se superponen). 

El señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- No 
rogación de las normas limitativas de remuneraciones 
segunda alternativa, y es basica para que puedan nego 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA 
do saldr6 esta ley? 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- EstZ lista para 
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je del señor Presidente. Estaba esperando la respuesta. 

Un señor ASESOR: Esta ley no va a empezar a operar antes 

de seis meses, porque aqui hay que estructurar una serie de orga - 
nismos. Entiendo que a esa fecha.ésta puede estar lista, asi es 
que no necesitará hacer uso de la facultad señalada. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El problema que di- 
viso es que con la alternativa dos habrá empresas, por ejemplo ENAP, 

que no podrán negociar. Eso me preocupa. No podrán negociar por- 

que va a quedar suspendido todo esto. Y tampoco SOQUIMICH. 

--(Nuevamente se intercambian diversas opiniones entre 

. varias personas). 

El señor FISCAL DEL BANCO CENTRAL.- Presidente, pienso 

que la facultad que se da en la primera alternativa es más amplia, 

porque al hablar en la segunda de "dictar normas para la negocia - 
ción colectiva" está apuntando a crear un procedimiento de negocia - 
ción' colectiva en estas empresas. En cambio, la primera le está 

dando facultades a usted para que justamente se adecde el sistema 
de tales empresas al régimen general de negociación colectiva, que 

de otra manera no podrá hacerlo porque no podrA cambiar el r6gimen 

laboral de los trabajadores ni tampoco podrá modificar el régimen 
de remuneraciones de los mismos. Por el contrario, la primera al- 
ternativa, si bien aparentemente es más restringida, en definitiva 

le da atribuciones mucho más amplias y lo faculta para tomar todas 

las medidas que sean necesarias para tener a estas empresas en si- 
tuación de hacer negociación colectiva. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Efectiva - 
mente. Creo que lo malo de la segunda alternativa, la corta, es que 
al Presidente aqui le damos facultades para dictar normas que for- 

mulen un régimen de negociación colectiva. Habria que dictar normas 

de negociación colectiva, en circunstancias de que aqui le permiten 

a usted modificar el régimen de las empresas para adecuarse a esta 

ley. De ahi que es claro que la alternativa uno es la que corres - 
ponde, Presidente. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA J NTA. 
necesario suprimir lo de la huelga? Y -YSer" 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Se pueden pon 
ta que se confeccione, que las deja fuera de la huelga. 

El señor 1LLANES.- Si se elimina la palabra " 
queda como una posibilidad y, entonces, habría que entrar 
mar la Constitución Politica del Estado que prohfbe la hue 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En cuanto a lo del 

articulo 15, transitorio, el señor Presidente de la República nos 
entregó ayer a los Asesores Jurídicos de la Junta y a la Secreta- 
ría de Legislación la tarea de estudiar este punto. En esto hay 
una fórmula alternativa y existe unanimidad en lo que señalaré. 

Primero, se vio con el mayor cuidado servir el propósito 
perseguido por esta norma y se pidi6 información sobre el sentido 
de ella a don Roberto Guerrero, quien tenia una información más 

próxima a lo que se deseaba, y se le vieron dos dificultades funda - 
mentalmente: primera dificultad, esta norma está inserta en un 

concepto absolutamente distinto de todo el concepto de la ley de 

negociación colectiva; envuelve la contradicción más grande al me- 
canismo de negociación colectiva aprobado por la ley. Y, en segui- 
da, algunos participantes expresaron reservas acerca de la consti- 

tucionalidad de la disposición, derivadas de la circunstancia del 

descuento por cuotas a los trabajadores que estuvieran afectos a 
las obligaciones respectivas. 

Como consecuencia de eso, el a.cuerdo unánime de la Comi- 

sión que US. constituyó para este efecto fue recomendar la no apro 
bación del precepto. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Y no 
solamente eso. Según mi parecer, esto no debiera ser transitorio 

S ino p ermanent e. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- ¿Podría explicar un po- 
co la inquietud del Presidente? 

Obviamente, la filosoffa es que cada grupo negociador o 
cada sindicato negocie para sus miembros. Por lo tanto, quienes 
no están incluidos en el sindicato o en la negociación no tienen 
por qué cotizarle o pagarle al sindicato. Esa es toda la filoso- 
fia envuelta. 

Ahora, hay la preocupación, diria, de tipo politico, que 
puede ser legitima, de que al comenzar este sistema 

en la primera negociación va a negociar solamente el 
existente tradicionalmente; de aqui a uno,dos o cinc 
canzará a crearse toda una nueva estructura de disti 

tos o distintos grupos. Por eso, es posible que en 

gociación ocurra que negocie un sindicato y que emplea 
adecuado a las nuevas normas, extienda los beneficios a 
dicalizados. Entonces, incluso eso debiera dar origen a 
nativas: una decir: Bueno, sucede y no hay nada que hacer . 
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otra l a  inquietud de t i p o  pol i t ico  de que a l  e x i s t i r  una res is ten  - 
tia de esto podria por una vez decirse: Bueno, ya que estamos en 

l a  transición, estos no sindicalizados aportarán una cuota, en es - 
t e  caso de dos meses --podria ser de uno o de t res-- ,  para apo - 
yar a este  sindicato que en e l  fondo negoció por e l los ,  como una 

manera de que tengan fondos para capacitación sindical,  para contra - 
t a r  asesores para entrar a un nuevo esquema. 

O sea, yo estoy de acuerdo en que es un elemento impuro 

dentro de l a  ley, pero en l a  medida en que sea t rans i tor io  no l e  

veo gran relevancia s i  va a acabar después de l a  primera negocia- 

ción. Entiendo l a  inquietud del Presidente y de otras  personas en 

e l  sentido de que politicamente ayuda a es te  nuevo concepto. Se 

puede decir: "Bien, l e s  estamos dando a los sindicatos l a  primera 

vez algo más de recursos para que contraten asesores,para que to  - 
men cursos a f i n  de que entiendan es te  nuevo sistema. Lo veo de 

esa manera. Es decir, e l  Ministerio del Trabajo, pese a que está  

en contra de l a  f i losof ia ,  no l e  ve dificultades por una vez. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero l a  

redacción consigna "después de l a  primera vez". 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. En l a  redacción s i  

que no . . . Seria l a  primera negociación. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA. - ¿Cómo 

se podrá establecer s i  e l  beneficio que l e  otorga e l  patrón a l  no 

sindicalizado es consecuencia de l a  negociación con e l  sindicato, 

es una simple coincidencia o simplemente es un acuerdo personal o 

impersonal? No se puede precisar. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Esa es una excelente pre - 
gunta, porque en e l  fondo no l o  podremos establecer con seguridad. 

Aqui se propone un mecanismo que puede ser algo arbi t rar io ,  y es 
que e l  empleador coloque en e l  convenio cuando les  va a extender 

los beneficios a otros. Estoy de acuerdo, General, en que no es 

algo seguro, pero creo que de alguna manera sat isface esa inquie - 
tud, s i  es que existe  en forma tan rea l .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- 

muy curioso. Por ejemplo, en una industria donde 

bajadores se forma un sindicato de sólo 25, 

en l a  ley que e l  organismo que se encarga directamente 

ciación es e l  sindicato. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- O grupos negoci 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ese sind 

tiene un aumento, por poner un ejemplo puntual, del 50% 
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muneraciones . Veinticinco trabajadores lucharon, trabaj aron, mo- 

lestaron al dueño de la industria, etcétera, y consiguieron ese 

50%. Sin embargo, los 225 restantes ponen solamente la mano y, 
sin haber hecho un gesto, reciben ese aumento. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Lo que va a suceder en 
ese caso es que el empleador, si les entrega los beneficios a los 

225 restantes, no tiene ninguna obligación de hacerlo. De manera 
que a lo mejor se los da porque esos 225 se lo merecfan por su ni - 
ve1 de productividad y para que esa gente no se vaya de la indus- 

tria, En sintesis, no podemos asegurar que el resto reciba el be - 
neficio por el hecho de que otros 25 se movieron y hasta molesta- 

ron al patrón en su casa para conseguir el aumento. Si ésta es 
una negociación libre en que ambas partes tienen la libertad de 
decir que no. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Supongamos que 
el aumento lo reciben solamente los 25. Quedan 225 mirando, y aho 

ra son 225 en contra de la empresa y puede haber conflictos mayores. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No, Presidente. El emplea - 
dor puede darles a los 225 un alza mayor o menor; y esos 25 pueden 

ser contadores y el resto pueden ser jornaleros. En las empresas 

modernas hay trabajadores de muy distinto nivel. Esa es un poco la 
diferencia con el esquema antiguo y por eso es que existía un sindi - 
cato finico, porque en la empresa antigua, primitiva, dlgamos, esta- 
ba el gerente y una masa de jornaleros o de trabajadores sin espe- 

cialización. En la economia moderna, en cambio, las empresas co- 
mien~an con un sistema piramidal en que hay distintos estamentos de 

productividad, desde profesionales superespecializados hasta porte- 

ros sin ninguna especialización, y hay todo tipo de capas de produc - 
tividad. Por eso, en una economfa moderna, es muy raro que los au- 
mentos de remuneraciones de todos estos segmentos sean parecidos. 

Recuerdo que no estamos hablando de aumentos de remuneraciones que 
compensen la inflación, pues ya quedó sentado que la inflación está 

compensada para todos. Nos referimos a aumentos de remuneraciones 
que dicen relación con la productividad de distintos grupos. Enton - 
ces, en una empresa moderna que se va estratificando cada vez más 
es muy diffcil esto de saber a quién fueron los benef 
no. Es un sistema que va a cambiar totalmente de lo 

Por eso, Presidente, considero que, obviamen 

como ésta en forma permanente es imposible con todo el 
libertad, y seria tremendamente resentida por los 225 t 

del ejemplo que no quieren armar un sindicato y que los 
pagar una cuota. Pero yo la veo posible como una medida 
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ca, por una vez. Por eso nosotros estariamos dispuesto a esto si 

se considera necesario. De lo contrario, no. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Deseo agregar otra 

consideración. Pondré algunos casos. 

El del personal de confianza, por ejemplo, que no puede 
ir a la negociación colectiva: tiene francos sus contratos de tra- 
bajo individuales y, en consecuencia, el empleador en cualquier mo 
mento puede ir mejorando sus situaciones o produciendo las adecua- 
ciones necesarias. El personal que no está en conflicto y que que - 
da con un problema de carácter económico puede perfectamente bien, 

desde el punto de vista de sus contratos individuales, pactar nue- 
vas condiciones. De tal manera que incluso la norma no parece ne- 

cesaria. Y, por otro lado, está el problema de la cuota sindical, 
que es la preocupación que señalé denantes. 

Por consiguiente, mantengo lo dicho. Primero, el articu - 
lo 15, transitorio, es realmente contrario al esquema aprobado; se 
gundo, se mantienen las dudas de constitucionalidad, y tercero, no 

parece necesario porque a través de acuerdos con sus respectivos 
empleados el empleador hace los ajustes que sean necesarios. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Si no se deja .. 

establecido por ley nadie lo va a cumplir. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- En el hecho lo ha- " .-. 
rán, señor. Se ha excluido, por ejemplo, al personal de confianza 

de la empresa, a los supervisores. Ayer, cuando el señor Almiran- 
te, creo, plante6 el problema de los supervisores, el Ministro del 

Trabajo expresó que el mecanismo estaba hecho de tal manera., que 
si el patrón queria tener buenos supervisores tenia que remunerar- 
los adecuadamente. Frente a ello el señor Almirante retiró su ob- 
servación. Esto está demostrando que, en la apreciación que tiene 
el Ministerio, el sistema funcionará. Por eso estimo innecesaria 

la norma. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA'JUNTA.- A 

los supervisores les está prohibido ir a'la negociación colectiva. - 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JU 
dad, pienso igual como el Ministro. Conociendo el S 
te el problema sindical que tiene para que todo este 
más fácil con los actuales dirigentes, todavia imbuidos 

tema, nos interesa polzticamente que todo esto tenga éxi 
señor Presidente y al Ministro les sea sencillo manejar 

ción, es decir no solamente imponer normas sino que realm 

fácil manejarlas. 
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Por l o  tanto ,  s i  US. estima que e s to  l o  neces i ta  por una 

vez para f a c i l i t a r  e l  manejo, o sea e l  dorado de l a  p i ldora ,  diga- 

mos, es toy dispuesto a colaborar  en e l  dorado también. 

E l  señcr GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Yo estoy de acuer 

do con es to .  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- E s  durante un año, P r e s i  - 
dente. Esto les dará p l a t a  a l o s  s ind ica tos .  Todo s ind ica to  obten - 
drá dos cuotas de todos l o s  t rabajadores .  Eso l e s  dará un impulso 

f inanciero  para p a r t i r ,  pero a l a  larga  t ienen que cambiar l a  menta - 
l idad  y conseguir asociados por haber demostrado que son capaces de 

o torgar les  ayuda y buena representación en l a  negociación co lec t iva .  

E s  dec i r ,  a l a  l a rga  t ienen que des l igarse  de que l a  l ey  e s t é  o b l i -  

gando a gente que no e s t á  en l o s  s ind ica tos  a pagarles porque e s  

un pr inc ip io  a n t i l i b e r t a r i o .  Este e s  un impulso f inanciero ,  es  un 

primer chorro de p l a t a  que s e  l e s  dar& para l a  par t ida ,  por l o  que 

valga. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Se po - 
d r i a  reemplazar "deberán co t iza r"  por "podrán cotizar"? A s i  queda - 
r i a  f acu l t a t i vo  y, en seguida,aparece l a  intención p o l i t i c a  de f a -  

c i l i t a r  es to ,  pero, por último, en e s t a  forma también s e  respe ta  

l a  esencia de l a  l i b e r t a d ,  que e s  l o  que dio  origen a todo e l  s is-  

tema. 

E l  señor MINISTRO'DEL TRABAJO.- S i  l a s  disposic'iones de 

l a  l e y  dicen que s e  l e  puede pagar a alguien no hay necesidad de 

ley  para eso, me imagino, porque yo l e  puedo pagar a quien quiera .  

E l  señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Pero dentro de e s t a  l ey  

hay cosas que s e  prohiben. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Esto no s e  prohibe en n in  - 
guna par te .  

E l  señor MINISTR0,JEFE DEL C0AJ.- En e l  fondo, e s  un e l e  - 
mento de presión en cuanto a l a  discusión in te rna  que puede produ - 
c i r  e s t o  en t r e  l o s  sindicados y l o s  no sindicados. A l  colocar "po- 

drán" s e  e v i t a r f a  e l  problema d e l  personal.  

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- ¿Hay un 

c ional?  
\\ E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- S i .  Lo elativ,o a 

l a s  cot izaciones.  

Un señor ASESOR.- E l  problema const i tucional  

obligación que tendrfan l o s  asociados de co t i za r .  S i  

do, e s t o  s i g n i f i c a  alrededor de 80 pesos. Entonces, po 
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se cree un problema constitucional, considero preferible que, como 

no es tan trascendente, se deje facultativo y asi se elimina la 

eventual incons titucionalidad. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Facultativo. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- En la hipótesis de 
acoger la norma, la redacción entonces podria ser ésta: "Después 
de la primera negociación que se celebre en cada empresa y en con 
formidad a esta ley y por una sola vez, los trabajadores que no 
estuvieren sindicalizados y que no hubieren participado en el gru - 
po negociador y a los cuales sin embargo el empleador les hiciere 

extensivos todos o algunos de los beneficios acordados en el con- 

trato o convenio colectivo o en el fallo arbitral, segfin el caso, 
podrán cotizar también por única vez al sindicato que hubiere ob- 
tenido los beneficios, una suma equivalente al monto de la cuota 

11 ordinaria sindical . . . . 
El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- A mi juicio, puesta asf 

la norma, no dice nada. Es preferible sacarla. Esto es como enga 

ñar. ¿Por qu.6 "podrán" si siempre pueden? ¿Quién les impide que 
le paguen? 

--Se hace presente que podria ser una donación. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- ¿Y quién dará la donación? 
se 

Sin ley también/puede. Ese es el problema que tienen Los dirigen- 
tes hoy dia, que nadie les ... 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Es preferible ha - 
cerlo obligatorio. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Si es donación hay que 

pagar impuestos por ella. 

--(Hay diversos diálogos). 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Obligatoria. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Se acogería si la 
observación de por una vez. El texto final quedaria en la siguien - 
te forma: "Después de la nueva negociación que se celebr 
empresa en conformidad a esta ley y por una sola vez\ los 
dores que no estuvieren sindicalizados y que no hubie 
do en un grupo negociador y a los cuales sin embargo 
les hiciere extensivos todos o algunos de los benefici 
en el contrato o convenio colectivo o en el fallo arbi 

el caso, deberán cotizar, tambi6n por única vez, al sin 
hubiere obtenido los beneficios, una suma equivalente 

la cuota ordinaria sindical de dos mesesm, y el resto si 
mo está. 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. 

El señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- Presidente, algo muy bre - 
ve, justamente de orden práctico, que contemplanos en la ley de or 
ganizaciones sindicales. Lo conversé con mi General Medina y con 
el Ministro Kelly, lo considero muy importante y fue simplemente 
una omisión. 

Se ha podido detectar un problema en cuanto a las vota - 
ciones sindicales: por más que éstas son secretas, cuando son el 
producto del término de una asamblea los asambleistas se las arre- 
glan y se las ingenian de alguna manera para provocar en ella una 

efervescencia que lleva a los trabajadores a votar en determinado 
sentido. Y no obstante que aqui estamos diciendo que la votación 
a la huelga es secreta, yo propondria un inciso muy breve que dije 

e - 
ra que el dia7que corresponda la votación no procederá asamblea de 
sindicato o grupo de trabajadores, para que realmente la gente ten - 
ga toda la noche para estar tranquila en su casa y decidir si va a 
la huelga. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- ¿Incluir esto en el 
texto aprobado? 

El señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- Si. Seria un nuevo inci - 
so y podria ir en el articulo 51. 

Un señor ASESOR.- Es bueno suspender las asambleas. Por 

lo menos contribuye en algo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Durante 24 horas. 

El señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- El inciso tendria el si- 

guiente texto: "El dia que corresponda proceder a la votación que 
se señala en el inciso precedente, no podrá realizarse asamblea al - 
guna por el sindicato o grupo de trabajadores en negociación". 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Seria el inciso fi- 
nal del articulo 51. El primero es: "La votación podrá efectuarse 
en forma secreta y en presencia de un ministro de fe". El segundo 
dice: "Tendrán derecho a participar en la votación todos los traba - 
jadores involucrados en negociación". Y éste seria el tercero. 

Un señor ASESOR.- Estimo conveniente inclu 

trabajadores, porque los que no estén en 
una asamblea y a ella asistir los que están negociand 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- La reda 

ta iria como inciso segundo y seria del tenor 

realizarse asamblea alguna en la empresa respectiva", 
palabras iniciales, y se eliminaria todo el resto. 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Lo interesante es 

que los trabajadores cambian cuando votan en forma secreta. Eso es 

algo que los une a todos los trabajadores. 

Bien, pasemos a ver la ley de los gremios. 

--Se aprueba el proyecto con modificaciones. 

5.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE ESTABLECE NORMAS SOBRE ASOCIACIONES GRE - 

El señor SECRETARIO DE LEGLSLACI0N.- Señor Presidente, ha - 
ré distribuir una brevisima relación a fin de sintetizar el conteni - 
do del proyecto. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aqul cae Domingo 
Durán . 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. Domingo Durán está 
en un régimen de libertad de afiliación desde el 9 de febrero. No 

lo afecta la negociación. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El objeto central de 

la iniciativa legal en estudio es regular la constitución y funcio- 
namiento de las asociaciones gremiales. Después indicaré lo que 

son, dentro del proyecto, las asociaciones gremiales y los eventua- 
les problemas juridicos que se plantean con ocasión de ello. 

¿Cuáles son las caracterlsticas generales del proyecto? 
Primero, define a las asociaciones gremiales como las organizacio- 
nes que reúnen a personas naturales y jurfdicas privadas con el ob - 
jeto de promover la racionalización, el desarrollo y la protección 
de las actividades que les son comunes en razón de profesión, ofi- 
cio o rama de la producción o de los servicios. 

Tengo algunas observaciones que van a surgir de la rela- 
ción y las haré, señor, con su venia, al final de ella, una vez que 
se visualicen ya los objetivos perseguidos. O sea, primero hay una 
definición de las asociaciones gremiales, definición relativa a los 
objetivos de éstas, Ahf hay un problema que lo señalaré d spués. 1 

Segundo punto: las funciones que no pueden real 
asociaciones. Estas son cinco: primero, no pueden re 

funciones propias de las entidades sindicales. Segund 

de las asociaciones de funcionarios. Tercero, ni las 
rativas. Cuarto, tampoco las de las corporaciones ni la 

daciones, y por altimo, ni las de cualquiera otra organi 
constitución y finalidad estén contempladas en otros cuer 
les. 
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Por lo tanto, esta ley en proyecto hay que entenderla en 

el contexto de toda la legislacibn vigente, especialmente la apro- 

bada en este paquete laboral. 

El tercer punto se refiere al Ministerio a travgs del 

cual se relacionan o que las fiscaliza. Segtin la iniciativa, éste 

es el de Economia, Fomento y Reconstrucción. 

La cuarta norma es muy común a lo que vimos en materia 

sindical: adquieren personalidad jurfdica por el solo hecho de re 

gistrarse en la forma que establece la ley. 

La disposición siguiente, quinta, también es similar a 

la de las organizaciones sindicales: su cancelación puede reclamar - 
se ante la justicia ordinaria. Recordemos que en los sindicatos 

era ante el Ministro de la Corte del Trabajo. 

La sexta idea es que tienen capacidad para federarse o 

confederarse, norma similar en algCin sentido a la de las organiza- 
ciones sindicales. 

Luego están las normas sobre disolución. Ellas se en - 
cuentran especialmente consignadas en el proyecto en el articulo 18. 
Son varias. 

En seguida viene la excepción al ámbito en el sentido de 
que estas normas sobre asociaciones gremiales no se aplican a los 

colegios profesionales. 

Y, por bltimo, hay una disposición de car5cter penal en 
la cual se señala que constituirá circungtancia agravante de respon - 
sabilidad penal el hecho de participar en asociaciones gremiales 

que ejecuten o celebren hechos, actos o convenciones que tiendan a 
impedir la libre competencia en la producción o en el comercio in- 

terno, precepto que viene a darse la mano con la legislación anti- 
monopolios. 

Eszs scn las caracteristicas gruesas del proyecto. 

Ahora, visualizo algunos problemas jurfdicos que los debo 
plantear en la relaci6n. Los veo fundamentalmente en los puntos 1" 

y 2: Son s61o problemas juridicos, señor, de los cua 
mente surgen consecuencias. 

En el punto primero he señalado que el proy 
las .asociaciones gremiales como las organizaciones q 

personas naturales o jurfdicas privadas con determinado 
Aqui advierto una discrepancia entre lo que propone este 
mero y lo propuesto en el artfculo 5" de la letra c) de 1 
dical. Me refiero a las organizaciones de sindicatos indep 
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En la ley aprobada ayer, sobre organización sindical, se 
distinguen cuatro tipos de sindicatos: el sindicato de empresa, el 
sindicato de interempresas, el sindicato de la construcción y el 
sindicato de trabajadores independientes. Este tiltimo grupo no es - 
tá definido en el texto correspondiente, y en la medida en que es- 
ta norma --de los sindicatos independientes-- va a reunir a perso 
nas que se pueden unir en razón de oficios --los antiguos sindica - 
tos profesionales que ahora, de acuerdo con lo aprobado ayer, no 

existen--, en esa medida surge una suerte de contradicción, contra - 
dicción que tiene salidas, tiene posibles soluciones. 

En seguida, en el punto dos advierto un segundo problema 
de carácter juridico, cual es que en la redacción no se excluye a 
los funcionarios del sector público, a los funcionarios públicos. 
S610 se consigna que se excluye "a los funcionarios". Y este pro - 
blema de no dejar afuera derechamente a los funcionarios públicos 

tiene otra variante en el punto octavo, donde se señala que las 
normas relativas a asociaciones gremiales no son aplicables a los 
colegios profesionales. Bien, y, entonces, la duda ésa de si se 
excluye a los funcionarios ptiblicos es más nitida en la medida en 
que hay una exclusión expresa de los colegios profesionales. 

De tal manera que estas dos situaciones son problemas que, 
a juicio de la Secretaria de Legislación, existen y tikenen posibles 

soluciones. Señalaré cuáles podrian ser esas posibles soluciones. 

El primer problema es la contradicción entre la norma ati - 
nente a la creación de sindicatos independientes en la Ley de Orga- 

nizaciones Sindicales y el precepto del inciso primero del articulo 
lo del proyecto. 

Una posibilidad de solución es estipular derechamente en 
el articulo lo que estas asociaciones dicen relación sólo con orga 

nizaciones de empleadores. Es posible que, en este esquema, orga- 

nismos como la Sociedad Nacional de Agricultura y otros no queden 
incluidos en ella. La verdad es que ello no significa que no vaya 
a haber ley para ese tipo de organismos que no sean empl 
¿Por qcé? Por existir las normas del Titulo XXXIII, Libro 
Código Civil, que permiten crear corporaciones o fund 

paro del Ministerio de Justicia, dentro de las cuales 
rar organismos como la Sociedad Nacional de Agricultu 

milar que no sea especificamente o genéricamente una 
de empleadores. 

Por lo tanto, en esta salida la redacción posi 
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tículo lo podria ser la siguiente: "Son asociaciones gremiales las 

organizaciones constituidas en conformidad a esta ley y que reúnan 

a personas naturales que no sean trabajadores y personas jurldicas 
privadas que no tengan el carácter de organizaciones sindicales de 
trabajadores". 

Esta es una fórmula. Estamos excluyendo entonces acá, 
para separar totalmente una cosa de otra, a las organizaciones de 

trabajadores, tanto las de nivel primario, es decir sindicatos, co - 
mo de nivel secundario, o sea federaciones y confederaciones. 

También tiene otra variante, y seria ésta: "Son asocia - 
ciones gremiales las organizaciones constituidas en conformidad a 
esta ley que reúnan a personas naturales y juridicas privadas que 
tengan la calidad de empleadores". 

Con la primera fórmula también queda. Con la segunda no 
lo digo derechamente. 

EEO en cuanto a la solución del primer problema que he 
planteado. 

En lo que respecta a la solución del segundo problema que 
he hecho presente, que es excluir a los empleados públicos --por 

lo que escuché a los representantes en la Comisión mixta, entendi 
que se trata de que no estén estos servidores--, la redacci6n del 

inciso segundo del articulo lo podria ser la siguiente: 

"Estas asociaciones no podrán tener fines de lucro ni de.- 

sarrollar funciones propias de otro tipo de entidades tales como 
las organizaciones sindicales, las asociaciones de funcionarios del 
sector público". Con esto se los excluye. 

Y esta idea la remacharla en el precepto concerniente a 
los colegios profesionales asi: "Esta ley no se aplicará a los co- 
legios profesionales ni a las organizaciones de funcionarios de la 

Administración Pública". 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Eso implica acep 
tar las asociaciones de funcionarios de la Administración Pública? 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No. Estoy tratando 
de sostener lo siguiente, señor. a A 

A mi juicio y por lo que entendl, esta ley n\incY,~e a 
las asociaciones de funcionarios y, para remachar esta 'dea, estoy 

proponiendo agregar, en el inciso segundo del articulo 

de la palabra "funcionarios", la expresión "del sector 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La fra 

ta dice: "Estas asociaciones no podrán tener fines de lu 
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forme. A continuación se agrega: "desarrollar funciones propias 

de otro tipo de entidades tales como las organizaciones sindica- 

les, las asociaciones de funcionarios del sector pbblico". Con es - 
to usted quiere decir que ya aceptó las asociaciones de empleados 
públicos. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Por eso, dicha f6r - 
mula la complemento con una modificación del articulo 26, porque 

en realidad no son dos variantes, sino que tiene dos precios: pri - 
mero, esta mcdificación que estoy indicando, y luego,en el articu - 
lo 26, donde dice: "Esta ley no se aplicará a los colegios profe- 

sionales", se agregaria: "ni tampoco a los funcionarios del sec - 
tor público", o: "ni tampoco al sector público". 

Un señcr ASESOR: No se salva la observación del señor 
Presidente de la República, porque de todas maneras significaría 
que se está reconociendo a las asociaciones de empleados públicos. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Porque yo, en 
f0rm.a indirecta, estoy reconociendo que hay asociaciones de funcio 
narios del sector pbblico- en circunstancias de que se dice que no 
deben haber. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En realidad, señor, 
yo he venido a la sesión no con una redacción definitiva, sino con 
el propósito de plantear los problemas que visualizo, que son dos: 

uno, respecto de que esta ley en proyecto podria crear alguna difi - 
cultad con los sindicatos de trabajadores independientes, y mi idea 

como solución es excluir expresamente a esas organizaciones en las 

fórmulas alternativas que he señalado. Esas las tengo redactadas y 

las he leido. Las puedo volver a leer tan pronto usted, señor Pre - 
sidente, lo disponga. 

Y el siguiente objeto de mi relación es plantear el segun - 
do problema: que, a mi juicio, este texto incluye a los funciona - 
rios públicos, o genera la duda de que los incluye. Y, en mi opinión, 

habria que hacer determinadas reformas. Una podria ser en el inci- 

so segundo del articulo lo, y otra en la norma relati 
gios profesionales redactándola en forma tal que qued 
están excluidos. 

No tengo redaccidn para eso porque, reitero 
sólo ha sido exponer el tema y plantear los problemas 
eventuales soluciones. 

El señor FISCAL DEL BANCO CENTRAL.- En lo refe 
sector pfiblico, aqui hay dos cosas, Presidente. Primero, 
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ted señaló en el sentido de que no quiere anticipar la existencia 

o no existencia de las asociaciones de funcionarios públicos. Hoy 
en dia existen, pero ... 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero no deben 
exis tire 

El señor FISCAL DEL BANCO CENTRAL.- Correcto, pero como 
todavia no se está legislando al respecto y hay una manera de evitar 
este problema, porque con la proposición que le hacia el Comandante 
Duvauchelle tenia razón el señor Presidente al decir: "Aqui los es- 

tamos reconociendo de nuevo1', bueno, creo que en el proyecto, como 
está, se evita el problema y se los excluye de todas maneras. En la 

iniciativa se habla de las "asociaciones de funcionarios" y, desde 
el momento que no distingue, van a ser funcionarios pCiblicos o po - 
drian ser funcionarios privados. O sea, los está excluyendo pero sin 

consagrarlo expresamente, impidiendo que se presente el problema que 
US. quiere evitar. 

En sfntesis, a mi modo de ver, manteniendo la redacción 
del inciso segundo tal como está se logra la finalidad de excluir- 

los y, al mismo tiempo, no se les está reiterando o consagrando su 
existencia mientras no haya una definición del Gobierno en materia 

de estas organizaciones. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Señor, yo no defien 
do mi redacción, pero sostengo que el proyecto, como está redacta- 

do, incluye al sector público y, en consecuencia, estimo que debe 
modificarse. 

El señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- En realidad, no veo cómo 
pudieran estar incluidos, porque en el articulo lo se establece que 
son asociaciones gremiales las organizaciones constituidas en con - 
formidad a la presente ley y que reúnan a las personas naturales y 
juridicas privadas que sean empleadores. 

El señcr SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No se consigna que 
sean empleadores. 

El señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- Eso es lo que se p opone. 
\ t 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No. \ \\ 
El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Verdaderamen 

problema con la primera observación sobre la palabra " 

La idea inicial de este proyecto era hacer equ 
tratamiento de las organizaciones empresariales, de l.as o 

nes sindicales y, al mismo tiempo, incluir aquellas asocia 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

trabajadores que no tuvieran la forma de sindicatos por no cumplir 

las finalidades de éstos. ¿Cuáles pueden ser ésas? Por ejemplo, 

una asociacián de jubilados deberia ser una asociación gremial de 

este tipo, o sea cualquier asociación de empleadores o de trabaja- 

dores que promueva intereses gremiales pero no estrictamente sindi - 
cales, es decir sindicales seria una subparte de ellas. Entonces, 

la idea era dejar aqui la posibilidad de asociaciones de jubilados 
o de trabajadores en pro del aire limpio, digamos, o sea asociacio - 
nes gremiales,que buscan un fin. 

Ahora, se planteó en la discusión --incluso lo señal6 
el ~eneral' Escauriaza-- que con esto estábamos pasando los sindica - 
tos de trabajadores independientes a asociaciones gremiales,.que 
también era la forma más lógica, o sea sindicatos de trabajadores 

independientes. Los suplementeros, que en realidad no tienen em - 
pleador, en un sentido estricto no son sindicatos si consideramos 
que por sindicato generalmente se ha entendido que se tiene un em- 
pleador. Entonces, inicialmente la idea era tener, en vez de sin- 
dicatos de suplementeros, que no negocian ni tienen fuero, un gre- 

mio de suplementeros, porque casi no hacen ninguna de las cosas que 

tienen los sindicatos. 

Ahi se plante6 una inquietud polXtica, a mi juicio legi- 

tima, en cuanto a que los trabajadores le asignan un valor emocio- 

nal al nombre "sindicato". Entonces, el hecho de pasar por ley al 

sindicato de suplementeros a una asociación gremial podrla generar 
un problema polftico totalmente innecesario en la medida en que no 

tenia mayor importancia esta pureza de la concepción legal. Por 
ello, se dejaron los sindicatos de trabajadores independientes co- 
mo sindicatos, si bien no negocian, no tienen fuero ni tienen per- 

miso ni empleador. 

Entonces, quedaron al lado de allá, con lo cual se salva 
parte de la inquietud. Pero si colocamos solamente "empleadores" 

estariamos dejando afuera la posibilidad de asociaciones gremiales 
de trabajadores que no sean sindicales, como podrfa ser una asocia - 
ci6n de jubilados u otra de trabajadores de alguna profesión sim - 
plemente para seguir cursos de perfeccionamiento téc ' 

Por lo tanto, creo que podria quedar como 
esta inquietud de los funcionarios que, entiendo, es 
redacción. Además, considero razonable que no habri 
los, ni menos explicitamente, por cuanto aún no hemo 
bre los funcionarios ptiblicos. Esa era la séptima ley q 

sentarfa, lo que al final no se hizo por razones de 

bérsenos expresado que era mejor conversarla más tiempo da 
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portancia y trascendencia de ella. Esa otra iniciativa la podemos 

seguir conversando y estudiando, porque es una preocupación que US. 
nos ha planteado, en coordinación con el Comité Asesor y CONARA. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Oportunamente la 
presentan, pero previamente hay que estudiarla a fondo. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Exactamente. La estamos 
estudiando con la Comisión que US. integró, de Comité Asesor-Traba - 
jo-CONARA, y el problema tiene más complejidades, com-o hemos vis- 
to, por toda esta discusión de lo que es funcionario público, lo 
que es empresa del Estado, etcetera. 

El señcr GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Hasta CONARA en- 
tró ahf. Mi idea es distinta: aqui no hay asociaciones de emplea- 
dos pbblicos. Aqui hay un concepto distinto. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Estamos avanzando en su 
idea, pero, como señalé, es más complejo ese asunto y no tiene di- 
recta relación con esto. Por eso decidimos excluirlos de este pa- 
quete de leyes. 

En sintesis: en cuanto a la primera observacibn del Co - 
rnandante Duvauchelle, seria partidario de dejar la redacción como 
está, o sea no colocaria que éstas son s610 asociaciones de emplea - 
dores, para dar la posibilidad de que las asociaciones de jubila - 
dos, que actualmente se rigen por el Titulo XXXIII del Libro 1 del 
Código Civil, se trasladen a este grupo de asociaciones gremiales. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Podrian juntarse 
las dos palabras: sindicatos gremiales. Parece cosa loca, pero los 
suplementeros quieren ser sindicato a pesar de que son gremio. En - 
tonces, se dice "sindicato gremial". 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Los suplementeros queda - 
ron como sindicato. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero no son sin- 
dicato. 

El señor 1LLANES.- Presidente, comparto la inqúietud del 
Comandante Duvauchelle y creo que la situacibn se pod 
rrando, en el inciso segundo, "las asociaciones de 
porque la verdad es que esta frase, aun cuando nosotro 

"del sector público", todos la entenderán que va direc 
asociaciones de funcionarios públicos y que, en consecu 
ley les está reconociendo que tendrán una existencia leg 
más, como señala el Comandante Duvauchelle, agregar en el 
17 que esta ley, que no es aplicable a los colegios profes 
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tampoco lo ha de ser a los trabajadores del sector público. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Perfecto. Me parece que 

en esa forma se salva el problema. Pero queda pendiente el segun- 

do. 

El señor MINISTRO JEFE DEL COMITE ASESOR.- Con los inte- 
resantes alcances que hemos escuchado sobre este proyecto de decre - 
to ley me ha surgido una inquietud bastante grande: si existe o no 

existe la necesidad de esta iniciativa legal. Me explico. 

Primero, las observaciones hechas acerca del objetivo que 
tienen las asociaciones gremiales, que prácticamente aparece defi- 

nido por lo que no es mas que por lo que es. En seguida, desde un 
punto de vista politico, realmente está más definido a través de las 
prohibiciones de lo que las asociaciones no podrán hacer. En cambio, 
en cuanto a las cosas que pueden promover tienen una serie de res - 
tricciones. Además, tal como se señalaba, hay una similitud bastan - 
te grande y podrian considerarse dentro de estos sindicatos de ca - 
rácter independiente. Asimismo, debe considerarse , desdeyFunto de 
vista politico, que incluso hay un convenio que en su oportunidad 
firmó nuestro pais con la O.I.T. --el 87, de 9 de julio de 1948--, 
que prácticamente agrupaba a trabajadores y empleadores en un solo 

paquete. Naturalmente, entiendo que esto asi como puede aparecer 

simpático para un grupo o para otro, por razones obvias tal vez no 

le gustaria mucho al sindicato de la Sociedad Nacional de Agricul- 

tura. 

Pero, en realidad, lo cierto es que, además del problema 
de nombre, hay regimenes distintos: esto es canalizado a través de 
Economia y lo otro por intermedio de Trabajo. En fin, desde el pun - 
to de vista politico pareciera, primero,.como que estas asociacio- 
nes propuestas en el proyecto no tuvieran claramente definido a qué 

se dedicarán. Además, entre otras cosas, lo que más me preocupa es 

que no aparece limitado en alguna forma si van a tener alguna deri- 
vación. Si analizamos que la racionalización, desarrollo y protec- 
ción de las actividades que les son comunes estarán limitadas por 
un lado para que no constituyan monopolios, luego 
puedan significar un grupo de presión que parece 
rialice en una acción de presión politica. Creo 
visto en el pasado inmediato. 

Esta es como una idea, no la he profundizad 
para ver hasta dónde, tomando como base crear un buen 
decreto ley como el surgido con toda la organización si 
ria posible entrar a incluir aquellas normas que espe 

fueran necesarias dentro de ese proyecto, en lugar de 
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tintas disposiciones porque, tal como hizo la relación el señor Se - 
cretario de Legislación, se advierte que hay una cantidad de nor - 
mas que son absolutamente repetitivas. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Chile no ha firmado el 
Convenio 87 de la O.I.T. No lo ha ratificado. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- En todo caso, no tiene 

e£ ecto legal. 

El señor 1LLANES.- Respecto del mencionado Convenio, si 
bien Chile no lo ha ratificado, lo aprobó en la O.1T. Ahora, de 
acuerdo con toda la normativa de la Organización Internacional del 
Trabajo, el Gobierno de Chile ha adquirido el compromiso de que su 

legislación se adapte al Convenio 87. Como la legislación sobre 

organizaciones sindicales existfa antes de ese acuerdo, el compro- 
miso de Chile era exclusivamente poner en movimiento la tramita -- 
ción de cuerpos legales para que esa legislación pudiera estar de 

acuerdo con el Convenio 87, y si el Parlamento no se pronunciaba, 
retardaba, el Gobierno chileno habia cumplido con su obligación de 
la Constitución de la O.I.T. 

Pero ahora el Gobierno trascambia la legislación y, en - 
tonces, aquí si que entra a regir, de acuerdo con la Constitución 

de la Organización ~nternacional del Trabajo, la obligaci6n de que 

esta legislación, que será sobre organizaciones sindicales, esté 

adaptada al Convenio 87. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido la 
palabra. 

Para empezar a despejar el problema estimo que en el ar- 
ticulo lo podrfamos consignar que son asociaciones gremiales las 

organizaciones constituidas en conformidad a esta ley que reúnan a 

personas naturales y juridicas privadas, o sea son organizaciones 
de derecho privado, ¿no es cierto? Y las asociaciones de derecho 
privado pueden hacer lo que quieran menos lo que la ley taxativa - 
mente les prohibe. ¿No es asi? Y la norma continuarfa como sigue: 
"con el objeto de propender al bien comfin general, 
miento y bienestar de sus asociados, para lo cual 
cionalización, desarrollo y protección de las acti 
son comunes en razón de profesión, oficio o rama 
o de los servicios". Considero que una definició 
de derecho y llena el objetivo que nosotros pretendem 

gremios. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- 

en la medida en que no definamos claramente en esa misma medida &S 
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vamos a encontrar con que estamos legislando lo mismo que el Titu- 
lo XXXIII del Código Civil. Todas las asociaciones que se crean 

de acuerdo a ese Tftulo tienen estas finalidades, es decir tienden 
al bien común de los asociados, etcétera. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- De ahi está toma 

do. 

El señcr ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Pero entonces no 
se sabrá qué canal se usa. Considero ineludible decir que son aso - 
ciaciones de empleadores. De lo contrario vamos a llegar exactamen - 
te a lo mismo. 

Ahora, si efectivamente hay algunos jubilados, bien, és- 
tos no se han de asociar en razón de su función laboral, es decir 
dejaron de ser trabajadores. Ellos se reunir6n solamente por el 
bien común y para otro tipo de actividades que no son laborales. 
As2 también todas las mutualidades, etc6tera. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Esos no son em- 
pleadores. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Por eso hay que 
dejarlas que sigan su curso. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Por lo demás, es - 
ta ley la podemos achicar mucho. Todo lo que está en negativo pon 
gámoslo en positivo. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Señor, habla dos pro - 
blemas. Ya se salvó uno con las redacciones propuestas, pero sub- 
siste la dificultad de si las asociaciones son de empleadores o no 
lo son. Estimo que ese problema es básico y opino que hay que de 
cirlo derechamente. 

Un señer ASESOR.- Por el mismo Convenio de la O.I.T., creo 
que es muy necesario incluir la palabra "empleador". El articulo 
2" de ese Convenio dice: "Los trabajadores y los empleadores, sin 
ninguna distinción y sin autorizacián previa, tienen derecho a cons - 
tituir las organizaciones que estimen convenientes". En consecuen- 
cia, se da claramente la idea de que estamos ciimplie 

bajadores en el proyecto aprobado recientemente, y c 
res en &te. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Eso. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Si. Creo qu 
Presidente, porque el problema nace de que hoy dia hay 
patronales. Y, por la ley que aprobamos ayer, esos sind 
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tronales ya no son sindicatos. Por lo tanto, hay que hacer algo con 

los sindicatos de Domingo Durán, de Cumsille, porque son sindicatos 

patronales. No tendrfa sentido alguno mantenerlos como tales si no 

negocian. Esta ley es para eso, no es para más y por eso es pareci - 
da con la otra, pero es importante. 

La otra alternativa era mandar los sindicatos patronales 
al Título XXXIII, pero lo que sucedia era que ahi no existe la mis- 

ma libertad de constitución de estas instituciones. Por consiguien- 

te, políticamente podrfa objetarse que a los sindicatos les damos 
libertad para que haya muchos, en tanto que a los patrones los man- 

tenemos con un esquema piramidal muy monolitico. Con ello estaria - 
mos descompensando la fuerza. 

Por eso estoy de acuerdo con la observación del Comandan- 
te Duvauchelle de incluir la palabra "empleadores" y de dejar que 
éstas son asociaciones gremiales de empleadores que se rigen por nor - 
mas similares, en términos de constitución, etcétera, a las de las 
organizaciones sindicales. Con esto a mi juicio queda una simetria 

muy valiosa polfticamente. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Aso- 
ciaciones gremiales de empleadores. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Constituidas por em- 

pleadores. La norma diria: "Son asociaciones gremiales las organi- 

zaciones constituidas por empleadores en conformidad a esta ley que 
reúnan a personas naturales y juridicas privadas con el objeto de 

promover.,.", y el resto permanece como está. 

El señor 1LLANES.- Podria arreglarse la redacción, porque 
el empleador puede ser persona natural y tambien persona juridica. 
Basta con decir "empleador". No hay necesidad de agregarle "perso - 
nas naturales o juridicas". Pero, en fin, es problema de redacción, 
Presidente. 

Un señor ASESOR.- Deseo formular una acotación de carác - 
ter práctico. 

Si se estatuye exclusivamente para empleadores, hay una 
serie de otras personas --ya se'señaló a los profesi nales - que 
no tendran cabida en ninguna parte a menos que consti uyan na per- 
sona juridica de acuerdo con el Código Civil, lo que e muy iffcil 
en diversas oportunidades porque hay que hacer informe, \ decr \ o su- 
premo, etcétera. Es bastante engorroso hacerlo. Entonc 
por ejemplo, en uEa sociedad como la Asociación de Card 
Chile, en que varios médicos se juntan para hacer algunas 

este tipo de las señaladas aquf, pero que no tendrian la v 
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de constituir una persona jurídica con todas las características 
que señala el Código Civil. Simplemente, no tendrfan posibilidad: 

o son de hecho, como están ahora, o sencillamente no hacen nada. 

--Se hace notar que ésas son las del Titulo XXXIII. 

El señor ASESOR.- Si, pero lo de ese,Titulo tiene una 
mechica bastante engorrosa. Incluso, muchas veces no se justifi - 
ca realizar todo ese trámite para una actividad como la señalada. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Un descanso de 
diez minutos, señores. 

--Se suspende la sesión por diez minutos, y después de 
ese lapso se reanuda. 

--Al reanudarse, no hay continuidad en la grabación. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ... no podrán desa- 
rrollar actividades tales como politicas". 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. "Ni desarrollar ac- 
tividades politicas". 

El eeñcr SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- "ni desarrollar ac - 
tividades politicas o religiosas ni funciones propias de coopera- 
tivas, corporaciones, fundaciones y organizaciones cuya constitu- 
ción y finalidad estén expresamente contempladas en otros cuer - 
pos legales". 

--Se expresan diversas opiniones a la vez. 

El señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Se suprimen las or - 
ganizaciones sindicales y las asociaciones de funcionarios, e in- 
cluimos que no pueden desarrollar actividades pollticas y religio - 
sas. Esa es la idea y la redacción se haria conforme a eso. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Pero hay un gru- 
po que no son empleadores ni sindicales. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Se atiene 
vil, o sea quedan en libertad. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- 
les independientes, y unidos. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Si, señ 
c6 el ejemplo de la Asociación de Cardiólogos: queda en 
sonas juridicas que regla el Titulo XXXIII del Libro 1 
Civil. 
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Y por qué no se 
pone la siguiente frase: "o grupos sociales que tienen una activi- 

dad unidcs por un interés común"? 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Creo in- 
necesario incluirlos por estar contemplados en el Código Civil. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Conside - 
ro que el colocar "empleadores" es justamente la contrapartida de 
los trabajadores. Y como ya legislamos para los trabajadores, aho- 
ra lo estamos haciendo para los empleadores, y estariamos de acuer - 
do con la O.I.T. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En mi 
opinión, Presidente, es verdaderamente importante promulgar una 
ley para los empleadores, o sea la contrapartida de la otra, clara 
y nitidamente, sin confundirlos con otras asociaciones, porque en 
realidad le estariamos echando agua al vino. Dejémoslo asi. claro, 
Presidente. 

El señor GENERAL PINOCHET, PmS1DENTE.- Conforme. 

Un señor ASESOR.- Una observación de forma: estimo que es - 
tarta de más decir "que reúnan a personas privadas". Desde luego, 
esos términos de "personas privadas" no son una denominación jurl- 
dica. Propongo consignar: "constituidas por empleadores con el ob - 

11 jeto de promover la racionalización ... . 
El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Bien. 

Continuemos. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Esto habrá que re - 
dactarlo, pero ésa es la idea. 

Ahora, como consecuencia de eso surgiria la conveniencia 
de eliminar el articulo 26 por estar ya definido que es para em - 
pleadores. Luego, el 26 no seria necesario. 

Si le parece, señor, pasaré ahora al articulado. 

Articulo 2". Aqui tal vez habrfa que eliminar los térmi- 
nos."para desempeñar un empleo". \ \ 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- 

Aprobado. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Artfcul 
Articulo 4 " .  
Articulo 5". 
~rticulo 6 " .  
Articulo 7" .  
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El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobados. 

El señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Artlculo 8". 

Articulo 9". 
Articulo 10. 
Articulo 11. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobados. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Artículo 12. 
Articulo 13. 
Articulo 14. 
Articulo 15. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobados. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Articulo 16. 

El señcr ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- En 
la última linea del primer párrafo de esta norma se dice: "...el 
Ministerio de Economia, Fomento y Reconstrucción, el que conserva- 
rá facultades inspectivas sobre los mismos ...". Queda mejor as<: 
I1...tendr5 siempre facultades inspectivas sobre los mismos". 

El señor MINISTRO JEFE DEL COA.3.- Una sugerencia en cuan - 
to a la relación con el Ministerio de Economia. 

Precisamente, estuvimos haciendo un intercambio de ideas 
sobre esta materia, El proyecto original establecia esta relación 
a traves de Justicia. Al parecer, como fue expresado por la seño- 
rita Ministra, hay una serie de inconvenientes al respecto del Mi- 
nisterio de Justicia, debido fundamentalmente a la falta de recur- 
sos, pero, en puridad, como la relación de las asociaciones de em- 
pleadores será Cinicamente para los efectos de la fiscalización, 

aparecia más lógico que fuera Justicia y no Economia ni menos Tra- 

bajo, como se habia planteado inicialmente, a f i n  de establecer cla - 
ramente que esas asociaciones no tendrán una finalidad de carácter 
laboral. 

Por lo tanto, la sugerencia seria haciendo el alcance de 
que, digamos, deba haber el compromiso de dar los recursos 
el Ministerio de Justicia pueda cumplir esta función. 

\ 
El señor GENERAL PINOCHET,, PWSIDENTE . - ~ien\ \\ 
El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- En consecu 

das las partes donde se señala "Economia" debe colocar 
como estaba en el proyecto original. 

El señcr CORONEL VARELA, GARINETE FACH.- En 
se discutió ampliamente este tema, en cuanto a la conveni 
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dejar al Ministerio de Justicia con dicha responsabilidad, pero su - 
pimos que dicha Secretaria de Estado tenia innumerables razones 
prácticas para evitar quedar con la responsabilidad, incluida la 
carencia de personal, que en la reestructuración obligarfa a mayor 
presupuesto, contratar gente, etcétera. 

El problema del empleador no es estrictamente laboral: 
es también casi estrictamente económico. Y esa fue una de las ra- 
zones que motivaron a la Comisión a aceptar la idea de dejarlo ba- 
jo la tuición del Ministerio de Economfa. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿El Ministerio 
de Justicia concede la personalidad jurtdica? 

--Se informa que ahora la da la ley en forma automática. 

--(Se intercambian diversas opiniones). 

--Se señala que el acta de constitución y los estatutos 
deben depositarse en el Ministerio de Economia. 

--Otro asistente hace notar que hay un sistema para las 
organizaciones sindicales. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Si. .Por supuesto. Los 
sindicatos lo hacen en el Ministerio del Trabajo. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Queda en Economfa. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Arti.culo 17. 
Articulo 18. 
~rticulo 19. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobados. 

El señor SECRETARIO DE.LEGISLACION.- Articulo 20. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobado. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Articulo 21. 

Articulo 22. 

Articulo 23. 

Articulo 24. 1 
El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Este 

articulo 26. 

El señcr SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Si, señor. 
Articulo 26, nuevo. 
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Articulo lo, transitorio. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRES1CENTE.- Aprobado el 26. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- Les 
damos un año, Presidente, para que alteren su estatuto. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Pi- 
do la palabra. 

Sugiero una norma adicional, que deberá redactarse como 
corresponda, que diga más o menos lo siguiente: "Ningún grupo de 
personas podrá atribuirse o arrogarse el nombre o la calidad de 
asociación gremial o de empleadores si no se sujeta a las disposi - 
cienes de la presente ley. La contravención de esta disposición 
se sancionará conforme al articulo 22". 

(No se logra captar lo que agrega en seguida). 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Asf 
la ley es más drástica. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Cuál seria la 
redacción? 

El señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- "Ningún grupo de 
personas podrá atribuirse o arrogarse el nombre o calidad de aso - 
ciación gremial o gremio de empleadores si no se sujeta a las pres - 
cripciones de la presente ley. Las contravenciones a esta disposi - 
ción se sancionarán conforme al articulo 22". 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Tal vez lo primero, 
de "asociación gremial", estaria de más, porque todas son de emplea - 
dores. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No. 

El señor ASESOR JURIDICO DE LA ARMADA.- Vadie puede atri - 
buirse el nombre, sin tenerlo, de asociación gremial de empleadores 
o de gremio de empleadores. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Conforme. Lo redac- 
tariamos. 

El señcr MINISTRO JEFE DEL COMITE ASESOR.- 
to de esto de las multas y ya que se citó el articul 
rime a algo que ya habiamos pasado. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE;- Pr 
eso me estaba fijando. Las multas son un poco ... 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Muy débile 
lo menos, porque por un lado, para todas las organizacio 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

bajadores se establecieron multas. Entonces, por lo menos tratar de 

fijarlas en la misma forma para los empleadores. 

El señor .GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- De medio ingreso 
mensual a 10 anuales. 

El señcr SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- De medio mensual a 
diez anuales. 

Tengo muchas observaciones formales, pero no las leo en 
la con£ianza de que la Junta me autorice para incorporarlas. 

Sin embargo, respecto del articulo lo, transitorio, ten- 
go la duda de si la redacción que propondré destruye la idea invo- 

lucrada en la norma y, por eso, lo planteo. 

A mi juicio, el texto del inciso tercero de la disposi - 
ci6n señalada deberia quedar en la siguiente forma: "El Ministerio 

de Economia, Fomento y Reconstrucción determinara en cualquier tiem - 
po que una organización que persiga alguna de las finalidades per- 

seguidas en el articulo lo quede regida por esta ley, caso en el 
cual deberá adecuar y depositar sus estatutos y modificar su nombre 
dentro del plazo de 90 dias desde que fuere requerida". 

La razón del texto que me permito proponer es la siguien - 
te: en primer lugar, los términos "estará facultado" significartan 
una facultad delegada, y no es propio; s61o al Presidente de la Re - 
pública se le puede delegar. Y, en segundo término, es para redon - 
dear la idea de tal manera que sea expresamente lo que entiendo que 
se propone. Y por eso lo digo asi: "El Ministerio de Economia, Fo- 
mento y Reconstrucción determinará en cualquier tiempo que una orga - 
nización que persiga alguna de las finalidades señaladas en el ar - 
ticulo lo quede regida por esta ley, caso en el cual deberá adecuar 
y depositar sus estatutos y modificar su nombre dentro del plazo de 
90 dias desde que fuere requerida". Y el inciso siguiente comenza- 

ria de esta manera: "Si dicha organizaci6n no diere cumplimiento a 
lo dispuesto...". 

¿No destrui la idea? 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACION. - Art 
torio. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Deseari 

cance en lo relativo a la realización de elecciones 

tal como se ha señalado en lo referente a las organi 
trabajadores y en este articulo respecto de las as 

miales. 
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Como esto es una variación de lo que ha existido, proba - 
blemente habrá derivaciones en lo concerniente a una cantidad de 
otros organismos que en la actualidad no pueden elegir a sus di - 
rectivas, como ocurre incluso con la Cruz Roja que ha formulado 
una petición expresa sobre la materia. El significado de la deci- 
sibn politica que se adopte al respecto es que hasta dónde esto 
que se ha abierto en el plano laboral representara también algún 
grado de apertura en otro tipo de organismos. Tengo entendido que 

actualmente esto es facultad del señor Ministro del Interior. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR.- Yo lo veria como la con - 
trapartida de la aprobación de las directivas sindicales. De tal 
manera que,si bien producirá el efecto señalado por el señor Gene- 
ral, creo que seria igualmente grave el no permitir elecciones en 
este tipo de directivas, las que, respecto de las otras, tienen 

la caracteristica de que normalmente no son grupos muy grandes de 

personas y, en el hecho, lo están haciendo. Por ejemplo, hemos vis - 
to que tanto la Sociedad Nacional de Agricultura como la Sociedad 
de Fomento Fabril renuevan sus directivas, y pueden hacerlo por tra - 
tarse de grupos muy pequeños, 15 6 20 personas. 

El señor GENERAL PINOCHET, PWS1DENTE.- Esto también tie- 
ne que darse la mano con lo otro. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Si. No tiene mayor impor- 
tancia. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C 0 A J . -  Habrá que ampliarlo a 
estas asociaciones. 

El señor MINISTRO JEFE DEL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL.- 
Perdón, mi General. Se amplió la naturaleza, y se mencionaba el ca - 
so concreto de Domingo Durán. La elección en ese sector no será 
tan pequeña ni tan tranquila, y ello dará motivo a planteamientos 
de organismos como el señalado por el General Medina: la Cruz Roja, 

que argumentará que se da una apertura a organismos que tienen un 

sentido muy distinto y,hasta podriamos decir, más susceptible de 

aplicarse criticas de tipo politico como es éste, que la Cruz Roja 
que tiene finalidades estrictamente beneficas. 

En consecuencia, eso aparecerá como un cont 
coincidimos en dejar constancda de ello porque ha de 
blema. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR.- Lo creará, p 
mente lo origina el hecho de que ya se permite a los tra 
y no se permite a estas organizaciones que pasan a ser co 



REPUBLICA DE CHILE 
JUNTA DE GOBIERNO 

traparte. Asi es que, reitero, igualmente lo creará. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Se requiere como con- 
trapartida. Estoy completamente de acuerdo, pero si hay que ha - 
cer presente el problema de presión que significa en función de 
esto. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR.- Eso es efectivo. 

El señor MINISTRO JEFE DEL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL.- 
Las organizaciones religiosas están impedidas ... (no se escucha 
el término de la frase). 

--Se producen diversos intercambios de opiniones. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Habrá 
gremios que protestarán, como los camioneros. 

El señor GENERAL PINOCEIET, PES1DENTE.- ¿Cuál sería la 
redacción? 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No tengo observa - 
ciones de redacción al articulo 2", transitorio. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Res- 
pecto de los términos "Autorizase al Presidente", eso significa 
'laése permiso al Presidente de la República". En tanto que si se 
coloca "Facúltase", quiere decir que se le ampllan las facultades 
legales y constitucionales. Considero más adecuado consignar "Facúl - 
tase", en lugar de "Autorizase". 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- No lo observé porque 
si dice "Facúltase", juridicamente la resolución es un decreto con 
fuerza de ley. Y, en cambio, si es "Autorizase", es otro tipo de ins 
titución juridica. Yo no entendf --naturalmente, puedo estar equi- 
vocado-- que en este articulo se quisiera dar al Presidente de la 
RepCiblica facultades para dictar un decreto con fuerza de ley. No. 
¿No es cierto? En cambio, si se dijera asi apareceria como un D.F.L. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero más 
adelante se establece muy claramente para qué se lo faculta: para 
que dentro del plazo de un año disponga la realizació 
nes, etcétera. 

El señor SECRETARIO DE LEGISiACI0N.- Si, se 
un problema formal. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA. 
le va a dar permiso al Primer Mandatario! 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- En reali 
la impresión de que está subordinado. 
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El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- También podria dár- 

sele la siguiente redacción: "El Presidente de la República podrá 
11 disponer. . . , 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. 

Aprobado. 

Articulo 3', transitorio. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ese si es un decre- 
to con fuerza de ley, y por eso se dice "Facbltase". 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Aprobado. 

Usted, señor Secretario, obtiene las firmas. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACION. - A propósito, podria 
recabar las firmas de los dos proyectos aprobados. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Bien. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Primero el relativo 
a la negociación colectiva. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Hay tres proyectos de de - 
cretos leyes, y el constitucional que está casi aprobado. En el fon - 
do quedarian dos. Hay uno miscelAneo, que es muy breve. 

--Se aprueba el proyecto con modificaciones. 

6,- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODIFICA D.L. 2.200, DE 1.978, Y DEMAS 
DISPOSICIONES LEGALES QUE INDICA. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Este es un proyecto mis- 
celaneo, Presidente, para amarrar todo lo que quedó suelto. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- En seguida estu- 
diaremos el relativo a los monopolios, y al dltimo la reforma cons - 
titucional. 

--Se intercambian opiniones entre varias personas. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Esta iniciativa per- 
sigue, en lo fundamental, producir en la legislación 
las adecuaciones que sean necesarias como consecuenc 
ción de las leyes relativas al Plan Laboral, especia 
lativo a organizaciones sindicales y conflictos colec 
cuentemente, no dice relacidn con otras materias tales 
blema de la mecánica antimonopolios, por estar eso en ot 
va legal. 

Por lo tanto, el Qmbito del objeto de este 
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creto ley es adecuar la legislación laboral existente a las modifi - 
caciones en materia sindical y en materia de conflictos colectivos 

aprobadas por la Junta. Eso es lo grueso. 

Ese propósito tiene, fundamentalmente, seis aspectos que 
están indicados en seis letras en la relación que he elevado a la 
Junta. 

Primera adecuación: normas sobre contratos colectivos. En 
primer lugar, adecda el concepto que hoy dfa da el decreto ley No 

2.200,sobre contrato colectivo,a las nuevas disposiciones sobre or - 
ganización sindical. El cuerpo legal mencionado da un concepto más 

amplio del conflicto colectivo que el que figura en el proyecto 

aprobado por la Junta. Este es el primer aspecto de la adecuación 
en materia de contrato colectivo. 

El segundo aspecto es el que indicaré a continuación. Se 
señala de un modo expreso en este texto que los contratos colecti- 
vos no afectan a las nuevas contrataciones siros610 a los trabaja- 

dores que concurran a su celebración. Esta materia fue expuesta 
en el curso de la discusión, y Cltimamente ahora en la mañana por 
el señor Ministro del Trabajo. 

Por último, dentro de las normas sobre contrato colecti- 

vo se establece que las estipulaciones de los contratos colectivos 

reemplazan en su totalidad a las estipulaciones de los contratos 

individuales, salvo los que yo llamo personalisirnos, es decir los 
que se indican en el inciso segundo del articulo lo. 

Ese es, entonces, un primer grupo de normas de adecuación: 

las relativas a contratos colectivos. 

Segundo grupo de adecuaciones. Este atañe a normas exis - 
tentes en el Banco del Estado de Chile. 

La primera norma de adecuación de este grupo consiste en 
independizar al Consejo Directivo en la aprobación de1,sistema de 
remuneraciones del Consejo Monetario; Actualmente, en el Banco del 

Estado de Chile las remuneraciones se fijan por intervención defi- 

nitiva del Consejo Monetario. Ahora lo hará el Consejo Directivo, 
con lo cual se posibilita la negociación en dicha ent 
Y, en segundo lugar, unifica diversas disposiciones s 
se aplican al personal del Banco del Estado, con las q 

las empresas ,del Estado. 

El tercer grupo de adecuaciones dice relación 
ganizaciones de funcionarios pCblicbs. 

Primero, se les asegura su más amplia libertad 
ci6n. Esto, sin distinguir entre sector civil o militar, 
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observación que tengo en el curso del articulado, por estimar que 

debe hacerse la distinci6n. 

En segu.ida, en materia de reuniones de funcionarios del 

sector público dispone que ellas se pueden efectuar en cualquier 
sede gremial, fuera de las horas de trabajo. En términos genera- 
les, es la misma linea que la legislación para los trabajadores 

del sector privado, pero, si, fuera de las horas de trabajo. 

En tercer lugar --siempre dentro de las normas sobre fun - 
cionarios pciblicos--, excluye de la aplicación de las disposiciones 
del decreto ley 349, que trata sobre prórroga de mandato de las di - 
rectivas de Juntas de Vecinos, Centros de Madres y otras organiza- 
ciones comunitarias, a estas organizaciones del sector público. 

Y, finalmente, permite que las instituciones previsiona- 

les regidas por la ley 8.569, que creó la Caja Bancaria de Pensio- 
nes, puedan otorgar aumentos de remuneraciones superiores a los 

que resulten de la aplicación del decreto ley 249 y, por eso, no 
se les hacen aplicables las normas del articulo 10 del decreto ley 

670, que lo prohibe. Y es también una norma de adecuación. 

Respecto de las empresas del Estado hay dos normas de ade - 
cuación. Primero, hace aplicables a las actuales organizaciones de 
trabajadores del Banco del Estado los preceptos del articulo Z O ,  
transitorio, del decreto ley sobre organización sindical. Ello sig- 
nifica que conservan su personalidad juridica estas organizaciones 
del Banco del Estado, pero deben adecuar sus estatutos a las nuevas 
disposiciones legales dentro del plazo de un año, bajo apercibimien - 
to de caducidad de la personalidad juridica. Y, en seguida, hace 
aplicables a las organizaciones gremiales de las empresas del Esta- 

do que no estan constituidas com-o organizaciones sindicales pero 

que gozan de personalidad juridica, las disposiciones generales so- 

bre organización sindical, a las que también deben adecuarse dentro 
del año en la forma y condiciones que se señalan en general. 

A continuación hay tres grupos de disposiciones genéri - 
cas. 

Primero, aclara un problema de interpretaci 
producido en la jurisprudencia administrativa en torn 

trabajadores que van a la huelga ilegal pueden o no pu 

pedidos. Sobre eso hubo una interpretación administra 
tud de la cual se señaló que era necesaria la autorizac 
rial correspondiente. Aqui se aclara que ya no es nece 
es el objeto de la primera norma. 

En seguida, se restablece una disposición --S 
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formación que tengo del Ministerio del Trabajo, esto fue un olvido 

del 2.200, fue una omisión involuntaria--, la norma del articulo 

16 del Código del Trabajo, que hace responsable al dueño de la obra 

respecto de las obligaciones de los contratistas en favor de sus 

trabajadores. Esto estaba en el Código del Trabajo y no se inclu- 

y6 en el decreto ley 2.200 y, como éste reemplaz6 el Libro 1 del 

Cddigo señalado, quedó derogado. Acá se restablece y, como indi - 
qué, es una norma que prescribe que el dueño tiene responsabilidad 
subsidiaria respecto de la responsabilidad de subcontratistas res- 
pecto de los trabajadores. 

A continuación hay dos derogaciones: una deroga una ley 
que dispone que los trabajos inherentes a la producción principal 

y permanente de una industria, o de reparación habitual de sus equi - 
pos no pueden ser ejecutados por medio de contratistas o concesiona - 
rios. Existe una ley, la 16.756, que determina que, en terminos ge - 
nerales, los trabajos inherentes a la producción principal de la 
obra no pueden ser realizados por contratistas. Ese cuerpo legal 
ha sufrido algunas modificaciones, y habia un proyecto en trámite 
en el sistema legislativo actual que enmendaba esa norma, pero la 
idea se mantenia incluso en la iniciativa en trsmite, en el senti- 

do de que los trabajos principales inherentes a la función misma 

de la empresa s61o pueden realizarlos la industria y no subcontra- 

tistas. Esta norma es la que se deroga. 

También se deroga una disposición equivalente, del mismo 

tipo, de la misma clase que la de la letra a), que vale para los 

subcontratistas en el cobre. 

Ambas derogaciones significan, como efecto jurldico, que 

en general los empleadores y en particular en el cobre podrán estos 

tener subcontratistas para realizar actividades principales de las 

respectivas empresas. 

Y la última norma faculta al Presidente de la RepGblica 
para que, dentro del plazo de un año, autorice la realización de 
elecciones de directorio de las asociaciones de funcionarios del 
sector público. t 

Esos son, en lo grueso, los objetivos de 

lgnea. 

--Hay intercambios de opiniones entre diversa 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Lo ú1 
tra la idea que señalé; es contrario a la idea inicial. 
cionarios ptiblicos no tienen por qué elegir a nadie. E 

gen por una disciplina y por la cadena de mando. Y si no, 
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buscar trabajo en otra parte. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿A 
qué- organizaciones se refiere? 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR.- A la ANEF. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Tsmbién 
puede tratarse de organizaciones de otro tipo, que incluso las te- 
nemos entre nosotros. Por ejemplo, cooperativas, 

El señcr MINISTRO DEL INTERIOR.- No. Ccoperativas, no. 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Tam- 
bién puede ser un club aéreo, uno deportivo, el Club Militar, el 
Naval, etcétera. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Tampcco. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR.- Quedan fuera de esto. 
Presidente, de acuerdo a lo que US. ha señalado, tengo entendido 
que se estudiará un régimen que probablemente será totalmente dis - 
tinto de las actuales asociaciones de empleados públicos. Por eso, 
estimo que no se justifica la renovación de las directivas. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No se justifica. Pero 
debo hacer presente que, respecto de esas asociaciones, está vigen 
te el decreto de febrero sobre libertad de cotización y de asam - 
blea, que tan.bién es aplicable a las asociaciones de funcionarios, 
explicitamente. Precisamente eso ha permitido, digames, que la 
ANEF se debilite tremendamente por cuanto antes estaban obligados 
a cotizar, en el esquema legal estable, y ahora todas las personas 
deben firmar el papelito. Por eso alega tanto Tucapel Jiménez, 
porque, segcin las informaciones, pocas personas lo han firmado. 

Entonces, como habrán de derogarse los decretos leyes de 
febrero, porque quedarán sustituidos por la ley de organizaciones 
sindicales, y como ésta no tiene nada que ver con las asociaciones 
de funcionarios ptíblicos, si no co~locamos en alguna parte que sigue 
vigente lo tocante a la libertad de afiliación, de cotización y de 
asamblea, estamos volviendo atrás respecto de las asociaciones del 
sector público. 

Por consiguiente, debe dejarse la libertad d 
de asamblea y de cotización por ser algo que esta 
brero, y eliminarse esto de las elecciones. 

El señor GENERAL PINOCIET, PRESIDENTE. - Lo dej 
torio. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Si. Después S 

eliminar, digamos, las asociaciones del eector ptíblico, 
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hoy dia tienen l a  l ibertad de af i l iación.  Entonces, s i  se l a s  de- 

ja vigentes s in  esa l ibertad,  estamos peor. Le estariamos dando un 

poder monopólico a Tucapel Jiménez, mientras que s i  hay l ibertad 

de af i l iación,  como está  en l a  actualidad y desde e l  9 de febrero, 

es dis t into.  

En consecuencia, es ta  disposición l o  único que hace es 

rescatar l a  norma de una ley que se es tá  derogando. 

E l  señcr MINISTRO DEL 1NTERIOR.- O sea no hay elecciones. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. 

E l  señor MINISTRO DEL INTERIOR.- Ademas, Presidente, a 

m i  entender no deberia establecerse l a  disposición del ar t iculo  1 0  

por  cuanto l a s  normas del decreto ley 3 4 9 ,  en virtud del cual e l  

Ministerio del Inter ior  puede proveer l as  directivas,  no se ap l i -  

can a l a s  organizaciones sindicales. Para eso se aplicaba antes 

e l  198, y ahora e1D.L. aprobado ayer. Las gremiales tienen una 

ley que se acaba de aprobar también, y las  de funcionarios públi- 

cos estimo que deben mantenerse. 

E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- S i .  Con l a s  dos leyes 

aprobadas ya no t iene sentido esa norma. 

E l  señor MINISTRO DEL INTERIOR.- Habría que mantener, d i  - 
gamos, para los efectos de que no haya elecciones. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Lo hacemos apl i -  

cable a los funcionarios públicos. 

E l  señor MINISTRO DEL INTERIOR.- No. Tampoco. Se borra 

todo, porque actualmente es aplicable, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Sin perjuicio de l o  

que hemos estado viendo ahora, habria que analizar cada ar t iculo  

del proyecto . 
Por ejemplo, he señalado que no se hace distinción entre 

e l  sector c i v i l  y e l  mi l i ta r ,  y creo que debe hacerse l a  diferencia. 

Asimismo, hay que visualizar c ier tas  normas a l a  luz de l as  deroga - 
cienes, como es e l  caso de s i  l a  Junta desea derogar 1 
re la t iva  a l as  actividades de los  subcontratistas. 

Sugiero, entonces, que veamos e l  articulado. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conf 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Como seña 

plazo que hace e l  a r t iculo  lo es una restr icci6n del conc 

contrato colectivo, restr icción que es necesaria como 

de l a  que se dio en l a  ley sobre conflictos colectivos. . 
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E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA DEL C0AJ.- 

En e l  t ex to  aprobado en l a  Comisión conjunta s e  decia :  " E l  contra 

t o  e s  colect ivo cuando s e  celebra en t r e  un empleador y uno o más 

s ind ica tos  de empresas", Esto se omitió en e l  t ex to  ac tua l .  

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Lo puse. Está en - 
t r e  l a s  observaciones formales. Yo r e p a r t i  e l  t ex to  de l a  Comi - 
sión conjunta,  pero l a  redacción que l e  d i  e s  l a  s igu ien te  - -a l  

a r t í c u l o  lo--: 

"Reemplázase e l  i nc i so  te rcero  d e l  a r t i c u l o  6"  d e l  decre - 
t o  l ey  2.200, y agreganse a continuación lo s  s igu ien tes :  

" E l  contra to  e s  colect ivo cuando se  ce lebra  e n t r e  un em- 
pleador y uno o m á s  s ind ica tos  de empresas, en t r e  un empleador y 
un grupo de t rabajadores  unidos para t a l  efecto ,  o con unos y o t ro s ,  

con e l  obje to  de es tab lecer  condic-iones comunes de t r aba jo  o de r e  - 
muneraciones para l o s  t rabajadores  que concurrieren a su celebración. 

Las es t ipulaciones  de l o s  contra tos  colect ivos  reemplazarán en su 
t o t a l i dad  a l a s  que emanan de l o s  contra tos  individuales  de l o s  t r a  - 
bajadores que sean p a r t e  de aqu6llos.  

"Se exceptfian de l o  dispuesto en e l  i nc i so  a n t e r i o r  l a s  

es t ipulaciones  a que s e  r e f i e r e n  l o s  números 1, 2, 3, 5 y 6 d e l  a r  - 
t i c u l o  10 de e s t a  l ey ,  Sin embargo, t ratándose de l a s  t r e s  tílti - 
mas excepciones, podrá efectuarse  e l  reemplazo siempre que as f  s e  

haya convenido expresamente. 11 

Con respecto a l  saldo de e s t a  f o j a  no tengo ninguna ob - 
servación formal. 

E l  señor JEFE DE LA SUBJEFATURA LEGISLATIVA DEL C0A.J.- 

En l a  pa r t e  f i n a l  de l  i nc i so  primero, donde dice:  "Las e s t i pu l ac io  - 
nes de l o s  contra tos  colect ivos  reemplazarsn en su t o t a l i dad  ... 11 

¶ 

11 teniamos entendido que s e  agregaba l o  s iguiente :  ... a l a s  conteni  - 
das en l o s  contra tos  individuales".  

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Queda mejor. 

E l  a r t i c u l o  2" d ice  re lac ión  con l a  primera norma sobre 
e l  Banco de l  Estado de Chile,  y s61o m e  merece observa 

l e s .  Por ejemplo, el iminar en e l  i nc i so  primero l a  s i g  

"que contiene e l  t ex to  de l a  Ley Orgánica d e l  Banco de 

Chile" por ser redundante, ya que se  e s t á  r e f i r i endo  e 

D.L. 2.079. 

E l  señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Los dos úl t im 

sos de e s t a  norma modif ica tor ia  de l  a r t í c u l o  45 de l a  Ley 

de l  Banco de l  Estado, estatuyen l o  s igu ien te :  
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"La organizaci'ón sindical de los trabajadores del Banco 

estará sujeta a las mismas normas aplicables a las empresas del 

Estado. 

"A dichos trabajadores les serán igualmente aplicables 
las normas que rijan para las referidas empresas en materia de ne - 
gociaci6n colectiva y huelga. 11 

Por ccnsiguiente, volvemos al problema de las empresas 

del Estado en cuanto a la negociación colectiva y a la huelga. 

El señor MINISTRO JEFE DEL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL.- 

Hay que suprimir "huelga". 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0A.J.- La proposici6n seria bo 
rrar la parte que estuviera afectándolos, o suprimir el inciso. 

Un señor ASESOR.- Creo que quedaria bien suprimiendo la 
palabra "huelga"; pero es necesario hacer notar que la Ley Orgáni- 

ca del Banco del Estado dispone que, salvo que expresamente se di- 
ga que se les aplican las normas de las empresas del Estado, si na - 
da se consigna al respecto se les aplicarán las del sector privado 

en general. Ese es la razón al manifestarlo expresamente. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- St. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Por lo tanto, se elimi - 
na lo de huelga. 

Otro señor ASESOR.- Al figurar en esta norma el término 
"huelga" no significa que se está reconociendo implicitamente el de - 
recho a huelga, sino que las disposiciones sobre ella. Puede ser 
una disposición positiva o negativa. Se comprende que si la norma 

es negativa y eliminamos la palabra "huelga" ... 
Un ASISTENTE.- Perdón, pero como la huelga está inserta 

en el proceso de negociación colectiva, basta con dejar hasta "ne- 

gociación colectiya" . 
El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Una ccnsulta: ¿en 

consecuencia,la idea es que los trabajadores del Banco del Estado 

queden en una situación de espera hasta que se resuelva 
las empresas del Estado? ¿Y qué sucede mientras tanto? 

Un señor ASESOR.- Mientras tanto está el artfc 
sitorio. En ese triomento es cuando el Presidente está f 
decidir, en uno o m5s actos, incluirlas o no incluirlas, 
sujeto al mismo esquema. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Entonces 
mos atrás. ¡Otra vez estos señores en huelga! 
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Nosotros entende - 
mos, señor,  que e s t a  norma e s t á  amarrada a l  a r t f c u l o  14, t r a n s i t o  - 
r í o  y, en consecuencia, su e fec to  e s t á  y~inculado a l o  que s e  d i s -  

ponga en e l  decreto con fuerza  de l ey  que US. d i c t e .  Por eso no 

l o  estimamos cont rad ic tor io .  

En l o  r e l a t i v o  a l  a r t i c u l o  3 " ,  considero un poco dura 
su presentación y, por e l l o ,  he redactado un tex to  s u s t i t u t i v o  que 

podrfa ser e l  s iguiente :  

"En l o s  casos de paros i l e g a l e s  en una empresa o predio,  

o en un establecimiento,  e l  empleador podrá despedir colectivamen- 

t e  a todos l o s  t rabajadores  que par t i c ipen  en dicho paro, en l o s  

términos y s i n  o t ro s  r equ i s i t o s  que l o s  señalados en e l  a r t i c u l o  15 

d e l  decreto l ey  2.200, de 1978." 

¿Qué prescr ibe  ese  a r t i c u l o  15? Que e l  despido e s  de i n  - 
mediato, s i n  indemnización alguna, con aviso  a l a  Inspección dando 

cuenta de l o s  hechos,-no se pide autorización-y con av iso  a l a  au - 
tor idad respect iva  para que adopte l a s  medidas y efectúe  l a s  denun - 
c i a s  que estime per t inen tes .  Con e s t a  redacci6n evitamos e l  pro - 
blema de presentación. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Y a .  

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido l a  

palabra. 

Realmente, considero que no s610 l a  presentación e s  dura 

sino que todo e l  a r t f c u l o .  Pese a concordar con é l  en su esencia,  

propondria i n c l u i r  alguna pequeña salvaguardia en e l  sent ido de no 

de ja r  l a  ca l i f i cac ión  de i l e g a l  de l a  huelga a l  empleador, s ino,  

por ejemplo, a l  Juez del  Trabajo o a algún organismo admin is t ra t i -  

vo d e l  Minis ter io .  Rei tero:  que l a  ca l i f i cac ión  de i l e g a l  de . l a  

huelga no l a  haga e l  empleador. Con esa idea  he redactado e l  s i  - 
guiente t ex to  s u s t i t u t i v o :  

"Si s e  produjera una huelga o paro i l e g a l  en una empresa, 
predio o establecimiento,  e l  empleador podrá s o l i c i t a r  a l  Juez d e l  

Trabajo que declare  l a  i l ega l idad  de l a  huelga o paro, de acuerdo 

con e l  procedimiento es tablecido en e l  a r t f c u l o  74 de 

Negociación Colectiva. Declarada l a  i l ega l idad  por re 
me, e l  empleador podrá despedir colectivamente a todos 

dores que par t i c ipen  en dicho paro, s i n  derecho a inde 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Está 

E l  señcr  1LLANES.- Tal  como e s t á  redactado en e 

e l  i nc i so  te rcero ,  no l e  conculca a l  t rabajador ningún der  
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que é l  puede reclamar a l  Juez del Trabajo s i  considera que ha sido 

despedido invocándose un paro i legal ,  y l a  resolución de éste ,  que 

es rápida dado e l  procedimiento, a l  encontrarle razón a l  trabaja - 
dor l e  va a s ignif icar  a l  empleador e l  pago de l a  indemnización co 

rrespondiente de un mes por año de servicio. De manera que e l  t r a  - 
bajador está  salvaguardado a l  hacerse referencia a l  a r t iculo  15 del 
decretn ley 2.200. 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿No se - 
r i a  mejor que alguna autoridad califique primero para que e l  emplea - 
dor pueda despedir? 0, a l a  inversa, ¿que e l  empleador califique, 

despida y después venga e l  proceso, con todas l a s  secuelas que pue- 
de s igni f icar  una reincorporación por l a  efervescencia que se  crea- 

r f a  en e l  resto del  personal? 

E l  señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- A l  usar 

l a  palabra "ilegal" s ignif ica que alguien es ta  juzgando s i  l a  huelga 

es legal o i l ega l  y , < e n  m i  opinión, esa calificación no puede hacer- 

l a  una de l a s  partes involucradas. 

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- ¿Cuál es e l  contexto 

del decreto ley 2.200? SG ar t iculo  15 señala que, en determinados 

casos, se puede despedir s in  autorización previa, pero es tá  e l  dere - 
cho del despedido a recurr i r  a l  tr ibunal del trabajo con e l  objeto 

de que se l e  paguen las  indemnizaciones correspondientes. En conse - 
cuencia, en l a  fórmula que he propuesto está  salvaguardado e l  pro - 
blema . 

Ahora, otra  cosa es lo  que plantea m i  General Matthei en 

cuanto a que l a  autorizacibn sea previa a l  despido, l a  autorizacíón 
judicial .  En realidad, yo he trabajado un texto sobre l a  base de 

que hubiera despido pero después e l  juez determinara s i  era injusto 

o no. La t e s i s  de m i  General es otra  y es un punto de v i s ta  enorme - 
mente válido por su contenido humano: l a  posibilidad de que, antes 

que se produzca e l  despido, se califique l a  naturaleza de l a  huelga 

por e l  Juzgado del Trabajo en un procedimiento muy rápido. 

Entiendo que ésas son l a s  dos al ternat ivas.  

E l  señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA J 

tenemos experiencia en cuanto a los problemas que ha S 

despido y e l  subsiguiente reclamo o recurso del trabaj 

tr ibunal,  en circunstancias de quepa m i  juicio ser ia  

c i l  s i  se procediera a l  reves, es decir que primero algu 

cara y después se obrara de acuerdo con esa calificación. 

E l  señor MINISTRO DEL INTERIOR.- Sin negar que 1 

do por e l  señor General Matthei es muy atendible desde un p 
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vista, quisiera hacer presente que, producido un caso de paro ile- 

gal, el empleador debe actuar en forma muy r6pida a fin de poder 
imponer la autoridad y el orden dentro de la empresa. Si esto es- 

tuviera sujeto a la tramitación de un juicio de tal forma que las 

personas que han hecho el paro ilegal continuaran en la empresa 
mientras no se les pagara, creo que se podría producir toda clase 
de desórdenes dentro de la actividad normal de la empresa. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Aparte 

del juez, ¿no podria declarar la ilegalidad de esto alguna autori- 

dad administrativa, como, por ejemplo, la Inspección del Trabajo o 

el Ministerio respectivo? Asi seria más rápido y expedito. 

El señor MINISTRO DE ECON0MIA.- En mi cpinión, en la ley 
recientemente aprobada está muy bien determinado y definido en qué 

proceso se llega a la huelga. Por lo tanto, si se declara una huel - 
ga que no está encaminada en ese proceso, se entiende que es ile - 
gal, porque el paro es consecuencia de la presentación de un plie- 
go, de la discusión, en fin, de todo un proceso hasta que finalmen - 
te se llega a una situación de huelga. Si hay una huelga sin estar 

dada esa situación previa, es ilegal. 

--Hay diversos diálogos. 

El señor 1LLANES.- Esta norma tiene origen en la jurispru 

dencia de la Corte Suprema, en contra de la opinión de la Dirección 
del Trabajo. 

La Dirección del Trabajo sostuvo que en estos paros ilega - 
les, no obstante ser paro ilegal, el empleador debía solicitar auto - 
rización de los Ministerios de Economia y del Trabajo. Los emplea- 

dores no aceptaron este criterio administrativo de la Dirección, des - 
pidieron a los trabajadores y éstos los demandaron basándose en el 

criterio de la Direcci6n. Sin embargo, la Corte Suprema dijo que 

esos trabajadores habian incurrido en una causal de caducidad del 
contrato de una gravedad tal, que el empleador tenia, como derecho 

de su administración de la empresa, que separar a ese personal que 
constituia un peligro para la propia empresa, y no les orden6 el pa - 
go de indemnización alguna cuando efectivamente se 
trabajadores habian incurrido en un paro ilegal. 

Ahora, si se trata de alterar lo que ha estab 
ahora la jurisprudencia de la Corte Suprema, ocurriria 
ma colocarfa a los empleadores en una situación diferent 

actualmente tienen, puesto que primero deberian obtener u 
zación, ya sea del Inspector del Trabajo, ya sea del Minis 
dijera que la huelga es ilegal y que, en consecuencia, 
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dir. Pero resulta que esa declaración del Ministro o del inspector 

tampoco tendria efectos judiciales porque los tribunales son los en - 
cargados de apreciar si se ha aplicado o no se ha aplicado bien la 

regla. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Es suma - 
mente clara la explicación y le agradezco que nos haya iluminado en 
esa forma. Sin discusibn, retiro la moción. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Bien. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- De lo expresado de - 
duzco que se escogeria el texto sustitutivo que he propuesto y que 
es el siguiente: 

"En los casos de paros ilegales en una empresa o predio, 
o en un establecimiento, el empleador podrá despedir colectivamente 
a todos los trabajadores que partipan en dicho paro, en los térmi - 
nos y sin otros requisitos que los establecidos en el artlculo 15 
del decreto ley 2.200, de 1978." 

En seguida está el artlculo 4 " ,  norma que restituye al C6 - 
digo del Trabajo la responsabilidad subdidiaria del dueño de la obra 
respecto de los contratistas. 

Articulo 5". Contiene las derogaciones de las dos normas 
que señalé, que prohibian a las empresas entregar a subcontratistas 
las tareas esenciales de ellas. 

El señor MINISTRO JEFE DEL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL.- Mi 
General, deseo hacer presente que esta derogación es una de las co- 
sas que ocasionó una medida suya en la Divisi6n El Teniente, en que 
US., por disposición expresa, dijo que CODELCO modificara una deci- 
si6n que habla adoptado en este sentido. Incluso, ni siquiera tenia 
la categorla de inherente a la producción principal y permanente. O 
sea esto va a tener un efecto, y s610 quiero dejar constancia de que 
ocasionará despidos, porque varias de las actividades ahora ya inhe- 
rentes a las actividades permanentes de la empresa, y de cualquier em - 
presa porque no se especifica cuáles son, podrán no realizarse por 
el personal de la propia empresa, sino ser entregadas a contrltis- 
tas. 

El señor GENEPAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA 
empresa moderna es casi imposible mantener esta situaci6 
ro, por mandato legal. Por ejemplo, en las fábricas de 
subcontratan prácticamente todas las cosas. Lo mismo suce 
fábricas de automóviles. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- 
tilleros. 
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El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Es de - 
cir, esto no puede mantenerse por ser absolutamente contrario a 

todo lo que es una industria moderna. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- 
Inclusive, estaria prohibida la reparación fuera de la empresa 
de máquinas o herramientas importantes. Por ejemplo, hay fiibri - 
cas o talleres especialistas en reparaciones de tomos, máqui - 
nas y herramientas. Las empresas no pueden tener también un ta - 
ller que utilizan muy poco en el año. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACIONO- A estas deroga- 
ciones yo les asigno particular gravedad e importancia política, 
En el sistema legislativo habia una norma de modificación. El 
señor Ministro del Trabajo, por razones de contexto del Plan La - 
boral, pidió la devolución del proyecto para el efecto de un re - 
estudio, 

Precisamente por la circunstancia que anotaba el Gene - 
ral señor Escauriaza creo que valdria la pena suspender una de- 
cisi6n.de derogación y verificar en detalle qué cosas convendria 
mantener y cuáles no. 

Estoy claro de que la norma actual, tal como está, no 
sirve, pero cre6, si, que es exagerada. Estimo que la disposi- 
ci6n actual es exagerada, pero, midiendo el alcance político, 
creo qGe seria bueno verificar en su detalle hasta qué punto es 
necesario cambiarla. Reitero: digo esto fundamentalmente por su 
alcance político. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero 
nada impide que, .si se decide, las empresas del Estado sigan- 
funcionando en otra forma, o sea no obliga a contratar contra - 
tistas para determinados trabajos, sino que permite hacerlo. Ade - 
más, esto es todo para la industria privada. De manera que si 
usted mañana pide que en el Estado las cosas se hagan de otra 
forma por buenas razones, no obliga a hacerlo. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO Y 
cisamente, el Ministro de Mineria ha pedido esta 
mos el proyecto por esa razón, entre otras. 

El señor MINISTRO DE M1NERIA.- Lo solicita 
DELCO porque, en realidad, no habia modo de racionaliz 
ducir trabajos que a veces eran sumamente onerosos, co 
sueldos de la escala de CODELCO en labores que podían S 
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dos por subcontratistas a la mitad de ese valor. 

El señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- Presidente, aquf se 

ha señalado que la disposición de la responsabilidad subsidia- 

ria habria sido un simple olvido del 2.200. No fue un simple 

olvido, porque existfa esta ley de subcontratación que, en el 

fondo, impedía subcontratar. 

Al ampliar esta libertad para que cualquier empresa 

pueda subcontratar, lo que interesa es que aseguremos que real - 
mente los trabajadores subcontratados tengan garantizado el pa 

go de sus remuneraciones y de todas sus obligaciones. Por eso 

ahora, como dejamos libertad de subcontratación, les estamos 

diciendo a las empresas que subcontraten que, si no pagan sus 

subcontratistas,ellas tendrán que responder respecto de los 

trabaj adores. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Las derogaciones 

son dos: una para todos y otra especificamente para el cobre. 

Para todos, sector privado, es la 16.756, y la 16.624 es especl 

ficamente para el cobre. 

El señcr DIRECTOR DEL TRABAJO.- Lo del cobre no es una 

derogación. 

El señor MINISTRO JEFE DEL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL.- 

Perd6n. Yo no me. opongo. Unicamente quise dejar constancia, y 
d 

lo quiero clarificar nuevamente,gque la señalada es la repercu- 

sión que se producirá. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR.- ¿Me permi 

dente? 

Yo creo que esto se contradice con la inst 

ya, porque, tal como dice el señor General Matthei, no 

esta norma, puede o no puede cumplirse. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Es facultativ 
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E l  señor  MINISTRO DEL INTERIOR,- Respecto de E l  Teniente 

poaria mantenerse, no obstante que s e  apruebe una norma asf. 

Depende en d e f i n i t i v a  de l a  compañia s i  d e c i d e  h a c e r l o  con 

s u s  c o n t r a t i s t a s  o no, 

E l  s e s o r  GENERAL PINOCHET, PRESIDE1JTE.- L o  que usted de- 

cia, Minis t ro ,  e s  que l a  p i d i e r o n ,  

E l  s eñor  MINISTRO DEL INTERIOR,- Precisamente es tá  pedida 

por el los.  

Y1 señor  MINISTRO DE ECOEI0MIA.- E s t a  pedida es r a c i o n a l i -  

zando, porque d e  o t r a  manera no se puede r a c i o n a l i z a r .  

E l  señor  GEEJERAL PINOCHET, FRESIDE?.ITE ,- . , . , ( ~ o r m u l a  a l -  

gunas observaciones  que no se c a p t a n ) .  Conforne. 

E l  s eñor  SECRETARIO DE LEGISLACIGN,- t ~ s t á  aprobada l a  de- 

rogación?  

E l  sefior GENERAL PINOCHET , PRESIDE?lTE .- Aprobada. 

E l  señor  ASESOR JURIDICO DE LA FACHo- Q u e r l a  h a c e r  una pre.  

gunta,  Se  ha mencionado varias  veces por e l  Comandante Duvauchelle 

l a  l e y  16,756, pero  aqui f i g u r a  l a  16,757, ¿ ~ u d l  ck l a s  dos? 

E l  señor  SECRET~J~RTO DE LEGISLi3CION,- Tengo l a s  dos,  

11~er6ganse  l a  l e y  NQ 16,757", q u e  es pa ra  todos. ,  ,. 
E l  sefior GEPJERAL PINOCHET , PIIECIDENTE , - ~ o d r f a  haberse  pro* 

ducido un e r r o r , ,  , , 
E l  s eñor  SECRETP.310 DE LEGISLRCICN,- . . . . , y o t r a  pa ra  e l  

cobre,  

~ r t i c u l o  6s. E s  3.3 norma sobre  adecuaci6n d e  l a s  organiza-  

c iones  s i n d i c a l e s  de t r a b a j a d o r e s  d e l  Banco d e l  Estado,  

S1  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ¿cuá l  d e c r e t o  l ey?  

~ q u i  e s t á  en blanco,  

E l  señor  SECRET.UT0 DE LEGIS¿ACION.- No. E s t e  es7de orga- 

n izac iones  s i n d i c a l e s ,  señor ,  Tenemos que d a r l e  número. 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRES1DEbJTE.- ~ o d a v f a  no l e  pone- 

mos número. 

E s  d e c r e t o  l e y ,  Usted l e  puso " leyt1 ayer. 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLi2CION.- Es un d e c r c  o ley. Lo 

que pasa  e s  que hemos t e n i d o  e s t e  c r i t e r i o ,  señor ,  Tan 

gociac ión  Colec t iva  como l a  relativa a Organizaciones 

que son d e c r e t o s  l e y e s  d i c t a d o s  por  este Gobierno, en 

c o n s t i t u y e n  cuerpos orgdnicos ,  se denominan l* leyesn  

Por e so  v m a  aparece r  como d e c r e t o s  leyes con determinad 

desde e l  a r t i c u l o  1Q h a s t a  e l  final van a d e c i r  "esta l e y  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- M e  llarn 

ci6n ayer  que u s t e d  h a b l a r a  de  l e y ,  cuando s e  t r a t a  de  d e c r  
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-- Un Asesor formula observaciones  que no se cap tan ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Debiera calificar- 

se d e  "leyeslt  a todos los  d e c r e t o s  l eyes .  

Hace tiempo que estamos patrocinando esta i d e a .  

-- Se producen d i á l o g o s ,  

E l  sefíor SECRETARIO DE LEGISLACION,-LE1 a r t i c u l o  7Q está 

aprobado? 

El señor  ALMIW.TJTE MERINO, MIEMBRO DE .LA JUI\ITA,- No hay 

observaciones ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En e l  7Q yo i n c l u i r l a  

l o  d e l  ano: l l , . , .  l o  señs lado  en e l  a r t í c u l o  29 t r a n s i t o r i o  d e n t r o  

d e l  p lazo  de  un año contado desde  l a  fecha de  v i g e n c i a  d e  e s t e  decre-  

t o  l e y f t .  

E l  señor  ALMI.XANTE M E R I N O ,  MIE1.IBRO DE LA JUNTA.- ¿No d i c e  

e l  p lazo  e l  2Q t r a n s i t o r i o ?  

-- Se sos t iene  que en es te  a r t i c u l o  f i c p r a  e l  p lazo ,  

E l  sefior MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Tengo entendido  que, co- 

mo a q u í  se r e f i e r e  a las  o rgan izac iones  g remia les  de  los  t r a b a j a d o r e s  

de l a s  empresas d e l  Es tado,  r e s p e c t o  de  las c u a l e s  d i c e  que se adecua 

r á n  a l a s  normas sobre  o rgan izac idn  s i n d i c a l ,  a l  pa rece r  ser ja  e s t o  1 ,' 
que m i  General  seña laba  precisamente sobre  e l  t i p o  de  o rgan izac iones ,  

cuando se r e f i r i 6  a empresas d e l  Estado,  y que dependían d e l  a r t i c u l q  

14 t r a n s i t o r i o ,  

E l  s eñor  FISCAL DEL BANCO CENTZAL,- No, 

E 1  señor  MIPJISTRO JZFE DEL COAJ,- ¿No hay c o n t r a d i c c i ó n  

e n t r e  uno y o t r o ?  

E 1  señor  FISCAL DEL RANCO CENTRAL.- En l a  o rgan izac ión  

s i n d i c a l  se inc luyó  a l a s  empresas d e l  Estado que pueden t e n e r  s i n d i c  

t o ,  y e l  a r t í c u l o  14  t r a n s i t o r i o  es para  l a  negociac ión  c o l e c t i v a ,  

E l  señor  SECREIAñIO DE LEGISLACI0N.- E s o  es .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- E s o ,  por ejemplo, existe  

en l a  EMAP, Hay un Comando Unico que t i e n e  una s i t u ü c i 6 n  totalmente 
rara: los  fonaos ,  que l e  en t regan ,  entre o t r o s ,  l a  empresa, los  tie- 

nen los  d i r i g e n t e s  a t i t u l o  pe r sona l ,  a nombre de  ellos.  E s t a s  orga- 

n i z a c i o n e s  e x i s t e n  d e  f a c t o .  O sea, no e x i s t e n ,  s i n o  que está en e l  

d i r e c t o r i o  e l  p r e s i e e n t e  d e l  Comando Unico, 

Entonces,  esto es l o  que hace r e g u l a r l o s  y 
yor c o n t r o l ,  

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA.- Lo 

per sona l idad  j u r i d i c a ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Los que gozan 

l i d a d  j u r i d i c a ,  c l~a ro ;  pero los o t r o s  se van a poder form 
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E l  seAor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Claro ,  

En e l  a r t i c u l o  8Q tengo una redacción  de mérito, ~ i r s a  
asf: " ~ s e g b r a s e  l a  más amplia l i b e r t a d  a l o s  f u n c i o n a r i o s  pfiblicos 

para  a f i l i a r s e  o  d e s a f i l i a r s e  a  las asoc iac iones  que l o s  agrupen, 

excepto  a l o s  d e  l a s  Fuerzas  Armadas, Carabineros de  c h i l e ,  Inveski -  

gaciones de  C h i l e  y ~ e n d a r m e r i a  d e  C h i l e M ,  

M i  i d e a  e s  e x c l u i r  d e  l a  l i b e r t a d  de  a f i l i a r s e  o  d e s a f i -  

licarse, a l a s  Fuerzas  Armadas, a  Carabineros e I n v e s t i g a c i o n e s  y a  

l a  ~ e n d a r m e r i a  de C h i l e ,  en l a  medida en que l a  ~ e n d a r m e r i a  e s  un 

cuerpo adje t ivamente  mi l i ta r .  
-- Se .produce in tercambio  d e  op in iones ,  

E l  señor  1LLANES.- Tengo una observación a  r a i z  de  l o  que 

u s t e d  ha expresado. 

A l  d e c i r  l p ~ s e g G r a s e  l a  n s s  amplia l i b e r t a d  a  l o s  funciona-  

r i o s  pfiblicos pa ra  a f i l ia rse  y d e s a f i l i a r s e " ,  una d e c l a r a c i 6 n  de  estc 

n a t u r a l e z o  va a s i g n i f i c a r  que todos  l o s  f u n c i o n a r i o s  van a  quere r  

crear l a s  organizac iones  de  c u a l q u i e r  n a t u r a l e z a  que e l l o s  estimen 

convenientes .  

M e  pa rece  que d e b i e r a  a d j e t i v a r s e  un poco y d e c i r  llen con- 

formidad a l a  l e y " ,  porque é s t a  es una l i b e r t a d  pero t a n  a b s o l u t a  

--vengo conociendo e s t e  a r t í c u l o - -  que podr ía  d a r  margen a  mbs de  un 

problema en cuanto  a l a  n a t u r a l e z a  de  l a  organizac ión  que e l l o s  c reen  

E l  señor  MINZSTRO DEL TRABAJO.- >?&S que todo,  l a  i d e a  e s  

que l a  gen te  pueda r e t i r a r s e  de  l a  ANEF s i  q u i e r e  d e j a r  d e  c o t i z a r ,  

E s a  es l a  i d e a  d e l  9 de  f e b r e r o  con l a  d e s a f i l i a c i ó n .  

E l  sefior GENERAL MCNDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Pueden 

c o n e c t a r s e  con e l  i n c i s o  segundo? 

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Parece  e s t a r  m a l  r edac ta -  

da ,  p e r o  l a  i d e a  e s  ~ 6 1 0  mantener l o  que ya  e s t á  v i q e n t e ,  Nada más, 

S i  se e s t á  metiendo a l g o  mds, e s t á  mal redactada .  La  i d e a ,  como d igo ,  

e s  Únicamente mantener l o  que  e s t á  en v i g o r  desde e l  9 de  f e b r e r o ,  

pero nada más, 
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- A l  a s e g u r a r  l a  más 

amplia l i b e r t a d  estamos cayendo en l o  mismo de  a n t e s .  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL i l JTERIOR, -  "A l a s  a 

mente e x i s t e n t e s w .  Habría que  d e c i r l o ,  

E l  señor  GENERAL MENDOZA, IViIEMBRO DE LA 

comenzar por e l  i n c i s o  segundo, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- 

d e s a f i l i a c i ó n  de  l o s  f u n c i o n a r i o s  pGblicos es ,un a c t o  p 

t a r i o l l ,  

-- Se  agrega:  "Libre e indelegablev*,  
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E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Hay que arreglar 

e s t o  , 
E 1  sefior IIIRANDA, DE LA ASESORIA J U R I D I C A  PRESIDENCIAL,- 

~ u e r i a  a c l a r a r  l o  que man i fes tó  e l  S e c r e t a r i o  de  ~ e g i s l a c i ó n  r e s p e c t o  

de l a s  I n s t i t u c i o n e s  de  l a  Defensa Nacional,  ¿,~6mo quedar ia  l a  redac-  
c i6n?  

E l  s eñor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Lo que h e  e s t a d o  sos- 

ten iendo e s  que m i  r edacc ión  s e a ,  na tura lmente ,  l a  o f i c i a l  y que en 

e l l a  s e  exclúya d e  esta amplia l i b e r t a d  a l a s  Fuerzas  Armadas, a Ca- 

r a b i n e r o s ,  a I n v e s t i g a c i o n e s  y a l a  ~ e n d a r m e r f a ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Entonces dejamos 

en l i b e r t a d  o t r a  vez, 

E l  s eñor  MIRANDA, DE LA ASESORiA J U R I D I C A  PRESIDENCIAL.,- 

Habría  que p r e c i s a r  más, ~ a b r i a  que d e c i r  " a l  pe r sona l  dependiente  de  

M i n i s t e r i o  de  Defensa Nacional  y de  ~ e n d a r m e r i a " ,  porque de  o t r o  modo. 

con l a  redacci6n  p ropues ta ,  se podr3an a f i l i a r ,  por ejemplo, l o s  fun- 

c i o n a r i o s  de  l a  DIGEDER, que no con Fuerzas Armadas, Entonces,  p a r a  

que i n v o l u c r e  a todo e l  pe r sona l  de  l a  Defensa Nacional ,  habria que 

d e c i r l o  en e s a  forma, 

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Pero dejamos abier-l 

t o  e l  camino p a r a  que siga l a  AMEF. 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- E s t e  a r t i c u l o  parece  que 

no se ha entendido;  o sea, no sé cómo s e  r e d a c t ó  e s t o ,  

E s t e  p recep to  s610 q u i e r o  mantener 50 v i g e n t e ,  no innovar  

en l o  más mfnimo, por cuanto  se h a l l a  en e s t u d i o  con e l  comité  Asesor 

y con CONARA todo un esquema nuevo para l o s  f u n c i o n a r i o s  pf ibl icos,  

segdn e l  c u a l  se podra acabar  con l a  ANEF o c r e a r  comités  de  b ienes-  

t a r  o l o  que se dec ida  e n  l a  comisión. Entonces,  no s e  q u i e r e  inno- 

var ;  s610 mantener l o  d e  f e b r e r o .  
Ahora, ¿@or qué hay que c o l o c a r l o ?  Porque estamos derogan- 

do l o  de  f eb re ro .  Por e so ,  mi sugerenc ia  s e r i a  r e d a c t a r  l a  norma igual  

cono e s t a b a  en f e b r e r o ,  pe ro  a p l i c a d a  a l a s  a soc iac iones  de funciona- 

r i o s  púb l i cos  ac tua lmente  e x i s t e n t e s  y con exc lus ión  de  todas  estas 
o t r a s  i n s t i t u c i o n e s  que s e  han mencionado, 

Un señor  ASESOR.- Exactamente, 

-- Se produce in te rcambio  de i d e a s ,  
E l  seAor CORONEL VARELA,- Los f u n c i o n a r i o s  

no t i e n e n  ningGn t i p o  d e  agrupación de  c a r á c t e r  gremia 

d i s p o s i c i ó n  es l a  que va a e x i s t i r ,  h a b r i a  que e x c l u i r l o  

E l  seAor M i N I S T R O  DEL INTERIOR, -  Como aquf se 

do e l  d e c r e t o  l e y  2.200 o e l  2,400 y t a n t o ,  se podrfan 

normas r e s p e c t o  d e  l o s  f u n c i o n a r i o s  p t b l i c o s  señalados  
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es d e c i r ,  no se d e r o g a r l a  r e s p e c t o  de  todos ,  sino que se mantendria 

en cuanto a lo s  empleados pbb l i cos .  

Y 1  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- E s  l a  i d e a  de  l a  u l t r a a c -  

t i v i d a d  de  l a  l e y  que u s t e d  p l a n t e 6  ayer ,  

E 1  señor  MIFJISTRO DEL INTERIOR, -  Conforme. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Se  mantendrían las  

normas d e l  d e c r e t o  l e y  2.545. 

-- Se produce in tercambio  d e  ideas .  

E l  sefior GZNERAL PINOCHET, PRES1DENTZ.- ¿cómo quedó e l  

a r t i c u l o  8Q? 

E l  señor  SZCRETARXO DE LEGISLACIOM ,- Y o  e s  t a b a  ensayando 

una d e f i n i c i ó n  conforme a l a  i d e a  d e l  Min i s t ro  d e l  Trabajo:  " ~ s e g ú -  

r a s e  a las asoc iac iones  ac tua lmente   existente^,,,,^, " ~ s e g f i r a s e  a los  

f u n c i o n a r i o s  de  l a s  a soc iac iones  actualmente e x i s t e n t e s  l a  mds amplia, 

l i b e r t a d  de sus  asociados  p a r a  a f i l i a r s e  o desaf  i l iarsel ' .  

E l  sefior MINISTRO JEFZ DEL COAJ,- S i  se t r a t a  de mantener 

l o  que habfa ,  es p r e f e r i b l e ,  t a l  como d e c i a  e l  M i n i s t r o  d e l  I n t e r i o r ,  

supr imir  e l  i n c i s o  primero, 

E l  señor  GENERAL PIZNDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA .-  AS^ no 
aseguranos nada, 

E l  señor  GENERAL PINOCXET, PRESIDENTE.- "La a f i i i a c i d n  y 

d e s a f i l i s c i 6 n  es un a c t o  d e  c a r á c t e r  pe r sona l ,  l i b r e  y vo lun ta r io f1 .  

E l  señor  MINISTRO JEFE DEL COh3,- Poner e l  a r t f c u l o  sa le  

más f & c i l ,  como d i c e  e l  seAor M i n i s t r o  d e l  I n t e r i o r ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLP.CION, - s e r i a  mantener e l  

2,545, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- k ver ,  señor Gue- 
r r e r o  , 

E l  señor F1SCJ.L DEL BANCO CENTRAL,- A l  derogar  ese d e c r e t o  

l e y ,  h a b r í a  que h a c e r l o  con alguna excepcibn en articulas que se r e -  

f i e r e n  a esto,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Y o  p r e f e r i r í a  mantenei 

e l  a r t í c u l o  en s u  i n c i s o  segunao: "La a f i i i a c i 6 n  o d e s a f i l i a c i ó n  es 

un a c t o  pe r sona l ,  l i b r e ,  v o l u n t a r i o  e i n d e l e g a b l e n ,  

Un señor  ASESOR,- ¿ ~ 6 n d e ?  i h  
E l  señor  ALIqIIRANTE H E R I N O ,  EIIEHBRO DE LA J~I+TA.- \ \ ¿D~ quié- 

nes? 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIOM,- Estoy t 
e s t r u c t u r a r  una redacc ión ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- "La a 
d e s a f i l i a c l b n  de los  f u n c i o n a r i o s  pbblicos..., 11 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- l l .  .,, e s  u 
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p e r s o n a l ,  l i b r e ,  vo luntar io  e indelegable" ,  

E1 señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ~ s f  es, 

E l  s eñor  ALMIRANTE MERIP:O, .MIEMBRO DE LA JUNTA,- Entonces,  

q u i e r e  d e c i r  que e x i s t e n  l a s  a soc iac iones ,  

Un señor  ASESOR,-  ¿ ~ 6 n d e ?  E s  una d e c l a r a c i ó n  no más, 
E l  sefíor SECRETARIO DE LEGISLACION ,- E s  una d e c l a r a c i ó n ,  

E l  señor  GENLRAL PINCCEILT, PRESIDENTE,- Y nada más, 

E l  señor  ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARIclADA.- Y l o  d e  las cuo- 

t a s ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TL9EIBAJ0,- Lo de  l a  c u o t a ,  

E l  s eñor  SECRETARIO DE LEGISLACION,-  abría que s e g u i r ,  

-- Se produce in te rcambio  d e  op in iones ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLnCION,- La f6rmuia s e r i a  6 s t s  

I1La a f i l i a c i ó n  o d e s a f i l i a c i ó n  d e  los  f u n c i o n a r i o s  p ú b l i c o s  a s u s  ac- 

t u a l e s  a soc iac iones , , , ,  11 

U n  señor  ASISTENTE,- ¿Para qué l o  van a sanc ionar  en l a  

ley?  E s  l o  m i s m o  que p l a n t e 6  Su Excelencia ,  

-- In tercambio  d e  i d e a s ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ o n t i n u a r i a  l a  re- 

dacci6n: ",. ,. e s  un a c t o  p e r s o n a l ,  l i b r e ,  v o l u n t a r i o  e indelegable" .  

Punto, 

-- S e  s o s t i e n e  que h a b r f a  que poner " legalmente existentes 
E l  señor  GZNERAL PZNOCHET, PRESIDEP!TE,- ¿Para qué l e  va 

a poner2 

-- Se  producen d id logos ,  

E 1  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Lo r e d a c t a n  des- 

pués. 

E l  señor  SUCRCTARIO DE LEGISLACIOM,- Creo, si, que e l  i n -  
c i s o  s i g u i e n t e  debe quedar:  "La c u o t a  o r d i n a r i a  a l a  a s o c i a c i ó n  a que 

s e  encuen t re  a f i l i a d o  deberá  d e s c o n t a r s e  de  s u  remuneración, Ta l  au- 
t o r i z a c i ó n  deberd s e r  renovada cada  dos anos a l o  menosw, 

E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIENBRO DE L A  JUTJTA ,- ~ h i  está 
d icho,  y nada m á s ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- A l a  t a r d e  t rüen 
e l  a r t i c u l i t o  l L s t o  y r edac tado ,  

Un señor  ASESOR,- Aplicando l o  de  l a  u l t r a  
l e y ,  q u e r í a  proponer l o  s i g u i e n t e :  "No o b s t a n t e  l a  de  

c r e t o  l e y  2,545 d i s p u e s t a ,  se a p l i c a r á  a los  -funciona 

l o  p r e v i s t o  en l o s  articulas t a n t o  y t a n t o  de  d icho cue 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACI0M.- Podr í  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Por e 

l o  u s t e d e s ,  
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El señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Se  puede d e c i r  que ,  en ese 

sentido, no es innovar en nada, 

E3 señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Se  t r a t a  de  no i n -  

novar y d e  no d a r  o t r a  vez cafiuela a l  señor  Tucapel,  

~ r t i c u l o  9a- 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE W JUr\!TA,- N o  hay 

observaciones.  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Borrado, 

EL señor  AUIIRANTE M E R I N O ,  T'IIEHBRO DE LA JUNTA,- No, El 

10 se b o r r a .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- E 1  8Q y e l  99 van jun tos ,  

por e l  problema de  l a  u l t r a a c t i v i d a d  de  l a  l ey .  

El señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E l  10  se b o r r a ,  

Ar t icu lo  11. 
E l  sefior ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,-  No hay ob. 

se rvac iones  , 
E l  sefíor SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ q u f  tengo un problemi 

de alcance, señor ,  Ignoro  e l  a l c a n c e  de  l o  que d e s e i e l  N i n i s t e r i o  d e l  

Trabajo-  M i  problema es r e s p e c t o  de  l a  l e y  8,569 y se r e f i e r e  a l as  

" reg idasH 

E l  s eñor  DIRECTOR DEL TRABAJO.- A todas  las cajas banca- 

r ias ,  
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Entonces,  d e b i e r a  ser 

"a l as  q-ue se r e f i e r e t 1 ,  no "a l a s  regidas ' l :  l g i n s t i t u c i o n e s  p r e v i s i o -  

n a l e s  a q U e  se r e f i e r e  l a  l e y  t a n t o n ,  

-- Se hace p r e s e n t e  que está  b i e n  como está. 

E l  señor  1LLANES.- La l e y  8,569 creó l a  Caja Bancaria  de  

Pensiones. E s  l a  dnica que crea, Y l as  demás, que ya e x i s t i a n  o pue- 

den haberse  creado después ,  se r i g e n  por e s t a  ley.  

E l  señor  SECRETiiRIO DE ¿EGISLACION,- ¿A c u á l  se r e f i e r e  

ahora? sólo a la  Bancaria ,  

E l  señor  ILLANES,- La d e l  Banco d e l  Estado d e  C h i l e ,  l a  

d e l  Banco de  C h i l e  y l a  d e l  Banco C e n t r a l ,  

E l  señor  GEPISRAL PINOCHET , FRESIDEMTE ,- ¿Y e l  t r a n s i t o r i o ?  

E l  señor  SECRETARIO DE LUGISL4CION,- Se elirni 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Señor 

t e rminar ,  agradezco a l a  ~ o m i s i 6 n  Conjunta,  p r e s i d i d a  po 

r o n e l  V a r e l a ,  e l  t r a b a j o  e fec tuado ,  H a  s i d o  muy provecho 

Lo m i s m o  a l a  S e c r e t a r i a  de  ~ e g i s l a c i 6 n  y a l  C 

v a u c h e l l e ,  por e l  t r a b a j o  r e a l i z a d o .  , , , , . (Agrega a lguna  

no se c a p t a n ) ,  

~1 p r o f e s o r  sefior I i i anes ,  por s u  cooperaci6n t a  
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Muchas g r a c i a s .  

Seguimos a l a s  5 d e  l a  t a r d e ,  p a r a  te rminar  l a  Última l e y  

y l a  p a r t e  c o n s t i t u c i o n a l .  

-- Se aprueba con modif icaciones e l  proyecto.  

-- Se  suspende l a  s e s i ó n  a l a s  12-45 horas .  

-- Se reanuda a l a s  17.05 horas .  

'7.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE P'IODIFICA DECRETO LEY 2.200, DE 1978, Y 

DEMAS DISPOC I C I O N E S  LEGALES QUE I N D I C A  (REVISION ) 

E l  señor  SZCRETARIO DE LEGISLACI0N.- Tengo t e c l e a d o  en l i m '  
p io  e l  d e c r e t o  l e y  misceláneo y q u e r r f a  s a c a r  l a  f i r m a ,  pe ro  se m e  ha  

plonteado una c u e s t i ó n  p r e v i a  por e l  señor  General  Mat the i ,  en rela- 

c ión  con l a  p o s i b i l i d a d  de  no i n c l u i r  e l  a r t i c u l o  30. 

E s t e  a r t i c u l o  se d i s c u t i ó  en l a  mañana y d i c e :  "En l o s  ca- 
sos  d e  paros  i l e g a l e s  en una empresa, p red io  o e s t a b i e c i m i e n t o ,  e l  

empleador podrá d e s p e d i r  co lec t ivamente  a toaos  l o s  t r a b a j a d o r e s  que 

p a r t i c i p e n  en d ichos  paros  en l o s  términos y s i n  o t r o s  r e q u i s i t o s  que 

l o s  e s t a b l e c i d o s  en e l  a r t i c u l o  15 d e l  d e c r e t o  l e y  2.200, de  1978". 

Formulando l a  c o n s u l t a  en Derecho, e l  sefíor General  Mat- 

t h e i  me ha  preguntado qué o c u r r i r f a  s i  no va  l a  norma. l e e  he  d icho 

que no o c u r r i r í a  nada;  s e  mantendría l a  s i t u a c i ó n  como e s t 6 .  E s  un 

problema a d m i n i s t r a t i v o  que, a mi j u i c i o ,  s e  supera  con una i n s t r u c -  

c i6n  d e l  señor  Min i s t ro  a l a  ~ i r e c c i ó n  d e l  Trabajo  en e l  senticio d e  

i n t e r p r e t a r  l a  norma conforme l a  ha adecuado l a  Cor te  Suprema. 

F r e n t e  a e s o ,  m e  ha expresado e l  señor  General  e l  deseo 

de  p l a n t e a r  l a  p o s i b i l i d a d  de  e l i m i n a r  e l  articulo. 
E l  s eñor  GENERAL IJYITTHEI, MIElvIBRO DE LA JUNTA.- I n t e r e s a  

que l o s  e f e c t o s  s i g a n  produciéndose,  pero o j a l a  que,  

r i o ,  no s e  ponga. S i n  embargo, s i  e s  n e c e s a r i o ,  q u e  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Creo 

s a r i o  en Derecho. 

E l  sefior MIRAFJDR, DE LA ASESORiA ~7 La 

p r i n c i p i o ,  e s t a  d i s p o s i c i ó n  no v i e n e  s i n o  a conf i rmar  1 

l o s  t r i b u n a l e s  sobre  e l  p a r t i c u l a r ,  pero no puede descon 

podr ía  eventualmente v o l v e r s e  a r e p l a n t e a r  l a  d i s c u s i ó n  

pec to ,  en e l  s e n t i d o  de  que e l  c o n f l i c t o  c o l e c t i v o  e s t á  r 
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b r e  l a  base  de  e s t a s  normas. 

En r e a l i d a d ,  todo  e l  esquema de  negociación c o l e c t i v a  d i -  

sefiado t i e n e  por f i n a l i d a d  encauzar  l a s  negociac iones  por una v i a  que 

t i e n e  una s a l i d a  c o n c r e t a  en l a  l ey .  Y todo e l  s i s t ema  funciona  en l a  

medida en que se r e s p e t e n  e s t o s  cauces  e i n c l u s o  haya c laramente  es- 

t a b l e c i d a ,  en g e n e r a l ,  una sanc ión  que coloque a l a s  p a r t e s  en l a  ne- 

ces idad  d e  a j u s t a r s e  a tales cauces ,ba jo  e l  ape rc ib imien to  de  sancio-  

nes  muy f u e r t e s ,  que e s t é n  e x p l i c i t a d a s  e i n c l u s o  p u b l i c i t a d a s  para  

que ac túen  por p r e s e n c i a ,  toda  vez  que a n t e s  también habfa cauces y 

normalmente e s o s  cauces no se respetaban.  En e f e c t o ,  todo este siste- 

ma de l a  negociacidn c o l e c t i v a  podfa b u r l a r s e  sobre  l a  b a s e  d e  efec- 

t u a r  paros  i l e g a l e s ,  y no vamos a e s t a r  en  l a  misma s i t u a c i ó n  d e  an- 

t e s ,  

Por e s a  r azbn ,  e s t a  norma, a p a r t e  d e  v e n i r  a z a n j a r  cua l -  

q u i e r  d i s c u s i 6 n  que se pud ie ra  s u s c i t a r  s o b r e  e l  p a r t i c u l a r ,  t i e n e  adl 

más l a  v i r t u d  de  s e ñ a l a r  con c l a r i d a d  que éste es e l  cauce que se de- 

be s e g u i r  y ,  s i  no s e  s i g u e  y s e  l l e g a  a  un paro i l e g a l ,  l a  sanción  
e s  d r á s t i c a :  l a  pérd ida  d e l  empleo por p a r t e  de  l o s  t r a b a j a d o r e s ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLFCIGM.- Pero e s e  e s  un pro- 

blema de  conveniencia ,  no de  neces idad  j u r í d i c a .  Y e l  problema es s i  

en derecho e s  n e c e s a r i a  l a  norma. 

E l  s eñor  ALMIRANTE X E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido l a  

pa labra  

Creo que un Gobierno como e l  n u e s t r o  no e s t á  a t en iéndose  

e s t r i c t a m e n t e  a  todas  a q u e l l a s  t r i q u i ñ u e l a s  de  t i p o  p o l í t i c o  que ha- 

c l a n  mds o menos s impá t i co  a l  Gobierno. 

Una c l & u s u l a  de e s t e  t i p o ,  absolutamente d r á s t i c a ,  e s  l a  

imagen de  l o  que t i e n e  que h a c e r  e l  Gobierno. M0 poner la  es como una 

verdadera  ,,,.., (no se escucha una p a l a b r a ) ,  

E l  sefior GENERAL MENDOW, MIEMBRO DE LA JUNTA.- No hay du- 

da de  que e l  Almirante  Merino t i e n e  l a  rozón;  e s t o y  plenamente de  

acuerdo, 

S i n  embargo, debo reconocer  que,  como imagen, no e s  muy 

buena, porque puede s e r  muy explo tado,  aun cuando, tal como se h a  ex- 

p l i c a d o ,  l a s  cosas  s e  hacen exactamente i g u a l .  

Pero s i  se pone, e s t o y  plenamente d e  

ga y se mantenga. 

E l  seÍíor ASZSOR JLTRIDICO 

no t i e n e  buena c a r a ,  a  pesa r  de  ser 

y no l a  t i e n e  porque l a  d r a s t i c i d a d  l a  s u f r e  e l  empleado 

Único problema. 
La  verdad es que cuando se p resen ta  un paro ile 
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mas i n c l u s o  en l a  Ley d e  Seguridad d e l  Estado por medio d e  las  c u a l e s  

se ordena h a s t a  l a  reanudación d e  f a e n a s  y es del i to . . . .  

E l  señor  AL.1,lIRANTE M E R I N O  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Se  derogb. 

Y s i  no f u e r a  por l a  ex tens ión  d e  l a  l e t r a  m ) ,  no podriamos hace r  na- 

da. 
E l  señor  ASESOR JURIDICO PRESIDENCIALo- E s  una norma no m&: 

Las o t r a s  e s t a n  v i g e n t e s .  

Y 1  señor  DIRECTOR DEL TRABAJO,- La verdad e s  que l a  Direc- 

c i ó n  d e l  Trabajo ha s o s t e n i d o  una d o c t r i n a  desde hace muchos años,  

cuando e x i s t í a n  l a s  hue lgas ;  l o s  f a l l o s  a que h a c i a  r e f e r e n c i a  don 

Jaime, F r e n t e  a una s i t u a c i ó n  de  hue lga ,  sacó  un dictamen en que sent l  

d o c t r i n a  en e l  s e n t i d o  de  que una huelga i l e g a l ,  por e l  s o l o  hecho de  

s e r  t a l ,  no pe rmi t fa  e l  despido  d e  l o s  t r a b a j a d o r e s ,  cosa  que f u e  rec- 

t i f i c a d a  por l a  Cor te  Suprema. La a c t u a l  ~ i r e c c i ó n  d e l  Trabajo ,  de  

l a  que e s t o y  a ca rgo ,  obviamente que no comparte ese pensamiento- Por 

e l  c o n t r a r i o ,  s o s t i e n e  que e l  i l i c i t o  l a b o r a l  en que  i n c u r r e n  l o s  t r a .  

ba jadores  que se d e c l a r a n  en hue lga ,  va por s o b r e  l a  norma d e l  despidc 

c o l e c t i v o ,  que t i e n e  o t r a s  f i n a l i d a d e s ,  p a r a  r e g u l a r  un problema de  

c e s a n t í a ,  para  juzgar  o t r o  t i p o  d e  s i t u a c i ó n ,  

Pero manteniéndose l a  norma d e l  despido  c o l e c t i v o ,  b i e n  

podr ia  o c u r r i r  e l  d í a  de  nafiana que o t r o s  Min i s t ros  d e l  Trabajo  i n t e r -  

p r e t a r a n  e l  precepto  en una forma e r rbnea ,  como sucedid an te r io rmexte ,  

Mientras e x i s t a  esa norma que e s t a b l e c e  que se puede d e s p e d i r  a más 

de  10 t r a b a j a d o r e s ,  p e r m i t i r i a  que se v a r i a r a  nuevamente l a  d o c t r i n a  

a d m i n i s t r a t i v a  y v o l v i e r a  a cometerse e l  mismo t i p o  de  e r r o r e s , q u e  

t u v i e r a n  que zan j a r s e  por l a  Cor te  Suprema. 
E l  s e s o r  MINISTRO DEL 1KTERIOR.-  Ta l  vez l a  s o l u c i ó n  podrf( 

e s t a r  en d e c i r l o  en o t r a  forma. 

Como l o  que se q u i e r e  a q u i  e s  e v i t a r  e s t a  r e s o l u c i ó n  d e l  

M i n i s t r o  d e l  Trabajo  y d e l  M i n i s t r o  de c cono mía, por r e s o l u c i ó n  con- 

j u n t a ,  se podr ia  e s t a t u i r  que  "En l o s  casos  de  despido por p a r a l i z a -  

c i ó n  d e  f a e n a s ,  no s e r á  n e c e s a r i o  p e d i r  t a l  autorizaci6n11. Dec i r lo  en 

e s a  forma y no en e l  s e n t i d o  que aparece  ac tua lmente ,  

E l  señor  ALMIREIPJTE MERINO, I~IIEI~IBHO DE LA JUP!TA.- ¿Por qué 

no l e e  completa l a  norma. 

E l  señor  SECRZTARIO DE LEGISLACIONo-  S $ ,  se -o r .  

ItEn l o s  casos  de  pa ros  i l e g a l e s  en una empr s a ,  r e d i o  o 

e s t a b l e c i m i e n t o ,  e l  enpleador  podrá desped i r  c o l e c t i v a  e n t e  todos 

10s t r a b a j a d o r e s  que p a r t i c i p e n  en e s t o s  pa ros ,  en 10s i, érmi \ OS y s i n  

o t r o s  r e q u i s i t o s  que l o s  e s t a b l e c i d o s  en e l  a r t i c u l o  15 

l e y  2.200, d e  1978t1, 

E l  señor  M I N I S T R O  DEL 1MTERIOR.- E s e  a r t í c u l o  
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evitar  l a  a u t o r i z a c i 6 n  de  l o s  Min i s t ros  de ~ c o n o m i a  y Trabajo ,  

Entonces ,  s u g i e r o  cambiar l a  r edacc i6n  y e x p r e s a r  que 

no se r e q u e r i r 5 , e n  e l  caso de  p a r a i i z a c i b n  i l e g a l ,  e l  d e c r e t o  de  l o s  

Minic t r o s  . 
E l  señor  GENERAL PINOCHUT, PRESIDENTE,- E 1  t e x t o  a c t u a l  

apa rece  como que e c t a c ~ o s  dando bandera a l o s  empresar ios ,  

S1 sefior MIMISTRO DEL INTERIOR.-  Dec i r lo  en o t r a  forma, 

E l  señor  GETYERAL PIPIOCHET, PRESIDENTE,- D e c i r l o  en o t r a  

forma 

E l  señor  ILLANES,- C r e o  que s e  podr ia  e s t a b l e c e r  l o  s igu ie i  

te: ''En l o s  casos  de  paros  i l e g a l e s ,  no ser5 n e c e s a r i o  e x i g i r  l o s  re- 

q u i s i t o s  o a u t o r i z a c i o n e s  d e l  a r t i c u l o  t a n t o  t r a n s i t o r i o  d e l  d e c r e t o  

l e y  2.200T'. N i  s i q u i e r a  h a b l a r  d e  l a s  a u t o r i z a c i o n e s  de  l o s  Min i s t ros  

de  ~ c o n o m i o  y Trabajo,  Como que queda más,.., 
-- Se producen d i á l o g o s ,  

E l  señor  GENEKAL PINOCHET, FHESIDEpJTE,- Tiene toda  l a  r a -  

z6n m 

E l  sefior GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Se mantie- 
ne , 

E1 seAor ILLANLS,- Se mantiene,  pero se adorna un poquito 

mds 

-- S e  produce in te rcambio  d e  ideas. 

E l  s e s o r  MINISTRO DEL I N T E R I O R , -  N o  se h a b l a  d e  f irma, 

Se mantiene l a  norma, pero  cambia de  redacción .  

E l  señor  GENGRAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E s  l a  cara no más. 

En vez  de  d e c i r l o  por a, es por  z, 

-- Se producen d iSlogos ,  

E 1  sefior SECRETARIO DE LEGISLACI0N.-¿Saco l a  f i r m a ,  señor?  

E l  señor  GEI$ERAL PI?,!CCHET, PRESIDETITE ,- Bien, 

-- Se aprueba con modif icaciones e l  proyecto ,  

8.-PROYECTO DE: DECRETO LEY QUE MODIFICA EL D.L. NQ 211, QUE FIJA NORImS 

PARA LA DEFENSA DE LA LIBZE COMPETENCIA 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ~ a r 6  

s i c i ó n  d e l  contenido ,  

H e  d i v i d i d o  l a  r e l a c i ó n  d e  los  p r o p ó s i t o s  

l a  reforma d e l  d e c r e t o  l e y  2 1 1  en seis aspec tos :  

a p i i c a c i b n ;  segundo, s i t u a c i ó n  de  los  organismos d e s t i  

t ir  l o s  monopolios y defender  l a  l i b r e  concur renc ia ;  t e  

sos que l o s  i n t e r e s a d o s  t i e n e n  pa ra  reclamar c o n t r a  los 
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c u a r t o ,  nuevas f a c u l t a d e s  de  l a  comisi6n Reso lu t iva ;  q u i n t o ,  s i t u a -  

c ión  de l a  ~ i s c a l ~ a  de l a  Libre Competencia, y s e x t o ,  normas t r a n s i -  

t o r i a s ,  

En cuanto  a l  primer punto,  se e x t i e n d e  e l  ámbito de a p l i -  

cac i6n  d e l  d e c r e t o  l e y  211 en t r e s  ma te r i a s  : en primer l u g a r ,  se hace  

e x t e n s i v a  l a  l i s t a  para  defender  l a  l ibre  competencia a  todas  l a s  ac- 

t i v i d a d e s  económicas de  l a  nac ión ,  Actualmente, e s t a  l e g i s l a c i ó n  afece. 

t a  s610 a l a  producción y e l  comercio; ahora comprenderá t o d a s  l a s  

a c t i v i d a d e s  econ6niicas, En segundo término, se aorega a l a  a c t u a l  nor.  

mativa d e  l o s  a c t o s  que a f e c t a n  l a  l ibre  competencia,  a q u e l l o s  que 

a tañen a l a  l i b e r t a d  d e  t r a b a j o ,  a  l a  l i b e r t a d  de  l o s  t r a b a j a d o r e s  pa: 

r a  o r g a n i z a r s e  o r e c u r r i r  a l a  negociación c o l e c t i v a ,  s e a  que proven-. 

gan d e  l o s  empleadores o t r a b a j a d o r e s  o de  c u a l q u i e r  t i p o  de  organi-  

zación,  S e  da l a  mano esta norma: con l a s  que ya s e  han aprobado en l o  

r e l a t i v o  a l a s  denominadas p r á c t i c a s  i l f c i t a s  en l a s  a c t i v i d a ~ e s  de  

l o s  empresar ios ,  en  l a s  a c t i v i d a d e s  de  l o s  t r a b a j a d o r e s ,  en las a c t i -  

v idades  de  l a s  organizac iones  gremia les  jun to  con e l  enipleador, o  en 

l a s  a c t i v i d a d e s  de  t e r c e r o s ,  En t e r c e r  l u g a r ,  se prohibe  a  l a s  i n s t i -  

tuc iones  d e l  Estado y a  l a s  munic ipa l idades  r e s e r v a r l e s  a  e l l a s  e l  

monopolio de  l a  a c t i v i d a d  económica, cosa  que ahora está pe rmi t ida  

d e n t r o  d e l  t e x t o  d e l  211, 

Uso es l o  c o n c e r n i e n t e  a l  dmbito de a p l i c a c i ó n  d e l  proyectl 

E l  segundo a s p e c t o  v e r s a  sobre  l a  s i t u a c i 6 n  en que queda- 

r á n  l o s  organismos des t inados  a combatir  l o s  monopolios y defender  

l a  l i b r e  competencia, Fundamentalmente hay dos f a c e t a s  en e s t o .  

E n  primer té rmino,  se adecúan e s t o s  organismos a  l a  Regio- 

n a i i z a c i 6 n ,  E s  n e c e s a r i o  r e c o r d a r  que e l  211 se d i c t ó  a n t e s  de  e s t a r  

en marcha l o s  d e c r e t o s  l e y e s  s o b r e  ~ e g i o n a l i z a c i 6 n .  E s  n e c e s a r i o  ade- 

c u a r l o s ,  y s e  procede a e l l o .  

La segunda f a c e t a  d e n t r o  de  este a s p e c t o  impl ica  10 si- 
g u i e n t e  r e s p e c t o  d e  e s t o s  organismos, 

Se acen túa  l a  p a r t i c i p a c i ó n  de  l o s  consumidores y de  l o s  

organismos e s t a t a l e s  e s p e c i a l i z a d o s ,  como por  ejemplo e l  Consejo de  

Rectores ,  Lo que e s t o y  sos ten iendo  en e l  s e n t i d o  de  que se amplía l a  

p a r t i c i p a c i ó n  de  l o s  consumidores,  se ev idenc ia  en l o s  

voy a  s e ñ a l a r  d e n t r o  d e l  proyecto.  Por ejemplo, en las  

t i a u a s  p r o v i n c i a s  cuando se d i c t d  e l  211-- aparecen aho 

las  Comisiones P reven t ivas  Regionales  un r e p r e s e n t a n t e  

d e  v e c i n o s ,  e l  S e c r e t a r i o  Regional  M i n i s t e r i a l  d e  Econ 

s i d e ,  y d e s a p a r e c a e l  r e p r e s e n t a n t e  d e l  R e g i s t r o  Macion 
c i a n t e s ,  e l  r e p r e s e n t a n t e  d e  l a  ATI ( f o n é t i c o )  y e l  S i n  

b r a s .  E s t o  conf igura  l a  i d e a  de  que l o s  consumidores t i e n  
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t i c i p a c i ó n  más p lena  en e s t a  lucha  c o n t r a  las a c t i v i a a d e s  monopolis- 

t i c a s ,  Y por o t r a  p a r t e , s e  r e s e r v a  a organismos e s p e c i a l i z a d o s  en e s t i  

lucha  l a  i n t e g r a c i ó n  cor respond ien te ,  

Sigo probando o i n t e n t a n d o  probar que en e s t e  proyecto  se 

p iensa  en l a  p a r t i c i p a c i ó n  de  l o s  consumidores pa ra  i n c o r p o r a r l o s  

en l a  lucha  c o n t r a  l o s  monopolios. En l a  comisión Preven t iva  C e n t r a l  

desaparece  e l  r e p r e s e n t a n t e  d e  l a  Confederación de  l a  I n d u s t r i a  y e l  

Comercio. 

E l  s eñor  ALMIRANTE M E R I N O ,  IvíIEMBRO DE LA JUNTA,-  ~ r t i c u l o  

10 , 
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLhCIONo-  Desaparece l a  i n t e r -  

vención de  l a  confederac ión  d e l  Comercio D e t a l l i s t a ,  a s í  como l a  de  

l a  Pequefía I n d u s t r i a  de  C h i l e  y d e  l a  confederac ión  de  l a  Pequeña In- 

d u s t r i a  y Artesanado. Vale d e c i r ,  desaparecen todos l o s  i n s t i t u t o s  u 

organismos que son juez y p a r t e ,  En cambio, t i e n e n  mayor p a r t i c i p a -  

c i ó n  l o s  consumidores. 

Ahora e s t e  mismo punto v i s t o  f r e n t e  a l a  comisión Resolu- 

t i v a  Cen t ra l .  No está e l  s i n d i c o  Nacional d e  QuWras  n i  e l  D i r e c t o r  

de  I n d u s t r i a  y Comercio. Aparecen, en cambio, r e p r e s e n t a n t e s  d e l  M i -  

n i s t e r i o  de  ~ c o n o m f a  y d e l  de  Hacienda, d e l  Consejo de  Rectores ,  Esos 

M i n i s t e r i o s  t i e n e n  una a c t i v i d a d  f r o n t a l  en e s t a  mater ia .  

E l  señor  ALMIRANTE WERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Sigue en 

l a  C e n t r a l ,  s i ,  un r e p r e s e n t a n t e  de  l a  J u n t a  de Vecinos de  l a  ~ e g i 6 n  

Metropol i tana ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- En l a  C e n t r a l ,  s i ,  

En consecuencia ,  en l o  r e f e r e n t e  a l o s  organismos d e s t i n a -  

dos a combatir  l o s  monopolios y defender  l a  l ib re  concur renc ia ,  apa- 

r ecen  c l a r o s  dos o b j e t i v o s :  uno, adecuar los  a l a  ~ e g i o n a l i z a c i ó n ;  y 

dos ,  a c e n t u a r  l a  p a r t i c i p a c i ó n  de  l o s  consumidores y h a c e r  desapare- 

c e r  d e  l a  i n t e g r a c i ó n  de  d ichos  organismos a s e c t o r e s  r e p r e s e n t a t i -  

vos que t i e n e n  c a l i d a d e s  d i r e c t a s  o i n d i r e c t a s  de jueces y p a r t e s .  

En s u  t e r c e r  a s p e c t o ,  e l  proyecto pe r fecc iona  l o s  medios, 

l o s  r e c u r s o s  que l o s  i n t e r e s a d o s  t i e n e n  pa ra  reclamar c o n t r a  e s t o s  

organismos, c o n t r a  l a  Comisión Preven t iva  Regional ,  c o n t r a  l a  ~ o m i s i ó r  

P reven t iva  C e n t r a l ,  c o n t r a  l a  comisi6n Resolu t iva .  

¿ D e  qué manera se a c r e d i t a  e s t e  perfeccionami 
r e c u r s o s  que t i e n e n  l o s  p a r t i c u l a r e s  f r e n t e  a las nuevas 

de  l o s  mencionados organismos? Por ejemplo, l o s  p a r t i c u l  

rec lamar  c o n t r a  l a s  d e c i s i o n e s  de  l a s  Comisiones Prevent  

y C e n t r a l  a n t e  l a  ~ o m i s i 6 n  Reso lu t iva ,  En segu ida ,  se f i  
t a l l a d o  procedimiento p a r a  que l a  comisión Reso lu t iva  pu 

asun tos  sometidos a s u  conocimiento,  y en l a  l e c t u r a  de  es 
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miento se puede a p r e c i a r  que t i e n e  l o s  elementos de  j u i c i o  n e c e s a r i o s  

pa ra  poder rea lmente  acoger  los reclanios cuando son j u s t i f i c a d o s ,  Ten. 

go entendido  que l a  ausenc ia  de este género de  normas h i z o  indispen-  

s a b l e  en determinado momento l a  d i c t a c i ó n  de  un Auto Acordado de  l a  
Cor te  Suprema, precisamente porque f a l t a b a n  normas, 

E1 c u a r t o  a s p e c t o  d i c e  r e l a c i ó n  con e l  aunlento de  l a s  f a -  
c u l t a d e s  d e  l a  comisión R e s o l u t i v a ,  que es e l  organismo s u p e r i o r ,  L C ~ .  

mo se aumentan? ¿Por qué sos tengo e s t o ?  Primero, porque se l e  permite  

u s a r  l a  f u e r z a  pf ibl ica s i  f u e r e  n e c e s a r i o ;  luego,  aumenta l a s  multas  

que puede a p l i c a r ,  y adernh,  s e  l e  permi te  i n t e r v e n i r  en l a  f i j a c i ó n  

de  f e c h a s  d i s t i n t a s  a  l a s  negociac iones  c o l e c t i v a s ,  p a r a  e v i t a r  s i t u a 2  

c iones  monopol ís t icas ,  Nuevamente a q u i  nos encontramos con que respec.  

t o  de  e s t e  organismo, d e n t r o  de  este c i r c u i t o  c laramente  d i f e r e n c i a -  

do,  c la ramente  c a r a c t e r i z a d o  que es e l  Plan  Labora l ,  se van dando l a  

mano, s e  van aproximando l o s  d i s t i n t o s  e s t a t u t o s  l e g a l e s ,  en un todo 

o rgán ico  que conjuga h a c i a  l o  mismo, 

Quin to  a s p e c t o  del proyecto:  se t ransforma l a  F'iscalza de  

l a  Libre  Competencia en una F i s c a l i a  Nacional ~ c o n 6 m i c a ,  A e s t a  F i s -  

c a l f a  PI'acional ~ c o n 6 m i c a  se l e  da  independencia y pa r t i c ip í i c ión  regiod 

n a l ;  se l a  d o t a  de  una p l a n t a  de 48 ca rgos ,  pe rmi t i éndose le  además 

c o n t r a t a r  f u n c i o n a r i o s  a honora r ios  s i  f u e r e  menester ,  y se a u t o r i z a  

a l  F i s c a l  Nacional pa ra  d e l e g a r  f a c u l t a d e s  en l o s  f u n c i o n a r i o s  que 
sean n e c e s a r i o s ,  

Por b l t imo ,  v i e n e  e l  cuadro de  las  normas t r a n s i t o r i a s ,  Sor 

c u a t r o  a r t i c u l o s  t r a n s i t o r i o s ,  Como o c u r r e  en toda  l e y ,  se p lan tean  

s i t u a c i o n e s  problem6ticas  con r e l a c i b n  a l  tiempo en l a  nueva l e g i s l a -  

c i ó n ,  y ese conjunto  de  a r t i c u l o s  permi te  ir superando l o s  problemas 

de c a r á c t e r  t r a n s i t o r i o  que surgen,  

En s f n t e s i s ,  s e ñ o r ,  l o s  a spec tos  p r i n c i p a l e s  d e l  proyecto 

d icen  r e l a c i ó n  con l a s  s i g u i e n t e s  ma te r i a s :  s e  amplia  el '  6mbito de  

a p l i c a c i ó n  de  l a  Ley ~ n t i r n o n o p ó l i c a ;  se adecdan l o s  organismos d e s t i -  

nados a combatir  l o s  monopolios en mater ia  de  r e q i o n a l i z a c i b n  y s e  

acentúa  l a  p a r t i c i p a c i ó n  de  l o s  consumidores en esos  organismos; en 

s e g u i d a ,  como aparecen mayores f a c u l t a d e s  de  t a l e s  orga  

fecc ionan  l o s  r e c u r s o s  que t i e n e n  l o s  i n t e r e s a d o s  f r e n t  

c i s i o n e s  tomadas por a q u é l l o s ;  se aumentan l a s  f a c u l t a d  

s i 6 n  Reso lu t iva ;  se t ransforma l a  F i s c a l f a  de  l a  Libre 

una ~ i s c a l i a  Nacional ~ c o n ó m i c a ,  y  luego se e s t a b l e c e n  

s i t o r i a s L q n e  son n e c e s a r i a s ,  

E l  sefior GEPJERAL FIMOCI-IET, PRESIDENTE.- L a  D i r  

I n d u s t r i a  y Comercio desaparece ,  
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E l  señor  M I N I S T X O  DE E;CO)!OMiA .- No, v i e n e  como jefe de 

s e r v i c i o  d e l  M i n i s t e r i o  de  ~ c o n o n i a .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTSo- No e s t d  a q u l ,  ¿De-  

s apa rece  o no desaparece?  
E l  señor  M I N I S T R O  DE ECONOMIA .- La ~ i r e c c i ó n  de  I n d u s t r i a  

y Comercio v i e n e  r e p l a n t e a d a  ahora  como S e r v i c i o  Nacional  de  Econo- 

mfa, m i  General ,  

S1  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- No es& aquf.  

E l  señor  MINISTRO DE ECONOMiA,- Eso no,  porque e s t á  en 

e l  paquete  de  l a  adecuación d e l  M i n i s t e r i o  de  ~ c o n o n f a  a l a  nueva le- 

g i s l a c i ó n  y a l a  nueva a c t i v i d a d  que t i e n e  en l a  a c t u a l i a a d ,  

Es to  e s t a b a  también en ese paquete y a pedido d e l  señor  

M i n i s t r o  d e l  Trabajo se incorporó  acá ,  en l a s  l e y e s  d e l  P lan  Labora l ,  

precisamente porque e l  a s p e c t o  monop6lico también se p r e s e n t a  en e l  

campo l a b o r a l ,  

E l  senor  SECRETARIO DE LEGISL$.CION,- La ~ i r e c c i 6 n  de  In- 

d u s t r i a  y Comercio t e n i a  un r e p r e s e n t a n t e  que i n t e g r a b a  l a  comisión 

P r o v i n c i a l  y segu ía  p a r t i c i p a n d o  después en l o s  organismos super io-  

res, Ahora desaparece  y ,  en cambio, a c t e a  un r e p r e s e n t a n t e  d e l  Minis- 

t e r i o  d e  ~conomia .  

E n  e s e  s e n t i d o ,  l a  D1RIT;CO es tocada;  pero l a  ~ i r e c c i b n  de. 

I n d u s t r i a  y Comercio como i n s t i t u c i d n  no es tocada  a c á ,  no desapare-  

c e ,  no se cambia. E n  e so  hay un proyecto que e s t á  c iendo es tud iado  

por una ~ o m i s i b n  Mixta d e s t i n a d a  a t ransformar  l a  D I R I N C O  en e l  Ser- 

v i c i o  Nacional  de  ~ c o n o m ~ a .  Pero e s a  ma te r i a  no viene a c ~ u i ,  hqui es 

tocada l a  Gir inco  ~ 6 1 0  en e l  a s p e c t o  señalado,  

E l  señor  GENEHAL FILIOCHIi;T, PRESIDENTE,- Ofrezco l a  pa labra  

E l  seiíor GENERAL NATTHEI, FlIEI-!BRO DE LA JUNTA,- Una prc-  

gun ta ,  P r e s i d e n t e ,  

Una de  l a s  c o s a s  en que,  como Min i s t ro  de  Sa lud ,  e s t u v e  

t en tado  continuamente,  f u e  l a  f i j a c i ó n  d e l  a r a n c e l  d e  l o s  Colegios 

p r o f e s i o n a l e s ,  que c o n s t i t u y e  s i n  duda un verdadero monopolio, en 

cuanto  n a d i e  puede cobra r  menos que  l o  determinado en  61, E l  que l o  

hace e s  sancionado por e l  Colegio.  

¿Puede e s e  c a s o  l l e v a r s e  a e s t a  l e y  como e 

E l  señor  FXJNISTRO DE ECONO14Di,- Tengo e n t e  

r a l ,  que s i ,  Y es más, c r e o  que hay un pronunciamient 

s i d n  knt imonopolios , , , ,  

E l  señor  GZNERAL YLATTHEI, MIEMBRO DE LA d 7  

f a v o r e c e  enteramente.  ~ s t á n  completamente de  acuerdo en 

es monopolio. Esa es l a  r e s o l u c i ó n  que hay, 

E l  sefior KINICTRO DE ECONOM1A.- Me parece  que 
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Antimonopolios es n e g a t i v a  y hay un t r i b u n a l  de  a p e i a c i 6 n ,  hay una 

d i scordanc ia  e n t r e  l o s  dos elementos que p lan tea ron  e l  problenia. Pero 

e s t o  e s t á  d e n t r o  de  e s a  idea .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- A m i  j u i c i o ,  Genera l ,  apa- 

r e c e  c laramente  i n c l u i d a  esa p o s i b i l i d a d  s i  l a s  nuevas Comisiones, 

con r e p r e s e n t a n t e s  t é c n i c o s ,  a s í  l o  cons ide ra ran ,  por  cuanto  s e  esta- 

b l e c e  que toda norma que impida l a  l i b e r t a d  de  t r a b a j o  o e l  l e g i t i m o  

acceso a l a  ackiv idad  e s t a r i a  p a r a l i z a d a ,  y  obviamente que e s a  norma 

podr ia  ser cons iderada  como t a l  en c i e r t o s  casos .  O s e a ,  l a  l e y  da 

e s a  f a c u l t a d  y depender5 de l a s  Comisiones t é c n i c a s  r e s p e c t i v a s  que 

evaifien con elementos t é c n i c o s ,  por  ejemplo, e l  c a s o  que u s t e d  mencio- 

n a ,  de  l o s  a r a n c e l e s ,  en e l  s e n t i d o  de que está impidiendo l a  en t rada  

de  médicos jóvenes o de  c i e r t a s  personas ,  y  en e s e  caso  podr ia  haber 

un pronunciamiento. 

E l  sefíor MIT:ISTKC\ DEL I N T E R I O R , -  Creo que l o  que d i c e  e l  

General  Mat the i  o c u r r e  no o b s t a n t e  l a  d i c t a c i 6 n  de  esta  l e y ,  por cuan. 

t o  l o s  Colegios p r o f e s i o n a l e s  e s t á n  f a c u l t a d o s  de  acuerdo con sus  pro. 

p i a s  l e y e s  org6nicas  para  f i j a r  a r a n c e l e s .  D e  manera que e l l o s  t i e n e n  

una f a c u l t a d ,  A l  t e n e r l a ,  no e c t a r i a n  cometiendo d e l i t o ,  En o t r a s  pa- 

l a b r a s ,  c r e o  que, s e n c i l l a m e n t e ,  no quedan comprendidos, 

E 1  sefior GENERAL ENTTHGI, NIEI.IEEI0 DE; LA JUix1TI;t.- La d i f e r e n .  

c i a  e s t á  en d e c i r  l t a r a n c e l e s l l ,  por una p a r t e ,  y  por l a  o t r a ,  en f i j a r  

un minimo o b l i g a t o r i o .  Eso no l o  fija la  ley .  Tengo entendido  que no 

s e  f i j a  en ninguna p a r t e  que s e r á  minino o b l i g a t o r i o .  Eso simplemente 

e s t á  en s u  propio  código de  E t i c a  P r o f e s i o n a l ,  Vale d e c i r ,  &se es s u  

propio  código de  E t i c a ,  pe ro  no l a  ley .  ~ a n á s  l a  l e y  l e s  h a  oado e s a s  

a t r i b u c i o n e s .  

E l  señor  ALMIREtNTU MERII\JO, NIEMBRO DE LA JUPYTA.- Pido l a  

pa labra .  

Nosotros estuvimos una semana haciendo este a n á l i s i s  y 

e l  General  Leigh --perdón, ~ n t e s  que u s t e d  l legara- -  de fend ió  l a  pos i .  

c i 6 n  d e  que se f i j a r a  por  l o s  c o l e g i o s  p r o f e s i o n a l e s  e l  a r a n c e l  míni- 

mo, pe ro  no el  máximo, 

E l  s eñor  GENERAL IvIATTHEI, MIEMBRO DE LA JUN 

se t r a t a  d e  eso, 

E 1  señor  ALMIRANTE MZRINO,  MIEMBRO DE LA JU 

esa op in idn  y no s a i i 6  nada p o s i t i v o .  Estuvimos pe lean  

cons igu ió  nada por l a  d i s c u s i b n  que se formó aqui .  
Porque l o s  c o l e g i o s  p r o f e s i o n a l e s  no pueden e 

gu ien ,  p a r a  t r a b a j a r ,  tenga  que  c o b r a r ,  por d e c i r ,  10 m i  

mínino, en vez  de  f i j a r  un máximo. 

Como d igo ,  no pudimos l l e g a r  a ninguna c o n c l u s i  
. 
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d6 en nada, 

E l  señor  ASESOR JUKIDICO PRESIDENCIAL.- ¿Me pe rmi te ,  m i  

General?  

E l  seiíor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE .- E l  t r a n s p o r t e ,  con 

~ i l a r i n ,  hablaba de  l o  mismo. E s  una defensa  que t i e n e .  

E 1  señor  GEPTEIIAL PEUNDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- N o  puede 

u s a r  l o s  camioneros., . , 
E l  sefior ASZSOR JLJRIDICO FRESIDEMC1AL.- s a l i ó  un d e c r e t o  

l e y  con p o s t e r i o r i d a d  que causó  precisamente r e v u e l o  e n t r e  l o s  co le-  

g i o s  p r o f e s i o n a l e s ,  en que se moaif icaron e s t a s  normas 1 e g i s l a . t i v a s .  

Como d e r i v ~ d o  de  ese d e c r e t o  l e y ,  se des ignó una comisión 

d e . e s t u d i o ,  y justamente e l  M i n i s t e r i o  de  j u s t i c i a  se h a l l a  es tudian-  

do e l  problenia. 

Z 1  senor  GENERAL PINOCMET, PRESIDENTE,- Entonces,  es cues- 

t i ó n  de  que s a l g a  e s a  l e y  para  adecuar ,  

E l  serior EILIJrIHANTS MERINO,  MIEMBKO DE LA JUNTA.- Voy a  es- 

t e  problema, Los p r o f e s i o n a l e s  r e c i 6 n  egresados e s t á n  d i s p u e s t o s  a 
cobra r  10  por s u s  s e r v i c i o s ,  pero  l o s  c o l e g i o s  les exigen c o b r a r  100 

y por e s t a  c a n t i d a d  no pueden t r a b a j a r .  Y por 10 podrian t r a b a j a r  y  

v i v i r .  

Sostengo que no puede haber  una o rgan izac ión  que les ex i ja ,  

cobra r  mss a l l á  de  l o  que a q u é l l o s  n e c e s i t a n  para v i v i r ,  porque no 

pueden e j e r c e r  l a  profes ión .  E s e  e r a  e l  abuso más grande y l o  a n a l i -  

zamos en esos  términos. 
-- Se produce in tercambio  de  i d e a s ,  

E l  s eñor  ALEIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE U, JU2JTk.- Lo que 
nos. importaba a n o s o t r o s  e r a  que toda  l a  gen te  que sa l fa  de  l a s  uni-  

v e r s i d a d e s  t u v i e r a  t r a h a j o ,  t u v i e r a  oportunidad de  e j e r c e r  s u  profe- 

s i ó n  y no se l o  impidieran  los co leg ios .  

E l  señor  GENERAL PIí%JOCHET, PRESIDEI.ITZ.- Esa l e y  e s t j  v i -  

gente ,  

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA. JU1JTA.- Fero no 

ha producido ningún e f e c t o  . 
E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ~ s t b  v i g e n t e  l a  

l e y  con r e s p e c t o  a l o s  a r a n c e l e s  l i b r e s .  Lo que e s t á  peydientp  es e l  

problema de  l o s  c o l e g i o s  p r o f e s i o n a l e s .  \ I 
E l  s eñor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIENBRO DE Ui JUNT\.- D 4\ l a  f a -  

c u l t a d  de  l o s  c o l e g i o s  p a r a  impedir  e j e r c e r  l a  p ro fes ión  \ c i e # t a  g e n  

te, 

-- Se produce in tercambio  de  opin iones ,  

Un señor  ASESOR,- ~ e r d ó n ,  m i  General .  E l  a r t i c u  

blecía que no era o b l i g a t o r i o  e s t a r  a f i l i a d o  a l o s  c o l e g i o s  
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g r e s a r  a l a  ~ d m i n i s t r a c i ó n  Pdb l i ca ,  

E l  señor  MINISTRO DE ECON0MW.- En r e i a c i b n  con este pro- 

y e c t o ,  en e l  a r t f c u l o  40 d e l  proyecto  i n i c i a l ,  hablamos s o l i c i t a d o  

l a  derogación d e l  p á r r a f o  t e r c e r o ,  en a t enc ión  a  que a q u i  queda a b i e r  

t a  a l a  d e c i s i ó n  d e l  P r e s i d e n t e  d e  l a  ~ e p f i b l i c a  l a  a u t o r i z a c i ó n  de  

que a l g u i e n  pueda e j e r c e r  una acc ión  monopólica, a t r a v é s  o a u t o r i z a -  

do por un d e c r e t o  supremo debidamente fundado, De e s t a  manera, c ree-  

mos que habrá  una p res ión  muy f u e r t e ,  espec ia lmente  de  l o s  t r a b a j a -  

dores  que pueden ser cons iderados  en e l  f u t u r o  como que e j e r c e n  una 

acc ión  monopólica sobre  l a  persona d e l  P r e s i d e n t e  de  l a  ~ e p ú b l i c a  pa- 

r a  que l o s  a u t o r i c e  a  mantener e s a  s i t u a c i ó n  monopólica a  t r a v k s  de 

un d e c r e t o  supremo fundado, Por e s o ,  en e l  a r t i c u l o  40, qucrfamos q u e  

s e  deroqara o s u s t i t u y e r a  con l o  que aparece  como Única c o r r e c c i ó n  en 

e l  proyecto  que yo tengo,  

E l  señor  ALMIRAbJTE M E R I N O ,  NIED1lBRG DE Lli JUNTA,- En e l  ;Ir- 

t i c u l o  4Q de 1s l e y  2 1 1 ,  de 1973,  d i j imos  en e l  p 5 r r a f o  segundo que 

" ~ 6 1 0  por l e y  podrá r e s e r v a r s e  a  l a s  i n s t i t u c i o n e s  f i s c a l e s ,  semi f i s -  

c a l e s ,  pf ibl icas ,de admin ic t rac i6n  aut6noma o munic ipa les ,  e l  monopoli 

de  determinadas a c t i v i d a d e s ,  como l a s  sena ladas  en e l  a r t í c u l o  ante-  

r i o r t t  --son varias-- ,  

E s e  a r t t c u l o  no puede e l i m i n a r s e ,  porque ~ 6 1 0  e l  Estado,  y  

nada mss que e l  Estado,  y por l e y ,  puede a u t o r i z a r  a c i e r t a s  a c t i v i -  

dades que sean monop6licas, Porque e l  Estado,  p a r a  l a  p rese rvac i6n  

de  c i e r t o s  a spec tos  o para e l  b e n e f i c i o  ciudadano, puede es t imar  ne- 

c e s a r i o  que eso se r e a l i c e ,  

Un consecuencia ,  debemos mantener e s e  a r t i c u l o  t a l  como 

e s t &  e s c r i t o  en l a  a c t u a l  l e y  211. 

E l  sefíor SECRETARIO DE LEGISUCION,- "No o b s t a n t e ,  y  s i e m -  

p re  que e l  i n t e r é s  n a c i o n a l  l o  e x i j a ,  se podrá a u t o r i z a r  por d e c r e t o  

supremo fundado,.,. 11 

Varios de  l o s  señores  ASISTENTES.- Se bor ra .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION .- " ~ 6 1 0  por l e y  podrá 
r e s e r v a r s e  a l a s  i n s t i t u c i o n e s  f i s c a l e s ,  s e m i f i s c a l e s ,  pÚblicas ,de 

admin i s t r ac ión  autónoma o munic ipa les  e l  monopolio d 

a c t i v i d a d e s , . , ,  I t 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA 

por ejemplo, ~ 6 1 0  por l e y  podemos r e s o l v e r  que e l  li 

-- S e  producen d id logos ,  

E l  señor  MINISTRO DE ECONOMIA,- E s e  p á r r a f o  

m i  Genera l ,  porque implfc i tamcnte  queda c l a r o  que,  s i  n 
que a u t o r i c e  un monopolio, no s e  puede e j e c u t a r ,  Esa f u e  

E l  señor  ASESOR J U H I D I C O  DE LA hRP&DA,- Hay un 
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c o n s t i t u c i o n a l ,  E l  d e c r e t o  l e y  211, p o s t e r i o r  a l  168, emplea de l ibe -  

radamente l o s  términos " ~ 6 1 0  por  l e y  s e  puedeN, de  manera que s i  l a  

decisión de  l a  J u n t a  es d e r o g a r l o  en e s a  p a r t e ,  h a b r i a  que poner que 

es  en uso de  l a  po tes tad  c o n s t i t u y e n t e ,  
Ahora, e l  problema de  mér i to  es e l  que e x p l i c a  e l  Almiran- 

t e ,  
E l  señor  ALMIRANTE KERIMO,  FiIEMBKO DE id\ JUNTA,- Son en 

b e n e f i c i o  d e l  Estado, 
Pongo por ejemplo e l  caso  d e l  l i t i o ,  Respecto de  é l  podr ia  

mos d e c i r  que, s iendo i n d i s p e n s a b l e  para  e l  Estado e x p l o t a r l o  61 m i s -  

mo, ~ 6 1 0  6 s t e  podrá h a c e r l o ,  
E l  sefior GENERAL I,IENDOZA, MIEEíBRO DE LA JUNTA.- Los h id ro -  

ca rburos ,  

E l  sefíor ALMIRANTE MERINO, MEMBRG DE LA JUNTA,- Los h i -  

drocarburos  también, 

Entonces,  e x i s t e  e l  monopolio, pero l o  da  por l e y  e l  E s t a -  

do. E s t a  e s  una f a c u l t a d  d e l  Estado pa ra ,  por l e y ,  o t o r g a r  monopolio 

a qu ien  es t ime que e s  n e c e s a r i o  en b e n e f i c i o  d e l  Estado,  
E l  señor  GENERAL MATTHEI ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Realmente, 

¿es  p o s i b l e  que e l  Estado s e  l i m i t e  a  s í  mismo por una l e y  f u t u r a ,  

para  hace r  l a  concesi6n de  un monopolio, que puede s e r  d e l  l i t i o ,  co- 

mo u s t e d  d i c e ,  o & l  u r a n i o  o d e  l o s  h idrocarburos?  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- De l o  que 

q u i e r a ,  

E l  señor  GENERAL PliiTTHEI, MIEEIBRO DE Lk JUNTA,- D e  l o  que 

q u i e r a ,  

Creo que no puede haber  en una l e y  un a r t i c u l o  que l i m i t e  

a l  propio  Estado en s u  capacidad,  No sé; m e  parece ,  

E l  señor  ALNIHANTE MERINO,  MIEPIBRO DE LA JUNTA,- Por eso 

d i c e  a q u í  que 1 1 ~ 6 1 0  por l e y  podrá r e s e r v a r s e  a l a s  i n s t i t u c i o n e s  fis- 

c a l e s ,  s e m i f i s c a l e s ,  p ú b l i c a s ,  de  admin i s t r ac ión  aut6nornam.,. ~t 

E l  sefior GENERAL l2iATTHZI, MIEI.IBR0 DE LA JüNT2"I.- E s  que e s a  

l e y  e s t 6  b i e n  y debe mantenerse no más, 
E l  señor  ALFIIKANTE MERINO, MIEMBkO DE LA JUNTA.- Debe man- 

t e n e r s e ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- 

s i g u i e n t e :  ",,,. y siempre que e l  i n t e r é s  n a c i o n a l  

a u t o r i z a r  por d e c r e t o  supremo fundado, y p r e v i o  

l a  comisión Reso lu t iva ,  l a  c e l e b r a c i ó n  o mantenimiento 

a c t o s  o con t ra tos , , . .  1 )  

E l  señor  M I N I S T R O  DE ECOMOMiA,- Por e so  d e c í a  

neces idad  de  r e t i r a r  e s e  p á r r a f o ,  porque queda a b i e r t o  a 
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que l a  gen te  pueda e j e r c e r  s o b r e  e l  P r e s i d e n t e  de  l a  ~ e p Ú b l i c a  para 

que haga uso de l a  p o t e s t a d  que t i e n e  de aprobar  e s t o  por d e c r e t o  su- 

pr emo , 
E l  señor  GEiJERiZL PI:IOCHET, PRESIDENTE.- ¿QU& d i c e n  m i s  

Auditores? 

E l  señor  P.SESOR J U H I D I C O  PRES1DENCUiL.- E l  problema de  que 

1%610 por l e y  se puedet1 no admite  d i scus ibn ,  S i  en r e a l i d a d  se q u i e r e  

e l i m i n a r ,  h a b r f a  que hace r  uso  de  l a  p o t e s t a d  c o n s t i t u y e n t e ,  

E l  problema r a d i c a  en e l  p á r r a f o  a que se r e f i e r e  e l  señor  

Min i s t ro  d e  ~ c o n o m f a ,  r e l a t i v o  a l a  f a c u l t a d  que se c o n f i e r e  a l  ?re- 

s i d e n t e  de  l a  ~ e p f i b l i c a  pa ra  que a c t ú e  mediante d e c r e t o  supremo fun- 

dado y p rev io  informe f a v o r a b l e  de  l a  comisión Reso lu t iva ,  

Claro  que l a  f a c u l t a d  que está con ten ida  en e s e  p s r r a f o  

e s  pa ra  l o s  casos  muy g raves ,  en que i n c l u s o  s e  r e q u i e r e  informe f a -  

vorab le  de  l a  ~ o m i s i 6 n  R e s o l u t i v a ,  "y que sean   necesario^^^ --se dice-  

"para l a  e s t a b i l i d a d  o d e s a r r o l l o  de  l a s  i n v e r s i o n e s  n a c i o n a l e s  o 

se t r a t e  de a c t o s  o c o n t r a t o s  en que s e a  p a r t e  a lguna de  l a s  i n s t i t u -  

c iones  señaladas  en l o s  i n c i s o s  primero y segundo d e l  a r t í c u l o  16  de  

l a  l e y  NQ 10,336"- 

Como d igo ,  e s  pa ra  l o s  casos  muy, muy graves  y que i n c l u s o  

tengan informe f a v o r a b l e  de  l a  ~ o r n i s i b n ,  a s í  que,  a m i  j u i c i o ,  e s t o  

h a b r í a  que ponderar lo,  

E l  señor  DIRECTOR DEL TRABAJO.- Esto  se t r a t ó  en  l a  Comi- 

s i 6 n ,  porque no venía propues to  por e l  M i n i s t e r i o ,  y se t u v i e r o n  en 

v i s t a  tres razones  pa ra  conservar  e l  a r t i c u l o  o r i g i n a l  d e l  d e c r e t o  le: 

211. 

La primera razón f u e  que se i b a  a e l i m i n a r  una f a c u l t a d  

O e l  P r e s i d e n t e  de La ~ e p ú b l i c a  que en determinado momento podia ser 

n e c e s a r i a ,  
La segunda razón es que l a s  c a u s a l e s  pa ra  d i c t a r  e l  decretc 

supremo son todas  muy r e s t r i n g i d a s  a l  i n t e r k s  n a c i o n a l ;  e s  d e c i r ,  

cuando e l  i n t e r é s  n a c i o n a l  l o  e x i g e ,  se d i c t a  e l  d e c r e t o ,  

Y' l a  t e r c e r a  razón f u e  que, s i  no se colocaba ,  solamente 

en v i r t u d  de una l e y  se podja hace r  eso y en e l  f u t u r o  una l e y  podr ía  

t e n e r  una l a r g a  t r a m i t a c i ó n ,  l o  que impedi r fa  r e s o l v e r  

i n t e r é s  nac iona l ,  

En v i r t u d  de  e s t o s  motivos s e  mantuvo l a  dL 

d e c r e t o  l e y  211 ,  

E l  señor  GENERAL PIMOCHET, PRESIDENTE,- Com 

E l  sefior SECRETtZHIO DE LEGISL4ACI01\T,- ~ o d r i a  

articulas, 

-- E l  sefíor MINISTBO DZ ECOMOMiA formula una ob 
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que no  se c a p t a ,  

E l  señor  .GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE .- Se t e c l e a  de  nuevo, 

Vamos a r t i c u l o  por a r t $ c u l o .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLJiCIONm- Respecto d e l  a r t i c u l o  

I Q ,  l a  s e c r e t a r i a  de  ~ e g i s l a c i ó n  t i e n e  un problema de  c a r s c t e r  e s t r i c  
tamente j u r i d i c o  con e l  i n c i s o  segundo, 

E l  i n c i s o  segundo d e l  a r t i c u l o  1Q d i c e :  '*Las penas señala-  

d a . ~  en e l  i n c i s o  a n t e r i o r  se a p l i c a r á n  también a l  que abusa re  de una 

determinada s i t u a c i ó n  nionopólica en p e r j u i c i o  de  l o s  consumidores o 

u s u a r i o s ,  o s i n  e s t e  p e r j u i c i o  pa ra  mantener d i c h a  s i tuaci6n11,  

Nos parece  que e s t a  f i g u r a  j u r í d i c a  no está completamente 

t i p i f i c a d a ,  a causa  de l o  c u a l  pud ie ra  o c u r r i r  que o se produzcan Ea- 

110s c o n t r a d i c t o r i o s  o simplemente, por l a  pena l idad ,  l o s  t r i b u n a l e s  

no l a  apl iquen.  

Hemos pensado en l a  p o s i b i l i d a d  de  una norma d e  reeiiipla- 

zo, cuya redacción  ~ o d r f a  s e r  una cosa  de  e s t e  t i p o :  "Las  penas sena- 

l a d a s  en e l  i n c i s o  a n t e r i o r  s e  a p i i c a r d n  tambikn a l o s  que ,  aprove- 

ch6ndose de  una determinada s i t u a c i ó n  nonop6lica,  p e r j u d i c a r e n  a l o s  

consumidores o u s u a r i o s ~ ,  E s t a  observación s e  conecta  con e l  número 

2 ,  en que también se h a b l a  de  t*abusolt ,  y ,  m e  pa rece ,  con e l  número 

11, donde asimismo s e  emplea l a  expres ión  "ahusol*, 

Sobre l a  b a s e  de  l o  e s t a b l e c i d o  en e l  i n c i s o  pr imero,  a l  

proponer e l  t e x t o  s u s t i t u t i v o  nos mueve l a  preocupación d e  que l a  f i -  

gura d e l i c t i v a  d e s c r i t a ,  en s u s  términos a c t u a l e s ,  t o r n e  i n a p l i c a b l e  

l a  l e y  o l a  haga c o n t r a d i c t o r i a ,  

Natiiraimente, no tengo l a  p re tens ión  de  que e l  t e x t o  sus- 

t i t u t i v o  sea l a  verdad. en e s t a  m a t e r i a ,  pero ,  en todo c a s o ,  cumplo 

con e l  deber  de  s e ñ a l a r  esta preocupación n u e s t r a ,  que Ancide en una 

mate r i a  t a n  d e l i c a d a  como l a  p e n a l ,  l o s  t i p o s  d e l i c t i v o s  y l a s  san- 

c iones  correspondientes .  

E l  señor  GENERAL MATTHEI , 1.iIEr4BRO DE LA JUNTA. - I n t e r e s a r 1  

s a b e r  más b ien  por qué e s t o  es a s í ;  más que eso ,  por qué es t ima que 
l a  norma s e r i a  i n a p l i c a b l e ,  

E l  sefior SCCRETARIO DE LEGISLACIOP1.- La e s t r u c t u r a  d e l  i n -  

c i s o  s e ñ a l a :  "Las penas seña ladas  en e l  i n c i s o  a n t e r i  

d e l i m i t a d a s  l a s  penas: son de  p r e s i d i o  menor en c u a l q  

dos ,  v a l e  d e c i r ,  de  61  d í a s  a 5 años ;  eso  e s t d  muy c l  

r á n  también a l  que ahusa re  de  una determinada s i t u a c i  

p e r j u i c i o  de  l o s  consumido re^^^ --se t r a t a  d e l  abuso d 

monopólica, donde l o  que nos preocupa e s  l a  expres ión  fl 

frase "de una detern-&nada s i t u a c i ó n  en p e r j u i c i o  de  l o s  

es una f i g u r a  que  advert imos como c o n t r a d i c t o r i a ,  porque 

p o l i o  e s  un abuso--, y todav ía  se agrega:  ':y aun s i n  e s t e  
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o s e a ,  e l  abuso .es con p e r j u i c i o  y s i n  p e r j u i c i o ,  

Es to  no l o  vemos como d e l i t o  t i p o ,  E l  problema es que en 
materia penal  hay que d e f i n i r  muy b ien  e l  t i p o ,  l o s  elementos d e l  ti- 

po, con e l  o b j e t o  de  que, una vez  conf igurados ,  e l  juez pueda a p l i c a r  

per fec tamente  b ien  l a  norma. Y no vemos t i p i f i c a d o  e l  d e l i t o ,  

Lamento l l e g a r  a q u í  con una d i s c u s i 6 n  eminente~nente j u r i d i -  

c a ,  pero  no h e  t e n i d o  o t r a  i n s t a n c i a .  

E l  señor  GZNERAL PIENDOZA, MIEPIBRO DE LE? JUPJti'A.- ¿ ~ ! u i é n  va  

a c a l i f i c a r  cuándo hay abuso, f u e r a  d e l  juez? 

E l  sefíor SECRETARIO DE LEGIS¿hCION,- E l  juez. 

Z l  señor  GENERAL ~.J~ZI.IDOZA, NIZIviBRO DE LA dJi.JTli.- Para  que 

e l  juez l l e g u e  a conocer s i  hay abuso o no, a l g u i e n  t i e n e  que e fec tua i  

una denuncia ,  

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACICPiw- ~ q u l  e l  Único elemen- 

t o  d e l  t i p o  es e l  abuso, con elementos que e s t d n  o no e s t s n .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDE!!TE,- Hay que d a r  a l  jue: 

l a s  he r ramien tas  n e c e s a r i a s  pa ra  poder c a l i f i c a r ,  

E l  señor  SGCt<ETARIO DE LEGISLACIONw- Ese es e l  problema. 

Cuando no es tá  b i e n  c a l i f i c a d o  e l  t i p o ,  e l  problema e s  que 

o s e  d i c t a n  s e n t e n c i a s  c o n t r a d i c t o r i a s ,  o b i e n ,  por l a  aravedad de  l a  

pena o l o  pequeño de  e l l a ,  simplemente e l  t r i b u n a l  no a p l i c a  l a  nor- 

ma, con l o  que en l a  p r á c t i c a  queda en desuso, 

T a l  vez e l  p r e s i d e n t e  de l a  ~ o m i s i 6 n  Piixta pud ie ra  ayudar- 

nos en e s t o ,  

E l  sefior CORONEL VARELA (GABINETE FACH),- La  omisión es- 

tuvo plenamente c o n s c i e n t e  de  que l a  desc r ipc ión  de  e s t a  f i g u r a  d e l i c .  

t i v a  no e s  l a  más adecuada, No hay l e g i s l a c i ó n  v i g e n t e  --por l o  menos 

de  l a  que esté informado e l  p r e s i d e n t e  de  l a  comisión-- r e s p e c t o  de  

s i  hay o no este abuso conf igurado,  Y en e l  l a r g o  d e b a t e  que hubo a l -  

rededor  d e l  t e m a ,  se op tó  por  poner a l g o ,  porque e r a  una p i z a r r a  en 

blanco. ~ a b i a  que d a r  a lgún t i p o  de  marco a un d e l i t o  como é s t e ,  que 

na tura lmente  e s  motivo de  d i s c u s i ó n  c a s i  de  d o c t r i n a  e n t r e  j u r i s t a s ,  

y crefmos que no habiendo nada, e r a  bueno poner a l g o ,  Reconocemos que 
no e s  p e r f e c t o  n i  mucho menos, pe ro  pensamos que puede e x i s t i r  l a  

opor tunidad  de  que un grupo de  j u r i s t a s  d e f i n a  e s p e c i f i  

f i g u r e  y d i s e ñ e  e l  d e l i t o ,  porque é s t e  e s  un d e l i t o ,  Su 

esperamos-- que .habrá  tiempo como para  a f i n a r l o .  

E l  señor  GZNEHAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Es ta  

ir en conjunto ,  

E l  señor  KINISTKO DEL TRABAJO.- La idea funda 

e s t a  l e y  vaya en e l  paquete  e s  que c o n t i e n e  a lgunas  d i s p o  

c a  d e  l a  l i b e r t a d  de  t r a b a j o  y que e s  impor tante  i n c o r p  

Y 
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momento. En o t r a s  p a l a b r a s ,  hay una conf luenc ia  de  l a  f i l o s o f f a  y de  

l a  d o c t r i n a  b&.ica d e l  Plan Labora l  con algunos a s p e c t o s  de  l a  l i b e r -  

t a d  de  t r a b a j o  y de  l a s  a c t i t u d e s  monopólicas l a b o r a l e s  i n c l u i d a s  en 

e s t a  ley.  
Esa s e r í a  l a  primera r azón ,  pero eso  no s i g n i f i c a  que las 

o t r a s  l e y e s  no puedan opera r  s i n  6sta de  ninguna manera, 

~ i r i a  que l a  razón m 6 s  f u e r t e  pa ra  que l a  l e y  en a n á l i s i s  

s a l g a  en e s t a  ocas ión  es que, v i s t a  l a  neces idad  de l e g i s l a r  --por 

cuanto  l a  mate r i a  e s t a b a  i n c l u i d a  en un conjunto  de  l e y e s  que e l  Mini 

t e r i o  de  ~conornia  h a b i a  planteado--, obviamente l a  p resen tac ión  p o l i -  

t i c a  d e  todo e l  Plan  mejora enormemente s i  conjuntamente con l a s  le- 

yes  que impiden e l  monopolio de  t i p o  l a b o r a l  y e s t a b l e c e n  l a  más a m -  

p l i a  l i b e r t a d  en e l  s e c t o r  l a b o r a l ,  e x i s t e  una l e y  que c a s t i g a  l a s  

conductas  monopólicas 'de l a s  empresas,  en una economía s o c i a l  de  mer- 

cado en qüe s e  h a  concedido un grado de  l i b e r t a d  S a s t a n t e  ex tenso  y 

que por e s o  t i e n e  que s e r  una economía s o c i a l  d e  mercado cont ro lado.  

No e s  e s e n c i a l  --lo q u i e r o  s e ñ a l a r  c la ramente  .para que us- 

t e d  no se s i e n t a  impulsado en e s e  sentido--, Creo que l a  p resen tac ión ,  

p o l i t i c a  d e l  Plan Laboral  mejora os tens ib lemente  con e s t a  l e y  --eso 

tengo que d e c i r l o  honestamente--, pero no hay una razón t é c n i c a  j u r i -  

d i c a  de que e s t a  l e y  vaya engarzada a  l a  o t r a ,  a s í  como van l a s  l e y e s  

l a b o r a l e s  misceláneas o l a  l e y  c o n s t i t u c i o n a l .  

~ u e r í a  p l a n t e a r  e so ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ¿cuándo vamos a 

e n t r e g a r  l a  l e y ?  ¿Plañana u hoy d i a ?  ¿Se ano ta  en l a  c o n t r a l o r í a  hoy 

o mañana? 

U 1  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIOPT,- Con f e c h a  d e  hoy. E s -  

tamos t r aba jando  sobre  l a  base  de  que todo s a l e  ahora y estamos sacan 

do en l impio  l o s  documentos, 

En e s t a  ma te r i a  l lame a n u e s t r o  e s p e c i a l i s t a ,  don J u l i o  

Zenteno, y  preparamos un t e x t o  d e f i n i t i v o ,  que e s  e l  que he  l e i d o ,  

E l  t e x t o  propuesto f r e n t e  a l  problema d e l  abuso ha s i d o  redac tado  por 

don J u l i o  Zenteno --evidentemente que yo l o  v i  y  l o  evalué--, pero 

por l o  que acabo de escuchar  a l  señor  Min i s t ro  d e l  Trabajo  r e s u l t a  

que e s t a  norma e s p e c í f i c a  no e s  i n d i s p e n s a b l e  en e s t e  i n  

s i  l a s  cosas  son de  e s t a  manera, y aunque l e  tengo gran  

señor  Zenteno, no por e l l o  va a s e r  l a  ú l t ima  p a l a b r a ;  S 

e s  i n d i s p e n s a b l e ,  podr ía  no d i c t a r s e  ahora y s a l i r  d e n t r  

na , 

E l  sefior GENERAL PIWOCHET, PRESIDENTE,- Hay un p 

t o  que nos permi te  d isponer  por  l o  menos d e  t r e s  d f a s ,  porq 
t a r  m6r i to  a l  t r a b a j o  r e a l i z a d o  --intenso y de  mucho e s f u e r z  
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por  l o  que h e  alcanzado a l e e r ,  y debo c o n f e s a r l o ,  l a  impresión de  

que e s t a  f r u t a  todav ia  e s t d  medio p in tona ,  leyendo a g rosso  modo, por 

que a 1  parecer  f a l t a  d e c a n t a r  m a s  l a s  ideas .  Usted misno me e s t á  dan- 

do l a  raz6n,  

~ o d r i a n  d e s t i n a r s e  a  e s t e  asunto  unas 48 horas  m & s  de  es-  

t u d i o ,  Por ejemplo, l a  comisión podr ia  ded ica r  e l  lunes  completo a 

e s t o , y  también e l  ma-rtes en l a  mafíana; en l a  t a r d e  d e l  mar tes  cele- 

brarfamos una s e s i ó n  con e l  exc lus ivo  o b j e t o  de  a n a l i z a r  e s t a  l e y ,  
porque no ests madura, 

Da l a  impresión de  que son cosas  tomadas a s 5  muy 3 l a  bue- 

na de  Dios, Entonces darnos una tr iste impresión a f u e r a .  36 que aqu i  

hay e s f u e r z o ,  que s e  han s a c r i f i c a d o  y han t r a b a j a d o  de  noche, todo 

l o  que qu ie ran ,  pero como eso  l a  gen te  l o  ignora  a f u e r a ,  o  no l o  a p r e  

c i a ,  vamos a  apa rece r  entregando una l e y  que no e s t á  a punto. 

For e s o ,  soy de  op in ión  --y c r e o  que e s t a r á n  d e  acuerdo 

l o s  señores  Miembros de  l a  Junta-- en d e s t i n a r  a  e s t e  proyecto  todo 

l o  que queda d e  hoy, mañana en l a  mañana, e l  lunes  todo e l  d i a  y e l  

martes  en f a  mañana, y  s e  s a c a  l a  l e y  a  punto,  b a j o  l a  d i r e c c i ó n  d e l  

señor  General  Medina. 

Bajo s u  d i r e c c i ó n ,  con l o s  Audi tores  y e l  p e r s o n a l  necesa- 

r i o ,  s e  e s t u d i a  l a  l e y ,  s e  r e p a s a  y s e  madura b i e n ,  porque, conlo digoi. 

esta f r u t a  e s t á  medio p in tona ,  

Esa e s  m i  i dea .  No s é  s i  e s t a r á  de  acuerdo e l  seííor Genera 

Kendoza . 
E l  señor  GEPJEKAL ~ J E I ~ D C Z A ,  fYIIEMBR0 DE LA JUNTA,- Estoy de  

acuerdo, 

Y precisamente también h a b r i a  que pensar  en l o s  e f e c t o s  

que se van a p roduc i r  en algunos años más, cuando vengan gobiernos  po 

l i t i c o s ,  

E l  señor  SfXKETARIO DE LEG1SLTiCION.- perdón, m i  General. 

Yo lle p lanteado una observación  puntua l  sobre  un s o l o  i n c i s o .  No ten-  

go observaciones  g ruesas ,  

E 1  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Claro  que hay una 
gruesa  aquf. 

E l  señor  SECRETA-RIO DE L E G I ~ ~ J L C I O N , -  E s  dec 

c iones  r e l a c i o n a d a s  con determinados ar t !kulos .  Pero n 

tona  l a  l e y ,  señor .  

E l  sefíor GENERAL PINOCHET , PKZSIDYNTE .- Me 

en  r e a l i d a d  l a  p a l a b r a  ' 'pintona" e s t á  mal: no e s t á  a  pun 

término,  

E l  señor  ALPIIRANTZ DIERINO, MIENBRO DE LA JUNTA 

e l  a s p e c t o  p o l f t i c o  de  e s t a  l e y ,  jun to  con e l  paquete  d e  
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tamos sacando, es t a n  impor tan te  que no l o  podemos p o s t e r g a r .  Y s i  

e l  d i a  l i m i t e  que s e  da pa ra  l a  promulgación d e  e s t a  l e y  e s  e l  martes 

s e r i a  e l  máximo, p e r o  nc rniís, 

E l  señor  GENERAL PIPJOCHET, PRESIDENTE; .- Estamos d e  acuerdo 

y no sé s i  l o  e s t a r á n  u s t e d e s  también, pero  h a b l é  con m i s  Asesores pah 

r a  que ano ta ran  l a  l e y  con f e c h a  d e  mañana o de  hoy y nos di6rarnos un( 

s e i s  d í a s  para  r e v i s a r  una vez  más l a s  l e y e s ,  porque a pesa r  de  todo 

l o  que hemos conversado aquf --hemos t r o t a d o  pero a 100 k i lómetros  

por hora-- es p r e c i s o  e f e c t u a r  o t r a  r e v i s i h ,  ya que e s  p o s i b l e  que 

más d e  algún gazapo haya pasado y no podemos después e s t a r  haciendo 

modif icac iones ,  Anotada l a  l e y ,  l a  f echa  queda i n s c r i t a  y todo a r r e -  

g lado ,  pero para  l a  pub l i cac i6n  nos danos un tiempo. 

Podemos t e n e r  t iempo, Almirante,  La l e y  t i c n e  que ir a 

l a  c o n t r a l o r í a  y a n o t a r s e ;  aespués s e  puede pub l i ca r .  No l a  publ ica-  

mos simuitdilcamente. tios daríios e l  sdbado, lunes ,  mar tes ,  mié rco les ;  

e l  jueves sale todo e l  paquete ,  

Z 1  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Coincido con u s t e d  

en e s e  s e n t i d o  y : n i  i d e a  es &sta,  señor ,  Creo que l a s  l e y e s  pueden en- 

v i a r s e  a la  ~ o n t r a l o r i a  y no o rdenarse  s u  r e g i s t r o  s i n o  luego de una 

semana de  es tud ios .  Pero l a  l e y  se e n t r e g a  en l a  ~ o n t r a l o r f a  y mien- 

t r a s  t a n t o  estudiamos y revisamos,  

-- E l  sefíor ALMIRANTE MERINO, MSEI.IBR0 DE LA JUNTA, formula.  

una observación que no se capta. 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Las l e y e s  estt in 

en l a  C o n t r a l o r í a .  Tienen e s p e c i a l i d a d  a115 , 

E l  sefior KINISTRG DEL, TRABAJO.- Hay dos cosas  d i f e r e n t e s ,  

Una cosa  e s  e l  paquete  de  l e y e s  ya aprobado, S i n  p e r j u i c i o  

d e  que s e  r e v i s e  para  que no haya ningún e r r o r ,  c r e o  impor tan te ,  por 

c i e r t o ,  que sa lgan  l o  a n t e s  p o s i b l e ,  pues s e  va a anunciar  a l  p a í s  

l a  d i c t a c i ó n  de  e s a s  l e y e s  y no s e r á  p o s i b l e  mantener mucho tiempo une 

s i t u a c i ó n  en que s e  d i c e  que hay l e y e s  que cambian t o t a l m e n t e  l a  norne 

t i v a  l a b o r a l  y n a d i e  sabe  de  qué s e  t r a t a ,  y van a empezar l o s  rumo- 

res y l a s  f i l t r a c i o n e s ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET,  PRES1DZNTL.u S e  pueden sacar 

l a s  l e y e s  en un s o l o  D i a r i o  O f i c i a l :  una coca a s i ,  como 

Creo que l a  primera l e y  r e v i s a d a  t e n d r á  que 

e l  mar tes  se saca  o t r a  l e y ;  e l  miércoles  una t e r c e r a ,  y 

vamente. 

E l  señor  IiIINISTRO DEL TRAE3AJG.- Eso se puede 

maneras. 

E l  señor  ALMIRANTE XERINO,  r4IEPlBKO DE LA JUNTA, 

mejor s a c a r  un l a d r i l l o ,  que n a d i e  lee, a n t e s  que ir de a 

Y 
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E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Lo l e e n  i g u a l ,  

E l  señor  SYCRETARIO DE LEGISLACIOIJ,- ~ n d i c a r é  c u á l  e s  l a  
exper ienc ia .  

L a  e x p e r i e n c i a  es que envío  a l a  ~ o n t r a l o r i a  todos  l o s  

d e c r e t o s  l e y e s  que se aprueban. La c o n t r a l o r í a  l o s  e s t u d i a  y nos l l a -  

ma por t e l é f o n o , e n  un s i s t ema  de  co laborac ibn ,  para  seña la rnos :  W i -  

r e ,  a q u í  hay e s t o ;  acd e s t o  o t r o f 1 ,  y se hacen l a s  c o r r e c c i o n e s  pre- 

v i a s  l a s  c o n s u l t a s  d e l  caso ,  Pero l a  l e y  está en l a  ~ o n t r a l o r í a .  

Y como indudablemente l o s  problemas que se p resen tan  son 

de  c a r á c t e r  pun tua l ,  b i en  puede e l  señor  Min i s t ro  sef íalar  e l  esquema 

g e n e r a l ,  que no va a s e r  a l t e r a d o .  

En consecuencia ,  no veo problema en eso.  

E l  señor  GLNLRAL PINOCHET,  PRESIDEKIE ,- Hay dos leyes , .  . , 
C 1  señor  SECRZTARIO DE LEGISLACION,-  En l o  que veo proble-  

m a  e s  en  que se r e g i s t r e  cn l a  c o n t r a l o r í a  y s e  publ ique  en e l  Dia r io  

O f i c i a l  s i n  c o n t a r  con e s t a  co laborac i6n  de l a  c o n t r a l o r í a  y de  todos 

noso t ros .  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDET4TE.- Hay dos l e y e s  que 

mejoran l a  imagen, 

Recuerden que en esta l e y  v i e n e  e l  100% de  r e c a r g o  d e l  

impuesto t e r r i t o r i a l  a l o s  p r e d i o s  a g r f c o l a s ,  r u r a l e s ,  y que se d e j a  

l i b r e s  a l o s  t e r r e n o s  de h a s t a  20  m i l  pesos en cuanto  a l  pago de  con- 

t r i b u c i o n e s .  

E 1  señor  MINISTRO DEL TXABAJ0,- En cuanto  a l a  f e c h a  de  

pub l i cac i6n  de e s t a  l e y ,  s i  s a l e  e l  martes,con e s t e  p d r r a f o  o s i n  

é l ,  da l o  mismo; e s  d e c i r ,  no da l o  mismo, pero  s í ,  digamos, para  e l  

impocto p o l i t i c o .  

según m i  p a r e c e r ,  l o  impor tante  e s  que podamos anunc ia r ,  

cuando s e  dé  a conocer e l  P lan  Laboral  a l  p a f s ,  que s e  h a  l e g i s l a d o  

pa ra  e l i m i n a r  l a s  p r á c t i c a s  monop6licas de  l o s  t r a b a j a d o r e s  y para  

e l i m i n a r  l a s  p r á c t i c a s  monop6iicas de  l o s  empresar ios ,  por  cuanto  

e x i s t e  inqu ie tud  pfiblica --se ha v i s t o  en l o s  d ia r ios - -  a c e r c a  de 

e s t a s  bit irnas.  Creo que e s  de  j u s t i c i a ,  e s  d e  imagen p o l f t i c a ,  e s  bue- 

no económicamente; o s e a ,  t i e n e  puras  v e n t a j a s  e l  a n u n c i a r l o  s imuitb- ;  

neamente. 

E l  señor  GENVHAL PINOCHET,  FKESIDENTE,- M i  

l o  aprobé e l  o t r o  dza, No m e  e s t o y  echando pa ra  a t r a s o  

E l  problema e s  e s t a  l e y ,  que m e  d i cen  --no 

e s t o y  equivocado-- que e s t d  bien.  Pero l a  miro y me 

de  que todav ia  no e s t á  como pa ra  comerse. 

Me q u i e r o  d a r  dos d í a s  para  r e v i s a r l a  y 

E l  s e s o r  SECRETARIO DE LEGISL.4CION,- M i  impres 
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(no se cap tan  a lgunas  de  l as  p a l a b r a s  s i g u i e n t e s )  y en t i endo  que ocu- 

r re  en l a  prác t ica ,  señor .  Cuando se manda una l ey  a l a  c o n t r a l o r í a ,  
normalmente se demora qu ince ,  d i e c i s é i s  o v e i n t e  d f a s  en s a l i r  publ i -  

cada en e l  Dia r io  O f i c i a l ,  E s  un problema de  precaucibn,  

Tiene toda  l a  razón e l  Almirante en que un l a d r i l l o  en que 

e s t 4  toa0  junto  icaranba cjue es bueno! 

Al-iora, con r e s p e c t o  a l a  exposición cjue haga e l  F l in i s t ro ,  

no va a v a r i a r s e  nada de  l o  e s e n c i a l ,  porque no hay ningfin problema 

e s e n c i a l  que e s t é  cues t ionado.  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- p regun ta r6  a un 

abogado, 

Señor Guerrero,  s i  l e  l l e g a  a u s t e d  un w l a d r i l l o i v ,  ¿ l o  l e e  

o no? 

E l  señor  FISCAL DEL BANCO CENTRAL,- De todas  maneras. 

Creo que e s t a s  l e y e s ,  sa lgan  s u e l t a s  o j u n t a s ,  van a ser 

t o d a s  l e i d a s  con i g u a l  a t e n c i ó n ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Con l u p a ,  

E l  señor  FISCAL DEL BANCO CENTRAL.- Con l u p a ,  porque e l  

i n t e r E s  de  l a  gen te  es muy grande y e s t á  concentrado en e s t e  problema 

E l  señor  GEFiYRAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Por e s o ,  vuelvo a 

i n s i s t i r ,  Bajo l a  d i r e c c i ó n  d e l  sefior General  Nedina, l e  dan una nuevi. 

m i r a d i t a ,  No e s  porque dude. S& que han t r a b a j a d o  y e l  Coronel Varela  

y todos se han preocupado; s i  no e s t o y  qui tando mér i tos  a n a d i e ,  pero 

como e s t o s  t e x t o s  han s i d o  preparados c o n t r a  e l  tiempo, no sé,  con- 

v iene v e r l o s  con de tencibn ,  Que me digan s i  e s t o y  equivocsdo. 

E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLhCION,- Coincido con u s t e d ,  

s e ñ o r ,  y c r e o  n e c e s a r i o  que i n c l u s o  s e  dé a l a  ~ o n t r a l o r f a  l a  pos ib i -  

l i d a d  de  que d u r a n t e  una semana nos ayude en e s t a  r e v i s i ó n ,  

E l  señor  GENERAL PIi!OCHGT, PRES1DEI'JTE.- Los d e j a  en l a  Con- 

t r a l o r í a ,  "Se enviaron e l  d j a  30t t .  Usted ve l a  f echa ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- ~ n v i o  l a s  f o t o c o p i a s  

r e s p e c t i v a s  para  que empiecen a t r a b a j a r  en l a  C o n t r a l o r í a ,  s i n  per- 

j u i c i o  d e l  t r a b a j o  que se r e a l i c e  acá ,  

E l  señor  ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL,- Pero e l  

no está p lanteado con l a  ~ o n t r a l o r f a ,  Lo que desea  m i  

s e  reúna  l a  comisión,en l a  forma que ha  d i s p u e s t o ,  pa 

observaciones  que han surg ido:  l a s  de c a r a c t e r  c o n s t i  

ha p lan teado  e l  señor  M i n i s t r o  de  ~ c o n o m i a  y o t r a s  ni5 

e s  e l  problema, Y cuando eso  e s t é  l i s t o ,  l o  ve  l a  Jun 

s i n  p e r j u i c i o  de..,, (no  se cap tan  las pa labras  f i n a l e s )  

E l  señor  GZNEKAL PINOCWET, PRESIDENTE,- i ~ u á n d  

b l a r ?  
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E 1  señor  ALMIRANTE M Z R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Mañana 

t i e n e  que h a c e r l o ,  Lo han anunciado l o s  d i a r i o s .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,- Son i n v e n t o s  d e  l o s  per io-  

d i s t a s  , 
E l  señor  GETIERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- Se anunció en "La 

Segundatt que maíiana hab la  , 
E 1  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- No veo mayor problema en 

e l l o ,  Creo que pueden i r  todas  l a s  l e y e s  a l a  ~ o n t r a l o r f a ,  excepto 
é s t a .  E s t a  l a  e s t u d i a  e l  p r e s i d e n t e  d e l  comité  Asesor ,  s e  refine e l  

martes  l a  Junta y se aprueba alguna l e y  ant imonopólica,  a lguna,  NO 

veo problema y s í  l a  l e g i t i m a  i n q u i e t u d  de  e s t u d i a r l a  un d í a  más o 

una cosa  a s i ,  
-- S e  producen d iá logos .  

E l  s eñor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- S i n  men- 

c i o n a r  números de  a r t í c u l o s ,  por T a s  dudas, 

E l  sefior M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- No, 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUiJTA,- Mafiana 

h a b l a  de  todas  maneras, 

E l  señor  MI?-IISTRO DEL TRABAJO.- Lo que yo q u i s i e r a  d e c i r  

a e s t e  r e s p e c t o  e s  que se ha  aprobado una l e y  en que s e  r o b u s t e c e  l a  

Ley Antimonopolios, p a r a  e v i t a r  las p r á c t i c a s  monopdlicas y para  que 

l a  l i b e r t a d  que s e  ha o torgado s e o  e j e r c i d a  en forma responsab le ,  y 

que e l l a  i n c l u y e  mayores a t r i b u c i o n e s  a l a  ~ i s c a l f a  y e l i m i n a  a l o s  

r e p r e s e n t a n t e s  empresa r i a l e s  de  l a s  Comisiones, Creo que e s t o  e s  i m -  

p o r t a n t e  d e c i r l o ,  porque no sucede en ninguna p a r t e  d e l  mundo que 

haya jueces  y p a r t e s  en l a s  Comisiones, Y nada mbs, porque todo l o  

demds e s t á  un poco s u j e t o  a l a  d i s c u s i 6 n ,  Creo que a c e r c a  de  e s t o s  

dos puntos ,  d a r  mayores a t r i b u c i o n e s  a l a  ~ i s c a l f a  y supr imi r  l o s  

r e p r e s e n t a n t e s  empresa r i a l e s  en l a s  Comisiones, h a b r i a  acuerdo a n i -  

v e l  de  l a  J u n t a ,  Y no voy a d e c i r  mds, O s e a ,  queda absolutamente li- 

b r e  d e  manos, 

E l  s eñor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido l a  

p a l a b r a  , 

Creo quey@odas l a s  l e y e s  que henos aprobado 

e s t a  semana, l a  Única que ha t e n i d o  meditación y tiemp 

modif icaci6n d e l  d e c r e t o  l e y  2 1 1 ,  porque, d i c t a d o  hace 

pul iéndose  y m o c l i f i c ~ d o s e ,  y se han encontrado induda 

s a s  t r a s c e n d e n t e s  y que t e n í a n  e s t u d i o  a n t e r i o r .  O s e a  

l a s  hemos es tud iado  desde hace por l o  menos t r e s  semanas, 

que e l  Min i s t ro  nos ha  hecho l l e g a r  unas l e y e s  a Última h 

mos l e i d o  después d e  medianoche, cuando l o s  o j o s  ya e s t a b a  

cansados.  
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Bueno, ya que es esta l e y ,  dejémosla,  Lo que m e  interesa 

es que veamos ahora l a s  modif icac iones  constitucional es^ 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- E s t a  l e y  se t r aba -  

ja desde aquf a l  martes en l a  mañana. Y a l a s  16.30 horas  d e l  mismo 

martes, nos reunimos a q u i  y l a  tenemos ya a f i n a d a  y a punto,  Porque, 

como d i g o ,  e s  i n t u i t i v o .  

E l  sefior SECRETARIO DE LCG1SL:ACION.- Totalmente de  acuerdo' 

s e ñ o r ,  y voy a s u g e r i r  una cosa.  

E 1  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Digo que e s  i n t u i -  

t i vo  porque es c i e r t o .  

E 1  señor  SECRETARIO DE L,EGISLACLON,- Ofrezco m i  r e l a c i ó n  

a l  señor  Min i s t ro ,  porque l e  puede s e r v i r , y a  que es t imo que l a s  i d e a s  

c e n t r a l e s  no van a s e r  tocadas .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, L'RESIDENTZ,- A l  señor  General  

Medina l e  e n t r e q a  l as  i d e a s  c e n t r a l e s ,  para  su  r e v i s i ó n .  

Veamos l a  p a r t e  c o n s t i t u c i o n a l ,  

-- Se  d ispone  e l  r e e s t u d i o  d e l  proyecto  h a s t a  e l  martes  

próximo, d í a  en que se r e a l i z a r á  una s e s i ó n ,  a l a s  16-30 h o r a s ,  para  

despachar lo ,  

9.- CXPOSICION DEL SENOR MINISTRO DE MINUKIA Y SITUACION J U R I D I C A  DE LOS 

TRABAJADORES DE LA GRAN X I N E H I A  DEL COBRE --.-.-----.---. .m*.- --- ---l.. -......u.- 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Veamos l a  alterna- 

t i v a  B ,  una s o l a  cosa ,  

E l  señor  SECRET.iiRIO DE LEGISLACION,- S$,  sefior, 

Voy a s e r  muy breve,  

E l  señor  ALMIRANTE N E R I N O ,  MIEIJIBRO DE LA JUNTA,- Pido l a  

pa labra .  

h mi me g u s t a r í a  que an tes ,  como un elemento de  j u i c i o  pa- 

r a  e l  conjunto  de  c o s a s  que vamos a v e r ,  e l  señor  Mini 

h i c i e r a  una expos ic ión  breve  de  la s i t u a c i ó n  que se v i  

porque muchas de las c o s a s  que e s t á n  a q u i ,  t odas  relac 

c u e s t i ó n  d e l  t r a b a j o ,  se c e n t r a n  en l a  impor tancia  que 

y en s u s  problemas l a b o r a l e s .  

E l  s eñor  MINISTRO DEL TRABAJO.- P r e s i d e n t e ,  

medio minuto de  i n t e r r u p c i 6 n ?  

Me preocupa s a b e r  s i  quedó b ien  c l a r o ,  Las den 

aprobadas,  pueden ir public6nGose desde e l  lunes ,  
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E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Todas l a s  l e y e s ,  

i n c l u s o  l a  2 1 1 ,  que no se aprobó,  l a s  puede mandar e l  señor  Duvauchel 

l e  y les ponen ndmero, O s e a ,  quedan todas  l a s  l e y e s  en l a  Contralo-  

r i a ,  pero mient ras  t a n t o  l a s  revisamos,  ~i nGmero se mantiene,  ES 10 

que hemos hecho o t r a s  veces ,  por  p ro tecc ión ,  para  g a r a n t í a :  una nueva 

r e v i s i ó n ,  

E l  sefior M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- Pero ¿.cu&ndo podemos espe- 

r a r  que s e  publiquen? 
Me preocupa, porque habrá  que i n f o r ~ n a r  a o t r a s  enticlades, 

E l  s eñor -  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE .- Se empiezan a pu- 

b l i c a r  a  p a r t i r  d e l  lunes ,  

La primera l e y  e s  l a  reforma c o n s t i t u c i o n a l .  ~ h i  tenemos 

e l  lunes ,  E l  martes  puede s a l i r  l a  Ley sobre  Organizaciones Sindica-  

les, El miércoles, o t r a ,  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRAESJ0,-  irán s a l i e n d o  de  a poco, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Como d igo ,  e l  lu-  

n e s  sale l a  l e y  de  modif icacibn c o n s t i t u c i o n a l ,  Tiene impor tancia  m á -  
xima, 

E l  martes  puede salir l a  ley que e s t a b l e c e  e l  r e c a r g o  de 

c i e n t o  por  c i e n t o  en l a s  c o n t r i b u c i o n e s  de  b ienes  r a i c e s ,  Zsa no l a  

h e  firmado. Pregunte a  F e l i p e  Lamarca qué hay de  l a  l e y  que l e  e n t r e -  

gué e s t a  mañana, 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- P e r f e c t o ,  P res iden te .  La 

i d e a  e s t á  c l a r f s i m a ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Iba a  h a b l a r  e l  Al- 

mirante ,  

E l  señor  MINISTRO DE MINERIA, -  Primero, q u i e r o  hace r  un 

a n á l i s i s  de  qu& sucede s i  e l  P lan  Laboral s a l e  t a l  como e c t 5  y nada 

s e  hace r e s p e c t o  d e l  cobre ,  c u s l  s e r i a  l a  s i t u a c i ó n  d e  l a  empresa pa- 

r a  a f r o n t a r  l a  p o s i b l e  s i t u a c i ó n  f u t u r a .  

En primer l u g a r ,  l a s  Actas  de  Avenimiento e s t d n  suspendi- 
d a s ,  mejor d icho,  l a  v i g e n c i a  de  l a s  s i t u a c i o n e s  y d i s p o s i c i o n e s  con- 

t e n i d a s  en Actas  de  Avenimiento, Es to  se ha i d o  postergando cont inua-  

mente y s e  h a l l a n  suspendidas en este momento h a s t a  e l  l o  d e  marzo de 

E 1  funcionamiento de  l a  J u n t a  de  ~ o n c i l i a c i 6  

d ido  también y en e s t e  i n s t a n t e  l a  s i t u a c i ó n  d e l  cobre  

s u j e t a  a l  a r t f c u l o  2 0  d e l  d e c r e t o  l e y  346, que d i c e :  "M 

suspendido e l  funcionamiento de  la J u n t a  de  ~ o n c i l i a c i 6 n  

a l  M i n i s t r o  de ~ ? i n e r í a  f i j a r ,  modif icar  o  s u s t i t u i r  l a s  r 
y b e n e f i c i o s  a l  s e c t o r n ,  En o t r a s  p a l a b r a s ,  hasta marzo d 

M i n i s t r o  d e  ~ i n e r í a  t e n d r í a  que negociar  d i rec tamente  l a s  
Y 
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ncs  y b e n e f i c i o s  de  l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre.  

Pero e s t e  s e c t o r  de  t r a b a j a d o r e s  queda p ro teg ido  por l a  

d ispos j -c i6n  l ' ia ,  t r a n s i t o r i a ,  l e t r a  1: 1, que s e  mantiene en v i g e n c i a ,  

pero,como d e c i a ,  suspendida l a  o b l i g a c i ó n ,  e l  E s t a t u t o  de  l o s  Trabaja 

dores  d e l  Cobre, 

E 1  Z s t a t u t o  d e  l o s  Trabajadores  d e l  Cobre c o n t i e n e  un mon- 

t6n  de  b e n e f i c i o s ,  que se e l iminan d e f i n i t i v a m e n t e  p a r a  el r e s t o  de  

l o s  t r a b a j a d o r e s  por in termedio  d e l  nuevo Plan  Laboral.  Entonces,  pa- 

r a  resumir  l a s  d e s v e n t a j a s  que t i e n e  d icho E s t a t u t o ,  mantiene dispo- 

s i c i o n e s  que cont ravienen e l  p r i n c i p i o  fundamental  de  igua ldad  a n t e  

l a  l e y ,  IJo l e c  e s  . a p l i c a b l e  l a  l i b e r t a d  de  a f i l i a c i ó n ,  l a  l i b e r t a d  d e  

c o t i z a c i 6 n  n i  l a  p l u r a l i d a d  s i n d i c a l .  Se  mantiene e l  derecho de  huel-  

ga i n d e f i n i d a  y automática.  Se  mantiene un grupo de t r a b a j a d o r e s  con 

una negociación c o l e c t i v a  p o l i t i z a d a ,  en lugar  de  una negociaci6n co- 

l e c t i v a  t e c n i f i c a d a .  No e x i s t e  p o s i b i l i d a d  de  lockout  p a t r o n a l ,  O sea 

s i  nos encontramos a n t e  l a  p o s i b i l i d a d  d e  que e s  conveniente  c e r r a r  

E l  Sa lvador ,  porque e a n e f i c i e n t e  y no nos conviene a b r i r l o ,  e  in -  

c l u s o  puede i n t e r e s a r n o s  p a r a  c r e a r  una s i t u a c i ó n  f a v o r a b l e  a l  cobre ,  

no podriamos hace r lo .  ~ d e m s s ,  cont inúan e x i s t i e n d o  s i n d i c a t o s  indus- 

t r i a l e s  y p r o f e s i o n a l e s .  Los t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre  t i e n e n  a c t a s  de  

durac ión  f i j a  de  15  meses, en vez  d e  l o s  24  meses que contempla e l  

Plan Laboral.  

Pensamos que é s t a  es l a  oportunidad de  hace r  j u s t i c i a  y 

de  poner a  todos l o s  t r a b a j a d o r e s  en i g u a l  s i t u a c i ó n ,  y que  s i  no s e  

hace ahora ,  tendríamos que e s p e r a r  l a  nueva ~ o n s t i t u c i ó n .  

E l  señor  GEPJ'ERAL PINOCIICT , PRESIDENTE .- , . . , . . . . (No se 

l e  cap tan  unas c inco  p a l a b r a s ) ,  

Salvo que l e s  digramos o t r a s  c o s a s ,  pero yo no q u i e r o  ce- 

d e r  en nada < 'antes  deu.  

Todos l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre  e s t á n  convencidos de  que 

l a s  minas se expropiaron pa ra  e l l o s ,  porque cada  año piden a lgo .  Las 

d i r e c t i v a s  s i n d i c a l e s  s iguen  pensando que todos l o s  anos hay que pedi  

a l g o ,  aumentos o c u a l q u i e r  o t r a  cosa.  ~ h i  con l o s  americanos hab ia  

d ó l a r e s  p r e f e r e n c i a l e s  y entonces s e  a r r e g l a b a n ;  cambiaban l o s  dóla-  

r e s  y no e r a  problema. Pero ahora no e s  a s í ,  y t i e n e  q 

momento en e l  c u a l  digamos "Ba.stafl. S i  no, todos l o s  a 

mds, ~15s.   si va a  l l e g a r  un nioniento, corno pas6 aqui e 

l a  i n f l a c i ó n  l l e g u e  a 10005ó y en que  no habrá más que 

nas:  " ~ 1 6 v e n s e l a s ' ~ ,  Eso t i e n e n  que en tender lo ,  Porque n 

t i l l o ,  n i  Medina, n i  ningGn d i r igen te . , . ,  Ahora s iguen 

predicamento ant iguo.  ¿ ~ u S l  es e l  predicamento an t iguo?  

dir a l z a  de  s a l a r i o s :  más, mss, m & ,  más, y seguimos hac  
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Pero s i  no l e s  damos a l g o  también jun to  con e s t a s  d o s i s ,  

mezcl&ndoles con c h o c o l a t e  e l  baca lao ,  habrd problemas. 

E l  señor  XiI\JISTRO DE MINCKIA,-  S i  queda todo como e s t á ,  

i g u a l  van a p e d i r ,  Ya s e  s e n t a r o n  a l a  mesa d e  conversac iones ,  Enton- 

c e s ,  automáticamente quedarfa  v i g e n t e  e l  d e c r e t o  ley 346,  Y v i e n e  l a  

pedida i g u a l .  
E l  señor  GENEiiAL PINOCHET, PRGCIDEIJTE .- Una c o s a  e s  l a  pe- 

d i d a ,  y o t r a  que se l a  demos, 
A mí m e  preocupa, N o  s é  qu& d i c e  e l  Min i s t ro .  ¿ C r e e  u s t e d  

que se van a quedar t r a n q u i l o s ?  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABkJ0 , -  No, c r e o  que no,  Presidente 

Le puedo d e c i r  que hemos diseñado un régimen g e n e r a l  de  

negociac ión  c o l e c t i v a  a l  c u a l  e l  cobre ,  t a r d e  o temprano, t i e n e  que 

i n g r e s a r ;  no podemos d e j a r  un s e c t o r  a i s l a d o ,  E l  momento en que e n t r e  

c r e o  que básicamente es una d e c i s i ó n  de  t i p o  p o l i t i c o  y hay que v e r  

c u d i e s  son l o s  f r e n t e s  que se van a t e n e r  d u r a n t e  l o s  próximos d i a s ,  

Respecto d e l  General  Medina, despuEs v i e n e  una expos ic ión ,  y creo que 

como M i n i s t e r i o  t é c n i c o  l a b o r a l ,  en e s e  a spec to  noso t ros  no entramos, 

M e  parece  que c laramente  van a d i s c u t i r  un esquema de este 

t i p o ,  por  cuanto  l o s  d i r i g e n t e s  d e l  cobre  se ven pe r jud icados ,  no a s 1  

l o s  t r a b a j a d o r e s ,  Los d i r i g e n t e s  d e l  cobre  t i e n e n  hoy d ía  un s i s t ema  

de  c o t i z a c i ó n  o b l i g a t o r i a  en que r e c a u d ~ n  3 mil lones  de d 6 l a r e s  a l  añc 

en c o t i z a c i o n e s  p a r a  e l l o s ,  que con e s t e  esquema.,,, 

E l  senor  ALNIRNiTE I , I I R I N O ,  FiIEMBRO DE Ui JUNTA.- Para  e l l o :  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO.- Para  e l l o s .  

E 1  señor  ALPiIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA Hay que 

r e p e t f r s e l o ,  

E l  señor  K I N I C T R O  DEL TRABAJO.- Claro.  

Estoy d i c i e n d o  que l o s  d i r i g e n t e s  se van a oponer muy f u e r  

temente,  porque a e l l o s  l e s  daña s u  poder,  s u  s t a t u s ,  s u s  f i n a n z a s .  

S i n  embargo, c r e o  que,  a l a  l a r g a ,  es claramente p o s i t i v o  p a r a  l o s  tr? 
ba jadores ,  Pero como l o s  que t i e n e n  acceso a l o s  medios de  comunica- 

c i ó n ,  l o s  que  e s t á n  e n  e l  Consejo d e  Estado,  l o s  que t i e n e n  f igurac ió i  

p ú b l i c a  en este momento son algunos d i r i g e n t e s ,  c r e o  

a q u i  hay un f r e n t e  más, 

Ahora, s i  se c o n s i d e r a  n e c e s a r i o  h a c e r l o  aho c r e o  

que e s  una d e c i s i ó n  p o l f t i c a ,  no t écn ico- l abora l ,  

Di'l sefior ASISTE1JTE.- E l  problema, 

se toma ninguna d e t e r n i n a c i ó n  en este momento, e l  f r e n t e  

en l a  misma forma. Porque s i  no se i n c l u y e  a l o s  t r a b a j a d  

d e l  P lan ,  ¿que va a p a s a r ?  Que ninguna norma d e l  p lan  l abo  

a s e r  a p l i c a b l e -  Entonces,  va a t e n e r  su  plena v i g e n c i a  es 
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c o n s t i t u c i o n a l  que es l a  d i s p o s i c i ó n  17a, t r a n s i t o r i a ,  Y e s t a  dispo-  

sición 17a, t r a n s i t o r i a  s e  pone en dos casos :  que e s t é  v i g e n t e  e l  E s -  

t a t u t o  o que s e  cambie por uno nuevo. S i  est5 v i g e n t e  e l  E s t a t u t o ,  

no l e s  podemos modif icar  n i  s i q u i e r a  l a  marca d e l  r e l o j  con que l e s  

recompensamos l o s  30 años de  s e r v i c i o s ,  porque es un derecho a d q u i r i -  

do, S i  noso t ros  l e s  damos un r e l o j  Omega a l  cumplir  t r e i n t a  años ser- 

v i d o s ,  no podemos cambiar a  Longines. ¿Por qué? Porque e s t s n  pro te-  

g idos  por l a  d i s p o s i c i 6 n  17a, t r a n s i t o r i a ,  Ahora, s i  les cambiamos e l  

E s t a t u t o  por uno nuevo, en e l  nuevo E s t a t u t o  tenenos  que v o l v e r  a r e s  

p e t a r l e s  l o  mismo que t e n i a n  an te r io rmente ,  De t a l  manera que e s  i- 

gua l  que e l  puna1 de  Don Juan: nos morirnos porque ests, o nos matan 

a l  s a c a r l o .  E s  exactamente i g u a l ,  

Tal  es l a  s i t u a c i ó n  de  e s t a  co raza  hemenda de  ser l o s  Úni 

cos  t r a b a j a d o r e s  que t i e n e n  una p ro tecc ión  c o n s t i t u c i o n a l .  De ahf l a  

des igualdad  abso lu ta .  

En este momento todos esperan  que van a  ser i n c l u i d o s  den- 

t r o  d e l  P lan  Laboral.  

PJingÚn rriomento es bueno, evidentemerite. Pero éste e s ,  por 

l o  menos, e l  más p r o p i c i o ,  Porque h a b r f a  que buscar  a lguna manera de  

t r ans fo rmar  l a  p ro tecc ión  c o n s t i t u c i o n a l  por una p ro tecc i6n  l e g a l ,  

como l a  t i e n e n  v a r i o s .  

E l  señor  REYES TASTETS.- UsteQ muy b i e n  ha d icho ,  m i  Gene- 

r a l ,  que e s t a  g e n t e  alguna vez t i e n e  que b a j a r  a s u s  r e a l e s  n i v e l e s ,  

E l l o s ,  según n u e s t r a  a p r e c i a c i ó n ,  a l g o  esperan  en e s t a  opor tunidad ,  

Tanto e s  a s í  que s e  han movido a n t e s :  organizaron  su  congreso en Anto 

gagas ta .  Amenazaron --todos l o  saben,  porque s a l l a  en l o s  d iar ios- - ;  

d e n t r o  de  l a  corporac ión  rec ib imos  o f i c i o s  de  que se i b a n  a  p a r a r ;  en 

f i n ,  Finalmente,  l a  c a r t a  que en t rega ron  a n t e  l a  co rporac ión  también 

l a  conocen l o s  señores  Elicriibros de  l a  J u n t a  y l o s  señores  M i n i s t r o s ;  

f u e  mds b i e n  suave,  d ic iendo:  "Deseamos conversa r ,  pero  querernos un m e  

j o r a n i e n t o t v ,  

E l l o s  s a b i a n  que a l g o  l e s  podia o c u r r i r ,  pero  q u e r i a n  en- 

t r a r  a conversar  a n t e s ,  para  t r a t a r  de  t e n e r  a l g o  con a n t e r i o r i d a d  

a  que v i n i e r a  l o  que suponian que l e s  podía o c u r r i r .  Porque no cabe 

duda que t i e n e n  una p ro tecc ión  y una s i t u a c i ó n  d i s t i n t a  

d o r e s  d e l  p a l s ,  Han escuchado cuando e l  señor  M i n i s t r o  

b l a b a  d e l  Plan Laboral  y de l a  f i l o s o f í a  de  és te ,  e11 e l  

no podla haber  t r aba jadores . ,  , , 
Un señor  ASISTENTE,- P r i v i l e g i a d o s ,  

E l  señor  REYES TkSTETS,- .,,, de c l a s e  A ,  de  c 

c l a s e  C en este pafs .  Y e s a  e r a  n u s s t r a  f i l o s o f i a ,  

E s  d e c i r ,  e l l o s  l o  saben y noso t ros  pensamos, m i  
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que é s t a  es l a  mejor oportunidad.  E s  l a  mejor opor tunidad ,  porque 

tenemos a  todos l o s  demás t r a b a j a d o r e s  como l a s  armas p a r a  d e c i r l e s :  

wSefiorcs, ahora se van a  i g u a l a r  con e s t e  o t r o  s e ñ o r v ,  ademds de  l a  

excusa que hemos t e n i d o  an te r io rmente  para  m a n i f e s t a r l e s :  " M i r e ,  m i  

amigo, Usted p i d e ;  s i ,  c l a r o ,  t i e n e  derecho a ped i r .  Pero yo tambi6n 

tengo derecho a d a r l e  l o  que l e  puedo d a r ,  porque e s t o  no es suyo, 

e s  d e  todo e l  p a í s u ,  Y e s  a s í  como e l l o s  han s i d o  f r e n a d o s ,  a i c i é n -  

do les :  wSeñor, u s t e d e s  son igua les f1 .  E s  e l  mismo argumento que tene- 

mos que  s e g u i r  usando en e s t e  i n s t a n t e .  No pueden en e s t e  momento t e -  

n e r ,  y  r e c o n o c ~ r s e l e s ,  una s i t u a c i 6 n  de  p r i v i l e g i o ,  que de  alguna f o r  

ma l a  hemos i d o  postergando,  No ha  habido nada que se haya hecho para  

poder s a c a r  e s t a  s i t u a c i ó n  de  e s t a  excepción, S i n  embargo, siempre 

les hemos expresado: "Ustedes son t r a b a j a d o r e s  de  excepci6n;  us tedes  

t i e n e n  n i A s  que todos  l o s  de rds  ; por e so ,  no se l e s  puede pagar m6s11. 

Pero s e  l e s  ha d icho solamente.  No se ha hecho nada lega lmente  para  

a s i  c o n s o l i d a r l o .  

Fues b i e n ,  v ino  l a  modif icación con un A c t a  C o n s t i t u c i o n a l  

S e  de56 l a  excepción en l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre.  I n c l u s o ,  e l  Pro- 

yec to  C o n s t i t u c i o n a l ,  que en e s t e  momento está en l a  cons ide rac ión  de  

todos ,  también d e j a  una excepci6n en e l  cobre.  Creo que no s e  condice- 

con e l  p r i n c i p i o  que s o s t i e n e  l a  J u n t a  de  Gobierno, de  igua ldad  a n t e  

l a  ley .  

E l  señor  GENYRAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Las ganas no nos 

f a l t a n .  

E l  señor  REYES TASTETS,- La gen te  e s t s  esperando,  m i  Gene- 

r a l ,  que e s t o  o c u r r a ,  y a l g o  vamos a  t e n e r  que pagar le .  ~ s t & n  conver- 

sando, esperan r e c i b i r  a l g o ,  pero  paguémoslo por algo.  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDEPiTi2,- A eso  voy, No l e s  

entreguemos l a  cosa  en c e r o ,  

Z 1  sefior REYZS TASTETC.- Por e so  mismo, m i  General ,  

Nosotros decimos: en e s t e  i n s t a n t e  en que estamos sentados.  

a  l a  mesa d i s c u t i e n d o  algún mejoramiento --porque a l g o  va a haber  que 

darles-- ,  pagu6moselo por a lgo .  S i  a l g o  l e s  vamos a  d a r  por en e s t e  

momento no q u i t a r l e s  e s t a  p ro tecc ión  c o n s t i t u c i o n a l  de  

t o r i a  y e s t a  s i t u a c i 6 n  de  excepción,  c r e o  que vamos a p 

nada,  y después pa ra  q u i t d r s e l a  d e  todas  maneras vamos 

dar a l g o  más, 

E l  sefior GENERAL PIROCtIET, PilESIDEPITE ,- Bueno, 

E l  señor  GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,  

f e c t a n e n t e  de  acuerdo con e l  planteamiento que se acaba de  

pero q u i z á s  v a l d r í a  l a  pena pensar  en l o  que s e  d i jo-so larn  

que en cuanto  a l a s  p o s i b i l i d a d e s  y a  l a s  p re tens iones  de  c 
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dor  , siempre hay que p regun ta r l e :  "Bueno, cuánto  produce". Tanto pro- 

uuce,  t a n t o  v a l e ,  

Es to  de  que no haya d i f e r e n c i a  e n t r e  t r a b a j a d o r e s  de  d ic -  

t i n t a s  a c t i v i d a d e s ,  q u i z s s  no s e a  absolutamente c i e r t o .  Porque yo d i -  

go: ¿En que con t r ibuye  a  l a  economía del p a f s  e l  t r a b a j a d o r  d e l  cobre  

comparado con e l  t r a b a j a d o r  de  l a  municipel idad,  por ejemplo? Creo quc 

no hay punto de  comparacibn, Entonces,  quizds  s i  v a l d r f a ,  a n t e s  que 

s e  acorda ra  alguna reforma o a lguna  r e s o l u c i ó n ,  pensar  primero en cu6. 

es l a  s i t u a c i ó n  de  uno y c u 6 l  l a  d e l  o t r o ,  con qu6 con t r ibuye  uno y 

con qué cont r ibuyen l o s  o t r o s ,  Porque no hay duda de  que e l  cobre  en 

e s t o s  momentos s i g u e  s i endo ,  como s e  d i j o  en f r a s e  t a n  conocida ,  e l  

sue ldo  de  Ch i l e ,  

E l  sefior GETJERAL P'ATTI-IEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Como d i j e  

a y e r ,  c r e o  que e s t a  excepción no puede mantenerse,  
S i n  embargo, en e l  fondo,  l e  estamos haciendo e s t e  r e g a l o  

a  u s t e d ,  Usted va a t e n e r  que manejar lo,  Entonces,  c r e o  que l a  oportu.  

nidad p o l i t i c a  l a  debe a p r e c i a r  u s t e d  rea lmente ,  porque l a s  consecuen- 

c i a s  también, fundamentalmente, va  a  t e n e r  que a f r o n t a r l a s  u s t e d ,  

SegGn m i  p a r e c e r ,  ningGn momento e s  oportuno pa ra  e s t o ,  

E l  sefíor GZTJ3RkL PII!C;CHET, PRESIDEfiTE,- Eso nunca va a  ocu- 

rr i r ,  
El señor  GENERAL I."u?.TllHEI, MIEI1BHO DE LA JWJTA.- Excepto ta: 

vez  un d i a  en que e l l o s  se d e c l a r e n  en huelga  y e l  cobre  e s t 6  ba jo ,  

Esa s e r i a  qu iz6s  l a  finica condic ión  en que pcdr fa  d a r s e  l a  opor tuni -  

dad, de  manera de  d e c i r l e s  : *'Se c i e r r a  l a  mina; s e  acaba e s t o  simple- 

mentett.  

Un señor  ASISTENTE,- Pero ¿cuándo s e  va a d a r  e s a  condi- 

c ión?  

E l  señor  GEFZERAL Id2iTTTI-IE, MIEFIBRO DE LA JUIJTA,- Puede s e r  

hoy d í a .  

E l  señor  MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Por e l  hecho de  estar co- 

mo r e p r e s e n t a n t e  suyo en e l  D i r e c t o r i o  de  CODELCO, conozco pe r fec ta -  

mente, en profundidad, todo e l  problema de  l o  que s i g n i f i c a  e s o  pa ra  

CCDELCO, 

S i n  embargo, s i endo  l a  so luc ión  l a  ya expue 

M i n i s t r o  de  Minería y e l  señor  Coronel Reyes, c o n p a r t i  

t e ,  l o  que d e b i e r a  s e r  bueno pa ra  CODELCO no es necesa  
momento, bueno pa ra  Chi le .  

M e  exp l i co :  e l  punto de  v i s t a  p o l ~ t i c o ,  e n t r e  

por l o  que se expuso ya en una primera oportunidad en qu 

e l  tema, 

Pero además debemos c o n s i d e r a r  que,  desde e l  pu 
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p o l i t i c o ,  s e  d i c e  cuándo s e  m o d i f i c a r l a  e s t o ,  

S i  se p iensa  que se supr imie ra  e l  a r t i c u l o  1752 t r a n s i t o r i o  

es n e c e s a r i o  ver a qué  régimen se e n t r a r i a  a t r a b a j a r ,  Probablemente, 

e s e  período de  t r a n s i c i ó n  s i g n i f i c a r í a ,  ana l izando l o  que en este mo- 

mento se p l a n t e a  en reun ión ,  que t r a t a r í a n  de  l o g r a r  a l g o  ahora  y algg 

en seguida .  

Luego, no hay que pensar  que,  por supr imi r  e s o ,  l e  va a  

ir mejor a CODELCO --tengo m i s  dudas-- d e n t r o  de  l a  negociac ión ,  

Respecto d e  l o s  cu r sos  de  acc ión ,  por a s í  d e c i r l o ,  uno 

es no modi f i ca r ;  o t r o  e s  h a c e r l o  pos ter iormente  --y en ambos casos  

por una acc i6n  y una r e s o l u c i ó n  cuya i n i c i a t i v a  p a r t e  d e l  Gobierno--, 

y un t e r c e r o  --y p ienso  que  puede s e r  e l  lógico-- e s  que ,  en l a  medi- 

da en que hay una so luc ión  mediante e l  Plan Labora l ,  que puede s e r  m& 

conveniente  pa ra  todos ,  se comience a produci r  in ternamente ,  d e n t r o  d" 

todo e s t e  conjunto  d e  gremios d e l  cobre ,  una p res ión  que es t imo con- 

v e n i e n t e  desde e l  punto d e  v i s t a  p o l í t i c o .  Vale d e c i r :  t tUstedes,  res- 

paldados con e s t a s  normas, quedaron as5 no mds; veamos cóno e s t 6 n  los -  
o t ros .  grernios en r e l a c i ó n  con s u s  cúpulas  d i r igen tes18 ,  iil p a r e c e r ,  s i  

se a p l i c a r a n  l a s  normas i n c l u i d a s  en e l  P lan  Labora l ,  c r e o  que l a  mas- 

de  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre  va a  comenzar a p r e s i o n a r  h a c i a  s u  p rop ia  

d i r e c t i v a ,  En o t r a s  p a l a b r a s ,  l a  p resen tac ión  p o l f t i c a  s e r i a  aún me-  

j o r ,  porque p a r t i r f a  con una i n i c i a t i v a  d e  l a s  bases  pa ra  e l i m i n a r  
eso ,  

En consecuencia ,  no q u i e r o  jugar a f u t u r ó l o g o ,  pero  e s  un 

plantearniento p o l i t i c o ,  o j a l á  f u e r a  asf. 
E l  señor  MINISTRO DEL INTERIOR.-  Una pequeña observacibn ,  

P r e s i d e n t e ,  

Reconociendo, s i n  duda, que un hecho p o l f t i c o  impor tante  

e s  c u a l q u i e r  modif icación r e l a c i o n a d a  con l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre ,  

c r e o  que l a  s i t u a c i d n  que se p r o d u c i r i a  en e l  evento  de  que no se 

l e g i s l e ,  es igualmente g rave ,  porque s e r f a n  l o s  finicos s e c t o r e s  en 

que no h a b r i a  negociac ión ,  

O s e a ,  c r e o  que e l l o s  p e d i r i a n  no l a  modif icac ión  de  l a  

g a r a n t í a  c o n s t i t u c i o n a l ,  s i n o  que p r e s i o n a r í a n  o h a r i a  

modif icac ión  de  a q u e l l a s  normas que impiden vo lve r  a-1 

f r e n t e  a n t e s  d e l  11 de sept iembre  de  1973. Porque e s t i  

no se n e c e s i t a  modif icar  conct i tuc ionalmente .  
Por l o  t a n t o ,  cons ide ro  que l a  s i t u a c i ó n  es 

c i l  de  r e s o l v e r  aun en e l  caso  de  que no s e  l e g i s l e ,  

E 1  señor  REYZS T!iSTETS.- Coincidiencio con l o  q 

e l  senor  r . l inlstro d e l  I n t e r i o r ,  e l  vo lve r  por ejemplo a l  

t iembre  de  1973, que e s  una pos ic ión  que han expuesto p e r m a # p  Ytel 



REPUBLICA DE CHILE 3 7.2 -A - Z t 3 /  - 
JUNTA DE GOBIERNO 
- 

l o s  t r a b a j a d o r e s ,  nos o b l i g a  a l o  que e l l o s  d icen :  " recuperar  n u e s t r o  

poder a d q u i s i t i v o f 1 ,  Eso es imposib le ;  es ,,,.,... (no se captan cua- 
t r o  o c i n c o  p a l a b r a s )  ,.,. para  e l  p a í s ,  que e s  e l  Queño de  l a  Cos- 

poraci6n.  Hay que t e n e r  cuidado d e  no poner una norma que nos r e t r o -  

t r ü i g a  a e s a ~ s i t u a c i ó n ,  

Entonces,  t a l  vez s i  pudiésemos manejar l a s  c o s a s  con e l  

d e c r e t o  l e y  346, que e s  una f a c u l t a d  d e l  señor  M i n i s t r o  de  ~ i n e r i a ,  

como 10 ha exp l i cado ,  de  acuerdo con l a  l e y  podr isn  manejarse l a s  co- 

s a s  en c i f r a s  r azonab les ,  pero s iempre y cuando estuvikrar i~os en condi,  

c i o n e s  d e  que l a  p rop ia  J u n t a  de  Gobierno pudiera  r e fo rmula r  un Esta- 

t u t o  de  l o s  Trabajadores  d e l  Cobre ciñ6ndose a l o  que d i c e  e l  Plan 

Laboral.  

O s e a ,  c l  E s t a t u t o  d e  l o s  Trabajadores  d e l  Cobre hay que 

adecuar10 a l  Plan Laboral ,  Pero y a  hay que d e c i r l o  y en e s t e  i n s t a n t e ,  

es p o s i b l e  que s e a  mejor no t o c a r  a l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre  s i  no 

queremos s a l i r  e n f r e n t e ,  s i  queremos por e l  momcnto tomarlo con más 

calma, Pero poder,  de  a-lguna forma, s a c a r  e s t e  E s t a t u t o  de  l o s  Traba- 

j adores  d e l  Cobre d e l  rango de  l a  c o n s t i t u c i ó n  y poner lo  en e l  rango 

de  l a  l ey .  Que s e a  l a  p rop ia  J u n t a  de  Gobierno l a  que ,  después de  to-  

dos l o s  e s t u d i o s  que disponga e f e c t u a r  e n  e l  F I i n i s t e r i o ,  con e l  1-!lnica 

t e r i o  d e l  Trabajo,  con una p a r t i c i p a c i ó n  de  l o s  t r a b a j a d o r e s ,  a s 5  l o  

r e s u e l v a .  

E 1  sefior ASESOR JU2IDICO PRESIDENCI.~.L.- ¿Ke pe rmi te ,  m i  

General?  

D e  acuerdo con l o  que se ha d icho ,  p a r e c i e r a  entonces  que 

l a  f6rmuia m & s  adecuada s e r f a  l a  que se t r a b a j ó  Gitiniamente, es d e c i r  

mantener por ahora a l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre  s u  E s t a t u t o ,  S i n  em- 

bargo,  q u i t a r l e  e l  rango c o n s t i t u c i o n a l ,  

E l  señor  REYES TASTETS .- Esa e s  l a  i d e a ,  

E l  sefior ASESOR J U R I D I C O  PRESIDENCIAL,- En e s t a  forma s e  

permi te  que más a d e l a n t e  e s t e  E s t a t u t o  s e  adecÚe a l a  i e g i s i a c i 6 n  que 

s e  va a e s t u d i a r ,  pero ya se l e  q u i t a  e l  rango c o n s t i t u c i o n a l ,  

E l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido l a  

p a l a b r a ,  

Creo que l a  so luc ión  e s t a  en e l  a r t i c u l o  t r a n  

d i c e :  I1Estos t r a b a j a d o r e s  e s p e c i a l e s  conservarsn  los d e r  

moniales adqu i r idos  con a n t e r i o r i d a d  a l a  v i g e n c i a  d e l  p 

t o  ley .  La l e y  r e g u l a r á  l a  forma en que d ichos  t r a b a j a d o  

este aerechot t .  Y a h í  queda todo l i s t o ,  aprobado, y caen 

t u c i ó n  a L a  l ey ,  

E l  s eñor  MINISTRO DEL TKAElAJ0.- Un elemento de  

más, por e s t e  problema: s e  s e n t i r i a n  tocados ,  pero sin emb 
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qu i t a r í amos  e l  poder,  O s e a ,  podr fa  s e r  una s i t u a c i ó n ,  q u i z á s ,  seme- 

j a n t e  a l  peor de  l o s  mundos, Vale d e c i r ,  l o s  tocamos sacándolos de  l a  

~ o n s t i t u c i 6 n ~  pero no l e s  quitarxos nada de  poder, 

Un señor  ASESOR,- No, pero  s i  eso  es l o  que  han canado, 

-- Se producen d i á l o g o s ,  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- N i  un peso de  l o s  3 millo-  

nes  de  d ó l a r e s ,  n i  l a  huelga  t r a d i c i o n a l ,  que no e s t a r l a  v i g e n t e  por 

e s t e  o t r o  d e c r e t o ,  pero, .  , 
E l  sefior ALFIIRELNTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JWJTA.- Pero ,  M i -  

n i s t r o ,  óigame l o  que dice: "La l e y  r e g u l a r &  l a  forma en que d ichos  

t r a b a j a d o r e s  e j e r c e r 6 n  e s t e  derechon.  O s e a ,  ahf l e  c a e  a  c u a l q u i e r a ,  

U n  señor  ASSSOR,- No se deduce de  l a  ley con r e s p e c t o  a l  

cobre ,  

E l  señor  ALD?IRAI\TTE MERINO,  MIEP4BRO DE LA JIMTA,- No, l a  l e  

E l  señor  M I N I S T R O  DEL INTERIOR,- N o ,  pero e s  como a v i s a r -  

les muy claramente.  
E l  seííor EDUkiiDCjfZl;;SCO ,- ~ u e r í a  hacer  p r e s e n t e  r e s p e c t o  

d e l  a r t f c u l o  que e s t a b a  leyendo e l  Almirante  que,  cuando s e  r e f i e r e  al 

derechos pa t r imonia les ,  e s t s  r e f i r i é n d o s e  a derechos pa t r imonia les  de '  

l o s  t r a b a j a d o r e s ,  no de  l o s  s i n d i c a t o s ,  

En segunao l u g a r ,  s i  no e s t u v i e r a  pues ta  esa norma, s e r i a  

i r r e l e v a n t e  poner la ,  porque l o s  derechos pa t r imonia les  a d q u i r i d o s  nua. 

c a  se pueden v u l n e r a r .  Eso e s  s i n e  qua non, 

Lo que j u s t i f i c a  e s a  norma precisamente e s  l a  Ú l t i m a  c o l a :  

'*La l e y  r e g u l a r á  l a  forma en que se e j e r c e r á n  e s t o s  derechos patrirno- 

n i a l e s  a d q u i r i d o s w ,  que de  todas  maneras van a  s e g u i r  a d q u i r i d o s ,  con 

e s t e  a r t í c u l o  o  s i n  61, Pero e s t e  filtimo cogo l lo  e s  e l  que l e  da jus- 

tamente l a  p o s i b i l i d a d  de  ,..,., (no s e  c a p t a  una p a l a b r a )  por un pe- 

r i o d o  e q u i s  y  de  adecuar un E s t a t u t o ,  en f i n ,  de  manera de poder manen 

jar e s t e  a t e r r i z a j e  en forma,... 

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- No s e  les q u i t a  

l a  p l a t a ,  s iguen con l a s  mismas c o t i z a c i o n e s ,  

E l  senor  ALI.IIRANTE N E R I N O ,  MIE"i.:BRO DE LA JUhJTA,- Porque 

hay d i s t i n t a s  a c t i t u d e s  secbn s u  grado,, , ,  

Pido l a  p a l a b r a  de  nuevo, 

Porque d i c e :  " A l  d i c t a r  un nuevo E s t a t u t o  e l  

en c a s o  alguno podrá s u p r i m i r ,  d i sminu i r  o  suspender l o s  

b e n e f i c i o s  económicos, s o c i a l e s ,  s i n d i c a l e s  la c u a l e s q u i e  

que ac tua lmente  d i s f r u t e n  l o s  t r a b a j a d o r e s  de  l a s  empresa 

Niner i a  d e l  Cobrem, 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Hay un p r o  

E 1  señor  ALKIRANTE M E R I N O ,  MIEKBHO DE LA JUMIA.- 

l o s  grandes problemas, 
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Entonces, ¿qué les vamos a d e c i r ?  Que los  derechos p a t r i -  

moniales se mantienen, pero  l a  l ey  va a d e c i r  c6mo. Y l a  l e y  l a  va- 

mos a d i c t a r  nosot ros .  Bueno, s i  sornos tontos..,. Que vamos a t ener  

problemas p o l i t i c o s ,  los vamos a t e n e r ,  indudablemente,  porque e l los  

van a e s t a r  en l a  pos ic ión  de  que l a  l e y  sea como e l lo s  qu ie ran .  

E l  sefíor GENERAL PINOCHZT , .- Bueno, dérnos l e  un 
c o r t e .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISL~LCION.- Y o  e s t o y  entendiendo 

l a s  cosas  asf: h a b r í a ,  en p r i n c i p i o ,  l a  i d e a  de ,  a t r a v é s  d e  l a  norma 

c o n s t i t u c i o n a l ,  d e l  proyecto  c o n s t i t u c i o n a l ,  con los considerandos 

r e s p e c t i v o s ,  s e ñ a l a r  c u s l  es e l  marco de  fondo d e l  Plan Laboral.  

E l  señor  ALMIRANTE X E R I N O ,  I\?IIEI:IBRO DE LA 7dMTA.- Y sacarlo, 

a e l l o s ,  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En segu ida ,  r e s p e c t o  

de  los  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre ,  s a c a r l o s  d e l  rango c o n s t i t u c i o n a l  co- 

r r e s p o n d i e n t e  y e n t r e g a r  s u  s u e r t e  a l a  l e y ,  una l e y  que d i c t a r l a  l a  

J u n t a ,  

Coincido con ese punto de  v i s t a ,  pero  como complemento a g r  

go e s t o :  en l a  Ley s o b r e  Organizaciones S i n d i c a l e s  y en l a  de  t r a b a j a  

dores  d e l  cobre  --tengo redac tado  e l  t e x t o  correspondiente-- ,  h a b r i a  

que e x c l u i r  a l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre,  Porque en e l  a s p e c t o  cons- 

t i t u c i o n a l  dirfamos "La l e y  regular611, o s e a ,  va a haber una ley .  

E l  señor  ALPiIRANTE IbIERINO , 1-IIEKBRO DE LA JUIg'I'EI, - Claro.  

E l  señor  SE;CRETARIO DE LEGISLP.CIOIJ,- Y en l a  de  Organiza- 

c iones  S i n d i c a l e s .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PHCS1DGNTE.- Zstán exclu idos .  

El'sefior SECRETARIO DE L.EGISLACIONo- ~ e n d r ~ a i i i o s  que d e c i r :  

"Tampoco se a p l i c a r á n  l as  normas de  esta l e y  a l o s  t r a b a j a d o r e s  de  l a  

Gran ~ l i n e r í a  d e l  CobreH. 

E l  señor  GENSRAL PIMOCHET, PRESIDENTE.- Y punto. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Y e n  l a  de  Negocia- 

c i6n  C o l e c t i v a  l o  mismo: ltTan~poco se a p l i c a r á n  l as  normas d e  esta l e y  

a l o s  t r a b a j a d o r e s  de l a  Gran ~ i n e r í a  d e l  CobreH. 

¿Para qué o por qué? Porque eso  va a per1:iiti.r a l a  J u n t a  

d i c t a r  l a  l e y  correspondiente .  

E l  señor  GENERAL PI?n?OCHET, PRESIDENTE.- Pero a est  ex- 
c l u i d o s .  \ + 

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SU.CION.- N o  l o  es 

Y e so  por e l  problei-iia c o n s t i t u c i o n a l .  

E l  señor REYES l'kSTETS.- No t i e n e  por qu6 d e c i r  

s i  mal no recuerdo --el abogado l o  puede confirmar-- l a  l e  

que a l  cobre  no se l e  t o c a  mien t ras  noyyo mencione expresam 

CODELCG; aunque se  h a b l e  de empresas d e l  Estado o de  empresa 
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r a l ,  mien t ras  no se d i g a  especi f icamente  I1empresas d e l  cobren .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Aceptanios derogar  l o  

de  l a  l e t r a  k ) .  

E l  seiíor ALFlIRAPITE MERINO, IvIIEMBRO DE LA JUNTA.- E s t a ~ i ~ o s  

derogando l a  l e t r a  lc) s i n  d e c i r l o .  

E l  señor  SEC2ETARIO DE LI<GISLACION,- Estamos derogándola 

s i n  d e c i r l o ,  

Estamos, en consecuencia ,  planteándonos en e l  problema de  

que no se l e s  a p l i q u e  l a  Ley S i n d i c a l  y l a  Ley de  C o n f l i c t o s  Co lec t i -  

vos ,  Hay que e x c l u i r l o s ,  por cons igu ien te ,  

E 1  señor  EDUARDO RIESC0.- Sigo sos teniendo l a  opin ión  de  

que no e s  n e c e s a r i o  e x c l u i r l o s  expresamente d e  e s a s  l e y e s ,  porque re- 

s u l t a  que una d i s p o s i c i ó n  de  c a r 6 c t e r  c o n s t i t u c i o n a l ,  aun cuancio e s  

t r a n s i t o r i a ,  e s t á  ordenando que una l e y  r e g u l e  determinada s i t u a c i d n .  

Por l o  t a n t o ,  l a  l e y  que r e g u l e  determinada s i t u a c i ó n  por mandato con 

t i t u c i o n a l  , puede per fec tamente  cont;er:iplar s i t u a c i o n e s  de  excepci6n 

" respec to  det1,  

E l  sefior SECKETtZRIO DE LEGISLACI0M.- E s  que es e s t a  l ey .  

E l  sefior EDUARDO R1YSCG.- De t a l  modo que s i  l o s  excluyg- 

ramos, vamos a t r a e r  un enibotellamiento , cuando jur íd icamente  no hay 

ninguna neces idad ,  porque e x i s t i r í a  un mandato c o n s t i t u c i o n a l  para  d i  

t a r  una d i s p o s i c i ó n .  

-- Se hace p r e s e n t e  que es una l e y  e s p e c i a l .  

-- Se produce in tercambio  de  i d e a s .  

E l  señor  GEtiERAI, FINCCHCT,  PRESIDENTE ,- Veamos l o s  t e x t o s .  

10 , -PROYECTO DE DECRETO LEY QUE FlODIFICA LAS D I S P O S I C I O N E S  COI\ISTITUCIOl\rAL 

auL: I N D I C ~  

E l  señor  SECRETARIO DE LLGISLRCION .- En l a  documentacidn 

que se d i s t r i b u y 6 ,  voy a p a r t i r  d e l  t e x t o  d e l  d e c r e t o  l e y ,  que t i e n e  

~ 6 1 0  t r e s  considerandos.  En verdad,  no están l o s  considerandos 4 y 5 

d e l  proyecto  o r i g i n a l ,  porque, a1 p a r e c e r ,  l o  fundamental e s t d  en l o s  

t r e s  que se mantienen. 

E n  segu ida ,  en l a  S e c r e t a r i a  de  ~ e g i s l a c i ó n  h e  

gunas modif icac iones ,  fundamentalmente en l a  Letra a )  d e l  

M e  r e f i e r o  a l a  p a r t e  f i n a l :  ''Toda persona t i e n e  derecho 

y a l  d i s f r u t e  d e  su  tiempo l i b r e w .  Y agregamos: "y todo tr 
una i i m i t a c i d n  razonab le  de  l a  durac ión  d e l  t r a b a j o  y a vac  

r i ó d i c a s  pagadas en l a  forma que deterniine l a  l e y w .  ¿Por qii 
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s i  no s e  i n c l u y e  e s t o  b l t i m o ,  no t i e n e  s e n t i d o  l a  norma en s i .  

H e  r e v i s a d o  tai;:bi&n e l  nfimero 20 de  reer~iplazo,  con e l  ob- 

j e t o  d e  v e r  s i  se adecúa o no a l a s  demds normas que s e  han d i c t a d o  e: 

l a s  l e y e s  complementarias,  y s i  s e  adecúa o no a l  acuerdo en p r i n c i -  

p i o  de  l a  J u n t a  d e  Gobierno, d e l  comienzo; y h e  podido a d v e r t i r  que e 

t á  t o t a l m e n t e  a jus tado .  

En l a  f o j a  4 hay dos a l t e r n a t i v a s  p a r a  e l  i n c i s o  dkcimo- 

segundo de  e s t e  número 20 --tercer i n c i s o  en l a  f o j a  4--. 

La primera a l t e r n a t i v a  es l a  s i g u i e n t e :  Wo ~ o d r d n  dec la-  

r a r s e  en huelga l o s  f u n c i o n a r i o s  d e l  Estado,  como tampoco l a s  persona, 

que t r a b a j e n  en empresas c u a l q u i e r a  s e a  su  n a t u r a l e z a ,  f i n a l i a a d  o 

func ión ,  que a t i e n d a n  s e r v i c i o s  de u t i l i d a d  pGblica o cuya p a r a l i z a -  

c i ó n  c a u s e  grave  daño a l a  s a l u d ,  a l  abas tec imien to  de  l a  poblac i6n ,  

a l a  economia d e l  p a i s  o a l a  segurj-dpd n a c i o n a l ,  La l e y  e s t a b l e c e r á  

l o s  procedimientos pa ra  determinar l a s  empresas cuyos t r a b a j a d o r e s  es 

t é n  sometidos a l a  p r o h i b i c i ó n  que e s t a b l e c e  e s t e  inc i so" .  

Creo que debe adecuarse  e s t a  norma y ,  por e s o ,  soy p a r t i d a  

r i o  de  l a  que aparece  en l a  f o j a  s i g u i e n t e  como a l t e r n a t i v a  y que ha- 

b l a  de  l a s  personas que t r a b a j e n  en "empresas p r ivadas  o en a q u e l l a s  

en que e l  Zstado tenga a p o r t e ,  p a r t i c i p a c i ó n  o r e p r e s e n t a c i ó n ,  cua l -  

q u i e r a  s e a  s u  n a t u r a l e z a ,  f i n a l i d a d  o func ión ,  que a t i e n d a n  s e r v i c i o s  

de u t i l i d a d  pfiblica o cuya paral izaci6n11,  etc. E s t o  en v i s t a  de  que 

s e  modif icó l a  Ley de  C o n f l i c t o s  Co lec t ivos ,  pora r e f e r i r s e  a l a s  em- 

p r e s a s  en que e l  Estado t enga  a p o r t e ,  p a r t i c i p a c i 6 n  o r e p r e s e n t a c i ó n ,  

y en l a  que se inc luyó  tambi6n a l o s  s e r v i c i o s  pfiblicos. Por e so ,  c r e (  

q u e  l o  v á l i d o  es l a  f o j a  4 ,  a l t e r n a t i v a  2, 

~ a m b i é n  en l a  f o j a  4 he  r e v i s a d o  s i  l as  nornias co inc iden  

con las aprobadas en p r i n c i p i o  por l a  J u n t a ,  y co inc iden  plenamente. 

Las tengo marcadas : 

En e l  primer i n c i s o  con ten ido  en e s t a  f o j a ,  s e  expresa:  "Li 

l e y  e s t a b l e c e r á  l a s  modalidades de  l a  negociación c o l e c t i v a  y l o s  me- 

canisnios adecuados para  l o g r a r  en e l l a  una so luc ión  e q u i t a t i v a  y pacf -  

E i c a u ,  ~ q u í  s e  i n d i c a  l o  que se hab ía  propuesto pr imit ivamente.  

E l  i n c i s o  s i g u i e n t e  e s  r e p e t i c i ó n  d e  l o  acordado también 

en J u n t a :  "La ley  s e ñ a l a r á  l o s  casos  en que l a  negociac id  

deba someterse a a r b i t r a j e  o b l i g a t o r i o ,  e l  que correspond 

n a l e s  e s p e c i a l e s  de  exper tos  cuya organizac ión  y a t r i b u c i  

b l e c e r á n  en e l l a t 1 ,  

~ e s p u é s ,  en e l  núniero 22, también s e  reproduce ,  

c i s o  pr imero,  l o  que se habfa  acordado primit ivamente en J u  
d e c i r ,  "El derecho a s i n d i c a r s e  en los  casos  y forma que s e  

l e y ,  Las organizac iones  s i n d i c a l e s  gozarán d e  personal idad  j 
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por e l  s o l o  hecho de  r e g i s t r a r  s u s  e s t a t u t o s  y a c t a s  c o n s t i t u t i v a s  

en l a  forma y condic iones  que determine l a  ley1!. 

En s i n t e s i c ,  s e ñ o r ,  es t imo que,  en cuanto  a l a  f o j a  1, no 

hay problema n i  c o n s t i t u c i o n a l  n i  de  d i f e r e n c i a  de  a p r e c i a c i o n e s  en- 

t r e  l o s  señores  I n t e g r a n t e s  de  l a  J u n t a  de  Gobierno, y en cuanto  a l a  

f o j a  2 ,  e s  n e c e s a r i o  adecuar la  y ,por  e s o ,  op to  por l a  a l t e r n a t i v a  2 ,  

pues e l l a  inc luye  l o s  conceptos contenidos  en l a  Ley de  ~ e g o c i a c i ó n  

C o l e c t i v a  r e s p e c t o  de  l a s  empresas d e l  Estado. 

Tengo t e c l e a d a s  en l impio  l a s  dos a l t e r n a t i v a s ,  de  modo 

que c u a l q u i e r a  de  e l l a s  que apruebe 1s J u n t a ,  quedará l i s t a  d e  inme- 

d i a t o ,  

E l  señor  ASESOX J U K I D I C O  PRESIDENCIAL,- E n  resumen, s e r f a  

i n t e r e s a n t e  sabe r  cómo va  a quedar e l  Último i n c i s o  d e l  20,  

E l  senor  SEC3ETARIO DE LEGISLACION,- Dice a s f :  "No podrán 

d e c l a r a r s e  en huelga  l o s  f u n c i o n a r i o s  d e l  Estado,  como tanpoco l a s  

personas que t r a b a j e n  en empresas pr ivadas  o en a q u e l l a s  en que e l  

Estado tenga  a p o r t e ,  p a r t i c i p a c i ó n  o r e p r e s e n t a c i ó n ,  c u a l q u i e r a  s e a  

s u  n a t u r a l e z a ,  f i n a l i d a d  o func ión ,  que a t i endan  s e r v i c i o s  de  u t i l i d a  

púb l i ca  o cuya p a r a l i z a c i ó n  cause  grave  daiío a l a  s a l u d ,  a l  a b a s t e c i -  

miento de  l a  poblac ión ,  a l a  economía d e l  p a í s  o a l a  segur idad  n a c i o  

na l .  La l e y  e s t a b l e c e r á  l o s  procedimientos para  de terminar  l a s  emprc- 

s a s  CUYOS t r a b a j a d o r e s  e s t é n  sometidos a l a  p roh ib ic idn  que e s t a b l e c e  

e s t e  i n c i s o 1 t ,  

La d i f e r e n c i a  con l a  o t r a  redacción  es que a q u í  s e  hab la  

de l a s  erripresas p r ivadas  o de  a q u e l l a s  en que e l  Estado t enga  a p o r t e ,  

p a r t i c i p a c i ó n  o r ep resen tac ión .  

-- Se producen d iá logos .  

E l  señor  ASZCOR J U R I D I C O  PRES1DEPiCLA.L.- En e s t e  punto nada 

más, m e  parece  que quedó demasiado amarrada, porque s e  ex tend ló  i n c l u  

s o  a cosas  que n i  s i q u i e r a  se habían  conversado: a que e l  Estado ten-  

ga a p o r t e ,  represe i l tac ión  o p a r t i c i p a c i ó n .  C s e a ,  erripresas pr ivadas  

t c t a l e s .  Puede t e n e r  1% de  una sociedad.  

C1 sefior SECRETARIO DE LEGISLACIONo- Voy a l e e r  l o  que 

s e  aprobó en  l a  norma s o b r e  negociaci6n c o l e c t i v a ,  que 

c i d a ,  
E l  señor  EDUARDO RIESC0.- No; s i  e s t á  b i e n  

l e y ,  pero  no en l a  ~ o n s t i t u c i b n ,  

-- S e  in tercambian  opiniones.  \ \\ 
E l  señor  ALMIRANTE F 5 Z R I N 0 ,  l ~ i I E N B R 0  DE LA JUNT 

pa labra .  

La CRAV t i e n e  en e s t e  momento 4% 6 674 de a p o r t  

pa ra  produccidn de  a l imentos  pa ra  menores. Entonces,  no po 
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r a r s e  en huelga,  

Un señor  ASESOR,- No podría .  

-- Se  s o s t i e n e  que se habfa  acordado mantener l a  redacci6n  

a n t e r i o r ,  

E l  sefior FISCAL DEL E3ANCO CENTRAL.- P r e s i d e n t e ,  c r e o  que 

a q u í  hay dos cosas ,  Primero, l o  sefíalado por Fernando Lyon, quien  t i c  

n e  toda  l a  razón en e l  s e n t i d o  de  que no es n e c e s a r i o  e n t r a r  a  l a  ca- 

l i f i c a c i ó n  de  que 12s e:npresas sean  p ú b l i c a s  o  p r i v a d a s ,  porque e l  m o  

t i v o  por e l  c u a l  no pueden d e c l a r a r s e  en huelga  es que sean  empresas 

cuya p c r a i i z a c i b n  cause  grave  dafio a  l a  econociía, a l a  s a l u d ,  a l  b ie-  

n e s t a r  de  l a  población,  Ese e s  un problema, Creo que  b a s t a  con h a b l a r  

de  e s e  punto,  

Ahora, queda s u b s i s t e n t e  e l  o t r o  proble~iia,  r e s p e c t o  d e l  

c u a l  no sé s i  ya hubo o  no una d e f i n i c i ó n  de  l a  J u n t a :  es que conio 

l a  r edacc idn  comienza hablando de  l o s  f u n c i o n a r i o s  d e l  Es tado,  cn e l  

caso  de  l a s  empresas d e l  Estado no van a  poder d e c l a r a r s e  en hue lga ,  

no o b s t a n t e  e l  a r t i c u l o  14  t r a n s i t o r i o ,  pues e s t e  p recep to  es para  ha 

c e r l e s  a p l i c a b l e  e l  mecanismo de  l a  negociación c o l e c t i v a .  Pero sobre  

e s a  d i s p o s i c i ó n  l e g a l  va a  p r e v a l e c e r  una de  orden c o n s t i t u c i o i ~ a l  de  

p r o h i b i c i ó n  de  huelga ,  y e s  a l l i  donde topa ,  

E l  señor  EDU:)LHDO KIKSC0.- E1 problema que s e ñ a l a  en un se-  

gundo punto Roberto Guerrero e s t á  solucionado precisamente en e s t e  m i  

mo i n c i s o ,  porque e s t a  c u e s t i ó n  de  l a s  empresas d e l  Estado o  los t r a b a  

j adores  o  f u n c i o n a r i o s  d e l  Es tado,  que e s t d  todav ía  en un plano de  d i  

cus i6n  profunda, e s t á  conter:lplacia en l a  fi l t ima p a r t e  de  e s t e  i n c i s o ,  

que d i c e :  "La l e y  establecerá l o s  procedimientos para  de terminar  l a s  

empresas cuyos t r a b a j a d o r e s  e s t é n  sometidos a l a  p roh ib ic ión  que e s t a  

b l e c e  e s t e  i n c i s o n .  Entonces,  prficticamente se h a  entregaclo a  l a  l e y  

que s e  a i c t a r á  más a d e l a n t e  l a  d e f i n i c i ó n  de  e s e  problema, que es me- 

j o r  que s e  ciefina en una l e y ,  porque despu&s puede v a r i a r s e ,  y  no se 

d e t e r ~ c i n e  en l a  Cons t i tuc ión ,  pues to  que d e f i n i r  l a s  empresas d e l  E s -  

t ado  como a q u e l l a s  en que Es te  t i e n e  a p o r t e ,  p a r t i c i p a c i ó n  o  r ep resen  

t a c i ó n ,  e s  l i m i t a n t e  y r e s t r i c t i v o .  Por e s o ,  s e  mantuvo l a  d i s p o s i c i ó  

t a l  como f i g u r a b a  en e l  Acta C o n s t i t u c i o n a l  NQ 3 ,  pero 

an ted icho ,  pa ra  t r a s l a d a r  y s o l u c i o n a r  e l  problema, E s  

1, donde solarnente hab la  de  rleinpresas c u a l q u i e r a  que S 

zaV1 r 

E l  sefíor ASESOR J T J R I D I C O  PRESIDEDJCIAL .- Que 

General .  

-- Da l e c t u r a  a l a  a l t e r n a t i v a  1, reproducida  

E l  señor  ALbíIRANTE MERINO,  MIEKBRO DE LA JUNTA 

e l  Acta C o n s t i t u c i o n a l  NQ 3 .  
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El señor SECRETARIO DE LZGISWiCION .- ES tá i g u a l ,  

E l  señor  ALI.IIHANTE DIEIIINO , I.;IL;MBKO DE LA JUNTA .- S$, 

-- Se s o s t i e n e  que a s 1  c s t d  b ien .  

E l  seÍíor GENERAL PINOCHLT,  PRESIDENTE.- Muy bien .  

Nuchas g r a c i a s  y h a s t a  l a  próxima semana. 

-- Se aprueba e l  proyecto  de  moclificaci6n c o n s t i t u c i o n a l  

en su  A l t e r n a t i v a  B,  con t r e s  cons iderandos ,  con e l  agregado propues- 

t o  por l a  s e c r e t a r i a  de  Legislación a l  f i n a l  d e l  i n c i s o  noveno d e l  

número 20, en l a  le t ra  a )  d e l  a r t í c u l o  l o ,  y con l a  a l t e r n a t i v a  1 

presen tada  por l a  misma s e c r e t a r i a  de  ~ e g i s i a c i 6 n  pa ra  e l  i n c i s o  f i -  

n a l  d e l  mismo número 20, 

-- S e  suspende l a  s e s i ó n  a l a s  18,50 horas .  

reanuda martes  3 de j u l i o ,  
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11.- SITUACION GENERAL DE NUEVAS ENMIENDAS INTRODUCIDAS A PROYECTOS DE 

DECRETOS LEYES DEL PLAN LABORAL YA APROBADOS. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Quedaron dos ma - 
t e r i a s  pendientes: l a  r e l a t i v a  a l  decreto l ey  211 y, además, quie - 
r o  que clarifiquemos bien l a  modificación de l a  Constitución. A s i  
mismo, deseo saber s i  en l a  rev i s ión  de l a s  leyes han encontrado 

alguna novedad. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- S i ,  señor.  Hemos 

detectado algunos e r ro re s  que lo s  hemos ido superando conforme a 

l a  autor ización gue nos d io  l a  Junta  para hacer l o s  cambios corres  

pondientes. Son problemas de adecuación y l a s  enmiendas per t inen-  

t e s  es tán  anotadas, de acuerdo a l a  autorización que se  me dio.  

Dentro de todo l o  hecho hay algo que e s  importante, r e -  

l a t i v o  a l a  derogación d e l  a r t i c u l o  38 de l a  Ley de Seguridad In-  

t e r i o r  d e l  Estado, Eso e s  l o  más grueso. 

En e l  proyecto pr imi t ivo s e  habia planteado l a  deroga - 
ción l i s a  y l l a n a  de l  a r t i c u l o  38, pero, en e l  es tudio  que h i c i  - 
mos posteriormente con l o s  Asesores Jur id icos ,  vimos que s i  s e  de 

rogaba simplemente habla un problema que s e  creaba por cuanto e l  

Presidente de l a  Repfiblica ya no tendr ia  facul tades  para ordenar 

l a  reanudación de faenas en l o s  conf l i c tos  colect ivos  i l e g a l e s  y, 

en cambio, l a s  t endr ia  en lo s  l ega les .  En v i s t a  de e l l o ,  hubo n g  

cesidad de hacer una modificación a dicha norma. 

Esto s e  consultó a l o s  Asesores Jur id icos ,  a l  Ministe - 
r i o  de l  Trabajo, y tengo l a  redacción correspondiente.  No doy 

cuenta de e l l a  por e s t a r  seguro de que no hay d i f i c u l t a d  alguna. 

En cuanto a l  proyecto s ind i ca l ,  l a  Contralorla  formuló 

algunas observaciones que l a s  acogi en e l  ánimo que s e  habia plan 

teado, e s  dec i r  que e l  organismo contra lor  pudiera hacer un apor- 

t e  en e l  orden meramente ju r id ico  a l o s  textos  respectivos.  

Se descubrieron algunos pequeños e r rores  de máquina, e t  

tetera, que s e  ar reglaron,  y hoy s a l i ó  e l  t ex to  correspo diente .  f 
E l  s e ñ ~ r  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿\la y t e  cons 

t i t u c i o n a l ?  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION. - Ahora, c tanto  
a l  proyecto cons t i tuc iona l ,  ayer  r e c i b i  ins t rucciones  

intermedio d e l  señor Ministro d e l  I n t e r i o r  en e l  s en t id  

lo ,  debido a l o  cual  l o  r e t i r é  de l a  Contraloria ,  toda v 

ayer s e  produjo una conversación en e l  Gabinete de algunos 
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res  Ministros, donde se planteó l a  eventual posibilidad de exten - 
der o no extender a los trabajadores del cobre e l  Plan Laboral. 

Como l a  decisión supone una revisidn del acuerdo de l a  Junta, r e  - 
solvi r e t i r a r  e l  proyecto de l a  Contraloria --el viernes en l a  

noche habia entregado l i s t a  toda l a  documentación a l  organismo 

contralor-- para e l  caso de que, con acuerdo de l a  Junta, se 

planteara algdn cambio. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- A l  parecer, no 
se avanza nada. En realidad, prolongamos l a  agonia. O cortamos 

ahora o, bueno, (no se entiende e l  f i na l  de l a  f rase) .  

Empecemos a analizar e l  2 1 1  para ver cómo quedó su tex - 
to. 

12 . -  PROYECTO DE DECRETO LEY MODIFICATORIO DE D.L. 211, DE 1973, QUE 

FIJA NORMAS PARA LA DEFENSA DE LA LIBRE COMPETENCIA. 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Ya que e l  señor 

Presidente dispone ver primero e l  211, pido autorización para 

d i s t r ibu i r  un l is tado que hice sobre l a s  principales modificacio - 
nes hechas a l  D .  L. 211. 

Quiero dar cuenta de que l a  Comisión mixta designada 

en l a  dltima reunión de Junta y presidida po r  e l  General señor 

Medina trabajó todo e l  día de ayer en adecuar e l  211  a los reque 

rimientos que se habian planteado. 

En l a  dltima sesión se plantearon algunas observacio - 
nes. Especlficamente, e l  señor Almirante formuló una respecto de 

una eventual derogacidn de l a  norma que permitia reservar por 

ley determinadas actividades monopólicas a l  Estado y a los  entes 

estatales .  Además, hubo otras  observaciones, como l a  que yo plan - 
te6 respecto de un problema penal en e l  inciso segundo del a r t i cu  - 
l o  lo. Como señalé, se trabajó en e l l a s  en una Comisión integra- 

da con representantes de todos los  Gabinetes y de los Ministerios, 

y ayer en l a  tarde me entregó e l  texto e l  señor General. Lo he he - 
cho pasar a máquina, l o  elevé en distribución a los  

tengo acá --y es  10 que.ustedes también tienen-- 

l a s  principales diferencias entre lo  que venia y l o  

y con l a  finica cuestión pendiente que quedó. 

Con su venia, señor, explicaré l as  diferenciap que\toda - 
via persisten. Me ref iero  a l as  principales. Tambign 

pero no l a s  mencionar6 por estimarlas secundarias. 
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En primer término, se enfatizó el sentido del 211, y por 

eso los Considerandos se ampliaron, de uno, a tres. 

En segundo lugar, desapareció el delito contemplado en 

el segundo inciso del nuevo articulo lo, que hablaba de determina- 

da situación monopólica en perjuicio de los consumidores o usua - 
rios. Yo habia propuesto una eventual solución a este delito, es 

decir lo había consultado con mis asesores. Por razones de tiempo 

no tenia la certeza de que ésa fuera la figura respectiva. La Co- 

misión conjunta resolvió eliminar dicho delito y las referencias 
que se hacian a él en el No 2 y en el No 7, de tal manera que desa - 
pareció ese problema. 

En tercer lugar está como diferencia lo que indicaba res - 
pecto de la observación formulada por el señor Almirante. Desapa- 

reció esa proposición de derogar la norma, con lo que se eliminaron 
también dos cosas: un problema constitucional planteado por el se - 
ñor Almirante y otro de tener que cambiar un considerando en el de- 

creto ley 211. 

A propósito, es útil recordar que el señor Almirante elevó al 
señor Presidente de la República, quien'la entregó al que habla, 
una proposición, mejor dicho una apreciación sobre los consideran- 
dos. Habia que tener mucho cuidado en ellos, porque si se introdu - 
ten modificaciones a la ley los considerandos pueden quedar fuera 

de foco. Es lo que estaba pasando acá. Y el problema no se plan- 

tea porque desapareció esa figura. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- A ve - 
ces quedan considerandos que no son concordantes con la ley. Enton 
ces, hay que suprimirlos porque realmente distorsionan el espiritu 

de la ley. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Entiendo que eso ha - 
bria sucedido aqui si no se hubiera hecho la eliminación. 

En seguida, en la Comisión Preventiva Regional --recuer - 
den: Comisiones Preventivas Regionales, Comisión 
naly Comisión Resolutiva-- hubo un integrante 
sejo de Rectores. La Comisión presidida por el 
na estimó que el Consejo de Rectores era 
y propuso, previa. verificación, que en 
res fuera del Consejo de Desarrollo, organismo que est 
en las regiones. 

Después, en el proyecto primitivo se había pla 
en la Comisión Resolutiva debia estar el Decano de la Fac 
Derecho de las Universidades de Chile y Católica. Ahora S 
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"Un Decano de una Facultad de estas dos Universidades en cada área: 

uno en Derecho y otro en Economia". 

A continuación, se aumentó una multa. En el antiguo ar- 
ticulo 23, actual 21, habfa una multa que se fijaba en hasta mil 
unidades tributarias. Ahora el mfiximo es diez mil. 

También hay algunos detalles en la planta de la Fiscalfa 

Nacional. Como en eso existe un problema especializado de ~acien- 

da, me limite a verificar los cambios y entiendo que están adecua- 
dos. 

También hay otro cambio muy importante, señor. En la ini 
ciativa primitiva se decia que el Fiscal'Nacional era designado por 
la Comisión Resolutiva, pero ahora se propone que lo nombre el Pre- 
sidente de la República como funcionario de libre designación. 

Los puntos 9 y 10 obedecen a observaciones planteadas por 
mi representante en la Comisión mixta. Ocurre que todo el esquema 
--me refiero a la Fiscalia Nacional-- funciona sobre la base de que 
eventualmente habrfa nuevos encasillamientos. Y, entonces, si 1.0s 

hay, se plantean dos problemas que la jurisprudencia de la Junta de 
Gobierno los ha resuelto de manera uniforme: primero, si hay dife - 
rencia de remuneraciones tiene que haber planilla suplementaria. Esa 

norma no estaba y se agregó. Y, en seguida, si en el nuevo encasilla - 
miento hay gente que queda afuera, a ésta se le paga una indemniza- 

ción de seis meses. Tampoco estaba y yo lo habia observado. Se in- 

cluye. Con ello se es consecuente con la doctrina, la jurispruden- 
cia administrativa de la H. Junta. 

Además, hay una consecuencia del cambio de la designación 
del Fiscal Nacional. En el artículo 5", transitorio, se dice que mien 

-.. - 
tras el Primer Mandatario no nombre al nuevo Fiscal Nacional, el ac- 
tual Fiscal ejercerá tales funciones. 

En seguida está lo que he señalado en el curso de la expo- 
sición. Se han acogido observaciones formales de la Secretaria de 
Legislación, y quedó una cuestión pendiente. El señor Ministro Je- 
fe del COAJ anunció su deseo de plantear en Junta que 
tfculo 15 pudiera haber eventualmente un 
rio del Interior en la Comisión 

en lo que no hubo acuerdo. 

El señor MINISTRO JEFE DEL CON. - Mi General, 
te que esto se habia planteado como dos cursos de acción 
metidos a la H. Junta; vale decir, no solamente el texto 
propuesto, sino que pudiera ser sustituido por simple ... 
cucha la filtima palabra). 
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¿Cuál es el fundamento de ello? En primer lugar, el he- 

cho de que la Comisión Preventiva Central tiene atribuciones no so - 
lamente para el Area Metropolitana, sino para aquellos problemas 

que son comunes a varias Regiones. 

En consecuencia, por razones de mayor eficiencia en su 
funcionamiento, se ha estimado conveniente que exista una vincula- 

ción con el Ministerio del Interior, en la medida en que pudiera ca - 
nalizar toda la información que le correspondiera a través de la or - 
ganización regional. 

La argumentación negativa planteada a esto fue que habria 

otro representante estatal más, aparte del representante del Minis- 

tro de Economia y del de Hacienda, además de los dos profesores uni - 
versitarios y de un representante de Juntas de Vecinos que incorpo- 

ran el factor de tecnificación del trabajo y de representación de 

los consumidores que, por Gltimo, son los perjudicados en caso de 
que haya algún problema. 

En todo caso, por estimar que hubo división en cuanto a 
la opinión de los representantes he planteado estas dos alternati- 
vas en el sentido de que dichas comisiones entren a investigar y a 

proponer, pero finalmente no resuelvan. De todas maneras, ésta es 
una función tipica del Estado y, por lo tanto, lo que interesa es 

que tenga los recursos para ser eficiente. En este caso se estima 
que, por eficiencia, debe haber una representación del Ministerio 

del Interior. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Ofrezco la pala- 
bra. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Más 
bien, me agradaria oir la opinión de los Ministros, porque el total 

de este paquete de leyes responde en alguna forma a Trabajo, Hacien 
da y Economia. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Quiero dar una excu- 
sa previa. No supe que la Comisión habia resuelto 

textos iguales. Se me informó que habia esa 

problema porque en cinco minutos se escribe a máquina. 

Me excuso, en consecuencia, por no haber sabido que la idea 

era ésa. \ \ \ -  
El señor MINISTRO DE ECON0MIA.- Cuando se estu 

formación de la Comisión Resolutiva Central se consideró q 
Hacienda, como bien lo ha explicado el General Medina, el e 
rior a las Regionales, se tomarian medidas de tipo esencialm 
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nico donde se definiera la constitución del delito de monopolio, y 

no se pensó en otro tipo de representantes del sector estatal en 
la Comisión, ni menos del Ministerio del Interior, por ser éste un 

ente de administración de la parte interna del Estado y politica 
en general y, de hecho, al estar presente aqui creariamos un cen - 
tro de presión en la parte politica para hacer cambiar el juzgamien - 
to de la Comisión Central sobre la constitución del delito. Esa fue 
la razón para que no consideráramos la inclusión de otro ente esta- 
tal, y menos del Ministerio del Interior. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Yo no veo 
al Ministro del Interior en esto. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pido la 
palabra. 

La aplicación que se está haciendo del decreto ley 211 

desde 1973 no ha sido mala. La Comisión Preventiva Central estaba 
ya ingegrada por un fiscal de la Dirección de Industria y Comercio, 

por un profesor universitario, un delegado del Ministerio de Econo- 

mia, por ser delitos económicos los que estamos viendo en lo gene - 
ral; un representante del Ministerio de Agricultura y uno de la Con 

federación de la Producción y del Comercio. 

Por con.siguiente, el Ministerio del Interior podria apor- 

tar información, pero no seria una Secretaria de Estado que resol - 
viera en los asuntos económicos. Por lo tanto, no veo la necesidad 

de que se incluya por cuanto, como acota el Ministro de Economia, 

puede crear problemas de politica interior al estar dando su opinión 
sobre materias que deben ser resueltas en lo económico y no en la 

parte politica. 

Si esto ha funcionado durante cinco años, estimo que no 
hay razón alguna para cambiarlo, ya que inclusive hay muy poca dife - 
rencia entre lo que habia y lo que ahora se propone. Creo que debe- 
riamos mantener el criterio hasta que pruebe que no es bueno. Y el. 

dia que sea malo lo cambiamos. 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- 
mente, no tengo ningún problema de principios involuc 

--(Se producen diversos diálogos entre varia per onas). \ !\ 
'\ EI señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA\,- icqpo se- 

ra manejado esto en el futuro? No me refiéro a mañana 
no a mucho más adelante. 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUN 
mo se estatuye aqui. 
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El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- En va - 
rios años m&s esto puede ser manejado por algún equipo o por algu- 

na tendencia, tal como sucedió con la DIRINCO. Hay que pensar en 

eso. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Precisa - 
mente en la DIRINCO tenla atingencia el Ministerio del Interior. 

El señcr GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Justamen 
te por eso: nadie sabe quién lo va a manejar en el futuro. Por aho - 
ra no me preocupa en absoluto. Está perfectamente bien. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Se aprueba como 
está. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Señor, ¿puedo sacar 
las firmas? 

El señor MINISTRO DE ECON0MIA.- Mi General, ¿me permite 
hacer un alcance? 

En lo concerniente a las multas, mil unidades tributarias 
significan en este momento 30 mil dólares. Si se aumenta el msximo 
a diez mil unidades tributarias, las multas serian de 300 mil d61a- 
res. Realmente, ésta es una multa expropiatoria en circunstancias 
de que la persona que cae en ese delito además va a parar a la cár- 
cel. No sé si hay conciencia del monto que eso representa. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- El fundamento de eso 
era cambiar dentro del texto de una unidad tributaría a otra, lo 
cual, en moneda de igual valor, significaba transformar de 1 millón 
100 mil a 1 millón doscientos mil aproximadamente. Pero hay que re - 
cardar que el 211 se dictb en diciembre de 1973 y, en consecuencia, 
si se hubiera aplicado el mismo criterio que tuvo el legislador en 
aquel entonces, para mantener actualizado ese monto máximo resulta- 
ria una cantidad muchas veces mayor. 

El señor MINISTRO JEFE DEL ESTADO MAYOR PRESIDENCIAL.- Re - 
cuerde que la unidad tributaria es reajustable. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- De todas maneras, en 
términos de moneda de igual valor de lo que significaba en 
de 1973 a lo que es ahora, y se hizo el cálculo. 

Por otra parte, ésos son los topes máximos, 
de lo siguiente: un inciso establece que esto es de ac 
capital de giro y con otras condiciones. Luego, en el fc 
va a significar gran cosa a las empresas grandes. Natural 
a una empresa pequeña la va a afectar en forma importante. 
pósito es que esta ley tenga eficiencia, que cuando se apli 



REPUBLICA DE CHILE 372-A -302- 
JUNTA DE GOBIERNO 
- 

recursos tengan efectivamente un peso, y si no aparece desproporcio - 
nado para las empresas chicas, como bien se ha anotado, pero a una 
grande no le significa nada. ¿Qué es para una empresa grande un mi- 

llón de pesos en este momento? Además, reitero, es de acuerdo con 
la capacidad económica. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR.- Y la mitad la paga el Fis- 
co, porque lo descuentan. 

--(Hay diversos intercambios de opiniones). 
El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Presidente, ¿sabe cuánta 

gente tiene afiliada Mujica? El dice que 200 mil, pero el 3 de ma- 
yo quedó con 3.023 personas. IMujica tiene 3 mil personas! 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¡Por eso ahora pe - 
lea tanto.' 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- El manifiesta hablar por 200 
mil. Hay alrededor de 300 mil empleados particulares, pero la CEPCH 
tiene 3 mil personas, segOn los datos que acabamos de conseguir. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿Y la de Tucapel Ji- 
ménez? 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No hemos podido obtener ese 
dato. Lo hemos pedido a la Administración Pública, pero todavia no 
lo conseguimos. 

13.- APLICACION A TRABAJADORES DEL COBRE DE NORMAS CONTENIDAS EN LEYES 
DEL PLAN LABORAL. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El viernes en la no- 
che nos retiramos con un decreto ley firmado. Después surgi6 una 
alternativa que se plante6 en el Consejo de Gabinete, digamos en el 
petit Comité. En consecuencia, tal vez seria interesante, y solici - 
to su asenso para ello, que el señor Ministro del Interior expusie- 
ra los problemas que se plantearon. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR.- En relación con la norma 
aprobada el viernes. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Estamos 
hablando del artículo transitorio. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR.- Si. Se trat 
trabajadores del cobre continuarán rigiéndose por e 
actualmente tienen, a la espera de una ley que regula 
Vale decir, mientras no se dicte esa ley rige el ac 
con lo cual no quedan incorporados al Plan Laboral y pe 
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espera de esa nueva legislación. Después hemos-visto que una situa - 
ci6n de esta naturaleza tal vez presenta los inconvenientes que se 

quisieron evitar en el momento de no aprobarse su inclusión en el 

Plan Laboral y, sin embargo, no tiene las ventajas que significa - 
ria incorporarlos en dicho Plan porque mantendrian integramente su 
actual Estatuto,con la única diferencia de que no tendrían rango 
constitucional. Pero, en definitiva, estimamos que les estamos 
anunciando a los trabajadores del cobre que viene una ley, con lo 
cual desde este mismo instante van a tener que ponerse en campaña 
para que esa ley sea diferente y favorezca sus intereses, o sea les 
estamos avisando. 

~1 ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Esa 

ley dice que conservarán los derechos adquiridos con anterioridad 

a la vigencia de la presente' ley. 

El señor MINISTRO DEL INTERIOR.- Si, pero en definitiva 
ellos querrán quedar en un sistema distinto del que la Junta aprobó 
para el resto de los demás trabajadores, porque la verdad es que, 
digamos, no t.endria sentido para ellos luchar por una incorporación 

en el Plan Laboral. Si no, lo pedirian. 

En consecuencia, creo que se les está dando un aviso, se 

les está diciendo: "Viene una ley, prepárense". Y, naturalmente, 
creo que se han de preparar, 

De tal nanera que, a mi entender, existirian dos alterna- 

tivas: o se les incluye en la regla general al igual que todos los 

trabajadores del pais o, bien, si eso no se estima conveniente, man - 
tener la actual situación sin modificaciones, por cuanto la alterna - 
tiva sugerida, que podriamos llamarla intermedia, a mi juicio presen - 
ta los inconvenientes de incluirlos y las dificultades también-de no 
resolver en definitiva sobre la materia. 

Por lo expuesto, me limito a señalar el inconveniente que 
se presenta en esta situación. 

El señcr GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- En mi opinión, las 
cosas asi, cone paños tibios, nunca salen bien. O se hacen, o no se 

hacen. 

El señcr ALNIRANTE MERINO, MIEMBRO 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Hagám 
dicen los representantes del cobre? 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Mi General, d 
mar al respecto por estar desempeñándome, precisamente, co 

dente de CODELCO, además de mi cargo en el Comité Asesor. 

rar que, de acuerdo al hecho de ser representante suyo 
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rectorio y conforme a los Estatutos, ante la enfermedad del Coro - 
nel Frez me corresponde la sucesión. 

Precisamente venimos de una reunión muy importante con 

los cuatro Gerentes Generales de las Divisiones, y es interesante 

ver cuál ha sido la reacción ya, a la fecha, de acuerdo con nego - 
ciaciones que antes tenían. Ruego al Coronel Reyes informar sobre 
el particular. 

El señor CORONEL REYES.- Mi General, conforme a lo suge- 
rido a los Gerentes Generales, ellos han iniciado conversaciones 
con los representantes sindicales. Inicialmente, éstos no querían 
plantear el tipo de peticiones pues estaban esperando que la empre 

sa les hiciera algún ofrecimiento. Lo dijeron varias veces e in - 
sistían en que esto fuera cuanto antes, asumiendo, segCin nuestra 

apreciación, que en la legislación que se estaba preparando ellos 
quedarfan por supuesto afectos. Entonces, deseaban tener algo ade - 
lantado antes de iniciar una eventual negociación colectiva. 

Las instrucciones dadas a los Gerentes Generales eran sim - 
plemente sondear la cosa para ver qué pedían, y esperar cómo venían 

estas leyes, para el caso de que cuando comenzáramos una negociación 

colectiva con ellos ya tener algunas conversaciones avanzadas y tran - 
quilidad, alguna. tranquilidad en el cobre. 

La opinión de los Gerentes es que existe inquietud en la 

gente. El personal está haciendo peticiones, como han dicho, a fin 

de recuperar su poder adquisitivo. Esto lo tasan en pedidos que fluc - 
ttian entre el 48 y el 69% de sus actuales remuneraciones. Esas son 
las expectativas de la gente y cumplo con informar al respecto. Por 
supuesto, en ningún caso es lo que la empresa tiene previsto, ni con 
mucho. 

Y, naturalmente, la impresión de los Gerentes es que todos, 
fundamentalmente los trabajadores más que los dirigentes, están es- 

perando ser incluidos en el Plan Laboral. No asi los dirigentes, 
porque ven que kilos, en el Plan Laboral, de acuerdo a todo lo que 
saben de él, en ningfin caso les reporta algún tipo de 
También es distinta la actitud de los dirigentes anti 

que se han nombrado después, porque los dirigentes ti 
minado grado de representatividad, y ellos se han dad 

los consideran las bases. 

Por otra parte, los Gerentes Generales también 

ron su opinión de que lo peor seria que no pasara nada, p 
gente algo está esperando, hay algo que tendrá que darse e 
mento en el cobre para buscar un tipo de solución, y darlo 
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seria realmente una situación incluso más inconfor.table que cual - 
quier cosa. 

Eso es en resumen, mi General, y en el fondo, nosotros, 
que hemos estado apreciando ese tema, creemos que realmente es 

asf. Claro que también compartimos el hecho de que una solución 
intermedia, aun cuando aparentemente puede ser una situación ti- 

bia, en todo caso demuestra que algo se ha hecho. Asi, en orden 

de prioridades, lo peor serfa no hacer nada; en segundo lugar, 

por lo menos ir a una modificación en la cual se les anuncie que 
irán a un estatuto nuevo que no puede ser diferente del Plan Labo - 
ral pero sin una protección constitucional desde ya, y lo que apre - 
ciamos es mAs oportuno en este momento es ir definitivamente al 
Plan Laboral, y conversar en función de la normativa de dicho Plan 
con ellos. 

El. señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- O sea, usted es 

tá de acuerdo en que partamos y borremos ... (no se entienden las 
palabras finales). 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Como lo conversamos en 
la mañana y se lo reitero ahora, yo no concuerdo con lo que acaba 
de expresar el Coronel Reyes. Estimo que es una interpretación 

personal. 

Desde el punto de vista de CODELCO como empresa, en la 

cual en parte tengo una responsabilidad en este momento, natural- 
mente la mejor solución es que esté en el Plan Laboral. No hay lu - 
gar a dudas. Pero el momento de la aplicación, por razones ya ex - 
puestas aquí. en esta misma sala y que considero innecesario reite - 
rarlas, juzgo que seria poco conveniente por diversos motivos. Y, 
entre otras razones que me mueven a afirmar esto, está precisamen - 
te esta actitud de la situación actual con los trabajadores, que 

estan en algún momento de discusión o de análisis. 

Si no quedan incluidos dentro del Plan Laboral es justa - 
mente porque habia una situación que los protegia y que se estimó 
que podria solucionarse mediante ese tipo de conversaciones. Si 
ello no es así., naturalmente vendrft la reacciónven vi 
bondades que,., a juicio nuestro tiene el Plan Laboral 
incluidos en él. 

Entonces, naturalmente la solución desde el 
ta politico, buscan.do la idea por este otro sendero -- 
ponde hacerlo como Ministro Jefe del Comité--, podria se 

surgiera como una presión y una petición precisamente de 
res de trabajadores, y ya no apareceria el Gobierno quitán 
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una protección --por l o  demás, e s t a r f a - e n  su  legi t imo derecho--, 

s ino que justamente s e r i a  como una presión de l o s  propios t r aba j a  - 
dores. 

Ahora, también debe ponderarse que, a l  quedar incluidos  
dentro de l a s  condiciones d e l  Plan Laboral, tengo entendido que 

desaparece toda esa s i tuac ión  que actualmente e x i s t e  y en l a  que 

t ienen par t i c ipac ión  l o s  señores Ministro de Hacienda y de Mine - 
r i a .  S i  s e  empezara con l a s  reg las  de l  juego exactamente igua l  

que cualquier  o t r a  empresa, por l o  menos habr ia  que empezar a mo- 
d i f i c a r  l a  mentalidad de l o s  t rabajadores para hacer les  compren - 
der que no todo ese  c r i t e r i o  en cuanto a l a s  u t i l i d a d e s ,  l e s  co - 
rresponden a e l l o s ,  ya que naturalmente son l a s  que producen más. 

Una gran p a r t e  de e l l a s  l e  pertenece a todo e l  pa i s  y, por l o  t an  - 
to ,  no s e  puede adoptar l a  a c t i t u d  que históricamente s e  ha adop- 

tado en cuanto a l  repar to  de todas l a s  u t i l i dades  e n t r e  l o s  t raba  - 
j adores. 

En consecuencia, e s t o  también creará  un problema de f r i c  - 
cciones bas tante  s e r i o ,  por l o  menos en un primer momento en e s t a  

negociación, mientras no entiendan bien cuál  e s  l a  mecánica y l a  

e s t ruc tu ra  d e l  Plan Laboral y puedan hacer comparaciones. A m i  j u i  - 
c io ,  en e s t o  debe haber un proceso de maduracián. D e  l o  con t ra r io ,  

habrá reacciones absolutamente extemporSneas para e l  manejo de l a  

s i tuac ión  labora l  en e l  caso de que s e  modificara ahora. Esa e s  

m i  opinión. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Coinci- 

do bas tante  con e l  General Medina. A m i  modo de ver ,  no se t r a t a  

de f a l t a  de cora je  para dec id i r  l l e v a r  e s t o  a l a  p rác t i ca ,  pero 

considero que uno de l o s  primeros p r inc ip ios  que deben tenerse  en 

cuenta e s  no t r a t a r  de que s e  unan todos. E s  dec i r ,  estimo,que 

uno de l o s  primeros p r inc ip ios  cons i s te  en d i v i d i r  y manejar a l  ene - 
migo por grupos. Por supuesto, e s t o  de l  enemigo es  en sent ido f i -  

gurado. Indudablemente, en e s t e  momento en que queremos i n c l u i r  

en nuest ra  p o l i t i c a  a grupos grandes de personas que no es tán  acos - 
tumbradas a e s t a  manera de pensar y a e s t a  forma de ver  l a s  cosas,  

creo que l o  más prudente, y e s  l o  que h a r l a  un General, - 
ga, s e r i a  d i v i d i r l o s  y b a t i r l o s  por grupos. \ u\estrate 

Y también concuerdo en ese  caso con l a  apre 

l o s  señores Ministros en e l  sentido de que s i  no l o  h 

e s  p r e f e r i b l e  no hacer nada y,  en t re tan to ,  seguir  un r 
l o s  mientras vemos claramente cuál  e s  l a  reacción ante  e 

boral ,  mientras vemos que s e  acostumbren a caminar, y a 1. 

logramos convencer a algunos d i r igen tes  nuevos de l  cobre p 
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ellos, aunque sea un grupo pequeño, pidan y clamen por su inclu - 
si6n en este sistema. 

Si logramos eso, entonces ya hartamos las dos cosas a 
la vez: sacarlos de la Constitución e incluirlos en el Plan Labo- 
ral. Pero eso seria una vez que esta otra parte ya esté funcio - 
nando . 

En mi opinión, la prudencia en el Gobierno es sumamente 
importante. No dudo de que todos tenemos la decisión de hacer las 

cosas, pero no es necesario tomarlos a todos juntos. Asi, también, 

decidimos andar con calma con los marftimos y los portuarios, y 
hay buenas razones para ello. Considero que en esto también exis- 
ten buenas razones para proceder en igual forma. Y, por dltimo, es - 
to se puede llevar a cabo en un momento en que el cobre tenga un 
bajo precio. En la actualidad no está muy alto, pero, tal como 
van las cosas en el exterior, a lo mejor después no valdrá casi na - 
da. En ese momento perfectamente puede hacerse esto, ya que una 
huelga no solamente no nos perjudicarfa, sino que a lo mejor nos 

beneficiaria. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Actualmente no 

puede haber huelgas. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Con- 
forme. De todas maneras. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Desafortunadamente, yo 
discrepo, Presidente. Estimo que las cosas hay que hacerlas de 

una sola vez. Si se aprobó el Plan Laboral es porque la gente es- 

tá convencida de que es un buen plan laboral y un buen sistema. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Aplica- 
ble a todo Chile. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Aplicable a todos por pa - 
rejo. 

No visualizo que dejemos al sector laboral más importante 

del pais al margen, esperando, como un balón de prueba a v r si re 

i U - 
vienta o no revienta; porque la imagen que daremos es ue no esta- 
mos seguros de haber hecho lo que debe hacerse. 

En este momento, los obreros del cobre están 
ciones con el sector ejecutivo, digamos. Estimo que el 
los dentro del Plan Laboral será tomado por ellos como un 
ción de debilidad del Gobierno, en el sentido de que "no S 
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o no se atreve con ellos y, en consecuencia, nos costará más caro 

cualquier arreglo a que llegernos con ellos en este momento, en 
tanto que si los metemos a la fila de un solo golpe, inmediatamen - 
te, y utilizamos las conversaciones para decirles que algo habrá, 
yo creo que vendemos la totalidad del paquete. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Y, más que todo, 
a todo el mundo le aplicamos un solo cartabón. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Todos iguales. Conside - 
ro que ahi radica la gran fuerza. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- No sé si habrán 
leido en "La Tercera" de hoy una declaración de Castillo. A lo me - 
jor estoy equivocado, pero entre lineas me da la impresión de que 
este hombre como que está achunchado porque al parecer cree que lo 
dejaron afuera. Dice: "En realidad, no tenemos privilegios". Da 
la impresión de . . . (no se captan las filtimas palabras). 

El señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- Las palabras textuales 
de esa declaración son las siguientes: "Y la verdad es que no crean 
ustedes que somos tan privilegiados, porque nos dejaron una estruc- 
tura sindical muy rigida". O sea, es 1.a misma sensación ... 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- A mi me dio la 
sensación de que esta persona . . . 

-- (Hay diversos diálogos) . 
El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Confor - 

me. Si usted piensa asf, vamos entonces. 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En reali- 
dad, estoy de acuerdo con el Ministro de Hacienda por estimar que 
las cosas se hacen,o no se hacen. Ahora, por supuesto que resulta 
ria mejor hacerlo si ellos lo piden, pero como no hay tiempo ... 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Es in - 
genuo pensar . . . 

El señor GENERAL MENDOZA, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Como 
no hay tiempo, mejor hagámoslo, para ver qué pasa. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Creo que lo 

sindicales del cobre nunca van a pedir su inclusión, p 
be duda de que el Plan Laboral es favorable para los t 
pero no lo es para los dirigentes, que tienen un siste 
mente privilegiado. En consecuencia, el señor ' Bernardino 

podrá ser muy buena persona y muy simpático, pero en este 
--- sistema absolutamente monopólico de poder sobre 
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t rabajadores.  Por l o  ' tanto ,  é l  no l o  pedirá y tampoco l o  harán 

sus lugar tenientes ;  o sea, considero imposible jugar con esa h i -  

pó tes i s .  

Por e l l o ,  también considero,que ahora s e r i a  e l  momento 

para i n c l u i r l o s  concretamente en e l  Plan Laboral. A m i  j u i c io ,  

e l  Plan Laboral tendrá un costo de cor to  plazo en e l  cual  l o s  v i e  - 
jos  "cracksl' van a g r i t a r ,  Sin embargo, ya estamos viendo una r e  - 
acción bas tante  mejor de trabajadores,  de consumidores y de l a  
opinión pública en general.  Entonces, s i  además de g r i t a r  e l  se-  

ñor Mujica, Tucapel Jirnénez y e l  señor Ríos, g r i t a  e l  señor Cas t i  - 
110, eso no debe inquietarnos.  La única inquietud s e r i a  l a  posi-  

b i l i dad  de que externamente empeore nuest ra  s i tuac ión  in ternacio-  

na l .  E l los  no t ienen grandes contactos in ternacionales  y, por a l  - 
gunas reacciones que ya he rec ibido,  e se  s i tuac ión  e s t a  bien.  Pue 

de echarse a perder por o t r a s  razones, pero e s t á  bien.  D e  modo 

que e l  único pe l ig ro  que v i sua l i zo  s e r f a  un in t en to  de pa ra l i za r  

faenas por p a r t e  de l  s ec to r  cobre, pero me imagino que esa s i t u a -  

ción e s  manejable con e l  Gobierno de autoridad.  

Por eso, yo p lan tear fa  como primera a l t e r n a t i v a  i n c l u i r  - 
l o s  en e l  Plan Laboral, y s i  por alguna razón de orden superior  

eso no s e  h i c i e r a ,  en ese  caso e s t a r í a  de acuerdo con e l  General 

Medina de no tocar los .  Pero estimo que l o  peor s e r í a  a v i s a r l e s  

d e l  golpe. 

Por l o  expuesto, Presidente,  s e r i a  de opinión de meter- 

los .  Sé que e s to  agrega un costo  en e l  cor to  plazo en e l  sent ido 

de que habrá mayor oposición a l  Plan Laboral, pero creo que e s t a -  

mos dispuestos a r e s i s t i r l o  porque confiamos en que e l  esquema es 

ju s to  y e s  lógico. 

E l  señor MINISTRO JEFE DEL COMITE ASESOR.- En m i  conceE 

to,, a l  asumir como o t r o  de l o s  cursos de acción l a  inclus i6n en 

forma i n t e g r a l  en e l  Plan Laboral, v a l d r i a  l a  pena preguntarse l o  

s iguiente :  ¿En qué cal idad quedará CODELCO? ¿Como empresa privada? 

icom-o se rv i c io  ptíblico? 

--Se acota  que ahora opera como empresa 

E l  señcr MINISTRO DEL TRABAJO.- No. Posib 

CO quedaria dentro de l a  l i s t a  de empresas. En j u l i  

de Economia debe confeccionar una l i s t a  de l a s  empre 

den ir a l a  huelga, de l a s  empresas que deben negociar 

o no, y de l a  fecha. Creo que s e r i a  lógico p l an t ea r l a s  
primera negociación, como empresas que no pueden i r  
que deben negociar por Divisiones. 
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El señor MINISTRO ,JEFE DEL COAJ. - Es decir, si mal no re - 
cuerdo, ¿seria de las que estarian en el artfculo 14, transitorio? 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Si. Y plantear ... 
El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Hay un grupo de empre- 

sas sobre las cuales no existe una definición absoluta. Ese.es el 

problema. 

El señor DIRECTOR DEL TPABAJ0.- No. No están en el 14, 
transitorio. Están en las facultades contenidas permanentemente 
en el articulado que establecen que .el Ministro de Economia señala - 
rá cuáles son hs empresas del Estado que no pueden ir a la huelga 
y, por lo tanto, tienen sistema de arbitraje obligatorio. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- Sin derecho a huelga. 

El señor DIRECTOR DEL'TRABAJ0.- Cuando las incluyan. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Una pequeña ob- 

servación. 

En realidad, en primer lugar, sin lugar a dudas aqui hay 
un problema de decisión politica. No me pronunciaré sobre eso. 
Desearla plantear sobre todo una inquietud que, creo, podria absol - 
ver el señor Ministro del Trabajo. 

En mi opinión, lo que es bueno para muchos no siempre es 

bueno para todos. El cobre y sus empresas tienen gran importancia 
para el pais, por lo menos hasta ahora. Puede suceder que más ade - 
lante no sea asi, pero hasta ahora tienen una importancia vital. 
Pregunto lo siguiente: ¿el mecanismo y el sistema de negociación 

colectiva que se ha establecido para todas las empresas del pais, 
también se puede aplicar sin ningún riesgo al cobre, dada la in - 
fluencia que éste tiene? Por ejemplo, como necesariamente va a lle - 
gar a un arbitraje forzoso, es posible que el árbitro ineludiblemen - 
te tenga que tomar en cuenta la productividad como un elemento vi- 

tal para las alzas que se persiguen. Dadas las caracteristicas del 
cobre, no sé si ese mecanismo también opera igualmente. No me atre- 
vo a pronunciarme al respecto. Pero no sé si realmente se ha estu- 
diado si todo este mecanismo, como está establecido pa 
lidad de las empresas, dadas las caracterfsticas de a 
del cobre de tener tanta influencia en la economia na 

inquietud y una pregunta. 

i mente válido para éstas. No sé. En realidad, tengo S 

Finalmente, un aspecto meramente legal. Si S 
incluir a las empresas del cobre en el sistema de negoci 
lectiva, ¿ya salió publicado hoy lo de la organización si 
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El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Afirmativo. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- No fue incluido. 
Habria que dictar una ley especial. 

--Se hace notar que cabria perfectamente en el proyecto 
misceláneo. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Si. Habria que 
incluirlo en algfín misceláneo o dictar una norma especial. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Se coloca en el 
misceláneo. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCZAL. - Ahi se podria po - 
ner . 

--(Se producen diversos intercambios de opiniones). 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Presidente, considero in 
dispensable que las empresas del cobre negocien por planta y no co - 
mo una globalidad. Si negcciaran por planta yo no tendria absolu- 
tamente ningfín inconveniente en que operen exactamente igual que 
cualquier empresa, incluso con huelgas ... (no se entiende el térmi - 
no de la frase). 

--(Nuevamente hay diversos diálogos imposibles de captar). 

El señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Con el 
antiguo sistema tradicional negociaban, y nunca hubo problenias ma- 
yores de los que habitualmente se produjeron. Por ello, creo que 
quizás no habria por qué temerles tanto. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No. Iba a decir precisa - 
mente lo mismo. 

El sistema está presentado independientemente del tamaño 
de la empresa. De otra manera tendríamos que hacer miles de siste 
mas diferentes: para empresas de 15 personas hasta para las que tie 
nen 30 mil trabajadores. El sistema es lógico para empresas de 
cualquier tamaño, con la salvedad de que, en cuanto a las empresas 
del Estado, se otorga una facultad al Ministro de Economia para de - 
cidir cuáles negocian por planta. Y, a nuestro 
viamente CODELCO debe negociar por planta y, segundo, 
de Economia puede fijar las fechas en que negocian. 

bras, dentro del plazo de un año se puede empezar 
planta, después con otra y asi, teniendo todo calculado 
a qué conviene. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- A par 
ra, la primera negociación del cobre parte con Chuquica 
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E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Opino que habrfa que em- 

pezar con l a  empresa mCis mala dentro de l a s  cinco; l a  que no impor - 
tara c e r r a r ,  s i  e s  necesario proceder a s f .  Andina. 

E l  señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- E l  elemento de negocia 

ción empezarfa por p lanta .  Colocándome ahora e l  o t ro  sombrero, e s  

dec i r  en términos de CODELCO, l e  formularia l a  s igu ien te  pregunta 

a l  señor Ministro de Hacienda: ¿quiere dec i r  eso que e l  Minis ter io  

de Hacienda no tendrá ninguna in je renc ia  en cuanto a cuSles van a 

ser l a s  exigencias en términos de disponibi l idad presupuestaria  co - 
mo para negociar? ¿Cómo s e  manejará eso? ¿ E s  un cheque en blanco, 

o l o  de ja rá  . ..? 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- No. Con e l á s t i c o ,  es  de - 
c i r  e l  d i r e c t o r i o  de l a  empresa o l o s  e jecut ivos  que es tán  nego - 
ciando no podrfan poner en pe l ig ro  l o  que l a  empresa l e  debe en t r e  - 
gar a l  Estado como dueño. Pueden negociar o t r a s  cantidades prees- 

tablecidas ,  igua l  como s i  fuera  una empresa privada. 

E l  señor MINISTRO JEFE DEL COAS.- O sea, aunque sea por 

p lan ta ,  de todas maneras l a  f i l o s o f i a  de l  sistema de productividad 

ya no va le .  Eso e s  l o  primero que deben comprender l o s  t rabajado - 
r e s .  

--(Se producen diversos intercambios de opiniones) . 
E l  señcr ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En l a  

l ey  quedd es tablecido que l o s  d i r ec to r io s  de l a s  empresas d e l  Esta - 
do no t ienen l i b e r t a d  para negociar en cualquiera suma que vaya a 

a f e c t a r  en alguna forma e l  Presupuesto de l a  Nación, y no veo por 
qué e s t o  pueda s e r  d i f e r en t e  para e l  cobre cuando e s  una empresa - 
d e l  Estado como cualquier  o t r a .  Esa e s  l a  forma como quedó .consig 

nado en l a  ley .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Y l a  o t r a  cosa 

...( no s e  capta l o  que d ice) .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Pido 

l a  palabra.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- La tiene,\Alrni- 

ran te .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNT 

materia soy de opinión que no podemos de ja r  afuera a 

r e s  d e l  cobre n i  a l a s  empresas. Estimo que deben en t r a r  

que é s t a  e s  l a  ocasión. 

A l  mismo tiempo, considero ingenuo pensar que vay 

gar  acá l o s  señores d i rec tores  de l o s  s ind ica tos  a pedir  que 
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qui ten  l a s  garan t ias  const i tucionales  que s e  l e s  dan- en l a  l e t r a  

k) d e l  a r t i c u l o  17.  Creo que ésa  e s  una ingenuidad propia de no - 
so t ros ,  que no estamos acostumbrados. Eso l o  c r e e r i a  de gente 

nuest ra ,  que e s t á  habituada a t r aba j a r  derecho, pero de e s t a  o t r a  

gente jamás, l o  Ciltimo, nunca, por ningcin motivo. S i  hubieran he 

cho e l  Servic io  M i l i t a r  y hubieran s ido  conscriptos durante cinco 

años t a l  vez l e s  c r ee r l a ,  pero antes  no, a é s to s  no, nada, l o  

peor. 

Por l o  t an to ,  opino que l o  que debemos hacer en e s t e  mo - 
mento es aprovechar l a  oportunidad de q u i t a r l e s  l a s  garan t ias  

const i tucionales ,  de j a r lo s  conforme a l a  l ey  y agregar ese  párra-  

f o  sugerido e l  v ie rnes  en l a  t a rde  por e l  Coronel Lyon, que l o  con - 
s idero  muy bueno. Y,  además, o t r a  cosa muy importante y que no po - 
demos olvidar  --si  bien es  c i e r t o  no l a  hemos olvidado, d i r i a  que 

no siempre l a  tenemos tan  presente--:  estamos en un régimen de ex- 

cepción, a s i  e s  que s i  no aprovechamos ahora , en que no puede ha- 

ber  huelgas, de a r r e g l a r  e s t a  s i tuac ión  para siempre, no l a  a r r e  - 
glaremos nunca; porque s i  e l  d i a  D ,  a l a  hora H, cuando s e  vaya a 

r e a l i z a r  e l  p l e b i s c i t o  por l a  Constitución y cuando hayamos sacado 

a esos "reyes" de ah i ,  l e s  pedimos que voten a favor de l a  Consti- 

tuci6n, Ijamás! Por e l l o ,  estimo que s i  no l o  hacemos ahora no l o  

haremos nunca. Esta es l a  oportunidad, pues todo Chile e s t á  v ivien - 
do intensamente e l  Plan Laboral y todo e l  pa i s  l e  entendió a l  señor 

Ministro, quien fue  muy c l a ro  en su exposición. 

E l  señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Presiden- 

t e ,  a pesar de s e r  en e s t e  caso uno de l o s  ingenuos, creo que e s t a  

discusión s i r v i 6  por l o  menos para dar luz  sobre e l  tema. A veces 

e s  bueno presentar  una opinión con t rad ic tor ia .  

Yo estoy de acuerdo en que s e  haga, sobre todo s i  aque - 
110s que después t ienen l a  responsabilidad de l l e v a r l o  a cabo es tán  

todos dispuestos a a f ron ta r lo  y consideran que e s  e l  momento oportu- 

no. Porque todos estamos de acuerdo en e l l o  y l o  dijimos a l  comien- 

zo en e l  sen t ide  de que e s t o  debe hacerse. E l  problema ahora s e r i a  
l a  oportunidad. S i  US.  y l o s  señores Ministros estiman que ahora 

e s  oportuno, estoy dispuesto a dar l a  herramienta l ega l ,  

p r e  estuve dispuesto a dar la ,  de todas maneras. 

De manera que, conforme. No hay ,inconveniente 

m i  pa r te .  Además, ya que todo Chile e s t á  integrado en e l  

r a l ,  qué l e s  parece que incluyamos a l o s  maritimos y a l o s  

r i o s  también? 
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El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Con - 
forme. No tengo ningún inconveniente. 

El señor GENERAL MATTHEI, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- ¿O 
esperamos que lleguen ellos, Almirante? 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Es cuestión del 
Ministro del Trabajo. Es el que sabe más. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- El ya 
dijo el domingo en la noche que no iban los maritimos. Por lo tan - 
to, no puede desdecirse. 

El señor MINISTRO DEL TRABAJO.- No lo dije, Almirante. 
No. Creo que esa situación es diferente por dos razones ... 

El señor GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Lo dije 
en broma. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Mi General, hay 
si una aprensión que es importante y por eso la hago presente. 

Habria que preguntarse nada más c6mo negociarán en este 

momento, aprobada esta ley, porque resulta que es una empresa del 
Estado y, de acuerdo a lo aprobado, respecto de éstas se da facul- 
tad al Presidente de la Repdblica para cambiar más adelante el ré- 
gimen juridico . 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Se les autoriza 
negociar. Por eso le digo, como primicia, que en un articulo tran - 
sitorio se coloca la fecha de elecciones. Las empresas del Estado 
negociarán durante tal y tal fecha, en forma escalonada, partiendo, 
como dice el Ministro, con la menos ... 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Deseo hacerle-una 
pregunta concreta al Fiscal de CODELCO, sobre el problema juridico. 

El articulo 6" prescribe lo siguiente: "No podrán decla- 
rarse en huelga los trabajadores de aquellas empresas que: a) atien - 
dan servicios de utilidad pública; b) cuya paralización cause grave 
daño a la salud, al abastecimiento de la población, a la economia 
del pais y a la seguridad nacional". Ahi está lo de la huelga, pe- 
ro como yo entiendo --excdsenme el no tener un manej 
lación propia del cobre-- que CODELCO es empresa del 

El señor MINISTRO DE MINER1A.- Lo es. \ \ 
El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En segui 

ticulo 14, transitorio, estatuye: "No obstante lo dispue 
inciso segundo del articulo 3":' --que señala que los tra 
del Estado no pueden ir a la negociación colectiva-- "facú. 
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Presidente de la Repdblica para que, dentro del plazo de un año y 

en uno o más actos, modifique el régimen juridico de las empresas 

del Estado con el exclusivo objeto de que puedan someterse a las 

disposiciones de esta ley . Para ello, podrá derogar las normas 
limitativas de remuneraciones actualmente aplicables a su perso - 
nal, establecen el régimen laboral a que éste quedara sujeto y de - 

11  signar a sus órganos internos ... . 
Deseo preguntarle al señor Fiscal de CODELCO si él esti - 

ma que el articulo 14, transitorio, se les aplica o no se les apli 
ca. Esta es una preocupación seria, por las consecuencias. No es 
una disquisición juridica. ¿Qué consecuencias trae? Ahora, si el 

Fiscal de CODELCO nos informa que el articulo 14 no es aplicable, 
bueno, no hay problema alguno. Es.cuestión de proponer dos o tres 
articulos en el proyecto misceláneo. 

El señor FISCAL DE CODELC0.- No. A mi juicio, el articu - 
lo 14 y las normas que se están implementando para las empresas 
del Estado no se aplican a CODELCO-Chile por una disposición de 

técnica legislativa del decreto ley 1.350, que establece que las 
normas legales dictadas o que se dicten para las empresas del sec- 

tor ptiblico, empresas del Estado, sociedades con participación es- 

tatal u otra denominación semejante, s61o serán aplicables a la Cor - 
poración Nacional del Cobre de Chile en caso de que se haga referen - 
tia expresa a ella en la norma legal respectiva. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- Pero se supone 
que se va a hacer mención expresa de ella. Entonces, sobre esa ba - 
se viene la pregunta hecha. 

--Un asistente hace notar que, en ese caso, en este mo - 
mento la letra b) del articulo 14 no valdria. 

El señor FISCAL DE CODELC0.- Si se hace la mención expre 
sa, entonces se aplicará. 

El señor ASESOR JURIDICO PRESIDENCIAL.- En ese caso, en 
este momento no .tendrán ninguna disposición. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Aparte que ésa es 
norma antigua. Esta es la disposición nueva, la del 1 
rio. Entonces se presenta el problema de cuál prevalec 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUN 
favor de leer la frase correspondiente del 14, transitor 
es la razón de esta norma? 

El señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Dice: "No o 

lo dispuesto en el inciso segundo del artlculo 3" de esta 1 
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cúltase al Presidente de la República para que, dentro del pla- 

zo de un año y en uno o más actos, modifique el régimen juridi- 

co de las empresas del Estado con el exclusivo objeto de que pue - 
dan someterse a las disposiciones de esta ley". 

El señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- Con - 
forme. "De esta ley". ¿Y qué consultaba usted en el articulo 
6"? 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Esa disposición 
señala que no se pueden declarar en.huelga. Pero el 3 " ,  al cual 

se remite el 14, establece lo siguiente: 

"La negociación colectiva podrá tener lugar en las em- 

presas del sector privado y en las que el Estado tenga aporte, 

participación o representación". 

Antes decía: "empresas del Estado", pero después que se 
plante6 acá la alternativa de que las empresas del Estado son el 
Estado y son servicios pfiblicos, quedó esta redacción. La norma 
continda asi: "No existirá negociación colectiva en los servicios 

e instituciones de la Administración del Estado, centralizados o 

descentralizados ; en el Poder Judicial, en el Congreso Nacional. . . ". 
De manera que podrá existir negociación colectiva en las empresas e 

instituciones públicas o privadas cuyos presupuestos, en cualquie- 

ra de los dos últimos años calendario, hayan sido financiados ... 
El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Lo que 

interesa es el articulo 6" en función del 14, transitorio, porque 

en el 6" se da un procedimiento, y el 14 consigna que para que ese 

procedimiento sea aplicable el Presidente de la República tiene 

que definirlo. Bien, conforme. Si el Primer Mandatario no varia 
la situación de CODELCO, ésta sigue como está o, de lo contrario, 
la cambia en tal forma que no pueda negociar, como se señala ahi. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Claro. 
so, habria un D.F.L. 

-- (Diálogos). 

--El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE, 
gunta que no se capta en la grabación. 
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El señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- Es absolutamente váli- 

da la observación, porque CODELCO es de las tipicas empresas 

que se deben denominar "empresas del Estado, es decir de aqué- 

llas cuyos funcionarios, hablando en teoria y en doctrina, diga - 
nos, son funcionarios del Estado, etcétera, y actualmente puede 

negociar en virtud de un texto constitucional que la facultaba 

para que asi lo hiciera. Suprimido ese texto constitucional, 

debemos remitirnos a la legislación que acaba de aprobarse, y 

ésta establece que se puede negociar en las empresas del Estado 

en que haya aporte, representación, etcétera; pero que en las 

empresas que son propiamente del Estado es indispensable que Su 

Excelencia haga uso del artfculo 14, transitorio, para que modi - 
fique su estructura juridica a fin de que se puedan adecuar a 

la negociación colectiva. 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- ¿Y eso se propone mo - 
dificar? ¿Usted lo pidió? 

El señor MINISTRO DE MINER1A.- Creo que no es ésa la 

situación. 

--(Hay diversos diglogos imposibles de entender). 

El señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- ¿Me permite, señor 

Presidente? 

precisamente, lo que pretendia señalar era,si se apli- 

ca a esto el articulo 14, transitorio, queda una situación pen- 

diente en cuanto a que habria que determinar alguna normativa. 

Vale decir, en este momento estaria un poco en el air 

lo que yo deduzco. 

Ahora, si de acuerdo con eso significa modif 

so la situación juridica, hago la siguiente pregunta: ¿S 

de acaso modificar el status y la organización actual y 1 

dad organica de CODELCO? Yo creo que no. 
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Bueno, s i  &a es l a  l e t r a ,  y  s i  por o t r o  l ado  e x i s t e  o t r a  

norma, l a  que como expresó e l  F i s c a l  de CODELCO h a b r i a  que  v e r  h a s t a  

qué punto v a l e  o no, pues to  que c u a l q u i e r  d i s p o s i c i ó n ,  para  t e n e r  va- 

l i d e z ,  debe hacer  r e f e r e n c i a  e s p e c i a l  a  l a  corporac ión  d e l  Cobre, s i g  

n i f i c a r í a  en e l  fondo que h a b r í a  que s a c a r  a lguna norina e s p e c i a l  para  

CODELCO , 

E l  señor  SECRE'I'IIRIO DE LEGISLrECION,- Por e so ,  señor ,  c r e o  

que la fórmula que s e  aprobó en s e s i ó n  del v i e r n e s  pasado, da  l a  he- 

r r amien ta  exacta :  e n t r e g a  a  l a  J u n t a  l a  oportunidad de  sacar l a  l e y  

d e l  cobre  conforme q u i e r a ,  

En e l  esquema de  l a  l e y  c o n s t i t u c i o n a l  que s e  aprobó el 

v i e r n e s  ú l t imo ,  no hay ningún problema j u r í d i c o .  En cambio, ahora s u r  

ge un prob1e:na: me da l a  sensac ión  de  que Su Excelencia  t e n d r á  que 

hace r  uso de  l a  f a c u l t a d  d e l  14 ,  

E l  señor  MINISTRO JEFE DEL C0P.J.- ¿Me p e r n i t e ,  m i  General?  

segfin m i  po rece r ,  s i  l a  i n t e n c i ó n  e s  l l e g a r  a modif icar  e 

i n c o r p o r a r  a  todo el- cobre  d e n t r o  d e l  s i s t ema ,  en razón no s ó l o  de  un 

t r a b a j o  m 6 s  depurado, ya que e s t d n  surg iendo una s e r i e  de  d e t a l l e s ,  

h a b r i a  que e n t r a r  a de terminar  c la ramente  cómo quedar la  el régimen 

para  que e l  cobre  pud ie ra  i n g r e s a r  en e l  s i s t ema  d e l  P lan  Laboral ,  

M e  p e r m i t i r í a  hace r  l a  sugerenc ia ,  h a s t a  e l  punto en que 

f u e r a  p o s i b l e ,  de d e s v i n c u l a r  y  s e p a r a r  l a  ma te r i a  en dos t e x t o s ,  en- 

t re  o t r a s  razones porque hay c i e r t a  urgencia  d e n t r o  d e l  trámite legis![  

l o t i v o  y a  t r a v é s  de  l a  c o n t r a l o r í a  pa ra  que tenga  r e s p a l d o  c o n s t i t u -  

c i o n a l  un t e x t o  que ya  f u e  aprobado y que h a s t a  e l  d í a  de  hoy, mien- 

t r a s  no s a l g a  algún t e x t o  que modifique l a s  normas c o n s t i t u c i o n a l e s ,  

es i n c o n s t i t u c i o n a l  rea lmente ,  

En c i e r t o  modo, s e  t r a t a r í a  de  d i v i d i r  e s t o  en dos p a r t e s ,  

Uno, a q u e l l o  que f u e r a  imperioso pa ra  no echar  a  perder  todo e l  Plan 

Labora l  --es una rea l idad-- ,  y a q u e l l o s  a spec tos  que f u e r a n  necesa- 

r i o s  s i  s e  adopta l a  r e s o l u c i ó n  de  incorpora r  a l  cobre  d e n t r o  d e l  sis 

tema, s e p a r a r l o s  en o t r o  proyecto.  

E l  señor  ALtIdiIRAI.JTIS K E R I N O ,  PIIEDPiBRO DE LA JUNTA.- Q u i e r o  de, 

c i r  a l g o ,  p a r a  que nos or ientemos ace rca  de  l o  que estarrios abordando, 

porque s e  ha hablado de  una d i v e r s i d a d  de  cosas :  hemos pasado desde 

l o s  choros  zapatos  h a s t a  l a s  longanizas ,  

Lo que queremos ¿es  o no,  desde e l  punto de  

y j u r í d i c o ,  l l e v a r  a l  cobre  a l  mismo s i s t ema  l a b o r a l  de  

¿ E s  e s o  l o  que queremos o no? S i  e s  e s o ,  debemos h a c e r  

pero tenemos que  l l e g a r  a e l l o .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRES1DENTZ.- Hay una 

forme con l o  que d i c e  e l  Almirante ,  e s t o y  de acuerdo,  pero t 
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t o y  escuchando acd que e s t a  modif icaci6n t r a e  una serie de  cosas  m a s  

pequeñas que complican l a  s i t u a c i ó n  mucho más, 
E l  señor  GENERAL MEITTHEI, MIEFIERO DE LA JUNTA.- No e s t á  

maduro, 
E l  señor  GEPJLHAL PINOCHET,  PRESIDENTE ,- Estarnos o t r a  vez , , 
E l  señor  GENCRAL IJIkTTHEI, MIEMBRO e DE LA JCJNl 'k , -  No está 

c l a r o ,  Hay opin iones  encont radas  de  d i s t i n g u i d o s  j u r i s c o n s u l t o s .  
E l  sefior M I N I S T R O  DE HACILND.4,- S i  s e  r e u n i e r a n  l o s  j u r i s -  

c o n s u l t o s  d i s t i n g u i d o s  y nos d i j e r a n  cómo s e  puede hacer  l o  que apa- 

ren temente  l a  J u n t a  desea ,  s e  r e s o l v e r í a  e l  a sun to ,  De acá  a mañana, 

Pueden t r a b a j a r  de  noche, como ya ha ocur r ido ,  

-- Se produce in tercambio  de  ideas .  

E l  sefior GENERAL PII\IOCHET, PRESIDENTE,- Se efectGa una mo- 

d i f i c a c i ó n ,  pero a c a r r e a  t a n t a s  c o s a s  puntua les  que a l  f i n a l  s a l e  más 

complicado que d e j a r l o  como está, 
-- G 1  señor ALMIRANTE PdíERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, formula 

una b reve  observaci6n que no se c a p t a ,  y s e  producen d i&logos ,  

E 1  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Yo e s t o y  d i s p o n i b l e  

pa ra  t r a b a j a r  en e l  equipo. 

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- E l  Almirante  y e l  

General  también e s t d n  d i s p o n i b l e s  para  v e r  nuevamente e s t e  a sun to  y 

deter ininar  c6mo se puede l ~ a c e r .  

E l  sefior MINISTRO JEFE DEL COAJ,- M i  Genera l ,  yo,  como buet 

so ldado ,  cuinplo l o  que u s t e d  ordene;  e so  e s t á  f u e r a  de  duda. Pe ro  aun 

que cumplo exactamente l o  ordenado, permitame r e i t e r a r l e  que veo c i e r  

t a  inconsecuencia  - - ta l  vez  l a  p a l a b r a  puede s e r  un poco dura-- en 

apura r  una d e c i s i 6 n . t a l  cono se m a t e r i a l i c e ,  ~ q u g  no e s  c u e s t i ó n  de  

tiempo y de  t r a b a j a r  toda  una noche a una semana, s i n o  que simplement 

s a l i r  con a l g o  que e s t é  maduro, 

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Eso e s  l o  que quie. 

LO que se a c l a r e ,  Que se m e  d iga :  "General, se puede, pero  con e s t o ,  

e s t o  y e s t o ,  y t i e n e  t a n t o s  problemas que habrá  que d e j a r l o  como es- 

t d n ,  b i e n  "Se puede y modificando e s t o  s e  a r r e g l a  de  inmediato e l  pro 

blemaw. Eso e s  l o  que q u i e r o  que me digan. Para e s o  se refine u s t e d  

con l o s  señores  Asesores  J u r f d i c o s ,  

E l  señor  GENERAL" TJIENDOZA, MIEMBRO DE U\ JUNl O -  P r o  sobre  

l a  base d e  que se debe ir a incorpora r  a l  cobre  a l  P lan  Labo 1 ¿o no 

E l  sefíor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E l  o b ' e t i  \ k  seria, 

en pr imer l u g a r ,  d e j a r  a l  cobre  s i n  l a  le t ra  k) d e l  a r t f  

es l a  primera cosa  de  que se t r a t a .  

Ahora, e l  procedimiento pa ra  incorpora r  a l a s  1 

r a l e s  ¿en e s t e  momento o después? E s t e  e s  e l  problema que q 
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m e  vean, S i  conviene o no conviene,  S i  conviene o tenemos que dejar lo 

contra  todo e l  pe lo ,  como se dice, 

D e  aquí a mañana, Mañana, a l a s  1 0 ,  nos reunimos de nuevo 

a q u í  y damos un c o r t e ,  

-- Se suspende l a  s e s i ó n  a l a s  17.40 horas ,  

-- Se  reanuda e l  mié rco les  4 de  j u l i o ,  a l a s  10,05 horas ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Buenos d í a s ,  seño- 

r e s .  
Tiene l a  p a l a b r a  e l  señor  S e c r e t a r i o ,  
E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- En conformidad a l o  

acordado en l a  s e s i ó n  de  Junta  de  a y e r ,  s e  c o n s t i t u y ó  l a  comisión Ni:+ 

t a ,  p r e s i d i d a  por e l  señor General  Medina y con a s i s t e n c i a  de repre- 

s e n t a n t e s  de  l a s  Comisiones L e g i s l a t i v a s  1, 11 y 111, Estado Nayor 

P r e s i d e n c i a l ,  M i n i s t e r i o  d e l  Trabajo ,  M i n i s t e r i o  de  Hacienda y Secre- 

t a r i a  de  ~ e g i s l a c i 6 n .  

Nos abocamos fundamentalmente a r e s o l v e r  a lgunos puntos qui 

s e  es t imaron bds icos  pa ra  de terminar  e l  a l c a n c e  de  las normas que ha- 

br ia  que d i c t a r ,  sef ía la r6  suii\ariarnente e s t o s  puntos. 

Prirnero, e l  problema c o n c t i t u c i o n a l  que de r ivaba  de l a  derc 

gación o no derogación de  l a  l e t r a  k) de l a  d i s p o s i c i ó n  175, t r a n s i -  

toria, que era a l g o  que  había quedado subentendido en l a  fórmula que 

se h a b l a  propues to ,  pero que habfa  que r e s o l v e r  de modo expreso. En 

esta mate r i a  se procedi6  a r e a l i z a r  una l e c t u r a  muy cuidadosa d e l  t ex -  

t o  que  s e  hab ía  acordado en J u n t a  e l  v i e r n e s  pasado, y a l l i ,  en e l  a r -  

t í c u l o  2 0  en r e l a c i ó n  con l a  pr imera p a r t e  d e l  a r t f c u l o  19 ,  quedó c l a -  

r a  e s t a  derogación,  

Se aprovechó l a  opor tunidad  para  i n t r o d u c i r  

vac iones  de  c a r d c t e r  formal  a l  t e x t o  que modif ica l a  C 

t a l  modo que e l  t e x t o  c o n s t i t u c i o n a l  .en s i  quedó r e d a c  

l a  d i s c u s i ó n  habida  y en d e f i n i t i v a  mantiene e l  a r t í c u  

t o ,  e l  a r t i c u l o  2 9  propues to  y s ó l o  hace desaparecer  e 

d e l  a r t i c u l o  1Q t r a n s i t o r i o ,  porque e s t a b a  e laborado en 

de  que l a  J u n t a  r e s o l v i e r a  d i c t a r  una l e y  desyuQs. Como e 

ca l a  l e y  se est6 d ic tando  por e l  proyecto miscel6ne0, des  

t e  i n c i s o .  
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Y agregamos un a r t i c u l o  29 t r a n s i t o r i o  con e l  o b j e t o  de 

l e g a l i z a r  e l  problema de  l a  pub l i cac i6n  d e l  d e c r e t o  ley s o b r e  Organi- 

zac iones  S i n d i c a l e s ,  que e s t á  en pugna con l a  a c t u a l  ~ o n s t i t u c i ó n  y 

con e l  o b j e t o  de d e j a r  c l a r f s i m a  l a  s i t u a c i ó n  en e l  orden c o n s t i t u c i o  

n a l ,  

En consecuencia ,  todos l o s  a spec tos  c o n s t i t u c i o n a l e s  que 

d icen  r e l a c i ó n  con l o s  problemas que se planteaban,  fue ron  ana l i zados  

y agotados ,  y a e so  se r e f i e r e  e l  señor  General  Medina en e l  document 

en que hay una enumeración de  problemas, en l o s  puntos 1s y 11. D e  

e s a  manera se agotan l o s  dos puntos ,  

En seguida ,  entranios ya a ver c6mo íbamos a e f e c t u a r  e l  

proceso de  l o  que s e  h i z o  anoche, cómo se iba a h a c e r ,  en l a  p r s c t i -  

c a ,  a p l i c a b l e  a l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre  e l  régimen s i n d i c a l  y e l  

régimen de  negociación c o l e c t i v a  p r e v i s t o s  en l o s  d e c r e t o s  l e y e s  ya 

aprobados,  con l a s  adecuaciones n e c e s a r i a s  r e s p e c t o  de  e s t o s  t r a b a j a -  

dores  en ambas m a t e r i a s ,  y con l a  s u b s i s t e n c i a ,  modif icac ión  o deroga. 

c i ó n  d e  las normas. expresas  que  dec ian  r e l a c i ó n  con l o s  t r a b a j a d o r e s  

d e l  cobre ,  

k s i  por ejemplo, en l o  r e f e r e n t e  a l  E s t a t u t o  d e l  Cobre, quc 

es e l  d e c r e t o  con f u e r z a  de  l e y  307, de  1970,  y que e n t r a r d  a ser reer 

plazado por l a s  normas s i n d i c a l e s  y de negociación c o l e c t i v a  de  l o s  

d e c r e t o s  leyes ya aprobados,  se propone l a  derogación d e l  E s t a t u t o ,  

y eso e s t 5  en e l  a r t f c u l o  10  d e l  d e c r e t o  l e y  rniscel5neo. 

E l  señor  ALICIfGNTE F E R I N O ,  I.IIEMBRO DE W JL.\ITAo- En l a  mo- 

d i f  i c a c i ó n  de  l a  ~ o n s  ti tuc i6n  y de  l a s  Actas C o n s t i t u c i o n a l e s  , prác- 

t i camente  l o  Único que acordamos l o  hicimos con a lgunas  enmiendas muy 

pequeñas, Tiene l a  v e n t a j a  que habiamos v i s t o  l a  o t r a  vez ,  de  presen- 

t a r  e l  conjunto  de  l a  l e g i s l a c i ó n  l a b o r a l  con un r e s p a l d o  c o n s t i t u -  

c i o n a l  ex t rao rd ina r i amente  s ó l i d o ,  bueno y muy c l a r o .  

Respecto d e l  a r t í c u l o  2 Q  t r a n s i t o r i o ,  f u e  n e c e s a r i a  l a  mo- 

d i f i c a c i ó n  por l a s  razones  que s e  e s t 6 n  dando: se puso una f e c h a  de  

v i g e n c i a  porque l a s  l e y e s  d e l  P lan  Laboral ,  s i  empiezan a r e g i r  desde 

e l  30 d e  junio ,  i b a n  a d e j a r  en e l  a i r e  a e s t a  gente .  Entonces,  hab ía  

que decir: "Esta l e y  r e y i r á  desde e l  d f a  2 9  de  jun io  de  

cosa  a s í ,  y ya l e s  permi te  gozar de  todos l o s  b e n e f i c i o  

Q u e r í a  hace r  e s t a  a c l a r a c i ó n ,  porque permi te  
E l  sefíor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- L e  a g r a  

En segu ida ,  ya en e l  proceso d e  z@tación, d e r  

d i f i c a c i b n ,  mantención o r e s c a t e  --que es e l  término que s 

ayer-- de algunos t e x t o s ,  s e  s i g u i 6  e l  mecanismo que sefiala 

mente. 
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Por ejemplo, t i e n e n  l o s  t r a b a j a d o r e s  d e l  cobre ,  en e l  

E s t a t u t o  d e l  Cobre, una norma s o b r e  g r a t i f i c a c i ó n ,  Se es t imó que e s a  

norma h a b l a  que mantenerla ,  Esa e s  l a  razón d e l  a r t i c u l o  11 d e l  decre ,  

t o  l e y  miscel6neo: "Las g r a t i f i c a c i o n e s  de  l o s  t r a b a j a d o r e s  de  l a  

~ o r ~ o r a c i 6 n  Nacional d e l  Cobre se r e g i r 6 n  por l a s  s i g u i e n t e s  normastv, 

y luego aparecen las d i s p o s i c i o n e s  que e r a  necesario r e s c a t a r  y mantea 

n e r  en e l  t e x t o  co r respond ien te .  

S i  m e  permi te  l a  Excma, J u n t a ,  haré un disefío grueso  para  

l o s  e f e c t o s  d e l  a n á l i s i s  p o s t e r i o r  y ,  s i  se es t ime n e c e s a r i o ,  d a r é  le1 

t u r a  a l  a r t i c u l a d o .  

E l  señor  GENERAL PINOCHYT, PRZC1DENTE.- ¿Xo podrs  ser in -  

f e r i o r  a l  30% d e  l a  u t i l i d a d ?  

-- S e  hace p r e s e n t e  que eso  es pa ra  todos l o s  t r a b a j e a o r e s  

de  C h i l e ,  

E 1  sefior MINISTRO J E F E  DEL C0AJ.- ~ h í  se e s t a b l e c e  un t o p e  

que es v & l i d o  para  todos  los  t r a b a j a d o r e s  de  Ch i l e ,  

Anter iormente hay o t r a  norma que e s t a b l e c e  un l í m i t e  en 

que prác t icamente  e l  30% es meramente d e c l a r a t i v o ,  La c a n t i d a d  dismi- 

nuye ext raordinar iamente .  

Aproximadamcntc s i g n i f i c a r í a  del orden de  no más de  2 0  y 

t a n t o s  n i i l  pesos por t r a b a j a d o r .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, FRESIDZNTE,- Hay que i r s e  a l  

cobre  a l  t i r o . , , ,  

E l  seíior M I N I S T R O  DE l~ ! INEHIA, -  M i  Genera l ,  en d 6 l a r e s  son 

1 2  mi l lones  de  d ó l a r e s  a l  año,  como máximo, 

O s e a ,  7,92 unidades,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PKEC1DCNTE.- ¿De d ó l a r e s ?  

E l  señor  P!IPIISTRO DE I.;SINERIA.- Doce ni i l lones de  d 6 l a r e s .  

-- Se s e ñ a l a  l a  c a n t i d a d  de 4,75. 

-- S e  s o s t i e n e  que é s t e  e s  un derecho p a t r i m o n i a l ,  

E l  señor  GEIiERAL PIIJOCI-IET , PRESIDENTE. - Cas i  5 00 mi l lones  

de  pesos. 

-- Se producen d i á l o g o s ,  

E l  señor  ALiKCRkNTt DIZRINO, MIEPIBRO DE LA JUIITTA.- No nos 

asustemos de  e s t o ,  porque e s t a  l e y  se h a l l a  v i g e n t e  des 

l o s  topes  que d i c e  e l  a r t f c u l o  2 0 ,  

En l a  modif icac ión  c o n s t i t u c i o n a l  d e l  A c t a  3 

n o s o t r o s  que se mantenian l o s  derechos p a t r i m o n i a l e s ,  e 
do precisamente d e  e s o ,  y  ahora l o  finico que estamos d i  

les son l o s  que s e  mantienen, Porque a l  d e c i r  en forma g lob  

ley  deberá  de terminar ,  bueno, o  derogamos e s t a  l e y  o hacemos 

t e n d r í a  que  t e n e r  e f e c t o  r e t r o a c t i v o ,  
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E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- E n  seguida,  v iene e l  

problema de, ya derechamente, l a  adaptación de l a  negociación c o l e c t i  

va y l a  organización s i n d i c a l  p r e v i s t a s  en l o s  decre tos  l eyes  2.758 
y 2,756 a l o s  t raba jadores  d e l  cobre, 

Esto se h a l l a  en l a  l e t r a  d )  d e l  a r t i c u l o  12, 
~ l a m a r g  l a  atención e l  hecho de haber dos f o j a s  8 en l a  do 

cumentación que he elevado, &Por qud? Porque a h i  hubo un problema que 
s u s c i t ó  una l a rga  discusión y a n á l i s i s ,  E l  problema, en l o  fundamen- 
t a l ,  i n c i d i a  en l o  s igu ien te :  s i  en lugar  de  l e g i s l a r  en forma expre- 

sa, -a p r e f e r i b l e  no d e c i r  nada, La  primera pos ib i l idad  e r a  guardar 
silencio, remitiéndose a l a  Ley de ~ e g o c i a c i 6 n  Colect iva ,  que en su  

a r t l c u l o  6Q contempla l a  pos ib i l i dad  de que e l  Pres idente  de  l a  R ~ P G -  
bl ica,  en e l  l i s t a d o  que debe hacer ,  incluya a l  cobre, Esa pos ib i l i da  
de no d e c i r  nada, remit iéndose táeikamente a l  a r t i c u l o  6Q, se desechó 

En cambio, s e  abordaron concretamente dos a l t e r n a t i v a s  ex- 
presas ,  Una a l t e r n a t i v a  es manifestar  de modo expreso que a h i  no pue- 
de  haber nunca huelga,Esa a l t e r n a t i v a  opera en l a  primera f o j a  8, con 
e l  s i g u i e n t e  t ex to :  "La empresa, s i n  embargo, s e  entenderá siempre i n  
c l u i d a  en l a  prohibición e s t ab lec ida  en e l  i n c i s o  primero d e l  a r t i c u -  
l o  6Q d e l  decreto  l e y  2,758, de  1979". La o t r a  a l t e r n a t i v a  e s  i n t ro -  
duc i r  una v a r i a n t e  a l  a r t i c u l o  6Q d e l  decreto  l e y  sobre  negociación 

c o l e c t i v a ,  a r t i c u l o  que e s t ab lece  que en e l  mes de junio de cada año 

e l  Pres iden te  de l a  ~ e p f i b l i c a  f i j a r5  por decreto  supremo e l  l i s t a d o  
de las empresas que no pueden i r  a l a  huelga, por l a s  razones que s e  
indican en e l  mismo precepto, Como l a  idea  f u e  r e f e r i r s e  expresamente 
a e s t a  materia y no remitirse a l  a r t j c u l o  6Q, l a  segunda a l t e r n a t i v a  
d i c e  e s to :  "Sin p e r j u i c i o  de l o  dispuesto  en e l  a r t i c u l o  6Q d e l  decre; 
t o  l e y  2,758, de 1979, en cua lqu ie r  tiempow --o sea ,  no en junio como, 
preceptua e l  a r t i c u l o  6Q-- "el Pres idente  de  l a  Repfiblica, por decret ,  

firmado por l o s  Minis t ros  d e l  Trabajo y ~ r e v i s i b n  Soc ia l ,  de Defensa 
Nacional y de ~ i n e r i a ; '  --aqui se agreg6 ~ i n e r f a ,  que no es taba ,  por- 
que CODELCO se h a l l a  vinculada a ~ i n e r i a - -  "podrá e fec tua r  l a  c a l i f i -  
cación a que se refiere e l  i n c i s o  f i n a l  de  dicho a r t i c u l o t t ,  

Para r e p e t i r  --porque e s t o  e s  l o  Gnico que queda por deci- 
d i r ,  ya que en todo l o  demas hubo acuerdo--, en e s t o  hu 
t i v a s ,  En una s e  d i c e  expresamente: "No hay huelgaw, En 
lugar  de que e l  Pres idente  de  l a  ~ e p e b l i c a  s i g a  l a  r e g l  

f i j a r  en junio de cada año l a  l i s t a ,  podra hacer lo  en c 
con l a  v a r i a n t e  de i n c l u i r  tambien a l  Minis ter io  de  Min 

E l  señor MINISTRO JEFE DEL COAJ,- ¿ M e  permite,  
Una idea ad ic iona l ,  en l a  cua l  estuvimos todos 

cuanto a las dos a l t e r n a t i v a s ,  Fue también respetando 1 
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prácticamente l e  quedaba como una f acu l t ad  delegadx a l  Pres iden te  de  

l a  ~ e p b b l i c a  e l  a p l i c a r l o ,  En l a  o t r a ,  haciendo uso de l a  funcibn le- 
g i s l a t i v a ,  quedaba acordada por todos l o s  señores Miembros de l a  Jun t  
una norma que quedaba amarrada a que no habia  huelga, ~ a m b i é n  se tuvo 

en consideracibn e sa  posicidn que expuse y en l a  cua l  hubo acuerdo t o  
t a l ,  ~ r s c t i c a m e n t e  son l a s  dos a l t e r n a t i v a s ,  que c reo  que para e l  f i n  
son igualmente vál idas .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Sigo, señor, 
~ e s p u & s ,  en e l  a n á l i s i s  de l o s  problemas d e  orden l e g a l  

que planteaba l a  adaptaci6n de l o s  t rabajadores  d e l  cobre a l  régimen 
d e l  Plan Laboral, se plante6 l a  cuest ión de l a  asignacibn de zona que 
e s t ab lece  e l  decreto  l e y  346, de  1974. Esa materia está en e l  artf- 
cu lo  13, E l  marco es que se deroga dicho decreto  l e y ,  pero se agmga 
a continuación,  y aqui  v iene  aque l lo  a que me es toy r e f i r i endo ,de  l a  
asignación d e  zona y de  l a  l e y  17.335: "Sin p e r j u i c i o  de l a  derogacib 

contenida en e l  i n c i s o  a n t e r i o r ,  mantiénense v igen tes  l a s  asignacione 
y sus  c a r a c t e r i s t i c a s  contempladas en e l  i n c i s o  segundo d e l  a r t i c u l o  
2Q,  como asimismo l a s  normas p rev i s t a s  en e l  a r t i c u l o  6Q d e l  c i t a d o  
decre to  leyt1. 

E s t a  e s  también una norma de r e s c a t e  y t i e n e  por ob je to  
d e j a r  congelada l a  s i t uac ión  en e s t a  materia,  Asimismo, como l o  d i rán  
después l o s  expertos en esta mater ia ,  t i e n e  por ob je to  v incu la r  e l  p r  
ceso de  negociación c o l e c t i v a  a l o s  t rabajadores  d e l  cobre, 

contindo con e l  problema de la  derogación d e l  D.L. 346, 
Hoy d i a ,  en e l  346, de 1974, l a s  remuneraciones de  l o s  

t raba jadores  d e l  cobre const i tuyen una f a c u l t a d  d e l  Minis t ro  de Mine- 
r i a ,  pero como l o  estamos derogando en e l  i n c i s o  primero d e l  a r t i c u l o  

13, en t ran  a r e g i r  l a s  r e g l a s  generales  de l a  Ley Orgánica de CODELCO 

las remuneraciones las f i j a  e l  Pres idente  Ejecutivo,  quien puede d e l e  
gar ,  Esto de que e l  Pres idente  de  CODELCO f i j a  l a s  remuneraciones y 

puede delegar ,  e s  l o  que --excbserne l a  Exrrma, Junta  por u s a r  un tdr- 
mino que ya es manido-- da la  condición de  i n t e r l o c u t o r  v á l i d o  a l a  
empresa f r e n t e  a l o s  s ind ica tos :  l o s  s ind ica tos  por un lado en l a  ne- 

gociacibn,  y e l  pres iden te  de  CODELCO, con s u  delegaci6  o r  o t r o  l a  
do, como empleadores, Esto también e s  consecuencia d e l  
celáneo, 

Luego hay un problema sobre balances, 
En e l  decre to  l e y  1,350,el régimen de balanc 

l o  balance consolidado, general .  Corresponde a l a s  le t r  

a r t i c u l o  12 d e l  misceidneo. Pero l a  s i n t e s i s  de l  problema 
es to .  Hoy d i a ,  en e l  1.350 hay un s o l o  balance general ,  y 

acuerdo con l a  l e y  de sociedades anónimas, Ahora, e s t a s  mod 
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nes  son para poder negociar  por establecimiento,  por cada uno de l o s  
es tablecimientos ,  y ahf e s t án  e l  a r t i c u l o  1 2  le t ra  a )  y e l  a r t i c u l o  
1 2  l e t r a  b ) ,  materia en l a  cua l  tampoco hubo ninguna discrepancia ,  

E l  problema s i g u i e n t e  e s  de reformuiaci6n presupuestar ia ,  
que estd planteado hoy en e l  dec re to  l e y  1,350, 

¿Qué dice, en s i n t e s i s ,  en e s t a  materia e l  1,3507 En l a  
ac tua l idad  no pueden modificarse l o s  presupuestos s i n o  en c i e r t o s  
eventos, e n t r e  l o s  cua les  no e s t d  e l  aumento de remuneraciones, Y co- 
mo de l a  negociación co lec t iva  puede eventualmente s u r g i r  l a  posfbi- 
l i d a d  de  aumento de las remuneraciones, es necesar io  f l e x i b i l i z a r  es- 
t o  de l a  reformulación p r e s u p u e s t a ~ i a ,  con e l  ob je to  de  que pueda, 
una vez más, concre ta rse  e l  deseo de  l a  Excma, Jun ta  en orden a l a  
negociaci6n colect iva .  Y e s t o  e s  l o  que se encara e M l  a r t i c u l o  12 , le  
t r a  c), 

~ e s p u & s  hubo un problema que no se r e s o l v i ó ,  también por 
acuerdo unh ime  de l a  ~ o m i s i b n ,  como recomendación a l a  Excma. Junta  
de Gobierno, y que d i c e  r e l a c i ó n  con l a  s i t uac ión  de l o s  t raba jadores  
despedidos. 

En esta materia se había  pensado en l a  pos ib i l i dad  de 3.110 
t roduc i r  alguna norma, pero nos encontramos con dos cosas,  En e l  or- 
den cons t i t uc iona l ,  e l  problema de  avocarse causas pendientes repre- 
s en ta ,  de acuerdo con l a  Car ta  ~ o l i t i c a ,  una in f racc idn  cons t i tuc io-  
n a l ;  y segundo, l a  decis ión d e l  Pres idente  de l a  ~ e p 6 b l i c a  de entre-  
gar  este asunto a l o  que resuelvan l o s  t r i buna le s ,  Por eso,  e l  conse- 
jo de  l a  ~ o m i s i d n  Mixta e s  que esta  materia quede entregada a l o s  tri 
bunales,  Como consecuencia de e l l o ,  no hay ninguna norma en este as- 
pecto, 

E l  filtimo problema e s  muy puntual,  ¿Cómo se adecúan l a  
Confederación de l  Cobre y, por ende, sus  d i r e c t i v a s ,  a l  r6gimen ge- 
n e r a l  d e l  decreto  l e y  sobre  Organizaciones S ind ica les?  

Eso e s t á  en e l  a r t i c u l o  15. En l o  fundamental, e s t e  a r t i -  
cu lo  expresa que se mantiene a l a  Confederación s u  ex i s t enc ia  y con- 
se rva  su  personalidad j u r i d i c a ,  pero --y aqui s e  l a  conecta con e l  
decre to  l e y  sobre Organización S ind ica l ,  publicado an tea  
Diar io  O f i c i a l - -  s e  l a  v incu la  a l a  norma d e l  a r t s c u l o  7 

En s l n t e s i s ,  r e s u l t a  de e s t o  que, en todo caso, mantenié 
sonalidad ju r fd ica  de l a  Confederaci.611, l e  serdn ap l i cab  
posiciones generales  r e l a t i v a s  a l a  organización s ind ica  
a j u s t a r  dichas normas dentro  d e l  plazo d e l  ano a que se 
ciso f i n a l  d e l  a r t i c u l o  7Q t r a n s i t o r i o ,  con l o  que queda ce 
c i r c u i t o .  
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En resumen, señor ,  se plantearon todos l o s  problemas lega- 

les que pudiera haber,  se anal izaron exhaustivamente. Hubo dec is ián  

unánime de  recomendación a l a  Excma, Junta  de Gobierno en todos l o s  
puntos planteados y s ó l o  e x i s t e  d iscrepancia  en torno a l  problema de  
huelga o no huelga, en l a  forma como se pudiera contemplar respec to  
de l o s  t rabajadores  d e l  cobre,  l o  que ests en  las dos f o j a s  8 d e l  m i s o  
celáneo, 

Por bitimo, qu ie ro  informar de un problema ad je t ivo .  E l  

proyecto misceláneo es taba  ya aprobado y firmado por l a  Excma, Junta ,  
y l o  retiré de l a  ~ o n t r a l o r f a  para  l o s  e f ec tos  correspondientes;  ter- 
minaba en e l  a r t i c u l o  9 9 ,  y l o  que hemos hecho es agregar l o s  artscu- 
l o s  10,  11, 1 2  y 13, 

E s e  es, señor,  e l  r e su l t ado  d e l  t r a b a j o  de  anoche. 
E l  sefíor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Conforme, 
Ofrezco l a  palabra ,  
E l  sefíor MINISTRO DEL TRABAJO.- Estamos totalmente de acue, 

do con l a s  proposiciones de l a  comisión Mixta, y respec to  a l  Cnico pu 
t o  en cues t ión ,  nues t ra  sugerencia serfa dejar a l  Pres iden te  de l a  R e  

p6bl ica  l a  pos ib i l idad  de  i n c l u i r  a 1  cobre e n t r e  l a s  empresas que no 
pueden ir a la  huelga,  en cua lqu ie r  momento, en o t r a s  palabras ,  como 
e s t á  redactada l a  segunda a l t e r n a t i v a ,  

No somos p a r t i d a r i o s  de  proh ib i r  por l e y  l a  huelga para 
siempre, porque eso e s  a t a r s e  de  manos en una s i t u a c i ó n  en que even- 
tualmente pueda e x i s t i r  una pres ión tan  f u e r t e  en e l  cobre,  que sea  
inconveniente t ener  una prohibic ibn absoluta  de  ir  a l a  huelga, 4uizá 
s i  van a una huelga i l e g a l ,  .podrfa provocar un problema de orden p6- 
b l i c o  mucho mbs grande que t ene r  l a  herramienta adecuada, Y s i  us ted  
les  qu ie re  permi t i r  en un momento dado ir a l a  huelga, s e r i a  una huel  
ga con l a s  c a r a c t e r i s t i c a s  d e l  Plan Laboral,  no l a  huelga paral izado- 
r a  de  l a  empresa, n i  l a  huelga con todas l a s  c a r a c t e r i s t i c a s  nefastasi  
que t e n i a  antes ,  

Entonces, en l a  d i syunt iva  de que e l  cobre pueda ir  a l a  
huelga o no, c reo  mejor d e j a r s e  l a  pos ib i l idad  
que es bueno, y segundo, porque obviamente es de  imagen 
haber sacado a l o s  t raba jadores  d e l  cobre de  su e s t a t u t o  
n a l  y d e j a r l e s  una pos ib i l idad  de  ir a l a  huelga i g u a l  
demás empresas d e l  p a í s ,  porque de o t r a  manera e s t a r i a n  
una s i t uac ión  p r iv i l eg i ada  a una s i t uac ión  de  
estar l o s  mejores d e l  p a i s  a e s t a r  l o s  peores d e l  p a h .  

ahf hay un problema p o l f t i c o  y ,  a m i  j u i c io ,  un problema de 
ya demasiado mal en ese aspecto,  
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Entonces, personalmente, propondrfa ' la  segunda a l t e r n a t i -  

va que aconseja l a  ~omis ibn  Mixta, 
E l  señor GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE ,-Para dejar ab ie r t a  

l a  posibi l idad,  

Ofrezco l a  palabra. 

E l  sefior GENERAL MATTHEI, MIEMBRO DE LA JUNTA,- D e  acuerdo 

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- Estoy ple- 

namente de acuerdo, 

A& mas, yo s e r i a  de opini6n de d e j a r l e s  l i b e r t a d  absolu- 

t a ,  porque tradicionalmente en e l  cobre ha habido huelgas,Nunca ha pa 

sado nada grave, aun cuando l a s  huelgas han s ido  bastante  largas ,  M e  

consta que hubo una huelga que dur6 más de cien dfas  y no pas6 nada. 

Entonces, yo digo: t ~ u d  pasar la  ahora? Tampoco pasar la  nada,máxime 

cuando e s t d  m d s  regularizada,  m d s  reglamentada y mbs controlada, 

Expresar que les queda prohibida l a  huelga, creo que es 

l o  rnds negativo que se podria acordar en este momento, 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- A l  quedar ab ier to ,  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- A l  quedar 

ab ie r to ,  queda ab ie r to  a l  Presidente por 6ltimo. 

E l  sefior MINISTRO DEL TRABAJO,- Y en cualquier momento d e l  

año, Incluso se l o  l i b e r a  de l a  norma de hacer l a  l i s t a  en julio.  E s  

razonable e s t a  idea. 

E l  sefior GENERAL PTNOCHET, PRESIDENTE,- Las huelgas serian 
por divisibn.  

E l  seAor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Eso es lo  
m&s importante. 

E l  s e f i o ~  M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- Eso es l o  m a s  importante. 

E l  señor CORONEL REYES TASTETS,. Eso es, por divis ión.  La 

l imitación l a  puede es tab lecer  e l  Presidente de l a  ~ e p á b l i c a  incluso 

por d iv i s i6ne  

EL señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Está bien,  E s a  se- 
r i a  l a  forma, 

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA,- Y programarlas, de 

manera que s i  hay huelga sea en t a l  época d e l  año, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Hay 

separadas las divis iones ,  porque ya están muy conectada 

E l  señor CORONEL REYES TASTETS,- Se persfgue 

busca ese  objet ivo,  m i  General: e l  balance por d iv is ión  

ción, , , , 
E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Conf 

E l  señor MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Fechas separad 

so,  m i  General, sobre cuando se pueden hacer. 
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Aprobado. 

E l  sefíor MINISTRO DE HACIENDA,- ¿ M e  permite,  Presidente? 
En e l  a r t i c u l o  12, le tra  b), yo p e d i r l a  i n c l u i r  l a  palabra 

wdepreciaci6n1q en forma e x p l í c i t a ,  a pesar de que seguramente se en- 
tiende que está en l a s  demds par t idas .  Por s e r  un item de  ex t raord i -  
n a r i a  importancia, l o  pondrfa a h i  explíci tamente,  para que no quede 
l a  menor duda. 

E l  sefíor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- t ~ e s p u é s  de llin- 
vers iones  " 2  

E l  sefior ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Yo pon- 
d r ia  e sa  palabra después de  "venta, cr6ditosr1.  

-- Se produce un intercambio de opiniones sobre  l a  materia 
y se acuerda i n c l u i r  e l  término "depreciaciónw después de llcr&ditos,w 
y an te s  de l a  expresión lly demss pa r t i dasn ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Conforme. 
E l  sefior M I N I S T R O  DE HACIENDA,- Y l o  o t r o  que m e  s i gue  

preocupando es e l  hecho de  que e l  Di rec tor io  o l o s  e jecu t ivos  vayan 
a t ene r  demasiado mano abierta y vayan a ser generosos con fondos 
que, en r ea l idad ,  son de l a  nación, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- E l  señor Ministro 
del área envi6 una c i r c u l a r  a los d i r ec to re s ,  E l lo s  en e s t e  momento 
cumplen órdenes d e l  Gobierno, no son independientes,  y l a  camiseta 
que se ponen e s  l a  d e l  Gobierno, S i  no, qu ie re  d e c i r  que a l o s  sefio- 
res d i r e c t o r e s  hay que cambiarlos cada cua t ro  meses o cada dos meses, 

E l  seiíor M I N I S T R O  JEFE DEL COAJ.9 M e  a l eg ra  escuchar l a  

opinión de l  seAor Ministro de Hacienda, porque &se e r a  uno de l o s  fun 
damentos que yo planteaba ayer en cuanto a e s t a  inquietud,  Pero real- 
mente con e s t a  d i spos ic ión  es absolutamente l a  f i l o s o f i a  de  l o  que 
es l a  negociaci6n co lec t iva ,  Porque prácticamente va a ir a negociar 
q u i b  e s t é  a cargo de CODELCO, sin ninguna pos ib i l idad  p r&c t i ca  de ne  
gociaci6nm No puede estar otorgando nada, porque l o  l ág i co  es que t ie ,  
ne  que s e r v i r  esta idea, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Por eso. 
-- Se producen diálogos,  
E l  señor MINISTRO JEFE DEL C0AJ.- perdóneme 

para terminar l a  idea ,  
E n  e l  fondo, dir iamos,  quedan inc lu idos  den t r  

Laboral,  pero es un Plan Laboral con s i tuac iones  b ien  esp 
por l a s  razones y l a  importancia que t i e n e  el  cobre, Por 
t a  s i t u a c i d n  de huelga. Por o t r o  lado,  quedaria metido prd  
en e l  arbitraje ob l iga tor io .  Por  bitirno, l a  r e a l  f l e x i b i l i  
pueda t ene r se  den t ro  de l a  negociación es c a s i  ce ro ,  porqu 
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t a r  en función de d e c i r  n t a n t o  se puede negociarw. E s  probable que 
sea  l o  mismo de l a  empresa privada,  

- Se expresa que es igua l ,  
E l  seiíor MINISTRO DE HACIENDA,- ¿ M e  permite,  Pres idente?  
Yo no tendr fa  ningán problema s i  l o s  e j ecu t ivos  o di rec-  

t o r e s  que negocien, fueran a pagar de su  b o l s i l l o ,  porque ahs  l a  de- 
fensa  e s  n a t u r a l ;  entonces l a  persona se esmera en l l e g a r  a una buena 
negociación. Pero aqui  se t r a t a  d e l  b o l s i l l o  d e l  Fisco,  y normalmente 
l a  gente  no cuida l a  p l a t a  f iscal,  Eso es a lgo arra igado,  es un hecho 
Los d i r e c t o r i o s  de l a s  empresas e s t a t a l e s  y l o s  e j ecu t ivos  de  l a s  m i s  

mas e s t án  normalmente en l a  m i s m a  t r i nche ra  que l o s  t raba jadores ,  
Por l o  t an to ,  e l  que s e  involucre en e sa  negociación t i e n e  

que ser a lguien que s u f r a  s i  se comporta demasiado dadivoso, y Qse d e  
be ser o un represen tan te  d e l  Pres idente  de l a  ~ e p 6 b l i c a  en e l  d i rec-  
t o r i o  --de manera que, por ejemplo, para l a  aprobacibn de e sas  negoci ,  
c iones ,  se asegure l a  conformidad de  dicho representante-- o una con- 
versación con e l  Ministro de  ~ i n e r i a  y e l  Ministro de Hacienda, En- 
t iendo que es a s 1  como e s t á  operando en l a  ac tua l idad ,  No para decfr-  
le: "Ustedes no pueden negociarw --porque siempre a un negociador hay 

que d a r l e  un margen--, s i n o  para dec i r l e :  "Mire, s i  se va a pasar de  
e s t o ,  y obviamente l a  negociación va en esa  d i recc ibn ,  t i e n e  que ve- 
n i r  a  ped i r  nuevas ins t rucc ionesw,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Por eso, Los M i -  

n i s t r o s  d e l  &ea, an t e s  de  i n i c i a r s e  cualquier  negociación d e  esta 
c l a s e ,  t i enen  que d a r l e s  ins t rucc iones  s u f i c i e n t e s ;  y s i  e l  sefior d i -  
r e c t o r  o gerente  no entienden,  bueno, hay que cambiarlos, porque qu ie  

re d e c i r  que no s i rven ,  
E l  sefior MINISTRO DE HACIENDA,- M i  pregunta es s i  e s t o  

deb ie ra  e s t a r  inc lu ido ,  

-- Se  produce intercambio de ideas ,  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Las ins t rucc iones  

t i e n e  que d a r l a s  usted. 
-- D ~ & ~ o ~ o s ,  

E l  señor MINISTRO JEFE DEL COAJ,- ¿ M e  permite 
t a l  vez para d e  alguna manera s a t i s f a c e r  l a  inquie tud de  
n i s t r o  de  Hacienda? 

~ o d r f a  a t e s t i g u a r  por e l  hecho de i n t e g r a r  e l  
de CODELCO como represen tan te  de  S o E e  e l  Pres idente  de l a  
y s i  b ien  reconozco que puede en aigGn caso haber e s t a  ge  
apreciacibn,  un poco s u e l t o  de b o l s i l l o  cuando no es e l  pro 
yo asumo --y en e s t o  no c reo  que nadie acepte  l o  contrario-- 
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menos tan p a t r i o t a  o cu idar  t a n t o  l o s  i n t e r e s e s  f i s c a l e s  como e l  pro- 

p i o  señor Ministro de Hacienda, 
E l  seiíor MINISTRO DE HACIENDA,- No, s i  e s t o  no es cuest ión 

de  pat r io t ismo,  
E l  señor MINISTRO JEFE DEL COAJo- Porque s i  no aparecerfa  

como en discusión que qu ie re  estar como represen tan te  d e l  Pres idente  
d e  l a  ~ e p d b l i c a  o que t i e n e  l a  propiedad de un cargo; es c a s i  como i n  
s u l t a n t e  que l o  tengan como que no e s t a r i a  s i rv iendo  y trabajando en 
e l  mismo equipo, 

E l  seAor M I N I S T R O  DE HACIENDA,- No, 
E l  señor M I N I S T R O  JEFE DEL COAJ,- Eso e s  l o  que yo habia 

en tendido, 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- No, estamos hablan 

do de o t r a  cosa, 

Yo l o  que digo es e s t o ,  Usted o e l  d i r e c t o r  t i e n e  que l le- 
var  l o  s igu ien te :  "Señor, de acuerdo con m i s  ins t rucc iones ,  se pueden 
dar  l o w ,  Porque si no l l e v a  ins t rucc iones ,  a l o  mejor da 20. ( ~ g r e g a  
algunas observaciones que no se cap tan) ,  

E l  señor MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Por eso, m i  General, 
Respecto de l a  s i t u a c i ó n  puntual que de e s t o  se va a de r i -  

v a r ,  aunque no sea  mater ia  de  l ey ,  c reo  que e s  importante considerar-  
la ,  S i  en este momento hay aigdn grado de conversaciones, tendrd que 
ven i r  una decis ión de t i p o  p o l i t i c o  y econbmico, dentro  de l a  cual  s e  
va a t ene r  que l l e g a r  a qué: bueno, va a haber negociaci6n o no, ahor 
M e  e s toy  anticipando todavia a eso, Y s i  l a  hay, c u h t o .  Y s i  no, cor  
tamos l a s  conversaciones, 

E l  sefior M I N I S T R O  DE HACIENDA,- A l o  mejor m e  he  expresado 

mal y seria lamentable, 
No es toy hablando de que e l  Ministro d e  Hacienda sea  mds 

p a t r i o t a  que l o s  o t r o s ,  Lo que es toy  diciendo e s  que e l  Ministro de  

Hacienda, como t i e n e  e l  problema encima, debe s e r  más cuidadoso, Y lo ,  

d i r e c t o r e s  de  l a s  empresas son t a n  p a t r i o t a s  como cua lqu ie ra  o t r o ,  pe. 
r o  e l l o s  sufren o t r o  t i p o  de problema y normalmente e s t o  hace que se  

i den t i f i quen  con l o s  i n t e r e s e s  de l o s  t rabajadores  de 
e s  n a t u r a l  eso, 

E l  sefior GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- La 
puñaladas se l a s  l l e v a  e l  Minis t ro  de Hacienda no más, 

-- Se producen diá logos ,  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Quedó 

asunto, 
E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION ,- Pres iden t  

Minis t ro  de ~ i n e r i a  qu ie re  p l an tea r  un problema, 
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E l  seaor MINISTRO DE MiNERIA,-  Hay un punto que en r e a l i -  

dad presento en e s t e  ins t an te ,  
Las d i fe rentes  Divisiones s e  han sentado a l a  mesa de con- 

versaciones, E l  problema es que en este momento e l  decreto l ey  346 s e  
deroga, Entonces, no hay ninguna herramienta, nada, ningún motivo pa- 
r a  seguir  conversando, Por l o  tan to ,  habrfa que dec i r  a l o s  sefiores 

d i r igen tes :  "Vuelvan a sus t raba jos ;  esperen que s e  i n i c i e  l a  nego- 

c iaci6n co lec t iva ,  que puede s e r l e n  seis meses o másu, 
Para solucionar l o  an te r io r ,  querfa proponer un inc i so  

t e rce ro  en e l  a r t i c u l o  13 ,  que d i j e r a :  nLa presente derogación s u r t i -  
r á  e fec to  en cada una de l a s  Divisiones Operativas de l a  ~ o r p o r a c i 6 n  
Nacional d e l  Cobre de Chile a p a r t i r  de l a  fecha en que cada una de 

e l l a s  dé comienzo a l a  respec t iva  negociación c ~ l e c t i v a ~ ~ ,  Vale dec i r  
se t r a t a  de mantener e l  decreto l e y  346 has ta  que cada una i n i c i e  su 
negociación colectiva.  

Eso dar fa  l a  oportunidad en e s t e  momento, con l a  aproba- 
ción d e l  Ministro de Hacienda, de poder da r l e s  algo,  sea  un 5%, un 64 

6 un 7%. 

E l  seiior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Cuidado con dar l a  
impresi6n de problema ya, 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA,- Creo que nada impide con- 
versar ,  No hay negociación colect iva:  hay conversaciones. Se puede 
conversar , 

E l  sefior ASESOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA,- No hay proyecto dc 
contrato ,  

E l  señor DIRECTOR DEL TRABAJO.- MAS aún, l o  que van a ha- 
c e r  muchas empresas, y ya l o  han hecho por l o  dem&s, es  aprovecharse 
de  l a  c i rcunstancia  de que no hay una negociación colec t iva  con posi- 
b i l idades  de huelga,para l l e g a r  a convenios colect ivos  por medio de 
simples acuerdos que t ienen l a  misma val idez y c a r a c t e r i s t i c a s  de l a  

negociación colec t iva ,  pero s i n  l a  huelga y todos l o s  males que s e  
quieren e v i t a r ,  

E l  señor MiNISTRO DE MiNERiA,-  Hay un problema, 

Se  va a l e e r  una disposici6n. 
Un sefior ASESOR,- Eso t i e n e  un problema, E l  

t r a n s i t o r i o  de l a  Ley de ~ e g o c i a c i ó n  Colectiva e s  e l  q 
conversación voluntar ia  --no l a  negociación-- y obl iga 

D i c e :  "La fecha de in ic i ac idn  de e s tos  conve 
j a r se  de común acuerdo, pero l a  duracibn de e l l o s  en nin 
s e r  i n f e r i o r  a dos afiosw, 

En consecuencia, esa  conversación colec t iva  xa 
l a  negociaci6n l ega l  has ta  e l  año 1981 6 1982,  l o  que 
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tuacidn in sos t en ib l e ,  porque l o s  t rabajadores  d e l  cobre van a querer  

e n t r a r  a l a  negociación ahora, 
O sea ,  e s t a  conversación va a postergar  l a  i n i c i a c i d n  de 

l a  negociación l e g a l ,  en v i r t u d  de  l a  dfsposic ibn l e i d a ,  que f i j a  un 
plazo, 

E l  seíior MIRANDA, DE LA ASESORIA JURIDICA PRESIDENCIAL,- 
Hay un aspecto muy importante de considerar ,  Excelencia, 

E l  decre to  l e y  346 que se viene derogando, r ad i có  en e l  
Ministro de ~ i n e r i a  l a  f a c u l t a d  de f i j a r  l a s  remuneraciones de  l o s  
t raba jadores  de CODELCO, Luego, l a  Ley orgánica de CODELCO r ad icó  es: 
misma f acu l t ad  en e l  Pres iden te  Ejecutivo d e  l a  Corporación, Pero unz 
norma t r a n s i t o r i a  d i j o  que mientras s e  derogara e l  decre to  l e y  346,ia 
a s u b s i s t i r  l a  f acu l t ad  d e l  Minis t ro  de ~ i n e r í a ,  

Derogado e l  decre to  l e y  346, l o  que e s t 6  ocurriendo ahora,  

renace l a  f acu l t ad  o r d i n a r i a  que t i e n e  e l  Pres idente  Ejecut ivo de CO- 

DELCO para fijar las remuneraciones, y puede hacer lo  un i la te ra lmente ,  

inc luso  s i n  necesidad de encuadrarse en e l  marco de un convenio suje-  
t o  a l a s  normas que s e  e s t s n  dictando,  Las  remuneraciones f i j a d a s  pue 
den haber s ido  conversadas previamente, y en eso no hay ningtín p r o b l ~  
m a ,  Y s i n  p e r j u i c i o  de que luego se implante l a  negociación, 

Un seíior ASESOR,- E s t a  e s  una conversación que t i e n e  las 
c a r a c t e r f s t i c a s  d e l  a r t i c u l o  5Q t r a n s i t o r i o  y produce e l  e f e c t o  de 
postergar  l a  negociacidn por dos años, 

E l  señor M I N I S T R O  JEFE DEL COAJ,- E s e  e s  e l  problema que 

hay, -- Se expresa: Salvo que se le  dé uni la tera lmente ,  -- Se producen diálogos. 
Un seAor ASESOR,- S i  se l e  da a lgo uni la tera lmente ,  no s e  

ob t iene  nada en cambio, ~ n t r e g a r í a m o s  un lo%, un 2% 6 un 20% por nadz 
Y ahf se produce l o  que d i c e  e l  Ministro de  Hacienda, 

E l  señor MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Estimo que a l  conside- 
r a r  como una decis ión p o l i t i c a  e l  incorporar  todas e s t a s  normas que 
han s i d o  es tudiadas  para e v i t a r  algunos de l o s  cos tos  que se asumia 

que i b a  a s i g n i f i c a r  t a l  dec i s ión ,  s e r i a  necesar io  que en este t i p o  
de conversaciones s e  s i g u i e r a  Bsta resoiucibn:  d a r l a s  por terminadas, 
porque de acuerdo con l a s  d isposic iones  ya aprobadas, 
va r io s  meses más, E s  d e c i r ,  c r eo  que la  reacci6n s e r i a  
l en t a ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- E s t  

con us ted ,  General Medina, Creo que desde e l  momento e 

mos todas l a s  ga ran t í a s  cons t i t uc iona le s  que t en í an ,  hay 

a lgo de inmediato, 

E l  señor MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Eso es l o  qu 
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i n t e r e s a ,  E l  r e s t o  no importa, pero quieren p l a t a .  

E l  señor GENERAL PiNOCHET, PRESIDENTE,- Porque de  inmedia- 

t o  s e  desvia  l a  atención hac i a  l o  que van a conversar,  
Por eso,  l e  encuentro razón en l o  que e s t d  diciendo. Hay 

que d a r l e s  a lgo,  aunque sea  un 5 % ,  un 4%- 

E l  señor MINISTRO JEFE DEL COA.7,- ¿ M e  permite,  General? 
Precisamente, dentro  de  l a  t rascendencia de l o  que s e  ex- 

presó ayer,¿cudl e s  l a  base de lucha, por a s i  d e c i r l o  --o plataforma, 
c reo  que l a  llaman--? Creo que e r a  e l  40  y t an tos  o 60 y t an tos  por 
c i e n t o ,  mds o menos, 

E l  seAor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ~ s t h  locos,  
E l  señor MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Y además t i e n e  un e f e c t o  

mul t ip l icado es to ,  No es toy  seguro de s i  e r a  sobre  l o s  sueldos bases, 
pero t i e n e  un e fec to  mul t ip l icado d e l  3,2, AS$ que eso s i g n i f i c a  un 
peso txemendo , 

S i  acaso es de todas maneras, a lgo  t e n d r i a  que o torgarse ,  
t a l  como us ted  d i ce ,  pero e s t o  prácticamente def iniéndolo de acuerdo 
con un marco g loba l  de  cuánto es l a  d i sponib i l idad  r e a l  que t i e n e  e l  
Estado como para poder da r  e sa  asignación de  remuneraciones, aun cuan* 
do sea un poco de premio de  consuelo, por asf dec i r lo ,  Pero apar'eceri, 
como necesar ia  alguna de f in i c ión  p o l í t i c a  en e s e  sent ido,  D e  todas maa 
neras  se e s t u d i a r i a  y s e  propondría en e l  d e t a l l e ,  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- Con e l  caso que usa 
t ed  pone, d e l  problema en discusión,  etc,, van a d e j a r  en segunde&- 
mino e l  problema cons t i t uc iona l ,  N o  l o  van a tomar como bandera de lu ,  

cha, 
Les  vamos a tener  que dar  algo,  
E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO.- Creo que l a  dec i s ión  que 

hab r i a  que tomar es s i  ese algo se da abriendo de inmediato un procesc 
de  negociación c o l e c t i v a ,  o se da en uso de a t r ibuc iones  en forma unL 
l a t e r a l  y se de ja  para después l a  negocfaci6n co lec t iva ,  en que habr í ,  
que dar  o t r o  algo,  

M e  parece que a h i  hay una def in ic ión ,  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,-Partimos en dos l a  

cosa, 
¿Cuánto pensaba dar  us ted  a e s t a  gente? 
E l  señor MINISTRO DE MINERIAo-  Se t e n i a  cal 

l e  p o e í a  dar  ahora un 8% como rnbxfmo, 
E l  señor MINISTRO DEL TRABAJO,- &En t o t a l  8%? 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ¿En t o t  
gociación co lec t iva ,  con todo? 

E l  señor MINISTRO DE MINERIA,- Por e l  r e s t o  d e l  
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General , 
E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ~arcé le lo  en dos, 

pues. Ahora, dé les  un 5% y después, en l a  negociaci6n, les damos un 

3%. 
-- Se hace presen te  que s i n  p e r j u i c i o  d e l  IPC. 

E l  s d o r  MINISTRO JEFE DEL COAJ,- s e r i a  s i n  p e r j u i c i o  de  

los mecanismos de  r e a j u s t e ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Eso es apa r t e ,  in- 
dudablemente, 

E l  sefior ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA,- La ley 

l o  es tab lece ,  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Como qu ie ro  publ icar  

mafíana, señor,  t t e n d r i a  acogida o no es necesar ia  l a  norma que propo- 

nen e l  seAor Ministro y e l  F i s c a l  de  CODELCO? 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- La  pregunta que 

hago yo es l a  s igu ien te :  s i  no publicamos l a  norma, ¿se puede hacer 

l o  que estamos conversando? 

E l  sefior MINISTRO DE HACIENDA,- Unilateralmente, 

Un señor ASESOR,- Perfectamente, 

-- Se hace no ta r  que s i n  c a r á c t e r  de convenio. 

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- O sea ,  no es nece- 

s a r i a ,  

L Q U ~  d i c e  e l  F i s c a l ?  

E l  señor FISCAL DE CODELC0,- Creo que o torgar  u n i l a t e r a l -  

mente l o  que vamos a da r ,  s i n  obtener nada en cambio, es t i ra r  agua 

a l  r l o  no mds, 
-- S e  producen diálogos,  

-- S e  hace presen te  que se obt iene  t ranqui l idad  mientras SI 

entrega l a  negociacidn co lec t iva ,  

E l  señor MINISTRO JEFE DEL COAJ,- Que haya ambiente de se- 
guridad y t ranqui l idad  en l a  masa l abo ra l ,  nada menos. 

E l  sefíor FISCAL DE CODELC0,- ¿Eso se lo  vamos a dar noso- 

tros .,,,,,,,, (no se cap ta  e l  r e s t o  de l a  pregunta)? 

-- S e  produce intercambio de opiniones, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Haga S o 1 gunta: ¿Usted cree que s i  aprobamos 10 que e s t á  pidiendo 

inciso--, va a traer más t r anqu i l i dad  para toda l a  o t ra  n 
E l  señor FISCAL DE CODELC0.- No t a n t o  t r a n q u i l  

que vamos a d e j a r  radicado no ~ 6 1 0  en l a  administración d 

d e c i r  si o no a una pe t i c idn ,  o sea, vamos a resguardar 1 

señor Ministro de Hacienda. ¿Por 41167 Porque e l  Ministro 

va a poder o torgar  nada más s i  no e s t á  de acuerdo con esto, 
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es para s a l v a r  e sa  s i tuac i6n ,  

E l  señor M I N I S T R O  DE HACIENDA,- Creo que s i n  e l  i n c i s o  que 

damos mejor, porque los t raba jadores  d e l  cobre van a saber  que s i  no 

hay una decis ión u n i l a t e r a l ,  no van a obtener absolutamente nada. En- 
tonces entran m a s  blandos a conversar,  Pero s i  t i enen  e s e  i n c i s o ,  en- 
tonces van a e n t r a r  más duros, porque s e  darán cuenta de que será "ah 

r a  ohuncan y t i enen  que mejorar su  pa r t i da  para l a  negociación fu tu ra  
M e  parece que, estrat&gicamente,  e s  mejor d e j a r l o  como que 

va a haber un ges to  de l a  empresa, de dec i r  "Conforme, e s  jus to  l o  
que s e  está pidiendo y l o  vamos a d a r w ,  y en l a  conversación habrá a l  
gÚn manejo de  d e j a r  comprometidos a l o s  d i r i g e n t e s  para más adelante.  

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Bueno, 

habrá un a c t a  de  esa  conversación, una prueba, 
E l  señor FISCAL DE CODELC0,- S i  e s  un a c t a ,  es un convenio 

vo lun ta r io  que t i e n e  dos años de duración; o s ea ,  habr ia  que otorgar-  

l o  simplemente por l iquidaci6n,  
E l  sefior SECRETARIO DE LEGISLACION,- E s  cues t ión  de  p r á c t i  

Un sefior ASESOR,- En vez de un a c t a ,  se hace una declara-  

c ión  u n i l a t e r a l  de  l a  empresa en e l  sen t ido  de que, a tendidas  las ne- 

ces idades  de l o s  t raba jadores  de t a l  cen t ro  de t r a b a j o ,  se da un rea-  

j u s t e  de  tanto ,  
-- Se manif ies ta  que e sa  norma e s t á  v igente ,  
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Bueno, 
~ r t i c u l o  15, 

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLACION,- Entonces, e s t o  no se 

agrega, 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- No s e  agrega, 
-- Se aprueba en d e f i n i t i v a  l a  incorporación de l o s  t raba-  

jadores d e l  cobre a w l a n  Laboral,  de acuerdo con l a s  proposiciones f i  

na l e s  de l a  ~o rn i s i an  Mixta, por medio de algunas mo 
t e x t o  cons t i t uc iona l  aprobado anteriormente, en l a s  
queda c l a r a  l a  derogación de l a  l e t r a  k) de l a  d i s p  
s i t o r i a  de l a  ~ o n s t i t u c i ó n  ~ o l í t i c a ,  y de l a s  norma 
enmiendas, se incorporan a l  proyecto de decreto  l e y  
láneo, 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- 
graciasyseflores, 

-- Fina l i za  l a  ses i6n  a l a s  11.45 horas,  

(Firmas a l a  
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